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Бантыш-Каменский, Дмитрий Николаевич

Биографии российских генералиссимусов и генерал-фельдмаршалов



Высокохудожественный первоисточник 

Часть первая

Предисловие 

Государствование Императора Петра Великого

Биографии генерал-фельдмаршалов: 

1. Графа Федора Алексеевича Головина 
2. Герцога Карла, Евгения Крои 
3. Графа Бориса Петровича Шереметева
Биографии фельдмаршалов-лейтенантов: 

Огильвия 
Гольца 
4. Генерал-фельдмаршала и 1-го генералиссимуса князя Александра Даниловича Меншикова. 
5. Генерал-фельдмаршала князя Аникиты Ивановича Репнина
Государствование Императрицы Екатерины I

Биографии генерал-фельдмаршалов: 

6. Князя Михаила Михайловича Голицына 


7. Графа Яна Сапеги 


8. Графа Якова Вилимовича Брюса
Государствование Императора Павла II

Биографии генерал-фельдмаршалов: 

9. Князя Василия Владимировича Долгорукого 
10. Князя Ивана Юрьевича Трубецкого
Государстование Императрицы Анны Иоанновны

Биографии генерал-фельдмаршалов: 

11. Графа Миниха 
12. Графа Ласси
Правление Великой княгини Анны Леопольдовны

Биография 2-го генералиссимуса принца Антона- Ульриха Брауншвейг-Люнебург
Государствование Императрицы Елисаветы Петровны

Биографии генерал-фельдмаршалов: 

13. Принца Людовика Вильгельма Гессен-Гомбургского 
14. Графа Кириллы Григорьевича Разумовского 
15. Князя Никиты Юрьевича Трубецкого 
16. Графа Александра Борисовича Бутурлина 
17. Графа Алексея Григорьевича Разумовского 
18. Степана Федоровича Апраксина 
19. Графа Петра Семеновича Салтыкова
Государствовать Императора Петра III

Биографии генерал-фельдмаршалов: 

20. Графа Александра Ивановича Шувалова. 
21. Графа Петра Ивановича Шувалова 
22. Принца Петра Голштейн-Бекского 
23. Принца Георга Голштинского
Часть вторая

Государствование Императрицы Екатерины II

Биографии генерал-фельдмаршалов: 

24. Графа Алексея Петровича Бестужева-Рюмина 
25. Князя Александра Михайловича Голицына 
26. Графа Петра Александровича Румянцева-Задунайского 
27. Графа Захара Григорьевича Чернышева 
28. Князя Григория Александровича Потемкина-Таврического 
29. Князя Александра Васильевича Италийского, графа Суворова-Рымникского, 3-го генералиссимуса
Государствование Императора Павла I

Биографии генерал-фельдмаршалов: 

30. Князя Николая Ивановича Салтыкова 
31. Князя Николая Васильевича Репнина 
32. Графа Ивана Григорьевича Чернышева 
33. Графа Ивана Петровича Салтыкова 
34. Графа Ивана Карповича Эльмта 
35. Графа Валентина Платоновича Мусина-Пушкина 
36. Графа Михаила Федотовича Каменского 
37. Дюка Виктора-Франциска Брольо
Часть третья

Государствование Императора Александра I

Биографии генерал-фельдмаршалов: 

38. Князя Александра Александровича Прозоровского 
39. Графа Ивана Васильевича Гудовича 
40. Князя Михаила Илларионовича Голенищева-Кутузова-Смоленского 
41. Князя Михаила Богдановича Барклая де-Толли
Часть четвертая

Государствование Императора Николая Павловича

Биографии генерал-фельдмаршалов: 

42. Князя Петра Христиановича Витгенштейна 
43. Князя Фабиана Вильгельмовича фон-дер-Остен-Сакена 
44. Графа Ивана Ивановича Дибича-Забалканского 
45. Князя Ивана Федоровича Варшавского, графа Паскевича-Эриванского
ВЫСОКОХУДОЖЕСТВЕННЫЙ ПЕРВОИСТОЧНИК

Перед вами, уважаемые читатели, книга, представляющая собой историко-литературный памятник. Ее герои - российские полководцы, военачальники, многие из которых по праву принадлежат истории и составляют славу и гордость Отечества. Другие забыты, как и автор данного труда. Между тем Дмитрий Николаевич Бантыш-Каменский (1788-1850) - выдающийся русский историк, автор многих популярных трудов по истории России и Украины, без книг которого не обходилась в прошлом веке ни одна крупная библиотека, ни одно учебное заведение. Труды Дм. Бантыш-Каменского высоко оценил крупнейший русский историк академик В. С. Иконников. Однако они не переиздавались и стали библиографической редкостью. 

Богатейший фактический материал, основанный на архивных изысканиях, фамильных документах, письменных и устных свидетельствах, в сочетании с неоспоримыми литературными достоинствами делают "Биографии" Бантыш-Каменского не только ценнейшим первоисточником, но и увлекательным "сериалом" с множеством героев и одной главной героиней - русской Историей. 

Книга впервые переиздается в современной орфографии. Сохранены особенности правописания и стиля оригинала, четыре части сведены в один том. 

ГОСУДАРЮ ИМПЕРАТОРУ 
НИКОЛАЮ ПАВЛОВИЧУ, 
САМОДЕРЖЦУ ВСЕЯ РОССИИ

ВСЕМИЛОСТИВЕЙШИЙ ГОСУДАРЬ! 

В незабвенный 1812 год имел я счастие посвятить Александру Благословенному Деяния любимцев Петра Великого. Он благосклонно принял труд мой и поощрил к дальнейшим занятиям. 

ВАШЕ ИМПЕРАТОРСКОЕ ВЕЛИЧЕСТВО удостоили меня одинакого счастия, дозволив, в 1830 году, украсить Августейшим Именем Вашим Историю Малой России. 

И ныне, с Высочайшего соизволения ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКОГО ВЕЛИЧЕСТВА, повергаю к Священным Стопам Вашим, ВСЕМИЛОСТИВЕЙШИЙ ГОСУДАРЬ, Биографии Российских Генералиссимусов и Генерал-Фельдмаршалов, из которых многие победами обессмертили себя в Европе и в отдаленных пределах Азии; некоторые были исполнителями мудрых предначертаний Ваших на пользу и славу любезного Отечества. 

ВСЕМИЛОСТИВЕЙШИЙ ГОСУДАРЬ! 

ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКОГО ВЕЛИЧЕСТВА 

верноподданный 
Дмитрий Бантыш--Каменский
Достоинство фельдмаршала, заимствованное от иностранцев, введено в Россию Петром Великим в начале XVIII столетия, вместо главного воеводы большого полка[1] над которым брал первенство дворовый воевода, предводительствовавший всеми войсками и замененный генералиссимусом. 

Генералиссимусов у нас было три: Меншиков, герцог Брауншвейтг-Люнебургский и Суворов[2]; генерал-фельдмаршалов по настоящее время, в течение ста тридцати девяти лет, сорок восемь[3] (не считая двух фельдмаршал-лейтенантов), но из них только восемь получили жезл среди блистательных побед своих: 1) Меншиков, на самом поле сражения; 2) Салтыков (граф Петр Семенович); 3) Румянцев-Задунайский; 4) Суворов-Италийский; 5) Кутузов-Смоленский; 6) Барклай де-Толли, на поле сражения; 7) Дибич-Забалканский и 8) князь Варшавский. Другие фельдмаршалы возведены в это достоинство за неоднократное поражение неприятеля, испытанное мужество и некоторые, сверх сего, из уважения приобретенной ими славы в Европе, как-то: 1) Шереметев; 2) Репнин (князь Аникита Иванович); 3) Голицын (князь Михаил Михайлович); 4) Брюс; 5) Миних; 6) Ласси; 7) Голицын (князь Александр Михайлович); 8) Потемкин-Таврический; 9) Репнин (князь Николай Васильевич); 10) Каменский; 11) Прозоровский; 12) Гудович; 13) князь Витгенштейн и 14) князь Остен-Сакен. Из них Репнин, победитель Юсуфа, без всякого сомнения, исторгнул бы жезл на бранном поле, если б военный орден Св. Георгия 1-го класса, установленный Императрицею Екатериною II, не увенчал тогда его знаменитых подвигов. За долговременную военную и гражданскую службу: 1) Головин; 2) Долгорукий; 3) Трубецкой (князь Иван Юрьевич); 4) Трубецкой (князь Никита Юрьевич); 5) Бутурлин; 6) Апраксин; 7) Бестужев-Рюмин; 8) Чернышев (граф Захар Григорьевич); 9) Салтыков (князь Николай Иванович); 10) Чернышев (граф Иван Григорьевич); 11) Салтыков (граф Иван Петрович); 12) Эльмт и 13) граф Мусин-Пушкин. Должно заметить, что Бестужев-Рюмин переименован из канцлеров в генерал-фельдмаршалы Императрицею Екатериною II в награду невинного заточения; Трубецкой (князь Никита Юрьевич) более известен, как генерал-прокурор, нежели полководец, а Чернышев (граф Иван Григорьевич) пожалован Императором Павлом I в генерал-фельдмаршалы по флоту и не служил в сухопутных войсках. 

Один генералиссимус и пять фельдмаршалов удостоены этого почетного звания по причине знатного происхождения: 1) принц Брауншвейг-Люнебургский, супруг Правительницы; 2) принц Гессен-Гомбургский; 3) герцог Голштейн-Бекский Карл Людовик, именовавшийся только российским генерал-фельдмаршалом, не состоя в нашей службе, умерший в 1774 году; 4) принц Петр Голштейн-Бекский; 5) принц Георг Голштинский, дядя Императора Петра III и 6) владетельный ландграф Гессен-Дармштатский Людовик IX, родитель великой княгини Наталии Алексеевны, первой супруги Императора Павла I[4]. 

Были фельдмаршалы и из любимцев счастия: Сапега, в государствование Императрицы Екатерины I; Разумовские при Императрице Елисавете и Шуваловы в кратковременное царствование Петра III. Из них Разумовский (граф Кирилл Григорьевич) деятельно служил Отечеству на гражданском поприще; Шувалов (граф Петр Иванович) оказал услуги на военном, по артиллерийской части, но они и братья их не находились ни в одном сражении; а крамольный Сапега, до получения фельдмаршальского жезла, гоняясь за почестями, содействовал Карлу XII в опустошении своей родины. 

Герцог Крои только два месяца с половиною находился в нашей службе при Петре Великом. Дюк Брольо переименован в генерал-фельдмаршалы Императором Павлом I из маршалов Франции и также не долго оставался в России. Герцог Веллингтон получил жезл от Императора Александра в 1818 году. 

Два иностранца, Огильвий и Гольц, приняты в нашу службу Петром Великим генерал-фельдмаршалами-лейтенянтолш и подчинены генерал-фельдмаршалам с предоставлением первенства над полными генералами. 

Генерал-фельдмаршалы, носившие только почетное это именование вне отечества нашего, не находившиеся в действительной службе российской: герцог Голштейн-Бекский, ландграф Гессен-Дармштатский и герцог Веллингтон не вошли в состав сего сочинения. 

Доселе изданы биографии (кроме составленных мною в Словаре достопамятных людей Русской земли и Деяниях любимцев Петра Великого), подробные: Шереметева, Меншикова, Миниха, Румянцева, Потемкина, Суворова и Кутузова; краткие: Барклая де Толли, Витгенштейна, Остен-Сакена, Дибича-Забалканского и князя Варшавского. Я мало руководствовался ими, переделал и пополнил написанные мною прежде. За всем сим оставалось мне составить совершенно вновь более двадцати. Некоторые покажутся слишком краткими по причинам, от меня не зависевшим. К каждой приложен портрет. Большого труда стоило мне добывать их; несколькими обязан я Павлу Федоровичу Карабанову, имеющему в Москве единственное собрание гравированных портретов знаменитых россиян. 



[1] Большим полком именовалась прежде армия. 

[2] Ближний стольник и начальник Тайной канцелярии князь Федор Юрьевич Ромодановскмй, хотя и носил титул генералиссимуса еще на исходе XVII столетия, но только во время забав юного Петра. Он именовался также князем-кесарем и Его величеством. 

[3] Из них три: герцог Голштейн-Бекский Карл Людовик, владетельный ландграф Гессен-Дармштатский Людовик IX и герцог Веллингтон не находились в действительной службе российской. 

[4] Ландграф Гессен-Дармштатский Людовик IX, получивший фельдмаршальский жезл в 1773 году, скончался в 1790, на 71-м году от рождения. 

БИОГРАФИИ

РОССИЙСКИХ ГЕНЕРАЛИССИМУСОВ и ГЕНЕРАЛ-ФЕЛЬДМАРШАЛОВ

ЧАСТЬ ПЕРВАЯ

[image: image1.png]



1-й генерал-фельдмаршал

граф Федор Алексеевич Головин

Граф Федор Алексеевич Головин, сын боярина Алексея Петровича[1], прославил имя свое более на дипломатическом поприще, нежели на военном. 

Год рождения его неизвестен. Получив наилучшее образование в доме отца, он обогатил ум свой чтением латинских классиков, и, по примеру знатнейших дворян, начал службу при Высочайшем Дворе. Царь Алексей Михайлович на смертном одре завещал ему (вместе с Нарышкиным, Прозоровским и Головкиным) хранить юного царевича Петра, как зеницу ока (1676 г.) - доказательство, что Головин был тогда уже лет возмужалых. 

Имея попечение о драгоценном залоге, ему вверенном, Головин присоветовал Петру укрыться в Троицком монастыре, когда мятежные стрельцы покушались лишить его престола и жизни (1682 г.). Через три года потом возведен он из стольников в окольничие[2] и наместники Брянска; назначен Великим и полномочным послом для заключения мирного и пограничного договора с китайцами (1685 г.)[3]. 

Тогда первым вельможей в России был князь Василий Васильевич Голицын, любимец Софьи. Он управлял вместе с ней кормилом государства, пользуясь слабостью Иоанна и малолетством брата его; с намерением удалил Головина, которого не терпел за привязанность к Петру, образованный ум и приобретенное уважение от соотечественников и иноземцев, но расставаясь с юным монархом, Головин утешал себя, что остались при нем: нежная родительница, князь Борис Голицын, Прозоровский, Головкин, Зотов, Лефорт, верные, неусыпные телохранители. 

Свита великого посла (кроме двух товарищей, стольника и воеводы Нерчинского Ивана Астафьевича Власова и дьяка Семена Корницкого) состояла из 506 московских стрельцов с их начальниками; к ним присоединились еще в Сибири 1400 солдат гарнизонных полков. 

Он выехал из Москвы 26 января 1686 г. на пятидесяти подводах и прибыл 24 марта в Тобольск, откуда с солдатами и пушками отправился на судах водой в Рыбный острог, где провел всю зиму в сделанных из дощатников землянках и шалашах. Из Рыбного Головин продолжал плавание с великим трудом вниз по реке Тунгуске (1687 г.) к Братскому острогу; потом 17-го июля поехал на подводах в Иркутск и, будучи в Селенгинске, отправил, 19-го ноября, к пограничным китайским воеводам чиновника посольства Степана Коровина с письменным уведомлением о своем прибытии и с предложением довести до сведения Богдахана[4], где угодно ему будет назначить места для съезда взаимных полномочных? Вслед за тем Головин построил небольшую деревянную крепость Удинск; оборонил (в январе и феврале 1688 г.) с малыми силами Селенгинск от неоднократных нападений мунгальских князей и, желая наказать их за причиненные опустошения в окрестностях Албазина, воспользовался раздором, возникшим между ними и калмыками, выступил с войском, 16 сентября, из Удинска, встретился за двести верст от этого острога с табунутскими тайшами, разбил их на голову, положил на месте до двухсот человек, взял множество в плен, овладел значительным количеством рогатого скота; привел, 1-го октября, в российское подданство одного табунутского тайшу, шесть зай-сангов, тридцать шуленг и тысячу двести юрт; обложил их ясаком, взял аманатов и назначил места для поселения между Селенгинском и Удинском. В этих успешных подвигах содействовал Головину Демьян Многогрешный, бывший гетман малороссийский (с 1668 и 1672 г.), который водворил спокойствие в подвластной ему стране и невинно сослан в Сибирь, по оговору некоторых старшин. 

В декабре 1688 года мунгальские владельцы Ирки Контазия и Ирдени Контазия обязались быть вечно российскими данниками и утвердили клятвой это постановление. Примеру их вскоре последовали еще семь тайшей[5]. 

Между тем, китайские министры уведомили Головина (в исходе июня): что Император[6] назначил Селенгинск местом съезда и что посольство китайское будет состоять из пяти сановников в сопровождении пятисотенной охранной стражи. Около этого времени прибыл из Москвы в Удинск, где находился наш посол, подьячий посольского приказа Иван Логинов с новыми статьями и полномочной грамотой. Головину предписано было отправиться немедленно в Албазин и настоять, чтоб китайские послы открыли там переговоры. Вскоре явился к нему (2 августа) от китайских полномочных полковник Кулунфун-зиллу с жалобою на Албазинского воеводу Толбузина и с уведомлением, что послы отложили свой приезд до будущего лета; что свита их будет состоять из двух тысяч или трех тысяч человек. Головин - как выше упомянуто - занялся усмирением тайбунутских тайшей, привел некоторых из них в подданство российское, равно как и мунгальских владельцев. Услуга важная, но не согласная с данным предписанием и имевшая дурные последствия. 

11 января 1689 года Головин отправил Логинова в Пекин с полномочной грамотой и тремя образцовыми договорами. Он не предъявил их китайским министрам, узнав, что посольство готовилось уже к отъезду в Нерчинск, вместо Селенгинска. Ему объявили в Пекине, что свита послов будет состоять из тысячи человек и чтоб наше посольство не заботилось о своем продовольствии, которое Богдахан берет на свое попечение. 

Еще Логинов не успел возвратиться к Головину[7], как последний получил уведомление от Власова из Нерчинска, что китайские полномочные с многочисленным войском находятся в одной версте от города и остановились (18 июля) за рекой Шилкой. 9-го августа Головин приехал в Нерчинск. 

Посольство китайское состояло из первейших чиновников: 1) придворного вельможи Санготу; 2) главного начальника над государственным знаменем, графа и дяди Богдахана, по матери, Тун-Гус-Гана; 3) президента Арани; 4) правой и левой стороны прокурора Маци; 5) предводителя гвардии Мала; 6) вице-президента коллегии управляющей внешними провинциями, Уньда и 7) второго начальника над государственным знаменем Аюси. При них были два иезуита, в звании переводчиков, испанец Фома Перейра и Франциск Гербильон, пятнадцать тысяч охранного войска и пятьдесят пушек. Тщетно российские послы требовали, чтоб китайцы отступили от Нерчинска: они уверяли, что не имеют никаких неприязненных намерений, желают свято сохранить мир. Положено быть съезду в полверсте от Нерчинска между реками Шилкой и Нерчей, с тем, чтобы на каждой стороне находилось не более пятисот человек и чтобы прочие войска остались, китайские - за рекой, а наши - в городе. 

В назначенный день для переговоров, 12-го августа, Головин, в сопровождении Власова и Корницкого, выехал из Нерчинска верхом, в парчевом кафтане, подбитом черными соболями; пять трубачей и один литаврщик открывали шествие; двести шестьдесят ратников составляли свиту посольскую. 

На месте съезда поставлены две палатки: одна на правой стороне, убранная богатыми турецкими коврами; другая на левой, вмещавшая только скамью, покрытую войлоком. Головин и Власов, войдя в первый шатер, сели в кресла перед столом, на котором разостлан был персидский ковер, тканый из шелка и золота; находились чернильница со всем прибором и дорогие боевые часы. Дьяк Корницкий занял место на стуле, близ Головина. Китайские послы расположились в своем шатре на скамье; иезуиты подле них; за послами сидели на войлоке пять полковников. 

После взаимных поздравлений российские полномочные объявили через переводчика, на латинском языке, что цель приезда их состоит в прекращении возникших неудовольствий от набегов со стороны Китая и в определении границ между обоими государствами. Головин предложил назначить рубежом реку Амур[8], так, чтобы все места, лежащие по ней к северу, остались за Россией, а к полудню за Китаем; доказывал, что тамошняя страна издавна принадлежала России. Китайские послы, напротив, простирали свои требования не только на Албазин, но и Нерчинск, Селенгинск и все земли до озера Байкала. 

На втором съезде китайцы сделались несколько уступчивее и назначили пограничным городом Нерчинск, оставляя его в нашем владении. "Благодарю вас, - сказал с улыбкой Головин,- что вы не высылаете меня еще из Нерчинска", предлагал им границей сначала реку Амур, потом Быструю, наконец Зею и реку Горбицу. Китайцы решительно объявили, что не уступят России Албазина. 

Собран был военный совет в китайском стане; в нем положено: чтобы войско переправилось через Шилку и окружило со всех сторон Нерчинск; чтоб тунгусов и монголов, подвластных русскому скипетру, склонить к измене. Вечером китайцы обступили город. Головин приготовился к отчаянной и ненадежной обороне. Около двух тысяч юртонкоцких и братских ясашных присоединились к противной стороне. Послы Кан-Хи объявили нашим полномочным: что они согласны на мир, если место, называемое промышленниками Святой Нос, лежащее на берегу Западного моря, близ реки Уди, будет признано границею; желали таким образом присоединить к владениям своего Богдахана не только все Охотское море, но и большую часть Камчатки. Четырнадцать дней продолжались споры и угрозы со стороны китайцев. В столь затруднительных обстоятельствах Головин силою слова и дарами, склонив на свою сторону иезуитов, употребил их посредство в дело миротворения, но принужден был, однако ж, отказаться от Албазина и всякого права на земли, лежащие по ту сторону реки Амура. 

27-го августа 1689 года заключен был первый договор с китайским двором, вынужденный обманом и силою, следующего содержания: 

I.) Границею обоих государств быть реке Горбице и начинающемуся от вершины оной каменному хребту горе до реки Уди, впадающей в море (Охотское или Ламское); разграничение мест, лежащих между означенным хребтом и рекою Удью, оставить до времени. 

II.) Река Аргунь, впадающая в Амур до ее вершины, да разделяет также владения обоих государств, и да пребудет правая сторона ее в российском, а полуденная в китайском владениях. 

III.) Город Албазин, построенный россиянами, должен быть разорен, а жители переселены на другие места. 

IV.) Беглецов, перешедших по день мирного постановления, оставить без размена там, где кто живет; а со дня заключения этого договора немедленно отсылать ич к пограничным воеводам. 

V.) Дозволено подданным обеих сторон, снабженным проезжими грамотами, приезжать в оба государства для покупки и продажи товаров. 

VI.) Изобличенных в краже, разбое или убийстве, в малом числе наказывать в пограничных городах телесно, а в многолюдстве - смертию; войны же за это не начинать[9]. 

Головин желал, чтобы включен был в договор полный титул царей и чтобы его впредь помещали также в грамотах из Китая в Россию посылаемых; но иезуиты не согласились представить об этом китайским полномочным, говоря, что Богдахан, получив грамоту царскую с прописанием: "от Востока до Запада; Владетели Севера и Юга; многих Государств и земель Покорители", велел им, в ответном листе, именовать его всего света Владетелем и надписать: с верху на низ посылаем. Полномочные наши старались также внести в договор, чтобы впредь посланники и гонцы российские не терпели притеснений в Пекине; возвращены были пленные, хотя с выкупом, за каждого по двадцати рублей и чтобы там, где находится Албазин, не было городов и крепостей китайских. На все эти предложения, полномочные Богдахана отвечали, что не имеют его повеления. 

29-го августа послы приложили к договору, написанному в двух экземплярах, свои печати, в палатке Головина, где китайцы сидели перед столом на скамье, покрытой богатыми турецкими коврами; потом, все встали с мест, произнесли, по своему обычаю, клятвенное обещание свято исполнять заключенное постановление и разменялись экземплярами[10]. Тогда Головин отправил к китайцам свои подарки, состоявшие из боевых и столовых часов, позолоченной посуды, огромных заздравных бокалов, зеркал и мехов; несколько дней кряду угощал их при звуке музыки и барабанов. Китайцы одарили наших полномочных парчами, атласом и дорогими материями; расстались с ними (31 августа) друзьями. 

Головин послал донесение свое к государям (3 октября); велел разорить Албазин; приступил к укреплению Нерчинска, которое было кончено в следующем году, когда он еще находился в Сибири; усилил Нерчинский гарнизон и выехал (15 октября) в Тобольск, куда прибыл не прежде 6-го сентября 1690 года, занимаясь все это время сбором ясака и сношениями с китайскими министрами относительно возвращения бежавших после постановленного договора. 

На дороге в столицу встретил Головина полковник с милостивою царскою грамотой; в Москве (куда он приехал 10-го января 1691 года), Федор Алексеевич имел счастие представиться, 2-го февраля, царям Иоанну и Петру, вместе с товарищем своим Власовым. Думный дьяк объявил им тогда царское милостивое слово за службу и радение. Головин возведен был в достоинство боярина и наместника Сибирского, но уступка Албазина поставлена ему в вину, несмотря на все его оправдания. Этот город, действительно, был бы границей обоих государств, если б полномочные наши исполнили в точности полученную ими инструкцию; китайцы не осмелились бы подступить к Нерчинску[11]. 

Какую перемену нашел Головин на родине, после пятилетней отлучки! Властолюбивая Софья скрывала в монастыре душевную скорбь, мучимая воспоминаниями о прошедшем; гордый Голицын оплакивал в ссылке потерю своего значения, богатств и свободы; восемнадцатилетний Петр, второй царь по рождению, но умом и способностями первый, начинал великое дело преобразования государства и, занимаясь науками, созидал устроенные полки. Головин передал ему любопытнейние сведения о Сибири, описал богатство, разнообразие той страны. Петр слушал со вниманием и употребил потом в пользу рассказ опытного наблюдателя. 

Тесная дружба соединяла Головина с Лефортом, неразлучным товарищем Петра. Они имели одну цель: благосостояние России и славу ее обладателя. Головин не завидовал Лефорту, пользовавшемуся неограниченной доверенностью Государя, одобрял полезные нововведения, против которых ополчалось невежество, и действовал таким образом по внутреннему убеждению, не зная постыдной лести, любя правду более самого себя. Он, возвратясь из Сибири, пожалован был генерал-кригс-комиссаром. Лефорт служил тогда генерал-майором. 

Вскоре возгорелась война с Турцией. Головин не находился в первом походе соотечественников под Азов (1695г.), но во втором (1696 г.), делая над неприятелем поиски на море, не пропускал ни одного судна в осажденную крепость; овладел двумя кораблями и одиннадцатью тумбасами, которые были нагружены военными снарядами и другими потребностями. 19-го августа Азов был завоеван. Головин участвовал в торжественном въезде Лефорта и Шеина в столицу (30 сентября), предшествуя им в карете, запряженной шестью лошадьми; награжден золотой медалью, кубком, кафтаном парчевым на соболях и получил еще в Кромском уезде (Орловской губернии) село Молодовское Городище с деревнями, всего 57 дворов. 

В начале следующего года (1697), Петр Великий, желая усовершенствовать себя в науках и художествах, оставил скипетр и корону[12] и отправился, 9-го марта, в чужие края в свите великого российского посольства, под именем урядника Преображенского полка Петра Михайлова. Первым послом наименован наместник Новгородский, генерал-адмирал Лефорт; вторым Сибирский наместник и генерал-кригс-комиссар Головин; третьим думный дьяк и Болховской воевода Возницын[13]. 

Проехав Эстляндию, Лифляндию, Митаву, Бранденбургскую Пруссию, Померанию, Берлин, посольство прибыло 17 августа в Амстердам, где почти целый год находилось. Между тем, Государь совершил, с малой свитой, путешествие в Лондон, куда был приглашен, в марте, Головин для заключения с лордом Кармартеном договора о табаке[14] и для отчета по делам посольским. 2-го апреля (1698 г.) Петр Великий, в звании дворянина посольства, обозрел с Федором Алексеевичем оба парламента. Они возвратились из Лондона в Амстердам 27 апреля. 

Послы наши, во время торжественных аудиенций, являлись всегда (исключая Лефорта) в русском платье на соболях, украшенном бриллиантами, драгоценными каменьями и жемчугом. В Гааге государь купил четырехместную карету за тысячу восемьсот червонных. Лефорт и Головин занимали в ней первые места; Петр Великий садился с Возницыным напротив. Генеральные Штаты одарили послов золотыми цепями с гербом Голландии: полученная Головиным весила восемь фунтов[15]. В Вене, куда посольство отправилось из Амстердама, Федор Алексеевич в короткое время умел приобресть отличное благоволение Императора. Преднамереваемое путешествие в Италию не совершилось по случаю полученного известия из Москвы о новом стрелецком бунте. Послы имели, 18-го июля, прощальную аудиенцию у Леопольда и, на другой день, Петр Великий отправился с поспешностью в Россию, взяв с собою любимцев своих Лефорта, Головина и Меншикова[16]. 

Привязанность государя к Федору Алексеевичу, основанная на уважении, приметным образом возрастала. Он приказал выбить в честь его серебряную медаль (какого отличия никто еще не удостаивался в России) с изображением на одной стороне портрета Головина, на другой фамильного герба с латинской надписью: "Et consilio et robore"[17], и, учредив (8-го марта 1699 года) орден Св. Апостола Андрея Первозванного, предоставил возложить оный на себя впредь до случая; первым же кавалером пожалован в тот день ближний боярин Головин, как свидетельствует современник Корб, заслуживающий веры[18]. Лефорта не было уже на свете: он скончался, к неописуемой горести Петра Великого, 1-го числа того месяца, на 43-м году от рождения. 

21 апреля (1699 г.), Головин возведен был в достоинство генерал-адмирала[19] и, вскоре, подчинена ему Оружейная палата. В следующем году, сохраняя звания: ближнего боярина, генерал-адмирала и наместника Сибирского, наименован он президентом посольских дел (23 февр.)[20] и начальником (сверх Оружейной палаты) приказов: малороссийского, княжества Смоленского, Новгородского, Галицкого, Устюжского, Ямского и Монетного двора; столь обширны и разнообразны были занятия этого государственного сановника. 

Управляя внешними делами, флотом, отдаленною Сибирью, южной Россиею, многими городами великороссийскими, внутренними сообщениями в государстве, Федор Алексеевич пожалован еще, в том же 1700 году, генерал-фельдмаршалом, сделался главным предводителем новонабранной сорокапятитысячной армии, выступил с нею к Нарве. 

Началась осада. Комендант Горн, на предложение о сдаче города, отвечал язвительными словами. Вскоре распространился слух о походе Карла ХП-го с одиннадцатитысячным отборным войском. Петр Великий счел нужным усилить свою армию формируемыми в Новгороде полками князя Репнина и малороссийскими козаками, которые находились в близком расстоянии. Желая ускорить прибытие этих войск, он вверил команду герцогу Крои, генералу, отлично рекомендованному императором Леопольдом, и отправился, 18-го ноября, в дорогу, взяв с собою генерал-фельдмаршала Головина. Последний, как искусный министр, нужен был царю для переговоров в Москве с турецким послом и в Биржах с Августом II-м. 

19-го ноября произошла несчастная для России битва под Нарвою. 

В 1701 году Головин подписал в Москве (12 января) с датским посланником Гейнсом дружественный договор в VIII статьях, которым Фридрих VI обязался явно помогать России против Швеции; в случае же помешательства ему в том от англичан и голландцев, тайным образом делать пособие своими войсками и, если со стороны Англии и Голландии объявлена будет война Франции, обещал исполнить во всей силе договор, заключенный с Россиею в 1699 году, начав войну против Швеции на суше и на воде. 

Вслед за тем, Петр Великий имел свидание (в феврале) на границе России, в Биржах, с королем польским в присутствии Головина. Там был заключен (26 февр.) договор между Россиею и Польшею, в Х статьях, из которых главнейшие состояли в том: Россия обязалась выставить для Польши, против шведов, вспомогательного войска от пятнадцати до двадцати тысяч чел. и выдать ей заимообразно, на два года, сто тысяч ефимками и червонцами; завоевать Лифляндию и Эстляндию, присоединить их к Польше; положено: учредить почту в обоих государствах для скорейшей пересылки уведомлений о ходе военных действий и пригласить в посредники между договаривающимися державами и враждебною дворы: Цесарский, Французский, Английский, Бранденбургский и Голландскую республику, о чем сообщить и союзному датскому королю. 

11-го марта Петр Великий, Август II-й, Головин и саксонский министр Базен, в том же городе Биржах, имели совещание, как начать военные действия? Решено: 1) чтобы польский король, соединясь с российским вспомогательным войском, предпринял в август месяц осаду города Риги. 2) Чтобы Петр Великий послал в Финляндию отряд калмыков, а сам с главным корпусом шел под Нарву, не осаждая, однако ж, города. 3) Чтобы, овладев Ригою, король польский пособил царю взять Нарву. 

Головин сопутствовал в 1702 году Петру в Архангельск и в монастырь Соловецкий; участвовал в осаде Шлиссельбурга и, первый из россиян, получил от Императора графское достоинство Римской империи (16 ноября). В следующем году (1703) он, как старший кавалер, возложил, 10-го мая, орден Св. Апостола Андрея Первозванного на Петра Великого, бывшего тогда бомбардирским капитаном и на поручика от бомбардир Меншикова, за оказанную ими храбрость при взятии нескольких военных судов шведских близ устья Невы[21]. Потом, Головин имел переговоры в лагере нашем близ Шлотбурга (Петербурга) с литовскими послами и заключил с ними, 28 июня, трактат: о начале войны против Швеции и о выдаче из русской казны на литовскую армию 30000 рублей вспомогательных денег. Литовские послы обещали снабдить наши войска, при вступлении их в пределы Литвы, жизненными припасами на свой счет и соединить с ними свои полки для поражения врагов общими силами. 

В это время французский двор старался постановить союз с Россиею против Цесаря. Головин представил Государю, что Франция, как держава отдаленная, не опасна для России и что нет надобности разрывать для нее дружбу с Австрией, Польшей, Англией, Данией, Пруссией и Голландией. Посланник Людовика Х1У-го, Иоанн Казимир де Балюз, откланялся Петру Великому в загородном доме президента посольских дел, 24 февраля 1704 г. 

Под Нарвою (1704г.) Головин подписал, 19 августа, с чрезвычайным послом польским воеводою Дзялынским новый договор, в VIII статьях, которым Петр Великий, желая низложить избранного в короли Станислава Лещинского, обещал дать двенадцать тысяч пехоты с артиллериею на своем содержании и отпускать по двести тысяч рублей каждый год до окончания войны и изгнания шведов из Польши; обязался возвратить Августу II-му завоеванные шведами города и крепости, Польше принадлежащие. Речь Посполитая и Княжество Литовское, с своей стороны, должны были иметь 21800 чел. конницы и 26200 чел. пехоты, для вытеснения неприятеля из Польши и военных действий в Швеции. 

Верный своему слову Обладатель России вспомоществовал Августу войсками и деньгами; но поляки, разделенные на партии, и саксонцы, не надежные в битвах, вредили успехам нашим. Между тем оружие Карла XII торжествовало: он короновал Станислава в Варшаве (1705 г.); принудил Речь Посполитую заключить с ним договор о союзе против России (ноября 18). Август II снова обратился к Петру Великому. 7 декабря канцлер князь Радзивилл и коронный маршал Денгоф представили ему в Гродне следующий мемориал в VII статьях, на которые граф Головин отвечал собственноручно: 

	I. - Чтобы заключенный в прошлом году наступательный и оборонительный союз против шведского короля верно и правдиво с российской стороны исполняем был.
	На I. - Россия, сверх обещанных ею 12 тысяч пехоты, почти всеми своими войсками и множеством денег помогать Польше не перестанет: напротив же с польской стороны слабое чинится неприятелю противоборство по причине междоусобия. 

	II. - Чтобы на сей год дано было вспомогательных Польше денег, по договору, два миллиона злотых. 
	На II. - Вспомогательные деньги обещано давать, когда польские войска в числе 48 тысяч будут собраны [22]; но как и половины оного числа нет ныне в наличности; то никто не может принудить Россию столь тяжкими иждивениями тщетно разоряться. 

	III. - Чтоб возвращены были Польше взятые города Белая церковь и прочие крепости, полковником Палеем [23] отнятые. 
	На III. - Государь соглашается отдать сии крепости, хотя к крайнему Малороссии убытку, но должны прежде прощены быть тамошние жители. 

	IV. - Чтобы отданы были Польше взятые у шведов российским оружием в Лифляндии крепости. 
	На IV. - Оные крепости будут отданы, но не прежде, как кончится война со шведами. 

	V. - Если Рига не будет атакована российскими войсками; то дозволено б было пропускать туда для продажи из Польши всякие товары. 
	На V. - Об атаковании Риги ничего нельзя сказать решительного, но посылать туда товары для продажи, вовсе Государь не советует. 

	VI. - Для содержания взаимной безопасности и порядочного управления, нужно учредить с польской и с российской стороны суден и комиссаров. 
	На VI. - Соглашается Государь. 

	VII. - Дозволить свободное в России отправление веры римского исповедания и в Москве построить церковь, обещая и грекороссийской веры в Польше жителям всякую свободу в их богослужении. 
	На VII. - Как давно уже в России пользуются всеми выгодами жители римского исповедания, то желательно, дабы и с польской стороны не было притеснения живущим в Польше и Литве православным подданным. 


Среди блистательных побед, Петр Великий помышлял о мире (1706 г.), но усилия Головина, искуснейшего дипломата того времени, имевшего на своей стороне шведских министров, не могли поколебать упорной решительности Карла ХII-го: еще ожидало его Полтавское поражение. 

К обширным занятиям графа Федора Алексеевича присоединено, 28-го мая, управление Астраханью и Тереком, поступившее в посольский приказ из Казанского. Мятеж, происшедший в той стране и утушенный Шереметевым, послужил к тому поводом. 

В последних числах июня Государь поехал в Киев и приказал Головину, для некоторых совещаний, поспешить в этот город. Фельдмаршал, занимавшийся тогда заключением дружественного договора между Россисю и Пруссиею, немедленно отправился в дорогу[24], но занемог в Глухове и через несколько дней, скончался 2-го августа 1706 года. 

"Ежели сие письмо вас застанет в Москве, - писал Петр Великий к Федору Матвеевичу Апраксину,- то не извольте ездить на Воронеж; буде же на Воронеж, извольте ехать к Москве: ибо, хотя бы никогда сего к вам не желал писать, однако воля Всемогущего на то Нас понудила: ибо сея недели г-н адмирал и друг Наш от сего света посечен смертию в Глухове; того ради извольте, которые приказы, кроме Посольского, он ведал, присмотреть, а деньги и прочие вещи запечатать до Указу. Сие возвращает печали исполненный Петр." 

Граф Федор Алексеевич Головин имел статную, величавую наружность; первый из российских бояр обрил себе бороду, угождая мудрому Преобразователю нашему, сохранив только усы; отличался просвещенным умом, обширными сведениями в делах дипломатических, редким праводушием; был бескорыстен, трудолюбив; пламенно любил отечество и Государя; старался о благе народном; содействовал Петру Великому в распространении наук и художеств в России; завел издание газет и календарей; не допустил (1705 г.) англичан вмешиваться в наши торговые дела и покровительствовал иностранцам, находившимся в российской службе, которых многие вельможи ненавидели и преследовали[25]. 

Во время его канцлерства возгорелась кровопролитная война с Швециею, но пределы России были обезопасены прочным миром с Портой Оттоманской (1700 г.), с Данией, Польшей и дружескими сношениями с прочими державами. 

За год до кончины своей лишился он родительницы и, как добрый, нежный сын, предался глубокой горести. "Слышу, - писал к нему Петр Великий, - что вы зело печальны о смерти материной. Для Бога извольте рассудить, понеже она человек был старой и весьма давно больной." 

Несмотря на свою неутомимую деятельность, граф Федор Алексеевич, обремененный многими делами и поручениями, не исполнил однажды (в 1700 г.) данного приказания Петром Великим и написал к нему: "Что на Вокшане и на Молодях лошадей не было, пожалуй, Государь, мне в том отдай вину; истинно не дослышал, чтоб для Твоего милостивого Государя походу поставить и проч." "Бог простит, - означил под этою статьею Петр Великий, - а роспись я дал." 

Управляя Монетным Двором, граф Головин приступил к выплавке серебряной руды, которую сам отыскал близ Нерчинска; увеличил выбивание серебряной монеты. До 1700 года ее выпускали, каждый год, от 200 до 500 тысяч; в 1700 году выбито 1 992 877 рублей; в 1701 г. 2 559 885 рублей; в 1702 до 4 533 194 рублей[26]. Первые рубли с грудным изображением Петра начали чеканить в 1704 году. 

Ганноверский резидент при нашем дворе (1714-1715 г.), Вебер, видел следующую надпись из Цицерона на портрете Головина: "Кто всею душею, с ревностию и искусством исполняет свою должность, тот только способен к делам великим и чрезвычайным." 

Граф Федор Алексеевич имел трех сыновей; из них: граф Николай Федорович был адмиралом и кавалером ордена Св. Андрея Первозванного; умер в Гамбурге в 1745 году[27]; граф Иван Федорович скончался 1708 года, будучи стольником и инженером, на 29 году от рождения; а граф Александр Федорович, флота капитан-лейтенант, умер в 1731 году. 



[1] Алексей Петрович Головин служил воеводой в Тобольске, укрепил город земляным валом и сделал первое размежевание Сибири. Древн. Рос. Вивлиоф., ч. IV Фамилия Головиных известна в России более четырехсот лет. Родоначальник их выехал из Кафы. 

[2] Окольничие занимали в государстве вторую степень после бояр. Они имели в своем ведении границы и суд пограничный. 

[3] Первые письменные сношения нашего двора с китайским, по торговым делам (как свидетельствует грамота, хранящаяся в московском архиве министерства иностранных дел) возникли в начале XVII столетия (1619 г.), при царе Михаиле Федоровиче. Тогда императором был Чин-Чонг или Ванли. Первое российское посольство отправлено в Пекин в 1654 году царем Алексеем Михайловичем. Оно не имело успеха по причине, что дворянин Федор Байков, руководствуясь данной инструкцией, не подчинил себя обрядам двора китайского. 

[4] Древнейший титул китайских императоров Тянь-Дзы, то есть сын Неба; второй - Хуан-Ди: Государь над всею поднебесною, Господствующий или Великий Царь, над Царями Царь, Император; но употребительнейший - Богда-хан (слово мунгальское), по-маньчжурски Ендуринге-хан, по-китайски Шын-Гюн, то есть Священнейший Государь. Дипломат. собрание дел между рос. и китайским государствами, сочин. моего родителя, ч. 1. 

[5] Из них шесть тайшей, после отъезда Головина, перешли снова к китайцам, будучи притесняемы российскими начальниками. 

[6] Китайским императором был тогда Кан-Хи, по-маньчжурски Елхе-Тайфин, т.е. благосостояние и тишина; властвовал 61 год; жил 69 лет; имел от разных жен семьдесят сыновей, кроме дочерей. В 1692 году дозволил он христианам свободное во всем своем государстве богослужение. Умер 9 декабря 1722 года. 

[7] Логинов возвратился из Пекина 5-го августа, будучи, вероятно, задержан в дороге. 

[8] Река Амур называется китайцами Ге-лонг, маньчжурами Сахалин-Ула, а мунгалами Кара-Мурен, то есть черная река. 

[9] Для сохранения этого события в потомстве, китайцы поставили на границе каменный столб, вырезав на нем весь договор маньчжурскими, китайскими, российскими, латинскими и мунгалъскими словами. 

[10] Подлинный договор, на российском, латинском и маньчжурском языках, именуемый Нерчинский, хранится в Московском Архиве Министерства иностранных дел. 

[11]См. Диплом, собрание дел между рос. и кит. государствами, ч. 1. 

[12] Царь Иоанн Алексеевич скончался 27-го января 1696 года. 

[13] Прокопий Богданович Возницын, до того, был послом в Константинополе (1681 г.) и посланником в Варшаве (1688 г.). Он известен постановленным перемирием на два года с Портою Оттоманскою (1699 г.), в Карловиче; скончался в начале XVIII столетия. 

[14] Договор этот, хотя постановлен с частным человеком (16 апр. 1698 г.), но достопамятен потому, что послужил поводом к перемене российских обычаев: с того времени позволено употреблять в отечестве нашем табак, воспрещенный прежде под смертной казнью. Кармартен обязался обращать выручаемые им деньги на покупку российских товаров. 

[15] В Митаве Головин получил от герцога Курляндского драгоценный бриллиантовый перстень, а в Кенигсберге курфюрст Бранденбургский Фридрих III (в последствии король, под именем Фридриха I) подарил ему свой портрет в футляре, осыпанный бриллиантами; серебряные: лохань, рукомойник и большую кружку. 

[16] См. ниже, биографию князя Меншикова. 

[17] То есть: и советом и мужеством. 

[18] Иоганн-Георг Корб находился тогда в Москве секретарем цесарского посланника Гвариента. Он описал, на латинском языке, журнал посольства и напечатал в Вене 1700 года. В нем, между прочим, было упомянуто, "что 20 марта (по новому стилю, по старому же 8-го) 1699 года Его Царское Величество учредил орден Св. Апостола Андрея и пожаловал первым кавалером оного боярина Головина, который в тот день вечером показывал орденские знаки посланнику и объяснил ему содержание статута." 

[19] Первым генерал-адмиралом в России был Лефорт, вторым Головин. 

[20] То есть: канцлером. 

[21] Петр Великий был шестым кавалером Андреевского ордена: 1) Головин (1699 г.); 2) Малороссийский гетман Мазепа (1700 г.); 3) бранденбургский в России чрезвычайный посланник Принцен; 4) генерал-фельдмаршал граф Шереметев (1701); 5) саксонский канцлер граф Бейхлинг(1703г.). 

[22] Следующие вспомогательные деньги были уже выданы из российской казны: в 1702 году, на литовскую армию, присланному от гетмана Вишневецкого ксензу Белозеру: 40000 рублей; в 1704 г., (окт. 8) в Нарве, полковнику и генерал-адъютанту Августа II Арнштедту: 300000 рублей; в 1705 г. (января 15-го) королю генерал-поручиком Паткулем: 200000 рублей. Из Сокращ. известия о взаимных между российскими, монархами и европейскими державами посольствах и проч., соч. пок. моим родителем, ч. 3 (Н. Н. Бантыш-Каменским - Ред.). 

[23] Палей, полковник Хвастовский (в Киевской губернии), родом из Борзны, тревожил буджатские и белгородские орды; разорял Очаков; разбил поляков у Хвастова и под Бердичевым; овладел Белою Церковью, Немировым, Трояновкою (в Волынской губернии); восстановил против себя Августа II; несправедливо обвинен Мазепою в сношениях с Карлом XII, в посягательстве на гетманство; сослан, как изменник, в Енисейск (1705 г.); возвращен из Сибири в 1709 году; участвовал в Полтапской битве, поддерживаемый на лошади; скончался в том же году, в глубокой старости. 

[24] Договор с Пруссией заключен в феврале 1707 года. 

[25] Вебер. 

[26] Дополнение к деяниям Петра Великого, Голикова, т. 6, стр. 127. 

[27] См. о нем в конце биографии графа Ласси и в биографии принца Петра Голштейн-Бекского. 

[image: image2.png]



2-й Генерал-фельдмаршал

герцог Крои

Карл Евгений, герцог Крои, только два месяца с половиною находился в России, но помрачил в это время имя свое. 

Он родился в 1651 году. Знатное происхождение и личная храбрость возвели его на степень полководца[1]. Сначала Крои служил в Дании, сражался против шведов в 1676 году; произведен Христианом V-м в генерал-лейтенанты (1677 г.) и назначен комендантом в Гельзинборг; потом перешел к Римскому императору генерал-фельдмаршалом-лейтенантом; отличился в сражении при Гране, на котором командовал левым крылом (1685 г.); участвовал во взятии австрийцами Офена (1686 г.), где был ранен; в победе, одержанной ими (1691 г.) при Ниссе над турками, предводительствуя правым крылом; взял посредством военной хитрости крепость Эссек (1690 г.); содействовал (1691 г.) принцу Людовику Баденскому в поражении великого визиря при Саланкемене, на котором сражении был, снова, ранен; предводительствуя (1693 г.) венгерскою армиею осадил Белград, но принужден был отступить со значительной потерей. Тогда счастье оставило его и он снова сошел с военного поприща. 

Пользуясь покровительством Леопольда I-го, Крои явился (1698 г.) в Амстердам к Петру Великому. Император, в рекомендательном письме[2], называл его храбрым, опытным генералом; просил дозволить ему снискать новую славу под знаменами русскими. В тот день Государь выезжал в Вену и объявил Крои, чтобы он отправился в Россию. 

Неизвестно по какой причине герцог медлил прибытием в наше отечество и, дав слово Петру Великому, поступил на службу к Августу II-му: вероятно он хотел воспользоваться в России полученным достоинством генерал-фельдмаршала саксонских войск и не ошибся в своем расчете. 

В 1700 году Крои приехал в Новгород с жалобой на наши полки, которые разоряли Лифляндию и Эстляндию; просил лично Государя оказать содействие Августу II-му двадцатитысячным вспомогательным корпусом [3]. Петр Великий готовился в то время вступить в борьбу с Карлом ХП-м и, нуждаясь в генералах, удержал герцога (30-го августа), велел ему отправиться к Нарве. 

Тогда в России был один только генерал-фельдмаршал, граф Головин, первый возведенный в это достоинство (19 авг.). Нося одинаковое звание, герцог Крои не мог быть ему подчинен. Головин предводительствовал войсками; Крои находился при Государе и когда Петр Великий, вместе с ним и генералом Алартом [4], обозревал, под выстрелами, укрепления Нарвы, он ехал верхом в красном мундире с позументами: доказательство его неустрашимости. Только по убеждению Петра согласился герцог надеть плащ свой, чтобы не служить целью стрелкам. 

Вскоре Государь, для усиления войск, счел необходимым отпрачиться с Головиным в Новгород. Семь посланных являлись к герцогу с приглашением к Царю: Крои, как бы предчувствуя последствия, оставался в своей палатке. Наконец сам Государь пришел к нему с предложением принять начальство над войсками. Крои отговаривался недавним прибытием в армию [5]. Петр Великий настоял в своем требовании и спокойно оставил укрепленный лагерь, уверенный в главном полководце. 

Армия наша под Нарвою простиралась до сорока пяти тысяч человек, но искусство превозмогло силу: Карл ХII-й поспешил на помощь к осажденным с одиннадцатитысячным отборным войском и, пользуясь туманом, внезапно подошел (19 ноября) к укрепленному лагерю, овладел им, рассеял вновь набранные полки русские. Тщетно главнокомандующий старался остановить их [6]. Он принужден был сдаться с генералом Алартом и несколькими военачальниками. Между тем Долгорукий [7] с двумя гвардейскими полками и Вейде [8] с своею дивизиею, мужественно оборонялись. Король согласился на другой день (20 нояб.), чтобы войска наши отступили с знаменами, оружием и шестью пушками, и, в противность капитуляции, приказал напасть на отступавших. Только 22 967 человек избегли плена; 6 000 легло на месте; остальные взяты, в том числе: генерал-фельдцейхмейстер царевич Имеретинский Александр; генерал-кригс-комиссар князь Долгорукий; генералы: Автамон Головин, Вейде (раненый); князь Иван Трубецкой и Бутурлин [9]. 

Обвиняют Крои в измене, но потомство должно быть беспристрастно. Герцог не один положил оружие: с ним явился к Карлу ХП-му генерал Аларт, которого Петр Великий разменял, в 1705 году, на шведского генерала Горна, в то время как любимцы его: Головин, Долгорукий, Вейде, Трубецкой, Бутурлин - томились еще в тяжком заключении. Крои долго отказывался от главного начальства над полками, из которых только три: Преображенский, Семеновский и старый Лефортовсий были прежде в сражениях. Он (как видно из самого журнала Петра Великого) [10] содержан был, сначала, в жестоком аресте; все было у него отобрано; офицер находился безотлучно при нем; двое часовых стояли у дверей. 

Этого мало: Крои скончался в Ревеле 20 января 1702 года, на 52-м году от рождения, в бедности, обремененный значительными долгами [11]. 

Утверждают, будто бы, заимодавцы не позволили предать тело его земле или, что оно осталось без погребения, как военнопленного, утратившего свое значение. Оба предания служат в пользу Крои и свидетельствуют его невинность; ибо невероятно, чтоб в враждебном государстве не отдали последних почестей фельдмаршалу, который предал неприятельскую армию, чтоб допустили его умереть в нищете. Крои оставался забытым около девяти лет, когда Ревель был завоеван (1710 г.) русскими. Останки его доселе хранятся в лютеранской церкви Св. Николая на катафалке, покрытом (1819 г.) стеклянным капселем: черты лица его явственны; тело высохло, отвердело; на голове сохранился большой парик с длинными волосами; на теле часть рубахи; на руках перчатки; на ногах шелковые чулки, несколько уцелевшие. Черный бархатный плащ, испортившийся от времени, накрыт другим одинакового достоинства [12]. 

Герцог Крои - как отзываются о нем - был, до обеда, великий полководец, но, потом, разгоряченный напитками, простирал слишком далеко свою откровенность. Он сочетался браком со вдовою графа Бернгарда Витгенштейна, Юлианною, урожденною графинею Берг; но не имел детей. 



[1] Герцог Крои произошел от венгерских королей. Отец его был герцог Филипп, а мать Изабелла, урожденная графиня Бронгорст. Один из его предков переселился в XII столетии во Францию и, соединясь узами брака с домом Крои, наследовал это имя, вместе с значительным достоянием. Максимилиан I-й возвел фамилию Крои в княжеское достоинство (1486 г.); Генрих IV пожаловал им титул герцогов. 

[2] От 25 августа 1696 года. Дипломат, сношения нашего Двора с европейскими, сочин. моего родителя, ч.I. 

[3] Дипломатические сношения нашего Двора с европейскими, ч. 3. 

[4] Барон Людовик, Николай Аларт, впоследствии генерал-аншеф и Андреевский кавалер, скончался в 1727 году. См. о нем в биографии графа Шереметева под годом 1709-м. 

[5] Дневник Аларта. 

[6] Histoire militaire de Charles XII par Adlerfeld. Amst. 1740, t. 1, р.90 еt 91. 

[7] Князь Яков Федорович. См. о нем в биографии генер. фельдм. князя Василия Владимировича Долгорукого. 

[8] Адам Адамович Вейде родился в Москве; участвовал в обоих Азовских походах (1695 и 1696 г.); будучи майором лейб-гвардии Преображенского полка, употреблен Государем по дипломатической части; под Нарвою (1700 г.) не только удержал поле сражения, но опрокинул сильный натиск шведов, ранен, взят в плен; десять лет томился вдали от родины; разменен (1710 г.) на Рижского генерал-губернатора графа Штремберга: доказательство сколько Петр Великий дорожил его службой, ибо Трубецкой, Долгорукий, Головин, любимцы Государевы, остались еще в Швеции; участвовал в несчастном Прутском походе (1711); отличился в морском сражении при Ганго-Удде (1714); награжден тогда чином генерал-аншефа и орденом Св. апостола Андрея; при самом учреждении Военной Коллегии (1718г.), пожалован, вместе с князем Меншиковым, президентом ее; скончался в 1720 году, и, по приказанию Петра Великого, не смотря, что был иноверец, погребен в Невском монастыре. Во время следствия над царевичем (1718 г.), Вейде представлял главное лицо, особливо 26 июня, в день кончины несчастного Алексея. 

[9] Иван Иванович, в последствии генерал-аншеф. См. Журнал Петра Великого, ч. I, стр. 23 и 27. 

[10] Часть I, стран. 22 и 23. 

[11] О долгах герцога Крои упоминается в капитуляции города Ревеля, в 1710 году. Из ответа тамошнего магистрата, от 29 января 1759 года, на вопрос Военной Коллегии, видно, что они еще не были тогда очищены. См. Историю Петра Великого, сочин. Бергмана, т. 6-й. 

[12] Причиною сохранения тела герцога Крои, полагают свойство цемента, связывающего камни церкви Св. Николая, равно, что оно было поставлено туда во время сильного январского мороза. 
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3-й генерал-фельдмаршал

граф Борис Петрович Шереметев

Граф Борис Петрович Шереметев, сын боярина Петра Васильевича и потомок воеводы Никиты Васильевича Шереметева, израненного в битвах за отечество, которого царь Иоанн Грозный велел удавить - родился 25 апреля 1652 года[1]. Сначала служил он при Высочайшем Дворе; потом, имея врожденную склонность к военному ремеслу, еще в молодых летах пожинал лавры на поле брани, под руководством своего родителя. В 1681 году предводительствовал он сам частию войск против крымских татар, имея почетный титул воеводы и наместника Тамбовского. 

По восшествии на престол Государей Иоанна и Петра Алексеевичей (1682 г.), Шереметев пожалован из стольников в бояре, и с того времени участвовал во всех государственных делах, не вмешиваясь ни в какие внутренние раздоры. Верность его к Царям и любовь к правде, сделали его любезным Монархам и народу; а великие познания и редкие достоинства способствовали ему (1686 г.) в заключении славного мира с Польшей и союзного трактата с королем польским и римским императором. Шереметев награжден титулом ближнего боярина и наместника Вятского; отправлен в Польшу и в Вену для совершенного окончания этого важного дела. 

Возвратясь в Россию, Борис Петрович получил главное начальство над войсками, собравшимися в Белгород и назначенными для прикрытия границ от нашествия крымских татар. Здесь он имел случай показать отличное мужество и искусство в военном деле, поражая неоднократно неприятеля и обращая его в бегство при одном только своем приближении. Во время первого похода Петра Великого к Азову (1695 г.), Шереметеву поручено делать военные движения вниз по реке Днестру, чтобы отвлечь туда часть турецких и татарских сил. Он овладел всеми прибрежными крепостцами, разорил их и построил новую крепость на острове Тамане. 

Сделав имя свое известным в России, Борис Петрович испросил у Государя позволение отправиться в чужие края. Цель его путешествия состояла в том, чтобы обогатить ум новыми сведениями, в особенности по части военной. Он выехал из Москвы 22 июня 1697 года, снабженный от Петра Великого письмами к императору Леопольду, к Папе, к дожу Венецианской республики и к великому магистру Мальтийского ордена. В свите Шереметева находились: священник, из малороссиян, Иосиф Пашковский; царедворец Головцын, маршалок Алексей Курбатов и несколько дворян. 

Тогда царствовало в Польше несогласие и вельможи были разделены на две партии: одна поддерживала Августа II, возведенного на престол Петром Великим; другая желала иметь королем принца французского Конти. Шереметев принужден был скрывать свое имя, назвался русским ротмистром Романом, переменил платье, имел общий стол со свитою; Курбатов представлял первое лицо. Совсем тем, слух о приезде его, давно распространившийся в Польше (ибо он медленно путешествовал), нанес ему множество неудовольствий, особенно в имении Радзивилла и в Замоете, где держали его под караулом: он должен был искупить свободу не одним красноречием, но силою золота и подарков. 

В Кракове Шереметев остановился (5-го ноября) в доме, приготовленном по приказанию короля. За несколько верст до въезда в этот город встретил его резидент наш, дьяк Алексей Никитин. Не успел Шереметев выйти из дорожного экипажа, как явились к нему: гетман полный Литовский, стражник коронный и секретарь Августа II-го Клейст, последний с поручением узнать от него: как желает он представиться королю, приватно или церемониально? Шереметев отвечал: что он просит принять его без церемоний. На другой день, в 5-м часу по-полудни, Август II-й прислал за Борисом Петровичем вызолоченную карету, обитую внутри бархатом и заложенную в шесть лошадей. Клейст и резидент наш заняли в ней места против Шереметева; впереди ехали верхом его дворяне и дворовые люди. Карета остановилась у самого крыльца. В приемной комнате собраны были все сенаторы. Шереметев произнес королю краткую речь, на русском языке, в которой описал службу свою на поприщах дипломатическом и военном, одержанные им победы над неверными и причину приезда в Краков, чтоб поздравить Его Величество с совершившимся коронованием. Великий канцлер коронный, Денгоф, отвечал боярину также речью от имени короля и, между прочим, удостоверил Шереметева, что "Его Величество, будучи сам воин на престоле, за особенное удовольствие поставляет лично свидетельствовать ему любовь свою и отличное благоволение." Тогда Шереметев и свита его, по обычаю того времени, допущены были к руке Августа II-го. Несколько раз Борис Петрович был потом у короля, который беседовал с ним откровенно и являл ему знаки особого уважения. После обеденного стола во дворце (19 ноября), сенаторы проводили Шереметева до крыльца, а кастелан Хельмский до самой кареты. Борис Петрович послал Августу II-му в дар: два сорока соболей, мех соболий, две черные лисицы и богатое турецкое ружье. Подарки королевские состояли из двух ружей, двух французских пистолетов, серебряной шкатулки, обложенной драгоценными каменьями и кубка, сделанного из раковины, в серебряной, вызолоченной оправе. Шереметев одарил также и вельмож польских: лошадьми, мехами, саблями турецкими и, получая от них: золотые часы, большие серебряные шандалы и проч., награждал еще щедрою рукой посланных. Так поступал русский боярин и в других государствах, удивляя великолепием своим и щедростью. 

Перед въездом Шереметева в Вену (дек. 10), император Леопольд I-й выслал ему карету и своего переводчика, Адама Стилля, с приветствием; потом, назначив день приемной аудиенции, велел извиниться, что не может тотчас принять его, по случаю семейного траура и чрезвычайной своей печали [2]. 17 декабря Борис Петрович, надев немецкое платье, вручил Леопольду грамоту Петра Великого. Император старался, чтоб Шереметев провел приятным образом время в Вене; подарил ему, потом, бриллиантовый перстень, который снял со своей руки, и снабдил рекомендательными письмами: к Папе, великому магистру Мальтийского ордена и к австрийскому послу, находившемуся в это время в Риме (в которых именовал Шереметева российским генералиссимусом). Борис Петрович представлялся и сыну императора, королю римскому и венгерскому Иосифу; подарил ему черкесскую лошадь с богатым седлом и колчан со стрелами в золотой оправе [3]. Царедворец Шереметева, Головцын, приведший лошадь, получил от Иосифа золотую цепь с его портретом; служитель двадцать червонцев. Вельможи отдарили Шереметева разными картинами. 

Обозревая, на дороге, места, знаменитые историческими событиями и все заслуживающее внимания, Борис Петрович был в Бадене (близ Вены), известном горячими водами. Его провожал любимец императора иезуит Фридрих Вольф. Оттуда путешественник наш отправился в Венецию, приехал в этот город во время масленицы и, по случаю болезни дожа, вручил царскую грамоту сенаторам. Последние обнадежили его, что, радуясь победам россиян над неверными, готовы вспомоществовать царю. Из Венеции Шереметев продолжал путешествие в Рим, куда прибыл 21-го марта (1698 г.). Папа, Иннокентий XII-ий, оказал ему отличный прием: не велел отбирать у него шпаги и шляпы при входе в аудиенц-залу, принял сам из рук его две привезенные им грамоты от Петра Великого и Леопольда I-го, выхвалял мужественные его подвиги против неприятелей Св. Креста и, желая - как сказал Иннокентий - воздать Шереметеву почесть равную с венценосцами, допустил к своей руке, а сам поцеловал его в голову. 30-го марта Иннокентий благословил Бориса Петровича образом Спасителя, сделанным из золота на мраморной доске с серебряным по сторонам и вверху ангелами и с гербом своим внизу; также прислал ему трость, оправленную золотом и драгоценными каменьями. На другой день боярин препроводил к Первосвятителю соболье одеяло в девятьсот рублей, две драгоценные парчи и пять сороков горностаев; одарил также любимца Папы, кардинала Спаду, и епископов. Кардинал провожал Шереметева до кареты. Перед выездом Бориса Петровича из Рима, Иннокентий прислал ему с епископом, Петром Ламбертом, золотой крест, вмещавший частицу древа животворящего Креста Господня, и приказал извиниться, что не может, по причине болезни, лично вручить ему это победоносное знамение. 

Из Рима Шереметев продолжал путешествие в семи колясках (кроме двух фур с мехами) до Неаполя; оттуда, морем, в Мальту; был в Сицилии; осмотрел огнедышащую Этну; принят (2-го мая) в Мальте с большими почестями, при громе орудий. У пристани ожидали его три кареты великого магистра; генерал-командор и два кавалера встретили перед крыльцом отведенной ему квартиры, поддерживали Шереметева при выходе из экипажа и объявили, что велено им находиться при нем безотлучно; довольствовать его со свитою столом и напитками во все время пребывания в Мальте. Тщетно Борис Петрович старался уклонить последнее намерение; кавалеры отвечали, что "у них есть обычай угощать приезжающих из стран близких, не только отдаленных и что знаменитые победы его над неверными, высокое рождение и достоинство генералиссимуса российских войск дают ему предпочтительное право на их уважение." Великий магистр, Раймунд Переллос-Рокафулл прислал еще к Шереметеву своего трубача, приказав последнему трубить у знаменитого путешественника перед обеденным столом и вечерним, почесть, которую он отменил у себя на то время. 4-го мая боярин имел аудиенцию у великого магистра и встречен был за воротами многими кавалерами, которые предшествовали ему во дворец. Рокафулл вышел к нему в третью комнату и повел через две другие в приемную. Шереметев произнес речь, сначала стоя, когда говорил титул царский (в которое время и великий магистр стоял, сняв шляпу), потом, сидя в креслах под балдахином, против великого магистра. Последний поцеловал подпись царскую на грамоте; благодарил Шереметева за посещение; изъявил радость, что видит в отечестве своем столь знаменитого мужа; проводил боярина в третью комнату, где его встретил. Борис Петрович осматривал, 5-го и б-го мая, укрепления; 8 числа был в церкви Св. Иоанна Предтечи и, во время литургии, занимал место, особо для него устроенное, на правой стороне от великого магистра, обитое коврами, где лежали две бархатные подушки. В тот же день Шереметев отправил к великому магистру свои подарки, состоявшие из разных мехов и парчей; одарил и главных кавалеров, 9-го мая он был приглашен к обеденному столу великого магистра, который возложил на него алмазный Мальтийский командорственный крест, обнял Шереметева три раза и вверил ему, согласно изъявленному желанию, начальство над двумя галерами, долженствовавшими выступить против турок. За столом служили кавалеры; Шереметев сидел подле великого магистра [4]. Вечером галеры пустились в открытое море: сражения не было; но доверенность воинственных рыцарей не менее делает чести российскому полководцу [5]. 

22-го мая Шереметев снова увидел Неаполь; оттуда ездил в Бар на поклонение святым мощам Святителя Николая и, совершив набожное путешествие, был двое суток свидетелем сильного извержения Везувия. Грозный вулкан, с ужасным гулом, треском и страшными громовыми ударами, выбрасывал раскаленные каменья на три или четыре мили; огненная лава поглощала окрестные жилища; изранено, погибло множество людей; до тридцати тысяч бежало в Неаполь [6]; в оба дня нельзя было ходить по улицам, покрытым пеплом более, нежели на четверть аршина; на третий, после церковного хода, сильный дождь утушил ночью пламя и спокойствие в городе восстановилось. 

В Риме Борис Петрович осмотрел древности и любопытные заведения этого города, виделся с Папою, получил от него ответные грамоты царю и императору Леопольду; потом поехал во Флоренцию и посетил великого герцога Козьму III-го. Он встретил Шереметева в другой комнате; показал ему гравированный портрет Петра Великого, к которому - изъяснился герцог - он питает такое же уважение, как и к самому Царю; карту, представляющую Черное море, начертанную Петром; свои сокровища: алмазы, жемчуг и прочие драгоценности; подарил Борису Петровичу резную шкатулку, оправленную серебром и разными каменьями, в которой находились лекарства [7] 

На возвратном пути, через Венецию, в Вену, Шереметев представлялся императору и сыну его. Леопольд I-й слушал с любопытством рассказ Бориса Петровича, в особенности, об Италии и Мальте; желал, чтобы полученный им орденский знак поощрил его к новым подвигам, полезным для всего христианства. Переводчиком был иезуит Вольф. Иосиф препроводил к Шереметеву золотую шпагу, осыпанную бриллиантами. Из Вены Борис Петрович выехал 11-го сентября; был в Киеве на поклонении Святым Угодникам Божьим; 10 февраля 1699 года увидел белокаменную Москву и 12 числа явился к Государю в немецком платье, с Мальтийским командорственным крестом и драгоценной шпагою [8]. Можно представить себе, с каким восторгом он был принят Монархом, старавшимся тогда уничтожать в боярах древние предрассудки и обыкновения. 

Вскоре разгорелась война между Россиею и Швециею. Шереметев начальствовал нерегулярной конницей под Нарвою (1700 г.); советовал главнокомандующему обложить город малою только частию войска, а с остальною идти навстречу Карлу XII, ожидать его на выгодном месте и дать сражение, в котором вся армия могла бы действовать против шведов соединенными силами, но герцог Крои отвергнул мнение опытного вождя; сражение проиграно и Шереметев принужден был отступить к границам, для прикрытия их от нападения. Удостоверясь в правоте любимого им полководца, Петр Великий возвел Бориса Петровича в достоинство генерал-аншефа и, вскоре, пожаловал генерал-фельдмаршалом, поручив ему открыть военные действия в Лифляндии (1702 г.). Он оправдал на деле доверенность Государя: несмотря на холодную погоду и глубокий снег, решился атаковать, 30 декабря, при деревне Эррестфер генерала Шлиппенбаха, имевшего под ружьем семь тысяч человек. Неприятель сначала опрокинул русскую кавалерию, но последняя, будучи подкреплена пехотою, вторично напала (1-го января 1702 г.) на шведов, которые, растратив все заряды, принуждены были бежать к Сагнице, мызе, отстоящей в 21-й версте от Эррестфера [9]. Полковник Ливен, майор Нолькен со многими другими офицерами и 350 нижних чинов взяты в плен. Весь обоз, четыре пушки и восемь знамен достались победителям. За этот подвиг фельдмаршал удостоен ордена Св. Андрея Первозванного. Новые лавры ожидали его: 19 июля истребил он эскадру шведскую, намеревавшуюся перебраться через озеро Пейпус для высадки войск в Псковскую и Новгородскую губернии; сразился во второй раз, в том же месяце, с Шлиппенбахом. Желая загладить прежнюю неудачу, шведский полководец выступил против россиян со свежими полками. Фельдмаршал не ожидал нападения, но любил предупреждать неприятеля: пошел навстречу, совершил поход довольно трудный, ударил на шведов при селении Гуммельгоф, истребил большую часть их пехоты, взял около пятисот человек в плен, шесть медных и девять чугунных орудий, шестнадцать знамен; положил на месте до пяти тысяч человек; обратил Шлиппенбаха в бегство к Пернову со всею конницею. Следствием этой победы было опустошение Лифляндии. С того времени кичливые шведы начали иначе думать о россиянах. Взятие городов Вольмара, Мариенбурга и Нотебурга, переименованного Шлиссельбургом, последовало вскоре за этим поражением, в том же 1702 году. Ниеншанц, Ям или Ямбург увеличили потом завоевания Шереметева (1703 г.). Государь остался недоволен ошибочными его распоряжениями под Дерптом (1706 г.); отменил некоторые из них, велел открыть новые траншеи и овладел городом 13 июля. 

В 1705 году фельдмаршал имел неудачную битву (16 июля) в Курляндии с шведским генералом Левенгауптом, при деревне Муро-Мызе. Выгодное местоположение неприятеля и опрометчивость российской конницы, состоявшей из козаков и калмыков, были главною тому причиною. Не дождавшись пехоты и артиллерии, они бросились после маловажной поверхности на неприятельский обоз, между тем как Левенгаупт напал с превосходящими силами на четырехтысячную российскую пехоту. Фельдмаршал принужден отсупить, оставив шведам тринадцать пушек. "Не извольте о бывшем несчастии печальны быть,- утешал великодушный Государь Шереметева,- (понеже всегдашняя удача много людей ввела в пагубу), но забывать, и паче людей ободрять." 

В Астрахани вспыхнул мятеж (1705 г.). Тамошние стрельцы, мстя за истребление московских, убили воеводу Ржевского, причинили ужасное кровопролитие, разграбили казну и приглашали соседственных козаков соединиться с ними. Для восстановления спокойствия отправлен Шереметев (1706 г.). Он употребил сначала меры кротости, обещал помилование, но, вместо ответа, бунтовщики заперли городские ворота, расставили по стенам пушки и в числе десяти тысяч выступили (12 марта) против малого отряда фельдмаршала. Тогда Борис Петрович встретил мятежников залпом орудий, привел их в расстройство, заставил бежать в город, двинул вслед за ними трехтысячное войско свое и под градом пуль овладел валом. Бунтовщики принесли повинную, выставили пред городскими воротами плаху с топором. Многочисленная, обезоруженная толпа возобновила присягу в верности (15 марта). Шереметев пожалован графом, первый получил это достоинство от российского Монарха, ибо Головин и Меншиков были графами Римской Империи. 

Около этого времени Карл XII разбил совершенно войско Августа II, короля польского, и, принудив его отказаться от короны, выступил из Саксонии в Польшу, откуда намеревался напасть на Россию. Известясь о том, Петр Великий собрал военный совет и предложил: "В Польше ли дать сражение приближавшемуся неприятелю, или ожидать его на границах? Мнение фельдмаршала состояло в том, что "в Польше производить войну неудобно, ибо не везде полагаться можно на обывателей; а лучше противустать шведам на собственной границе, и, не вступая с ними в главное сражение, стараться мало по малу их обессиливать лишением всех способов получать в пути провиант и фураж, также беспокоя при переправах через реки и во время похода." Совет и Монарх одобрили это мнение; последствие оправдало оное. 

Приводя в действие план войны, фельдмаршал наблюдал все движения короля шведского, опустошил в Польше и Литве те места, через которые надлежало ему проходить, лишил его средств к получению съестных подвозов и истреблял отдельные отряды неприятельские. 

27 июня (1709 г.), произошла славная битва под Полтавою. Шведы открыли огонь пред рассветом: пехотная колонна их, под предводительством генерал-майора Рооса, устремилась на наши редуты и вскоре овладела двумя, еще не доконченными, в то время, как кавалерия сильно атаковала российскую конницу, позади оных поставленную, но была отбита. Здесь неприятель лишился четырнадцати знамен. Несмотря на этот успех, Петр велел генералу Боуру податься назад, желая завлечь неприятеля под выстрелы ретраншаментов, что и удалось ему сделать. Шведы, увлекаемые храбростью, бросились вслед за российскими эскадронами и, проходя близ наших укреплений, подвергли сильному картечному огню правый фланг свой. Происшедший оттого беспорядок заставил их отступить влево к лесу. Между тем атака на российские редуты продолжалась генералом Роосом, отрезанным от главной армии шведской. Меншиков напал на этот отряд, разбил его, обратил в бегство и принудил сдаться генералу Ренцелю. Еще не начиналось тогда главное сражение. 

В шесть часов по полуночи Государь выстроил войско в две линии: центром, состоявшим из двенадцати пехотных полков, командовали Шереметев и Репнин; правым крылом, из десяти полков: Аларт и Беллинг. Кавалерией предводительствовали: на правом крыле Боур; на левом Меншиков. Пять полков охраняли стан. Войско российское простиралось до 55 000 человек. Шведское состояло из 30 000, кроме поляков, казаков и волохов [10]. Артиллерия наша была втрое сильнее [11]. Пехотой шведскою предводительствовали фельдмаршал Реншильд и генерал Левенгаупт; кавалерией, которая стояла позади пехоты, генерал-майор Крейц. Петр Великий, в мундире гвардейского полковника, перелетал на коне от одного отряда к другому, сопровождаемый Шереметевым, Меншиковым, Репниным, Голицыным; одушевлял воинов словом и присутствием своим. Карл ХII-й, раненный 17 июня, разъезжал в тележке, без сапога, с перевязанной ногой, и не терял надежды, уверял солдат, что они будут обедать с ним в шатрах Царя Московского. 

В девять часов обе армии сошлись на пушечный выстрел. "Господин фельдмаршал! - сказал тогда Петр Великий графу Шереметеву, осенив крестообразно полки свои обнаженным мечом. - Поручаю вам армию Мою и надеюсь, что в начальствовании оною поступите вы, согласно предписанию, вам данному; и в случае непредвиденном, как искусный полководец,. Моя же должность надзирать за всем вашим начальствованием и быть готовым на сикурс во всех местах, где требовать будет опасность и нужда." Шереметев неотступно просил Государя "поберечь священную свою особу." "Оставьте это моему попечению," - отвечал Петр. 

Левое крыло российское вступило в бой с правым шведским и вскоре битва сделалась общею. Карл XII приказал двум лучшим батальонам своим атаковать русский полк в серых мундирах, считая его вновь набранным: шведы стремительно ударили на противников и уже старый Новгородский полк, представлявший рекрут, начинал колебаться, как вдруг Царь подоспел к нему на помощь с батальоном Преображенского полка и шведы были опрокинуты. Тщетно король, растянувший пехоту свою, старался воспрепятствовать российской кавалерии окружить себя с флангов: Шереметев штыками довершил победу. Шведская армия, раздробленная на мелкие, отдельные толпы, оставила в одиннадцать часов поле битвы, бежала по дороге в Решетиловку. Вторая линия наша находилась в бездействии. Шереметев, Меншиков, Репнин, Голицын, Брюс, Аларт, Боур, храбрые сподвижники великого Государя, заслужили в этом деле уважение потомства. Из тысячи пуль, летавших вокруг Петра Великого, одна пробила ему шляпу, другая попала в орчак седла, а третья ударилась в крест, висевший, в киотце, на груди - "столь близко, - говорит красноречивый Феофан, - ходила смерть подле Него!" У фельдмаршала Шереметева прострелена рубашка, высунувшаяся из камзола; под князем Меншиковым убиты три лошади. Тележка, на которой возили Карла, найдена на поле битвы. Одна дрога была отбита у нее ядром. Шведский фельдмаршал граф Реншильд; генерал-майоры: Шлиппенбах, Роос, Стакельберг и Гамильтон; полковник принц Виртембергский; первый королевский министр граф Пипер и секретарь Цидергельм; четыре полковника, семь подполковников, четыре майора, сто семьдесят обер-офицеров и две тысячи пятьсот восемьдесят семь рядовых были взяты в плен под Полтавою; остальное шведское войско положило оружие под Переволочию, в чем наиболее участвовали российские полководцы Меншиков, Голицын и Боур. 

Граф Борис Петрович за свои мужественные подвиги получил от признательного Монарха волость Юкорскую в Ярославском уезде и село Вочшачниково в Ростовском. Вслед за тем, он осадил Ригу (в октябре) и через восемь месяцев принудил упорного генерал-губернатора Штремберга вступить в переговоры, подписать капитуляцию; имел 12-го июля (1710 г.) торжественный въезд в этот город. Благодарные граждане поднесли человеколюбивому полководцу два большие золотые ключа, нарочно сделанные, весом в три фунта, с следующею на каждом надписью: "Riga devicta a supremo totius Russiae campi praefecto Com. Boris Scheremeteff, equite ordin. Malt., S. Apostol. Andreae et cet. Anno salutis MDCCX die 12/24 Juli [12]". Государь позволил графу Шереметеву хранить эти ключи навсегда в фамилии, как памятник покоренного им города. 

В 1711 году Петр Великий перенес оружие свое в Молдавию: армия наша при Пруте состояла только из 38 000 человек; турецко-татарская из 270 000. Не трудно было великому визирю Магмет-паше окружить россиян, но неоднократные нападения его не были увенчаны желанным успехом: отчаянно обороняясь, победители шведов отражали мусульман с чувствительным уроном для последних. Наконец визирь, узнав, что войско наше претерпевает большой недостаток в съестных припасах, решился довольствоваться одним облежанием, чего Петр Великий опасался. В столь тесных обстоятельствах, Обладатель России предпринял намерение, достойное великой души Его. Он повелел главнокомандующему графу Шереметеву приготовиться к сражению на следующий день и решился штыками проложить себе дорогу сквозь необозримые ряды неприятельские. Среди всеобщего отчаяния, Екатерина оказала спокойствие духа, мужество, превышавшее ее пол и происхождение: уговорила августейшего супруга Своего предложить мир туркам и собрав все богатства, какие только могла найти в лагере, отправила их к визирю с подканцлером бароном Шафировым. Между тем граф Шереметев пригласил к себе генералов на военный совет и сообщил следующую написанную им бумагу: "Если неприятель на предложенных ему кондициях не пожелает мира, а будет требовать, чтоб мы сдалися ему на дискрецию и ружья положили; то идти в отвод подле реки". Все генералы единодушно утвердили это предложение, но отважная решимость российских воинов осталась без исполнения: визирь согласился идти на мир, и Петр Великий, посредством уступки туркам Азова, Таганрога и нескольких маловажных крепостей, освободился от столь же опасного положения при Пруте, в каковом находился Карл ХП при Полтаве. Граф Шереметев повел потом вверенные ему войска в Польшу, Померанию и Мекленбургию, где со всем усердием продолжал споспешествовать видам своего Монарха, ревностно исполняя его волю и препоручения; наконец, по его же приказанию, возвратился в Россию в исходе 1717 года. 

Здоровье графа Бориса Петровича приметным образом ослабевало; он не мог следовать за Государем в Петербург (1718 г.), остался в Москве; испросил позволение ехать к Олонецким водам для получения облегчения и, на смертном одре, печалился о том только, чтобы Петр Великий не усомнился в болезни его. "Кроме Бога и Вашего Величества, Всемилостивейшего моего Государя, - писал Шереметев к Монарху, благодетелю своему, - никого не имею, и милостию Вашего Величества взыскан: то как наконец жизни моей явлюся пред Вашим Величеством в притворстве, а не в истине"[13]. Наконец, водяная болезнь, долго скрывавшаяся в нем, обнаружилась во всей силе: тщетно лучшие доктора старались сохранить жизнь великого мужа - он скончался 17 февраля 1719 года, на шестьдесят седьмом году от рождения. 

Огорченный Монарх, известясь о чувствительной для Него потере, приказал перевезти тело Шереметева в С. Петербург, несмотря на завещание усопшего, чтобы его похоронили в Киевопечерской Лавре. Оно было предано земле, 10 апреля, в Лазаревской церкви Александре-Невской Лавры. Петр Великий сам занялся учреждением печальной церемонии, следовал за гробом от дома фельдмаршала, находившегося на Фонтанке, против Летнего сада, до монастыря, сопутствуемый двором, иностранными министрами и генералитетом. Два Гвардейские полка, Преображенский и Семеновский, открывали шествие: глубокая горесть живо изображалась на мужественных лицах воинов, которых Шереметев водил к победам. При опущении гроба в могилу произведена троекратная пальба из ружей. Петр Великий повелел на том месте поставить знамя с изображением фельдмаршала [14]. 

Граф Борис Петрович Шереметев, достойный сподвижник славы Петровой, один из первых полководцев своего времени, был роста высокого, имел вид привлекательный, крепкое сложение тела; отличался благочестием своим, пламенною любовью к престолу, храбростью, строгим исполнением обязанностей, великодушием. При Пруте, до открытия переговоров, когда армия российская начинала было отступать, один солдат отстал от своих товарищей. Турецкий наездник тотчас бросился к нему с обнаженною саблей и наверно изрубил его, если б фельдмаршал не поспешил на помощь и не убил турка из пистолета. Дом графа Шереметева был прибежищем для всех неимущих: за стол его, на котором не ставилось менее пятидесяти приборов, даже в походное время, садился всякий, званый и не званый, знакомый и незнакомый, только с условием, чтоб не чиниться перед хозяином. Обеды его, приготовленные лучшим образом, не обращались никогда в шумные пиры: фельдмаршал ненавидел излишество и не любил бесед, в то время обыкновенных, в которых кубки с вином играли главную роль. Сам Петр столько уважал его, что никогда не вынуждал пить, и, во время праздников Государевых, Шереметев освобожден был от наказания: осушать кубок большого орла. Общество его состояло из людей самых образованных: генерал-фельдцейхмейстера Брюса, английского посланника лорда Витворта, прусского Мардефельда и других иностранных министров и ученых, находившихся тогда в России. Несмотря на малое просвещение того времени, молодые люди считали за честь и славу, если могли попасть в вечерние собрания фельдмаршала. Не было человека вежливее и ласковее его в обращении. Часто, разъезжая по Москве, окруженный множеством скороходов и домовыми войсками, останавливался он на улице и выходил из кареты, чтоб подать руку старому сослуживцу. Последние годы жизни своей посвятил он благотворительности: бедные семейства толпились вокруг дома его. Вдовы с детьми, лишенные надежды к пропитанию, и слабые старцы, потерявшие зрение, получали от него всевозможное пособие. Герой был отец сирот, принимал их в свое покровительство и, по способностям, определял их к местам. Петр Великий чрезвычайно уважал его, называл своим Баярдом и Тюренем, всегда встречал и провожал до двери своего кабинета, и поставил бы ему монумент в Невском монастыре, если б смерть не помешала Государю исполнить этого намерения [15]. Шереметев образовал славного фельдмаршала нашего графа Ласси. 

Граф Борис Петрович имел от двух супруг: Евдокии Алексеевны Чириковой (1669 г.) и Анны Петровны Салтыковой (1712 г.) пять дочерей и трех сыновей: графа Михаила Борисовича, генерал-майора и посланника в Константинополе, умершего в 1714 году; графа Петра Борисовича, генерал-аншефа, обер-камергера, сенатора и кавалера ордена Св. Андрея Первозванного, умершего в 1788 году и графа Сергея Борисовича, ротмистра конной гвардии, умершего в 1768 году. Из дочерей его, графиня Анна Борисовна, рожденная от первого брака, вышла за графа Ивана Федоровича Головина, сына фельдмаршала, а графиня Наталья Борисовна соединила участь свою с любимцем Петра II, князем Иваном Алексеевичем Долгоруким [16], дорожа данным словом, в то время, как Император уже скончался; последовала, потом, за мужем в отдаленный Березов и когда Долгорукий был колесован, когда Императрица Елизавета возвратила свободу невинной узнице, дочь Шереметева удалилась в Киевский Фроловский монастырь, приняла там схиму и кончила горестную жизнь в 1771 году. 





 



[1] В третьей части Гербовника помещено, что Шереметевы происходят от короля прусского Вейдевута; что потомок четвертого сына его, Недрона, владетель Судовии, Самогиции и проч.. Гланда Камбила Дивонович, выехал с сыном своим и со множеством подданных в Россию к великому князю Александру Невскому и во Св. крещении получил имя Иоанн. Сын его, Андрей Иванович, прозванный Кобыла, родоначальник Сухово-Кобылиных, Романовых, Шереметевых, Колычевых, Яковлевых, находился в отличной доверенности у великого князя Симеона Иоанновича. Праправнук Андрея Ивановича был Андрей Константинович Шеремет. 

[2] 7-го декабря скончалась сестра императора Элеонора, королева польская. 

[3] Шереметев упоминает в своем журнале, что когда Леопольд, на данных ему аудиенциях, обращал речь к вице-канцлеру графу Цейлю, последний стоял в то время на коленях и, потом, отступив на две сажени, передавал слова Императора. Такой же этикет соблюдался и на аудиенциях короля Иосифа. 

[4] Раймунд Переллос-Рокафулл был избран в великие магистры в 1697 году; скончался в 1720 г., на 83-м году от рождения. Он щедрою рукой помогал несчастным семействам, которые претерпевали разорение от неверных; значительно усилил укрепления своего острова и не уронил блеска и достоинства Ордена. Аб. Верто. См. Историю кавалеров Св. Иоанна Иерусал., ч. 4, стр. 232, на франц. яз. 

[5] В кратковременное пребывание Бориса Петровича в Мальте роздано им: мехами на 1070 рублей и деньгами 600 червонцев. Сверх сего, подарил он двум капитанам вверенных ему галер, каждому турецкое ружье и золотые часы, а воинам 350 червонцев. 

[6] В это время вице-король и кардинал выдавали каждому из них в сутки, на наши деньги, по две гривны. 

[7] Козьма III вступил в управление герцогством Тосканским в 1670 году; скончался в 1723 г. Сношения его с Россиею начались в 1684 году, но в поздравительной грамоте его царям Иоанну и Петру Алексеевичам со вступлением их на престол, хотя они и наименованы Императорами., однако ж титул герцогов помещен был выше царского; почему замечено Козьме III, чтобы "он впредь в письмах своих держался древнего обыкновения и прописывал прежде титул Государей, потом собственный." Этот герцог оказал разные услуги Петру Великому: выхвалял намерение Его ввести в России изящные художества; надзирал за русскими, которые обучались в его владениях архитектуре и живописи; рекомендовал, в особенности, Государю (в 1719 году) двух Никитиных, оказавших большие успехи в последней науке; прислал Петру, по его просьбе, станок для делания резных точеных монет (1711г.); получил в замен: несколько калмыцких мехов, ковров и колчан из слоновой кости; просил прислать к нему одного черкасского татарина (1684 г.)! Государи обещали исполнить желание его. Козьма III, в исходе XVII столетия, каждый год снабжал венециаи, против турок, 1000 чел. войска и 40 тысяч, ефимков. Из Сокращенного известия о взаимных между Российскими Монархами и Европ. Державами Посольствах, переписках etc., сочин. моим родителем, ч. 2. 

[8] Борис Петрович Шереметев издержал во время своего путешествия собственных денег 20 550 рублей. Сокращено из Древней Российской Бибмюфики, издан, втор., часть V, стран. 252-432. 

[9] Войско Шереметева превосходило шведское только тысячью человеками. 

[10] Так удостоверил, потом, Петра Великого фельдмаршал Реншильд. 

[11] Наших орудии было 72; у шведов только 24. 

[12] То есть: Рига, покоренная главнокомандующим Всероссийскою армиею графом Борисом Шереметевым, орденов: Мальтийского и Св. Апостола Андрея кавалером и проч., от Рожд. Хр. 1710 года. Июля 12/24 дня. 

[13] От 19 октября 1718 года. 

[14] См. Записки Нащокина. 

[15] См. Магазин Бюшчнга, т. XX. 

[16] См. о нем ниже, в биографии князя Василия Владимировича Долгорукого. 
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1-й генерал-фельдмаршал-лейтенант

барон Огильвий

Барон Георг Венедикт Огильвий родился в 1644 году. Фамилия его одна из древнейших в Шотландии. Первоначально служил он в Австрии; был в походах на Рейне и в Венгрии против турок и за оказанную храбрость в разных битвах возведен в достоинство фельдмаршал-лейтенанта. 

В 1702 году отправлен в Австрию генерал-майор и тайный советник Паткуль для склонения императора Леопольда к союзу с российским и польским дворами против шведского. Уполномоченный царем пригласить в наше отечество иноземцев, искусных в военном ремесле, Паткуль постановил в Вене с Огильвием (4 ноября) договор, которым он обязался вступить в российскую службу тем же чином с жалованьем по семь тысяч рублей в год и с предоставлением ему особого корпуса, когда будет находиться под командой первого фельдмаршала [1]. 

Огильвий медлил приездом, не смотря на выгодные для него условия. Между тем Петр Великий, имевший надобность в опытных полководцах, писал к Императору, в конце 1703 года, о скорейшей высылке его в Москву; приказал, потом, генерал-поручику фон Розену и подполковнику Шембеку, посланным в Вену (1704 г.) для найма офицеров, побудить Огильвия к точному исполнению договора. 

Наконец давно ожидаемый царем шестидесятилетний военачальник явился, 27 июня, в ратный стан под Нарвою, с рекомендательным письмом от Леопольда. Государь объявил тогда войску, что вручает Огильвию главное начальство и через три дня выехал в другую армию, предводимую Шереметевым, который осаждал Дерпт. Меншиков остался при своих полках, но 16-го июля поспешил в Петербург для отражения шведского генерала Майделя. 

Во время отсутствия Петра Великого, Огильвий не мог предпринять ничего решительного. Государь, завоевав Дерпт, возвратился под Нарву 17 июля и, вскоре (30 числа) открыл сильную канонаду, продолжавшуюся по 9 августа. Нарвский комендант Горн, упорно защищавшийся, принужден был просить перемирия; но получил отказ от главнокомандующего, 9-го числа, в третьем часу по полудни, Огильвий велел своим войскам идти на приступ и через два часа овладел Нарвою. Ожесточение солдат наших простиралось до неимоверной степени. Царь заколол собственноручно нескольких не внимавших его гласу: тогда только прекратился грабеж, сопровождаемый убийствами. Комендант Горн получил пощечину от Петра Великого за то, что давно не выставил белого флага и был виновником столь много и бесполезно пролитой крови. После кратковременного ареста, ему возвращена свобода по ходатайству Огильвия [2]. Вслед за тем сдался Иван-город (16 августа). 

В Нарве взято в плен: генерал Горн; 5 полковников; 117 штаб и обер-офицеров; 125 артиллеристов; 1600 солдат; в числе трофеев: 392 пушки (медных 50); 11 200 ружей; 1 592 пистолета. В Иван-городе: 95 пушек (медных 13); 370 ружей. Убито с нашей стороны 359 человек; ранено 1340. 

Огильвий участвовал в торжественном вступлении Государя в Москву (14-го декабря): ехал перед войсками на богато убранной лошади, окруженный адъютантами, между тем как Петр Великий шел перед бомбардирскою ротою, которой был капитаном. 

В следующем году Огильвий расположился в Польше. Государь приказал ему избегать генерального сражения, а стараться по возможности вредить неприятелю в выгодных местах, особенно при переправах через реки. Он укрепил Гродно и Тикочин; отправлен Петром Великим в Вену (9-го августа) для поздравления нового императора, Иосифа I-го, со вступлением на престол; подчинен, потом, с вверенным ему корпусом, королю Августу II-му (5-го декабря); находился в Гродно в то время, как Карл ХП-й приближался к этому городу (1706 г.). Огильвий намеревался ожидать прибытия саксонских войск; но Петр Великий не одобрил его плана; писал: "На саксонцев нечего надеяться; если и придут, то снова обратятся в бегство, оставя наших на гибель"; приказывал непременно отступить по вскрытии реки, если не желает дать ответа Богу и суду; и в то же время, зная упорный нрав Огильвия, выслал одинаковое повеление подчиненному ему генералу князю Репнину. Огильвий исполнил волю царя: оставил Гродно, в виду неприятеля, без сражения, которое казалось неизбежным [3]. 

Еще под Нарвою поссорился он с Меншиковым. Последний, в чине поручика бомбардирской роты, был тогда генерал-губернатором Петербурга, графом Римской Империи, кавалером ордена Св. Апостола Андрея Первозванного, не мог терпеть никого выше себя, пользуясь неограниченной доверенностию и любовию Петра Великого. "Одно из двух, - сказал Государю Огильвий, - запрети Меншикову вмешиваться в мои повеления, или позволь мне оставить войско." На этот раз любимец царский должен был уступить старшему военачальнику, но не надолго и сделался непримиримым врагом его. 

В 1706 году Меншиков, будучи генералом над всей конницею, давал приказания фельдмаршал-лейтенанту, которому старшие генералы, в том числе князь Репнин, беспрекословно повиновались [4]. Сего мало: преданный Меншикову генерал-поручик Ренн, образовавший нашу конницу, неустрашимый на ратном поле, оставлял без исполнения приказания Огильвия, находясь под его начальством. Обиженный фельдмаршал-лейтенант принес жалобу Государю. Петр Великий отвечал (4-го фев. 1706 г.): "Буде генерал-поручик Ренн противен вам чинится, то делает он худо; но ежели он ослушание сие учинил при бытности своего генерала (Меншикова), то делал он по обычаю всех войск". В другом предписании уведомлял Огильвия, что за ослушание Ренна, управа будет учинена по суду; но Меншиков умел защитить своего любимца [5]. 

В то время, как недоброжелатель Огильвия старался вредить ему во мнении Государя, Огильвий сам действовал против себя неуместными требованиями: чтоб границу оберегали десять тысяч дворян, добрых и оружейных и чтоб войска были увеличены до 50 000 чел. Петр Великий отвечал: "Неслыханное в свете дело предлагаете: где дворян такое число взять? Також и прочие войска чтоб умножить до 50 000; но воистину легко писать и указывать, а самому не делать [6]." Тогда Государь, поручив нашему министру при цесарском дворе пригласить в Россию двух генералов, знающих язык славянский и польский, просил его: "Чтоб они были искусные, добрые и надежные люди, а не такие, каков наш г. фельдмаршал Огильвий." 

Между тем генерал-фельдмаршал Шереметев, возведенный в графское достоинство за усмирение мятежа в Астрахани, получил (в августе) предводительство над армией, расположенною в Польше. Огильвию, согласно договору, дан особый корпус, состоявший из тринадцати полков, но он должен был находиться под начальством главнокомандующего. Действуя доселе отдельно, Огильвий не умел повиноваться, принял один только раз пароль от Шереметева и, потом, объявил, что не намерен состоять в его команде. Петр Великий приказал уволить фельдмаршал-лейтенанта из русской службы, удовлетворив заслуженным жалованьем. 

Огильвий, с нравом вспыльчивым, соединял доброе сердце; смягчал строгость в военных судах, говоря, что русские еще в младенчестве, должны быть постепенно образованы. Он первый ввел у нас употребление рапорты в графах; водворил - по словам Манштейна - в войсках, особливо в пехоте, порядок и дисциплину. 

Более нет об нем никаких сведений. 



[1] Иоганн Рейнгольд Паткуль родился в Лифляндии; служил капитаном в шведском войске; осужден на смертную казнь Карлом ХI-м за сочиненную просьбу для дворянства лифляндского; бежал из отечества; скитался в Германии и Швейцарии; прибегнул к покровительству Августа II-го (1698 г.); произведен им в тайные советники и в генерал-майоры; поссорясь с саксонскими министрами, удалился в Россию (1702 г.); принят в нашу службу генерал-майором и действительным тайным советником (1703 г.); отправлен в Вену, а потом в Польшу чрезвычайным посланником (19 июля того же года); пожалован в генерал-поручики и главнокомандующим над вспомогательным российским войском в Польше (1704 г.); арестован в Дрездене дек. 8-го (1705 г.) полковником Броуном, по повелению Августа II-го, и на третий день, в противность всенародных прав, отвезен в крепость Зонненштейн; выдан Карлу ХП-му (1706 г.); казнен 30 сентября 1707 года в воеводстве Калишском, в городе Казимиров: сначала дано ему шестнадцать ударов; потом, в четыре раза, отрублена голова, а тело его, разрубленное на четыре части, воткнуто на колеса! Пятно в жизни Августа II-го! 

[2] Барон Горн возвратился в 1715 году в Швецию, где, через четыре года, получил графское достоинство от сестры Карла ХП-го королевы Ульрики Элеоноры. Он умер в 1730 году, на 88 году от рождения. 

[3] См. биографию князя Никиты Ивановича Репнина. 

[4] "Не забывайте слов господина моего товарища (Меншикова), - писал Петр Великий к Огильвию 29-го января 1706 года, - который приказывал вам при отъезде своем, чтоб вы больше целость войска хранили, нежели на иных смотрели..." Деяния Петра Великого, ч. 2, стр. 235. 

[5] Барон Карл Эвальд фон Ренн родился в Курляндии; служил в молодых летах, в Швеции, в Голландии и в Польше; перешел в нашу службу полковником в 1703 году; был первым комендантом в Петербурге; отличился под Нарвою (1704 г.); пожалован генерал-майором; разбил при урочище Веэенберг, Шлиппенбаха; участвовал во взятии Митавского замка в 1705 году; произведен в генерал-поручики; покрыл себя славою на Полтавском сражении, овладел двумя редутами; получил жестокую рану в бок, награжден чином генерал-аншефа (1709 г.); содействовал взятию Риги (1710 г.); овладел турецким городом Ибраиловым (1711 г.); получил в том году, за свои военные подвиги орден Св. Андрея Первозванного (25 июля); умер в 1716 году. 

[6] В 1709 году войско наше в Польше и Литве состояло из 35 000 пехоты и 21 000 драгун. 
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2-й генерал-фельдмаршал-лейтенант 

Гольц

Гольц, происшедший от знатной фамилии и отлично воспитанный, посвятил себя с молодых лет военной службе, сначала в полках Бранденбургских; потом в Голландии и, наконец, в Польше, где Август II произвел его в генерал-майоры и пожаловал комендантом Данцига[1]. Король находился в беспрестанных сношениях с обладателем России и Гольц несколько раз был отправлен к царю с письменными и словесными предложениями. Покровительство, оказываемое Петром Великим иностранцам и быстрое возвышение некоторых из них побудили Гольца, гонявшегося за счастьем, вступить в нашу службу. Он, также, как и Огильвий, был принят (1707 г.) в генерал-фельдмаршал-лейтенанты; взял вдруг первенство над полными генералами, хотя и подчинен главнокомандующему войсками. В этом случае содействовал ему Август II, отлично отзывавшийся о его военных способностях. 

Гольц выступил в первый раз на военное поприще с нашими полками в 1708 году, под главным предводительством генерал-фельдмаршала Шереметева. Он, у местечка Головчина, командовал (в июле) левым крылом, вместе с генералом князем Репниным и, когда Карл XII напал на дивизию последнего (14 числа), ретировался от шведской кавалерии. 

В декабре велено Гольцу присоединиться к польским гетманам с тремя пехотными и тремя драгунскими полками для истребления приверженцев Станислава Лещинского. 

Он открыл военные действия в Польше в марте 1709 года; имел разные стычки с отдельными отрядами старосты бобруйского, графа Яна Сапеги, который изменя Августу II, возведен был в гетманы литовские Станиславом, опустошал свою родину, разбил Огинского и потерпел от Гольца совершенное поражение, 13 мая, при Лудухове: более 2000 человек легло на месте; до 500 погибло в лесах и во время преследования. В числе пленных находился полковник; в числе трофеев: бунчук Сапеги и девять знамен. Под Сапегою убита была лошадь[2]. С нашей стороны убиты: поручик и 15 драгун; ранено 42 человека. 

Вслед за тем отряд из дивизии Гольца, расположенный на квартирах, был рассеян Потоцким, неожиданно напавшим на него с шеститысячным войском (в сентябре). Гольц, в следующем месяце, загладил это поражение обращением в бегство воеводы киевского, стоявшего на границе Венгрии. 

Тогда Государь вверил главное начальство над полками, расположенными в Польше, любимцу своему Меншикову, произведенному в генерал-фельдмаршалы на Полтавском поле. Гольц, бравший, до того, над ним первенство, подчинен ему и, в противность строгости военного чинопочитания, ослушался гордого князя Ижорского, который пригласил его в главную квартиру. Вместо Гольца, явился от него к Меншикову генерал Януш. 

Петр Великий не оставил виновного без наказания: Гольц был лишен команды, арестован, предан военному суду, отправлен в Москву за строгим караулом, осужден на смерть и избавлен от оной Государем, выслан за границу (1711г.). 

Он обвинен был и в ослушании самого Государя, который предписывал ему явиться в столицу для ответа; в невысылке шведского секретаря Клинкенштрома, отправленного из Бендер в Стокгольм Карлом XII и схваченного на дороге нашими солдатами. 

Дальнейшие события жизни Гольца неизвестны. Вероятно он кончил жизнь свою в Польше, где два соименные ему барона, занимая, потом, почетные места, получили орден Св. Александра Невского от Императриц Елисаветы (1760 г.) и Екатерины II (1767 г.). 



[1] См. в Собрании разных записок о Петре Великом Туманского, ч. 8, Журнал барона Гизена, втор.половину,стран.231. 

[2] См. биографию фельдмаршала графа Сапеги. 
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4-й генерал-фельдмаршал

1-й генералиссимус

князь Александр Данилович Меншиков 

Меншиков, князь Александр Данилович, проложил себе дорогу к почестям службой, полезной государству. 

Он родился в окрестностях Москвы б ноября 1673 года [1]. Без всякого образования, но одаренный от природы беглым, сметливым умом, мужеством, красивой наружностию, этот необыкновенный человек обратил на себя, посредством звучного голоса и острых ответов, внимание Лефорта, с которым нечаянно встретился на улице. Любимец Петров взял его к себе в услужение и вскоре принужден был уступить Государю. Они были почти одинаковых лет [2], одинакового роста. Петр не ошибся в своем выборе. Событие это относят к 1686 году. 

Меншиков, сначала, получил должность камердинера и, находясь безотлучно при Государе, тщательно исполнял даваемые ему поручения; не отговаривался невозможностию; помнил приказания; хранил тайны и с редким терпением покорялся вспыльчивости властелина, у кровати которого обыкновенно спал. Доверенность к нему Петра приметным образом возрастала. Он записал его в роту потешных, составленную из одних дворян; был свидетелем первых опытов его храбрости при взятии Азова (1696 г.). В следующем году Меншиков имел счастие открыть составленный заговор против Монарха; сопутствовал ему в чужие края, в звании дворянина; был в Пруссии, Англии, Германии и в Голландии, где, вместе с Государем, обучался корабельному строению с 30 августа 1697 года по 15 января 1698 г.; ходил каждый день на работу, имея топор за поясом; получил письменную похвалу от плотника Поола за оказанное прилежание и успехи. Отселе начинается быстрое возвышение его: возвратясь в отечество, пожалован он сержантом гвардии Преображенского полка (1698 г.); в 1700 году поручиком бомбардирской роты [3]; в 1702 году губернатором Нотебурга, переименованного Шлиссельбургом. Меншиков, которого Петр Великий называл в письмах своих Алексашею, дитятею своего сердца [4], участвовал во взятии этой крепости фельдмаршалом Шереметевым: повел храбрых воинов на приступ под градом неприятельских пуль и картечей. Достопамятен отзыв Монарха когда он явился к нему с засвидетельствованием своей благодарности: "Ты мне этим не одолжен; возвышая, не о твоем счастии я думал, но о пользе общей. Если б знал кого достойнее, то не произвел бы тебя." В том же году император Леопольд пожаловал Меншикову графское достоинство Римской Империи; в следующем находился он при взятии Ниеншанца (1-го мая) и нескольких шведских судов в устьи Невы-реки самим Государем (7-го числа); получил, за оказанную храбрость, орден Св. Апостола Андрея Первозванного, на тридцатом году от рождения; пожалован первым генерал-губернатором С. Петербурга (1703 г.) [5]; содействовал завоеванию Дерпта, Нарвы и Иван-города; награжден чином генерал-поручика (1704 г.); прогнал девятитысячный отряд шведов, намеревавшийся, под командою генерала Майделя, овладеть Петербургом; наименован генерал-губернатором нарвским и всех завоеванных мест; генералом над всею конницею; получил польский орден Белого Орла (1705 г.) и диплом на достоинство князя Римской Империи (1706 г.) [6]. Тогда король Август пожаловал Меншикова шефом Флемингского пехотного полка, который начал именоваться полком князя Александра. 

Заслуги Меншикова соответствовали наградам. Находясь в Польше с десятью тысячами войска, он одержал 18 октября (1706 г.) под Калишем знаменитую победу над польско-шведским корпусом, предводимым генералом Мардефельдом. Лагерь неприятельский расположен был на укрепленном месте; река Просна и болота окружали его. Меншиков, усилив полки свои саксонцами и поляками, верными королю Августу, приказал козакам и калмыкам обойти шведов. Мардефельд принужден был оставить выгодное местоположение. Начался бой, около трех часов продолжавшийся. Пехота шведская смешала, сначала, нашу конницу, но Меншиков, спешив часть своих драгун, возобновил битву. Поляки первые отступили; шведы продолжали сражаться до самой ночи; потом, быв опрокинуты, обратились в бегство. Неприятелей легло на месте до пяти тысяч человек. Генерал Мардефельд, 142 штаб и обер-офицеров и около 2500 рядовых взяты в плен. 3 пушки, 26 знамен и 400 ружей увеличили наши трофеи. С нашей стороны убито и ранено только 408 человек. Победа эта исключительно принадлежит Меншикову, ибо Август II-й был зрителем, заключив тайным образом перемирие с Карлом ХII-м. Петр Великий с неописанной радостию - как извещал Меншикова в письме своем - получил известие о победе над неприятелем, какой еще никогда не бывало; пожаловал своему любимцу военачальнический жезл, украшенный большим изумрудом, алмазами, эмблемами и княжеским гербом в три тысячи рублей; произвел его, потом, в подполковники Преображенского полка. С какою откровенностию объяснялся он тогда с Государем! "Пожалуй, - писал Меншиков,- изволь здешних генералов повеселить особливыми от себя к ним письмами, или в письмах ко мне прописать к каждому особо за их доброе управление." 

В 1707 году Меншиков командовал конницею и передовыми войсками, расположенными в Польше; пожалован действительным тайным советником, князем Ижорским (30 мая) и, не довольствуясь своим значением, убеждал барона Гизена [7] исходатайствовать ему достоинство курфюрста; но Гизен, получивший (1707 г.) портрет Петра Великого без крупных бриллиантов, удержанных Меншиковым, отказался от поездки в Вену [8]. Тогда гетман Потей, маршал Волович, воевода Троцкий и многие вельможи польские засвидетельствовали дворянское происхождение князя Ижорского! На верху почестей, он не страшился совместников, могуществом своим подавляя главных сановников в государстве: генерал-адмирала Апраксина и управлявшего посольскими делами графа Головкина, из которых первый, в то время, как Меншиков не имел еще никакого значения, был подполковником гвардии Семеновского полка, второй верховным комнатным [9]. Один только Шереметев, боярин с 1682 года и генерал-фельдмаршал, когда Меншиков находился поручиком бомбардирской роты, не преклонял пред ним украшенного лаврами чела. 

Явив новые опыты своего мужества в сражении под Лесным (1708 г.), на котором Петр Великий совершенно разбил шведского генерала Левенгаупта, Меншиков отправился в Малороссию для примечания за поступками Мазепы и прозорливостию своею уничтожил козни изменника, взял приступом город Батурин (3 ноября); предал острию меча всех жителей, не исключая младенцев; обратил в пепел прекрасный гетманский дворец, украшенный по обычаю польскому, тридцать мельниц, хлебные магазины, изготовленные для неприятеля; овладел имуществом Мазепы, сорока пушками, кроме мортир. Государь, занятый военными действиями, оставил Меншикова без награды за этот воинский подвиг, но в начале 1709 года (9 февраля) принял от Св. купели новорожденного сына его, Луку-Петра и пожаловал его поручиком Преображенского полка, дал на крест сто дворов [10]. 

Слава ожидала Меншикова на Полтавском поле: вытеснив из одного ретраншамента отряд шведов, обратив его в бегство, князь Ижорский отвлек внимание неприятеля от города и содействовал усилению гарнизона нашего 900 воинов; потом, в незабвенный день битвы, 27 июня, остановил он быстрое стремление шведов пробившихся сквозь наши редуты, дал время коннице отступить в наилучшем порядке. Под ним убиты в то время две лошади. Вслед за тем, Меншиков напал на генерала Росса, отрезанного от армии шведской, рассеял предводимый им отряд, принудил сдаться генералу Ренцелю; встретив трехтысячный резервный корпус неприятельский, истребил его и возвратился к Монарху с победою и пленными. "Если, - говорит Вольтер в истории своей Карла XII, - Меншиков произвел этот маневр сам от себя, то Россия обязана ему своим спасением; если он исполнил приказание царя, то Петр был достойный соперник Карла XII." Началось главное сражение и Меншиков, под которым была убита тогда третья лошадь, содействовал победе, ударив на конницу шведскую с такой силою, что обратил ее в бегство, между тем, как фельдмаршал Шереметев, находившийся в центре, опрокинул штыками пехоту. Шведы устремились к Решетиловке, преследуемые князем Голицыным и Боуром. 1-го июля Меншиков атаковал неприятеля под Переволочною с десятитысячным только войском и мужественным натиском принудил четырнадцать тысяч человек положить оружие. В числе пленных находились: генерал-аншеф и рижский генерал-губернатор граф Левенгаупт; генерал-майоры Крейц и Круз; генерал-адъютанты графы Дукласы и граф Бойда. Признательный Монарх обнял Меншикова в присутствии армии, несколько раз поцеловал в голову, превознося отличные подвиги, труды его; пожаловал ему (7-го июля) чин второго российского генерал-фельдмаршала и не хотел, без него, иметь торжественного въезда в Москву: 15 декабря князь Ижорский прибыл в село Коломенское, где Петр Великий ожидал его; 16 числа жители древней столицы увидели возлюбленного своего Монарха и подле него, по правую сторону, в Преображенском мундире, с обнаженною шпагою - Меншикова. 

В 1710 году Меншиков участвовал в осаде Риги; получил от Фридриха IV датский орден Слона; в том же году (31 октября) венчана в домовой его петербургской церкви, хутинским архимандритом Феодосием, царевна Анна Иоанновна с Фридрихом Вильгельмом, герцогом Курляндским [11]. В 1711 году князь Ижорский предводительствовал российскими войсками в Курляндии; в 1712 в Померании, где хотя состоял под начальством короля Польского, но имел от Государя тайное повеление примечать за всеми поступками Августа, который навлек на себя справедливое подозрение Обладателя России. В 1713 году, находясь с войском в Голштинии, под командою датского короля, Меншиков участвовал во взятии крепости Тенингена (4 мая): гарнизон, состоявший из 11 000 человек, сдался в плен, предоставя победителям 19 пушек, 128 штандартов и знамен, множество ружей, пистолетов, пик и других воинских снарядов. Фридрих IV подарил храброму полководцу портрет свой, осыпанный бриллиантами. Вслед за тем князь Ижорский, исполняя приказание Петра Великого, заключил две конвенции с городами Гамбургом и Любеком, 5 и 15 июня. Они обязались заплатить в казну российскую, в три срока, за произведенную ими торговлю с шведами: 233 333 1/3 талеров [12]. Взятие Штетина увенчало в том году военные действия Меншикова, предводительствовавшего российско-саксонскими войсками. Он отдал завоеванную им (22 сентября) крепость, которая принадлежала двору голштинскому, в секвестре королю прусскому, за что Фридрих Вильгельм обязался заплатить России, в годовой срок, 200 000 рейхсталеров и возложил на него орден Черного Орла. На возвратном пути в отечество с двадцатишеститысячным войском, Меншиков взыскал с города Данцига 300 000 гульденов и прибыл в С. Петербург в феврале 1714 года. 

Тогда храбрый военачальник вложил в ножны меч и начал увеличивать огромное свое состояние, входил под чужим именем во все казенные подряды. Над ним учреждено несколько следственных комиссий. Чувствуя вину свою и зная милосердие Петра Великого, любимец его принужден был явиться в суд с повинною, которую подал в руки самого Государя. Раскаяние, живо написанное на лице Меншикова, жалкий голос, коим испрашивал он себе прощения и, в особенности неувядаемые лавры, украшавшие чело его, поколебали грозного Монарха. Он принял от него просьбу и, прочитав, сказал: "Э, брат, и того ты не умел написать!" Потом начал поправлять. В то самое время младший член встал с своего места и пригласил товарищей последовать его примеру. "Куда ты идешь!" - вопросил его с гневом Государь. "Домой. Что нам делать здесь, когда ты сам научаешь преступника, как ему оправдываться." Великий Монарх отвечал капитану, с ласковым видом: "Сядь на свое место и говори, что ты думаешь." Капитан потребовал, чтобы просьба Меншикова была прочтена вслух, а он, как виновный, чтоб стал у дверей и, по прочтении, выслан был из присутствия. "Слышишь, Данилыч, как должно поступать!" - сказал Госу-дарь своему любимцу. Потом члены, начиная с младшего, стали предлагать свои мнения о наказании Меншикова: приговаривали его к ссылке и, даже, к лишению жизни. Дошла очередь до Петра Великого; возвысив голос, он произнес судьям: "Где дело идет о жизни и чести человека, то правосудие требует взвесить на весах беспристрастия как преступления его, так и заслуги, оказанные им отечеству и Государю, и буде заслуги перевесят преступления, в таком случае милость должна хвалиться на суде." После сего Монарх вычислил кратко все подвиги Меншикова; упомянул, что он спас и собственную жизнь его. "Итак,- заключил Петр Великий, - по мнению моему, довольно будет, сделав ему в присутствии за преступлены я строгий выговор, наказать его денежным штрафом, соразмерным хищению; а он мне и впредь нужен, и может еще сугубо заслужить оное." "Мы все, надеюсь, - объявил тогда младший член, - согласны теперь с волей твоею, Государь. Когда он имел счастие спасти твою жизнь, то, по справедливости, и нам должно сохранить жизнь его." Но, избавив от казни своего любимца, Петр Великий приказал наказать кнутом новгородского вице-губернатора Корсакова [13], помогавшего Меншикову в тайных казенных подрядах; утвердил, в 1717 году, смертный приговор над майором гвардии Семеновского полка князем Волконским, который, угождая князю Ижорскому, неправильно произвел следствие над Соловьевым [14]. 

Между тем, Меншиков оставался генерал-губернатором в С. Петербурге, каждый день ездил в Военную Коллегию, в Адмиралтейство и Сенат, хотя и не был тогда сенатором. Не терпя церемониальных приемов, Петр Великий возложил на князя Ижорского угощение вельмож своих и министров иностранных. Обеды его в торжественные дни состояли из двухсот кушаниев, подаваемых на золотом сервизе, которые приготовлялись лучшими французскими поварами. Дом Меншикова находился на Васильевском острове, там, где ныне первый Кадетский корпус. Украшением комнат служили: обои штофные и гобеленовые, подаренные Государю в Париже; большие бронзовые часы с боем и курантами; люстры из цветного хрусталя с золотыми и серебряными ветвями; большие венецианские зеркала в зеркальных рамах с позолоченными обручиками; персидские ковры; столы на толстых вызолоченных ножках с выкладками из разноцветного дерева, представлявшими всякого рода зверей и птиц; диваны и стулья, с высокими спинками, на которых изображен был герб хозяина с княжеской короною. За домом простирался обширный сад, лучший в Петербурге после царского, с оранжереями, сараями фруктовых деревьев, птичниками и небольшим зверинцем. Меншиков имел своих камергеров, камер-юнкеров и пажей, из дворян. Последние считались гвардии сержантами. В городе он ездил с чрезвычайной пышностию: выходя на берег Невы с многочисленной свитою, любимец Петра садился, обыкновенно, в лодку, обитую внутри зеленым бархатом и раззолоченную снаружи. Она причаливала к Исакиевской пристани, где ныне Сенат. Там ожидала Меншикова карета, сделанная на подобие веера, на низких колесах, с золотым гербом на дверцах, большою княжеской короною из того же металла на империале и запряженная шестью лошадьми. Сбруя их состояла из малинового бархата с золотыми или серебряными украшениями. Впереди шли скороходы и служители дома в богатой ливрее; потом ехали музыканты и пажи верхом, в синих суконных и бархатных кафтанах с золотыми позументами по швам; у кареты шли шесть камер-юнкеров, из которых один держался за ручку дверец. Отрядом драгун княжеского полка заключалось шествие. 

Государь, выезжая из столицы, поручал свое семейство Меншикову. Он был обер-гофмейстером несчастного царевича Алексея Петровича и удалил от него, для собственных видов (1705 г.), достойного наставника, Гизена [15], в то самое время, как последний начинал уничтожать в порфироносном юноше предрассудки и дурные обыкновения. Когда, в 1718 году, наследник престола был предан суду Петром Великим, Меншиков принял деятельное участие в этом важном событии: каждый день ездил в крепость; находился во дворе допросов и пыток; виделся с царевичем и в день его кончины 26 июня. В записках Меншикова помещено, что "27 числа того ж месяца он слушал обедню в Троицкой церкви, где поздравлял Государя с бывшею под Полтавой баталией; обедал на почтовом дворе, а вечером отправился в сад Его Царского Величества, где довольно веселились и откуда разъехались по домам в двенадцатом часу." Петр Великий продолжал оказывать ему особое свое благоволение: 20 августа (1718 г.), посетив Меншикова после обеда и узнав, что он отдыхает, поехал обратно во дворец; 23 ноября (1719 г.), в день ангела своего любимца, прибыл в шестом часу по полуночи в Невский монастырь, где отслушал с Меншиковым всенощное бдение, литургию и молебен, в продолжение которого в честь именинника выпалено из пушек шестьдесят один раз - и, в то самое время, канцелярия следственная, под председательством генерал-майора князя Голицына [16], угрожала посадить Меншикова под стражу за недоимочные штрафные деньги. Владетель пятидесяти тысяч крестьян отзывался неимением у себя шести тысяч рублей, умолял Государя простить ему этот долг во уважение значительной прибыли сделанной им казне! Петр Великий написал на просьбе его: ".Не брать." 

Приметным образом охладела переписка Меншикова с Царем. Прежде он называл Государя в письмах своих: господином капитаном, полковником, контр-адмиралом; начинал, обыкновенно, словами: "Доношу вашей милости"; подписывался просто: "Александр Меншиков" [17]; позволял себе, иногда, не исполнять повеления его; но с того времени, как подпал под следствия, не иначе писал к Петру, как: "Всемилостивейший Государь! Доношу Вашему Царскому Величеству, Отцу и Государю и проч. Вашего Царского Величества всенижайший раб." Он тогда не дерзал переменять повеления Монарха; даже и о собственных своих нуждах обращался не прямо к нему, но к секретарю царскому, Г. Макарову, прося его, как своего милостивца и благодетеля, доложить о том при случае Его Величеству. Со всем тем Государь, в день мирного торжества с Швецией (1721 г.), произвел Меншикова из шаубенахта в вице-адмиралы [18] и в том же году лишил его насильно завладенных им земель в Малороссии, предал суду дьяка Лосева, который, в угодность князю Ижорскому, произвел неправильное межеванье. Корыстолюбие любимца Петрова не имело пределов: к огромному своему состоянию, он приписал еще более тридцати двух тысяч беглых разного звания. Государь приказал их водворить в прежние жилища на счет виновного. Сего мало: Меншиков отрезал у многих бедных владельцев земли, смежные с его обширными владениями, и когда Петр Великий узнал об этом непозволительном поступке, страшась праведного гнева Монарха, он явился к нему в простом офицерском мундире, пал к ногам Петровым, повергнул все свои ордена и шпагу, говорил, проливая слезы, что признает себя недостойным сих знаков чести; умолял наказать его по усмотрению, не предавая только неприятелям! Он знал великодушное сердце своего властелина! Живейшее раскаяние всегда обезоруживало гнев Петра. Предстательство Екатерины содействовало также Меншикову: Государь, после строгого выговора, велел возвратить земли обиженным и удовлетворить все нанесенные им убытки; продолжал доверять ему: поручил, перед походом в Персию (1722 г.) иметь надзор за разными работами, производимыми в Москве, Петербурге, Кронштадте, Шлиссельбургской крепости и на Ладожском канале. Меншиков уведомлял Императора о том, что происходило: в Сенате, в Коллегиях, в столицах; сообщал получаемые сведения из чужих краев и в то же время, по личному неудовольствию, очернил несчастного подканцлера барона Шафирова, был главным виновником его падения; праздновал 6 ноября, в С. Петербурге, день своего рождения при громе семнадцати орудий, расставленных около дома! 

В 1724 году Меншиков лишился звания президента Военной Коллегии, которое получил в 1718 году при самом учреждении оной. На место его определен князь Репнин. По словам Бассевича Петр отнял у своего любимца главные средства к непозволительному обогащению. Тогда заплатил он двести тысяч рублей штрафных денег и, вдруг, исчезли все убранства в доме его; на стенах явились простые обои! Государь изумился, увидев такую перемену, потребовал объяснения. "Я принужден был, - отвечал Меншиков, - продать свои гобелены и штофы, чтобы хотя несколько удовлетворить казенные взыскания!" "Прощай, - сказал Государь с гневом. - В первый приемный день твой, если я найду здесь такую же бедность, не соответствующую твоему званию, то заставлю тебя заплатить еще двести тысяч рублей!" Петр Великий сдержал свое слово; посетил Меншикова; нашел, по-прежнему, убранства, приличные князю Ижорскому; любовался богатою мебелью, не упоминая о прошедшем, и был чрезвычайно весел [19]. 

В таком стесненном положении находился Меншиков, когда неумолимая смерть прекратила драгоценную для отечества жизнь Петра Великого (28 января 1725 г.). Открылось обширное поле беспредельным замыслам честолюбца! Не стало Монарха и первые чины империи заперлись в одной комнате дворца, освещали, между собой, о возведении на престол юного великого князя, сына царевича Алексея. Часовые были поставлены у дверей, с запрещением пускать Меншикова. Что сделал тогда этот отважный человек, которого все боялись? Он велел привести роту Преображенского полка и с нею прямо пошел к этой комнате, приказал выломать дверь и провозгласил Екатерину I Императрицею Всероссийскою. Никто не ожидал столь смелого поступка, никто не дерзнул противоречить, все присягнули [20]! Таким образом бедная лифляндка, находившаяся в услужении у пастора; вступившая в супружество накануне взятия русскими Мариенбурга (1702 г.); в тот день лишившаяся мужа, убитого в сражении; представленная солдатами генералу Боуру; покровительствуемая фельдмаршалом графом Шереметевым и Меншиковым, в доме которого жила два года [21] и откуда перешла во дворец [22] (1705 г.); сделавшаяся, в 1707 году, супругою Петра Великого; оправдавшая выбор его в несчастный поход в Молдавию (1711 г.); коронованная им в Москве (1724 г.), но перед кончиною Государя, навлекшая на себя справедливое подозрение его [23] - приняла скипетр из рук Меншикова, которому обязана своим начальным возвышением! Все комиссии, производившие следствия над князем Ижорским, по казенным подрядам и расхищениям, были немедленно уничтожены; число крестьян увеличилось до ста тысяч душ; город Батурин (который - по словам Меншикова - будто, был ему обещан Петром Великим, в чем он ссылался на кабинет-секретаря Макарова) сделался также собственностью его [24]. Он наименован первым членом Верховного Тайного Совета, учрежденного по его представлению для умаления власти Сената; одиннадцатилетний сын его пожалован действительным камергером, поручиком Преображенского полка, кавалером ордена Св. Екатерины [25]; жена удостоена того же самого знака отличия, которым украшены были, в то время, одни только особы Императорского Дома [26]; обе дочери, княжна Мария, помолвленная с графом Петром Сапегою, и кн-на Александра получили портреты Императрицы для ношения на голубых бантах; будущий зять его причислен к Высочайшему Двору камергером, пожалован кавалером ордена Св. Александра Невского, также удостоен портрета Государыни. Вслед за тем Меншиков, снова, начал управлять Военною Коллегией в звании президента, имел право жаловать до полковника и, будучи вице-адмиралом, разрешал представления генерал-адмирала графа Апраксина; управлял и внешними делами, или, лучше сказать, был первым везде, действуя именем Екатерины. 

Но могущество это не довольствовало честолюбца. Он желал большего: именуясь герцогом Ижорским, светлейшим князем Римского и Российского государств, рейхс-маршалом, и над войсками командующим генерал-фельдмаршалом, Военной Коллегии президентом, флота всероссийского вице-адмиралом, генерал-губернатором губернии С. Петербургской, действительным тайным советником, подполковником Преображенской лейб-гвардии, полковником над тремя полками и капитаном компании бомбардирской [27] - посягал на достоинство генералиссимуса [28], на герцогство Курляндское; отправился в Митаву; разрушил преднамереваемый брак вдовствовавшей герцогини Курляндской Анны Иоанновны со славным Морицем Саксонским, избранным преемником бездетного герцога Фердинанда; властию своей старался уничтожить выбор, не согласовавшийся с его видами и, обманутый в надежде, возвратился в С. Петербург, без получения желаемого. Курляндцы объявили, что не могут иметь Меншикова герцогом, ибо он не немец, не лютеранского исповедания. 

Между тем, в отсутствие властолюбца, несколько царедворцев убедили Государыню подписать указ об арестовании его на дороге, но министр голштинского двора граф Бассевич вступился за любимца счастия и данное повеление было отменено. Тщетно Меншиков старался отомстить тайным врагам своим - они остались невредимы, к досаде оскорбленного вельможи. Предвидя важный переворот, долженствовавший последовать в государстве, он склонял Императрицу, расстроившую здоровье свое, предоставить духовным завещанием юному великому князю права на престол, с тем, чтобы Петр, когда достигнет совершенного возраста, вступил в брак с его дочерью, княжною Мариею. Между тем противная сторона также действовала: граф Толстой, глава оной, страшился мщения царицы Евдокии Федоровны за участие в деле сына ее, царевича Алексея, и уговаривал Государыню отправить великого князя в чужие края, назначив преемницею одну из дочерей: Анну Петровну или цесаревну Елизавету. Герцог Голштинский поддерживал его для собственной пользы. Екатерина, слабая в последнее время, не знала на что решиться. От прозорливости Меншикова не скрылись замыслы врагов его: гибель их сделалась неизбежною. 

В апреле (1727 года) болезнь Государыни увеличилась. Меншиков приехал во дворец 10 числа [29] и находился при ней безотлучно. Вскоре представился ему случай восторжествовать над противниками. 16-го числа, когда весь двор предавался чрезвычайному унынию по причине отчаянного положения Императрицы, генерал-полицмейстер граф Девиер, принадлежавший к противной партии, не смотря на близкое родство с Меншиковым [30] и, вероятно, в тот день находившийся не в трезвом виде, начал вертеть племянницу Государыни, графиню Софью Карловну Скавронскую, говоря ей: "Не надобно плакать!" И, вслед за тем, подошел к великому князю, сидевшему на кровати, занял место подле него и произнес: "О чем печалишься? Выпей рюмку вина." Потом сказал ему на ухо: "Поедем в коляске. Будет тебе лучше. Матушке твоей не быть живой." Все это происходило в присутствии дочерей Императрицы, пред которыми Девиер сидел [31]. Прошло десять дней и виновный оставался без должного наказания. 

В конце апреля Государыня получила некоторое облегчение. 26 числа герцог Ижорский отправился в дом свой, на Васильевском острове, взяв с собою великого князя Петра Алексеевича и сестру его, великую княжну Наталию Алексеевну: первый ночевал в покоях сына Меншикова, вторая у дочерей его. Он имел в тот день тайный разговор с канцлером графом Головкиным и действительным тайным советником князем Дмитрием Михайловичем Голицыным. Тогда наряжена следственная комиссия, под председательством канцлера, над графом Девиером за великие его продерзости, злые советы и намерения. Членами назначены приверженцы Меншикова: Голицын, генерал-лейтенант Дмитриев-Мамонов, князь Юсупов и полковник Фаминцын. Велено посредством пытки допросить виновного о его сообщниках. Он наименовал Толстого, Бутурлина, Нарышкина, Ушакова, Скорнякова-Писарева. 2-го мая Императрица почувствовала лихорадку, открылся сухой кашель и Меншиков снова переехал во дворец, торопил (5-го мая) Головкина: чтоб он скорее решил следственное дело, чтоб экстракт был составлен без допроса всех сообщников [32]. Воля его исполнена. 6 мая, Екатерина, незадолго до кончины своей, последовавшей в девятом часу по полудни [33], подписала слабою рукой указ о наказании преступников, дерзнувших распоряжаться наследием престола и противиться сватанию великого князя, происходившему по Высочайшей воле [34]. В тот самый день любимцы Петра Великого, граф Петр Андреевич Толстой и Иван Иванович Бутурлин [35] лишены чинов, знаков отличий; первый сослан, вместе с сыном, в Соловецкий монастырь, где кончил в бедности жизнь, прославленную знаменитыми подвигами; второй отправлен в дальнюю деревню; Александр Львович Нарышкин также разжалован и удален из столицы; Андрей Иванович Ушаков, служивший в гвардии майором, переведен тем же чином в армейский полк; граф Девиер и бывший обер-прокурор Скорняков-Писарев наказаны кнутом и сосланы в Якутск. 

На другой день (7 мая) Меншиков проснулся ранее обыкновенного, в пятом часу, и немедленно надел мундир, ордена свои. Тотчас начали съезжаться к нему члены Верховного Тайного Совета, Святейшего Синода, высокого Сената и генералитет, находившийся в Петербурге [36]. В исходе восьмого часа пошли они к Цесаревнам и вместе с Их Высочествами и герцогом Голштинским отправились в большую залу, куда вступил потом великий князь Петр Алексеевич, сопровождаемый Меншиковым, и сел в кресла, поставленные для него на возвышенном месте. Современник, дюк де Лирия [37], передал нам, что внук Петра Великого был высокого роста, белокур, прекрасного, крепкого сложения. На лице его изображалась кроткая задумчивость и, вместе, важность, решительность. Он имел сердце доброе, счастливую память; был щедр и благосклонен к окружающим, но не забывал своего сана. Меншиков представил духовное завещание покойной Императрицы, распечатал оное и вручил действительному тайному советнику Степанову, приказав прочесть вслух. Глубокая тишина царствовала в многочисленном собрании; все желали знать, в чем состояла воля Екатерины, слушали со вниманием. "Хотя по материнской Нашей любви, - вещала первая статья духовной, - дочери Наши, герцогиня Голштинская Анна Петровна и Елизавета Петровна, могли бы быть преимущественно назначены Нашими преемницами, но принимая в уважение, что лицу мужеского пола удобнее перенести тяготы управления столь обширным государством, Мы назначаем себе преемником великого князя Петра Алексеевича." Следовавшие за тем статьи относились до опеки во время несовершеннолетия Императора; определяли власть Верховного Совета, порядок наследия престола в случае кончины Петра; двенадцатая изумила присутствовавших. "За отличные услуги, оказанные покойному супругу Нашему и Нам самим князем Меншиковым, Мы не можем явить большего доказательства Нашей к Нему милости, как возводя на престол российский одну из его дочерей и потому приказываем, как дочерям Нашим, так и главнейшим Нашим вельможам, содействовать к обручению великого князя с одною из дочерей князя Меншикова, и коль скоро достигнут они совершеннолетия, к сочетанию их браком." Все молчали, не смея изъявлять чувств своих, хотя догадывались, что не Государыня, а любимец ее составил эту духовную [38]. 

Петр II-й провозглашен был Императором в десятом часу (7 мая) при пушечной пальбе в С. Петербургской крепости, Адмиралтейства и яхт, стоявших на Неве. Приняв поздравления от первейших чинов, он вышел к гвардейским полкам, Преображенскому и Семеновскому, которые окружали дворец и немедленно присягнули юному Монарху. В тот день Меншиков пожалован адмиралом; 12 мая генералиссимусом; 17-го он перевез Императора в свой дом на Васильевский остров, который назван островом Преображенским; 25 числа приступил к исполнению гигантских планов своих: в исходе третьего часа по полудни совершилось обручение одиннадцатилетнего Петра II-го с шестнадцатилетней княжною Мариею, после молебна, к которому были приглашены: Феофан Прокопович, архиепископ Новгородский; Георгий, архиепископ Ростовский; Афанасий Кондоиди, епископ Вологодский и Феофилакт, архиепископ Тверский. Главным действовавшим лицом был Феофан, обручивший Марию, в 1726 году, с графом Сапегою [39]! На ектениях именовали ее: Благочестивейшею Государынею Мариею Александровною. После священного обряда, генералитет и иностранные министры допущены были к рукам Его Величества и Ее Высочества при громе инструментальной музыки на хорах и игрании на трубах и литаврах в галерее. В церквах начали поминать дочь Меншикова как обрученную невесту Императора. Ей назначен был особый штат придворный, с содержанием по 34 тысячи рублей. Обер-гофмейстериною определена родная сестра княгини Меншиковой, Варвара Михайловна Арсеньева, с предоставлением права следовать за женами генерал-фельдмаршалов; гофмейстером 4-го класса пожалован брат ее, Василий Михайлович Арсеньев; в числе двух камергеров б-го класса, находился князь Алексей Дмитриевич Голицын; четырем камер-юнкерам ведено состоять в 8-м классе. 

Княжна Мария, кроткая, прекрасная, отлично воспитанная, не имела соперниц в С. Петербурге: стройный стан, удивительная белизна лиица, на котором всегда играл нежный румянец; черные, огненные глаза; обворожительная улыбка; красивые, даже под пудрой, тогда употребляемой, локоны, небрежно развивавшиеся на плечах - слабое изображение прелестей ее, искусно переданных в современном портрете! Меншиков страстно любил свою дочь и умел ловким образом разрушить преднамеренный союз с Сапегою, женив его на родной племяннице Екатерины, графине Софье Карловне Скавронской. Но Мария, лишась жениха, с которым дружба соединяла ее еще с младенчества, обречена была на жертву! Петр не любил ее потому только, что его заставляли любить; умолял на коленях сестру свою воспрепятствовать его браку с Меншиковой [40]! 

29 июня невеста Императора, сестра и родная тетка, Варвара Михайловна Арсеньева, получили орден Св. Екатерины; сын Меншикова, возведенный 7-го мая в достоинство обер-камергера, пожалован кавалером ордена Св. Андрея Первозванного, на четырнадцатом году своего возраста. Меншиков приказал тогда секретарю, Францу Висту, чтобы на будущий 1728 год были внесены в календаре между особами царской фамилии имена членов его дома, с означением лет и года рождения [41]! 

Не терпя соперничества, князь Ижорский удалил из России герцога Голштинского с его супругой цесаревною Анною Петровною; препятствовал царице Евдокии Федоровне, родительнице несчастного Алексея, переписываться с августейшим ее внуком; отправил ее в Москву, за караулом. Знатные ненавидели правителя империи за непомерную гордость, неограниченное властолюбие: уверенный в своем могуществе, он презирал тайный ропот. Иностранные дворы оказывали ему особенное уважение: император Карл VI пожаловал герцогство Козель в Силезии; именовал Меншикова в письме своем от 19/30 июня: высокорожденным, любезным дядею; изъявлял радость свою о преднамереваемом бракосочетании Петра II с его дочерью [42]. Король Прусский препроводил сыну его орден Черного Орла; наследный принц Ангальт-Дессау искал руки княжны Александры. 

Но в то время, как Меншиков находился в усыплении, помышляя о герцогстве Курляндском [43], враги его действовали: князь Иван Алексеевич Долгорукий, неразлучный друг Императора, юноша из себя красивый, пылкий, сметливый, обучен был родственниками своими, в особенности дядею, Василием Лукичем, коварству, всем пронырствам, коим отличаются только утонченные придворные: он ненавидел и ласкал Меншикова, старался удалять в другие комнаты сына его и, занимаясь играми, напоминал Петру: сколь опасна для всего государства чрезмерная власть подданного; гибельны будут его родственные связи с Государем; повторял беспрестанно, что Меншиков, со временем, посягнет даже на престол; что одно слово царское может обратить его в первобытное состояние. Император соглашался с Долгоруким, обещал до удобного случая хранить глубокое молчание. Случай этот представился: купечество Петербургское поднесло Петру II девять тысяч червонных. Он послал их в подарок сестре своей. Меншиков встретил посланного и узнав, что он несет деньги к великой княжне, сказал: "Император слишком молод, чтоб знать должное употребление денег: отнеси ко мне; я буду иметь случай поговорить об них с ним." Посланный не смел ослушаться. На другой день, великая княжна Наталия Алексеевна - которую дюк де Лирия описывает не красавицею, но отлично образованною, ловкою, кроткою, свободно говорившею на французском и немецком языках, всеми любимою [44] - пришла, по обыкновению, навестить Государя. Петр спросил у нее: "Разве вчерашний подарок не заслуживает благодарности?" Она отвечала, что не получала никакого подарка. Монарх был сим весьма недоволен и гнев его увеличился, когда он узнал, что Меншиков приказал отнести деньги к себе. Призвав его. Государь с сердцем спросил: "Как смел он запретить посланному исполнить его приказание?" Меншиков, ни мало не ожидавший такого выговора, был сильно поражен оным и отвечал: что "государство нуждается в деньгах, казна истощена, и что он намеревался в тот же день сделать предложение Его Величеству о полезнейшем употреблении этих денег"; что," впрочем, он не только выдаст девять тысяч червонных, но если угодно Государю, и миллион рублей из собственного своего имущества." Петр, топнув ногой, сказал: "Я тебя научу помнить, что я Император и что ты должен мне повиноваться." Вслед за сим он вышел из комнаты. Меншиков последовал за ним, и на этот раз смягчил его неотступными просьбами. 

Вскоре потом герцог Ижорский опасно занемог и, готовясь оставить земное величие, написал два духовных завещания: семейное и государственное. Первым поручал своей супруге, святлейшей княгине Дарье Михайловне, и своячине, Варваре Михайловне Арсеньевой, содержать дом его до совершенного возраста детей и родительски пещись об их воспитании; приказывал детям, иметь любовь, почтение и повиновение к матери и тетке; назначал сына своего, князя Александра, наследником всего дома и, давал ему полезные советы, более всего внушал хранить верность и горячую любовь к Государю и отечеству; ставил самого себя в пример: каким образом с младенческих лет был он принят в милость Петра Великого, и своею верностью и известною всему свету ревностию превзошел всех сверстников в доверии у Государя. В заключение духовной приказывал заплатить долги свои и просил прощения у всех, кого неправо обидел. В государственном акте, Меншиков обращался к Императору с просьбами: 1) до пришествия в совершеннолетие поступать по завещанию Государыни бабки (Екатерины I-й), быть послушным обер-гофмейстеру барону Остерману и министрам, и ничего не делать без их совета; 2) остерегаться клеветников и наговаривающих тайным образом и сказывать о них министрам, дабы предостеречь себя от многих бедствий, которые от того происходят, и кои предки Его Величества претерпели; 3) беречь свое здоровье, и для того в езде и других забавах поступать умеренно и осторожно; от здравия Государя зависит благополучие отечества; и, наконец 4) советовал Петру II-му во всем так управлять собою, чтобы все поступки и подвиги его соответствовали достоинству императорскому, а до сего инако дойти невозможно, как чрез учение и наставление и чрез помощь верных советников. В заключение напоминал Государю, какое попечение имел он в его воспитании и каким отчаянным образом служил ему в восприятии престола; просил иметь в памяти верную службу его и содержать в милости остающуюся после него фамилию, также быть милостиву к обрученной невесте, дочери его, и по учиненному пред Богом обещанию в подобное время вступить с нею в законное супружество [45]. 

Враги Меншикова могли свободно действовать. Между ними хитрее всех был Остерман, надзиравший за воспитанием Императора. Он сделался известным по славному миру Нейштадтскому, управлял тогда иностранными делами; с умом утонченным соединял прозорливость опытного министра; был осторожен и вместе отважен, когда требовали обстоятельства; выше себя не мог никого терпеть. Давно Остерман совещал с Долгоруким о низвержении Меншикова, которого не любил потому, что он препятствовал ему быть главным, часто не соглашался с ним, грубил ему, не уважая звания вице-канцлера, носимого им Андреевского ордена. Освободясь от болезни Меншиков поехал в Ораниенбаум, свой загородный дом, для освящения выстроенной им там церкви во имя Св. Пантелеймона-целителя, и вместо того, чтобы лично просить к себе Императора, послал приглашение с нарочным. Петр отказался под предлогом нездоровья, и гордый вельможа во время освящения храма, 3-го сентября, архиепископом Феофаном, занял место, в виде трона приготовленное для Императора! В числе посетителей находились: генерал-адмирал граф Апраксин, канцлер граф Головкин, действительный тайный советник князь Дмитрий Михайлович Голицын, Чернышев, Головин, Бестужев, Иван Львович Нарышкин и многие другие сановники. Пушечная пальба в тот день не умолкала. 

Дерзкий поступок Меншикова послужил для его врагов удобным средством к нанесению последнего удара могуществу его. Они уговорили Императора освободить себя и Россию от человека, не полагавшего пределов своему властолюбию. Считая себя в прежней силе и не видя расставляемых сетей, любимец счастия отправился в Петергоф (4 сентября), был у Государя [46], наговорил множество грубостей Остерману, и, на другой день, поехал в Петербург, осматривал присутственные места, провел полтора часа в Верховном Тайном Совете, с гордостию давал везде показания, делал распоряжения к приему Петра в своем доме, запретил казначею Кайсарову отпускать деньги без собственноручного его предписания. 

6-го сентября генерал-поручик Салтыков объявил Меншикову, чтобы вся мебель и вещи Государевы были перевезены в Летний дворец. В то же время возвращена мебель сына его, который в качестве обер-камергера находился при Императоре. В замешательстве своем Меншиков сделал важную ошибку, распустив по квартирам Ингерманландский полк, ему преданный, стоявший до того времени, для безопасности его, в лагере на Васильевском острову [47]. 

7-го сентября Меншиков был в Верховном Тайном Совете [48]. Государь возвратился в С. Петербург, ночевал в новом Летнем дворце и на другой день рано по утру отправил к огорченному вельможе Салтыкова с приказанием не вступать ни в какие дела и не выезжать из дома до дальнейшего повеления. Княгиня Меншикова с детьми поспешила во дворец, чтобы пасть к ногам Государя и его умилостивить, но вход им был воспрещен. Любимец Петра Великого прибегнул к последнему средству: он написал к Императору, старался оправдать себя, умолял, чтобы солнце не зашло во гневе его; просил увольнения от всех дел за старостам и болезнями; искал покровительства великой княжны Наталии Алексеевны, но и это осталось без успеха. Опустели гостинные опального! Только два человека остались ему преданными: генерал-лейтенант Алексей Волков и генерал-майор Егор Иванович Фаминцын. Они обедали у него 8 числа, уговорили пустить кровь из руки [49]. Почтенные люди, которых имена достойны быть переданными потомству! 

9-го сентября ведено Меншикову ехать в Раниенбург, город, им самим выстроенный (находящийся в Рязанской губернии) и, с лишением чинов и знаков отличий, жить там безвыездно, под неусыпным надзором гвардейского офицера и капральства; имение оставлено при нем; княжна Мария должна была возвратить Императору обручальное кольцо свое, стоившее около двадцати тысяч рублей [50]. 

Опальный царедворец, сохранив свои богатства, предполагал иметь приятное убежище в Раниенбурге, и, не теряя надежды, что счастие снова сделается ему благоприятным, выехал из Петербурга в богатых экипажах, как вельможа сильный, а не изгнанник. Неуместная пышность еще более раздражила врагов его. В Твери приказано опечатать все вещи Меншикова, а ему оставить только необходимо нужное. Тут богатые экипажи были отобраны, посадили его в кибитку с объявлением, что имение взято в казну; стража удвоена и надзор за ним усилен. В семи верстах от этого города тяжкая печаль и неосушаемые слезы прекратили жизнь супруги несчастливца: она лишилась зрения за несколько дней до своей кончины, переплакав горе. Почти в одно время с Меншиковым прибыл в Раниенбург действительный статский советник Плещеев для произведения следствия в разных злоупотреблениях и проступках его. Он был обвинен в несчастии царевича Алексея Петровича, родителя Императора; в тайной переписке с шведским сенатом во время болезни Императрицы Екатерины I-й; в присвоении шестидесяти тысяч рублей, принадлежащих герцогу Голштинскому и во многих других похищениях. Его приговорили к ссылке в город Березов, Тобольской губернии [51]. С мужеством, приличным герою, услышал Меншиков грозный приговор и, обратясь к сыну, сказал: "Пример мой послужит тебе наставлением, если ты будешь когда возвращен из ссылки, где должен я умереть!" Он был отправлен 2-го июня 1728 года с семейством водою до Казани. Поручик гвардии Степан Крюковской и двадцать отставных солдат Преображенского батальона провожали его. Ему позволено было взять десять человек дворовых людей; определено на содержание по пяти рублей в день [52]. 

Отсюда начинается новая эпоха в жизни любимца Петрова, достопамятная, ибо он прежде торжествовал над врагами отечества и был рабом страстей своих - в злополучии явился победителем над ними, удивил потомство необыкновенною твердостию духа, совершенным самоотвержением. Отчужденный от всего мира, среди ледяных пустынь Сибири, где зима постоянно продолжается семь месяцев; рассветает тогда в десять часов по полуночи, а смеркается в три; мороз доходит до 40° при нестерпимом ветре с Ледовитого моря; где весною от болотистых паров бывает густой непроницаемый для зрения туман; осенью также при сильных северо-восточных ветрах; где летом жары продолжаются не более десяти дней; земля, по причине холодных ночей, тает только на четверть аршина; солнце скрывается днем на один час за северную высокую гору - Меншиков не роптал на судьбу, покорялся ей со смирением и ободрял детей своих. Не жалея о себе, он проливал слезы о них, и находил себя достойным бедствий, его постигших, с умилением предавался воле Творца. Быв прежде сего слабого сложения [53], в ссылке сделался здоровым; скопил из получаемых им денег такую сумму, что соорудил на нее деревянную церковь подле острога, в котором содержался, работая при построении сам с топором в руках [54]. Он звонил в колокол, когда наступало время церковного служения, исправлял должность дьячка, пел на клиросе и читал потом простолюдинам назидательные книги. "Благо мне Господи, - повторял он беспрестанно в молитвах, - яко смирил мя еси!" Так проводил время в Березове изгнанник, которого, некогда, приветствовал Феофан Прокопович словами: "Мы в Александре видим Петра!"; который возвел на престол Екатерину и, перед ссылкою своей, намеревался сочетать браком сына с великою княжною Наталией Алексеевною. Вскоре любимая дочь его, Мария, занемогла оспою. В Березове не было докторов. Меншиков видел, что новый крест ожидал его, что Мария приближалась к концу земных страданий, и старался скрывать от детей снедавшую его печаль. Предчувствие его исполнилось: он лишился дочери (1729 г.); вырубил ей могилу и сам опустил в мерзлую землю драгоценные для него останки невинной узницы! 

Поколебалась гордость великого мужа! Орошая слезами последнее жилище Марии, он утешал себя мыслию, что скоро соединится с нею; заблаговременно, при тусклом свете рыбьего жира, горевшего в его казарме, приготовил гроб из кедрового дерева [55]; изъявил желание, чтоб его похоронили подле дочери, в халате, туфлях и в стеганой шелковой шапочке, которую тогда носил; советовал детям возложить всю надежду на Бога, ожидать скорого освобождения. "Вы невинны, - говорил он, - отражаете за меня; обстоятельства переменятся!.."; исполнил обряд, церковию налагаемый и, потом, простясь с близкими к сердцу, хранил глубокое молчание, отказался от пищи, кроме холодной воды, употребляемой им в небольшом количестве [56]; скончался 22 октября 1729 года, на 56 году от рождения. 

Три аршина мерзлой земли приняли в недра свои знаменитого изгнанника, у алтаря сооруженной им церкви, в десяти саженях от берега реки Сосвы. Ныне на том месте возвышается земляная насыпь, окруженная деревянною решеткою. 

Князь Александр Данилович Меншиков был ростом двух аршин, двенадцати вершков, двумя вершками менее Петра Великого; стройный собою; ум и честолюбие яркими красками изображались на лице его. Он имел язвительную улыбку; отличался остротою [57]; вставал, обыкновенно, в шесть часов и ранее, ужинал в девять, спать ложился в десять часов; никаких дел не отлагал до другого дня; любил давать пышные обеды; украшал себя орденами и, по причине слабого здоровья, являлся иногда зимой перед гвардейскими полками, на богато убранной лошади, сопровождаемый генералитетом, в серебряном парчовом кафтане на собольем меху, с такими же обшлагами [58]; старался об улучшении суконных фабрик в России [59] был учтив с иностранцами; снисходителен к тем, кои не хотели казаться его умнее, угождали ему и не мог видеть никого выше себя; преследовал равных; был властолюбив, мстителен, груб, жестокосерд, алчен к приобретениям; терпел часто побои от Петра Великого [60]! Но Меншиков, при всех слабостях своих, останется великим человеком и имеет право на уважение россиян, как спаситель жизни незабвенного Монарха, его любимец и непобедимый полководец [61]. 

Он вступил в брак, 1706 г., с Дарьею Михайловной Арсеньевою, которая произошла от древней благородной фамилии, известной в России с XIV столетия. Современники отзываются об ней как о первой красавице в Петербурге [62]. Петр Великий и Екатерина I уважали ее; последняя называла княгиню Меншикову в письмах: светом своим, дорогою невестушкою; благодарила за неоставление детей; просила не оставлять и впредь писаниями и проч. Она была почтительная мать и нежная супруга; в разлуке с мужем не только умоляла беречь свое здоровье, но и Петра Великого: чтобы он написал к нему о том; сетовала, при падении своем, не о потерянном богатстве, лишенных почестях, но о плачевном состоянии близких к сердцу; скончалась в семи верстах от Твери, в 1727 году, потеряв зрение, на сорок седьмом году от рождения. 

Дети Меншикова освобождены из ссылки Императрицею Анною Иоанновною в 1731 году: семнадцатилетний сын, которому возвращено тогда княжеское достоинство, пожалован прапорщиком Преображенского полка. Дочь, княжна Александра, которая двумя годами была старше брата, чрезвычайно походила на мать: имела такие же черные глаза, черные волосы, приятную улыбку, нежный румянец на щеках - пожалована фрейлиною и на другой день по приезде из Сибири выдана за Густава Бирона, майора гвардии Измайловского полка. Он был родной брат герцога Курляндского; человек - по словам Манштейна - простой и без воспитания, но хороших правил; возведен, потом, в генерал-аншефы. Она умерла в Петербурге в 1736 году, на 24 году от рождения. 

Князь Александр Александрович Меншиков, до падения отца своего, обучался российскому, латинскому, французскому и немецкому языкам; закону Божию, истории, географии, арифметике и фортификации. К танцам не имел он никакой наклонности и когда отец наказывал его (1722 г.) за малые успехи, восьмилетний юноша говорил: "Еще успею выучиться танцевать! Прежде следует знать полезнейшие науки [63]." В данном Меншиковым наставлении сыну (1725 г.), он убеждал его дорожить временем, убегать праздности, прилежать к занятиям. "Ничего нет лучше в молодых летах труда и учения, - писал Меншиков, - сын наказан, в старости жезл отцу и веселие матери; но как добрым поступкам обучаются юноши от других, подобно кораблю, который управляется рулем, то и тебе должно слушать и почитать своего гувернера, г. профессора Кондрата Генингера, определенного Ее Императорским Величеством, который обязан доносить Государыне о нерадении к наукам или о дурном твоем поведении, от чего тебе приключится бесславие, да и мир не без стыда будет." Далее отец требовал, чтобы каждое утро юноша приносил благодарение Богу и, потом, одевшись прочитывал выученное накануне; приказывал ему переводить, вместо забавы, для родителей получаемые иностранные газеты и если в них будут помещены любопытные воинские или другие какие известия, то смотреть на ландкарт: в которой части света и в каком государстве это происходило; под каким горизонтом и какое описываемое место имеет положение, чтобы в последствии мог он, во время разговоров, основательно судить об означенных предметах. В заключение обязывал сына: в дванадесятые и Господские праздники, также в воскресные дни ходить в святую церковь к литургии и, во время оной, стоять со страхом и пения слушать со вниманием, особливо Апостол и Евангелие, рассуждая о законе Божьем и о воздаянии. За неисполнение же всех означенных статей и непослушание гувернеру, обещал штрафовать [64]. 

Мы выше сего видели, что молодой Меншиков во время могущества отца, имея только тринадцать лет, возведен в достоинство обер-камергера, был кавалером ордена Св. Андрея Первозванного, Св. Александра Невского [65], Св. Екатерины и прусского Черного Орла. Вступив в 1731 году прапорщиком гвардии в Преображенский полк, в котором числился поручиком с 1726 года, князь Александр Александрович сражался под знаменами фельдмаршала графа Миниха при взятии Очакова и Хотина; произведен в 1738 году за отличную храбрость из поручиков в капитан-поручики; потом получил в Преображенском полку чин секунд-майора (1748 г.); служил с честию в прусскую войну; пожалован кавалером ордена Св. Александра Невского и генерал-поручиком в 1757 году; первый известил жителей московских, 1762 г., о восшествии на престол Императрицы Екатерины II-й и привел их к присяге; возведен тогда в генерал-аншефы; умер в 1764 году, на 51-м году от рождения, оставя по себе память храброго воина и благонамеренного гражданина. Он был женат на княжне Елизавете Петровне Голицыной, дочери князя Петра Алексеевича, кавалера ордена Св. Андрея Первозванного, служившего при Петре Великом, комнатным стольником, министром в Вене, сенатором, губернатором в Архангельске, Риге и, наконец, в Киеве, где умер в 1722 году. 

Из детей князя Александра Александровича Меншикова известен князь Сергей Александрович. Он служил, сначала, пажем при Высочайшем Дворе; потом поступил (1762 г.) гвардии в Преображенский полк поручиком; награжден в чине подполковника (1770 г.), за оказанную им храбрость под знаменами Задунайского, орденом Св. Георгия 4-го класса; был флигель-адъютантом Императрицы Екатерины II-й; генерал-майором (с 1778 г.); генерал-поручиком (с 1786 г.); сенатором; получил орден Св. Александра Невского; чин действительного тайного советника при увольнении от службы, во уважение долговременного и беспорочного продолжения оной (1801 г.); умер в 1815 году. Супруга его, княгиня Екатерина Николаевна, была также из фамилии князей Голицыных, дочь обер-гофмаршала князя Николая Михайловича. [66] 



[1] Современник Беркгольц. См. его Записки. 

[2] Петр Великий родился 30 мая 1672 года. 

[3] Бомбардирская рота учреждена при Преображенском полку Петром Великим в 1695 году. Он был полковником полка и капитаном роты. 

[4] Mein Herzenskind. Потом Петр Великий часто именовал Меншикова братом: Mein Bruder. 

[5] Меншиков исправлял эту должность двадцать четыре года. 

[6] Любовь Петра Великого к Меншикову до того простиралась, что еще в 1703 году отправлен был в Вену генерал-поручик Розен для исходатайствования ему княжеского звания, с обещанием тамошним министрам десяти тысяч гульденов; но посольство барона Гизена было успешнее. 

[7] См. о бароне Гизене ниже, в этой биографии. 

[8] Вебер, ч.2,стр. 45. 

[9] Звание, соответствовавшее нынешним обер-камергерам. 

[10] Князь Лука-Петр умер в 1712 году. 

[11] Герцог занемог в С. Петербурге 3 января 1711 г., а 9 числа скончался в сорока верстах от этого города. 

[12] Гамбург 200 000 тал.; остальные Любек. 

[13] См. о нем в биографии князя Василия Владимировича Долгорукого. 

[14] Князь Волконский был расстрелян в С. Петербурге у церкви Св. Троицы. 

[15] Гизен отправлен был, сначала, в Берлин, а потом в Вену министром и исходатайствовал Меншикову достоинство имперского князя. 

[16] Князя Петра Михайловича, родного брата фельдмаршала князя Михаила Михайловича Голицына. Он пользовался особою милостию и доверенности Государя; был потом, генерал-поручиком и гвардии Преображенского полка подполковником; умер в 1722 году. 

[17] Меншиков никогда не подписывался князем. 

[18] Князь Меншиков был пожалован капитаном флота в 1708 году; шаубенахтом в 1715. 

[19] См. Записки Бассевича в Магазине Бишинга, т. IX, стр. 352. 

[20] Событие это передано Г. Бишингу очевидцем, фельдмаршалом графом Минихом. 

[21] Нордберг, том второй, стр. 253. 

[22] См. в письмах Меншикова, хранящихся в Московском Архиве Иностранных дел, одно из Ковны, от 9 марта 1705 года. 

[23] См. Предисловие Бишинга к IX тому Магазина 

[24] Петр Великий решительно отказал Меншикову в пожаловании Батурина. 

[25] Князь Александр Александрович Меншиков один из мужчин имел дамский орден Св. Екатерины. 

[26] Кроме Императрицы, имели тогда орден Св. Екатерины: герцогиня Голштинская Анна Петровна; цесаревна Елизавета Петровна; герцогиня Мекленбургская Екатерина Иоаннов-на; герцогиня Курляндская Анна Иоанновна; царевна Прасковья Иоанновна и великая княжна Наталья Алексеевна. 

[27] Дела Гл. Моск. Архива Министерства Иностранных дел, 1726 года. 

[28] Арсеньев. См. Царствование Екатерины 1-й. Неизвестно, почему Меншиков остался тогда генерал-фельдмаршалом. Он желал быть генералиссимусом по примеру принца Евгения. Там же. 

[29] См. Повседневные Записки князя Меншикова 1727 года. 

[30] Граф Антон Мануилович Девиер был женат на родной сестре князя Меншикова. Последний его высек, когда он начал свататься, но Петр Великий согласил своего любимца, возвыся Девиера. С того времени, он сделался тайным врагом Меншикова. 

[31] Арсеньев. См. Царствование Екатерины 1-й. В скором времени оно будет напечатано. 

[32] Арсеньев, См. Царствование Екатерины 1-й. 

[33] Екатерина I-я скончалась от нарыва в легком, на 45 году от рождения. 

[34] В этом указе не упомянуто о покушении их арестовать Меншикова. 

[35] См. биографии графа Толстого и И. И. Бутурлина во второй части моих Деяний знаменитых полководцев и министров Петра Великого. Там же помещена и биография Ушакова. О Нарышкине, Девиеве и Скорнякове-Писареве см. в моем Словаре достопамятных людей Русской земли. 

[36] Главные особы были: генерал-фельдмаршал граф Сапега; генерал-адмирал граф Апраксин; канцлер граф Головкин; вице-канцлер барон Остерман; действительный тайный советник князь Голицын; архиепископ Феофан Прокопович и с ним три архиерея; генералы: Гинтер, Волков, Дмитриев-Мамонов, князь Юсупов, Салтыков; тайный советник Макаров; голштин-ский министр граф Бассевич; вице-адмирал Змаевич; шаубенахт Сенявин; князь Гессен-Гомбургский; генерал~майоры: Сенявин, Гохмут, Корчмин, Волынский и Урбанович; сенаторы: князь Долгорукий, князь Черкасский, Наумов, Нелединский; действительный тайный советник Степанов. 

[37] Испанский в России посол. 

[38] Императрица Анна Иоанновна приказала, потом, канцлеру графу Головкину сжечь духовную Екатерины I. Он исполнил Высочайшую волю, сохранив копию. 

[39] См. биографию фельдмаршала графа Сапеги. 

[40] Лесток. См. Магазин Бишинга, ч. 1, стр. 18. 

[41] См. дела Меншикова, хранящиеся в Московском Архиве Иностранных дел. 

[42] См. С. Петербургские Ведомости 1727 года, 21 июля, стр. 6. 

[43] См. биографию графа Ласси. 

[44] Великая княжна Наталия Алексеевна была годом и тремя месяцами старше Петра II. Она скончалась, на 15 году, 22 ноября 1728, после продолжительной болезни. "Русские и иностранцы,- пишет де Лирия,- знатные и бедные оплакали кончину ея." 

[45] См. Царствование Петра 11-го, сочин. К. И. Арсеньева. С. Петербург, 1839 г., стр. 32 и 33. 

[46] См. Записки Меншикова. 

[47] Меншиков был полковником Ингерманландского полка с самого его учреждения и, по уверению графа Бассевича, имел право, предоставленное ему Петром Великим, выбирать офицеров в этот полк и производить их в чины. См. Бишинга, ч. IX. 

[48] См. Записки Меншикова. 

[49] Волков, находясь при Меншикове, пожалован в генерал-майоры и в члены Военной Коллегии 1725 года; призведен в генерал-лейтенанты 18-го мая 1727 г. и, в том же году, в августе месяце, получил орден Св. Александра Невского. Фаминцын. с 1723 г. служил асессором в Военной Коллегии; пожалован в 1725 г. комендантом С. Петербургской крепости, генерал-майором в 1727 году. Они оба пострадали при падении Меншикова; лишены чинов, а Волков знака отличия. Императрица Анна Иоанновна возвратила им прежнее звание. Фаминцын служил (1730 г.) в Персии, под начальством генерал-поручика Левашова; умер 9-го октября 1731 года. 

[50] См. Царствование Петра 11-го, сочин. К. И. Арсеньева; С. Петерб., стр. 40. 

[51] Березов находится от С. Петербурга в 4034 верстах, лежит под 63 градусом широты, на левом берегу реки Сосвы, впадающей в Обь. 

[52] Из письма Тобольского губернатора князя Долгорукого к графу Владиславичу от 19-го июня 1728г. 

[53] "Откормите Данилмича" - писал Петр Великий к княгине Меншиковой. 

[54] К сожалению, церковь эта сгорела в 1806 году; но фундамент доселе виден. 

[55] В Березове осталась еще часть кедрового леса, называемого в древности таинственным, которому поклонялись остяки во время язычества. 

[56] См. Преобразованную Россию, сочин. Вебера, ч. 3, стр. 178. Вебер находился резидентом Ганноверского двора в России. 

[57] Петр Великий уведомил однажды Меншикова, что соединенные флоты, английский и шведский, сделали высадку на острове Наргин и сожгли у нас избу и баню. "Не извольте печалиться, - отвечал Меншиков, - но уступите добычу сию им на раздел: баню шведскому, а избу английскому флоту!" Государь называл построенные корабли Головиным детьми его. "Дети Ивана Михайловича, - писал к Петру Великому Меншиков, - недавно родясь, так хорошо начали ходить, как лучше нельзя быть." 

[58] См. Записки, современника, Нащокина. 

[59] Суконные фабрики находились под ведением Меншикова. В исходе 1705 года Петр Великий писал к нему: "Сукны делают, и умножается сие дело изрядно, и плод дает Бог изрядной, из которых я и сделал к празднику кафтан. Дай Боже вас в нем видеть в радости и благодарить за него вам." 

[60] По ссылке Меншикова в Сибирь найдено у него: 1) девять миллионов рублей в банковых билетах лондонского и амстердамского банков и в других заемных актах; 2) четыре миллиона рублей наличных денег; 3) бриллиантов и разных драгоценностей на сумму свыше миллиона рублей; 4) 45 фунтов золота в слитках и 60 фунтов в разных сосудах и утварях. Одних серебряных сервизов было три, каждый в 24 дюжины тарелок, ложек, ножей и вилок. Первый сделан в Лондоне, второй в Аугсбурге, третий в Гамбурге. Сверх сего Меншиков заказал для себя четвертый серебряный сервиз в Париже, в 1727 году, и выслал на этот предмет 35 500 ефимков. 

[61] Девиз Меншикова на гербе был следующий: virtute duce, comite fortuna (т. е. доблесть путеводительница; счастие спутник.) Королевское Лондонское Общество, учрежденное для распространения естественных наук, приняло его в свои члены в 1714 году. 

[62] См. Записки одного иностранного министра, бывшего в С. Петербурге в государствование Петра Великого, издан на французском языке в 1737 году. 

[63] Беркгольц. См. Магазин Бишинга, т. XX, стр. 420. 

[64] См. в делах Меншикова, хранящихся в Моск. Архиве Министр. Иностр. дел: Предложение сыну нашему, светлейшему князю Александру. 

[65] Князь А. А. Меншиков получил Александровский орден вместе с Андреевским в 1727 году. 

[66] См. конец биографии генерал-фельдмаршала князя Михаила Михайловича Голицына. 
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5-й генерал-фельдмаршал

князь Никита Иванович Репнин

Репнин, князь Аникита Иванович, занимает почетное место между полководцами, содействовавшими Петру Великому в устройстве войск и в победах над врагами Отечества. 

Он родился в 1668 году. Отец его, князь Иван Борисович, начальник Сибирского Приказа, пользовался особым уважением мудрого Преобразователя нашего, хотя, придерживаясь старых обычаев, сохранил свою седую, окладистую бороду; продолжал носить золотую ферезею; не принял чинов иностранных, предпочитая титул ближнего боярина, полученный им от Царя Алексея Михайловича за сорок лет до введения в Россию одежды европейской [1]. 

На шестнадцатом году князь Аникита Иванович определен спальником к Петру Великому, имевшему тогда одиннадцать лет (1683 г.); приобрел любовь его и доверенность и, при учреждении Потешной роты в 1685 году пожалован поручиком оной, а через два года подполковником [2]. 

Храня верность к законному Государю, князь Репнин оберегал его в Троицком монастыре во время мятежа стрельцов (1689 г.); сопутствовал, потом, Петру под Азов, в звании генерал-адъютанта генерала Головина (1695 г.); явил первые опыты своей храбрости при отнятии у турок около этой крепости двух каланчей, где найдено 32 пушки. В следующем году (1696) участвовал во взятии Азова, в звании капитана одного фрегата, под главным начальством Лефорта. 

В 1698 году князь Репнин был уже генералом [3]. Ему поручено, вслед за тем, набрать в низовых городах одиннадцать пехотных полков, обмундировать и обучить их (1699 г.). Из числа их девять поступили в его дивизию (1700 г.) и, сверх того, Бутырский полк, который отличался от прочих красными мундирами. 25-го июня Репнин, на 32 году от рождения, пожалован в генералы от пехоты, чин, соответствовавший генерал-аншефу. 

Тогда возгорелась война на севере между двумя героями, из которых один украсил себя уже лаврами победителя; другой выступал только на поле славы. 

Репнин двинулся к Нарве, но получил на дороге приказание от Государя, сдав предводимое им войско генералу-фельдмаршалу графу Головину, отправиться в Новгород для набора новой дивизии. В то время пожалован он губернатором Новгородской губернии и, после Нарвской битвы, привел в надлежащий порядок и дополнил возвратившиеся полки. 

На основании договора, постановленного с Августом II-м, королем польским, князь Репнин был отправлен (в марте1701 г.) с девятнадцатью пехотными полками в Лифляндию для подкрепления саксонского фельдмаршала графа Штейнау. Разбитый Карлом XII под Ригою полководец Августов, обратился в бегство, и Репнин, занимавший тогда, по его распоряжению, другой пост, провел без всякой потери войско свое через Друю и Опочку к Пскову, где (15 авг.) и соединился с генерал-фельдмаршалом Шереметевым. 

Князь Репнин находился, потом, при взятии Нотебурга, переименованного Шлиссельбургом (1702г.) и Ниеншанца (1703 г.); получил от короля польского орден Белого Орла; участвовал, 8 июня 1704 г., под Нарвой в следующей военной хитрости: узнав через перехваченное письмо, что шведы ожидали генерала Шлиппенбаха с свежим войском, Петр Великий приказал двум полкам пехотным и двум конным надеть синие мундиры, взять шведские знамена и повел их к городу, между тем, как другой отряд в зеленых мундирах, под предводительством Репнина и Меншикова, напал на мнимых противников. Шведы выслали вспомогательное войско, которое потерпело сильное поражение. Вслед за тем Нарва взята была приступом (9 августа). 

В конце 1704 года князь Репнин повел вверенный ему корпус к Полоцку, где остановился на зимних квартирах, тревожа неприятеля партизанскими действиями. Под его командой находилось тогда девять пехотных полков и пять драгунских. Он участвовал (1705 г.) во взятии Государем Митавского замка; отправлен (1706 г.) в Гродно с пехотными полками; имел разные стычки с неприятелем, на которых, хотя и оставался победителем, но отступал к границам, руководствуясь приказанием не давать в Польше Карлу XII генерального сражения. "Мы слышали, - писал к нему Петр Великий, - что у вас был бой и, через милость Божью победу наши одержали, но со всем тем надобно поступать острожно. На счастье отнюдь надеяться не надлежит, ибо оно всегда непостоянно". 

Король шведский подошел к Гродно (в янв. 1706 г.). Август II-ой повел войска свои в Саксонию. Россияне, отдаленные от главной армии, оставленные союзниками, нуждались в провианте. Им надлежало отступить и маневр этот, казавшийся трудным, даже невозможным без сражения, искусно произведен генерал-фельдмаршал-лейтенантом Огильвием и князем Репниным. 

В 1707 году Репнин снова расположился с войсками в Польше. Наступил 1708 год, достопамятный в его жизни: армия наша, под предводительством Шереметева, занимала, в начале июля, близ местечка Головчина, позицию вдоль по Бабичу. В тылу находился лес; впереди болотистый берег, укрепленный небольшими шанцами и рогатками. Центром командовал фельдмаршал; на правом фланге генерал Аларт; на левом фельдмаршал-лейтенант Гольц и князь Репнин. 14-го числа Карл XII-й, пользуясь сильным дождем и туманом, переправился на рассвете через реку с пятью пехотными полками, перешел непроходимое почти болото и напал на дивизию Репнина, отрезал ее от Гольца, принудил отступить в беспорядке к лесу. Репнин, охранявший разные переправы и мосты, и, потому, ослабленный в силах, остановил бежавших и, под прикрытием леса, возобновил битву, удержал сильным ружейным огнем натиск неприятеля; но, растратив все заряды, принужден был удалиться, оставив шведам семь пушек. В этом деле, с нашей стороны убито 118 чел., ранено 218 и без вести пропало 408. Потеря шведов состояла из 255 чел. убитыми и 1219 ранеными [4]. 

Недовольный действиями Репнина Петр Великий предал его военному суду; приказал Меншикову накрепко разыскать виновных, с первого до последнего, со всякою правдою, как пред судом Божьим, учинив пред розыском присягу. Князь Репнин разжалован был в солдаты. 

Вскоре представился ему случай отличить себя в присутствии Государя. 28-го сентября, в двух милях от Пропойска, под деревнею Лесным, Петр Великий настиг Левенгаупта. Меншиков, Брюс, Голицын предводительствовали нашими войсками. Репнин стоял с ружьем в рядах воинов и видя, что шведы превосходили числом россиян, осмелился просить Государя дать грозное повеление, чтобы находившиеся за регулярной пехотой козаки и калмыки кололи всех кто подастся назад. "Товарищ! - сказал тогда Петр Великий Репнину. - Я еще от тебя первого слышу такой совет и чувствую, что мы не проиграем баталии." Отчаянная битва продолжалась более шести часов; 16 пушек, 42 знамени и штандарта и 2673 чел. пленных достались победителям. На поле сражения сочтено 8000 неприятельских тел. 

Под Лесным князь Голицын [5], предводительствовавший центром, покрыл себя бессмертной славой, сражался как лев. Петр Великий расцеловал его на месте битвы, пожаловал ему портрет свой, осыпанный бриллиантами, чин генерал-поручика и предоставил просить еще чего пожелает. "Прости Репнина," - сказал великодушный герой, забыв вражду свою с опальным и уважая храбрость его. Черта, редко встречаемая в наше время! Вслед за тем князь Репнин снова, в чине генерала, принял начальство над дивизией, расположенной в Малороссии. 

27-го июня (1709 г.), в день знаменитой битвы Полтавской, Репнин командовал центром армии, состоявшим из двенадцати пехотных полков и за мужественные подвиги свои удостоен ордена Св. Апостола Андрея Первозванного; награжден деревнями. 

От Полтавы князь Репнин с вверенной ему дивизией пошел в Лифляндию; участвовал в блокаде Риги и когда фельдмаршал граф Шереметев отозван был в Москву с генералом Алартом, для присутствования при торжественном въезде Государя, принял 7-го ноября главное начальство над армией: продолжал бомбардировать Ригу; прервал, посредством устроенных батарей, сообщение осажденных с Динаминдом; взорвал на воздух пороховой магазин; превратил в кучу развалин внутренность цитадели; разрушил часть вала, прилегавшего к Двине; сдал 11 марта (1711 г.) предводительство фельдмаршалу. Еще храбрый генерал-губернатор рижский Штремберг защищал некоторое время вверенный ему город, представлявший груду камней; наконец, принужден был просить перемирия и согласился на сдачу: 4-го июля Репнин первый вошел в Ригу с несколькими полками; фельдмаршал граф Шереметев имел торжественный въезд 12-го числа. Тогда князь Аникита Иванович, за военные подвиги свои, пожалован рижским генерал-губернатором и, по случаю отъезда фельдмаршала (в авг.), начальствовал над войсками, расставил их в окрестностях города, в котором свирепствовали болезни и множество умирало людей. 

В 1711 г. возгорелась война с Турцией. Князь Репнин получил приказание присоединиться с дивизией к армии графа Шереметева; командовал авангардом в достопамятный поход к Пруту и, когда войско наше было окружено многочисленным неприятелем, объявил, вместе с прочими генералами, желание лучше умереть нежели поддаться. 

Он состоял вторым, после Меншикова, начальником корпуса, высланного в Померанию; держал в осаде Штетин (1712 г.); овладел под Фридрихштадтом несколькими укреплениями; содействовал князю Ижорскому во взятии Тенингена; отобрал, по приказанию Фридриха IV, от шведского фельдмаршала Штенбока найденные в крепости орудия, знамена, ружья и прочие воинские снаряды; получил от короля датского орден Слона; участвовал во взятии Штетина (1713 г.) [6]; квартировал с дивизией в Смоленской губернии (1714 г.); возвратился в Ригу 30 мая, и расположил войска лагерем в окрестностях города. 

Петр Великий, отдыхая от военных трудов, пригласил в исходе 1714 года в Петербург многих вельмож, и в том числе князя Репнина, на маскарадную свадьбу старого наставника своего Зотова, носившего титул князя папы. Все гости, равно как и Государь, присутствовали на оной и разъезжали потом (с 16 янв. 1715 г.) в разнохарактерных одеждах, в длинных линеях, по городу, веселясь таким образом до февраля месяца. Репнин (с графом Мусиным-Пушкиным, двумя князьями Долгоруковыми и Рагузинским) представлял венецианина и имел в руках свирель. Меншиков, Апраксин, Брюс, Вейде нарядились гамбургскими бургомистрами и играли на рылях; подканцлер Шафиров, чрезвычайно тучный, находился в числе скороходов; канцлер граф Головкин и славный Долгоруков, бестрепетно говоривший правду Петру, играли на дудочках, в китайских платьях; Государь бил в барабан. 

В мае (1715 г.) князь Репнин вступил с дивизией своей в Курляндию и защищал морской берег от неприятеля; в 1716 году был в Копенгагене, во время преднамереваемой Петром Великим высадки войск в Шонию; расположил, потом, в Мекленбургии вверенные ему полки и, в начале 1717 года занял в Польше воеводства: Хельминское, Плоцкое, Мазовецкое и Любельское; принудил данцигский магистрат (1718 г.) к уплате наложенной Государем контрибуции, 140 000 ефимков; не участвовал в утверждении смертного приговора царевичу Алексею. 

С того времени, князь Аникита Иванович, возвратясь в Ригу, пять лет управлял вверенной ему губернией. В 1724 году (20 янв.) пожалован он, вместо Меншикова, президентом Военной Коллегии с сохранением звания рижского генерал-губернатора, а 7-го мая, в день коронования Петром Великим Екатерины, получил достоинство генерал-фельдмаршала [7]. 

Князь Репнин находился в Петербурге когда Екатерина I возведена была на престол отважным Меншиковым (1725 г.). Он желал вместе с Голицыными, Трубецкими, Долгоруковыми, Головкиными, воцарения юного великого князя Петра Алексеевича, но Меншиков превозмог, имея на своей стороне Синод, гвардию и флот. Тогда князь Аникита Иванович, получивший с прочими андреевскими кавалерами, орден Св. Александра Невского в день учреждения его (21 мая 1725 г.), удалился от придворных интриг в Ригу, где скончался 3-го июля 1726 года, на 58 году от рождения. Останки его покоятся в тамошней российской церкви, преобращенной им из лютеранской в православную и находящейся в крепости. Доселе висит в ней герб князя Репнина. 

К чести князя Аникиты Ивановича, служившего беспрерывно Отечеству сорок три года, должно упомянуть, что он терпеливо переносил все неприятности, постигшие его в многотрудной жизни; пострадал, в 1708 году, невинно, по оговору Меншикова, ибо при Головчине дивизия его, на которую внезапно напал Карл ХП-й, была ослаблена разными откомандировками отрядов; Репнин не получил никакого подкрепления от своих, и со всем тем, остановя бежавших, защищался отчаянно, нанес чувствительный вред шведам. Потом, был он подчинен своему обвинителю, не имевшему еще никакого значения, когда Репнин служил генералом. Утверждают, будто князь Аникита Иванович, по делу камергера Монса, отклонил Петра Великого, в минуту сильного гнева, от мщения, которое могло бы помрачить бессмертные его дела. 

Сын князя Репнина, князь Василий Аникитич, генерал-фельдцейхмейстер, предводительствовал в 1748 году российской армией в Франконии и был главным виновником постановленного в Ахене мира французскими, английскими и голландскими министрами; внук, генерал-фельдмаршал князь Николай Васильевич, известный полководец и министр Императрицы Екатерины II-й [8].  



[1] Князья Репнины происходят от князей Черниговских. См. Гербовник, ч. 1. 

[2] Так упомянуто в послужном списке князя А. И. Репнина. 

[3] См. Древн. Рос. Вивлиоф., изд. втор., ч. IX, стр. 203 и Журнал Петра Вел, ч. 1, стр. 3. 

[4] Адлерфельд. Histoire militaire de Charles XII, t. 3, p. 298. 

[5] См. биографию князя Михаила Михайловича Голицына. 

[6] См. биографию князя Меншикова. 

[7] Тогда, кроме князя Репнина, был фельдмаршалом в России только Меншиков. 

[8] См. биографию князя Николая Васильевича Репнина. 
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6-й генерал-фельдмаршал

князь Михаил Михайлович Голицын

Князь Михаил Михайлович Голицын, сын боярина и курского воеводы князя Михаила Андреевича и потомок Гедиминов, родился 1 ноября 1675 года. На двенадцатом своего возраста вступил он из комнатных стольников в гвардейский Семеновский полк солдатом и исправлял должность барабанщика; в 1694 г. пожалован в прапорщики; в следующем году поручиком, за оказанную им храбрость при первой осаде Азова; в 1696 году находился при взятии этой крепости, ранен стрелой в левую ногу и произведен в капитан-поручики; в 1698 г. участвовал в усмирении стрельцов близ Воскресенского монастыря; в 1699 г. в морском походе Петра Великого до города Керчи; в 1700 г. пожалован капитаном гвардии и, под Нарвой, ранен в ногу на вылет и в руку слегка; произведен в майоры и в подполковники в 1701 году, а в следующем, 12 октября, покорил российскому государству Шлиссельбург. Когда началась жестокая и упорная осада этого города, Петр Великий прислал нарочного к князю Голицыну с приказанием отступить он него. "Скажи Государю, - ответствовал посланному неустрашимый полководец, - что я теперь принадлежу одному Богу." Произнеся слова эти, он повел войска на приступ и овладел городом. Награды, полученные Голицыным соответствовали знаменитому его подвигу: Государь пожаловал ему золотую медаль, три тысячи рублей, триста девяносто четыре двора крестьянских в козельском уезде и почетное звание полковника лейб-гвардии Семеновского полка. 

В 1703 году князь Голицын находился при взятии Нейшанца; в 1704 г. при взятии Нарвы; в 1705 г. Митавы и произведен в бригадиры; в 1706 году получил чин генерал-майора и назначен дивизионным начальником над полками: Семеновским, Ингерманландским, Вятским и Черниговским, с коими вступил в Польшу; в 1707 году состоял под командою генерала Аларта; в 1708 г. (29 августа) одержал славную победу над шведами, при местечке Добром. Государь, узнав, что правое крыло неприятельской армии, состоявшее более нежели из 5 000 пехоты и из нескольких тысяч конницы, отдалилось на четверть мили от главного своего корпуса, отрядил атаковать его генерал-поручика Флюка с тридцатью эскадронами драгун и князя Голицына с восемью батальонами гренадер. Дальний обход и трудные переправы воспрепятствовали Флюку соединиться с Голицыным; между тем, покоритель Шлиссельбурга, при благоприятствовавшем ему тумане, обошедши многие речки и болота, напал на многочисленного неприятеля с таким отличным мужеством, что после двух-часового боя, обратил его в бегство, положа на месте до трех тысяч шведов. Карл XII поспешил на помощь к пораженным, и Голицын, в виду короля и всего его войска, возвратился в строевом порядке к российской армии с шестью неприятельскими знаменами. Петр Великий тогда же возложил на Голицына, бывшего только генерал-майором, орден Св. Апостола Андрея Первозванного [1]. 

Князь Михаил Михайлович участвовал 28 сентября (1708 г.) в поражении под Лесным шведского генерала Левенгаупта, сражался как лев. Петр Великий был свидетелем отличной его храбрости, расцеловал его по окончании битвы, пожаловал генерал-поручиком, портретом своим, осыпанным бриллиантами и предоставил Голицыну просить чего только пожелает. Доблестный герой воспользовался этим случаем, чтобы примириться с недоброжелателем своим, который находился в опале у Монарха. "Прости Репнина," - сказал он [2]. Удивленный великодушием Голицына, Петр Великий уважил ходатайство его и пожаловал еще князю Михаилу Михайловичу восемьсот крестьянских дворов. 

В 1709 году он покрыл себя новой славой на Полтавском сражении, предводительствуя гвардией; преследовал с малыми силами шведскую армию; первый достиг ее под Переволочной, вступил (30 июня) в переговоры с генералом Левенгауптом, требуя, чтобы он сдался ему военнопленным; расставил в некотором отдалении горсть солдат при небольшом числе лошадей, чтобы войско его казалось многолюднее; угрозами своими навел страх на неприятеля. Вскоре прибыл Меншиков с сильным отрядом войск, и более шестнадцати тысяч шведов положили оружие! За этот знаменитый подвиг Голицын награжден многими деревнями. Он содействовал (1710 г.) взятию Выборга; защищал (1711 г.) Украину против бунтовавших запорожских казаков, подкрепленных крымскими татарами; находился, потом, с Государем при Пруте, где, во время несчастного положения наших войск, окруженных турками, объявил вместе с прочими генералами желание свое скорее умереть, нежели отдаться неприятелю. 

С 1714 по 1721 годы князь Голицын начальствовал в Финляндии, которую отличным мужеством своим покорил до самых границ лапландских. Главные победы, им тогда одержанные, были следующие: в начале 1714 года, во время отсутствия из Финляндии генерал-адмирала графа Апраксина, узнав, что генерал-майор Аренфельд с восемью тысячами шведов расположился близ города Вазы, у деревни Лапаль, Голицын взял такое же число войска, двинулся к тому месту и 19 февраля увидел шведов, стоявших в боевом порядке. Аренфельд предупредил его атакой: сделав изо всех четырех шеренг один залп по русским, ударил в штыки. Между тем Голицын, выдержавший огонь шведов, встретил их таким же залпом, но с большим успехом по причине близкого расстояния; потом, принял неприятеля в штыки и опрокинул его. На месте легло шведов более пяти тысяч человек. Взято в плен 534 чел., с 20 знаменами, 7 пушками и 4 гаубицами. Государь пожаловал князя Михаила Михайловича генерал-аншефом и удостоил его лестным письмом [3]. Вслед за тем, Петр Великий, вопрошая Голицына, где находятся войска шведские, писал к нему: "Не можно ли их далее отбоярить?" В том же 1714 году, князь Михаил Михайлович участвовал в морском Ангутском сражении, на коем российский флот, под предводительством Государя, получил в добычу от шведского один фрегат, шесть галер и три шербота. В 1720, в июле, выступил он с шестьюдесятью одной галерой и двадцатью девятью лодками против неприятельской эскадры, находившейся позади острова Фрисберга и состоявшей из одного корабля, четырех фрегатов, трех галер, одной шнавы, одного галиота, трех шерботов и одной бригантины. Лишь только Голицын, ожидавший попутного ветра, вошел в Гренгамскую гавань и готовился атаковать эскадру, неприятель, к которому присоединилась флотилия вице-адмирала Зейблата, устремился на российские галеры. Голицын отступил в гавань Фрисберг, чтобы заманить туда шведов; когда же они в запальчивости своей зашли далеко в Ламеландский залив, в коем находилось множество мелей и камней, то российский полководец вдруг атаковал неприятеля (27-го июля) при острове Гренгам; два шведских фрегата, отстреливаясь стали на мель; другие два пошли на уход; но были догнаны и, после отчаянной обороны, взяты. Вице-адмирал шведский воспользовался этим временем и успел с остальными судами выйти из шхер в открытое море, так, что его и догнать уже было не можно. Сто четыре пушки, воинские снаряды, около пятисот матросов и солдат и тридцать семь офицеров взяты на четырех фрегатах. Число убитых с нашей стороны простиралось до 82 человек, раненых до 246. Неприятель претерпел гораздо больший урон. Государь столь был обрадован этой победой [4], что присланного с известием о ней майора Шилова, произвел, через чин, в полковники; Голицыну пожаловал шпагу и трость, осыпанные бриллиантами, за его воинский труд и добрую команду [5]. 

Во время похода Петра Великого в Персию, князь Михаил Михайлович начальствовал в С. Петербурге; в 1723 году вверены ему войска, расположенные в Малороссии и украинские полки; в 1725, 21 мая, пожалован он в генерал-фельдмаршалы Императрицей Екатериной I-й. Голицын основал тогда харьковский коллегиум (1726 г.) с помощью Епифания Тихорского, епископа Белоградского, и на содержание этого духовного училища укрепил за ним село Песочки с хуторами. Император Петр II наименовал князя Михаила Михайловича президентом Военной Коллегии, сенатором и членом Верховного Тайного Совета (1728 г.). По кончине Государя, он был вовлечен братом своим, князем Дмитрием Михайловичем [6], в дерзновенное предприятие ограничить власть самодержавную, ввести в Россию аристократическое правление, несогласное с благом государства. С прибытием в Москву Императрицы Анны Иоанновны (1730 г.), уничтожены ею честолюбивые замыслы вельмож, желавших управлять престолом: Голицыны отдалены от Двора и, вскоре, полководец, неустрашимый на бранном поле, сделался жертвою душевной скорби, скончался 10 декабря 1730 года, 55 лет от рождения. 

Князь Михаил Михайлович Голицын умный, исполненный чести, знал совершенно военное искусство, был храбр, чрезвычайно любим солдатами, отважен, смел, великодушен, обходителен; предпочитая соотечественников иностранцам, вместе, отдавал справедливость достойным. Россия лишилась в нем своего героя, несчастные благодетеля и отца, каким наименовали его покоренные им жители Финляндии за его человеколюбие и справедливость. Перед боем, когда неприятель был слабее его, он всегда уменьшал войско свое, не желая приобретать победу силой; нося почетные звания генерал-фельдмаршала и президента Военной Коллегии, будучи отцом многочисленного семейства, не смел садиться при брате своем, князе Дмитрии Михайловиче, который родился десятью годами прежде его. Таким уважением пользовались в то время старшие в семьях! Между тем, Петр Великий отличал Голицына от прочих генералов и, на праздниках своих, только его, да фельдмаршала графа Шереметева, не принуждал пить, освобождал от наказания, состоявшего в осушении кубков большого орла. Дюк де Лирия утверждает, будто бы вельможи и даже Петр I боялись Голицына. 

Он имел от двух супруг [7] семнадцать детей, из которых князь Александр Михайлович был генерал-фельдмаршалом; князь Дмитрий Михайлович действительным тайным советником, чрезвычайным и полномочным послом в Вене и кавалером Св. Апостола Андрея Первозванного; князь Николай Михайлович обер-гофмаршалом. Из дочерей, одна была за генерал-фельдмаршалом графом Бутурлиным; другая за славным Румянцевым-Задунайским. 



[1] Феофан Прокопович в Истории своей о Петре Великом упоминает, будто Карл XII, с досады, что не ускорил помощью на этом сражении, рвал волосы свои и бил себя по щекам. 

[2] См. биографию князя Аникиты Ивановича Репнина. 

[3] "Monsieur! Приятное ваше письмо чрез адьютанта вашего мы получили здесь, и зело оному обрадовались, что Господь Бог не оставляет милости своей, и такую викторию даровал нам в начале сего года. Дай Боже, чтоб сей цвет был доброму миру началом! При сем поздравляем вашей милости повышением чина за ваше мужество и достойность! Петр. 13 марта 1714 года. P.S. Прошу мой поклон отдать вышним и нижним офицерам и рядовым, и благодарить за храброе их дело. Правда, не так бы хорошо было, когда б все были; но славнее, что тех много, а частию побили." 

[4] "Правда, - писал тогда Петр Великий к князю Меншикову, - не малая виктория может почесться. Потому, что при очах господ англичан, которые равно шведов оборонили, как их земли, так и флот." 

[5] Государь ознаменовал эту победу особой медалью: на одной стороне находился портрет его с обыкновенной надписью; на другой представлено было морское сражение с следующими, вверху, словами: "прилежание и храбрость превосходят силу"; внизу: "при Гренгаме 1720, Июля 27." 

[6] Князь Дмитрий Михайлович Голицын родился в 1665 году; служил, сначала, стольником; потом переименован капитаном гвардии; отправлен послом в Константинополь (1700 г.); был губернатором в Киеве; сенатором; пожалован действительным тайным советником (1625 г.); кавалером орденов Св. Апостола Андрея Первозванного и Св. Александра Невского (1727 г.); членом Верховного Тайного Совета; заключен в Шлиссельбургскую крепость, по лишении всех чинов и знаков отличий (1737 г.); кончил там жизнь в апреле 1738 года. Муж ума великого, твердый, предприимчивый, но чрезвычайно коварный, гордый, не терпевший иностранцев и, за то, преследуемый Бироном. Он оставил в подмосковном селе своем Архангельском любопытное собрание исторических древностей. 

[7] Князь Михаил Михаилович был прежде женат на Евдокии Ивановне Бутурлиной; потом на княжне Татьяне Борисовне Куракиной, дочери князя Бориса Ивановича, известного своими посольствами при Петре Великом. 
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7-й генерал-фельдмаршал

граф Сапега

Граф Ян Сапега получил достоинство российского фельдмаршала по связям придворным, обязан быстрым возвышением своим не подвигам воинским и полезным трудам для государства, но сильному покровительству Меншикова. 

Еще в царствование Петра Великого желал он сблизиться с любимцем его; присылал, в исходе 1720 г., старосту Грудзинского с письменным предложением соединить сына, графа Петра, с старшею дочерью князя Ижорского. Знатность, богатство и влияние Сапеги на внутренние дела королевства подкрепляли вызов, лестный, тогда, для Меншикова, которого могущество начинало ослабевать, который не имел еще в виду обширного поля, открывшегося, впоследствии, для неограниченного честолюбия его и гибели. Грудзинский был принят в российскую службу полковником, с пенсией по 400 червонных в год [1]. 

Вскоре явился в С. Петербург молодой Сапега, жил в доме будущего тестя, танцевал с прекрасной невестой своей и, в то же самое время, умел приобрести любовь и покровительство Екатерины [2]. Современник Беркгольц [3] описывает его следующим образом: "Сегодня (20 августа 1721 г.) в первый раз видел я графа Сапегу. Он лишь только приехал в Петербург; еще не в службе; принадлежит знатнейшей и богатейшей фамилии польской; помолвлен с старшей дочерью князя Меншикова, которой десятый год. При нем находится многочисленная свита. Молодой граф, в тот день, был странно одет, приноравливаясь ко вкусу своего будущего тестя: имел на себе алый бархатный кафтан с зеленой подкладкой и зеленые чулки. Он ловкий, приятный мужчина; танцует довольно хорошо." 

Тогда (1722 г.) Меншиков, посредством Яна Сапеги, старался устранить сына Августа II-го от польского престола и лишить Флеминга предводительства над войсками по случаю тайных сношений его с мятежными казаками. 

Кончина Петра Великого сблизила еще более обоих честолюбцев: Сапега настоятельно требовал торжественного сговора сына, желая упрочить его счастье. Князь Ижорский откладывал под разными предлогами; наконец, убежденный Екатериной и обещаниями польского магната, что он по обширному знакомству, окажет ему содействие в курляндском деле, изъявил согласие. 10-го марта 1726 года Ян Сапега, староста бобруйский, получил из рук Государыни жезл фельдмаршальский, а сын его пожалован действительным камергером. 12-го числа Екатерина с Императорской фамилией присутствовала на сговоре княжны Марии. Обручение совершил архиепископ Феофан. Императрица сама вручила жениху и невесте два драгоценных перстня, коими они тогда ж обменялись. Весь генералитет и министры иностранных держав были свидетелями сего торжественного обряда. За обеденным столом находились: Государыня, герцог и герцогиня Голштинские, цесаревна Елисавета Петровна и герцогиня Мекленбургская. Дом Меншикова, освещенный разными огнями, прозрачными аллегорическими надписями, гербами хозяина и графов Сапегов; музыка в богато убранной зале; гром орудий; танцы, продолжавшиеся после ужина до полуночи и, в особенности, присутствие Высочайшего Двора, придавали этому торжеству весь блеск, каким может только окружить себя вельможа, утопающий в неге и пышности. Меншиков объявил, что дает в приданое за дочерью семьсот тысяч злотых, что составляло тогда 87 500 рублей. Императрица пожаловала ей сто тысяч рублей и несколько деревень в губерниях российских и в Лифляндии. 

Перед выездом фельдмаршала графа Сапеги из С. Петебурга, возложен на него (22-го марта) орден Св. Апостола Андрея Первозванного. Усилия его доставить Меншикову герцогство Курляндское не были увенчаны желаемым успехом. Произошла холодность между ними; но Екатерина продолжала благодетельствовать молодому Сапеге: пожаловала ему орден Св. Александра Невского (15 окт.); портрет свой для ношения на голубой ленте (5 апреля), за месяц до переселения в вечность. 

Узнав о важном государственном перевороте, Ян Сапега поспешил в Петербург. Здесь удостоверился он, что Меншиков расторгнул сговор дочери, намереваясь выдать ее за Императора и испросив у покойной Государыни согласие на брак молодого Сапеги с родной племянницей ее, графиней Софьей Карловной Скавронской. Последняя получила в приданое от Екатерины семьдесят тысяч рублей деньгами и несколько деревень в России и Ливонии. Союз лестный по всем отношениям для надменного старика. 

При падении Меншикова, Сапега устранил себя от всяких сношений с опальным царедворцем, ему покровительствовавшим и присоединился к поклонникам любимца Петра II-го, Долгорукого; наименован (в ноябре 1727) генерал-губернатором Петербургской губернии; но, вскоре, принужден был удалиться в польские свои владения, где умер в феврале 1730 года, почти в одно время с Меншиковым. 

Сапега, по словам дюка де Лирия, храбрый, ума обыкновенного, не отличался никакими достоинствами; три раза изменял королю Августу II-му; мало разумел высшее воинское искусство; был вспыльчив, лукав; предавался каждый день горячим напиткам и не пренебрегал никакими средствами к достижению своей цели. 

Имя его увеличило только число наших генерал-фельдмаршалов. [4] 



[1] Сохраненное известие о взаимных между Рос. Монархами и европ. державами посольствах и пр., соч. моего родителя; ч. 3. 

[2] См. Запискидюка де Лчрия. 

[3] Обер-камергер голштинского герцога. См. Магазин Бишинга, ч. XIX, стр. 113. 

[4] См. о нем в биографии Гольца. 
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8-й генерал-фельдмаршал

граф Яков Вилимович Брюс

Граф Яков Вилимович Брюс произошел от древней благородной фамилии шотландской. В числе предков его были короли Роберт и Давыд, царствовавшие в Шотландии в начале XIV столетия; отец выехал в Россию во время Кромвеля, вступил в военную службу и умер полковником 1680 года. 

Оставшись сиротою, на одиннадцатом году возраста [1]. Брюс прилежно занимался учением, желая быть полезным новому отечеству. Он начал военное поприще свое прапорщиком в 1687 году под знаменами любимца Софьи, Голицына; участвовал в двух неудачных походах его в Крым (1687 и 1689 г.); в двух Азовских генерала Шеина (1695 и 1696 г.); находился в первом инженерным офицером; в последнем морским капитаном и за оказанную храбрость при взятии Азова награжден чином полковника. Вслед за тем Брюс сопутствовал Петру Великому в Англию и в Голландию (1698 г.), где исполнил с успехом разные возложенные на него поручения; произведен в генерал-майоры 1700 года и находился при армии во время первого похода к Нарве. Тогда он имел несчастье навлечь на себя гнев Петра Великого: ему велено было поспешать с вверенными войсками, но как они были расставлены по разным местам, то Брюс и не мог собрать их к назначенному сроку. Недоброжелатели его воспользовались этим случаем, чтобы очернить усердного военачальника. Он был лишен команды, и в опале сохранил великость своего духа [2]. В 1701 году невинность Брюса оправдана; Государь определил его губернатором в Новгород, которым он управлял четыре года, предводительствуя в тоже время артиллерией при взятии Нотебурга (Шлиссельбурга) 1702 г. и Ниеншанца 1703 г. В следующем году Брюс пожалован главным начальником над всею артиллерией, и находился при завоевании Нарвы и Ивангорода; 1705 г. был с войсками в Польше, где также командовал артиллерией; 1706 г. произведен в генерал-поручики, участвовал в выигранном сражении князем Меншиковым под Калишем; 1708 г. предводительствовал под Лесным левым крылом российской армии, одержавшей совершенную победу над Левенгауптом; 1709 г. управлял артиллерией на славном Полтавском сражении и удостоился получить из рук Петра Великого (27 июня) орден Св. Апостола Андрея Первозванного; 1710 г. участвовал во взятии Риги; 1711г. находился с Государем при Пруте, где также начальствовал артиллерией и в том году возведен в достоинство генерала-фельдцейхмейстера. Тогда Петр Великий отправил его в Германию для приглашения в Россию опытных офицеров и всякого звания художников. 

В 1712 году Брюс участвовал в Померанском и Голштинском походах, предводительствуя не только российскою артиллерией, но также датскою и саксонскою. Через шесть лет потом пожалован он (1718 г.) президентом Берг и Мануфактур Коллегии, сенатором и отправлен первым министром на Аландский конгресс для переговоров о мире со шведскими уполномоченными. Товарищем Брюса был хитрый, предприимчивый Остерман, выступавший в то время на дипломатическое поприще, где слава, почести и плачевный конец венчали его знаменитые подвиги [3]. 

Петр Великий не мог сделать лучшего выбора: Брюс и Остерман на Аландском конгрессе и на другом в Нейштадте (1721 г.), соблюдая выгоды России, умели удержать за нашим государством: Лифляндию, Эстляндию, Ингерманландию, часть Карелии с Выборгским уездом, огородами: Ригою, Дюнаминдом, Пернавом, Ревелем, Дерптом, Нарвою, Выборгом, (на уступку которого Швеции соглашался Государь), Кексгольмом и островами: Эзелем, Даго и Меном. "Трактат, вами заключенный, - писал признательный монарх к своим министрам, - столь искусно составлен, что и мне самому не можно бы лучше оного написать для подписи господ шведов. Славное сие в свете дело ваше останется навсегда незабвенным; никогда наша Россия такого полезного мира не получала! Правда, долго ждали, да дождались: за что все да будет Богу, всех благ виновнику, выну хвала". Тогда Яков Вилимович Брюс был возведен в достоинство графа Российской империи и получил пятьсот дворов крестьянских, также знатную сумму денег. 

С кончиною Петра Великого прекратилась полезная для нашего Отечества служба графа Якова Вилимовича. Хотя Императрица Екатерина I-ая и возложила на него орден Св. Александра Невского в день учреждения оного (1725 г.) [4], но Брюс не мог равнодушно смотреть на происки вельмож, неограниченное властолюбие Меншикова, предвидел последствия и благоразумно устранил себя от участия в делах. Государыня пожаловала ему при увольнении чин генерал-фельдмаршала б-го июля 1726 года. Он провел в уединении последние года своей славной жизни, в подмосковной деревне Глинках; занимался науками; оплакал там преждевременную кончину Императора Петра II-го; слышал о ссылке любимцев Петра Великого: Толстого, Бутурлина, Ушакова, Девиера [5]; о падении гордого Меншикова и Долгоруких; о жестокостях Бирона и спокойно переселился в вечность 19-го апреля 1735 года, на 65 году от рождения, не оставив по себе потомства. 

Граф Яков Вилимович Брюс, неустрашимый воин, искуснейший своего времени министр, любимый, уважаемый всеми, известен был в Европе по своему глубокому учению, отличным сведениям в физико-математических науках. Петр Великий заставлял его переводить с иностранных языков, особенно с английского и немецкого, разные книги, полезные для россиян. Он сочинял краткую Геометрию для Государя и столетний календарь, известный доселе [6]; занимался составлением подробной географии Российской империи с присовокуплением ландкарт; вступил, по приказанию Петра, в ученую переписку со славным Лейбницем, для исследования происхождения российского народа [7] и привел в лучший порядок нашу артиллерию. Ему обязаны мы первыми артиллерийскими и инженерными школами, заведенными им в Москве и С. Петербурге. Кабинет графа Брюса, состоявший из разных механических, астрономических и физических машин и инструментов, также из камней, руд, древних медалей, монет и других редкостей, почитался первым в России. Он завещал его и всю свою библиотеку Императорской Академии наук на пользу общественную. Удостоенный особого благоволения Петра Великого, занимая в его государствование почетные места, граф Брюс употреблял силу свою на подвиги благотворения; был доступен для каждого; любил делать добро без тщеславия; помогал бедным; отирал слезы несчастных. Смерть его опечалила многих. 

Старший брат графа Якова Вилимовича Брюса, Роман Вилимович, служил сначала в потешных, потом капитаном лейб-гвардии в Преображенском полку; участвовал в обоих Азовских походах (1695 и 1696 г.); в осаде Нарвы, будучи полковником (1700 г.); во взятии Шлиссельбурга (1702 г.); находился при покорении Ниеншанца и заложении Петербурга (1703); назначен обер-комендантом в эту столицу (1704 г.); охранял ее от шведов, занимался, в отсутствие Меншикова, обстройкою города; пожалован генерал-майором (1705г.);содействовал графу Апраксину во взятии Выборга (1710 г.); покорил Кексгольм (8 сент.), за что произведен в генерал-поручики; назначен членом Военной Коллегии (1719 г.); умер в 1720 году, на 53 году от рождения. Под его надзором построена каменная Петропавловская крепость вместо первоначальной земляной. 

Сын Романа Вадимовича, Александр Романович, вступил в молодых летах в гвардию; потом сражался с турками под знаменами фельдмаршала графа Миниха (1736-1739г.); возведен Императрицею Анною Иоанновною в графское достоинство Российской империи в память знаменитых заслуг его дяди; участвовал в Шведской войне в чине генерал-майора (1741 г.); был женат на княжне Екатерине Алексеевне Долгоруковой, обрученной невесте Императора Петра II-го; имел, от первого брака, сына, графа Якова Александровича, который в государствование Императрицы Екатерины II-й был генерал-аншефом, лейб-гвардии Семеновского полка подполковником, сенатором, генерал-адъютантом, главнокомандующим в обеих столицах, шефом Киевского гренадерского полка; имел ордена: Св. Андрея Первозванного, Св. Александра Невского, Св. Владимира I-й степени, Св. Анны, Белого Орла и Станислава; умер в 1791 году. С ним пресеклось в России мужское поколение Брюсов. 



[1] Граф Яков Вилимович родился в Москве в 1670 году. 

[2] Вебер,ч. З.стр. 142. 

[3] Андрей Иванович Остерман, сын вестфальского пастора, родился в 1686 году; в службу российскую вступил в 1704 г.; пожалован переводчиком в 1708 г.; тайным секретарем в 1711 г.; советником канцелярии в 1716 г.; тайным канцелярии советником в 1720 г.; тайным советником и бароном в 1721 г.; вице-канцлером и действительным тайным советником в 1725 г.; членом Верховного Тайного Совета в 1726 г.; кавалером ордена Св. Андрея Первозванного, обер-гофмейстером к Великому князю (Петру II) и управляющим иностранною почтой в 1727 г.; графом в 1730 г.; вторым членом Кабинета, учрежденного вместо Совета, в 1731 г.; генерал-адмиралом, с оставлением при прежних занятиях по дипломатической части, в 1740 г.; арестован, по приказанию Императрицы Елисаветы Петровны, и внесен на эшафот 18 января 1742 года; сослан в Березов на вечное заточение 19 числа того же месяца; умер 20 мая 1747 года на 61 году от рождения. 

[4] Граф Я. В. Брюс, кроме Андреевского и Александровского орденов, имел еще польский Белого Орла. 

[5] См. биографию князя Меншикова. 

[6] Столетний Брюсм календарь напечатан в первый раз в Москве 1709 года. 

[7] Смерть Лейбница прекратила эту переписку в самом начале в 1716 году. 
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9-й генерал-фельдмаршал

князь Василий Владимирович Долгорукий

Князь Василий Владимирович Долгорукий, потомок князей черниговских и бессмертного Пожарского [1], родился в 1667 году. Сначала служил он стольником при царях Иоанне и Петре Алексеевичах; потом перешел в Преображенский полк и, будучи капитаном оного, ранен при взятии Митавского замка (1705 г.); находился при малороссийском гетмане Мазепе в 1706 году; в дивизии князя Репнина в 1707 г.; управлял Украиною в 1708 году, получив чин майора гвардии, и усмирил (в июле) донских мятежников, предводимых Булавиным и Некрасовым, за что произведен в подполковники гвардии Семеновского полка. 

В начале 1709 года князь Долгорукий находился при гетмане Скоропадском для наблюдения за его поступками; участвовал (27 июня) в славном Полтавском сражении, предводительствуя конницею и, за оказанное мужество, награжден многими деревнями. Вслед за тем, взыскал он, по приказанию Государя (в августе), двадцать тысяч ефимков с виленских евреев, которые, в противность данного обещания, не посылали от себя лазутчиков к неприятелю. 

Долгорукий служил под знаменами Петра Великого и в турецкую войну 1711 года, будучи уже генерал-поручиком, произнес, вместе с Шереметевым, у Прута, в военном совете, достопамятные слова: "Не класть оружия, но проложить штыками дорогу сквозь многочисленные ряды неприятеля", получил в том году орден Св. Апостола Андрея Первозванного; находился, в следующем, в Польше; содействовал князю Меньшикову во взятии Штетина в 1713г. и, в начале 1715 г., определен председателем комиссии для исследования всех похищений и подлогов по провиантской части. В числе многих сановников, употребивших во зло доверенность царскую, находился Меншиков. Представляя Монарху следственное дело. Долгорукий сказал: "Теперь, Государь, все зависит от твоего решения". Петр Великий велел ему явиться с докладом в токарню, назначив день и час. Когда председатель следственной комиссии начал чтение, вдруг оно было прервано стуком в дверь, запертую самим Государем. Не Екатерина, как думал Петр Великий, но Меншиков предстал тогда пред царем, бросился к стопам его и, проливая слезы, просил помилования, защиты от злодеев, желающих погубить его. "Александр Данилович! - произнес Долгорукий.- Дело твое рассматривал я с членами комиссии, а не злодеи твои. Оно само, без приговора нашего, обличает тебя в похищении казенного интереса, и по сей причине жалоба твоя крайне несправедлива". Меншиков продолжал стоять на коленях. Тронувшись слезами любимца своего, Государь сказал Долгорукому: "Отнеси дело к себе; я займусь оным в другое время". Через несколько дней, князь Василий Владимирович напомнил Петру Великому о вверенной ему комиссии; Государь выслушал доклад в доме его и, когда кончилось чтение, продолжал ходить по комнате, храня глубокое молчание. "Чем решить дело?" - вопросил Петра Долгорукий. "Не тебе, князь, - отвечал он - судить меня с Данилычем, а судить нас будет Бог". Видя происходившую борьбу в Государе между привязанностью его к любимцу и строгим соблюдением правосудия, Долгорукий предложил Петру Великому наказать, вместо Меншикова, но в его присутствии, участвовавшего с ним в похищениях, новгородского вице-губернатора Якова Корсакова. Это совершилось в том же 1715 году: исполнитель противозаконных приказаний Меншикова, Корсаков, был наказан кнутом при нем и, потом, сослан в Сибирь. В исход того года (20 декабря) Государь, по случаю болезни своей, послал, вместо себя, в Польшу князя Василия Владимировича для лучшего управления дел. Ему поручено было тогда, вместе с фельдмаршалом графом Шереметевым, принудить магистрат города Гданска прервать переписку и торговлю со шведами; согласиться на принятие российского агента, на вооружение четырех каперов; вытребовать от него для наших войск два или три транспортные корабля до Копенгагена. В такой силе Долгорукий постановил с магистратом декларацию 9-го мая 1716 года. Из Гданска, князь Василий Владимирович отправился к Петру Великому в Голландию, а в следующем 1717 году сопутствовал ему во Францию. Между тем магистрат гданский медлил исполнением обещанного и Долгорукий, снова, поехал в этот город, 8 июня, с большими против прежнего требованиями. Заключенная им 19 сентября конвенция, в XI статьях, с депутатами Шмидтом и Шуманом, была следующего содержания: "Дозволено городу Гданску производить переписку и торговлю с шведами до окончания войны; российскому агенту иметь в оном пребывание; город обязан вооружить, на своем иждивении, три фрегата против шведов, под флагом польским; обязан выдать в российскую казну сто тысяч ефимков; предоставить российским морским судам иметь вольное убежище в гавани Гданской; российские войска должны быть выведены из земель вышеупомянутого города; Россия отказывается от требований своих на владение Гданском и дозволяет жителям оного торговать в ее пределах; обязывается защищать вольности и привилегии их [2]. Но старания Долгорукого, чтобы выдан был Петру Великому находившийся в кирке гданской Св. Марии образ Страшного суда Христова, не были увенчаны желаемым успехом: жители отозвались, что они дорожат этим изображением, которое более трехсот лет хранится в той церкви. 

Доселе князь Василий Владимирович, пользуясь неограниченной доверенностью Обладателя России, оправдывал оную; но в 1718 году имел он несчастие навлечь на себя подозрение Петра Великого по делу царевича Алексея Петровича; последний, в отобранных от него ответах, показал, будто бы Долгорукий советовал ему давать на бумаге хотя тысячу отрицаний от наследства, утверждая, что акты эти ничтожные, не запись с неустойкою; что он отзывался о Государе: "Отец твой умен, только умных людей не знает; а ты умнее его и умных людей знать будешь лучше", что он хулил и нрав жестокий Петра, словами: "Если б не царица, нам бы и жить нельзя; я бы в Штетине первый изменил". Так говорил царевич перед строгими следователями, которые видели в нем преступного сына и, вместе, наследника престола; страшились для себя последствий и, успокаивая встревоженного самодержца, увеличивали число жертв справедливой его недоверчивости. Если прибавить к этому, что главным действующим лицом был Меншиков, которого участь, за три года перед тем, находилась в руках Долгорукого, который не мог простить ему казни, постигшей Корсакова - то нельзя удивляться, что оправдания обвиненного, ходатайство за него бессмертного Долгорукого [3] оставлены без уважения. Тщетно последний умолял грозного царя помиловать сродников его [4]; ссылался на страдальческую кончину, за верность к престолу, дяди своего и брата [5]; на свои собственные заслуги [6]. "Ино есть дело злое, - писал он к Государю, - ино есть слово с умыслом, а ино есть слово дерзновенное без умыслу. Порок одного злодея винного привязывается и к невинным сродникам: помилуй, премилосердный Государь! Да не снидем в старости нашей во гроб преждевременно, лишась доброго имени". 20 февраля (1718 года) князь Василий Владимирович был арестован и вслед за тем лишен чинов, знаков отличий [7] , деревень [8] , осужден в ссылку в Казань. Перед отправлением из Петербурга, получил он позволение проститься с Государынею: представил ей в сильнейших выражениях свою невинность, жаловался на бедность, объяснив, что кроме платья, ничего у себя не имеет. Екатерина приняла его весьма милостиво и пожаловала ему двести червонных. 

Около семи лет, князь Василий Владимирович влачил дни свои в нищете, вдали от родины, на исходе 1724 г., Петр Великий возвратил ему свободу и шпагу, дозволив вступить в службу с чином бригадира [9]. Неизвестно, кто исходатайствовал Долгорукому прощение: Екатерина или родственник его, князь Василий Лукич, которого Государь отличал от прочих министров, который и для Меншикова умел сделаться необходимым [10]. Славного Долгорукого, вещавшего истину Петру, не было уже на свете" [11]. Должно полагать, что князь Василий Владимирович отправился тогда в Персию и служил под начальством генерал-лейтенанта Матюшкина; ибо он, более года по кончине Петра Великого, оставался забытым: только 13 февраля 1726 г., Императрица Екатерина I-ая возвратила Долгорукому ордена и пожаловала его генерал-аншефом. В то время князь Василий Лукич старался в Митаве об избрании Меншикова в герцоги Курляндские: он, без всякого сомнения, ходатайствовал в пользу опального. Но умный и хитрый князь Ижорский, удовлетворив просьбу своего любимца, поставя Долгорукого на прежнюю степень значения и внутренне не терпя его, доставил ему звание главнокомандующего над российскими войсками в Персии, удалил от Двора. В апреле месяце, князь Долгорукий поехал в вверенную ему армию, с поручением склонить шаха Тахмасиба к принятию и подтверждению постановленного в 1724 году между Россиею и Портой Оттоманскою трактата [12]; военные действия были тогда прекращены. Между тем, как Долгорукий производил переговоры с испаганским двором и последний медлил исполнением требований Императрицы, Екатерина I сошла во гроб (1727 г.); Меншиков еще более возвысился при Петре II-м, но вскоре испытал сам превратность счастия: лишился достоинств, имения, жены, любимой дочери, умер в изгнании и в бедности. 

Виновники падения Меншикова, Долгорукие, завладевшие всеми сокровищами князя Ижорского, сделались первыми вельможами в России. Из них хитрее прочих был князь Василий Лукич, который руководил своего племянника, князя Ивана Алексеевича, управлял и отцом его. Князь Иван необразованный, чрезвычайно надменный, пользовался неограниченной любовию Императора, безотлучно находился при нем; даже спал в одной комнате; получил, на шестнадцатом году от рождения (1728 г.), достоинство обер-камергера, чин действительного генерала, звание майора лейб-гвардии Преображенского полка, ордена: Св. Апостола Андрея Первозванного, Св. Александра Невского и польский Белого Орла. Он, в то время, внушал Императору совсем иные мысли: прежде, когда Меншиков управлял империею, юный царедворец описывал Петру II-му, сколь гибельна для государства чрезмерная власть подданных, обыкновенно употребляющих во зло доверенность царскую. Не стало князя Ижорского - и тот же Долгорукий, не полагавший границ своему честолюбию и могуществу, каждый день выдумывал для государя новые удовольствия; старался, среди беззаботной, рассеянной жизни, вливать в непорочное сердце яд любви; воспламенял пылкое, огненное воображение описанием красоты сестры своей, княжны Екатерины, наконец, представил ее Императору в отцовской подмосковной. Петр увидел и полюбил Долгорукую. Она имела пригожее лицо, множество блеска, приятностей в чертах; нечто обворожительное в томных больших глазах своих небесного цвета, была высокого роста, стройна собою и с прелестями красоты и молодости соединяла ум образованный, кротость, ласковое обращение, но любила другого [13], умела скрывать тайну сердца. Отец княжны Екатерины и князя Ивана, князь Алексей Григорьевич Долгорукий, родной племянник славного сенатора, получил, в чине действительного статского советника Андреевский орден (1727 г.) и, вслед за тем, пожалован действительным тайным советником, членом Верховного Совета. С нравом лукавым, гордым, умом весьма посредственным, князь Алексей простирал честолюбие свое до такой степени, что, даже, завидовал - по словам дюка де Лирия - могуществу своего сына. Князь Сергей Дмитриевич Голицын, племянник фельдмаршала, образованный, приятной наружности, ловкий, служивший при Петре Великом советником посольства а Испании (1723-1726 г.), имел счастие обратить на себя внимание Петра II-го, пожалован кавалером ордена Св. Александра Невского (1727 г.), тайным советником (1728 г.): Долгорукие удалили его в Берлин в звании полномочного министра [14]. Но, умаляя силу Голицыных, любимцы Императора не забывали своих кровных: князь Василий Владимирович, в день коронования Петра II-го (25 февраля 1728 года), возведен в достоинство генерал-фельдмаршала и подполковника-лейб-гвардии Преображенского полка, отозван к Высочайшему Двору, назначен, по приезде в Петербург (в июне), членом Верховного Тайного Совета. Он находился, потом, в Москве при обручении Императора (30 ноября 1729 г.) с княжною Екатериною Алексеевною, приветствовал ее вместе с другими и произнес при этом случае следующие примечательные слова: "Вчера еще Вы были моею племянницею; сегодня стали уже моею Всемилостивейшею Государынею; но да не ослепит Вас блеск нового величия и да сохраните Вы прежнюю кротость и смирение. Дом наш наделен всеми благами мира; не забывая, что Вы из него происходите, помните однакож, более всего то, что власть Высочайшая, даруемая Вам провидением, должна осчастливить добрых и отличать достойных отличия и наград, не разбирая ни имени, ни рода [15]". 

Вскоре государь опасно занемог оспою. Князь Василий Владимирович находился тогда в подмосковной деревне; к нему отправили нарочного гонца с печальною вестью. Он поспешил в столицу, прибыл в Головинский дворец, где родственники его освещали о провозглашении, в случае кончины Императора, наследницею Высочайших прав и Самодержавною Государынею обрученную его невесту. "Неслыханное дело вы затеваете, - произнес прямодушный старец, - чтоб обрученной невесте быть Российского Престола наследницею! Кто захочет ей подданным быть? Не только посторонние, ной я, и прочие нашей фамилии на то не согласятся. Княжна Катерина с Государем не венчалась". "Хоть не венчалась, - возразил отец ее, князь Алексей, - но обручалась". "Венчание иное, а обручение иное, - отвечал князь Василий Владимирович, - да ежели б она была и в супружестве с Его Величеством, то сомнительно, чтоб тогда даже признали ее наследницею. Если Императрица Екатерина Алексеевна царствовала, то потому только, что Государь Император при жизни Своей Ее короновал". Долгорукие ссылались на содействие графа Головкина и князя Дмитрия Михайловича Голицына; говорили, что гвардия в их руках; что он сам подполковник Преображенского полка, а князь Иван майор. Князь Василий Владимирович заклинал их отстать от дерзновенного предприятия, предвещал им неизбежную гибель всему их роду [16], 19-го января, во втором часу утра, скончался Император Петр II-й, на 15-ом году от рождения. Долгорукие принуждены были покориться обстоятельствам; никто не поддержал князя Ивана, дерзнувшего провозгласить Императрицею свою сестру. Князь Василий Владимирович продолжал действовать осторожно, восставал против ограничения самодержавной власти и по этой причине, когда вступила на престол Императрица Анна Иоанновна, не был замешан в семейственном несчастии (1730 г.), сохранил звание фельдмаршала. Между тем родственники его сосланы прежде в деревни, потом в Сибирь и, после продолжительного изгнания, некоторые из них, в том числе князь Алексей, кончили жизнь в отдаленном Березове; другие имели плачевный конец под Новгородом (1739 г.): князь Иван, после ужасной пытки, колесован! У князя Василия Лукича, князей Сергея и Якова Григорьевичей Долгоруких отсечены головы! Бывшая невеста Императора, княжна Екатерина, сосланная, сначала, в Березов, заключена в монастырь [17]. 

Не долго князь Василий Владимирович оставался вне опалы: супруга его осмелилась отзываться на счет Императрицы в неприличных выражениях, и 23 декабря 1731 года, по доносу Гессен-Гомбургского принца Людовика [18], Долгорукий арестован, лишен чинов, знаков отличий, сослан в крепость Иван-город, близ Нарвы, где содержался под строгим караулом восемь лет. В 1739 году несчастный узник переведен в вечное заточение в Соловецкий монастырь, находящийся в Архангельской губернии, на Белом море, признан виновным в том, что, ведая коварные намерения своих родственников, не донес Государыне. Тогда, единственным утешением его было ходить в церковь и воссылать теплые мольбы Всевышнему. Они были услышаны: Императрица Елисааета Петровна, по вступлении своем на престол (1741 г.), возвратила Долгорукому княжеское достоинство, чин фельдмаршала, ордена и пожаловала его президентом Военной Коллегии. Он скончался в этом почетном звании 11 февраля 1746 года, на 79 году от рождения. 

Князь Василий Владимирович Долгорукий, как описывает его современник, дюк де Лирия, был храбр, отважен, честен, сведущ в военном ремесле; не умел лукавить и слишком далеко простирал откровенность свою; друг верный, враг непримиримый; жил пышно; не восставал против иностранцев, хотя не любил их; делал честь своей родине, но, к сожалению, со всеми достоинствами, предавался постыдной гордости. 



[1] Прадед князя Василия Владимировича, боярин князь Юрий Алексеевич Долгорукий, убитый мятежными стрельцами в 1682 году, был женат на родной внучке освободителя России, князя Дмитрия Михайловича Пожарского, княжне Авдотье Петровне. От сего брака родился князь Михаил Юрьевич, имевший одинаковую участь с отцом. Сын его, князь Владимир Михайлович, служил комнатным стольником и имел двух сыновей: князя Василия Владимировича и сенатора князя Михаила Владимировича, отца покорителя Крыма. 

[2] Конвенция эта была с обеих сторон ратификована, во время пребывания Государя в Гданске, Сент. 20 1717 года. 

[3] Князя Якова Федоровича. 

[4] По делу царевича был замешан и родной брат князя Василия Владимировича, князь Михаил Владимирович. Последний - по словам дюка де Лирия - был чрезвычайно горд, скуп, лукав; никого не любил; оказывал ко всему пренебрежение и, вместе, поклонами достигал желаемого. 

[5] Князя Юрия Алексеевича и князя Михаила Юрьевича Долгоруких. См. о них выше, в первом примечании этой биографии. 

[6] Князь Яков Федорович служил тогда сенатором; а прежде был послом во Франции и Испании (1687 г.); судьею московского Судного Приказа; одержал разные победы над турками и татарами (1696 г.); разбил под Очаковым турецкого сераскира (1698 г.); награжден за свои ратные подвиги достоинством боярина; пожалован генерал-кригс-комиссаром и тайным советником (1700 г.); был взят в плен под Нарвою; около десяти лет содержался в Стокгольме под крепким караулом; потом перемещен в Якобштат; отправлен морем в Умсо (1711 г.). С ним было сорок четыре россиянина, также военнопленных. Он согласил их напасть, в условленную минуту, на шведов и овладеть шкуном. Исполнив отважное намерение, семидесятилетний герой заставил шкипера направить путь к Кронштадту. Петр Великий находился тогда за Днепром и только в сентябре месяце узнал - как объяснил в письме своем к Меншикову - о чудесном освобождении Долгорукого, которого наградил деревнями и почетным званием сенатора. "Любить царя, - повторял беспрестанно князь Яков Федорович, - любить Отечество; царю правда лучший слуга; служить, так не картавить; картавить, так не служить". 

[7] Иностранные ордена, бывшие у князя В. В. Долгорукого: датский Слона и польский Белого Орла, тогда же отправлены к королям. 

[8] Деревни, состоявшие из четырехсот дворов крестьянских, пожалованы в то время Государем Ивану Ивановичу Бутурлину. 

[9] Вебер, ч. 2, стр. 167. 

[10] Князь Василий Лукич Долгорукий, родной племянник князя Якова Федоровича, с отличными способностями в делах дипломатических, соединял приятную наружность, ум образованный, ловкость, хитрость опытного министра, говорил искусно на многих иностранных языках; но - по словам дюка де Лирия - жертвовал всем для удовлетворения своей корысти. Он был послом в Польше (1706, 1707 и в 1724); в Дании (с 1707 по 1720 г.); во Франции (с 1721 по 1723 г.); в Швеции (в 1727 г.); получил датский орден Слона (171З г.); чин тайного советника (1715 г.); действительного тайного советника (1725 г.); пожалован d члены Верховного Тайного Совета (1728 г.). О дальнейших событиях его жизни упомянуто в этой биографии. 

[11] Князь Яков Федорович скончался 24 июня 1720 г. на 81 году от рождения. 

[12] Трактат этот имел главным основанием присоединение к России завоеванных персидских городов: Дербента, Баки и проч. 

[13] Капитана гвардии, князя Юрия Юрьевича Долгорукого, красивого собою, как утверждает, современник Миллер. Он был сослан в Сибирь в 1731 году и, потом, получив свободу, женился на родной сестре княжны Екатерины. 

[14] Князь Сергеи Михайлович Голицын находился в Берлине по 1731 год, потом был послом в Персии, губернатором в Казани, где убит громовым ударом 1-го июля 1738 года, на 43-м году от рождения. 

[15] См. Царствование Петра II, соч. К. И. Арсеньева, стр. 129. 

[16] Там же, стран. 132. 

[17] Императрица Елисавета Петровна возвратила свободу княжне Екатерине Алексеевне Долгорукой и выдала ее в 1745 году за генерал-майора графа Брюса. Год кончины ее неизвестен; но предание гласит, что она, находясь на смертном одре, велела сжечь в той комнате все свои платья, чтобы после никто не мог носить такой богатой одежды. В бытность Долгорукой в Сибири, она просила Императрицу Анну Иоанновну: дозволить ей выйти замуж хоть за солдата. 

[18] См. его биографию. 
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10-й генерал-фельдмаршал

князь Иван Юрьевич Трубецкой

Князь Иван Юрьевич Трубецкой, сын боярина князя Юрия Петровича и потомок славного Гедимина, родился 18 июня 1667 года. С самых молодых лет служил он лейб-гвардии в Преображенском полку и был уже капитаном оного в 1693 году. Петр Великий столько доверял ему, что поручил надзор за мятежной сестрою своей, которая содержалась под стражею в московском Девичьем монастыре. Трубецкой должен был остерегаться не одной хитрой царевны, но и отчаянных стрельцов: сделав подкоп под самую комнату, где стояли часовые его, они проломали пол, освободили Софью и потом устремились на стражу. Тогда Трубецкой заперся в келье, желая скрыться от мщения ожесточившихся мятежников. Уже стрельцы приближались к тому месту, как, к счастью Трубецкого, один товарищ их, бывший до того брадобреем князя, ему преданный, бросился вперед, желая будто показать им дорогу и отвел, таким образом, убийц от кельи, в которой он находился, способствовал его побегу. Через несколько дней возмущение утихло, виновные были схвачены, выведены на площадь для получения заслуженного наказания. На месте казни присутствовал юный Государь, окруженный приближенными сановниками. В числе связанных стрельцов, которых головы лежали на плахах, Трубецкой заметил брадобрея, спасшего ему жизнь. Немедленно великодушный князь повергся к ногам царя, описал поступок осужденного, просил, умолял о пощаде, получил желаемое; но не довольствовался исходотайствованным прощением стрельцу: поселил его в одной деревне своей, освободил навсегда потомство от оброка. Благородный поступок, заглаживающий событие монастырское! 

Вслед за тем князь Иван Юрьевич пожалован в наместники новгородские и в 1700 году, бывши генерал-майором, начальствовал дивизией в первую битву россиян со шведами под Нарвою. Отсутствие Петра Великого и неопытность воинов наших способствовали Карлу XII увеличить число побед своих еще новою, блистательнейшею. Дивизия князя Трубецкого, составленная из рекрутов, неокуренных порохом, положила оружие; начальник оной принужден был сдаться в числе военнопленных. Восемнадцать лет содержался Трубецкой в Стокгольме и только в 1718 году разменен, вместе с генералом Автамоном Головиным [1], на шведского генерал-фельдмаршала графа Реншильда, взятого под Полтавою. 

Возвратясь в Отечество, князь Иван Юрьевич определен губернатором в Киев с чином генерал-лейтенанта, а в 1721 году, по случаю заключенного мира со Швециею, пожалован генерал-аншефом и членом Военной Коллегии. Император Петр II возвел его в достоинство генерал-фельдмаршала 25 февраля 1728 года, не возлагая, однакож, на него никакого знака отличия. Тогда Долгоруковы первенствовали в России, но блестящие надежды их вскоре исчезли с преждевременною кончиной внука Петра Великого (1730 г.). Они, соединясь в то время с Голицыными, вознамерились ограничить самодержавие, присвоив всю власть Верховному Совету. Князь Иван Юрьевич не участвовал в дерзких предприятиях. На его стороне были: великий канцлер граф Головкин, вице-канцлер барон Остерман и тайный советник князь Алексей Михайлович Черкаский. Совещания происходили в домах последнего и Трубецкого. Племянница князя Ивана Юрьевича, Прасковья Юрьевна Салтыкова, имевшая свободный вход во Дворец, передавала Государыне все предприятия ее приверженцев. 24 февраля князь Трубецкой, сопровождаемый знатнейшим дворянством, вручил Императрице прошение, подписанное 276 особами и сочиненное князем Антиохом Кантемиром о принятии неограниченного самодержавия. Анна Иоанновна, уничтожив подписанные ею условия в Митаве, наградила главных виновников этого важного переворота в государстве: граф Головкин, с сохранением канцлерского звания, пожалован сенатором и первым членом учрежденного (1731 г.) Кабинета; барон Остерман, освободившийся от своей притворной болезни, возведен в достоинство графа Российской империи; князь Черкасский получил чин действительного тайного советника, ордена Св. Апостола Андрея Первозванного и Св. Александра Невского и несколько деревень в Ингерманландии; князь Трубецкой пожалован сенатором и, вслед за тем, кавалером обоих российских орденов (26 апр. 1730 г.). 

По прошествии нескольких лет князь Иван Юрьевич назначен был (23 мая 1739 г.) генерал-губернатором в Москву; но, за старостью, отказался от этой почетной должности и вскоре уволен от всех дел (в дек.). Императрица Елисавета Петровна велела ему (1741 г.) снова присутствовать в правительствующем Сенате, куда он, однако ж, редко ездил. Он скончался 16 января 1750 года на восемьдесят четвертом году от рождения. 

Князь Иван Юрьевич Трубецкой хотя не должен занимать места между полководцами нашими, ибо не отличил себя на ратном поле, но верностью к престолу и любовью к правде заслуживает уважение потомства. Нащокин пишет о нем в своих Записках, что "он был человек жития воздержного, добродетельный". Дюк де Лирия также отдает справедливость Трубецкому в том, что он имел доброе сердце, но отзывается невыгодно об уме его и сведениях в военном искусстве; говорит, что его мало уважали, что он был заика и чрезвычайно горд. 

Дочь князя Ивана Юрьевича, княжна Анастасия, выдана им на двенадцатом году возраста за бывшего молдавского господаря князя Дмитрия Константиновича Кантемира и овдовев, в 1723 году, вступила через пятнадцать лет в другое супружество с Гессен-Гомбургским принцем Людовиком Вильгельмом [2]. Императрица Елисавета Петровна пожаловала ее статс-дамою и орденом Св. Екатерины. Она скончалась в 1755 году. 

Иван Иванович Бецкий, действительный тайный советник и кавалер ордена Св. Андрея Первозванного, известный своими благотворениями, по проекту которого учреждены воспитательные дома в обеих столицах, был побочный сын князя Ивана Юрьевича Трубецкого; родился в Стокгольме в 1704 г.; скончался в старости маститой в 1795 г. Кадетский корпус получил, под его начальством, новое образование. Академия художеств, которой он тридцать лет был президентом, попечением его произвела многих живописцев, скульпторов, архитекторов и граверов, делающих честь веку Екатерины. 



[1] Автамон Михайлович Головин, двоюродный брат генерал-фельдмаршала графа Федора Алексеевича, служил комнатным стольником при Петре Великом во время его малолетства; содействовал ему потом в преобразовании войск; был первым полковником лейб-гвардии Преображенского полка (1695 г.); участвовал в обоих Азовских походах; произведен в генералы от инфантерии (1699 г.); взят вероломным образом в плен под Нарвою (1700 г.); восемнадцать лет томился в тяжком заключении; получил орден Св. Апостола Андрея Первозванного из рук Государя 1 января 1719 года; скончался 3 июля 1720 года, не оставив после себя потомства. 

[2] См. его биографию. 
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11-й генерал-фельдмаршал

Граф Миних

Граф Бурхард Христофор Миних, сын тайного советника [1], родился в поместье своем Нейен-Гунторф, близ Ольденбурга, 9 мая 1683 года, и получил отличное воспитание под надзором отца. 

Последний, заведывая плотинами в графствах Ольденбургеком и Дельменгорстском, ревностно упражнялся в фортификации и гидравлике, заставлял сына срисовывать планы, чертежи, читать описание плотин и шлюзов, готовил его, с самых молодых лет, в инженеры. В шестнадцать лет он уже знал, кроме математики, языки: латинский, немецкий и французский, отправился в чужие края для совершенствования себя в науках. Вскоре разгорелась война между Францией и Германией. Миних отказался от предложенного ему места инженера в дивизии маршала Виллеруа, не желая сразиться с соотечественниками, возвратился в Германию, поступил на службу гессен-дармштадтскую капитаном (1701 г.) на восемнадцатом году жизни; находился при взятии крепости Лавдавы (1702 г.) Иосифом I; получил, стараниями своего отца, место главного инженера в Ост-Фрисландском княжестве; оставил эту должность и молодую прекрасную жену (1706 г.), чтобы в звании гессен-кассельского майора, участвовать в победах принца Евгения в Италии и Нидерландах; получил, за проявленную им храбрость, чин подполковника (1709 г.), был опасно ранен во Фландрии, при Денене (1712 г.), взят в плен французами, отправлен в Париж. Там познакомился он со славным Фенелоном, которого часто посещал, утешая себя его христианской беседой. Возвратясь в Германию был пожалован полковником и употреблён гессенским ландграфом Карлом для устроения шлюза Карлсгавенского и канала, ведущего в Грабенштейн. В 1716 году, Миних поступил на службу к польскому королю Августу II, который произвел его в генерал-майоры и инспекторы польских войск (1717 г.). Не долго он находился в Польше, где управлял кормилом государства граф Флеминг, королевский любимец, гордый, честолюбивый, завистливый нрав которого вынудил славного Морица Саксонского покинуть Родину. Некоторое время Миних колебался, кому посвятить себя, Карлу XII или Петру Великому: смерть первого и лестные предложения посла нашего, князя Долгорукого, остановили наконец взоры его на могучей России. 

В 1721 году увидел он новое отечество и мудрого Преобразователя. Петр желал прежде удостовериться в опытности принятого на его службу иноземца: поручил Миниху начертить новый план для укрепления Кронштадта, обозреть крепость Рижскую; разговаривал с ним при смотре войск о военных действиях и пожаловал ему патент на чин генерал-майора (вместо обещанного Долгоруким генерал-лейтенантского), со старшинством одного года. Кончина родителя Миниха, последовавшая в том году, заставила его посетить Нейен-Гунторф, откуда вскоре он возвратился в Россию и был принят весьма милостиво Императором. Больно было старым царедворцам смотреть, как Петр Великий отличал перед ними юного, незаслуженного - по их словам - иностранца. "Разве вы не видите, - сказал им однажды с улыбкой прусский посол барон Мардефельд, - что он постиг дух Петров!". 

Первое поручение, возложенное Государем на Миниха, который в 1722 году произведен был в генерал-лейтенанты, состояло в облегчении судоходства по Неве: его затрудняли пороги. Надлежало уничтожить эти преграды посредством шлюзов и приложить путь между обоими берегами реки от Ладожского озера до Балтийского моря. Тогда Миних осмотрел, по приказанию Петра Великого, и залив Рогервикский, начертил план гавани, получившей впоследствии название Балтийского порта. Между тем, еще с 1719 года строился канал, который должен был соединить Волхов с Невой, известный под названием Ладожского. Главный надзор за работами было поручено вести, по представлению князя Меншикова, генерал-майору Писареву. Каналами попеременно занимались малороссийские казаки и калмыки. Вернувшись из Персии, Император с великим недовольством воспринял весть, что канал отделан только на двенадцать верст, удалил Писарева и определил вместо него Миниха. Тщетно Меншиков старался потом оправдать своего любимца, отзываясь о Минихе, что он, может быть хороший воин, но не способен к подобным занятиям. Петр Великий удостоверился лично на месте, что работа, произведенная Писаревым, не имела никакой прочности и одобрил план его преемника. В 1724 году попечительный Монарх снова осматривал Ладожский канал, отделанный Минихом на четыре версты, прокапывал, вместе с ним, насыпь лопатами и, к чрезвычайному удовольствию, удостоверился, что она не пропускала воды. Несколько раз изъявлял он Миниху благоволение письменно и на словах. "Труды моего Миниха сделали меня здоровым, - сказал Петр Великий Императрице, за три месяца перед своей кончиной, возвратясь из Старой Русы - Я надеюсь проехать с ним по воде из Петербурга в Москву и выйти на берег в Головинском саду". На другой день Государь произнес в Сенате, в присутствии Миниха: "Он скоро приведет Ладожский канал к окончанию; из всех иностранцев, бывших на моей службе, лучше всех умеет предпринимать и производить великие дела: содействуйте ему во всем!" С того времени двадцать пять тысяч человек были употреблены на эту работу; но Петр Великий вскоре переселился в вечность (1725 г.) и число рук значительно уменьшилось при строительстве канала. 

Главным недоброжелателем Миниха был князь Меншиков, в Остермане имел он друга. Последний занимал в то время важные должности вице-канцлера, члена Верховного Тайного Совета, обер-гофмейстера при воспитании Великого князя Петра Алексеевича; ему обязан Миних получением от Императрицы Екатерины I ордена Св. Александра Невского (1726 г.) и чина генерал-аншефа. Император Петр II пожаловал Миниху графский титул Российской Империи, несколько деревень в Лифляндии (1728 г.), определил его генерал-губернатором С. Петербургским, Ингерманландским, Карельским и Финляндским. Тогда Меншиков был низвержен в прежнее ничтожество. Осторожный Миних не участвовал в ограничении самодержавной власти, при предложении скипетра Императрице Анне Иоанновне (1730 г.): он предвидел, вместе с Остерманом, что дерзкое предприятие приведет к гибели честолюбцев. Государыня с благоволением приняла поздравления графа Миниха, пожаловала его генерал-фельдцейхмейстером, президентом Военной Коллегии и, вскоре, кавалером ордена Св. Апостола Андрея Первозванного (1731 г.), членом кабинета [2], генерал-полицмейстером, генерал-фельдмаршалом (25 февраля 1732 года). Славный приц Евгений, наставник Миниха на ратном поле, отзывался о нем Императрице, что она вверила военные дела человеку, соединявшему в себе наряду с редкими достоинствами примерную ревность к службе. Миних оправдал на деле лестный отзыв знаменитого полководца: сделал чертежи нового учреждения для гвардии, полевых, гарнизонных и малороссийских полков; сравнял жалованье природных русских офицеров с иностранными, находившимися в нашей службе, и до того получавшими более первых; основал в С. Петербурге (1731 г.) кадетский корпус для 150 дворян российских и 50 эстляндских и лифляндских, на Васильевском острове, в доме, принадлежавшем Меншикову; пожалованный шефом корпуса; исходатайствовал у Императрицы (1732 г.) указ об увеличении комплекта кадет до 360 человек; неусыпно заботился о пользе вверенных ему заведений; совершил устройство Ладожского канала, по которому судоходство началось с 1 мая 1731 года; завел в армии нашей корпус тяжелой конницы (кирасиров), до того неизвестной в России, но со значительными издержками, выписывая лошадей из чужих краев, за недостатком хороших. Он - как уверяют - присоветовал Императрице Анне Иоанновне перенести столицу из Москвы, где покоился прах ее родителя, в С. Петербург, согласно воле основателя. 

Между тем, граф Миних, пользуясь доверием Монархини, любовью Бирона, восстановил против себя Остермана и Карла Густава Левенвольда, не менее честолюбивого, досадовавшего на фельдмаршала, по званию полковника Измайловского полка, за сделанное им преобразование гвардии, во время его отсутствия [3]. Они внушили Бирону, что Миних вмешивается во все дела, отзывается о нем неуважительно, намерен сделаться первым человеком в государстве, Тогда, под предлогом размещения Мекленбургекой принцессы Анны, велено ему очистить комнаты, которые он занимал в казенном доме, имевшем непосредственное сообщение с Дворцом; подарен Миниху дом, купленный у графа Остермана (1733 г.); подписан союзный договор с Венским Двором, скрытным образом от фельдмаршала; поручено начальство над войсками, назначенными в Польшу, генерал-аншефу Лассию. Миних добровольно перестал ездить в собрание Кабинета, устранился от государственных дел. Занятие Варшавы и провозглашение королем польским Августа III, не уменьшили рвения приверженцев Станислава Лещинского: тщетно Ласси старался овладеть Данцигом (1734 г.). Недовольный его распоряжениями Бирон вынужден был обратиться к графу Миниху, предложил ему главное начальство над действовавшей армией. Герой с восхищением обнажил меч, двадцать два года остававшийся забытым, отправился из С. Петербурга наскоро, ночью и весьма тайно; прибыл 25-го февраля к Данцигу под прикрытием Прусского отряда. Гарнизон этого города состоял из десяти тысяч человек регулярного войска; в снарядах и съестных припасах не было недостатка. 

Миних, прежде всего, счел нужным усилить свои войска несколькими полками, оставшимися в Польше; сделал воззвание к жителям Данцига, где укрывался Лещинский, о признании королем Августа III; открыл траншею. 21 марта раздались первые выстрелы с батареи наших. Между тем один отряд Миниха овладел Элбингеном; другой под начальством генерала Ласси рассеял десятитысячный корпус поляков, намеревавшийся выступить к Данцигу. 17 апреля привезены в армию несколько мортир из Саксонии и на другой день началось бомбардирование города. Произведенный штурм, 27 числа, не был увенчан желаемым успехом: осаждавшие потеряли более двух тысяч человек. 24 мая прибыла французская флотилия, высадила три батальона, в числе 2400 человек, под начальством бригадира ла Мот Перуза и вероломно овладела русским фрегатом Митавою. В это время подошли и российские войска из Варшавы, также восемь батальонов и двадцать два эскадрона Саксонских, под начальством герцога Вейсенфельдского. Французская флотилия, узнав о приближении русского флота, состоявшего из шестнадцати кораблей, удалилась, оставив на жертву десантные войска: после напрасных усилий овладеть нашим ретраншаментом, они вступили в переговоры с фельдмаршалом, вышли из своего лагеря со всеми военными почестями, были посажены на русские корабли, где обязались сложить оружие и отправлены в Кронштадт. Привезенная, 31 мая, флотом нашим осадная артиллерия принудила их согласиться на эти условия. 12 июня, сдалось важное укрепление Вейхсельмюнд; 16 числа магистрат Данцигский выслал к графу Миниху депутатов для переговоров. Фельдмаршал требовал, чтобы ему выдали короля Станислава: видя угрожавшую ему опасность, тесть Людовика XV переоделся в крестьянское платье и бежал из города в сопровождении генерала Штейнфлихта. 17 июня магистрат уведомил о том графа Миниха: взбешенный неожиданной вестью, фельдмаршал приказал возобновить бомбардирование, которое было уже прекращено два дня тому назад. Наконец, 18 июня, Данциг сдался с условием: присягнуть Августу III-му, отправить депутацию к Императрице российской из первых членов совета и заплатить за убытки два миллиона ефимков, из которых один был потом прощен городу. Вслед за тем половина Польши признала Августа; войска наши принуждены были там остаться еще на год для усмирения партии, враждебной этому государю. Граф Миних получил от него шпагу и трость, осыпанные драгоценными камнями. Но завистники не оставляли Миниха в покое; обвиняли его в неудачном приступе, в побеге Станислава, утверждая, будто бы последний подкупил фельдмаршала. Победитель явился во дворец и присутствием своим обезоружил клеветников (1735г.). 

Открылось для Миниха новое поприще: решено объявить войну туркам и отомстить крымским и кубанским татарам за набеги на русские области. Он снова отправился в Варшаву для совершенного водворения спокойствия в Польше; оттуда поехал на Украину, осмотрел двадцатитысячный корпус, назначенный в Крым под начальством генерал-лейтенанта Леонтьева; Воронежскую верфь, где строились суда для плавания по Днепру, Дону и на Черном море, Украинскую линию и все пограничные укрепленные места. Обложив Азов (1736 г.) и поручив осаду этой крепости генералу Левашову до прибытия новопожалованного фельдмаршала графа Лассия, Миних собрал вверенную ему пятидесятитысячную армию у Царицынки, близ Днепра, и двинулся к Перекопу. 1-го июля подступил он к линии, составленной из рва, пересекающего Крымский перешеек от Черного до Азовского моря и имеющего семь верст длины: позади оной стояла вся татарская армия численностью 80 000 человек, под предводительством хана. Миних обратил внимание неприятеля на правый его фланг, сделав на него фальшивую атаку, а главные силы свои устремил на левый; солдаты русские, со свойственной им храбростью, бросились в глубокий ров и с помощью пик и штыков влезли на другую сторону его, в то время как артиллерия наша беспрерывно обстреливала бруствер. Устрашенные татары обратились в бегство. Перекоп сдался на условии; в числе взятых шестидесяти пушек, некоторые были с российскими клеймами, отняты татарами у князя Василия Васильевича Голицына в XVII столетии. Козлов, Бахчисарай, Ахмечеть превращены были в пепел, и Кинбурн был также занят нашими войсками, но болезни, недостаток воды и чрезвычайная жара принудили Миниха возвратиться к Перекопу. Он оставил этот город 16 августа, подорвав стены, часть домов и разрушив башни, находившиеся на линии. Таким образом кончилась эта кампания, во время которой погибло более половины нашей армии, без всякой существенной пользы для России; ибо опустошения не прекратили набегов татар. Императрица наградила фельдмаршала богатыми поместьями на Украине и Лифляндии. 

В следующем году (1737) Миних покрыл новой славой оружие русское завоеванием Очакова: подавая пример мужества, пеший командовал батальоном Измайловского полка и собственными руками водрузил его знамя на гласис. Поход, предпринятый Минихом в 1738 году, не ознаменован никаким важным подвигом: фельдмаршал имел только случай проявить личное мужество, выручив с отрядом кирасир окруженного многочисленным неприятелем бригадира Шипова. Тогда по причине усилившейся моровой язвы, были срыты крепости Кинбурн и Очаков. Но к бессмертной славе Миниха, благоразумными распоряжениями его опустошительная болезнь не распространилась в Малороссии. Он действовал удачнее в 1739 году: перешел через Днестр в виду отступавшего неприятеля, следовал по пятам его до местечка Ставучан. Здесь сераскир Велий паша расположил свои батареи на возвышенности, угрожая середине наших войск; стоявший напротив левого крыла начальник Хотинской крепости Кальчак паша примыкал с сильным отрядом к непроходимым горам и лесам. Другой многочисленный отряд турецкий поставлен был напротив правого крыла нашего, под горами, простирающимися до реки Прут. С тыла беспокоили нас татары. Миних находился в затруднительном положении: обозрев быстрым соколиным [4] оком стан неприятельский, они заметили, что болотистый ручеек на левом фланге турецком не был глубок, приказал забросать его хворостом и фашинами, и с помощью произведенных с другой стороны фальшивых атак, перешел с армией через этот ручеек под ужасным пушечным огнем, приблизился к подошве горы, на которой находился лагерь сераскира. Многократные и жестокие нападения турецкой конницы не остановили храбрых воинов, продвигавшихся вперед под прикрытием сильного огня своей артиллерии. Турки, видя, что спасения в окопах нет, обратились в бегство. После занятия высоты, легкие наши войска бросились преследовать врага. Весь лагерь, сорок две пушки и шесть мортир, достались победителям. Более тысячи человек убито со стороны турок, а с нашей всего семьдесят. На другой же день после этой знаменитой победы, фельдмаршал пошел к Хотину, который из-за малочисленности гарнизона, тотчас сдался. Сто пятьдесят семь пушек и двадцать две мортиры увеличили число его трофеев. Знаменитая битва Ставучанская произошла 28 августа. Заняв Хотин, 31 числа, без пушечного выстрела, граф Миних преследовал неприятеля до Прута; переправился через эту реку; соорудил крепости на ее берегах; выгнал господаря молдавского из его владений за Дунай; собрал контрибуцию и съестные припасы на неприятельской земле; намеревался взять Бендеры - как вдруг предположения его были разрушены заключенным в Белграде миром между Австрией и Турцией, за которым, посредством французского двора, и Россия вступила в союз с Портой Оттоманскою, 7 сентября 1739 года. В декабре войска наши вышли из Молдавии, и фельдмаршал, приглашенный в С. Петербург, получил в день мирного торжества (1740 г.) звание подполковника лейб-гвардии Преображенского полка, шпагу и знаки ордена Св. Андрея Первозванного, осыпанные бриллиантами, пенсион в пять тысяч рублей. Он простирал тогда виды на достоинство герцога Украинского, но Государыня сказала Бирону: "Фельдмаршал слишком скромен, для чего не желает он лучше Московского Великого княжества?" 

Вскоре Императрица Анна Иоанновна скончалась (17 октября), назначив преемником внука своего, младенца Иоанна, регентом Бирона. Граф Миних вынужден был одобрить этот выбор, но жестокость правителя, грубое обращение его с родителем Императора, общая к нему ненависть и желание Миниха представлять первое лицо в государстве, ускорили падение герцога Курляндского. Для исполнения отважного предприятия, фельдмаршал назначил ночь 8 ноября, в которую караул при Дворцах занят был Преображенским полком, ему вверенным; убедил принцессу Анну Леопольдовну принять звание Правительницы до совершеннолетия Иоанна [5]. Накануне того дня Миних обедал и провел вечер у Бирона. Беспокойство и задумчивость были заметны на лице последнего; в разъяснении своем он беспрестанно менял тему разговора и, вдруг, обратился с вопросом: "Господин фельдмаршал! Во время ваших военных походов не предпринимали ли вы ночью чего-либо важного?" Удивленный неожиданными словами, Миних не обнаружил, однако, ни малейшего смущения и ответил твердым голосом: "Не могу припомнить, предпринимал ли я ночью что-либо важное, но всегда держался правила пользоваться благоприятными случаями." Они расстались в одиннадцать часов вечера; в три часа по полуночи тиран, со связанными руками, покрытый солдатским плащем, с высоты величия, отвезен в Шлиссельбургскую крепость, из нее - в Пелым, заштатный город Тобольской губернии [6]. 

Никогда Миних не находился в такой силе! На другой день после низвержения Бирона, он в кабинете своем назначал награды первейшим сановникам и не забыл себя в списке: хотел быть генералиссимусом, но сын его, более благоразумный, упросил отца уступить это достоинство родителю Императора, довольствоваться званием первого министра. Чтобы удержать на службе графа Остермана, Миних представил его в великие адмиралы, с оставлением при прежнем звании, князя Черкасского - в канцлеры, графа Головкина - в вице-канцлеры; генерал-аншефу Ушакову, обер-шталмейстеру князю Куракину и адмиралу графу Головкину назначил Андреевские ленты; московскому губернатору князю Юсупову, сенатору Стрешневу и коммерц-коллегии президенту барону Менгдену - Александровские. О себе прибавил, что достоинство генералиссимуса предоставляет принцу Брауншвейгскому. Расписание это было утверждено Правительницей, которая пожаловала еще фельдмаршалу сто тысяч рублей, серебряный сервиз и богатое поместье Вартенбергское в Силезии, принадлежавшее Бирону; произвела сына Миниха в обер-гофмаршалы. 

Возвышаясь, Миних стремился к падению: Остерман, покровительствовавший ему при Екатерине I и Петре II, не мог равнодушно видеть его первым министром, а принц Антон Ульрих обижался званием генералиссимуса, когда не он, а Миних заведывал военными делами. Вскоре Остерман воспользовался удобным случаем, чтобы избавить себя от опасного соперника, вступился за Австрию, вопреки установленному договору с Прусским Двором, которого придерживался Миних. Тщетно последний доказывал, что "России, угрожаемой со стороны Швеции, трудн обудет вести оборонительную войну и одновременно наступательную за пределами, что гораздо выгоднее предупредить шведов нападением, освободиться посредством сего от обязанности вспомоществовать обоим Дворам и что он за особенную честь поставит начальствовать войсками". Основательное мнение фельдмаршала названо пристрастным; Остерман продолжал вести переговоры с австрийским министром; Миних заговорил об отставке и получил ее с ежегодным пенсионом пятнадцать тысяч рублей (1741 г.). Кроме сына, никто не имел духа объявить ему о его увольнении. Правительница и супруг ее меняли каждую ночь спальню до тех пор, пока фельдмаршал, пребывавший возле Дворца, переехал в свой дом по ту сторону Невы. Тогда надлежало бы Миниху удалиться из России, где враги его имели первенство, но он остался в ней, на гибель им, как думал, и вовлечен был в несчастье, постигшее его 25 ноября. Неустрашимо явился в красном плаще покоритель Данцига и Очакова на лобное место, окруженное 6000 гвардейцев, ласково приветствовал товарищей своей славы и потом равнодушно услышал смертный приговор, освобождение от казни, страшное для других слово Сибирь, куда ведено сослать его (1742 г.). Великодушная супруга Миниха последовала за ним в тот самый город, где выстроен был, по чертежу его, дом для Бирона. Думал ли тогда фельдмаршал, что приготовляет себе в нем жилище на двадцать лет! Перед отправлением, Императрица Елисавета Петровна предоставила осужденным просить у нее одной какой-нибудь милости: просьба Миниха состояла в том, чтобы дозволено было взять ему с собой пастора Мартенса, также согласившегося разделить с ним ссылку. В Казани Миних встретился с Бироном, которого везли в Ярославль; их сани должны были остановиться у моста: они узнали друг друга и молча поклонились. 

Пелым, окруженный непроходимыми, дремучими лесами, обнесен был палисадником и вмещал в себе небольшую деревянную крепость, шестьдесят хижин. Бедные обыватели получали, за дорогую цену, товары и жизненные припасы из Тобольска и других отдаленных городов: имея сообщение с прочими местами, летом, посредством реки, они, во время продолжительных зим, от октября до мая, пробирались по лесам на лыжах. В этом печальном уединении Миних завел, недалеко от домика своего, небольшой огород, занимался молитвами, обучал детей пелымских жителей; никогда не казался угрюмым; покоился от трудов только три часа в сутки. На содержание его и домашних определено было ежедневно по три рубля: деньги эти хранились у офицера, к нему приставленного. В 1749 году имел он несчастье лишиться верного друга своего Мартенса; с того времени занял его место: говорил поучения, сочинял духовные песни, писал на бумаге, принадлежавшей пастору, разные трактаты относительно фортификации, проект об изгнании турок из Европы, чертил военные планы, излагал мнения о разных необходимых переменах в российских провинциях. Соседние воеводы боялись его так же, как и сибирского генерал-губернатора: он старался удерживать их от несправедливостей и обид, угрожал своими донесениями. Труды Миниха имели жалкую участь: один солдат из числа находившихся при нем, украл у него ларчик, был арестован и объявил, что вопреки строгого запрещения, служители доставляют ему чернила и перья. Опасаясь обыска, Миних вынужден был предать огню все свои бумаги. Событие это случилось в последний год его ссылки (1762 г.). Он молился, когда сенаторский курьер привез Указ Императора Петра III, приглашавшего его в С. Петербург: благодарение Подателю всех благ было первым чувством, наполнившим сердце Миниха в эти счастливые минуты. Из присланных ему денег на дорогу, половину он отсчитал для себя, остальные подарил радостному вестнику. В самый день отъезда из Пелыма, Миних сел на лошадь, осмотрел окрестности своей двадцатилетней темницы и, со слезами на глазах, простился с ней. Близ С. Петербурга выехали к нему навстречу сын и внучка со своим мужем, бароном Фитингофом. Император прислал Миниху шпагу, возвратил ордена, графское достоинство, чин генерал-фельдмаршала, принял его весьма милостиво, подарил ему дом меблированный. Во Дворце увиделся он с Бироном: исполины времен прошедших в толпе юных царедворцев, им неизвестных, походили на восставшие тени предков. Долговременная разлука не истребила в них взаимной ненависти [7], но когда корысть управляла последним, семидесятидевятилетний герой пылал усердием и верностью к Престолу, вещал правду Монарху-благодетелю, советовал не предпринимать войны с Данией, не вводить прусской одежды. Слова опытного старца остались без уважения. 

Наступила роковая минута для Петра III, который, к довершению собственной гибели, не умел ценить достоинств, величия духа Августейшей супруги своей. Тщетно желал он примириться с Екатериной: на ее стороне были войска. Миних находился при Государе. "В Кронштадте, в одном Кронштадте надобно искать спасения и победы, - говорил он Петру, - там найдем мы многочисленный гарнизон и флот." Император медлил в Петергофе исполнением полезного совета, и когда прибыл в Кронштадт, матросы бросали уже доски на берег - их принудили возвратиться на яхту, она пустилась в открытое море. Миних стоял спокойно на палубе, рассматривал в молчании звездное небо и зеркальные воды... "Фельдмаршал! - сказал ему Петр, - я виноват, что не исполнил скоро вашего совета, но что предпринять мне в теперешнем положении? Вы бывали часто в опасных обстоятельствах, скажите, что должен я теперь делать?" "Нам надобно плыть в Ревель к тамошнему флоту - отвечал Миних, - сев на военный корабль, отправимся в Пруссию, где теперь находится наша армия. Имея у себя восемьдесят тысяч войска, возвратимся в Россию, и я даю вам слово, прежде шести недель, ввести вас победителем в ваше государство. Все дамы и придворные, находившиеся на яхте, закричали в один голос: "Это невозможно! Матросы не в силах действовать веслами до Ревеля!" "Мы все примемся за весла!" - возразил Миних. Но и в этом случае совет не имел успеха [8]. Между тем Екатерина II вступила на Престол. "Вы хотели против меня сражаться?" - сказала Императрица графу Миниху, когда он представлялся ей. "Так, всемилостивейшая Государыня! - отвечал безбоязненно фельдмаршал, - я хотел жизнью своей жертвовать за Монарха, который возвратил мне свободу!.. Но теперь долг мой сражаться за ваше Величество и я исполню это со всею верностью." Екатерина умела быть великодушной: пожаловала Миниха главным директором Ревельской и Нарвской гаваней, также Кронштадтского и Ладожского каналов; поручила ему закончить гавань Рогервикскую. Восьмидесятилетний старец часто писал Императрице, часто называя ее Божественною [9]. Она забавлялась над учтивыми выражениями Миниха. "Наши письма, - отвечала Екатерина, - были бы похожи на любовные объяснения, если бы ваша патриархальная старость не придавала им достоинства" - уверяла в отличной своей доверенности; говорила, что довольна всеми его трудами; преисполнена к нему уважением; знает величие его души, умеет ценить способности, и что с шести часов вечера дверь ее кабинета для него всегда отворена. "Не обращайте внимания, - писала она однажды, - на пустые речи. На вашей стороне Бог, Я и ваши дарования. Наши планы благородны. Они имеют в виду общее благо, которому должны уступить все другие отношения. Берегите себя для пользы России. Дело, которое вы начинаете, возвысит честь вашу, умножит славу Империи." - Пользуясь благоволением Императрицы, Миних смело излагал ей мысли свои. "Величайшее несчастье Государей, - поместил он в одном письме из Нарвы, - состоит в том, что люди, к которым они имеют доверенность, никогда не представляют им истины в настоящем виде. Но я привык действовать иначе, ибо не страшусь партий, хотя бы они и составились против меня. Я говорю с Екатериною, которая с мужеством и твердостию Петра Великого довершит благодетельные планы сего Монарха". Между тем и в маститой старости Миних обращался к Императрице с предложением завоевать Константинополь, повторял ей, что Петр Великий, с 1695 года по самую кончину, не покидал любимого своего намерения: выгнать турок и татар из Европы и восстановить греческую Монархию. Вспоминая о прошедших войнах, фельдмаршал не мог равнодушно говорить о Белградском мире, остановившем его (1739 г.) среди побед блестящих. Имя Миниха и в государствование Екатерины II-й наводило страх на Оттоманов: в бытность турецкого посла в С. Петербург (1764 г.), покоритель Очакова спросил его: "Слыхал ли он о Минихе?" "Слыхал, - отвечал посол. - Хотите ли его видеть?" "Не хочу," - возразил турок поспешно и с видом робости; потом, обратясь к переводчику, прибавил: "Что этот человек ко мне привязался? Все мучит меня вопросами. Скажи ему, пожалуй, чтобы он прочь шел: уж не сам ли это Миних?" 

В 1766 году, на блестящем Каруселе в С. Петербурге, граф Миних был избран Императрицей судьей и, стоя на возвышении, среди амфитеатра, раздавал венки отличившимся в играх, произнес речь, в которой, между прочим, именовал себя старшим фельдмаршалом в Европе. Летом он заложил тройной шлюз в Ладожском канале; осенью ездил в Нарву, Ревель и Балтийский порт; осмотрел работы, проходившие под его начальством; еще раз посетил Ладожский канал: как бы желая проститься со старинным другом своим и, после кратковременной болезни, скончался от истощения жизненных сил 16 октября 1767 года, на восемьдесят пятом году жизни. 

Граф Миних был роста высокого, величественного. Глаза его и все черты лица показывали остроумие, неустрашимость и твердость характера; голос и осанка являли в нем героя. Он невольным образом вселял в других уважение к себе и страх; был чрезвычайно трудолюбив и предприимчив; не знал усталости, мало спал, любил порядок, отличался, когда хотел, любезностью в обществе, стоял в ряду с первыми инженерами и полководцами своего времени; но вместе с тем был горд, честолюбив [10], лукав, взыскателен, жесток; не дорожил для своей славы кровью вверенных ему солдат; казался другом всех, не любя никого. С сожалением должно упомянуть здесь, что граф Миних, обнося старый Киев валом, в 1732 году, засыпал землей и частично взорвал порохом так называемые златые врата Ярославовы! Остатки оных открыты ровно через сто лет, в 1832 году. Из сочинений его известны: Ebauche pour donner une idee de la forme du gouvernement de l' Empire de Russie и Recueil des ecluses et des travaux du grand canal de Ladoga. Фридрих Великий называл Миниха Российским Евгением. Миних ввел в армии нашей собственный боевой порядок: вся пехота строилась в один продолговатый каре, прикрывавшийся рогатками; кавалерия находилась в середине, а артиллерия по углам фасов. Армия лишалась подвижности, и большей частью действовала оборонительно. 

Прах Миниха покоится близ Дерпта, в принадлежавшем ему поместье Лунии. 

Граф Иоанн Эрнест Миних, сын фельдмаршала, получил отличное воспитание в Риге, Женеве и Париже, где он находился поверенным в делах на 23 году от рождения (1731г.). Императрица Анна Иоанновна и Правительница отличали его от прочих царедворцев: первая пожаловала ему Камергерский ключ (1737 г.) и орден Св. Александра Невского (1740 г.); Правительница - звание обер-гофмаршала и чин генерал-поручика. Во время несчастья отца, он был разжалован и сослан в Вологду, где двадцать лет влачил, с семейством своим, бедственную жизнь, получая ежегодно от Высочайшего Двора только тысячу двести рублей. Император Петр III возвратил ему свободу и знак отличия (1762 г.). Императрица Екатерина II возвела его в действительные тайные советники и кавалеры ордена Св. Андрея Первозванного (1774 г.). Он не имел блестящих достоинств и пороков своего отца: был одарен от природы хорошими качествами, нравом тихим; отличался примерной честностью, прямодушием. Фельдмаршал, в 1733 году, для поддержания своего могущества, намеревался женить сына на родной сестре супруги Бирона, фрейлине Трейден, слабого сложения, больной. Молодой Миних не мог любить ее и все равно беспрекословно выполнил волю отца, изъяснил невесте мнимую страсть, обещал ходить за ней в ее болезнях, с радостью услышал холодный отказ. Он соединил потом участь свою (1739 г.) с баронессой Анною Доротеею Менгден, сестра которой, Юлиана, пользовалась неограниченной любовью Правительницы. 



[1] Предки графа Мнниха были крестьяне; отец его первый получил дворянство от датского короля Фридриха III. в 1658 году. 

[2] Кабинет был учрежден в 1731 году вместо Верховного Тайного Совета. Членами его были: великий канцлер граф Головкин, граф Остерман, князь Черкасский и граф Миних. 

[3] Левенвольд Карл Густав, любимец Бирона, возведен Императрицею Анною Иоанновною из камердинеров Высочайшего Двора в генерал-поручики, генерал-адъютанты, полковники гвардии Измайловского полка; получил орден Св. Апостола Андрея Первозванного (1733 г.); был полномочным министром: в Берлине, Вене и Варшаве; умер 30 апреля 1733 года. Он исходатайствовал своим землякам, лифляндцам, возобновление их привилегий; соединял с обширным умом и отличными способностями, коварство, чрезвычайную скупость. Не только подчиненные, но даже сам Бирон боялся его и во всех делах совещался с ним. 

[4] Солдаты называли графа Миниха соколом. 

[5] См. биографию принца Антона Ульриха. 

[6] Впоследствии Бирон был переведен в Ярославль (1742 г.). Император Петр III-й освободил его из ссылки в 1762 году, возвратил ему орден Св. Апостола Андрея Первозванного и золотую шпагу. Императрица Екатерина II, вступив на престол, водворила его в Курляндское княжение. Он в 1769 году отказался от правления, по причине глубокой старости, поручив его сыну своему, принцу Петру; умер 28-го декабря 1772 года. 

[7] Император Петр III старался примирить Миниха с Бироном, велел поднести им по бокалу с вином, но в это время был отозван в другую комнату. Они воспользовались его отсутствием: поставили бокалы на стол и расстались врагами. 

[8] См. Жизнь графа Миниха, соч. г. Галема, издан, в Москве 1806 года. 

[9] "Divine Imperatrice! Celeste et Souveraine Princesse de mon coeur et de mon ame! Rien n'egale la candeur, 1'integrite, 1'ardeur et les flammes de mon coeur et de mon ame, attache a Vos interets etc. - Je me prosterne avec soumission et candeur aux pieds adorables de ma tres belle, tres charmante et adorable Princesse, qui seule fait ma felicite et mon Paradis, Lui etan devoue et attache d'unemaniere la plus indissoluble et pour jamais. De ma Diviniteetc. "См. письма фельдмаршала графа Миниха к Императрице Екатерине 11-й. в XVI части Магазина Бишинга. 

[10] Миних до того был честолюбив, что даже на С. Петербургском доме его были представлены турки в оковах, знамена и проч.. См. Записки Пороишна. 
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12-й генерал-фельдмаршал

граф Ласси

Граф Петр Петрович Ласси родился в Ирландии 30 октября 1678 года от благородных родителей древней фамилии. Сначала он находился во французской службе, участвовал под знаменами славного фельдмаршала Катината в Савойской войне, потом сражался против турок в армии императора и, наконец, предложил услуги свои Петру Великому, в 1700 году. 

Он явил опыты своей храбрости в разных битвах против шведов; пожалован в 1705 году майором; тяжело ранен в Полтавском сражении; первый вступил в Ригу (1710 г.), будучи уже полковником; назначен комендантом тамошней крепости; снова обнажил меч (1711 г.): находился в Прутском походе; преследовал потом до Позена Грасипского, приверженца Карла XII; произведен в генерал-майоры (1712 г.); служил под знаменами Меншикова в Померании и Голштинии; участвовал во взятии крепости Тенингена (1713 г.), в разбитии шведского генерала графа Штейнбока, в занятии города Штетина. Вслед за тем, Ласси продолжал службу свою в армии графа Шереметева: находился в Польше, Померании и Мекленбургии; отправясь, в 1719 году, на галерах к шведским берегам, произвел страшные опустошения в тех местах, заставил, вместе с генерал-адмиралом графом Апраксиным, королеву Улрику-Элеонору согласиться на предложенные ей Петром Великим условия о мире; пожалован за свои военные подвиги генерал-лейтенантом (1720г.). 

Вскоре открылась новая война с Персией: Ласси, по причине расстроенного здоровья, пребывал тогда в небольшой деревне, ему принадлежавшей. Бездействие его продолжалось до вступления на престол Императрицы Екатерины I: она пожаловала Лассия кавалером ордена Св. Александра Невского, в самый день учреждения этого знака отличия, 21 мая 1725 года; генерал-аншефом, членом Военной коллегии (в августе) и вскоре главнокомандующим армией, расположенной в Петербурге, в Ингрии, Новгородской губернии, Эстляндии и Карелии; Рижским генерал-губернатором (1726 г.). 

Когда юный Петр II-й наследовал Екатерине, князь Меншиков, управлявший кормилом государства, возобновил усилия свои к получению герцогства Курляндского и, не успев в своем предприятии посредством переговоров, вознамерился силой достигнуть желаемого. Любопытно, что герцог Фердинанд находился еще в живых, думал не о смерти, а о женитьбе [1], скончался спустя десять лет, имел уже наследника, принца Морица Саксонского, избранного (1726 г.) на Сейме курляндскими и семигальскими государственными чинами! Ласси вступил в Курляндию с тремя пехотными полками и двумя конными (1727 г.). Ему поручено было выслать из герцогства укрывавшегося в нем Морица: полковник Функ получил приказание от российского генерала арестовать принца на острове Осмаген; но он успел скрыться на рыбачьей лодке от нашего отряда. Функ захватил его свиту, состоявшую из ста шести человек, имущество и бумаги. Мориц обратился к Лассию с письменным предложением: "Ежегодно выдавать Меншикову по сорока тысяч ефимков, если он откажется от своего требования, которое может вовлечь в войну российский Двор с польским, отчего возмутится тишина всей Европы". Обещал две тысячи червонных тому, кто возьмет на себя содействие в этом деле и, на словах, через посланного, вызвался даже удвоить предлагаемую им сумму князю Ижорскому. Записка Морица привезена в Петербург 9 сентября, в тот самый день, когда Меншиков, лишенный чинов и знаков отличий, был выслан из столицы; но Ласси успел, однако, уничтожить избрание Морица (26 числа). 

Доселе полководец Петра Великого был только исполнителем распоряжений других вождей, не имел случая оказать во всем блеске приобретенного им навыка в военном ремесле. Императрица Анна Иоанновна вверила ему (1733 г.) начальство над двадцатитысячной армией, с которой двинулся он к берегам Вислы против приверженцев Станислава Лещинского. 4 января прибыл Ласси к Торну; этот город покорился новоизбранному королю Августу III и впустил русский гарнизон. Ласси держал в осаде Данциг, когда сменил его граф Миних. Оставаясь под командой фельдмаршала, он рассеял десятитысячный корпус графа Тарло и кастелана Терского, поспешавший на помощь Станиславу к Данцигу, содействовал сдаче этого города, истребил войска Мощинского, овладел Краковом, награжден от Августа III орденом Белого Орла (1734 г.). 

В 1735 году Ласси выступил к Рейну с 12000 человек для соединения с армией принца Савойского: прошел Богемию и Верхний Палатинат, возбуждая везде удивление устройством и дисциплиной предводимых им полков, заслужил похвалу славного Евгения. Вспомогательное войско наше возвратилось назад с берегов Рейна, по причине заключенного тогда мира между Францией и Австрией: император Карл VI пожаловал Лассию портрет свой, осыпанный бриллиантами и пять тысяч червонных; государыня препроводила к нему фельдмаршальский жезл, 17 февраля 1736 года, поручила отправиться к Азову. 

Между Изюмом и Украинскими линиями в степи татары напали на казаков, сопровождавших Лассия, рассеяли их и часть взяли в плен; сам фельдмаршал едва успел ускакать; экипажи его были остановлены и ограблены. 20 мая Азов сдался ему на капитуляцию. Императрица наградила верные и радетельные службы Лассия орденом Св. Апостола Андрея Первозванного 5 марта 1737 года. 

Он обессмертил имя свое славным походом на Крым. Хан со всем войском расположился сзади Перекопской линии, им значительно укрепленной, но Ласси повел сорокатысячную армию новой дорогой. Согласясь в военных операциях с контр-адмиралом Бредалем [2], который должен был помогать ему флотилией на Черном море, фельдмаршал двинулся от реки Берды со всеми силами к Молочным водам, держась как можно ближе берега Азовского моря. 14-го июня (1737 г.), армия расположилась лагерем вдоль рукава этого моря, который продолжается до Перекопа, имея флотилию Бредаля на расстоянии пушечного выстрела от себя. Ласси тотчас приказал навести мост; вся армия, перейдя через него 18-го июня, продолжала поход вдоль Азовского моря по косе, ведущей к Арабату; к ней присоединились четыре тысячи калмыков, под предводительством Голдан-Нармы, сына Дундук-Омбо. Удивленный хан поспешил к Арабату, чтобы остановить россиян в этом тесном проходе; но Ласси, узнав о приближении его, приказал вымерить глубину рукава морского, отделяющего косу от Крыма, и нашел удобное место для переправы, велел сделать плоты из пустых бочек, бревен и рогаток, при армии найденных. Таким образом пехота переправилась через рукав на плотах, а кавалерия вплавь. 

Не один хан считал дерзновенным намерение Лассия идти по косе к Арабату. Все генералы, кроме Шпигеля [3], пришли к нему в палатку с представлением, что он подвергает гибели армию [4]. Ласси отвечал, что военные предприятия обыкновенно бывают сопряжены с опасностью, и что хотя он тут и не видит оной; однако просит у них совета, каким образом поступить в этом случае? Генералы советовали идти назад. "Ежели вы хотите, - возразил фельдмаршал, - то я прикажу снабдить вас видами для отъезда." - И велел секретарю своему изготовить таковые, назначив двести драгунов для сопровождения генералов на Украину, чтобы они ждали там его возвращения. Едва смогли они через три дня смягчить Лассия и испросить позволения остаться при нем. 

Хан узнав, что русская армия вошла не через Арабатский проход, у которого он ее ждал, но через залив, и что она идет прямо к нему, ушел в горы, будучи потревожен казаками и калмыками. Тогда фельдмаршал повернул вправо к горам, чтобы настичь хана. В двадцати шести верстах от Карасубазара, повелитель крымцев с лучшими своими войсками атаковал русскую армию, но был прогнан с потерей. После этого Ласси пошел к Карасубазару; отряды неприятельские, старавшиеся препятствовать шествию русских, были рассеяны. На возвышенности, близ города, открылся последним укрепленный лагерь, в котором было до пятнадцати тысяч турок. Обозрев его, фельдмаршал приказал генерал-лейтенанту Дугласу, начальствовавшему авангардом, атаковать неприятеля и овладеть городом. Дуглас исполнил это поручение с совершенным успехом: после сражения, продолжавшегося не более часа, турки обратились в бегство; город был разграблен и сожжен [5]. Фельдмаршал расположился лагерем в двух верстах от него. Казакам и калмыкам приказано было проникнуть как можно далее в горы и жечь жилища татар: около тысячи селений обращены в пепел; более тридцати тысяч быков и до ста тысяч баранов сделались добычей победителей. 15 июля, Ласси собрал военный совет, в котором решено идти назад из Крыма, ибо план операций, состоявший в наказании татар за набеги их на Россию, был выполнен, и дальнейших действий не предстояло. 

В следующем году (1738) фельдмаршал Ласси покрыл себя новой славой: вступил в Крым с тридцатипятитысячной армией, не потеряв ни одного человека. Хан стоял у Перекопской линии с сорокатысячным корпусом для ее защиты. В летние жаркие дни часть Азовского моря высыхает, и западный ветер так выгоняет из него воду, что по дну можно достигнуть полуострова. Фельдмаршал воспользовался этим ветром и до прилива успел перейти море. Перекоп сдался 26 июня с двухтысячным гарнизоном янычар. В нем найдено до ста пушек. Ласси пошел далее в Крым, который оказался почти пустым. Взорвав все укрепления Перекопской линии, он возвратился в октябре месяце на Украину. 

В 1739 году Ласси был возведен в графское достоинство Российской Империи (в ноябре); в 1740 году, по случаю празднества установленного мира с Портою Оттоманской, за мужественные подвиги награжден шпагой, осыпанною бриллиантами и пенсионом в три тысячи рублей, пожалован Лифляндским генерал-губернатором. 

Вскоре разгорелась война со Швецией (1741 г.). Правительница Анна Леопольдовна вверила Лассию главное начальство над армией. Разбив (23 августа) четырехтысячный шведский отряд, под командованием генерал-майора Врангеля, взяв его самого в плен и, вместе с ним, 1200 человек нижних чинов, также захватив у неприятеля двенадцать пушек, фельдмаршал овладел укрепленным городом Вильманстрандтом. Российская армия расположилась на зимних квартирах. В 1742 году завоеваны города: Фридрихсгам, 29 июня; Борго, 30 числа; Нейшлот, 7 августа; Таваст, 16 числа; Гельсингсфорс сдался, 24, на капитуляцию. Узнав здесь от финляндского поселянина, что шведы намерены идти к Абову, Ласси предупредил их лесной дорогой, проложенной еще Петром Великим, которую расчистил тоща своими солдатами; вступил (в сентябре) в столицу княжества финляндского; пресек неприятелю сообщение с сушей; принудил семнадцать тысяч шведов сдаться военнопленными [6]. 

Военные действия возобновились в 1743 году: прощаясь с фельдмаршалом, Императрица Елисавета Петровна пожаловала ему драгоценный бриллиантовый перстень, возложила на него золотой крестик с мощами, обняла Лассия и пожелала ему новых успехов. Противные ветры воспрепятствовали российской эскадре прибыть к Гельсингсфорсу прежде 2-го июня: море было еще покрыто льдинами во многих местах около берега и чрезвычайный холод увеличил число больных в войске нашем. Между тем генерал Кейт [7] одержал верх над шведскими галерами, флот неприятельский, состоявший из восемнадцати кораблей и галер, расположился на выгодном месте вблизи Гангута для воспрепятствования Лассию соединиться с Кейтом. 6 числа, фельдмаршал подвинулся к Тверминду и обозрел неприятеля. Два корабля шведские были поставлены на пути, по коему надлежало проходить русским галерам. 8 числа, держан военный совет: решено ожидать флот наш, предводимый адмиралом графом Головиным. Вскоре шведы были поставлены среди галер и военных российских кораблей: если бы Головин исполнил безотговорочно приказание фельдмаршала, не ссылаясь на регламент Петра Великого, неприятель потерпел бы тогда страшное поражение. Ласси отправил к нему, 18-го июня, четырнадцать мелких судов с войсками; шведы подняли паруса и готовились воспрепятствовать соединению их с кораблями; Головин сделал подобное движение, вошел также в открытое море; но оба флота не решились вступить в бой, и после нескольких выстрелов, наш отплыл к острову Гохланду, вблизи Ревеля, где простоял спокойно до заключения мира, а шведский удалился в Карле-Крону [8]. 23 июня фельдмаршал прибыл в Суттонгу: там нашел он эскадру генерала Кейта. Неприятельские галеры удалились к Стокгольму; наши подходили к острову Дегерби. 26 числа был держан военный совет, на котором решено было плыть до Руденгама, последнего острова из финляндских шкеров, и при первом попутном ветре идти к берегам Швеции и сделать на них высадку; 29-го, фельдмаршал намеревался выступить в море, как получил известие из Абова от наших министров, что предварительные статьи о мире были ими подписаны со шведскими полномочными и постановлено перемирие. Императрица прислала к графу Ласси собственную свою яхту для въезда его в С. Петербург, пожаловала ему потом несколько деревень, шпагу и табакерку, осыпанные бриллиантами и три тысячи рублей прибавочного жалованья. После военных трудов, он вступил, снова, в должность лифляндского генерал-губернатора; скончался в Риге 19 апреля 1751 года, на семьдесят четвертом году от рождения. 

Граф Петр Петрович Ласси, опытный, неустрашимый полководец, отличался быстротою своей на ратном поле, с просвещенным умом соединял доброе сердце, возвышенные чувства; пользовался общей любовью и уважением; был решителен в военных предприятиях, осторожен в мирное время; не знал придворных интриг и потому сохранил свое звание среди разных государственных переворотов. Россия обязана этим славным военачальником герцогу Крои, разбитому под Нарвой: он представил Лассия Петру Великому. 

Отмена смертной казни в общем порядке судопроизводства в России, является, в первый раз, в Высочайшем Указе, последовавшем 2 августа 1743 года на имя Ласси. Императрица Елисавета Петровна повелела ему тогда: "Всех преступников из шведов за убийства и грабеж не казнить натуральною смертию, но, по отсечении правой руки у виновного, вырезав ноздри, ссылать его в вечную работу [9]". 

Граф Франц Мавриций Ласси, сын графа Петра Петровича, находившийся, сначала, в нашей службе генерал-майором, получивший в 1743 году орден Св. Александра Невского, служил, потом, с отличием в Австрии и, будучи генерал-фельдмаршалом, умер в Вене 1801 г., на 77 году от рождения. 



[1] Герцог Фердинанд, по низвержении Меншикова, искал руки цесаревны Елисаветы Петровны (за которую также сватался в 1728 году принц Мориц Саксонский) или вдовствовавшей герцогини Анны Иоанновны. Последняя его ненавидела; первая желала сохранить свою независимость. Он вступил (1730 г.) в супружество с принцессой Саксен-Вейсенфельдской Яганною Магдалиною. 

[2] Бредаль, Петр, умер вице-адмиралом и кавалером ордена Св. Александра Невского в 1756 году. 

[3] Карл Людвиг Шпигель награжден в 1738 году орденом Св. Александра Невского за добрую ревность и похвальные поступки. 

[4] Под начальством Лассия находились тогда следующие генералы: генерал-аншеф Левашов; генерал-лейтенанты: граф Дуглас, Шпигель и Брилли; генерал-майоры: Брини, младший Еропкин, Девиц и проч. - См. Записки Манштейна. 

[5] Граф Дуглас был потом губернатором в Ревеле и арестован в июне месяце 1740 года за подозрительную переписку со Швецией. 

[6] Замечательно, что армия Лассия превосходила шведскую только на 500 человек. 

[7] Яков Вадимович Кейт, генерал, лейб-гвардии подполковник и кавалер ордена Св. Апостола Андрея Первозванного, уволен, по прошению, от российской службы в 1747 году, поехал в Англию, отечество свое, и скончался в 1758 году, будучи прусским генерал-фельдмаршалом. 

[8] Адмирал граф Николай Федорович Головин, сын генерал-фельдмаршала графа Федора Алексеевича, обратил на себя справедливое недовольство Императрицы, вышел в отставку, поехал в чужие края, избрал местопребыванием своим Гамбург и, вскоре, умер в этом городе, 15 июля 1745 года. Дочь его была за принцем Голштейн-Бекским. См. ниже его биографию. 

[9] См. Полное Собрание Законов, 1753 год, № 10086. - О запрещении отсекать руки см. ниже, в биографии князя Никиты Юрьевича Трубецкого. 
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2-й генералиссимус

принц Брауншвейг-Люнебургский Антон-Ульрих

Антон-Ульрих, принц Брауншвейг-Люнебургский, сын герцога Фердинанда Албрехта, родился в 1715 году. Соединенный связями родства с двумя императорскими домами и двумя королевскими [1], он приглашен был в Россию для нового союза, долженствовавшего упрочить будущее его благосостояние. С этой целью Антон-Ульрих приехал в Петербург в 1733 году, не окончив полного курса наук, на девятнадцатом своего возраста. Императрица Анна Иоанновна вознамерилась выдать за него свою родную племянницу Анну Леопольдовну, дочь герцога Мекленбургского. Ей было только четырнадцать лет. Брак отсрочен и принц Брауншвейгский, между тем, вступил в нашу службу полковником кирасирского полка. 

До 1737 года, принц Антон-Ульрих не участвовал в военных действиях россиян, но в том году служил волонтером под знаменами фельдмаршала графа Миниха и отличился при взятии Очакова, за что был произведен в генерал-майоры [2]. В 1738 году он, снова, находился в армии Миниха, которого поход к Днестру не ознаменован никаким важным подвигом, и, возвратясь в столицу, был пожалован премьер-майором гвардии Семеновского полка, кавалером орденов Св. Апостола Андрея Первозванного и Св. Александра Невского (28 ноября) , на 24 году от рождения. 

Племяннице Императрицы, Анне Леопольдовне, было тогда двадцать лет. Она имела наружность приятную и даже привлекательную; ростом была выше обыкновенного и очень статна; отличалась чрезвычайной белизной лица, которому темнорусые волосы придавали еще более блеска; свободно говорила на многих иностранных языках, но казалась всегда печальной, скучной от нанесенных ей огорчений Бироном и, подобно отцу своему, была своенравна, вспыльчива, нерешительна. Бирон намеревался соединить ее с сыном своим и проложить потомству дорогу к престолу, грубил, наносил разные оскорбления принцу Брауншвейгскому, желая удалить его из Петербурга. 

Посол Венского двора, маркиз де Ботта, в публичной аудиенции предложил, именем императора, в супруги принцессе Анне принца Антона-Ульриха. Через несколько дней потом был совершен торжественный обряд бракосочетания их, с чрезмерной пышностью, епископом Вологодским Амвросием, в церкви Казанской Божией Матери, 3-го июля 1739 года. Никто не воображал тогда, что благополучие принца будет кратковременно. 

Вскоре заключен был мир с Портой Оттоманской (1740 г.) и по этому случаю Антон-Ульрих пожалован (15 февраля) подполковником лейб-гвардии Семеновского полка, с чином генерал-лейтенанта; вслед за тем наименован шефом кирасирского полка; а 12 августа обрадован рождением сына, принца Иоанна, которого Императрица поместила возле своей почивальни. 

Тогда Анна Иоанновна, мучимая подагрой и каменной болезнью, приближалась к вратам смерти и кровожадный Бирон, питая себя новыми надеждами, продолжал во зло употреблять данную ему власть, не довольствовался казнями Долгоруких [3], казнил еще (27 июня) кабинет-министра Волынского [4], тайного советника Хрущева, гоф-интенданта Еропкина; подвергнул пыткам, отрезанию языка и ссылке сенатора графа Мусина-Пушкина; велел наказать кнутом и сослал в каторжную работу генерал-кригс-комиссара Соймонова и кабинет-секретаря Эйхлера. Все они пострадали за приверженность к Волынскому, который оскорбил Бирона. Императрица заливалась слезами, подписывая приговор, и не могла противиться своему любимцу. 

17-го октября Анна Иоанновна, после жестоких страданий, переселилась в вечность на 47 году от рождения. Еще при жизни ее был составлен акт, которым она назначала преемником внука своего Иоанна Антоновича, а, пока минет ему семнадцать лет, повелела Бирону управлять государством в звании регента. Анна Леопольдовна и супруг ее были устранены от правления; доказательство, что Государыня подписала это постановление, не читав его и что герцог Курляндский сам присвоил себе власть самодержавную, не страшась последствий. 

Сначала правитель империи оказывал должное уважение родителям малолетнего Иоанна; изъявил согласие, чтоб они жили вместе в Зимнем дворце; определил принцессе Анне Леопольдовне на собственные ее расходы по двести тысяч рублен серебром в год; принял от Сената титул Высочества не иначе, как с предоставлением оного и принцу Брауншвейгекому. 

Между тем, для утверждения своей власти, Бирон продолжал употреблять насильственные меры: рассылал везде лазутчиков; доверяя им, подвергал мирных жителей арестам, пыткам. Петербургские улицы были наполнены караулами и разъездами. В числе новых жертв находились: гвардии капитан Ханыков и поручик Аргамаков, подвегнутые мучительным наказаниям за нескромные слова. Вскоре открыт был заговор, в котором участвовал принц Брауншвейгский. Правитель его канцелярии Грамматин признался, во время истязаний, что лейб-гвардии Семеновский полк должен был арестовать Бирона со всеми его приверженцами. 

Можно представить себе досаду, гнев регента: он обременил упреками принца Брауншвейгского, в присутствии многочисленного собрания; вызывал его на поединок, когда Антон-Ульрих, без намерения, положил левую руку на эфес своей шпаги. Принц с терпением выслушал оскорбительные отзывы и возразил только, что не обязан ответствовать за разговоры и поступки своего секретаря. На другой день Антон-Ульрих принужден был отказаться от военных должностей, подвергнут аресту. 

Так действовал похититель престола. Ропот против него усиливался; не доставало предприимчивого руководителя, Миних вызвался низвергнуть Бирона и сдержал данное слово принцессе, 8-го ноября, ночью, тиран, с связанными руками, покрытый солдатским плащем, был отвезен из Летнего дворца в Шлиссельбургскую крепость; оттуда отправлен в Пелым, заштатный город Тобольской губернии. 9 числа принцесса Анна Леопольдовна объявлена правительницей империи и Великою княгинею. Гвардейские полки с шумным восторгом приветствовали младенца-Императора, который был им показан в окно. Принц Брауншвейгский получил титул Его Императорского Высочества и, вскоре, возведен супругою своей в соправители. 

По-видимому страдания Антона-Ульриха долженствовали прекратиться: с падением Бирона он упрочил верховную власть своему потомству; но блестящие надежды его исчезли в скором времени. 

Властолюбивый Миних, во уважение оказанных услуг правительнице, желал быть генералиссимусом и, по совету сына, предоставил это достоинство, 9 ноября, родителю Императора, возведя себя в первые министры, продолжая управлять военными делами. Принц Брауншвейгский носил только одно именование генералиссимуса, не терпел Миниха и сблизился с графом Остерманом, который также ненавидел фельдмаршала за его предприимчивый ум и неограниченное честолюбие: они оба желали первенствовать в государстве или, занимая второстепенное место, управлять главным лицом по своему произволу. Миних принужден был выйти в отставку (1741 г.), переехал в свой дом по ту сторону Невы. Тогда только правительница и супруг ее успокоились, меняя до того всякую ночь спальню, чтобы фельдмаршал не предпринял чего против них. 

Принц Антон-Ульрих, по случаю разрыва с Швецией, осматривал войска, долженствовавшие начать наступательные действия в Финляндии. Предводительство над оными вверено фельдмаршалу Ласси. 

Между великою княгинею и супругом ее не было согласия. Нрав их был совершенно противоположный. Анна Леопольдовна, питавшая непреодолимую страсть к саксонскому министру графу Динару, одаренному красивою наружностью, сочеталась браком с Антоном-Ульрихом против воли своей. Ей было шестнадцать лет, когда Линар овладел ее сердцем (1735 г.). Его вскоре удалили от нашего Двора (1736 г.). Сделавшись Правительницею, Анна Леопольдовна вызвала снова в Россию Линара (1741 г.); возложила на него (13 июля) ордена Св. Апостола Андрея Первозванного и Св. Александра Невского; помолвила с своей любимой фрейлиной баронессой Юлианой Менгден и пожаловала ей в приданное несколько деревень в Лифляндии, также прекрасный дом Густава Бирона в Петербурге. Тогда Линар беспрепятственно возобновил свидания с Великой княгиней в комнатах своей невесты; умел восстановить Правительницу против Остермана; навлек подозрение и на самого принца Брауншвейгского и, вскоре (в августе), отправился в Польшу для приведения в порядок домашних дел. Ему обещано было в России звание обер-камергера и, если бы он не ускорил отъездом своим, то не избегнул бы Сибири [5]. 

Беспечность правительницы и устранение от дел Миниха и Остермана, содействовали приверженцам цесаревны Елисаветы Петровны в отважном их предприятии. 24 ноября, в полночь, тридцать гренадеров Преображенского полка с шумом вошли в почивальню Анны Леопольдовны, объявили ей, именем цесаревны, приказание встать и следовать за ними. Антон-Ульрих, сидя на постели, видел с ужасом, как увлекали его супругу. Два гренадера взяли его, обернули до колен в одеяло, свели вниз, положили в сани и покрыли шубой. Они были отвезены во дворец Императрицы. Их разместили в разных комнатах. Младенец Иоанн плакал, когда солдаты исхитили его из рук кормилицы, дождавшись, по приказанию Елисаветы, пробуждения. 

Сначала Антон-Ульрих содержался в Рижской крепости с супругой своей и детьми: сыном Иоанном и дочерью Екатериною, которая родилась (26 июля) незадолго до заточения их; потом они были переведены в Динаминд, где Анна Леопольдовна родила дочь Елисавету, в 1743 году. Из Динаминда перемещены в Раниенбург, город Рязанской губернии. Здесь несчастные родители разлучены с Иоанном, которого заключили в крепость Шлиссельбургскую. Новая темница изготовлена была для них в Холмогорах, небольшом городке, лежащем на острове Двины в 72 верстах от Архангельска. Там Анна Леопольдовна родила двух сыновей, Петра в 1745 году и Алексея в 1746. Последствия этих родов причинили ей преждевременную смерть, 9 марта, на 28 году от рождения. Тело ее было отвезено в С. Петербург и предано земле в Александро-Невском монастыре. 

Антон-Ульрих, оставшись в силе мужества с четырьмя малолетними детьми, в стране отдаленной, и не имея с кем делить горе, избрал себе подругу, увеличившую семью его и домашние заботы. Он обитал в бывшем архиерейском доме о двух этажах, окруженном высоким забором. Две команды караулили его: одна в самом доме; другая у ворот, внутри ограды. Они не имели никакого сообщения между собой. Ключи хранились у губернатора, который приезжал из Архангельска в большие праздники. Из окон своих, заключенные видели только с одной стороны часть Двины; с другой песчаную петербургскую дорогу; с третьей представлялся им сад, в котором, кроме берез, папоротника и крапивы, не было почти никаких растений. Внутри оного, на пруду, осеняемом заросшею аллеек, плавала шлюпка, неспособная к употреблению; у пруда находился сарай, помещавший в себе старую карету, в которой позволялось заключенным отъезжать иногда на двести сажен от их жилища; для сего впрягали в карету шестьлошадей; кучером, форейтором и лакеями были солдаты. В этом тесном пространстве земли заключались все их прогулки. Греко-российский священник читал, вместе с ними, церковные книги. Вист и ломбер были их главными увеселениями. Летом работали они в саду, ходили за курами и утками, кормили их; а зимой бегали взапуски на коньках по пруду. Сверх того принцессы занимались иногда шитьем белья. Кроме отца не имели они наставников [6]. 

В 1762 году генерал-майор Александр Ильич Бибиков отправлен был в Холмогоры Императрицею Екатериною II, с объявлением принцу Антону-Ульриху, что ему предоставляется свобода выехать из России и избрать где угодно место для своего пребывания, куда он будет препровожден с почестями, приличными его сану; но что семейству его, по известным ему государственным причинам, не возможно еще оказать снисхождения. Все усилия Бибикова склонить принца к разлуке с детьми были бесполезны. Он решительно обьвил, что готов лучше умереть в заключении, нежели пользоваться свободою на таких условиях. После важного этого события, Антон-Ульрих двенадцать лет еще влачил горестные дни в Холмогорах, потеряв наконец зрение. 4 мая 1774 года ударил последний час его: он скончался на 60 году от рождения и на тридцатидвухлетнем ссылки своей. Останки несчастного узника преданы земле близ церкви Успения Пресвятой Богородицы, на левой стороне от алтаря. На могиле его нет памятника. 

Принц Антон-Ульрих Брауншвейг-Люнебургский имел доброе сердце; был храбр на ратном поле; робок и застенчив в государственных советах. При самом начале заключения своего, он укорял супругу в постигшем их несчастии; но, лишась ее, вооружился мужеством и терпением; явил пример самоотвержения, достойный родительской нежности; долговременными страданиями приобрел право на уважение потомства. 

Несчастный Иоанн, родившийся в порфире и разлученный в младенчестве с виновниками его бытия; брошенный в темницу, в которую не мог проникнуть дневной свет, где свечи горели беспрерывно; лишенный чистого воздуха; обросший впоследствии бородою, совершенно одичалый - умерщвлен 5 июля 1764 года, на двадцать пятом году от рождения, в то время, как Мирович исполнял отважное свое предприятие, желая возвратить ему свободу и престол [7]. 

Братья и сестры Иоанна, по кончине родителя, много терпели неприятностей от приставленных к ним главных начальников. В 1779 году был определен в Архангельск наместником действительный статский советник Алексей Петрович Мельгунов, кроткий, сострадательный. Он посетил их; успокоил ласковым обращением; доставил Императрице письмо от принцессы Елисаветы, одаренной необыкновенным умом, трогательно описавшей жалкое их положение. Екатерина II тотчас вступила в переговоры с Датским двором, который предстательствовал перед тем, равно как Берлинский и Брауншвейгский о возвращении им свободы. Мельгунову поручено было, в 1780 году, заняться отправлением в Данию детей Антона-Ульриха. Он велел изготовить фрегат в Архангельске; из отпущенных ему двухсот тысяч рублей, употребил половину в Петербурге на покупку белья, шелковых материй, разных галантерейных вещей, серебряного и фарфорового сервизов. Дорогие шубы и бриллианты выданы были из Кабинета. 

27 июня (1780 г.) принцы и принцессы с их незаконными братьями и сестрами вывезены Мельгуновым, в двух экипажах, из дома, в котором они содержались тридцать семь лет. На берегу Двины ожидала их яхта, вмещавшая четыре комнаты. 

В Ново-Двинской крепости наместник Архангельский объявил детям Антона-Ульриха милостивую волю Императрицы и цель их путешествия. Это известие, сначала, произвело в них большое беспокойство, ибо они и не помышляли о свободе, хотели лучше остаться навсегда в Холмогорах, с тем только, чтобы было им предоставлено право выезжать из ограды; но, когда Мельгунов выдал им богатые подарки и изъяснил принцам и принцессам желание их тетки, вдовствующей королевы датской Юлианы [8], чтоб они переселились в Данию, то дети Антона-Ульриха, с радостными слезами, бросились на колени перед наместником и выразили свою сердечную благодарность за столь неожиданную милость Императрицы, 1-го июля, в час по полуночи, они отплыли на фрегате, в сопровождении шлиссельбургского коменданта полковника Циглера. Претерпев в Северном море сильную бурю, высокие путешественники прибыли в Берген (в Норвегии) и там пересели на датский корабль. Здесь побочные дети Антона-Ульриха расстались с принцами и принцессами и отправлены обратно в Архангельск. Разлука тягостная, ибо несчастие сблизило их! Императрица пожаловала им пожизненные пенсионы. Одна из побочных дочерей Антона-Ульриха, Амалия, вышла замуж за поручика Карикина, начальствовавшего над внутренней командой в Холмогорах. 

Принцы и принцессы прибыли на датском корабле в Альборг, а оттуда сухим путем в город Горзенс (в Ютландии). сопровождавший их полковник Циглер получил от датского короля орден Данненброга. В Горзенсе отведен им был, на большой площади, просторный и хорошо устроенный дом. Они имели домовую церковь, в которой русский священник ежедневно отправлял службу. Двор их составляли: один датский камергер, смотритель, две придворные дамы, лекарь, два камердинера и довольное число других служителей, определенных королем. Они вели жизнь тихую и единообразную; ни в чем не нуждались, получая значительную пенсию от Российского двора [9]. Со всем тем, принцесса Елисавета чрезвычайно скучала о побочных своих сестрах и разлука эта преждевременно ввергла ее в могилу, в 1782 году, на 40 году от рождения. Она ростом и лицом походила на мать; словоохотливостью, обхождением и разумом далеко превосходила братьев своих и сестру. Все они ей повиновались. Она, большей частью за всех их говорила, за всех отвечала и поправляла их ошибки; от падения с каменной лестницы, на 10-м году возраста, подвержена была головной боли, особливо в переменные погоды и ненастье [10]. Принц Алексей, скончавшийся через пять лет потом (1787 г.), на 42-м году своей жизни, белокурый, небольшого роста, но развязнее, смелее брата, такую приобрел любовь, что весь город его оплакивал. Вообще все они имели прекрасные свойства и были любимы; особенно принцесса Екатерина, уважаемая за благородный образ мыслей и сострадательное сердце. На лице ее изображалась кротость и внутреннее душевное спокойствие. Они жили в совершенном между собою согласии [11]. 

В 1794 году Императрица отправила в Горзенс иеромонаха Иосифа Ильицкого, обучавшегося в академии Киевской, свободно говорившего на латинском, французском и немецком языках. Он провел там семь лет. на его руках, как истинный христианин, с твердым упованием на Всемогущего, скончался 13 января 1798 года, пятидесятитрехлетний принц Петр. Он был, по словам Иосифа, крепкого и здорового сложения; небольшого роста, белокур; походил лицом на своего отца; имел важный вид, которым соединял, однако же, с чрезвычайной робостью; каждый день прятался, когда приезжал в Горзенс наследный принц датский (покойный король Фридрмх VI) с своею супругой; с великим трудом уговаривали его являться к ним. Поврежденный в детстве, принц Петр имел спереди и сзади с первого взгляда почти неприметные горбы; был несколько крив правым боком; косолап; молчалив и часто смеялся без всякой причины [12]. Принцесса Екатерина лишилась слуха, в тот самый день, как брат ее Иоанн III, лишился престола: ее тогда уронили. Она чрезвычайно дорожила серебряным рублем с изображением младенца-императора. Смотря на нее и на принца Петра, Фридрих и супруга его, каждый год посещавшие их, изъявляли сожаление; но не могли объясняться с ними без переводчика, ибо они говорили только по-русски. Единственное увеселение принца и его сестры состояло в картах, и Иосиф принужден был принимать участие в этой невинной забаве. Принцесса Екатерина подарила ему рисунок тушью, изображающий место их заключения в Холмогорах. Она не училась рисовать и, со всем тем, довольно искусно представила свое уединенное убежище. Драгоценное это произведение принадлежит мне с 1819 года. Я получил его из рук бывшего тогда архимандритом полтавского Крестовоздвиженского монастыря Иосифа, за пять лет до его кончины. 

Принцесса Екатерина переселилась в вечность в государствование Императора Александра, 9-го апреля 1807 года, на 66-м году от рождения, назначив наследниками своими датских принцев Христиана Фридриха и Фридриха Фердинанда. Лишась сестры и братьев, она желала возвратиться в Россию и постричься в монахини: утешала себя только молитвой; терпела разные неудовольствия от находившихся при ней чиновников и служителей и, перед кончиной, писала к Императору Александру о пожаловании им пенсии. Она также походила на отца; была сухощава, небольшого роста, белокура, косноязычна; объяснялась с братьями и с сестрой посредством знаков: понимала их по одному движению губ [13]. 

Доселе в горзенской лютеранской церкви стоят на виду четыре гробницы, заключающие бренные останки отраслей царя Иоанна Алексеевича. 



[1] Родная тетка Антона-Ульриха, принцесса Брауншвейгская, Шарлотта Христина София, была супруга несчастного царевича Алексея Петровича и мать Петра II; сестра ее, супруга императора Карла VI; английский король Георг I был дядя Антона-Ульриха, а родная сестра последнего, принцесса Елисавета Христина, вышла, в 1733 году, за крон-принца прусского (Фридриха Великого). 

[2] Императрица Анна Иоанновна, в письме своем к родительнице Антона-Ульриха, герцогине Элеоноре Шарлотте, от 19 сентября, упомянула, "что сын ее славно отличился при взятии Очакова." Герцогиня получала ежегодно от нашего двора по двенадцать тысяч рублей пенсии. 

[3] См. биографию князя Василия Владимировича Долгорукого. 

[4] Несчастный был, сначала, пытан несколько раз; потом урезали у него язык, отрубили правую руку и, наконец, голову. 

[5] Граф Мориц Карл Линар умер 24 апреля 1768 года. Императрица Елисавета Петровна дозволила ему (1742 г.) носить российские ордена. 

[6] См. Отправление Брауншвейгскойфамилии в датские владения, сочпн. г. Поленова и Обзор главн. происш. в России, соч. г. Вейдемейера, изд. втор., ч. 3, стр. 94-98. 

[7] Василий Мирович, подпоручик Смоленского полка, внук сообщника Мазепина, казнен в С.Петербурге 15 сентября. При производстве над ним суда, граф Петр Иванович Панин, под начальством которого он прежде служил, спросил его: "Для чего предпринял он такой злодейский умысел?" "Для того, - отвечал Мирович, - чтоб быть тем, чем ты стал". 

[8] Юлиана-Мария, герцогиня Брауншвейг-Люнебургская, вступила в брак, в 1752 году, с королем датским Фридрихом V, который скончался в 1766 году. 

[9] Она простиралась до 32 000 рублей в год и не была уменьшена до кончины принцессы Екатерины в 1807 году. 

[10] Поленов. 





[11] См. Обзор г. Вейдемейера, изд. втор., ч. 3, стр. 100-107. 





[12] См.Отправление Брауншвейгской фамилии из Холмогор в датские владения, сочин. В. А. Поленова. 





[13] См. Отправление Брауншвеигской фамилии, в датские владения, сочин. В. А. Поленова. 
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13-й генерал-фельдмаршал

Людовик-Вильгельм, принц Гессен-Гомбургский 

Людовик-Иоанн-Вильгельм, принц Гессен-Гомбургский, сын ландграфа Фридриха-Якова, родился в 1704 году и, по словам Манштейна, не получил воспитания, соответствующего высокому происхождению. 

Отец его желал вступить в нашу службу (1717 г.) генералом над всей кавалерией; но Петр Великий не изъявил согласия; отказал ему и в доставлении Курляндского герцогства, на которое ландграф Гессен-Гомбургский простирал свои виды, как ближайший родственник герцога Фердинанда. Через несколько лет потом оба сыновья его прибыли в Россию (1723 г.): старший, Людовик, пожалован полковником; младший, Карл, капитаном гвардии [1]. Первому предназначена была рука юной великой княжны Елисаветы Петровны; но брак этот не состоялся по случаю кончины Императора в начале 1725 года. 

Принц Людовик находясь при Высочайшем Дворе, старался, в исходе 1727 года, по примеру отца, получить герцогство Курляндское. Сначала Меншиков, потом принц Мориц Саксонский, поддерживаемый Августом II и, наконец, Бирон в том ему воспрепятствовали. Он был произведен (1728 г.) в генерал-майоры Императором Петром II, и через два года (1730 г.) пожалован генерал-лейтенантом и членом Военной Коллегии Императрицей Анной Иоанновной. 

Тогда принц Людовик сблизился с Бироном, первейшим сановником в государстве, и назначен, вместо генерал-аншефа Левашова, главнокомандующим войск наших, расположенных в Персии (1732 г.). 

Тахмас-Кулыхан держал в осаде Багдад. Порта приказала крымскому хану поспешить на помощь к осажденным, ближайшей дорогой с отборным войском. Татары, под предводительством султана Тертигерея, вторглись в завоеванные россиянами провинции, не испросив предварительно позволения у главнокомандующего. Принц Людовик принужден был остановить их; ибо убеждения не подействовали. 

На дороге к селению Гораичи, куда крымцы намеревались ворваться, были два узких прохода, находившиеся в близком расстоянии. Принц поручил одному полковнику занять с 500 драгун труднейший пост; другой вверил генерал-майору Еропкину, который, кроме 500 драгун, имел еще 800 человек пехоты и несколько сот казаков. Крымцы, сначала, сосредоточились у прохода, защищаемого Еропкиным; но, вдруг, отделя превосходящие силы, напали на другой пост, охраняемый полковником. Он упорно защищался и, если бы главнокомандующий не подоспел к нему на помощь с остальным войском, то был бы принужден уступить многочисленному неприятелю. Татары сражались с саблями в руках; но оружейный огонь и действие полевых орудий привели их в расстройство. Между тем, генерал-майор Еропкин получил приказание поспешить с вверенной ему командой к месту битвы. Крымцы, оправившись от своего замешательства, сделали второе нападение и опрокинули левое крыло Еропкина. Тогда принц пушечной пальбой во фланг неприятеля, привел его в беспорядок и обратил в бегство. Число убитых татар превышало 1000 человек. Наша потеря убитыми и ранеными простиралась до 400 человек. Между последними находился генерал-майор Еропкин, раненый в лицо саблей [2]. Принц Людовик, вдававшийся в опасность, был окружен крымцами и едва успел ускакать. В этой битве было татар 25 000 чел; наших только 4000, считая казаков. 

Недолго принц Гессен-Гомбургский оставался в Персии: он был отозван в Петербург в исходе 1733 года и награжден за свою службу (1734 г.) званием майора гвардии и орденами Св. Апостола Андрея Первозванного и Св. Александра Невского (10 февраля). 

Вскоре объявлена война Турции (1735 года) и принц Людовик, возведенный в достоинство генерал-фельдцейхмейстера (в июле), поступил в армию, вверенную графу Миниху: участвовал (1736 г.) в поход его в Крым, в занятии Перекопа, Бахчисарая и Ахмечетя, обращенного в пепел. Он сильно противился вступлению наших войск во внутренность полуострова и предлагал опустошать Крым отдельными отрядами, оставя главные силы у Перекопа. Между им и фельдмаршалом произошла ссора. Принц возбуждал против него генералов и солдат, говоря, что Миних жертвует ими без пользы, изнуряя голодом и маршами. Распространился в армии явный ропот против главнокомандующего. Принц Людовик имел на своей стороне нескольких генералов, в том числе двоюродного брата любимца Императрицы, Магнуса Бирона; намеревался посредством их, лишив фельдмаршала команды, заступить, по старшинству, его место; но генералы не решились на этот дерзкий поступок и представили только письменно главнокомандующему, что увеличивающиеся болезни делают дальнейшее пребывание армии в Крыму бесполезным и даже вредным. Принц Людовик жаловался, тайным образом, на Миниха и Бирону, который препроводил его подлинное письмо к фельдмаршалу, учрежден был над Минихом в Петербурге военный суд, под председательством Ласси. Он совершенно оправдал действия своего товарища на ратном поле: явился, вслед за тем, Миних и зависть умолкла. 

Несмотря на вражду Миниха с принцем Гессен-Гомбургским, последний поступил под его команду и в 1737 году; но занемог, по словам Манштейна, в то самое время, как русские готовились идти на приступ и выздоровел в день взятия Очакова. Тот же писатель-очевидец говорит о принце Гессен-Гомбургском, что он растерял всю свою храбрость в Персии. 

Возвратясь в Петербург, принц Людовик пожалован директором Военной Коллегии (1738 г.) и исправлял эту должность по самую кончину Императрицы Анны Иоанновны (1740 г.). Мучимый честолюбием и желая занять первое место в государстве, он продолжал свои тайные интриги против Миниха. Ему вспомоществовал Остерман, который не терпел никого выше себя. фельдмаршал принужден был просить Правительницу [3] об увольнении от службы (1741 г.). Последовал разрыв со Швециею, и принц Людовик, снова, обнажил меч; но - как пишет Манштейн - находился в почтительном расстоянии от неприятеля. Вскоре вступила на престол Императрица Елисавета Петровна (25 ноября): фельдмаршал Миних арестован, предан суду, лишен чинов, знаков отличий, сослан в Сибирь; принц Гессен-Гомбургский, усердно действовавший в пользу государыни, пожалован капитан-поручиком гренадерской роты Преображенского полка, которая названа лейб-компанией в награду оказанной преданности. Императрица наименовала себя капитаном. Поручиками, в чине генерал-лейтенантов, назначены действительные камергеры: Алексей Григорьевич Разумовский и Михаил Ларионович Воронцов; подпоручиками, в чине генерал-майоров, действительные камергеры: Александр и Петр Ивановичи Шуваловы. Все унтер-офицеры, капралы и рядовые этой роты возведены в дворянское достоинство. 

25 апреля 1742 года произошло коронование Елисаветы, и принц Гессен-Гомбургский пожалован в тот день генерал-фельдмаршалом, директором шляхетного Кадетского корпуса и гвардии Измайловского полка подполковником. Он не участвствовал в военных действиях против шведов: армией продолжал предводительствовать граф Ласси; но, во время торжественного празднования мира, получил деревни в Лифляндии. 

Значение принца Гессен-Гомбургского в государствование Императрицы Елисаветы Петровны не долго продолжалось: он решился ехать в Гамбург и жить при отце, в собственном своем княжении; отправился в Берлин, скончался в этом городе 12 октября 1745 года, на 41-ом году от рождения. За ним, в скором времени, переселился в вечность и престарелый родитель его. 

Принц Людовик-Иоанн-Вильгельм Гессен-Гомбургский имел нрав беспокойный, слабый, сварливый, был в ссоре со всем Петербургом. От него пострадал не один Миних, но и фельдмаршал князь Василий Владимирович Долгорукий. Он восставал и против вице-канцлера графа Бестужева-Рюмина, которого ненавидел за его великий ум, за большое влияние на дела государственные. Артиллерийский департамент, находясь под его начальством, доведен был до совершенного расстройства. 
 

 



[1] Принц Карл был отличных свойств; но, вскоре, умер от оспы (1728 г.), будучи полковником Нарвского полка. 

[2] Дмитрий Федорович Еропкин служил, потом, под знаменами фельдмаршала графа Ласси; был генерал-лейтенантом, кавалером ордена Св. Александра Невского, губернатором в Риге; умер в 1750 году. Сын его, генерал-аншеф Петр Дмитриевич Еропкин, известен оказанным им самоотвержением в Москве, в 1771 году, во время моровой язвы. См. о нем в биографии графа Петра Семеновича Салтыкова. 

[3] Анну Леопольдовну, супругу Брауншвеигского принца Антона-Ульриха. См. о ней в его биографии. 
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14-й генерал-фельдмаршал

граф Кирилл Григорьевич Разумовский

Граф Кирилл Григорьвич Разумовский, сын малороссийского казака, родился 18 марта 1728 года в селе Лемешах, Черниговской губернии, Козелецкого уезда [1]. Он одолжен быстрым возвышением старшему брату, графу Алексею Григорьевичу, который доставив ему, на шестнадцатом году от рождения (1743), звание камер-юнкера Высочайшего Двора, отправил его в чужие края с адъюнктом Академии Наук Тепловым [2]. Юноша, видный собой, пылкий умом, казался не развязным, не имел придворной ловкости и, во время путешествия своего, равнодушно смотрел на изящнейшие произведения художников! Между тем, счастье продолжало служить ему: в 1744 году возведен он в достоинство графа Российской Империи; в 1745 году получил камергерский ключ и орден Св. Анны; в 1746 году (21 мая) звание президента Академии Наук, на девятнадцатом году своего возраста! и вслед за тем (29 июня) орден Св. Александра Невского; в 1748 году польскую ленту Белого Орла с чином подполковника лейб-гвардии Измайловского полка, сенатора и генерал-адьютанта, и, наконец в 1750 году (24 апреля) достоинство малороссийского гетмана с предоставлением в торжествах иметь место с генерал-фельдмаршалами, считаясь с ними по старшинству; с пожалованием всех гетманских доходов, собранных с 1734 года. Таким образом, граф Разумовский, будучи только двадцати двух лет, возведен на степень гетмана и генерал-фельдмаршала, между тем, как виновник его возвышения довольствовался должностью обер-егермейстера! Не доставало Андреевской ленты: он получил ее в 1751 году. 

Услуги, оказанные Малороссии достойным начальником, останутся неизгладимы в летописях этого края: избавление украинцев от тягостных работ крепостных, внутренних пошлин, разных сборов, разорительных для народа; разрешение свободной торговли между Великой и Малой Россией; сокращение проволочки в делах, от многих переносов происходившей; уничтожение табачного и других откупов, стеснявших торговлю; излишнего винокурения, истреблявшего лесные угодья, удерживавшего успехи земледелия и скотоводства; восстановление судов земских, городских, подкоморских, уничтоженных Богданом Хмельницким, который подчинил гражданские дела военным чиновникам - плоды мудрого и попечительного его управления! 

В царствование Императрицы Елисаветы, граф Разумовский был приглашен ко двору и несколько лет сряду жил в С. Петербурге. Он был свидетелем переселения в вечность, 25 декабря 1761 года. Монархини, облагодетельствовавшей дом его, и находился еще в столице, когда последовала преждевременная кончина Императора Петра III; но уклонился от участия в делах. Повествуют, будто Алексей Григорьевич Орлов приехал тогда к Разумовскому ночью, велел разбудить его: подали свечку; Разумовский выслушал хладнокровно сначала до конца сделанные ему предложения; потом, подумав немного, присоветовал Орлову ехать к другому для совещания, и сказав: "Он умнее нас", потушил огонь и пожелал гостю своему спокойной ночи. 

По восшествии на престол Императрицы Екатерины II, граф лишился в скором времени гетманского достоинства (1764 г.) и уволен от оного с ежегодной пенсией в шестьдесят тысяч рублей, с пожалованием ему в потомственное владение города Гадяча с селами и деревнями [3]. Быковской волости и казенного дома в Батурине. Этот город был подарен ему еще Императрицей Елисаветой в 1759 году, вместе с Почепом, волостями Шептаковской и Бакланской. 

Служение графа Разумовского вне Малороссии не прерывалось: посещая С. Петербург, он продолжал присутствовать в Совете и правительствующем Сенате. Здесь правдивый муж явил множество опытов величия души и природного ума, его отличавших. Однажды слушали дело князя Орлова, лишенного тогда царской милости; пристрастные судьи приговорили его к большому наказанию. "Для решения этого дела, - сказал граф, - не достает выписки из постановления о кулачных боях". После общего смеха, сочлены его спросили: "Какое сношение имеет кулачный бой с призводимым ими делом?" "Там, - продолжал граф, - сказано, между прочим, лежачего не бить; а как подсудимый не имеет более прежней силы и власти, то стыдно нам нападать на него". 

В другое время отказывался он подписать дело, которое почитал несправедливым. "Императрица желает, чтоб оно было решено таким образом", - сказали ему товарищи. "Когда так, - возразил граф, - не смею ослушаться Государыни и подпишу с вами". Потом перевернул бумагу и подписал на обороте свое имя. Сенаторы смеялись над этой странностью и вместе думали, что граф заслужит неблаговоление Монархини. Екатерина действительно потребовала от него ответа. "Я исполнил волю твою, - сказал ей Разумовский, - и подписал представленное мне дело; но как оно, по-моему мнению, неправое и товарищи мои покривили совестью в решении оного, то я счел нужным криво подписать свое имя". Государыня пожелала сама рассмотреть это дело, и, согласясь потом с мнением графа, поблагодарила его за удержание от несправедливого поступка. 

"Что у вас нового в Совете?" - спросил графа его приятель. "Все по-старому, - отвечал он, - один Панин думает (граф Никита Иванович); другой кричит (граф Петр Иванович); один Чернышев предлагает (граф Захар Григорьевич); другой трусит (граф Иван Григорьевич); я молчу, а прочие хоть и говорят, да того хуже!". 

Последнее время своей жизни граф Разумовский провел в воздвигнутом им из пепла Батурине, где, равно как и в столицах, множество ему неизвестных людей, имели право ежедневно обедать за огромным столом его. Из этого уединенного места, посвященного благотворению, маститый старец приветствовал Императора Александра со вступлением его на престол. Высочайший рескрипт, им полученный от 15 мая 1801 года, свидетельствует сколько незабвенный Монарх умел ценить и уважать заслуги: "Граф Кирилл Григорьевич! Послужив верно и ревностно толиким Монархам, нося и оправдывая на себе их милости, вы имеете право наслаждаться в недре покоя вашего всеобщим уважением и отличным Моим благоволением. Примите истинную Мою признательность за поздравление ваше и желания, его сопровождающие. Я уверен, что мольбы столь почтенной старости приятны будут небесам. Молю Всемогущего: да ниспошлет вам силы и здравие, и запад жизни вашей да исполнится тихой радости, неотъемлемой и единой истинной награды добрых дел. Пребываю вам всегда доброжелательный Александр". 

Граф Кирилл Григорьевич по всей справедливости заслужил столь лестный отзыв, соединяя с добротою сердца щедрость беспримерную. Один помещик, принесший ему жалобу на крестьян небольшой его деревни, получил в подарок самую деревню. У другого графский управитель оттягал последнее достояние и, описав бедного дворянина самым беспокойным человеком, советовал графу сделать ему такой прием, от которого он бы не устоял на ногах. "Чего стоила отнятая у вас деревня?" - спросил Разумовский бывшего помещика убитого горестью. "Семь тысяч рублей", - отвечал он. "Успокойтесь же, - продолжал граф, - сей час велю вам выдать пятнадцать тысяч рублей". Пораженный столь неожиданным переворотом, проситель пал к ногам великодушного вельможи, который, поднимая его, сказал своему управителю: "Посмотри, я сделал тебе угодное: он не устоял на ногах". 

В одном малороссийском суде, несправедливым решением, отнято было имение у незначительного владельца; несколько раз приносил он на судей письменные жалобы, не доходившие до графа; несколько раз без всякого успеха, старался лично объясниться с ним; наконец, по совету приятеля своего, решился пробраться через сад к графскому кабинету и ожидать в сенях появления его. Прислонясь к углу, бедный проситель трепетал от страха при мысли, что может быть замечен камердинером или лакеем; вслушивался и, кроме глухого стука, происходившего в отдаленных комнатах от билиардной игры, ничего не мог различить. Вдруг доходит до него шорох; он узнает тяжелые шаги графа; но дверь в сени не отворяется; наступает снова тишина. Через несколько минут прежний шорох раздается близ самой двери, за которой стоял проситель. Нужда рождает догадку: бедняк схватился за ум, нагнулся к порогу, просунул свою челобитную: она исчезла и, по прошествии некоторого времени, явилась из-за порога. С поспешностью схватывает он ее и, не оглядываясь назад, бежит из сада к своему приятелю. Удивление его еще увеличилось, когда по раскрытии просьбы, узнал он, что граф не только велел суду возвратить несправедливо отнятое имение, но еще удовлетворить просителя за все понесенные убытки. "Кто привел к вашему сиятельству этого человека?"- вопросили, потом, графа его приближенные. "Никто", - отвечал он. "Где же вы его видели?"- "Нигде".- "Но каким образом дошла до вас просьба?" - "Таким, которым и хитрейший из вас не умел бы воспользоваться: она пролезла через порог". 

Объезжая свои владения, граф приметил одну бедную хижину, стоявшую среди полей, и изъявил желание, чтоб она была перенесена на другое место. "Не можно сего сделать, - отвечал ему управитель, - эта хижина принадлежит казаку". "Так купи ее", - возразил граф. "Он слишком дорожится, - продолжал управитель, - и требует три тысячи за шалаш". "Ты не умеешь торговаться, - сказал граф, - пришли его ко мне". Казак не замедлил явиться в назначенное время. Начались у него переговоры с графом. Последний доказывал ему, что он слишком дорого просит за свою хату, при которой находятся только десять или двенадцать десятин земли; казак утверждал, что у него более десятин, но что графские же хлопцы их отрезали; наконец, после продолжительного торга, казак согласился сбавить пятьсот рублей. Обрадованный, по-видимому этою уступкою, граф немедленно встал со своих кресел и вынул из стола, вместо двух тысяч пятисот, пять тысяч рублей; отдавая казаку, сказал: "Смотри, чтоб через три дня не было уже твоей хаты на моей земле". Казак начал представлять невозможность столь скорого переселения и просил об отсрочке для приискания другого себе места. "Это мое дело, - отвечал граф, потом, оборотясь к управителю, продолжал, - отведи ему в конце моих владений двойное количество купленной у него земли и построй на мой же кошт новую хату". 

Мы выше упомянули, что множество неизвестных людей имели право обедать за огромным столом графа. В числе их находился бедный офицер, живший по разным тяжебным делам в С. Петербурге и лишенный всякого способа к пропитанию. Каждый день обедал он у фельдмаршала и, привыкнув к нему, остался однажды в гостиной комнате при малом числе известных хозяину особ. Граф играл в шахматы с одним приятелем и сделал ошибку; незванный гость не мог удержать своей досады и обнаружил ее не только телодвижением, но и голосом. Граф взглянул на него и спросил, в чем состояла сделанная им ошибка? "Если б ваше сиятельство пошли иначе, - объяснил ему офицер, - игра была бы ваша". Тем началось их знакомство. Офицер продолжал обедать у фельдмаршала и смотреть на шахматную игру; наконец постигла его тяжкая болезнь и граф заметил, что не было за столом его учителя. Немедленно велел он узнать о его жительстве и не только посылал к нему своего доктора, снабжал лекарствами и кушаньем, но еще, по выздоровлении, сделал ему значительный денежный подарок и способствовал к скорейшему окончанию его тяжебных дел. 

В бытность фельдмаршала в Благородном Собрании, украдена его дорогая соболья шуба у сонного гусара. Испуганный служитель, знавший доброту души господина, не столько умолял его о прощении, как о том, чтобы он скрыл от управителя постигшее его несчастье. "Не бойся, - сказал ему граф, - я обещаю тебе, что кроме меня и тебя никто не будет об этом знать". После сего вопрошаемый управителем о собольей шубе гусар, смело ссылался на графа, а граф хладнокровно отвечал встревоженному управителю: "Об этом знаю я, да гусар". 

Фельдмаршал имел в своем доме множество не нужных дворовых людей; тщетно желавшая соблюсти его выгоды родственница, графиня Софья Осиповна Апраксина, советовала ему уменьшить число их, он все откладывал исполнение этого хозяйственного распоряжения; наконец поднесены ему были два реестра о необходимых и лишних служителях. Граф подписал первый, последний отложил в сторону. "Я согласен с тобою, - сказал он своей родственнице, - что эти люди не нужны, мне; но спроси их прежде, не нужен ли я им, и если они откажутся от меня, то и я тогда смело откажусь от них". 

Таких примеров явил граф Разумовский множество в своей жизни! Любя правду, ненавидел лесть. Некто хотел подслужиться к нему и изъявил удивление, почему младшему фельдмаршалу, мимо его, была вверена армия против турок! "Потому, - отвечал граф, - что ему достаточно одной, а я, лишась двух, с третьею только разобью неприятеля". 

Заключу эти анекдоты двумя, доказывающими веселость нрава и остроту Разумовского. Однажды, за обеденным столом у Императрицы Екатерины, во время десерта, зашел разговор о ябедниках, и Государыне угодно было пить здоровье честных людей. Все подражали ей, кроме графа. На вопрос Императрицы: "Почему не доброжелательствует он честным людям?"- "Боюсь, - отвечал Разумовский,не смевший, по-видимому, прикоснуться к рюмочке, - мор будет". 

Известно всем сильное, красноречивое слово, произнесенное Платоном [4], в 1770 году, в Петропавловском соборе, в присутствии Екатерины II, по случаю победы, одержанной нашим флотом над турецким. Когда вития, к изумлению слушателей, вдруг неожиданно сошел с амвона к гробнице Петра Великого и коснувшись ее, воскликнул: "Восстань теперь, великий Монарх, Отечества нашего отец! Восстань и воззри на любезное изобретение Твое: оно не истлело от времени и слава его не помрачилась. Восстань и насладись плодами трудов Твоих! Флот, Тобою устроенный, уже не на море Черном, не на океане Северном. Но где? Он на море Средиземном, в странах восточных, в архипелаге, близ стен константинопольских и проч. ". Среди общего восторга и удивления, когда у всех появились слезы на глазах, сердца приведены в сотрясение, граф Кирилл Григорьевич тихонько сказал и заставил окружавших его улыбнуться: "Чего вин (он) его кличе? Як встане: то всем нам достанется". 

Граф Кирилл Григорьевич Разумовский кончил мирно жизнь свою 9 января 1803 года, на семьдесят пятом году от рождения, оставив детям более ста тысяч крестьян. Прах его покоится в Батурине. Он был женат на внучатой сестре Императрицы Елисаветы Петровны, Екатерине Ивановне Нарышкиной, умершей в 1771 году. Из шести сыновей их, трое занимали почетные места в империи: 

1. Граф Алексей Кириллович был министром народного просвещения в государствование Императора Александра I-го, действительным тайным советником, кавалером орденов Св. Александра Невского и Св. Владимира 1-й степени. 

Супруга его, графиня Варвара Петровна, родная внучка славного генерал-фельдмаршала времен Петра Великого, графа Бориса Петровича Шереметева. Сыновья их, уже умершие, граф Петр и граф Кирилл Алексеевичи, служили действительными камергерами; дочери: графиня Варвара Алексеевна, в супру-жестве с генералом от кавалерии князем Николаем Григорьевичем Репниным; графиня Екатерина Алексеевна, с министром народного просвещения, действительным тайным советником Сергеем Семеновичем Уваровым. 

2. Граф Петр Кириллович был обер-камергером Высочайшего Двора, действительным тайным советником, кавалером польских орденов: Белого Орла и Св. Станислава. 

3. Граф Андрей Кириллович находился, в государствование Екатерины II-й, полномочным министром в Неаполе, Стокгольме и в Вене, где получил, потом, достоинство чрезвычайного и полномочного посла; ордена Св. Владимира 1-й степени (1795 г.) и Св. Апостола Андрея Первозванного, с алмазными украшениями (1799 г.); чин действительного тайного советника 1-го класса, соответствующий генерал-фельдмаршальскому, при Императоре Александре I-м; княжеское достоинство Российской Империи и, наконец, титул светлости, в вознаграждение отличных заслуг и успешных трудов, им понесенных в качестве первого полномочного при заключении мира с Францией в 1815 году. 

Четвертый сын, граф Лев Кириллович, служил генерал-майором в государствование Императрицы Екатерины II, и имел орден Св. Владимира 2-ой степени большого креста. 

Старшая дочь графа Кирилла Григорьевича, графиня Наталья Кирилловна, вышла замуж за обер-шенка и кавалера ордена Св. Александра Невского, Николая Александровича Загряжского. Об остроте ее и оригинальном разговоре отзывается, с похвалою, граф Сепор в своих записках. Она пользовалась общим уважением, любила делать добро, предстательствовать за несчастных; сердилась, когда ее благодарили, говорила, что исполняет только долг свой. Министр, у которого она ходатайствовала однажды, в пользу двух противников, отозвался, что ему трудно сделать ей угодное. "Мое дело просить, - отвечала она, - ваше рассудить, кто из них прав, кто виноват". Будучи фрейлиной Высочайшего Двора, Наталья Кирилловна была свидетельницей важных событий 1762 года: при ней неустрашимый Миних убеждал Императора Петра III отправиться вместе с ним в Петербург для водворения порядка. 

Вторая дочь фельдмаршала, графиня Елисавета Кирилловна, вышла замуж за генерал-лейтенанта графа Петра Федоровича Апраксина. 

Третья, графиня Анна Кирилловна, была супругой действительного камергера Василия Семеновича Васильчикова. Дочь их, статс и кавалерственная дама, княгиня Мария Васильевна Кочубей, супруга покойного государственного канцлера князя Виктора Павловича Кочубея. Сын, Алексей Васильевич, действительный тайный советник и сенатор. 

Четвертая дочь графа Кирилла Григорьевича, графиня Прасковья Кирилловна, супруга генерал-фельдмаршала графа Ивана Васильевича Гудовича. 
 

 



[1] Киевская академия, усердствуя Разумовскому, составила для него гербовник на трех языках: латинском, польском и славянском, в котором доказывала что он будто бы, произошел от князя Богдана Рожинского, бывшего в XVI столетии гетмана Запорожского, потомка славного Гедимина. Почтенный граф не скрывал настоящего своего происхождения. 

[2] Григорий Николаевич Теплов, впоследствии тайный советник, сенатор и кавалер орденов: Св. Александра Невского и Св. Анны, умер в 1770 году. 

[3] Гадяч с селами и деревнями был уступлен потом, в 1785 году. Императрице графом Разумовским за 596 880 рублей, полагая за каждую ревизскую душу мужского пола по шестидесяти рублей. Всего считалось в этом владении девять тысяч девятьсот сорок восемь душ. 

[4] Платон, митрополит Московский, скончался 11 ноября 1812 года. 
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15-й генерал-фельдмаршал

князь Никита Юрьевич Трубецкой

Князь Никита Юрьевич Трубецкой, сын боярина князя Юрия Юрьевича, родного брата фельдмаршала [1], родился в 1700 году. Вступив в 1722 году лейб-гвардии в Преображенский полк сержантом, произведен он в 1724 году прапорщиком; в 1726 г. пожалован камер-юнкером; в 1730 г. генерал-майором и кавалергардского корпуса подпоручиком; а в 1731 г. премьер-майором Преображенского полка. Тогда дядя его, князь Иван Юрьевич, пользовался особым благоволением Императрицы Анны Иоанновны, содействовав восстановлению самодержавия. 

Вскоре возгорелась война с Польшей за курфюрста Саксонского Августа, у которого оспаривал престол Станислав Лещинский: двадцатитысячное войско, под предводительством генерала Ласси, выступило в 1733 году за границу, и часть оного осадила Данциг. Этот город принужден был сдаться, 30 июня 1734 года, генерал-фельдмаршалу Миниху, сменившему Ласси: Станислав успел, однако, убежать, переодетый в крестьянское платье. Исправляя в армии должность генерал-кригс-комиссара, князь Никита Юрьевич оставлен был в том же звании и в турецкую войну, с 1736 по 1739 год. Манштейн осуждает его в медленном при самом начале снабжении транспортов необходимой упряжью и в недостатке съестных припасов; но в тех же записках, при обозрении кампании 1736 года, винит фельдмаршала, что "он поспешил двумя месяцами открытием военных действий; повел в отдаленную страну многочисленное войско, надеясь, что может быть оно получит продовольствие у неприятеля", следовательно не князь Трубецкой, а сам главнокомандующий дурно распорядился. Доказательством сему служит и полученная князем Никитой Юрьевичем высокомонаршая награда, в 1737 году, произведением его в генерал-лейтенанты. 

В 1738 году Императрица Анна Иоанновна утвердила князя Трубецкого генерал-кригс-комиссаром, возложив на него через два года (1740) орден Св. Александра Невского, при объявлении мира с Турцией, как должно полагать, за оправдание по делу Волынского, к которому он был прикосновен. В то время Трубецкой наименован губернатором в Сибирь; но умел кстати отказаться от дальней поездки: пожалован действительным статским советником и генерал-прокурором. Он двадцать лет исправлял эту многотрудную должность, почти во все время царствования Императрицы Елисаветы Петровны; награжден (1742 г.) орденом Св. Апостола Андрея Первозванного; (1744 г.) деревнями в Лифляндии, достоинством генерал-фельдмаршала 5 сентября 1756 года и, вслед за тем, получил почетное звание президента Военной Коллегии (1760 г.) 

При князе Никите Юрьевиче правительствующий Сенат (которого власть была уменьшена в предшествовавшие царствования Верховным Тайным Советом и Высоким Кабинетом) возведен на прежнюю степень, как был при Петре Великом: сенаторам предоставлено право доносить, без всякого пристрастия, о происходящем вреде в государстве и о беззаконниках, им известных. В это время состоялся также (29 марта 1753 года) доклад Сената, высочайше утвержденный о запрещении отсекать правую руку преступникам, осужденным на вечную работу, чтобы, они могли быть способны к оной и не получали напрасно пропитания. Император Петр III, отменно - по словам князя Шаховского [2] - милостивый к Трубецкому, пожаловал его (1762 г.) членом Совета и, как уверяют, полковником лейб-гвардии Преображенского полка, которого звания он, однако, лишен был Императрицей Екатериной II. Государыня объвила ему, по вступлении своем на престол, что "желает служить с ним в одном полку и уверена, что он уступит Ей начальство". Трубецкой переименован подполковником, а 9 июня 1763 года уволен, по прошению, от управления Военной Коллегией и от всех должностей, с полным пенсионом, единовременным награждением пятьюдесятью тысячами серебром, с повелением давать ему, не в пример другим, пристойный караул, когда будет находиться в столицах. Он скончался 16 октября 1767 года. 

Князь Никита Юрьевич Трубецкой, среди государственных занятий находил время беседовать с музами. Тесная дружба соединяла его с князем Антиохом Дмитриевичем Кантемиром, который посвятил ему седьмую свою сатиру. Наш Ювенал описывает друга своего, что "он с нравом честным, тихим, соединял совесть чистую". Переписка с Трубецким услаждала разлуку его с Отечеством [3]. Когда дошла до Кантемира весть, что князь Никита Юрьевич пожалован генерал-прокурором, он изъяснил ему чувства свои в особом послании, описал в стихах обязанность на него возложенную, и в общей пользе находил собственную; надеялся, что Трубецкой, оставив богиню войны, украсившую чело его лаврами, прервет долговременное молчание: 

"И так довольно терпел я урону; 

Косно без них [4] мне скучны дни течь мнятся, 

Как попам праздник без пиру, без звону". 

Мнение Кантемира о Трубецком, как друга, пристрастно: он не мог украсить себя лаврами на бранном поле, не предводительствуя войсками, исправляя должность генерал-кригс-комиссара; был в открытой вражде с фельдмаршалом графом Минихом и канцлером графом Бестужевым-Рюминым и председательствовал в двух комиссиях, учрежденных над ними (1742 г. и 1758 г.)! Видя явные натяжки со стороны генерал-прокурора, Миних объявил ему, чтоб он сам составил к его подписи ответные пункты, какие пожелает [5]. Трубецкой допрашивал и Гросса, воспитавшего детей графа Остермана (которого родной брат Генрих Гросс был, потом, министром во Франции, в Пруссии, Польше и в Англии), и несчастный, не чувствовавший за собой никакой вины, лишил себя жизни насильственным образом! 

К чести князя Никиты Юрьевича должно упомянуть, что он покровительствовал достойному государственному сановнику, князю Якову Петровичу Шаховскому, которого некоторые вельможи не терпели за любовь его к правде, знание дела и беспорочную службу [6]. На смертном одре, Трубецкой принес чистосердечное раскаяние графине Головкиной в невинном преследовании ее мужа, бывшего вице-канцлера графа Михаила Гавриловича, который бедственно кончил жизнь в Березове. 
 

 



[1] См., выше, биографию князя Ивана Юрьевича Трубецкого. 

[2] См. Записки князя Шаховского. 

[3] Князь А. Д. Кантемир находился вне Отечества с 1731 года: сначала был резидентом и полномочным министром в Англии; потом (с 1739 г.) чрезвычайным послом в Париже, где скончался на 36 году от рождения. 

[4] Без писем. 

[5] См. Записки Манштейна. 

[6] См. о князе Шаховском в биографии графа Петра Ивановича Шувалова. 
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16-й генерал-фельдмаршал

граф Александр Борисович Бутурлин

Граф Александр Борисович Бутурлин, внук боярина Ивана Васильевича Бутурлина и сын капитана гвардии, Бориса Ивановича, умершего от полученной им раны в сражении под Лесным (1708 г.) [1] - родился 18 июля 1704 года и с 1716 по 1720 год обучался в С. Петербургской Морской Академии. В ней, по словам Вебера, ученые профессоры преподавали все науки, необходимые для мореплавания, иностранные языки, фехтование; содержали воспитанников чрезвычайно строго. 

Мужественный вид Бутурлина, красотой превосходившего всех товарищей и хороший отзыв о нем учителей, обратили на него внимание Петра Великого, который взял его к себе в денщики и, испытав верность и усердие, употреблял по разным секретным поручениям. В этой должности Бутурлин оставался при Государе по самую кончину его, имев счастье сопутствовать ему во всех походах. 

Императрица Екатерина II пожаловала Александра Борисовича сначала гоф-юнкером (1726 г.), потом камер-юнкером Высочайшего Двора (1727). Он поступил тогда в звание камергера к цесаревне Елисавете Петровне; имел свободный доступ и вскоре ловкостью своей сделался ближайшим к ней человеком, приобрел особенную ее благосклонность [2]. Посредством Елисаветы, Бутурлин сблизился и с самим Императором Петром II, который начал ему оказывать столько же внимания и любви, как и к князю Ивану Долгорукому: пожаловал его 1 января 1728 года действительным камергером и кавалером ордена Св. Александра Невского, на 24-й год от рождения, а 10 февраля того же года генерал-майором и унтер-лейтенантом кавалергардского корпуса. Значение Бутурлина не долго продолжалось: Долгорукий поссорился с ним и настоял, чтобы его удалили в украинскую армию (1729 г.). 

В начале государствования Императрицы Анны Иоанновны, Александр Борисович находился на границах персидских; в 1735 году определен губернатором в Смоленск; в 1738 г. участвовал, под знаменами фельдмаршала графа Миниха, в походе против турок, не ознаменованном никаким важным подви-гом; в следующем году ведено Бутурлину снова исправлять должность губернатора Смоленского. Правительница произвела его генерал-кригс-комиссаром и генерал-лейтенантом (1740 г.); Императрица Елисавета Петровна вверила ему управление Малороссии (1742 г.) и, в том же году, пожаловала в полные генералы, поручила начальство над войсками, расположенными в Лифляндии, Эстляндии и Великих Луках. Тогда взяты у шведов два шкота и одно судно с деньгами; снятые шесть флагов отправлены были к Высочайшему Двору, за что Императрица изъявила свое благоволение Александру Борисовичу. Вскоре он пожалован сенатором и генерал-губернатором в Москву [3]; получил звания генерал-адьютанта (1747 г.), лейб-гвардии Преображенского полка подполковника (1749 г.); орден Св. Апостола Андрея Первозванного (1751 г.); жезл фельдмаршальский с повелением присутствовать в Конференции министров, 5 сентября 1756 года; графское достоинство Российской Империи 17 февраля 1760 года. 

Отличаясь деятельностью и усердием к службе, граф Александр Борисович не прославил оружия своего на ратном поле; занимал более почетное место между царедворцами и градодержателями, нежели полководцами; со всем тем Императрица Елисавета Петровна, по особой привязанности к Бутурлину, поручила ему армию, долженствовавшую сразиться с Фридрихом Великим (1760 г.)! Когда откланивался он Государыне, 20 сентября, великий князь Павел Петрович, которому минуло в тот день шесть лет, сказал предстоявшим: "Петр Семенович [4] поехал мир делать и мира не сделал; а этот теперь, конечно, ни мира, ни войны не сделает [5]". 

Прибыв в Арнесвальд, где находилась главная квартира и удостоверясь в невозможности зимовать в Мархии, граф Бутурлин приказал армии следовать к Познани и расположиться на безопасных квартирах за Вартой. В 1761 году сто двадцать тысяч россиян и австрийцев угрожали Силезии. Для обороны оной Фридрих имел только пятьдесят восемь тысяч человек. Российские войска, собравшись в стане при Семпине, заняли проходы через Чарские Дейчгроские болотистые места. Австрийский полководец, барон Лаудон, знаменитый уже многими победами над пруссаками, которому Фридрих говорил потом за обеденным столом, что ему приятнее видеть его подле, а не против себя [6], предложил Бутурлину переправиться через Одер при Лейбусе и соединиться с ним у подошвы горы. Наши войска совершили это движение 1-го августа: у Николь-штата пруссаки напали на казацкие отряды и кавалерию, прикрывавшую армию. Австрийцы поспешили на помощь союзникам и были опрокинуты. Тогда пострадал один полк прусский, окруженный казаками. Бутурлин и Лаудон, при свидании, изъявили знаки дружества, хотя и не от чистого сердца. Последний недоволен был медлительностью фельдмаршала, который, с своей стороны, досадовал на Лаудона, что он подвергнул россиян огню неприятельскому, допустил прусские дивизии сосредоточиться. Бутурлин настоятельно требовал, чтобы австрийцы оставили горы: соединение обеих армий последовало у Лигница. Если бы союзные военачальники действовали единодушно, Фридрих Великий понес бы здесь чувствительный удар; но они дали ему время окопаться, для защиты Швейдница, между Бунцельвицем и Цешеном. Соединенные армии окружили стан королевский. Лаудон советовал Бутурлину напасть общими силами на укрепления неприятельские: сомневаясь в пособии австрийцев, фельдмаршал представил большие возражения. В военном совете генералы наши объвили, что "не следует сбивать пруссаков с поста, который вскоре принуждены они будут оставить по недостатку жизненных припасов; что надлежит только теснить неприятеля со всех сторон, не теряя напрасно людей, для одержания поверхности над ним". Лаудон, желавший покорить Силезию, во второй раз явился в лагерь российский, убеждал Бутурлина напасть на пруссаков, воспользовавшись удобным для сего временем. "Если пруссаки нападут на австрийскую армию, - отвечал Бутурлин, - то я прикажу, в защиту оной, отрядить корпус". Упорство фельдмаршала до того огорчило Лаудона, что он занемог желчной коликой и, получив облегчение, имел неосторожность начертать план военным действиям россиян. Граф Александр Борисович обиделся надменным поступком младшего его генерала; холодность между ними увеличилась; армия наша отступила к берегам Одера; Бутурлин оставил только в тех местах двадцатитысячный корпус под командой графа Чернышева [7]; Лаудон принужден был занять прежние места на горах. Исполнилось предсказание великого князя! 

В это время скончалась Императрица Елисавета Петровна (1761 г.). Петр III поспешил заключить мир с государем, им уважаемым, определил графа Бутурлина генерал-губернатором в Москву (1762 г.), за двадцать лет перед тем находившуюся под его начальством. Вскоре вступила на престол Императрица Екатерина II и пожаловала графу Александру Борисовичу грамоту, с прописанием всей его службы и полученных наград, также шпагу, осыпанную бриллиантами. 

В древней столице, в кругу семейства, граф Бутурлин опасно занемог в 1767 году: тщетно доктора старались восстановить здоровье его, ослабшее от деятельной, непрерывной службы. Императрица, узнав о болезни его, выслала к нему искуснейших лейб-медиков; но усилия их остались бесполезными. Чувствуя приближение своей кончины, верный сын церкви пригласил к себе епископа Псковского Иннокентия [8], имевшего тогда пребывание в Москве и архимандрита Троицкой лавры Платона [9], духовных особ, им любимых и, забывая страдания, с веселым лицом говорил о временной и будущей жизни; потом, приказав людям вывести его в другую комнату, встретил с должным благоговением, с слезами св. дары, к нему принесенные и удостоился, после исповеди, приобщиться оных. Он вкусил эту пищу, сладостную для души верующего и в день своей кончины, 31 августа. Епископ Иннокентий совершил этот обряд, печальный и, вместе, торжественный. Тогда Бутурлин простился с супругою [10], с детьми, благословил последних святыми иконами, завещал им, чтобы они, по примеру его, непоколебимо сохраняли благочестие, верность престолу, любили, почитали свою родительницу и во всем ей повиновались. Во время елеосвящения, он повторял за священником читанное им Евангелие и, потом, обняв старого служителя своего, сказал прерывавшимся голосом: "Ты свидетель несомненной веры моей, непоколебимого благочестия, которое всегда я имел; чувствую, что конец мой приближается!", - приказал читать молитвы на исход души, поднял руку, произнес: "Верую Господи и исповедую. Помоги моему неверию! К тебе желает душа моя, Боже!" - оросил одр свой слезами и испустил дух, 

Описание кончины благочестивого мужа лучше всего объясняет его характер: как полководец, граф Александр Борисович Бутурлин не может стоять в одном ряду с славными Задунайским, Рымникским; как верный подданный и примерный христианин, заслуживает уважения потомства. 
 

 



[1] Родоначальник Бутурлиных, Ратша, выехал в Россию, в половине XIII столетия, при великом князе Александре Ярославиче Невском. Историограф Миллер полагает, что они произошли от одной фамилии с семиградскими князьями Баториямм и подкрепляет свою догадку сходством прозваний и гербов. У князей Венгерских, как и у Бутурлиных, орел под короной. 

[2] См. Царствование Петра II. сочин. К. И. Арсеньева, изд. 1839 года, стр. 82 и 108. 

[3] В том же 1742 году. 

[4] Граф Салтыков. См. его биографию. 

[5] См. Записки Порошина. 

[6] Лаудон скончался в 1790 году. 

[7] См. биографию генерал-фельдмаршала графа 3. Г. Чернышева. 

[8] Иннокентий Нечаев, архиепископ Псковский и Рижский, Святейшего Синода и Академии Российской член, ордена Св. Александра Невского кавалер, скончался в С. Петербурге 24 января 1799 года. Державин написал ему следующую эпитафию: 

"Вития о тебе не возгласил похвал: 

Глас красноречия для праведника мал". 

[9] В последствии митрополита Московского. 

[10] Первая супруга Бутурлина, скончавшаяся в 1727 году, была дочь славного фельдмаршала князя Михаила Михайловича Голицына, княжна Анна Михайловна. 
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17-й генерал-фельдмаршал

граф Алексей Григорьевич Разумовский

Граф Алексей Григорьевич Разумовский родился в 1709 году в селе Лемешах, Черниговской губернии [1]. Он отличался в церквах приятным голосом, посредством которого и красивой наружности обратил на себя внимание полковника Вишневского. Последнему обязан Разумовский вступлением в придворные певчие и своим счастием. Цесаревна Елисавета Петровна пленилась прекрасным малороссиянином и поручила ему главный надзор над одним поместьем. 

Событие это последовало в начале царствования Императрицы Анны Иоанновны. Цесаревне было тогда двадцать лет с небольшим. Современник, дюк де Лирия [2], отзывается о ней в своих записках: что "он нигде не встречал подобной красавицы; что нежный цвет лица ее, пламенные глаза, прекрасные руки, белая шея, гибкий стан и совершенная пропорциональность всех частей очаровывала всех, кто ее знал; что она была очень живого характера, танцевала и ездила верхом превосходно; имела умный разговор и славу предпочитала всему". 

25 ноября 1741 года, Разумовский вспомоществовал благодетельнице своей в получении наследного достояния и оказанная им услуга не осталась без должного вознаграждения. Вступив на престол. Императрица Елисавета в тот же самый день произвела любимца своего в действительные камергеры; пожаловала его, потом, поручиком лейб-компании, в чине генерал-лейтенанта; кавалером ордена Святой Анны (1742г.) и в день своего коронования (25 апреля того же года) обер-егермейстером, возложив на него ордена Св. Апостола Андрея Первозванного и Св. Александра Невского. Вслед за тем Разумовский получил графское достоинство Римской и Российской Империй (1744 г.); звание капитан-поручика лейб-компании (1745 г.); польский орден Белого Орла (1746 г.); пожалован подполковником лейб-гвардии Конного полка (1748 г.) и, наконец фельдмаршалом, 5 сентября 1756 года, вместе с Трубецким, Бутурлиным и Апраксиным. 

Возвышение графа Алексея Григорьевича имело большое влияние на судьбу Украины. Он исходатайствовал у Императрицы малороссийским старшинам: право пользоваться равенством с великороссийскими членами Войсковой Генеральной Канцелярии; городу Киеву: подтверждение древних преимуществ; соотечественникам, пострадавшим, в 1748 году, от саранчи и пожаров: свободный ввоз хлеба из Польши; изъятие от тягостного содержания квартировавших полков великороссийских, выведенных тогда из Малороссии, и восемьдесят четыре тысячи рублей, розданных бедным; восстановил, в пользу брата своего, уничтоженное гетманство. 

К чести этого первейшего вельможи времен Елисаветы, возведенного ею из ничтожества на верх счастия, богатством и почестями осыпанного, должно сказать, что он чуждался гордости, ненавидел коварство и, не имея никакого образования, но одаренный от природы умом основательным, был ласков, снисходителен, приветлив в обращении с младшими, любил предстательствовать за несчастных, и пользовался общей любовью. Манштейн утверждает, будто бы, Императрица Елисавета тайным образом сочеталась браком с Разумовским. Она пожаловала статс-дамой родительницу его, Наталью Демьяновну, женщину умную; но придерживавшуюся старых обычаев. 

Граф Алексей Григорьевич скончался в С. Петербурге, в своем Аничковском доме (обращенном потом во дворец) б июля 1771 года. Повествуют, что незадолго до смерти его, один купец предлагал ему семьдесят тысяч за пеньку, назначенную им в продажу и стоившую гораздо дороже. Торг не состоялся и вскоре сгорел амбар, в котором хранилась эта собственность графа. Приближенные изъявили сожаление свое Разумовскому, что он не сошелся в цене с купцом. "Нечего жалеть, - отвечал великодушный вельможа, - напротив, я благодарю бога, что понес эту потерю. Она для меня ничтожна, а была бы весьма чувствительна для бедного торговца". Играя в карты, Разумовский нарочно проигрывал деньги нуждавшимся в оных, но был весьма неспокоен - как упоминает Порошин в своих записках - когда выпивал лишнюю рюмку. 



[1] См. выше, биографию графа Кирилла Григорьевича Разумовского. 

[2] Полномочный испанский министр в России в 1727-1730 годах. 
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18-й генерал-фельдмаршал

Степан Федорович Апраксин

Степан Федорович Апраксин [1], сын стольника, родился 30 июля 1702 года, и лишась в младенчестве отца, воспитывался у родственника своего графа Петра Матвеевича Апраксина, который завещал ему имение [2]. По обычаю того времени, вступил он в службу солдатом лейб-гвардии в Преображенский полк и был капитаном в государствование Императора Петра II; потом перешел в Семеновский полк, пожалован секунд-майором Императрицей Анной Иоанновной; служил под знаменами генерал-фельдмаршала Миниха: находился при взятии приступом Очакова (1737 г.), за что награжден чином премьер-майора и деревнями; произведен (1739 г.) в генерал-майоры с повелением оставаться дежурным при фельдмаршале; привез в С. Петербург, 10 сентября, известие о взятии Хотина; получил орден Св. Александра Невского; встретил (1741г.) на границе посольство Тахмас-Кулы-Хана, покорителя Могола. Оно состояло из двух тысяч двух сот двадцати пяти человек; кроме драгоценных подарков, шах прислал 14 слонов и, желая изгнать турок из персидских областей, старался вступить в тесный союз с Россией для получения вспомогательных войск; просил правительницу выдать за него цесаревну Елисавету Петровну; изъявлял согласие ввести в своем государстве веру христианскую [3]. Предложение это не было увенчано желаемым успехом: посол персидский, вскоре увидел Елисавету на престоле и, щедро одаренный ею [4], выехал из России на исходе 1742 года. 

Вслед за тем, Степан Федорович был отправлен посланником в Персию; продолжал службу генерал-кригс-комиссаром, вице-президентом Военной Коллегии; пожалован генерал-аншефом (1746 г.) и подполковником гвардии Семеновского полка; кавалером ордена Св. Апостола Андрея Первозванного (1751 г.); генерал-фельдмаршалом 5-го сентября 1756 года. Императрица Елисавета Петровна вверила ему армию, когда Россия, на основании поставленного союза с Австрией, ополчилась против Фридриха Великого. 

Апраксин, вступив в Пруссию (1757 г.), отделил часть войск под предводительством генерала Фермера для занятия Мемеля и собрал все свои силы на правом берегу реки Руссы, в том месте, где она впадает в Куришгавский залив. Армия его состояла из восьмидесяти тысяч человек регулярного войска, кроме иррегулярного. Фельдмаршал Левальд, поседевший в бранях, имел только под ружьем двадцать две тысячи человек [5], с которыми король поручил ему напасть на русских и выгнать их из Пруссии. Конница наша и артиллерия [6] уступали неприятельской; но воины были одушевлены одинаковой храбростью. Апраксин, оставив за собой Прегель, остановился в лесу на берегу Аксины; в то самое время пруссаки, переправясь через эту реку, также расположили свой лагерь за густым лесом. Левальд решился напасть на нашу армию при деревне Грос-Эгерсдорф [7], велел обозреть стан русский генералу 

Шорлеммеру. Фальшивая тревога привела в движение прусское войско: оно выступило из леса; приготовилось к бою; но Левальд счел нужным отложить сражение до другого дня и занял прежний лагерь. Тогда фельдмаршал Апраксин переменил положение вверенной ему армии, чем совершенно уничтожил план своего противника, решившегося напасть на левое крыло наше: 19 августа, пруссаки открыли сражение, когда русские не успели еще выстроиться. Победа долго колебалась; среди битвы вторая прусская линия стреляла по своей первой, но не могли распознать сего по причине дымившихся двух деревень, русскими зажженных. Тщетно неприятель старался прорваться в ряды наши, надеясь обхватить крылья: вторая линия, предводимая Румянцевым, встретила прусаков с примкнутыми штыками в лесу, на левом фланге, и обратила их в бегство. Сие решило победу - по словам Апраксина. Потеря неприятеля убитыми, ранеными и в плен доставшимися простиралась до десяти тысяч человек. Двадцать девять орудий увеличили трофеи российского полководца. Наших убито восемьсот шестьдесят два человека, в том числе храбрый генерал-аншеф Василий Авраамович Лопухин, родной племянник царицы Евдокии Федоровны [8], ученик Миниха и Ласси. Он командовал левым крылом, был ранен вдруг тремя пулями и, собрав последние силы, желал знать: "Гонят ли неприятеля?" Уверясь в победе, произнес: "Теперь умираю спокойно, отдав мой долг Всемилостивейшей Государыне!". 

Ожидали, что Апраксин покорит все королевство и, вместо того, он переправился обратно за Прегель (27 августа) с неимоверною поспешностью, с таким беспорядком, как бы потерпел совершенное поражение. Различным образом объясняют этот неожиданный переворот: фельдмаршал сложил вину на недостаток в продовольствии; иные писатели говорят, что канцлер граф Бестужев-Рюмин приказал ему отступить в угодность великому князю Петру Федоровичу; но повествование Бишинга основательнее: Бестужев, ненавидимый великим князем, решился возвести на престол сына его, цесаревича Павла Петровича, под опекунством Екатерины. Тяжкая болезнь Императрицы представила ему случай исполнить отважное намерение: полагая, что Елисавета находится на смертном одре, он отозвал своего друга, фельдмаршала Апраксина, к пределам России, чтобы иметь в своем распоряжении армию его. Императрица освободилась от болезни, удалила канцлера в деревню, где он оставался и в государствование Императора Петра III. Исполнитель воли первого министра, лишившийся плодов своей победы, был также потребован к ответу [9]: заключен в небольшом дворце близ С. Петербурга у места, называемого Три-Руки; около трех лет томился под судом и скончался внезапно 26 августа 1760 года. 

Степан Федорович Апраксин был добрый супруг, нежный отец и друг верный; любил благодетельствовать неимущим, раненым и дряхлым воинам; имел быстрое соображение на ратном поле; но, к сожалению, затмил славу свою пристрастным судом над Лестоком [10]. Повествуют, будто бы он отправил из Пруссии, посредством одного маркитанта, несколько бочонков с червонцами, велев надписать, что они были с вином. Фельдмаршальша, уведомленная супругом своим, поставила при себе бочонки в погреб и, выслав людей, откупорила один; но, к чрезвычайному удивлению ее, вместо червонцев, полилось вино. Так маркитант умел воспользоваться падением Апраксина! За победу при Грос-Эгерсдорфе велено внести две пушки в фамильный герб его. Императрица Екатерина II пожаловала статс-дамою фельдмаршальшу Аграфену Леонтьевну Апраксину. Граф Миних отзывается о ней, что она была одарена возвышенными и благородными чувствами. 

Сын Степана Федоровича, Степан Степанович Апраксин, по случаю одержанной победы фельдмаршалом при Грос-Эгерсдорфе, будучи еще в колыбели, записан Императрицей Елисаветой Петровной (1757) прапорщиком лейб-гвардии в Семеновский полк, которого он уже был капитаном в 1765 году, на девятом от рождения [11]; потом произведен в полковники и в флигель-адьютанты (1777 г.); командовал (1781 г.) Киевским пехотным полком; получил орден Св. Анны (1786 г.) в чине генерал-майора; пожалован генерал-поручиком (1793 г.); шефом Астраханского драгунского полка, с переименованием в генерал-лейтенанты (1797 г.); генералом от кавалерии (1,798 г.); инспектором по кавалерии московской и смоленской инспекций (1801 г.); смоленским военным губернатором (1803 г.); кавалером ордена Св. Георгия 4 класса за 25 лет (1803 г.) и Св. Александра Невского (1804 г.). Последнее время своей жизни провел он в Москве, где отличал себя пышностью и гостеприимством, поддер-живая во всем пространстве этого слова достоинство русского вельможи. 
 



[1] Апраксины происходят от выехавшего, на исходе XIV столетия, из большой Орды к великому князю рязанскому Олегу Солохмира, во Св. крещении Иоанна. Олег отдал за него в супружество родную свою сестру Анастасию, и пожаловал ему несколько вотчин. Правнук Солохмира был Андреи Иванович Апракса. 

[2] Граф Петр Матвеевич Апраксин, родной брат генерал-адмирала, родился в 1659 году, был губернатором в Казани при Петре Великом, скончался в 1729 году действительным тайным советником. 

[3] За десять лет перед тем Тахмас-Кулы-Хан признавал женой своей дочь бывшего шаха Хусейна. Он начал именоваться Йадыром с 1736 года; убит в 1747. Ему наследовал племянник его Али-Кулы-Хан или Адыль-Шах. 

[4] Персидскому посольству дано деньгами: 29 969 рублей; подарками на 44 315 рублей. 

[5] Апраксин, в донесении своем Императрице, простирает армию прусскую до сорока тысяч человек. 

[6] Тогда не были еще изобретены гаубицы Шуваловские. См.. биографию гр. Петра Ивановича Шувалова. 

[7] Грос-Эгерсдорф находится в восточной Пруссии, близ реки Прегеля, между Велау и местечком Норкитеном. 

[8] Первой супруги Петра Великого. 

[9] Современники уверяют, будто бы дочь С. Ф. Апраксина, княгиня Елена Степановна Куракина, одаренная удивительной красотой, избавила отца своего от тяжкого наказания, посредством графа Петра Ивановича Шувалова. Она скончалась в 1768 году, на 34 году от рождения. 

[10] Лесток, Герман, родом француз, находился сначала лекарем при Императрице Екатерине I; потом, с 1725 г., при цесаревне Елисавете Петровне; содействовал вступлению ее на престол (1741 г.); пожалован действительным тайным советником, лейб-медиком, президентом Медицинской коллегии и портретом Государыни, осыпанным бриллиантами; получил (1744 г.) графское достоинство Римской Империи; начал вмешиваться в дипломатические дела; восстановил против себя Бестужева, которому, прежде, покровительствовал; очернен им и Апраксиным во мнении Императрицы (1748 г.); заключен в Петропаловскую крепость; предан суду; лишен чинов, имения; сослан в Устюг (1753 г.); освобожден из ссылки (1761 г.) Императором Петром III, который возвратил ему чины и графское достоинство; награжден Императрицей Екатериной II пенсией и деревнями в Лифляндии; скончался в 1767 году. Прежнее имение его все было расхищено; прекрасный дом в Петербурге подарен Елисаветою Апраксину со всеми драгоценными вещами и серебром, в нем найденным. 

[11] См. Записки Порошина. 
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19-й генерал-фельдмаршал

граф Петр Семенович Салтыков

Граф Петр Семенович Салтыков, сын генерал-аншефа графа Семена Андреевича [1] в молодых летах, будучи солдатом гвардии (с 1714 г.), отправлен Петром Великим в чужие края для обучения мореходству. Он пробыл около двадцати лет во Франции: но, не имея никакого расположения к морской службе, воротясь в Россию, был пожалован действительным камергером и генерал-майором, а в 1734 году получил орден Св. Александра Невского. Тогда царствовала Императрица Анна Иоанновна, рожденная от Салтыковой; отец графа Петра Семеновича, оказавший Государыне важные услуги при вступлении на престол, пользовался особенным ее благоволением. 

Правительница произвела молодого Салтыкова генерал-поручиком в 1741 году. Он участвовал в следующих годах в военных действиях россиян против шведов, сначала под начальством генерала Кейта (1742 г.), потом предводительствуя на эскадре арьергардом фельдмаршала Ласси (1743 г.); награжден шпагой, осыпанной бриллиантами (1744 г.); содействовал генералу Фермеру [2] в занятии Кенигсберга (1758 г.); овладел Эльбингом; сражался под знаменами фермера при Цорндорфе; пожалован генерал-аншефом и кавалером ордена Св. Апостола Андрея Первозванного (в том же году); но доселе Салтыков, выступивший на военное поприще только в государствование Императрицы Елисаветы Петровны (вероятно, удерживаемый при Высочайшем Дворе Анной Иоанновной) известен был более между царедворцами, нежели генералами того времени, занимаясь в свободные минуты охотою, даже в ненастную погоду. 

Главнокомандовавшие наших армий, Апраксин и граф Фермер, оставляли свои завоевания, не нанося решительного удара Пруссии. Императрица вверила армию (1759 г.) графу Салтыкову, поручив ему действовать против неприятелей вместе с австрийцами. Он повел войска от берегов Варты через Тарнов, Пнев, Львовек, Заморжи, Суморжи, Бобровку, Збонтин, Бабимост и Голцен к берегам Одера с таким благоразумием, что неприятель всегда находился в стороне и русские везде его предупреждали. Руководствуясь осторожностью, Салтыков избегал сражения, желая усилить армию свою союзниками; но прусский генерал Ведель имел безрассудность напасть на него, 12 июля, при деревне Пальциг [3] отдельными отрядами, не смотря на безвыгодное для себя местоположение. Наша армия находилась на равнине; пруссакам надлежало пройти через узкую дефилию, между болотами и высотами. Ведель привел сначала в расстройство русских; но был опрокинут многочисленной нашей артиллерией; граф Салтыков составил, между тем, большую линию и, обойдя оною бригады прусские, разбил их по одиночке. Кровавая сеча продолжалась с четырех часов по полудни до захождения солнца. Русские не преследовали неприятеля, обращенного в бегство; отняли четырнадцать пушек, четыре знамя, три штандарта; взяли в плен тысячу двести человек, в том числе шестнадцать офицеров. Урон наш простирался убитыми: один генерал, 15 офицеров и 878 нижних чинов; ранеными: генерал, 158 штаб и обер-офицеров, 3744 нижних чинов. Неприятельских трупов погребено на месте сражения 4220. Во Франкфурте на Одере граф Салтыков соединился с вспомогательным австрийским корпусом, коим предводительствовал генерал-поручик Лаудон. Войска его состояли из 18 000 человек, главнокомандующий осматривал их 24 июля и был встречен со всеми воинскими почестями, с приклонением знамен и с пушечною пальбой. 

Вскоре Фридрих Великий, желавший отомстить за Пальцигское сражение, двинулся к Кунерсдорфу тремя колоннами, располагал напасть с тыла на Салтыкова. Русский полководец принял свои меры: учредил сообщение между флангами своими посредством ретраншамента, который прикрывал фрунт армии во все протяжение его; а многочисленную артиллерию расставил выгодно в удобных местах. Правым крылом нашим начальствовал граф Фермор, под знаменами которого служил главнокомандующий в 1758 году; левым - генерал-поручик князь Александр Михайлович Голицын, бывший потом фельдмаршалом; центром - знаменитый Румянцев, а передовым войском - генерал-поручик Вильбуа, впоследствии генерал-фельдцейхмейстер. Австрийцы, под предводительством барона Лаудона, стояли сзади правого крыла. Армия короля прусского состояла с небольшим из 50 000 человек; наша с австрийцами из 70 000. 

1-го августа Фридрих открыл сильный перекрестный огонь из своих батарей на высоту, где расположен был левый фланг, предводимый Голицыным; не взирая на выстрелы, из ста жерл извергаемые, пруссаки пошли в атаку, вытеснили русских из окопов, отняли у них семьдесят пушек, обратили в бегство левое крыло. Тогда граф Салтыков приказал генерал-поручику Панину подкрепить это место: он исполнил волю главнокомандующего с удивительной быстротой, искусством и отличной храбростью. Между тем Румянцев и Лаудон ударили с конницею во фланги прусских эскадронов и опрокинули их. Тщетно Фридрих старался овладеть высотами, желал провести одну колонну свою позади второй нашей линии: генерал-майор Берг, встретив ее, совершенно разбил и рассеял, при пособии соединенной артиллерии. В это время Вильбуа и князь Долгорукий [4] устремились во фланг неприятеля, обратили его в бегство, отняли обратно наши орудия и много неприятельских. Фридрих, подвергая ежеминутно свою жизнь опасности, употреблял все усилия, чтобы остановить некоторые батальоны: солдаты не внимали более его повелениям. Под ним были убиты две лошади; ружейная пуля прострелила мундир его; но он, в сопровождении только нескольких адъютантов, не оставлял поле сражения и в таком месте, где огонь русской артиллерии чрезвычайно свирепствовал. "Неужели, - воскликнул король в отчаянии, - ни одно ядро не поразит меня?" Русский отряд приближался во всю прыть к тому месту; к счастью Фридриха, капитан Притвиц прилетел с гусарами на защиту его и адъютанты, схватя поводья лошади королевской, увлекли ее с поля битвы. Российский полководец не велел преследовать неприятеля, Лаудону и графу Тотлебену, далее Одера. Двадцать шесть знамен, два штандарта, сто семьдесят две пушки разного калибра и гаубиц, множество военных снарядов и более десяти тысяч ружей были трофеями того дня. В плен взято 4542 человека, в том числе 44 штаб и обер-офицеров, кроме 2055 переметчиков. Австрийцы приобрели пять знамен, шесть пушек, 252 пленных и 345 беглых солдат. Неприятельских тел похоронено на месте 7627. Урон наш простирался убитыми и ранеными до тринадцати тысяч человек; в числе последних князь Голицын и еще два генерала, три бригадира, 474 штаб и обер-офицеров. 

Императрица наградила графа Салтыкова чином генерал-фельдмаршала, 18 августа. Он оставался в лагере при Лоссове, ожидая, чтобы граф Даун, находившийся в Лузации, содействовал ему в общем деле; но Венский Кабинет щадил свою армию и убеждал российского полководца простирать далее завоевания, угрожая, что он будет сменен и другой пожнет плоды знаменитых трудов его. Салтыков отвечал: "Если граф Даун не станет действовать наступательно, то российская армия непременно пойдет обратно в Познань". Между обоими военачальниками возникло несогласие; недостаток в продовольствии заставил графа Салтыкова переправиться обратно за Одер. Он готовился уже расположить войска свои на зимних квартирах; но, получив приказание от Высочайшего Двора, двинулся к Гернштадту, обратил в пепел это местечко, оказавшее сопротивление, и узнав, что Даун намеревался идти в Богемию, выступил немедленно в Польшу. Тогда барон Лаудон, отделясь от русских, направил путь в Моравию. 

19 февраля 1760 года Салтыков прибыл в С. Петербург и на другой день принят весьма милостиво Императрицею. Три месяца оставался он в столице. Елисавета предоставила ему право условиться с графом Дауном о будущей кампании. Российский полководец сосредоточил у Познани вверенную ему шестидесятитысячную армию, учредил большие магазины в Калише и Сираде и двинулся к Бреславлю, исполняя волю Императрицы. Между тем барон Лаудон держал уже в осаде этот город и ласкал себя надеждою овладеть оным до прибытия русских; но принц Генрих, брат Фридриха Великого, пройдя восемнадцать миль в трое суток, заставил Лаудона отступить за реку Швейдниц-Вассер, и граф Салтыков, к чрезвычайному удивлению, нашел у Бреславля, вместо австрийской, прусскую армию. Лишенный способов к соединению с союзниками, он принужден был остаться на правом берегу Одера; отрядил, по убедительной просьбе Дауна, двадцатитысячный корпус, под начальством графа Чернышева для прикрытия тыла армии Лаудона. Вслед за тем граф Салтыков, не доверяя австрийскому военачальнику, который отступал беспрестанно от начертанного плана, заключил с Дауном письменное условие относительно военных действий, и опасно занемог. Императрица дозволила ему отправиться в Познань для излечения. Сим кончились ратные его подвиги, славные двумя победами. 

В исходе 1761 года Елисавета переселилась в вечность. Салтыков оставался в бездействии в кратковременное государствование Петра III; но Императрица Екатерина II пригласила его снова на службу: пожаловала ему, в день своего коронования, шпагу, осыпанную бриллиантами (1762 г.); повелела присутствовать в Правительствующем Сенате (1763 г.); удостоила звания генерал-адъютанта и определила главнокомандующим в Москву. Через пять лет (1768 г.) возгорелась война с Портою Оттоманскою. Государыня ознаменовала тогда свое благоволение к заслуженному воину следующим рескриптом: "Граф Петр Семенович! Возвратясь 1 ноября из Царского Села, где Я имела оспу [5], нашла Я здесь полученное известие о заарестовании Моего резидента Обрескова [6] в Цареграде, каковый поступок не инако мог Мною принят быть, как объявлением войны, и так нашла Я за необходимое приказать Нашему войску сбираться в назначенные места; команды же Я поручила двум старшим генералам, то есть главной армии князю Голицыну, а другой графу Румянцеву. Дай Боже первому счастие отцовское, а другому также всякое благополучие! Если б Я турок боялася, то бы Мой выбор пал несомненно на лаврами покрытого фельдмаршала Салтыкова; но в рассуждении великих беспокойств сей войны, Я рассудила от обременения поберечь лета сего именитого воина, без того имеющего довольно славы. Я совершенно уверена, что на кого из Моих генералов ни пал бы Мой выбор, всякой будет лучше соперника. Визиря, которого неприятель нарядил. На начинщика Бог! Бог же видит, что не Я начала. Не первый раз России побеждать своих врагов опасных. Побеждали и не в таких обстоятельствах, как ныне находимся; так и ныне от Божеского милосердия и храбрости Его народа всего добра ожидать. Впрочем остаюсь непременно вам доброжелательною. Екатерина". 

Граф Салтыков испытал, в начале 1770 года, разные неприятности от нашего трагика Сумарокова, давно уже забытого на театре, но тогда славного Семирою, Хоревом и другими трагедиями, которого современные наши писатели именовали Северным Расином, самолюбивого, вспыльчивого до бесконечности. Сумароков отправил две жалобы на фельдмаршала к Императрице и получил следующий ответ: "Фельдмаршал желал видеть трагедию вашу. Сие делает вам честь; пристойно было в том удовольствовать первого в Москве начальника. Если же граф Салтыков заблагорассудил приказать играть, то уже надлежало без отговорок исполнить его волю. Вы более других, чаю, знаете сколь много почтения достойны заслуженные славою и сединою покрытые мужи, и для того советую вам впредь не входить в подобные споры: чрез что сохраните спокойствие духа для ваших сочинений и Мне всегда приятнее будет видеть представление страстей в ваших драмах, нежели читать их в письмах [7]". 

Во время продолжавшегося благоволения Екатерины к графу Петру Семеновичу, моровое поветрие из пределов Молдавии проникло, на исходе 1770 года, через Польшу и Малороссию, в Москву. Победитель Фридриха Великого удалился в свою деревню. Его примеру последовали: гражданский губернатор, комендант, полициймейстеры. Мертвые трупы валялись на улицах; печальные жители, в виде бледных тканей, бродили по городу; число жертв увеличивалось ежедневно; многие дома совершенно опустели. Только два человека, из значительных лиц, не покинули древней столицы: Амвросий, архиепископ Московский и Калужский и сенатор Еропкин. Первый мог отправиться в другую свою епархию, или в Воскресенский монастырь, которого был возобновителен и остался в чумном городе для пользы человечества: препятствовал хоронить мертвых при церквах; увещевал корыстолюбивых священников удерживаться от ходов, гибельных для них и для богомольцев; принял решительные меры к удалению многочисленного, пагубного стечения московитян у ворот Варварских; намеревался снять с оных образ Боголюбской Богоматери и за свое отеческое попечение сделался жертвой суеверного народа, умерщвлен 16 сентября 1771 года, на 63 году от рождения. Еропкину вверила Императрица (25 марта) попечение о сохранении Москвы от моровой язвы. Он учредил карантинные дома для опасно больных и особо для подававших надежду к выздоровлению; поручил ближайший надзор за ними искусным врачам; предоставил нескольким чиновникам попечительство над частями города, с подчинением им полицейской команды; запрещал скрывать тела в погребах, в колодезях и в огородах; приказывал немедленно отвозить мертвых за город на кладбища, предавая одежду их огню; посещал зараженных язвой; спрашивал их: "Получают ли они положенное? Не причинил ли им кто каких обид?", и когда бунтовщики, умертвив Амвросия, овладели Кремлем, намеревались лишить жизни врачей, всех дворян, обратить Москву в пепел, он с горстью людей сумел разрушить замыслы злодеев: собрал сто тридцать солдат и полицейских служителей, взял несколько пушек; сначала убеждал, потом велел стрелять картечью, рассеял мятежников, перехватил многих, расставил пикеты в разных местах Кремля и Китай-города, восстановил порядок, получив, во время бунта, два сильных удара камнем в ногу и брошенным в него шестом; награжден за свою патриотическую ревность и мужественный дух, в чин генерал-поручика, орденом Св. Апостола Андрея Первозванного [8]. 

Все утихло - и Салтыков возвратился в Москву. Доверенность к нему Императрицы приметным образом охладела; он просил увольнения от всех дел и отставлен 7 апреля 1772 года, с похвалою знатной его службы предкам Ее Величества [9]. 

Не долго граф Петр Семенович скрывал в подмосковной своей душевную скорбь: в декабре месяце она прекратила жизнь его. Оледенелый труп знаменитого полководца положен был в гроб печальными служителями; почетные регалии окружали его: три ленты [10], фельдмаршальский жезл, две шпаги, украшенные бриллиантами. В Москве распространившаяся молва о кончине бывшего ее начальника опечалила жителей, но градодержатель, зная, что покойный находился в опале у Двора, не делал никакого распоряжения относительно похорон. Покоритель Эльбинга, разбивший две армии прусские, от которого бежал герой, оставался забытым!.. Вдруг отворяется с шумом дверь в траурную комнату, входит в нее величественный воин в генерал-аншефском мундире, в лентах Андреевской и Георгиевской, склоняет перед бренными останками победоносную голову, обнажает меч и, став у гроба, произносит вслух: "До тех пор буду стоять здесь на часах, пока не пришлют почетного караула для смены". Кому из россиян неизвестен этот благородный подвиг графа Панина! Прекрасный предмет для живописцев: изображение покорителя Бендер у гроба победителя при Франкфурте [11]! 

Граф Петр Семенович Салтыков явил в Пруссии многие опыты мужества, благоразумия и твердости духа; оказывал во время битв примерное хладнокровие: когда ядра летали мимо его, он махал хлыстиком вслед за ними и шутил [12], был чрезвычайно любим солдатами; имел доброе сердце; отличался в беседах любезностью: "Сегодня, - повествует Порошин в своих записках, - в присутствии Государыни, многие вельможи, хвалясь ловкостью, делали из пальцев своих разные фигуры: фельдмаршал граф Салтыков правой ногой вертел в одну сторону, а правой рукой в другую, в одно время [13]". В 1769 году князь Александр Михайлович Голицын, завоеватель Хотина, отозван был из армии в С. Петербург и, проезжая через Москву, предложил главнокомандующему посетить вместе с ним Успенский собор для принесения благодарности всевышнему за поражение врагов. Салтыков согласился; они вступили в первопрестольный храм; но в нем никого не было, кроме сторожа. Между тем как посланный отыскивал священника, граф Салтыков сказал князю Голицыну: "Здесь так пусто, как в Хотине!". 



[1] Родоначальником Салтыковых был Михаил Игнатьевич Морозов, прозванный Салтык, правнук Ивана Мороза, выехавшего в Россию из Пруссии в государствование Дмитрия Иоанновича Донского. Графское достоинство пожаловано Семену Андреевичу в 1732 году. Он был, в государствование Императрицы Анны Иоанновны, генерал-адъютантом, лейб-гвардии Преображенского полка подполковником, генерал-аншефом, обер-гофмейстером и главнокомандующим в Москве; получил Андреевскую ленту в 1730 году; скончался в 1742 году. 

[2] Фермор, граф Видим Вилимович, ученик Миниха в военном искусстве, сначала адъютант его, потом генерал-адъютант, генерал-квартирмейстер, начальник авангарда, покрыл себя славою в Турецкую воину; служил с отличием под знаменами фельдмаршалов Ласси (1741 г.) и Апраксина (1757г.); овладел Мемелем; содействовал поражению пруссаков при Грос-Эгерсдорфе; предводительствуя российскою армией в 1758 году, вступил в Кенигсберг; взял Эльбинг и Тори; занял Мариенверден, Познань, Лансберг; сразился с Фридрихом Великим при деревне Цорндорф (14 и 15 августа): ранен, но удержал место битвы; взял 26 пушек, 2 штандарта, 8 знамен и около 1500 пленных; возведен в графское достоинство Римской империи, получил орден Св. Апостола Андрея Первозванного; начальствовал правым крылом нашим на Франкфуртском сражении (1759 г.); отставлен от службы Императором Петром III (1762 г.); определен Императрицею Екатериною II генерал-губернатором в Смоленск (1763г.); скончался в 1771 году, с именем отличного артиллериста и инженера, генерала, состарившегося на службе, опытного, трудолюбивого, бескорыстного. 

[3] Деревня Пальциг находится в десяти верстах от города Целлихау, и в девяти от Одера. 

[4] Князь Василий Михайлович, наименованный, в последствии. Крымским, за покорение полуострова, скончался 30 января 1782 года, будучи генерал-аншефом, главнокомандующим в Москве, кавалером орденов Св. Андрея Первозванного и Св. Георгия первого класса. Главные свойства великой души его были: любовь к правосудию, примерная честность, добродушие, чистосердечность, милосердие, благосклонность, вспомоществование бедным, внутреннее удовольствие в делании добра. Он начал службу свою (1736 г.) солдатом, под знаменами фельдмаршала Миниха; получил тяжелую рану под Кистрином, в 1758 году. 

[5] Екатерина II, для блага подданных своих, привила себе оспу 21 октября 1768 года, и тем сохранила множество народа от гибели. 

[6] Алексей Михаилович Обресков, тайный советник и ордена Св. Анны кавалер, заключен был в полуразвалившийся замок, построенный на высокой горе, в 25 верстах от Адрианополя и содержался там до 1772 года. По его освобождении, Императрица пожаловала ему орден Св. Александра Невского и двести тысяч рублей; наименовала его членом Коллегии Иностранных дел, полномочным на конгрессах: Фокшанском и Бухарестском. Он скончался в 1787 г., на 68 году от рождения, сенатором и действительным тайным советником. 

[7] Александр Петрович Сумароков был директором Российского Театра и должен, по всей справедливости, почитаться отцом театральных зрелищ в нашем государстве. Он скончался в Москве 1 октября 1777 года. В разнообразных сочинениях его есть много красот, не смотря на устарелый язык. 

[8] Петр Дмитриевич Еропкин был потом генерал-аншефом и главнокомандующим в Москве, с 1786 по 1790 год, скончался в 1805 голу, на 81 году от рождения. 

[9] Из современных Ведомостей. 

[10] Св. Ал. Андрея, Св. Александра Невского и Белого Орла. 

[11] См. о графе Петре Ивановича Панине в этой биографии, в описании битвы франкфуртской 1759 года. За взятие Бендер, в 1770 г., он получил военный орден Св. Георгия первого класса; прославил, потом, себя истреблением, в один месяц, полчищ Пугачева (1774 г.), который был ему выдан и казнен в Москве. Граф Панин, не уступавший правотою своей славному Долгорукому, скончался 15 апреля 1789 года, на 69 году от рождения. 

[12] См. Записки Порошина. 

[13] 31 июля, 1765 года. 
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20-й генерал-фельдмаршал

граф Александр Иванович Шувалов

Граф Александр Иванович Шувалов родился в государствование Петра Великого. Отец его, бедный дворянин, не мог дать детям блистательного воспитания, но имел случай поместить их в пажи к Высочайшему Двору, где они красотою своей и ловкостью обратили на себя внимание. Впоследствии Шувалов служил камер-юнкером при цесаревне Елисавете Петровне и содействовал вступлению ее на родительский престол. Признательная Монархиня наградила его (1741 г.) званиями действительного камергера и подпоручика учрежденной ею из Преображенской роты лейб-компании, чином генерал-майора, а в следующем году пожаловала ему ордена Св. Анны и Св. Александра Невского; произвела, потом, поручиком Лейб-Компании, генерал-лейтенантом (1744г.), графом Российской Империи (1746г.), генерал-адьютантом и, наконец, генерал-аншефом, возложив на него, 18 декабря 1753 года, орден Св. Апостола Андрея Первозванного. Таким образом граф Александр Иванович из звания камер-юнкера достиг, в течение двенадцати лет, первейших чинов, вместе с братом своим, и получил, сверх сего, значительные деревни в Лифляндии (1744г.). 

Командуя армейской дивизией в государствование Елисаветы, граф Шувалов управлял страшною - по словам князя Шаховского - Тайною Канцелярией. Император Петр III произвел его в генерал-фельдмаршалы 28 декабря 1761 года, и пожаловал ему две тысячи крестьян с предоставлением выбора, где пожелает; Императрица Екатерина II, уволила его (1762 г.), по прошению, от службы. Он скончался в 1769 году. 

Граф Александр Иванович Шувалов, гордый, честолюбивый, которым руководил брат его, граф Петр Иванович, вмешиваясь во все вверяемые ему дела, пользовался особенным благоволением Императрицы Елисаветы Петровны. Через него наследник престола обращался с разными просьбами к Государыне; не за долго до кончины ее, Шувалов ходатайствовал о дозволении Великому Князю возвратиться в Голштинию [1]. Он принужден был сложить с себя, при Императоре Петре III, звание начальника Тайной Канцелярии, где производились в его время неимоверные истязания, и, будучи врагом канцлера графа Бестужева-Рюмина, не отказался, в 1758 году, от присутствования в следственной Комиссии, которая лишила этого государственного сановника чинов, знаков отличий, приговорила было к смерти. 







[1] См. Царствование Елисаветы Петровны, сочин. Г. Вейдемейера, ч. 2, стр. 111. 
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21-й генерал-фельдмаршал

граф Петр Иванович Шувалов

Граф Петр Иванович Шувалов, меньший брат графа Александра Ивановича, служил камер-пажем при Высочайшем Дворе в последние годы царствования Петра Великого; потом камер-юнкером при великой княжне Елисавете Петровне, чем обязан жене своей Мавре Егоровне, пользовавшейся особенной ее доверенностью. Он принял деятельное участие (1741 г.) в доставлении престола цесаревне и произведен в том же году действительным камергером, подпоручиком лейб-компании и генерал-майором. Вслед за тем Шувалов получил ордена Св. Анны и Св. Александра Невского (1742 г.); чин поручика лейб-компании; генерал-лейтенанта (1744 г.); сенатора; значительные деревни в Лифляндии; графское достоинство Российской Империи (1746 г.) и пожалован, 5 сентября 1748 г., генерал-адьютантом; но не довольствовался быстрым возвышением своим, желал большего и приступил к исполнению обдуманного плана. 

В числе новых любимцев счастья находился Бекетов, молодой человек красивой наружности, который, по выпуску из Кадетского корпуса, в один год произведен был в полковники и поступил в генерал-адьютанты к графу Алексею Григорьевичу Разумовскому (1751 г.). Шувалов смотрел на него с завистью и опасаясь, чтобы он, со временем, не взял перевеса, вкрался в сердце неопытного юноши, выхвалял красоту его, чрезвычайную белизну лица, и для сохранения на нем всегдашней свежести, дал Бекетову притиранье, которое навело угри и сыпь. Тогда графиня Мавра Егоровна присоветовала Императрице удалить Бекетова от Двора, как человека зазорного поведения [1] и родственник мужа ее, Иван Иванович Шувалов, произведенный из камер-юнкеров в действительные камергеры, получивший орден Св. Александра Невского, занял первое место между царедворцами. Ему было только двадцать три года. На верху почестей, он сохранил прежнюю скромность свою, доброту души, обходительность; ходатайствовал у Высочайшего престола за угнетенных; старался водворять мир и тишину в семействах; покровительствовал Ломоносову, Сумарокову; известным проповедникам нашим: Гедеону и Платону; переписывался с Вольтером; внушил Елисавете счастливую мысль основать: в Москве Университет (1755 г.); в С. Петербурге Академию Художеств (1758 г.); заслужил, по всей справедливости, имя русского мецената [2]. 

В то время, как Иван Иванович, оставляя в покое зависть, не помышлял о приобретении богатства и наград, граф Шувалов, командовавший до того армейской дивизией, которая была расположена в окрестностях С. Петербурга, возведен в генерал-аншефы; получил орден Св. Апостола Андрея Первозванного (1753 г.), достоинство генерал-фельдцейхмейстера (1756 г.); пожалован: начальником тридцатитысячного обсервационного корпуса, им сформированного; конференц-министром; директором деланных вновь, по его проекту, медных денег; имел право раздавать из оных, за малые проценты, несколько миллионов рублей дворянам и купцам; управлял Канцеляриями Артиллерийскою и Оружейною, присутствуя в Правительствующем Сенате только по важным делам. Он привез скрытным образом несчастного Иоанна Антоновича (1756 г.) в дом Ивана Ивановича, для удовлетворения любопытства Императрицы Елисаветы Петровны; действовал в ее государствование самопроизвольно, прихотливо, притворяясь часто больным от беспредельной ревности своей к пользам Империи и трудов, истощивших здоровье. Супруга его, жившая во дворце и с 1742 г. возведенная в достоинство статс-дамы, склоняла Императрицу на гнев и милость когда хотела; вспомоществовала ему "о всех честолюбивых замыслах; доставляла - как уверяют - чины и награды за деньги [3]. Граф Шувалов исходатайствовал себе лучшие казенные железные заводы, Гороблагодатские; настоял о снятии внутренних пошлин, для собственной пользы, чтобы освободить от оных свое железо; получил от купечества, в благодарность, бриллиантовые знаки ордена Св. Апостола Андрея Первозванного; убедил откупщиков возвысить цену, платимую ими в казну за питейную продажу и, доставив им выгоднейшие против прежних привилегии, сам принял участие в подрядах, поставлял в большом количестве вино в С. Петербург, за которое без всякой браковки получал вперед деньги [4]. 

Все раболепствовали перед сильным вельможей, исключая князя Якова Петровича Шаховского, мужа твердого словом и делом: он терпел гонения разного рода и не страшился укорять графа Шувалова в противозаконных его действиях. Тщетно Иван Иванович старался примирить их. "Ваше Сиятельство! - сказал надменному графу князь Шаховской. - Теперь вы уже довольно богаты и имеете большие доходы, а я, при всех высоких титулах своих [5], и не мыслил еще о каких-либо приобретениях! Дадим, в присутствии Его Превосходительства, честное слово друг другу: отныне впредь не заниматься более увеличением нашего достояния, не следовать влечению страстей своих, отступая от обязанностей и справедливости, но идти прямым путем куда долг, честь и общая польза сограждан будет нас призывать. Тогда только соглашусь я носить имя вернейшего друга вашего; в противном случае молчать перед вами, угождать вам и ласкать вас я не буду, чего бы мне это ни стоило". 

Но граф Шувалов, при всех слабостях своих, оказал важную услугу Отечеству улучшением артиллерии нашей, чем содействовал победам российских войск в Пруссии. Прекрасно воспел его Ломоносов: 

Нам слава, страх врагам в полках твои огни; 

Как прежде, так и впредь: пали, рази, гони. 

Далее: 

С Елисаветой Бог и храбрость генералов, 

Российска грудь, твои орудия, Шувалов [6]. 

Император Петр III, вступив на престол (1761 г.), произвел графа Петра Ивановича в генерал-фельдмаршалы, 28 декабря: он находился тогда на смертном одре, но велел перенесть себя на парадной постели из своего дома к преданному ему генерал-прокурору [7] Александру Ивановичу Глебову, который жил близ дворца; друзья и поклонники провожали честолюбца, надеявшегося еще властвовать. Император, приславший прежде к нему Глебова, для совещаний по делам государственным, начал сам посещать Шувалова, удостаивая его особенною доверенностью. Несколько дней еще продолжалось значение этого вельможи: болезнь увеличилась; он не мог более принимать Монарха, отказался от надежд своих, окружил одр свой духовенством, искал утешения в религии и, вскоре, скончался, 4 января 1762 года. Фельдмаршальский жезл украсил гробницу его! 

Граф Петр Иванович имел острый, проницательный разум, отличался красноречием, но был лукав, завистлив, корыстолюбив, лицемерен; делая вред, уверял того человека с набожным видом, возводя глаза свои: что он ему доброжелательствует, принимает живейшее участие в постигшем его злоключении [8]; умел изменяться в лице: казался веселым и печальным, дарил приятной, благосклонной улыбкой, или принимал вид гордый, делался недоступным; употреблял все средства, чтобы достигнуть предположенной цели; ездил на охоту с графом Разумовским, когда он находился во всей силе своей; был счастлив в молодости, любим прекрасным полом и в престарелых летах - по собственному его выражению - глазами и сердцем приносил жертву красоте. 

Сын графа Петра Ивановича, граф Андрей Петрович Шувалов, на шестом году своего возраста, пожалован (1748 г.) вахмистром лейб-гвардии конного полка; на четырнадцатом был уже поручиком (1756 г.) и отправлен во Францию с чрезвычайным послом графом Бестужевым-Рюминым; получил (1760 г.) (имея семнадцать лет от роду, в звании камер-юнкера) от Императрицы королевы венгеро-богемской портрет ее, украшенный бриллиантами [9]; пожалован действительным камергером (1761 г.); кавалером орденов: Св. Анны (1766 г.); Св. Александра Невского (1782 г.), будучи тайным советником и сенатором; Св. Владимира первой степени (1783 г.), управляя банками для вымена государственных ассигнаций; Св. Апостола Андрея Первозванного (1786 г.), в чине действительного тайного советника и сенатора; скончался 24 апреля 1789 года, на 47году от рождения. Граф Андрей Петрович, отлично образованный, усовершенствовал себя в науках во время пребывания своего в чужих краях. Вольтер, Лагарп, Гельвеций, Мармонтель и многие другие писатели XVIII столетия отдавали полную справедливость его достоинству, искусству и легкости, с которой он писал стихи на французском языке. "Послание к Нинон" считается лучшим произведением пера его. Левек называет Шувалова феноменом; удивляется, как иностранец мог обладать столь превосходно французским языком. Шувалов написал также "Послание к Вольтеру", по его кончине; перевел на французский язык письмо Ломоносова о пользе стекла. 

У графа Андрея Петровича было два сына, оба генерал-лейтенанты, граф Петр и граф Павел Андреевичи, и две дочери: одна вышла за князя Голицына, другая за князя Дидрихштейна. Граф Павел Андреевич Шувалов, генерал-адьютант Императора Александра, получил военный орден Св. Георгия 4-го класса, на двадцатом году от рождения, за оказанную им храбрость во время Прагского штурма; служил под начальством Суворова в Италии и Швейцарии; командуя стрелками, жестоко ранен на Сент-Готарде; отличился в войну с французами 1807 года; командовал отдельным корпусом в Финляндии, в 1809 году: занял город Торнео; принудил семитысячный шведский корпус сдаться военнопленным; получил, в числе трофеев, 20 знамен, 39 орудий и 60 фалконет; взял в плен неприятельский авангард при Кирке-Шелефте (3 мая); отнял 4 знамя и 22 орудия; принял действительное участие в Отечественной войне 1812 и 1813 г.; награжден орденом Св. Александра Невского; сражался под городами: Бриенною, Арсисом, Фер-Шампенуазом, Парижем; сопровождал Наполеона на остров Эльбу (1814 г.); снова участвовал в знаменитом походе союзных войск во Францию (1815г.); умер скоропостижно 1 декабря 1823 года, на 49 году от рождения: отличался человеколюбием и щедростью; любил делать добро в тайне; ни о ком дурно не говорил и не терпел злословия. Император Александр употреблял его и по дипломатической части. 


 



[1] Никита Афанасьевич Бекетов служил, потом, в армии во время Прусской войны; был взят в плен на Цорндорфской битве (1758г.); пожалован генерал-майором (1762г.); губернатором в Астрахань (1763); основал Сарентскую колонию; построил крепость Енотаевскую, для защиты от набегов киргиз; увеличил земледелие, которым мало занимались в том краю, переселив часть крестьян своих из Великороссийских губерний; старался о разведении лучших сортов виноградных лоз и шелководства; о делании хороших вин; оживил торговлю России с Персией и улучшил рыбные промыслы. Императрица Екатерина II наградила Бекетова орденом Св. Анны (1764); произвела его в генерал-поручики (1769) и в сенаторы (1773). Он скончался в 1794 году, на 65 году от рождения. 

[2] Иван Иванович Шувалов был обер-камергером в государствование Императрицы Екатерины II; получил в 1782 году Ордена Св. Апостола Андрея и Св. Владимира 1 ст.; скончался в 1798 году. 

[3] Графиня Мавра Егоровна Шувалова скончалась 9-то июня 1759 года, на 52 году от рождения. 

[4] См. Записки князя Я. П. Шаховского, ч. I, стр. 254 и ч. 2, стр. 81 и 82. 

[5] Князь Я. П. Шаховский был тогда генерал-прокурором и еще не имел Андреевской ленты. Он скончался в 1777 году. 

[6] См. в сочинениях Ломоносова стихи о превосходстве новоизобретенной графом Шуваловым артиллерии перед старою. Известные под его именем гаубицы появились в 1758 году: они были пудовые и полупудовые; бросая бомбы, стреляли еще ядрами и картечами особенного рода. Екатерина II отменила их по причине некоторых неудобств. 

[7] Князь Яков Петрович Шаховской в день кончины Императрицы Елисаветы Петровны устранил себя от должности генерал-прокурора. 

[8] См. Записки князя Шаховского. 

[9] Московские Ведомости 1760 г. № 24. 
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22-й генерал-фельдмаршал

принц Голштейн-Бекский Петр-Август-Фридрих

Петр-Август-Фридрих, принц Голштейн-Бекский, крестник Петра Великого, родился в 1698 году и начал служить полковником в гессен-кассельских войсках. В 1734 году родительница его, Луиза-Шарлотта, обратилась с просьбою к Императрице Анне Иоанновне о принятии сына в службу российскую. Уважая ходатайство восьмидесятипятилетней герцогини, Государыня изъявила согласие, чтобы принц Петр перешел к нам тем же чином; пожаловала ему полк и пенсию. Он поступил в армию графа Миниха; был уже генералом в 1738 году и отличил себя (1739 г.) в Ставучанской битве [1]. Вслед за тем принц Петр принял участие в Шведской войне, сражаясь под знаменем фельдмаршала графа Ласси в чине генерал-поручика (1742 г.). По прошествии нескольких лет Императрица Елисавета Петровна пожаловала его генерал-аншефом (1755 г.); директором Военной Коллегии (с 1755 по 1758); Ревельским губернатором; кавалером орденов: Св. Анны (1746 г.). Св. Александра Невского (1746) и Св. Апостола Андрея Первозванного (1760 г.). Император Петр III наименовал принца Петра членом Совета (1761 г.) и возвел его в достоинство генерал-фельдмаршала 9 января 1762 года; Фридрих Великий прислал ему орден Черного Орла. В начале государствования Императрицы Екатерины II, он продолжал службу в звании генерал-губернатора С.Петербургского и Ревельского. 

Принц Петр скончался в марте 1775 года, на семьдесят восьмом году от рождения; был женат на дочери адмирала графа Николая Федоровича Головина [2], который умер в Гамбурге в 1745 году и завещал все свое движимое имение одной шведке и двум прижитым с нею детям; но Императрица Елисавета Петровна именным указом утвердила оное за его супругою и дочерью принцессой Екатериной. Последняя получила от Императора Петра III (1762 г.) Екатерининскую ленту; вышла за князя Ивана Сергеевича Борятинского, бывшего потом генерал-лейтенантом и министром в Париже и скончалась в 1811 году. 

Фельдмаршал граф Миних в мнении своем о генералах, находившихся под его начальством 1739 года, сделал следующий отзыв о принце Голштейн-Бекском: "Он средних лет; крепкого и здорового сложения; справедливый и хороший полководец; служит охотно и добрый воин, но не имеет больших дарований, дурно ведет себя; затрудняется командою, не зная русского языка; беден; получает только две тысячи рублей пенсии и полковничье жалованье, которое следует увеличить сверх генерал-майорского оклада". 



[1] См. о сей битве в биографии графа Миниха. 

[2] См. о графе Н. Ф. Головине в конце биографии фельдмаршала Ласси. 

23-й генерал-фельдмаршал

Принц Георг Голштинский

Принц Георг Голштинский, находясь в прусской службе генерал-майором, получил от короля орден Черного Орла, а от Императрицы Елисаветы Петровны ордена Св. Апостола Андрея Первозванного и Св. Александра Невского 15 июля 1744 года, в чем содействовал ему двоюродный его племянник, наследник российского престола, великий князь Петр Федорович. Принц несколько раз просил Фридриха Великого о своем увольнении; но король удерживал его при себе, как заложника на которого он простирал свои виды. Георг отзывался о Фридрихе с отличной стороны и тем усилил привязанность к нему Петра. Наконец в половине 1761 года, он получил позволение возвратиться в Голштинию, когда здоровье Императрицы Елисаветы ослабевало и каждый месяц делались с нею эпилепсические припадки. 26 декабря Петр III вступил на престол и немедленно отправил в Киль флигель-адъютанта подполковника Семена Порошина с уведомительным письмом к своему дяде, приглашая его в Россию. 

Принц Георг приехал в С. Петербург 21 марта 1762 года с супругой Софьей-Шарлоттой, урожденной принцессой Голштейн-Бекской, в сопровождении голштинских тайных советников: барона Вольфа и барона Румора; генерал-аудитора Сельгорста; полковника Гилерта; секретаря Треде и советника посольства Сикстеля. От самой границы, везде встречали его с знаменами и с пушечною пальбой. 

До прибытия принца Георга, Император наименовал его (1761 г.) первым членом Совета и, вслед за тем, пожаловал генерал-фельдмаршалом и полковником гвардии с титулом высочества, 9 февраля 1762 года; намеревался сделать герцогом Курляндским; требовал от иностранных министров, пребывавших тогда в Петербурге, чтобы они предварили дядю его своими посещениями; подарил ему два дома, великолепно убранные; подчинил голштинское войско, состоявшее из шести сот человек. 

Значение принца Георга в России не долго продолжалось: 28 июня Императрица Екатерина II вступила на престол, а 12 июля принц, содержавшийся несколько дней в домашнем аресте, выехал из Петербурга в свое отечество. 

Он скончался 7 сентября 1763 года; имел доброе сердце, ум образованный, нрав чрезвычайно слабый; мог давать полезные советы и, вместо того, сам оказывал предпочтение своим единоземцам, действуя против собственных выгод. 
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24-й генерал-фельдмаршал

граф Алексей Петрович Бестужев-Рюмин

Граф Алексей Петрович Бестужев-Рюмин [1] один, из генерал-фельдмаршалов российских, получил это достоинство не предводительствуя никогда войсками и, даже, не находясь в списке военном. 

Он родился в Москве 22 мая 1693 года. Отец его, Петр Михайлович, одаренный великим умом, и вместе, гордый, чрезвычайно корыстолюбивый, занимал разные почетные должности: был воеводой в Симбирске (1701 г.); ездил в Вену и в Берлин с разными поручениями (1705 г.); служил, потом, генерал-кригс-цалмейстером, обер-гофмейстером (с 1712 г.) у вдовствовавшей герцогини Курляндской Анны Иоанновны; награжден чином тайного советника (1726 г.); терпел гонения от сильного Меншикова за преданность к славному Морицу Саксонскому, желавшему быть герцогом Курляндским; семь лет находился в ссылке (с 1730 по 1737) преследуемый Бироном, которому прежде покровительствовал; освобожден за верную службу сыновей; получил, с ними, графское достоинство от Императрицы Елисаветы в 1742 году, незадолго до своей кончины. 

Алексей Петрович, на шестнадцатом году от рождения, отправлен Петром Великим, вместе с старшим братом, Михаилом Петровичем, сначала в Копенгаген, где учился в тамошней Академии; потом (1710 г.) в Берлин. В последнем городе оказал он отличные успехи в науках, равно в языках латинском, французском и немецком и, будучи только девятнадцати лет, определен дворянином посольства на конгресс в Утрехт, поступил под начальство знаменитого дипломата того времени князя Бориса Ивановича Куракина (1712 г.) [2]. Находясь в Ганновере, Бестужев-Рюмин умом и ловкостью обратил на себя внимание курфюрста Георга-Людовика, и, с согласия Петра Великого, причислен в 1713 году к ганноверскому двору камер-юнкером с жалованьем по тысяче талеров в год. Вскоре скончалась английская королева Анна (1714 г.). Курфюрст, наследовав ей под именем Георга I-го, возложил на Бестужева-Рюмина лестное посольство в Россию. Государь чрезвычайно обрадовался, увидев своего подданного в службе иностранной в почетном звании министра, щедро одарил его и, по прошествии трех лет, отозвал от двора великобританского (1717 г.). 

Сначала Бестужев поступил обер-камер-юнкером к вдовствовавшей герцогине Курляндской, в 1718 году, но через два года, определен в Данию резидентом. Здесь имел он случай приобрести особое благоволение Петра Великого посредством великолепного праздника, данного им 1 декабря 1721 года, всем иностранным министрам и первейшим чинам королевства. Перед домом его были поставлены прозрачные картины, представлявшие с одной стороны бюст Петра Великого, с другой следующую латинскую надпись: "Шестнадцать лет ознаменовав подвигами, затмившими деяния Геркулеса, он заключил 30 августа 1721 года славный мир в Нейштадте, заставив безмолвствовать зависть и даровав Северу давно ожидаемое спокойствие." Такую же надпись велел Бестужев выбить в Гамбурге на медали с изображением Обладателя России; ибо на монетном дворе королевском не согласились чеканить оную, находя предосудительным для государства выражение: "Северу даровал спокойствие". Со всем тем Бестужев, к удивлению посетителей и к досаде многих из них, роздал им медаль 1 декабря. Лишь только Государь, находившийся тогда в Персии, осведомился об этом похвальном подвиге, основанном на любви к Отечеству, немедленно благодарил Алексея Петровича собственноручным письмом и вслед за тем пожаловал ему портрет свой, осыпанный бриллиантами, для ношения на груди; а во время коронования Екатерины I, в 1724 году, произвел его в действительные камергеры. 

С кончиною Петра Великого, Бестужев лишился надежды и наград: сильный Меншиков наложил на него тяжкую руку, мстя за отца его, дерзнувшего противодействовать ему в Курляндии, Тщетно просил он увеличить получаемое им жалование, переименовать его, за семилетние при датском дворе труды, чрезвычайным посланником. Участь Бестужева не переменилась к лучшему, когда начала царствовать Императрица Анна Иоанновна, руководимая Бироном: из Копенгагена перемещен он, 1-го февраля 1731 года, резидентом же в Гамбург и Нижний Саксонский округ, и только в следующем году, вероятно, по ходатайству своего брата, пожалован чрезвычайным посланником. Михаил Петрович находился в этом почетном звании в Пруссии, к удовольствию нашего Двора, примирил короля Фридриха Вильгельма с крон-принцем (впоследствии Фридрихом Великим), которого жестокосердный отец заключил в крепость и предал военному суду за предпринятое им путешествие без его согласия. Тогда Алексей Петрович ездил в Киль, осмотрел архивы герцога Голштинского и вывез потом в С. Петербург множество любопытных бумаг, в том числе духовную Императрицы Екатерины I-й, документ весьма важный для Анны Иоанновны, составленный в пользу потомков Петра Великого [3]. 

В исходе 1734 года Бестужев переведен снова в Данию; при этом случае получил орден Св. Александра Невского. Счастье по прежнему начинало служить ему; ибо он умел в последнюю бытность свою в столице приобрести любовь Бирона - ласкательством, поклонами. Не успел Бестужев приехать в Копенгаген, как акредитован был в чине посланника и при Нижнем Саксонском округе, пожалован в 1736 году тайным советником, а в 1740, марта 25, действительным тайным советником, с повелением явиться к Высочайшему Двору для присутствования в кабинете. Нужен был Бирону человек с хитростью и умом Алексея Петровича, для умаления власти графа Остермана. Он не ошибся в своем выборе: Бестужев содействовал в назначении его регентом Империи во время малолетства Иоанна Антоновича и когда составился заговор против Бирона, советовал ему принять надлежащие меры; но властолюбец, ослепленный счастьем, доверил участь свою тайному врагу, фельдмаршалу графу Миниху: арестован им, 8 ноября 1740 года. С падением Бирона пострадал преданный ему Бестужев, заключенный также в крепость Шлиссельбургскую. Дана им очная ставка: "Несправедливо обвинил я герцога, - сказал Бестужев, увидев его, - прошу господ кригс-комиссаров взнесть слова мои в протокол: торжественно объявляю, что одни только угрозы, жестокое обращение со мной и обещание свободы фельдмаршалом Минихом, если я буду лжесвидетельствовать, могли исхитить гнусную клевету, от которой ныне отказываюсь!" Старались запутать его, но не успели: он совершенно оправдался, получил свободу, лишился только должностей. 

Вскоре Императрица Елисавета вступила в наследственные права (1741 г.). Бестужев, тотчас, вкрался в сердце лейб-медика ее, Лестока, главного виновника события 25 ноября, пользовавшегося особой доверенностью Государыни. Он начал защищать опального; исходатайствовал ему (30 ноября) орден Св. Апостола Андрея Первозванного, звание сенатора, главного директора над почтами и (12 декабря) вице-канцлера; но Елисавета, зная властолюбивый нрав Бестужева, сказала тогда Лестоку: "Ты не думаешь о последствиях; связываешь для себя пук розог"[4]. Вслед за тем, Алексей Петрович испросил отцу своему (25апр. 1742г.) графское достоинство Российской Империи, с распространением оного на его потомство; возведен (1744 г.) в государственные канцлеры: получил лифляндский замок Венден с 63 гаками. 

Достигнув в короткое время высших почестей, и не имея совместников, граф Бестужев-Рюмин шестнадцать лет управлял кормилом государства. Преданный душой кабинету венскому, любя Англию и питая ненависть к Пруссии и Франции, он был главным виновником Ахенского мира в 1746 году и разорительной войны против Фридриха Великого, стоившей России более трехсот тысяч человек и тридцати миллионов рублей. Наследник престола, великий князь Петр Федорович, ревностный почитатель короля прусского, ненавидел Бестужева и не скрывал своих чувств; не мог простить ему, что он исхитил из архива голштинского духовную Екатерины I. Бестужев, с своей стороны, отзывался невыгодно о наследнике и когда родился Павел Петрович, вздумал лишить родителя законных прав и упрочить их за цесаревичем, под опекунством Екатерины. Тяжкая болезнь, постигшая Императрицу в 1757 году, представила Бестужеву случай исполнить отважное намерение: полагая, что Елисавета находится на смертном одре, он сделал распоряжение, чтобы войска наши бывшие в Пруссии, ускорили обратным походом в Россию и, между тем, не выезжал из Царского Села, умолял беспрестанно Императрицу отстранить наследника от престола, представляя, что Петр помрачит впоследствии славу ее царствования. Хитрый министр руководствовался собственной пользой: не надеясь властвовать при Петре, полагал долго еще управлять Россией во время малолетства августейшего сына его; но права наследника защищал пастырь, украшенный добродетельною жизнью и строгими правилами, гремевший на кафедре, в присутствии Высочайшего Двора, против льстецов и себялюбцев - Димитрий Сеченов, архиепископ Новгородский. Он дал полезный совет великому князю отклонить угрожаемую опасность, не покидать одра больной Императрицы. 

Победитель при Грос-Эгерсдорфе исполнил волю первого министра; россияне отступили [5]; Елисавета освободилась от болезни и велела арестовать Бестужева за самовольный поступок, лишила его, 27 февраля 1758 года, чинов и знаков отличий. Алексей Петрович беспрекословно возвратил Государыне ленты, носимые многими; но не отдал портрета Петра Великого, сказав, что не расстанется с ним. Старания его оправдаться остались тщетными: главным доносителем был камергер Брокдорф, любимец наследника. В следующем году Бестужев приговорен к отсечению головы. Императрица сослала его на заточение в одну из деревень, ему принадлежащих, не лишив имения. Он выбрал постоянным пребыванием село, находящееся в ста двадцати верстах от Москвы, названное им Горетовым. В изданном Манифесте о преступлениях бывшего канцлера, означено, между прочим, что ведено ему жить в деревне под караулом, дабы другие были охранены от уловления мерзскими ухищрениями состаревшегося в них злодея. 

Долго Бестужев обитал в дымной избе, нося соответственную ей одежду, отростив бороду; наконец дозволено ему было построить дом, названный им обителью печали. В нем лишился он своей супруги, скончавшейся 15 декабря 1761 года, и перенес этот удар с твердостью христианина, утешая себя чтением священного писания. Ссылка его продолжалась до восшествия на престал Императрицы Екатерины II-й (1762 г.): она освободила министра, ею уважаемого, пригласила его в С. Петербург: возвратила ему ордена [6] и все чины, со старшинством службы и переименовала в генерал-фельдмаршалы (3 июля). Канцлером, в то время, был (с 1758 г.) граф Михаил Ларионович Воронцов. 

Бестужев просил о переследовании его дела. Комиссия совершенно оправдала его. Обнародован Манифест, в котором Екатерина, защищая действия Елисаветы, слагала всю вину на клеветников, во зло употребивших доверенность Монархини. Сверх получаемого жалования по званию фельдмаршала и сенатора, графу Алексею Петровичу определена еще ежегодная пенсия, двадцать тысяч рублей; но он уволен, во уважение преклонных лет, от занятий военных и гражданских и тщетно старался, в 1764 году, вмешаться в назначение короля польского. Современник Петров, испытавший столько переворотов в жизни своей, не оставался праздным; напечатал в Москве 1763 года сочиненую им в ссылке книжку под заглавием: "Утешение христианина в несчастии, или стихи, избранные из Священного Писания", с предисловием Гавриила Петрова, ректора Московской Академии, в последствии митрополита Новгородского. Отдавая справедливость непоколебимой твердости графа Бестужева-Рюмина в несчастии, Гавриил упомянул в предисловии, что одно только упование на Всемогущего может утешать человека во время испытаний и что Священное Писание есть источник всех утешений. Эту самую книжку, граф Бестужев напечатал потом в С. Петербурге на французском и немецком языках; на одном немецком в Гамбурге и на шведском в Стокгольме. Она переведена и на латинский язык преосвященным Гавриилом. Сверх сего, велел Бестужев выбить и дарил своим знакомым следующие золотые и серебрянные медали: 1) на Нейштадтский мир, заключенный в 1721 году [7]; 2) по случаю постигшего его несчастия 1757 года: с одной стороны представлен его портрет с латинской надписью вокруг; с другой две скалы, среди волнующегося моря, над которым из мрачных туч блестит молния, льется проливной дождь и вместе с противоположной стороны показываются лучи солнечные с надписью "immobilis in mobili"[8]; внизу помещена другая надпись, какую употреблял он еще в молодых летах на печатях: "semper idem"[9]; 3) третья медаль, выбитая в 1764 году на скорую его кончину, изображала третье [10] и последнее торжество его над единственным врагом у него оставшимся: на обороте портрета представлена, среди пальмовых дерев, на возвышении, гробница с гербом графа Бестужева; подле оной с правой стороны Религия, держащая в одной руке распятие, в другой пальмовую ветвь, наклоненную к гробнице; с левой: твердость, облокотившаяся левою рукою на столп и держащая в правой лавровый венок над гробницей. Вверху помещена следующая латинская надпись "Tertio triumphat"[11]; внизу: "Post duos in vita de inimicis triumphos de morte triumphat A.M.D.C.C.L.X aetat"[12]. Предчувствие его не обмануло: после жестоких страданий, три недели продолжавшихся, он скончался от каменной болезни, 10 апреля 1766 года, на семьдесят третьем своей многотрудной жизни. 

Граф Алексей Петрович Бестужев-Рюмин с обширным, разборчивым умом, приобрел долговременною опытностью навык в делах государственных, был чрезвычайно деятелен, отважен; но вместе горд, честолюбив, хитр, пронырлив, скуп, мстителен, неблагодарен, жизни невоздержной. Его более боялись, чем любили. Императрица Елисавета ничего не решала без его мнения. Он умел сделаться для нее необходимым; повелевал не только сановниками ее, но и приближенными; первый завел тайную переписку, под названием секретной корреспонденции, посредством которой наши министры, находившиеся в чужих краях, сообщали ему, кроме обыкновенных известий, свои догадки, мнения, пересказы и народную молву. Он извлекал из этих сведений, что хотел для донесения Елисавете и, таким образом, направлял мысли ее в пользу и против иностранных держав. Виновник его возвышения, Лесток, которому он клялся в неизменной дружбе, был им очернен во мнении Императрицы за то, что осмелился вмешиваться в дипломатические дела и переписывался с Фридрихом Великим; предан суду (1748 г.), лишен чинов, имения, тринадцать лет томился в изгнании. Присвоив себе власть располагать престолом, Бестужев желал быть, по кончине Елисаветы, подполковником четырех гвардейских полков и председателем трех Коллегий: Военной, Адмиралтейской и Иностранной. Тесная дружба соединяла его с фельдмаршалом Апраксиным. Бестужев надеялся на армию. Главным врагом его и виновником падения (кроме великого князя, Трубецкого и Шуваловых) был маркиз Лопиталь, французский чрезвычайный и полномочный посол в России (1757-1761 г.), генерал-поручик и кавалер Св. Духа, который пользовался особым благоволением Императрицы и в день восшествия на престол стоял, во время обеденного стола, за ее стулом с тарелкою [13]. Он описал Бестужева Государыне самыми черными красками, как человека опасного по своим замыслам. 

Бестужев, женатый на немке, покровительствовал ее единоверцам. Лютеранская церковь в С. Петербурге, во имя Св. Петра и Павла, обязана ему многими богатыми приношениями; в Москве сооружена им церковь у Арбатских ворот во имя Бориса и Глеба, за два года перед его кончиною, как будто для очищения совести. В медицине известны капли, изобретенные Бестужевым. 

Он имел от супруги своей, Анны-Екатерины, рожденной Беттигер [14], сына, графа Андрея Алексеевича, и дочь, выданную за князя Волконского. Сын его, произведенный из подпоручиков от бомбардир в камер-юнкеры (1744 г.), в то самое время как отец получил достоинство государственного канцлера, был отправлен в Польшу, где дядя его находился полномочным министром [15]; потом, через два года (1746 г.), пожалован действительным камергером; послан, в 1747 году, в Вену с поздравлением Императора по случаю рождения эрцгерцога Леопольда; награжден орденом Св. Александра Невского (1748 г.) имея от роду двадцать лет с небольшим. Граф Алексей Петрович надеялся сделать из него дипломата; но молодой Бестужев не был одарен умом и способностями отца своего, хотя, впоследствии, и дослужился до чина действительного тайного советника. Он вступил, в 1765 году, в брак с княжною Долгоруковой, обобрал ее, ругался над нею и выгнал из дома. Императрица велела приставить к нему гвардии офицера с солдатами и предоставила, потом, в полное распоряжение отца [16]. Граф Алексей Петрович заключил его в монастырь, намеревался лишить наследства; но в скором времени скончался, не подписав духовного завещания. Над графом Андреем Алексеевичем определены были попечители которые, за уплатой долгов, выдавали ему каждый год только по три тысячи рублей. Он имел пребывание в Ревеле, где - как изъясняется Бишинг - оставил в 1768 году свет, для которого был бесполезен [17]. С ним пресеклось графское колено Бестужевых-Рюминых [18]. 



[1] Бестужевы-Рюмины происходят от древней английской фамилии графства Кентского. Предок их, Гавриил Бест выехал в Россию в 1403 году; сын его, Яков Рюма, писавшийся Бестужевым, получил от великого князя Иоанна Васильевича боярство и город Серпейск; внук, Василий Яковлевич, служил окольничим. В 1701 году ведено Бестужевым, по прозванию их прародителя Бестужа, писаться Бестужевыми-Рюмиными. Из 1-й части Гербовника. 

[2] Князь Борис Иванович Куракин, действительный тайный советник, гвардии Семеновского полка подполковник и ордена Св. Апостола Андрея Первозванного кавалер, явил опыты своей храбрости под Азовом (1б96г.), Нарвой (1704г.) и Полтавой (1709 г.); но более сделал свое имя известным на дипломатическом поприще: был полномочным министром в Риме и в Венеции (1707 г.); в Ганновере и Брауншвейге (1709 г.); в Лондоне (1710 г.); в Гаге (1711 г.); сопутствовал Петру Великому во Францию; пожалован чрезвычайным и полномочным послом в Париж (1724 г.); скончался в этом городе в 1727 г., на 51 году от рождения. Он был женат на родной сестре царицы Евдокии Феодоровны (первой супруги Петра Великого), 

[3] "Ежели, - сказано в духовном завещании Екатерины, - великий князь (Петр II) скончается без наследников, то после него вступает на престол герцогиня Голштинская Анна Петровна (родительница Петра III), потом цесаревна Елисавета Петровна, и наконец великая княжна Наталия Алексеевна (сестра Петра II) с их потомствами, так однако, чтобы мужеское колено имело преимущество пред женским." 

[4] См. о Лестоке в первой части, в биографии генерал-фельдмаршала Апраксина. 

[5] См. биографию генерал-фельдмаршала Апраксина, в первой части. 

[6] Граф А. П. Бестужев-Рюмин, кроме орденов Св. Апостола Андрея Первозванного и Св. Александра Невского, имел еще польский Белого Орла, полученный им в 1740 году. Наследник возложил на него, в 1763 г., голштинский орден Св. Анны. 

[7] См., выше, описание этой медали. 

[8] Неподвижный среди, движений. 

[9] Всегда одинаков. 

[10] Первым торжеством считал Бестужев постигшее его несчастие в 1740 году. 

[11] В третий раз торжествует. 

[12] После двух торжеств в жизни над врагами, торжествует над смертью 176... года. 

[13] Из Записок Порошина. См. там 14 октября 1764 года. 

[14] Тесть графа Алексея Петровича Бестужева-Рюмина Иоанн Фридрих Беттигер вступил в нашу службу в 1709 году и определен резидентом в Гамбург и в Нижний Саксонский Округ. Петр Великий всегда останавливался в его доме и пожаловал ему свой портрет, осыпанный бриллиантами. Супруга фельдмаршала графа Бестужева погребена в 1763 году в старой московской лютеранской церкви, под алтарем. 

[15] Граф Михаил Петрович Бестужев-Рюмин родился в 1688 году; был: секретарем посольства в Копенгагене (1705 г.); резидентом в Лондоне (1720 г.); министром в Стокгольме (1721 г.); чрезвычайным посланником в Варшаве (1726 г.) и в Берлине (1730 г.); переведен в Швецию (1732 г.) и в Варшаву (1741 г.); пожалован действительным тайным советником, обер-гоф-маршалом, кавалером орденов Св. Андрея Первозванного и Св. Александра Невского; графом (1742 г.); три месяца содержался под караулом по делу своей супруги, дочери великого канцлера графа Головкина, наказанной кнутом с урезанием языка, за участие в открытом заговоре (1743 г.); определен посланником в Берлин (1744 г.); полномочным министром в Польшу (в том же году); чрезвычайным послом в Вену (1749 г.) и в Париж (1755 г.), где скончался 26 февраля 1760 года. 

[16] Из Записок Порошина. 

[17] См. Магазин Бишинга, ч. 2, стр. 432. 

[18] См. о заключенных договорах графом Алексеем Петровичем в первой части моего Словаря достопамятных людей Русской земли, изд. в 1836 году, стр. 141-153. 
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25-й генерал-фельдмаршал

князь Александр Михайлович Голицын

Князь Александр Михайлович Голицын, третий сын славного полководца времен Петра Великого, родился 17 ноября 1718 года и на тринадцатом году своего возраста лишился отца [1]. Записанный в солдаты, по тогдашнему обыкновению, он в самом нежном возрасте посвятил себя служению Отечеству, но желал иметь наставника достойного и избрал принца Евгения, командовавшего на Рейне австрийскою армией (1735 г.). Под знаменами героя XVIII столетия, юный Голицын выступил на военное поприще, стремясь за славою для поддержания имени, уважаемого в Европе. Возвратясь в Россию, он отправился в Константинополь (1740 г.), в свите нашего посла Александра Ивановича Румянцева, будучи капитаном гвардии. Вскоре князь Александр Михайлович пожалован камергером Высочайшего Двора и определен полномочным министром в Саксонию. До этого он более занимался дипломатическою частью, нежели военною, успокаивая нежную родительницу свою [2], хотя и был произведен (1744 г.) в генерал-поручики; но когда она скончалась (1757 г.), Голицын полетел на поле чести, желая разделить опасности и славу соотечественников. Он овладел городом Торном (1758 г.); командовал левым крылом нашей армии в сражении при Франкфурте на Одере и, если предводимые им полки, составленные из рекрут, не выдержали сильного натиска неприятеля, то единственно потому, что Голицын был тогда ранен, принужден сдать команду другому [3]. Императрица Елисавета Петровна пожаловала ему за ратные подвиги орден Св. Александра Невского и чин генерал-аншефа. По прекращении военных действий против пруссаков (1761 г.) он принял начальство над войсками нашими, расположенными в Ливонии. 

Когда вступила на престол Императрица Екатерина II, князь Александр Михайлович удостоился получить в день ее коронования (1762 г.) орден Св. Апостола Андрея Первозванного; потом помещен в число генерал-адъютантов и членов Совета, учрежденного при Высочайшем Дворе. Доверенность к нему Государыни приметным образом возрастала: он имел свободный приезд во Дворец, нередко угощал у себя Обладательницу России. На исходе 1768 года последовал разрыв с Турциею, и Екатерина вверила первую армию против оттоманов князю Голицыну, вторую графу Румянцеву. "Желаю ему счастие отцовское", - писала Императрица о Голицыне к графу Салтыкову. 

15 апреля 1769 г. князь Александр Михайлович перешел Днестр и 18 числа подступил к Хотину. Корпус турецкий из сорока тысяч человек, находился под командою Карамана-паши и был расположен лагерем в ретраншаменте под самыми пушками крепости. Устроив батареи, Голицын атаковал неприятеля, невзирая на сильный отпор его, и артиллерией своей сбил все турецкие орудия, обратил мусульман в бегство: иные удалились в Хотин, другие во внутренность Молдавии и к Вендорам. Россияне гнались за турками не только в предместье, но и до палисада самой крепости. Три знамени, семь пушек и весь лагерь неприятельский были трофеями того дня. Довольный одержанною победою и без осадной артиллерии, князь Голицын переправился 21 апреля за Днестр к тяжелому своему обозу; ибо оставленные им места были совершенно разорены неверными. Он занимался обеспечением войск своих по части продовольствия, пополнял полки, когда получил верное известие, что турки и татары крымские, сосредоточив силы свои у Хотина, намереваются ворваться в Польшу и присоединиться к конфедератам. Отряженный от него храбрый генерал-майор князь Прозоровский [4] 19 июня разбил двадцатитысячное турецкое войско, переправившееся у этой крепости на левый берег Днестра и старавшееся проложить себе дорогу к Каменец-Подольску. Для предупреждения новых покушений неприятеля главнокомандующий решился занять прежнюю позицию и, после нескольких удачных битв, явился под стенами Хотина, вытеснил 2 июля турок из их укреплений, бомбардировал некоторое время крепость и держал оную в блокаде. Между тем многочисленные турецкие и татарские войска, поспешавшие на помощь к городу под предводительством сераскира Молдованжи-паши и хана крымского, расположились в окрестных местах, укрепленных самою природой и почти неприступных. Армия наша не нуждалась в продовольствии, но не имела фуража, и Голицын во второй раз решился отступить за реку в надежде заманить неприятеля к главной битве. Переправа эта последовала 1 августа. 

Известия, получаемые из первой армии, не согласовались с ожиданиями Императрицы; к ним присоединились и сторонние донесения, в коих тайные враги не щадили Голицына. Екатерина решилась сменить его Румянцевым и отправила к первому следующий рескрипт от 13 августа: "Князь Александр Михайлович! Отзывая вас от армии, хочу Я с вами объясниться, дабы вы отнюдь не приняли с Моей стороны за гнев, но единственно, как оно и в самом деле есть, за обстоятельства выходящие из положения дел Моих, кои требуют вашего присутствия здесь, дабы в бытность вашу при Нас, как очевидный в армии свидетель положения тамошних мест и дел, так и всех обстоятельств, точные для переду чрез вас получать сведения, которые великую пользу и облегчение в делах нынешних подать могут. Впрочем остаюсь навсегда вам доброжелательная". 

До приезда Румянцева судьба представила князю Голицыну случай увенчаться блистательным подвигом. Сераскир Молдованжи был возведен султаном в достоинство верховного визиря; с нравом воинственным, пылким, предприимчивым предводитель оттоманов соединял чрезвычайное самолюбие, и уверенный в победе, напал 29 августа на нашу армию, приготовившуюся к обороне; но был совершенно разбит, бежал в Молдавию в чрезвычайном беспорядке, лишился семи тысяч человек убитыми, 64 пушек, 14 мортир, множества повозок. Сентября 9, россияне заняли Хотин, брошенный турками и, вслед за тем, вступили в Яссы; 16 числа Румянцев принял первую армию. Князь Голицын отправился в С. Петербург и 20 октября произведен в генерал-фельдмаршалы. Этим не ограничилось благоволение к нему Императрицы, щедрой и вместе справедливой: по случаю празднования мира с Турциею (1775 г.), она пожаловала Голицыну, за очищение Молдавии до самых Ясс, шпагу украшенную алмазами, и серебряный сервиз, вверила ему потом управление С. Петербургом, и при учреждении ордена Св. Владимира (1782 г.), возложила на него ленту оного, в числе десяти сановников, удостоенных той же самой награды [5]. 

Здесь не лишним почитаю упомянуть о великости души Екатерины, которая, любя Россию и стараясь распространять славу ее, не помышляла о своей собственной: в 1780 году, во время отсутствия Императрицы из С. Петербурга, князь Александр Михайлович и многие вельможи согласились между собою поднесть ей наименование Великой, Матери Отечества и открыли добровольную подписку на сооружение торжественных врат. Тогда Екатерина прислала следующее письмо к главнокомандующему в столице: "Князь Александр Михайлович! Уведомилась я, что дворянство санкт-петербургской губернии вздумало приносить Мне титулы, и собирается сделать огромные встречи. Вам известен образ мыслей Моих, а потому и судить можете, сколь излишним и непристойным все то Я почитаю. Не приобретение пустых названий есть предмет моего царствования, но доставление блага и спокойствия Отечеству, и вознесение славы и величия его; почему и не может иное Мне приятно и угодно быть, как повиновение Моей воле, ревностное и тщательное каждым звания на него возложенного исполнение, вместо упражнения в подобных выдумках. Равным образом и встреча для Меня не нужна. Чего ради Я желаю, чтобы собранные деньги отданы были в Приказ Общественного Призрения для употребления на дела полезные. Сие письмо сообщите князю Александру Алексеевичу Вяземскому [6], так как можете сделать тоже и со всеми другими, кои будут любопытствовать о сем. Пребываю впрочем вам доброжелательная. Р.S. Сия есть непременная Моя воля, которую выполнить вам предписываю". 

Князь Александр Михайлович Голицын скончался в С. Петербурге 11 октября 1783 года на шестьдесят шестом году от рождения. Императрица и все знавшие добродетельного вельможу почтили память его слезами. Он, подобно отцу своему, был храбр, исполнен чести, великодушен, обходителен, любим солдатами, скромен и в опасностях отличался хладнокровием; строг, но дорожил жизнью вверенных ему воинов и потому, действуя слишком осторожно, не прославился быстротою и отважностью. В этом случае сын должен уступить первенство отцу. Полководец Петров возвысился пред другими вождями, ему современными; при Екатерине Великой Румянцев, Суворов, Репнин победами своими затмили славу покорителя Хотина. 



[1] См. в первой части, биографию князя Михаила Михайловича Голицына 

[2] Родительница князя Александра Михайловича Голицына была дочь князя Бориса Ивановича Куракина, княгиня Татьяна Борисовна, обер-гофмейстерина Высочайшего Двора. 

[3] См. о Франкфуртском сражении в биографии графа Петра Семеновича Салтыкова. 

[4] См. в третьей части, биографию князя Александра Александровича Прозоровского. 

[5] Первые кавалеры Владимирского ордена были: князь А. М. Голицын, граф Румянцев-Задунайский, князь Потемкин, граф Н. И. Панин, князь Орлов, граф 3. Г. Чернышев, граф И. Г. Чернышев, князь Н. В. Репнин, И. И. Бецкий, И. И. Шувалов и А. А. Безбородко. 

[6] Князь Александр Алексеевич Вяземский двадцать девять лет исправно исправлял многотрудную должность генерал-прокурора (с 1764 по 1793 г.); скончался 8 января 1793 года. В его доме находилась Тайная Экспедиция и он часто присутствовал при допросах. 
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26-й генерал-фельдмаршал

граф Петр Александрович Румянцев-Задунайский

Граф Петр Александрович Румянцев-Задунайский, сын генерал-аншефа графа Александра Ивановича [1] и правнук знаменитого боярина Матвеева [2], родился в 1725 году, достопамятном, ибо Россия лишилась тогда славнейшего полководца своего, Петра Великого. Сначала Румянцев, записанный в солдаты на шестом году своего возраста (1731 г.), обучался в деревне, под надзором отца своего находившегося тогда в ссылке; потом с 1736 года в Малороссии, откуда отправлен в Берлин (1739 г.) дворянином посольства, для приобретения навыка по дипломатической части, но в следующем году отозван в Отечество; поступил в Шляхетный сухопутный кадетский корпус 29 июля и там учился только четыре месяца. Пылкий, огненный юноша не мог подчинить ума своего единообразным занятиям, сбросил узы, на него положенные, пользуясь пребыванием отца в чужих краях [3], и на свободе сам начертал себе полет, которого обыкновенные умы не в состоянии постигнуть. Стремительно возвышался он: в 1743 году, на девятнадцатом от рождения, был уже армейским капитаном и прислан отцом в С. Петербург из Абова с мирным трактатом. Императрица Елисавета Петровна столь была довольна прекращением военных действий с Швецией и значительными приобретениями, что пожаловала молодого Румянцева прямо в полковники. 

Чем занимался в то время будущий герой России? Он удальством превосходил товарищей, пламенно любил прекрасный пол и был любим женщинами, не знал препятствий и часто, окруженный солдатами, в виду их торжествовал над непреклонными, обучал батальон, в костюме нашего прародителя, перед домом одного ревнивого мужа; заплатил другому двойной штраф за причиненное оскорбление и в тот же день воспользовался правом своим, сказав, что он не может жаловаться; ибо получил уже вперед удовлетворение! Проказы Румянцева, доведенные до Высочайшего сведения, заставили Императрицу Елисавету Петровну, во уважение заслуг графа Александра Ивановича, отправить к нему виновного с тем, чтобы он, как отец, наказал его. К чести графа Петра Александровича должно сказать, что и в полковничьем чине перед отцом он был покорен, как ребенок [4]. События эти, не подверженные сомнению, открывают нам, как неосновательно судить о людях по начальным их действиям! 

Румянцев участвовал в славном походе генерал-фельдцейхмейстера князя Репнина в Франконию (1748 г.), и когда Россия ополчилась против Пруссии (1757 г.) обнажил меч, бывши генерал-майором. Отсюда начинается ряд знаменитых подвигов этого бессмертного полководца XVIII столетия. Румянцев занялся прежде всего устройством нашей конницы; потом вступил в Тильзит, сдавшийся ему на капитуляцию (в июле); пожалован генерал-поручиком (1758 г.); предводительствуя отдельным корпусом, имел разные стычки с неприятелем, на которых всегда оставался победителем; начальствовал в сражении при Франкфурте (1759 г.) серединою нашей армии и содействовал поражению Фридриха Великого, которого часто угадывал тайные замыслы: опрокинул, вместе с бароном Лаудоном, и обратил в бегство неприятельскую конницу; награжден орденом Св. Александра Невского. Главнокомандующий граф Салтыков, после этой блистательной победы, употребил Румянцева в разных переговорах с австрийским генерал-фельдмаршалом Дауном. В 1761 году, предводительствуя снова отдельным двадцатичетырехтысячным корпусом, расположил он лагерь свой под Колбергом, и держал в блокаде этот город, в виду прусского стана, между тем как флот наш бросал бомбы с моря. Россияне несколько раз покушались на приступ: редуты почти ежедневно переходили из рук в руки; наконец Румянцев окружил пруссаков со всех сторон, преградив подвоз продовольствия. Отряды неприятельские, посылаемые к прикрытию обозов, были разбиваемы. Тщетно фельдмаршал Бутурлин приказывал Румянцеву отступить от Колберга по причине глубокой осени и расположиться на зимних квартирах: уверенный в победе, любимец славы ослушался своего начальника, с которым был соединен узами родства [5]: принц Евгений Виртембергский нашелся принужденным предоставить Колберг на произвол судьбы; Румянцев с частью вверенных ему войск овладел городом Трептау и вслед за тем заставил храброго коменданта Гейдена, два раза спасавшего вверенную ему крепость, сдать Колберг 5 декабря: 2903 чел. пленных, сто сорок шесть орудий, 33 тысячи ядр и бомб, 500 тысяч пуль и двадцать знамен были трофеями того дня. Император Петр III пожаловал графа Румянцева генерал-аншефом и кавалером орденов Св. Анны и Св. Апостола Андрея Первозванного (1762 г.). Тогда прекратилась брань с Пруссией. Обладатель России намеревался отторгнуть от Дании наследственное свое достояние, Голштинию; назначал уже Румянцева главнокомандующим армией; велел объявить в Конференции, 27 июня, о скором отъезде своем в главную квартиру, как на другой день Императрица Екатерина II вступила на престол, и Румянцев, готовившийся к новым победам, вложил в ножны меч свой, не присягал Государыне до тех пор, пока не удостоверился в кончине Императора; определен (1764 г.) генерал-губернатором в Малороссию, президентом тамошней Коллегии, учрежденной в Глухове, главным командиром малороссийских казацких полков, запорожских казаков и украинской дивизии. 

Покоритель Колберга оправдал выбор мудрой Монархини: он уничтожил злоупотребления, вкравшиеся в присутственные места; вселил в молодых малороссиян любовь к регулярной службе, коей они до того чуждались; строгою справедливостью истребил страх и недоверчивость, питаемые жителями того края к великороссийским войскам; доставил подвластному ему народу разные облегчения в повинностях и вместе обратил особое внимание на сбережение казенных имений посредством хозяйственного благоустройства: при нем введен был в Малороссию Воинский устав (1768 г.) и предоставлено тамошним жителям по части гражданской руководствоваться статутом великого княжества Литовского. 

Вскоре возгорелась война между Россиею и Портою Оттоманской; Екатерина, поручив первую армию князю Голицыну, назначила предводителем второй графа Румянцева (1768 г.). Последнему ведено было охранять границы империи, которые тогда повсеместно почти от Польши до Каспийского моря окружены были народами, подвластными Турции. Не упуская из виду сношений с Голицыным, Румянцев расположил войско свое таким образом, чтобы оно могло споспешествовать действиям первой армии, и лишь только узнал о переходе Голицына на эту сторону Днестра (1769 г.), немедленно переправился за Днепр, чтобы этим движением привлечь на себя внимание неприятеля, разделить многочисленные его силы, шедшие из-за Дуная под предводительством визиря. Недовольная медленностию Голицына, Императрица сменила его Румянцевым. Он принял первую армию 16 сентября. Хотин и Яссы были тогда заняты россиянами. Румянцев поспешил очистить от турок Валахию. Зима и моровая язва не ослабили мужества наших соотечественников: они овладели крепостью Журжею (1770 г.), разбивали на всех пунктах мусульман, несмотря на превосходное их число. 

17 июня Румянцев обратил в бегство двадцать тысяч турок близ Рябой-Могилы; 7 июля одержал совершенную победу над неприятелем за речкою Ларгою. Армия мусульман, под предводительством трех пашей и хана крымского, состояла из восьмидесяти тысяч человек, находилась на высотах; лагерь был защищаем четырьмя ретраншаментами и сильною артиллерией. Но российский полководец, по собственному его выражению, не мог видеть неприятеля, не наступая на него: в двенадцатом часу ночи, на седьмое число июля, он двинулся за речку Ларгу тремя колоннами вслед за Репниным и Боуром. Татарские пикеты, согнанные движением передовых полков наших, возвестили в стане своем приближение российских войск. Последние еще до рассвета выстроились на высотах. Встревоженный неприятель открыл сильную пушечную пальбу: не дав опомниться врагам, Румянцев велел Боуру и Репнину атаковать лагерь их с правой стороны, а сам, построив армию в каре, поспешил к укреплению. Здесь должно заметить, что герой, приняв начальство, отвергнул малодушные осторожности славнейших полководцев: Монтекукулия, Евгения Савойского, графа Миниха. "Не рогатки, - сказал он своим легионам, - а огнь и меч защита ваша [6]". Татары устремились с правого крыла, где находился их стан, лощиною на левое наше крыло; но были отбиты. Между тем Мелиссино, заставляя молчать неприятельскую батарею меткими выстрелами своими, очищал путь в укрепления. Едва передовые отряды Боура и Репнина начали пробиваться в лагерь неприятельский с правой стороны, Племянников пушечными выстрелами возвестил приступ свой на левой. Тогда Румянцев поручил вести армию генералам Олицу и Брюсу, а сам поскакал к войскам, нападавшим на лагерь. Храбрые гренадеры, одушевленные присутствием героя, штыками и грудью ниспровергли укрепления, брали пушки, быстро неслись на крутую гору, не расстроиваясь в рядах, и в одно мгновение ока взлетели на высоту холмов. Бросив стан свой, неприятель, поражаемый и на левом крыле, обратился в бегство. Битва Ларгская началась в четыре часа утра, а кончилась в двенадцать. Она была только предвестием победы под Кагулом; весь турецкий лагерь, тридцать три медных пушки, множество пленных, знамен, значительное количество съестных припасов и военных снарядов увенчали торжество Румянцева. Императрица препроводила к нему военный орден Св. Георгия первого класса. 

Сражение при реке Кагуле было гораздо блистательнее. Оно походит более на баснословное, нежели на действительно историческое; ибо семнадцать тысяч россиян побили на голову полтораста тысяч турок, отразив сто тысяч татар, угрожавших с тылу. План великого визиря Галиль-бея состоял в том, чтобы, поставив Румянцева среди двух огней, уничтожить его малую армию; потом пробраться ко Львову, присоединить к своим полчищам конфедератов и перенеси театр войны правым крылом в Россию, а левым в Польшу. 20 июля турки заняли на левой стороне устья Кагула лагерь верстах в семи от нашего, между тем как татары начали облегать тыл, отрезывая подвоз продовольствия. Россияне находились в затруднительном положении, но не унывали, ибо с ними был Румянцев. Он разделил малую армию свою на пять четырехугольников, расположенных в некотором отдалении один от другого, и крестообразным их огнем не только удержал в повиновении турецкую конницу, но и защитил свою собственную от нападения неверных, поставив оную в пустых промежутках каре, позади пушек. Таким образом конница наша, будучи прикрыта огнем артиллерии и пехоты, могла свободно действовать в преследовании неприятеля. Построив войско в боевой порядок, Румянцев двинул оное на рассвете (21 июля) к дороге, получившей название от римского императора Траяна, не ожидал, но сам предупредил врага многочисленного. Изумленные отчаянным мужеством россиян и громом их орудий, неверные отклонили робость мыслью, чтобы истреблять врагов превосходством сил, встретили полки наши с ожесточением, спешили зайти им в тыл; но Румянцев сквозь дым и огонь наблюдал все шаги мусульман и быстрым поворотом своих войск угрожал отрезать турецкую конницу от лагеря. Она с криком и с чрезвычайной скоростью понеслась к оному, оставив нападение на каре Племянникова. С пятого часа утра до восьмого россияне в непрерывном огне пролагали себе дорогу к стану турецкому, между тем как Гудович и Потемкин, занявшие ночью с вверенными им отрядами выгодную позицию на высотах, прикрывали от хана крымского обозы и препятствовали ему атаковать армию нашу с тыла. Все пушечные выстрелы со стороны неприятеля обращены были на каре, где находился Румянцев, и на каре Племянникова, шедшее по левую сторону. Визирь в одну ночь сделал укрепление, обведенное тройными рвами, наполненными янычарами. Румянцев беспрестанно был под тучею ядер, которые часто попадали в лошадей сопровождавших его чиновников. Уже турецкие батареи начинали умолкать; уже каре Племянникова простирало руки к овладению укреплением: вдруг десять тысяч янычар, выскоча из лощины, ударили с саблями, кинжалами и с криком на правую сторону каре, ворвались в середину, смяли полки Муромский, 4-й Гренадерский и Бутырский, заставили их бежать в каре Олица. Увидев смятение в рядах своих, неустрашимый Румянцев сказал принцу Брауншвейгскому, находившемуся при нем: "Теперь дело дошло до нас!" - и с этим словом полетел к бегущим, смешавшимся под саблями турецкими, вскричал: "Стой, ребята!" Голос героя в один миг отозвался в слухе и сердцах воинов; россияне остановились, устроились. Первый гренадерский полк, под предводительством бригадира Озерова, отразил янычар. Каре Племянникова сдвинуло ряды, и возгласив "Да здравствует Екатерина!", устремилось вперед. Через тройные рвы россияне взлетели в укрепления. Визирь, устрашенный поражением янычар, составлявших первую его стену, обратился в бегство. Спасаясь от штыков, турки гибли толпами в волнах Дуная. Русские воины приветствовали мужественного предводителя своего с победою, восклицали: "Ты прямой солдат!" Весь турецкий лагерь, сто сорок орудий, шестьдесят знамен, множество военных снарядов и две тысячи пленных достались победителям. Около сорока тысяч погибло во время битвы и преследования. Урон наш ранеными и убитыми не превышал тысячи человек. Императрица возвела Румянцева 2-го августа в достоинство генерал-фельдмаршала. Вслед за Кагульской битвою Репнин овладел Измаилом и Килией, Глебов Браилозым. Бухарест и крепость Салча увеличили завоевания россиян: заняв левый берег Дуная, Румянцев обеспечил зимние квартиры свои в Молдавии и Валлахии. 

В 1771 году гром орудий наших раздался за Дунаем: оба берега этой величественной реки, от крепости Журжи до Черного моря, были очищены россиянами. Открывшиеся переговоры о мире между воюющими державами (1772 г.) не увенчаны желаемым успехом. Вейсман, Потемкин и Суворов сразились в разных местах с турками (1773 г.), с новой славой для нашего оружия. Фельдмаршал осадил Силистрию, неоднократно разбивал с малыми силами многочисленного неприятеля, рассеял стан его, расположенный на высотах, окопанный рвом и защищаемый пушками; но не мог овладеть крепостью, имея только под ружьем тридцать тысяч человек, утомленных трудами и непрерывными битвами. В 1774 г. вступил на престол султан Абдул-Гамид, по кончине брата своего Мустафы, государь малодушный, преданный неге, носивший одно именование повелителя оттоманов; ибо вся власть была в руках сестры его и верховного визиря Махмет Мусун-заде. Театр войны тогда перенесен был в Болгарию: расположив лагерь на горах, визирь, избегавший генерального сражения, вывел против пятидесяти тысяч россиян двухсоттысячное войско. Между тем как часть его армии выступила из укреплений, Румянцев с несколькими отрядами обошел турецкий стан, ворвался во фланг, овладел многими орудиями, всем обозом. В то самое время Каменский, по распоряжению главнокомандующего, отрезал визирю всякое сообщение с Адрианополем, запер его в собственном лагере. Страх объял всех турок: они вышли из повиновения, рассеялись во множестве. Визирь заговорил о мире и согласился на все условия, предписанные ему победителем. Кучук-Кайнарджский договор, постановленный 10 июля, доставил крымским татарам независимость; России: Азов с его областью; Керчь и Эникале в Крыму; Кинбурн при устье Днепра и степь между этой рекою и Бугом; свободное плавание по Черному морю и через Дарданеллы, даже до стен Константинополя; четыре миллиона пятьсот тысяч рублей за военные издержки. 

Велики были заслуги, оказанные Отечеству Румянцевым, но и награды, полученные им от справедливой Монархини соответствовали оным. Екатерина в день мирного торжества 10 июля 1775 года пожаловала графу Петру Александровичу: 1) наименование Задунайского, для прославления через то опасного перехода его через Дунай; 2) грамоту с прописанием побед его; 3) за разумное полководство: алмазами украшенный фельдмаршальский жезл; 4) за храбрые предприятия: шпагу, алмазами обложенную; 5) за победы: лавровый венок; 6) за заключение мира: масличную ветвь [7]; 7) в знак Монаршего благоволения: крест и звезду ордена Св. Апостола Андрея Первозванного, осыпанные алмазами; 8) в честь его и для поощрения примером его потомства: медаль с его изображением; 9) для увеселения его: деревню в пять тысяч душ в Белоруссии; 10) на построение дома: сто тысяч рублей из Кабинета; 11) для стола: серебрянный сервиз и 12) на убранство дома: картины. Этого мало: Екатерина умела и наградам своим придавать оттенки для возвышения заслуг и самой благодарности. В списках удостоенных 10 июля Монаршего благоволения первое место занимал по старшинству князь Александр Михайлович Голицын, второе Румянцев, но Государыня хотела отличить последнего перед первым и собственною рукой прибавила к его титлу слово Господин, между тем как Голицын наименован просто генерал-фельдмаршалом! Она желала, чтобы Задунайский, по примеру римских полководцев, имел въезд в столицу через триумфальные ворота на колеснице: скромный герой, привыкший к лагерной жизни, отказался от почестей и еще более явил себя великим в глазах соотечественников! Малороссия снова поступила под начальство его: оттуда Румянцев вызван был в С. Петербург (1776 г.), для сопровождения наследника престола в Берлин, по случаю предназначенного бракосочетания его с племянницею короля прусского принцессою Виртембергскою [8]. 

"Приветствую победителя оттоманов, - сказал Фридрих Великий Румянцеву в то время, как фельдмаршал преклонил перед ним победоносное чело свое.- Я нахожу великое сходство между вами и генералом моим Винтерфельдом". "Государь! - отвечал Румянцев. - Для меня весьма бы лестно было хоть немного походить на генерала, столь славно служившего Фридриху". "Нет, - возразил король, - вы не этим должны гордиться; но победами вашими, которые передадут имя Румянцева позднейшему потомству". Уважая достоинства российского полководца, король приказал военному штабу своему явиться к Румянцеву с почтением, с поздравлениями; возложил на него орден Черного Орла; собрав весь гарнизон в Потсдаме, представил примерное Кагульское сражение, которым сам предводительствовал. В Берлинской Академии Наук славный Формей произнес речь, в коей выхваляя добродетели наследника Престола Российского, коснулся и Румянцева: "Да великая и процветающая империя, предназначенная Вашему Высочеству, - сказал он, - всегда будет опираться на столбы столь же прочные, каковые и ныне поддерживают ее. Да в советах ваших первенствуют всегда министры, в армиях полководцы, одинаково любимые Минервою и Марсом. Да будет герой этот (здесь я невольным образом предаюсь восторгу, ощущаемому мною при виде великого Румянцева) долгое еще время ангелом хранителем России! Распространив ужас своего победоносного оружия за Дунаем, он ныне украшает берега Шпреи доблестями, не менее славными, возбуждающими удивление. Но чтобы достойно возвеличить мужа, который с храбростью Ахиллеса соединяет добродетели Энея, надобно вызвать тени Гомера и Виргилия: голос мой для сего недостаточен." Здесь должно прибавить, что в этом собрании Румянцев сидел подле короля, между тем как два принца Брауншвейгские и три Виртембергские стояли [9]. 

Возвратясь в Отечество, граф Петр Александрович вступил по прежнему в управление Малороссией. В то время Потемкин, бывший в Турецкую войну под начальством его, представлял первое лицо в государстве, могуществом своим превосходя всех своих предместников. Благоволение Императрицы к Кагульскому победителю не изменилось: она соорудила в честь ему обелиск в Царском Селе; возложила на Румянцева орден Св. Владимира 1-й степени в самый день учреждения оного (1782 г.); пожаловала его подполковником конной гвардии (1784 г.); наименовала главнокомандующим украинской армии, выставленной против турок в 1787 году; но со всем тем Задунайский представлял уже второстепенного предводителя: Потемкин был главным. Тогда Екатерина предприняла путешествие в Тавриду: Румянцев встретил Императрицу на границе малороссийской и присоединился к особам, сопровождавшим ее. "На лице этого знаменитого воина, - пишет очевидец граф Сегюр, - изображались отличительные черты его характера, смесь скромности и вместе гордого благородства, которыми всегда украшается истинное достоинство; внутренняя печаль и досада, чувствуемая им от предпочтения, оказываемого Потемкину, помрачали величественное чело его. Он открыто изъявлял неудовольствие, в то время как другие царедворцы тайно старались вредить любимцу счастия, который, по званию президента Военной Коллегии и первого министра, представлял к наградам одних только своих подчиненных; строил великолепные здания в вверенном ему наместничестве; новою, красивою одеждой придавал блеск армии своей, между тем как воины Румянцева носили ветхие мундиры, офицеры не получали повышений, казенные работы приостановились на Украине". Вражда эта в том же году, по-видимому, прекратилась; Потемкин, до открытия военных действий, написал Задунайскому письмо, называл себя учеником его, испрашивал советов, или, лучше сказать, повелений своего наставника. 

Между тем как Таврический осаждал Очаков (1788 г.), Румянцев, оставаясь на Украине, быстро подвигал войска в Молдавию и, предвидя, что соперник его будет преграждать ему дорогу на ратном поле, сказался больным ногами, сдал армию Потемкину, который присоединил ее к своей. Удалясь (1789 г.) близ Киева в мирное уединение, занимаясь сельским хозяйством, победитель оттоманов ласково беседовал со своими поселянами, вспоминал в кругу отставных воинов о днях прошедшей славы. Любя чтение, даже под шумом военных бурь, он посвящал тогда оному большую часть дня. "Вот мои учители", - говорил Румянцев, указывая на книги. Нередко в простой одежде и сидя на пне, удил он рыбу. Однажды любопытные посетители, приехавшие взглянуть на героя Кагульского, не могли различить его от других. "Вот он, - сказал им с ласкою Румянцев. - Наше дело города пленить, да рыбку ловить". В доме его, богато убранном, находились и дубовые стулья. "Если великолепные комнаты, - говорил он своим приближенным, - внушат мне мысль, что я выше кого-либо из вас, то пусть эти простые стулья напоминают, что и я такой же человек как вы". 

Так провел Румянцев несколько лет: на исходе 1791 года дошло до него известие о смерти Потемкина; великодушный герой не мог удержаться от слез. "Чему удивляетесь вы? - Сказал он своим домашним. - Потемкин был моим соперником; но Россия лишилась в нем великого мужа, а Отечество потеряло усерднейшего сына". Через два года потом Екатерина торжествовала мир, заключенный с Турцией 1791 года, и не забыла Задунайского; он получил тогда шпагу, украшенную алмазами, за занятие части Молдавии в начале войны, как будто в предзнаменование, что рука его должна еще ополчиться к подвигам славы. 

В 1794 году 16 мая вверено Румянцеву главное начальство над войсками, расположенными от устья Днестра до пределов Минской губернии. Императрица собственноручно писала к нему: "Я слышала о лучшем состоянии теперь здоровья вашего, обрадовалась, и желаю, чтоб оно дало вам новые силы разделить со Мною тягости Мои; ибо вы сами довольно знаете, сколь Отечество помнит вас, содержа незабвенно всегда заслуги ваши в сердце своем; знаете также и то, сколь много и все войско самое любит вас и сколь оно порадуется, услыша только, что обожаемый Велизарий опять их приемлет, как детей своих, в свое попечение". Оставаясь на Украине, он подвигал вперед разные корпусы своей армии, снабдил Суворова словесным наставлением, сосредоточил полки под его знамена, и благоразумными распоряжениями содействовал низложению мятежа в Польше; награжден (1795 г.) похвальною грамотой, деревнями, домом с приличным убранством и перед оным памятником с надписью: "Победам графа Румянцева-Задунайского [10]". Вскоре Императрица переселилась в вечность (6 ноября 1796 г.). Печальное известие это, полученное Румянцевым в Ташани, чрезвычайно огорчило его. Сначала Император Павел I-й обошелся с ним весьма милостиво, спрашивал советов его по военной части; нарочные беспрестанно летали из С. Петербурга к Кагульскому герою. Полководец Ека-теринин, надеясь на свою силу и опытность, смело сообщал мысли свои; но они не все согласны были с видами Монарха. 

Параличный удар прекратил (8 декабря) славную жизнь Румянцева. Необыкновенному вождю этому определено было родиться и умереть в две значительные эпохи для России. Император Павел I, в память великих его Отечеству заслуг, повелел наложить военный траур на три дня. 

Граф Петр Александрович Румянцев-Задунайский был высокого роста; стан имел стройный, величественный; физиономию привлекательную, чуждую притворства, всегда спокойную; важная походка придавала ей некоторую гордость; отличался превосходною памятью и крепким сложением тела: не забывал никогда, что читал и видел, не знал болезней и на семидесятом году жизни своей мог проезжать верхом в день пятьдесят верст. Он был набожен без суеверия; благоговел перед Монархинею, умевшею возвеличить Россию, любил солдат как детей своих, заботился о них в поле и на квартирах; одушевлял храбрых воинов уверенностью в победе; был любим ими, несмотря на строгость свою и на частые маневры [11]; но взыскивая за малейшую неисправность, обыкновенно трунил над подчиненными, не делая их несчастными. Однажды Задунайский, обозревая на рассвете лагерь свой, приметил офицера, отдыхавшего в халате, начал с ним разговаривать, взял его под руку, вывел из палатки, прошел мимо войск и потом вступил вместе в шатер фельдмаршальский, окруженный генералами и своим штабом. С умом прозорливым, основательным Румянцев соединял твердость, предприимчивость; был неустрашим; не знал препятствий при исполнении военных предначертаний; не унывал среди опасностей, одаренный редким присутствием духа. "Задунайского, - пишет Карамзин, - можно смело назвать Тюреном России. Он был мудрый полководец, знал своих неприятелей, и систему войны образовал по их свойству; мало верил слепому случаю и подчинял его вероятностям рассудка; казался отважным, но был только проницателен; соединял решительность с тихим и ясным действием ума; не знал ни страха, ни запальчивости; берег себя в сражениях единственно для победы; обожал славу, но мог бы снести и поражение, чтобы в самом несчастии доказать свое искусство и величие; обязанный гением натуре, прибавил к ее дарам и силу науки; чувствовал свою цену, но хвалил только других; отдавал справедливость подчиненным, но огорчился бы во глубине сердца, если бы кто-нибудь из них мог сравняться с ним талантами: судьба избавила его от сего неудовольствия". 

Если б герой Кагульский имел какие-либо недостатки, то они должны исчезнуть во множестве его отличных качеств и доблестных подвигов, которые не умрут в потомстве. Екатерина Великая, кроме двух памятников, сооруженных в честь Румянцева, украсила еще мраморным его бюстом Эрмитаж. "Он великий человек, - говорила Императрица, - человек государственный; имеет воинские достоинства; не двояк и храбр умом, а не сердцем". Император Иосиф II всегда приказывал ставить за столом лишний прибор для любезного своего фельдмаршала. Суворов являлся к нему в полном мундире и забывал при нем шутки свои. Его покровительству обязана Россия славными министрами: Безбородко и Завадовским. Он имел от супруги своей, графини Екатерины Михайловны, рожденной княжны Голицыной, трех сыновей: государственного канцлера графа Николая Петровича, действительного тайного советника графа Сергея Петровича и обер-шенка графа Михаила Петровича. С кончиною второго из них (в 1838 г.) пресеклась фамилия Румянцевых. 

Прах Задунайского покоится в Киевопечерской Лавре у левого клироса Соборной церкви Успения Св. Богородицы. Великолепный памятник, сооруженный старшим сыном его, не мог, по огромности, поставлен быть на том месте, но помещен при входе в церковь с южной стороны, где погребены два архимандрита. Государственный канцлер с высочайшего утверждения пожертвовал в 1805 году капитал, из процентов которого шесть особ военнослуживших получают каждый год по тысяче рублей, имея жительство в построенном для них доме. Они обязаны во время панихид, отправляемых на память фельдмаршала и церковного Соборного служения, окружать его могилу. Их избирает ныне Дума военного ордена Св. Георгия." 



[1] Граф Александр Иванович Румянцев, потомок нижегородского боярина Василия Румянца, оказавшего в 1391 году великому князю Василию Димитриевичу при завоевании Нижнего Новгорода важные услуги, занимает почетное место между любимцами Петра Великого. Он открыл местопребывание несчастного царевича Алексея в чужих краях и привез его из Неаполя в Москву (1718 г.); отправлен чрезвычайным посланником в Константинополь (1724 г.); пожалован подполковником гвардии Преображенского полка, и генерал-адъютантом (1730 г.); губернатором в Казань (1735 г.); главным начальником Малороссии (1736 г.); произведен в генерал-аншефы (1737 г.); участвовал во взятии Очакова; отразил в 1739 году двадцатитысячный турецкий корпус, намеревавшийся переправиться через Днепр близ Кременчуга; получил достоинство украинского статгальтера (правителя) (1740 г.); снова ездил в Константинополь в звании чрезвычайного и полномочного посла; склонил Порту Оттоманскую к признанию России империей (1741 г.); награжден орденом Св. Апостола Андрея Первозванного; подписал (1743 г.), вместе с бароном Люберасом, в Абове славный и выгодный мир для нашего государства; возведен в достоинство графа Российской империи (1744 г.); скончался в 1749 году на 70 году от рождения. 

[2] Артемон Сергеевич Матвеев, ближний боярин, наместник разных городов, царской печати и государственных посольских дел сберегатель (канцлер) - был первым советником и другом царя Алексея Михайловича, который вверил ему воспитание детей своих. Он ознаменовал свое министерство сохранением дружеских сношений со всеми христианскими державами; состраданием к несчастным, подвигами благотворения, ласковым и приветливым обращением, приобрел лестное именование благодетеля народа. В доме Матвеева царь увидел в первый раз Наталию Кирилловну Нарышкину, родственницу его, и пленился ею. В государствование Федора Алексеевича добродетельный боярин, преследуемый завистниками, осужден был на заточение в Пустоозерский острог Архангельской губернии; сделался потом жертвою мятежных стрельцов, на четвертый день по возвращении в Москву, 15 мая 1682 года. Сын его, Андрей Артемонович, был чрезвычайным послом в Голландии (1699 г.); в Париже (1706 г.); в Лондоне (1708 г.); полномочным министром в Вене, где возведен (1715 г.) в достоинство графа Римской империи; пожалован сенатором и президентом Юстиц Коллегии (1719 г.); действительным тайным советником (1726 г.); скончался в 1728 году. Он имел трех дочерей: Марью, вышедшую за А. И. Румянцева; Наталью за князя Василия Ивановича Мещерского и Прасковью за Амплея Степановича Шепелева. 

[3] Александр Иванович Румянцев находился тогда чрезвычайным и полномочным послом в Константинополе. 

[4] Любимец Петров велел принести пук розог. "Я полковник",- сказал ему сын. "Знаю, - отвечал отец, - и уважаю мундир твой; но ему ничего не сделается; я буду наказывать не полковника". Граф Петр Александрович повиновался, не дозволив, однако ж, конюхам прикасаться до него; потом - как сам рассказывал - когда его порядочно припопоннили, закричал: "Держите, держите, утекаю!" 

[5] См. в первой части, конец биографии князя Михаила Михайловича Голицына. 

[6] Граф Румянцев отменил рогатки, которыми прежде прикрывался фрунт армии от нападения турецкой конницы, потому что деревянные эти преграды не могли удерживать сильного натиска искусных наездников, врубавшихся в ряды с неимоверной жестокостью, между тем как они отрывали множество рук от фрунта. 

[7] Лавровый венок и масличная ветвь были также осыпаны алмазами. 

[8] Бывшею потом Императрицею Мариею Федоровною. 

[9] Из портфелей историографа Миллера, хранящихся в Московск. Архиве Министерства Иностранных дал. 

[10] Памятник этот, поставленный на Царицыном лугу перед домом Румянцева, ныне находится на Васильевском острове, между Кадетским корпусом и Академией художеств. 

[11] Румянцев - по словам Суворова - знал имена солдат. Через десять лет после Кагульского сражения узнал он в городе Орле сторожа, служившего на той славной битве рядовым: остановил его, назвал по имени и поцеловал. См. Анекдоты Суворова, стр. 7. 
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27-й генерал-фельдмаршал

граф Захар Григорьевич Чернышев

Граф Захар Григорьевич Чернышев [1] родился в 1722 году. Он был третий сын генерал-аншефа графа Григория Петровича, который за оказанную храбрость в разных битвах против шведов и полученные им раны, награжден (1710 и 1714 г.) двумя портретами Петра Великого, украшенными алмазами; безбоязненно говорил правду грозному Монарху; пожалован, в звании сенатора, кавалером ордена Св. Апостола Андрея Первозванного (1741 г.) и графом Российской империи (1742 г.); скончался в 1745 году. 

Имея только тринадцать лет от роду, граф Захар Григорьевич вступил в военную службу (1735г.) и в начале 1741 года пожалован капитаном. Вскоре (1742 г.) отправлен он дворянином посольства в Вену, где находился тогда чрезвычайным посланником нашего Двора Людовик Ланчинский, польский уроженец, известный с 1707 года на дипломатическом поприще [2]. Под его руководством Чернышев обогатил ум свой разными познаниями, употребляя свободное время на усовершенствование себя в иностранных языках. Он возвратился в Россию (1744 г.) в то самое время, как наследник престола сочетался браком с принцессой Ангальт-Цербстскою. Родительница графа Чернышева пользовалась отличным благоволением Императрицы Елисаветы Петровны: не трудно ей было поместить сына к великому князю камер-юнкером, с чином армейского полковника. Ум, любезность и ловкое обращение молодого Чернышева приобрели ему внимание великой княгини Екатерины Алексеевны, умевшей различать людей: на исходе 1745 года отправлен он во Франкфурт на Сейм имперским министром от великого князя Петра Федоровича, как герцога Шлезвиг-Голштинского, для охранения прав его, но через несколько месяцев возвратился в С. Петербург, не приступив к возложенному поручению [3]. Кратковременное отсутствие Чернышева не уменьшило значения его у Двора, которое приметным образом возрастало и послужило ему во вред; ибо, по неудовольствию Императрицы, он был удален в армию тем же чином (в 1748 году). 

После известного похода наших войск на Рейн, Чернышев, участвовавший в оном, командовал С. Петербургским пехотным полком и произведен в генерал-майоры в 1750 году. Он присутствовал на Коллинской битве (в 1757 году), знаменитой поражением пруссаков фельдмаршалом Дауном; находился в австрийской армии и в начале 1758 года; произведен в генерал-поручики; получил орден Св. Александра Невского: командовал гренадерами на Цорндорфском сражении и, предводительствуя отдельным корпусом, занял Берлин (1760 г.). Быстрая эта экспедиция стоила неприятелю пяти тысяч человек, пятидесяти семи орудий и множества снарядов. С кончиною Елисаветы, политические отношения переменились. Император Петр III вверил Чернышеву начальство над войсками российскими, присоединенными к прусской армии (1761 г.); Фридрих Великий возложил на него орден Черного Орла; Екатерина II пожаловала генерал-аншефом и, в день своего коронования, кавалером ордена Св. Апостола Андрея Первозванного (1762 г.). Он был верховным церемоний мейстером при этом торжественном обряде. Вслед за тем граф Чернышев, удостоенный особенною доверенностью Императрицы, определен вице-президентом Военной Коллегии (1763 г.), а в 1773 году (22 сентября) получил чин генерал-фельдмаршала и достоинство президента, но вскоре (1774 г.) лишился этой должности, имея помощником Потемкина, который находился в то время во всей силе и везде любил первенствовать. 

Около двенадцати лет граф Чернышев с примерным искусством и отличным успехом управлял Военной Коллегией: при нем изданы штаты, положения и инструкции для полков; водворены в войсках лучший порядок и благоустройство. Он содействовал в присоединении Белоруссии к империи нашей, пожалован первым генерал-губернатором этой области (1772 г.); образовал из оной два наместничества Могилевское и Псковское; отделал дороги; переведенный в Москву градоначальником (1782 г.), обновил, украсил древнюю столицу многими зданиями; награжден Императрицею орденом Св. Владимира первой степени в день учреждения оного; скончался в Москве 29 августа 1784 года на шестьдесят третьем году от рождения. 

Граф Захар Григорьевич Чернышев пламенно любил Монархию, Отечество и славу, покровительствовал ученым и художникам; отличался прозорливостью, трудолюбием, правотою; но был строг в делах, угрюм, особенно по утрам, неприступен; давал приказания в полголоса; подчиненные трепетали пред ним. Со всем тем граф Чернышев имел доброе сердце: однажды купец московский вручил ему просьбу, наполненную оскорбительными для него выражениями: "Возьми обратно свое прошение, - сказал Чернышев, - ты купец, я фельдмаршал, следовательно не могу обижаться твоею бранью. Советую переписать бумагу, если не желаешь, чтобы она послужила тебе во вред". В числе друзей Чернышева находился Платон, митрополит Московский. Главнокомандующий, граф Яков Александрович Брюс [4], осуждал при нем, в присутствии многих, действия своего предместника, графа Захара Григорьевича. "У нас мало в России людей, подобных Чернышеву и Румянцеву, - сказал Платон, - на кого ни посмотрим все Брюс да Платон". Граф Чернышев, действительно, занимал в России первое место между градодержателями, не молчал и в Советах государственных; но был второстепенный полководец. Граф Петр Иванович Панин называет его в письме к Д. И. Фонвизину военным министром и комнатным генералом [5]. 

О возвышенном характере Чернышева можно судить по следующему анекдоту: "Что нового?" - спросил он у одного знакомого своего в 1779 году. "Слышно, что Репнину дали Андреевский орден". - "Как дали? - Отвечал Чернышев. - Мне его дали и тебе могут дать, а Репнин сам его взял". 



[1] Чернышевы происходят от древней польской фамилии Чернецких. Родоначальник их Иван Михайлович (который первый начал писаться Чернышевым), выехал в Россию на исходе XV столетия. 

[2] См. биографию Ланчинского в третьей части моего Словаря достопамятных людей. Русской земли, стр. 140-146. 

[3] Полномочный министр наш граф Кейзерлинг донес Коллегии иностранных дел, что "граф Чернышев с трудом может быть употреблен на имперском Регенбургском Сейме для того, что он есть особа, греческий, а не лютеранский закон исповедающая, и что по сему многие препятствия и затруднения при Сейме причиняются, а следовательно и интересам великого князя больше повреждения, нежели пользы быть может". 

[4] См. о нем в первой части в конце биографии графа Якова Вилимовича Брюса. 

[5] Граф Захар Григорьевич Чернышев и граф Петр Иванович Панин были женаты на двух родных сестрах: Анне Родионовне и Марье Родионовне. Отец их, барон Вейдель, служил генерал-поручиком; мать была родная сестра генерала Пассека. Они лишились родителей в малолетстве, взяты во Дворец Императрицею Елисаветою Петровною, получили отличное воспитание и потом пожалованы фрейлинами. 
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28-й генерал-фельдмаршал

князь Григорий Александрович Потемкин-Таврический

Князь Григорий Александрович Потемкин-Таврический, сын отставного майора, служившего в гарнизонном полку, родился Смоленской губернии Духовщинского уезда в небольшой деревне отца своего Чижове в сентябре 1736 года. Он произошел от древней дворянской фамилии, переселившейся из Польши в Россию и в малолетство Петра Великого довольно знаменитой [1]. Назначаемый в духовное звание, Потемкин обучался сначала в смоленской семинарии, потом отправлен в Московский университет. Здесь посещал он с большим прилежанием лекции профессоров, оказал быстрые успехи в науках, желая - как твердил товарищам своим - быть непременно архиереем или министром; получил золотую медаль (1756 г.) и вскоре соскучился единообразным учением, перестал ходить в университет, выключен из оного [2], обращался с одними монахами, беседуя в Заиконоспасском и Греческом монастырях о догматах веры. Казалось, юноша, одаренный от природы колоссальным ростом, мужественной красотой, умом беглым, памятью необыкновенной, готовил себя к ношению митры: вышло противное. Честолюбивый нрав его не мог довольствоваться саном пастыря церкви, желал повелевать многими, гонялся за славою и внушил ему счастливую мысль сблизиться с Двором военною службой. В числе духовных, которых посещал Потемкин, находился Амвросий Зертис-Каменский, бывший тогда архиепископом Крутицким и Можайским: он одобрил его намерение и дал ему на дорогу пятьсот рублей [3]. Из кельи монастырской Потемкин перенесся к берегам Невы и вскоре принят в конную гвардию; обучался французскому языку в свободное время. Он был вахмистром этого полка, когда вступила на престол Екатерина II (1762 г.), находился в ее свите и услышав, что Императрица желает иметь темляк на шпаге, сорвал свой собственный, подъехал к Государыне и осмелился поднести оный. Ретивая лошадь Потемкина, привыкшая к эскадронному учению, поравнялась с лошадью Императрицы и, несмотря на все усилия его, упорствовала удалиться. Екатерина улыбнулась, взглянула на отважного всадника, спросила о его фамилии, произвела на другой день (29 июня) Потемкина офицером гвардии, потом подпоручиком и камер-юнкером, приказав выдать ему две тысячи рублей. Он был отправлен в Стокгольм к министру нашему при шведском дворе, графу Остерману, с уведомлением о последовавшей перемене в правлении. 

Возвратясь в С. Петербург, Потемкин старался сблизиться с Орловыми, которые находились во всей своей силе, был принят в общество Императрицы, где любезность и простота заменяли принужденные обыкновения, прикомандирован, потом, будучи поручиком, к обер-прокурору Св. Синода Ивану Ивановичу Мелисино. В 1768 году он имел уже чин действительного камергера и секунд-ротмистра конной гвардии. Тогда начал Потемкин обдумывать план своего возвышения и могущества, не довольствуясь полученными наградами; желал большего и, чувствуя свои преимущества перед другими, уверен был в успехе. 

В 1769 году возгорелась война с Турциею. Потемкин воспользовался этим случаем, чтобы удалиться на некоторое время из столицы; служил сначала под знаменами генерал-аншефа князя Голицына, потом в армии генерал-фельдмаршала графа Румянцева: участвовал 19 июня, в поражении генерал-майором князем Прозоровским двадцатитысячного турецкого войска, перешедшего у Хотина на левый берег Днестра и желавшего пробраться к Каменец-Подольскому; в овладении, 2 июля, турецкими укреплениями под Хотиным; пожалован в генерал-майоры за оказанную храбрость и опытность в военных делах; предводительствуя отрядом конницы, отличил себя в сражении, 29 августа, на котором верховный визирь, Молдованжи-паша и крымский хан были совершенно разбиты и обращены в бегство. 

Граф Румянцев, приняв главное начальство над армией после князя Голицына и угадывая, какая участь ожидала Потемкина, доставлял ему случаи пожинать лавры; он увенчал себя новою славой, в начале января 1770 года, в окрестностях Фокшан, опрокинул (4 числа) за реку Милку, вместе с генерал-майором графом Подгоричани, турецкий десятитысячный корпус, предводимый Сулиман-пашою и сераскиром Румели-Валаси; положил на месте тысячу человек, отнял пять орудий, два знамя и пять фур с порохом; содействовал (4 февраля) генерал-поручику Штофельну в овладении Журжею; преследовал неприятеля, обращенного в бегство Румянцевым, 17 июня, близ Рябой-Моги-лы; участвовал в битвах Ларгской (7 июля) и Кагульской (21 июля); отразил на последней хана крымского, намеревавшегося ударить в тыл русской армии; награжден орденами Св. Анны и Св. Георгия третьего класса; принял деятельное участие в занятии Измаила генерал-поручиком князем Репниным; первый вступил в предместье Килии, когда оно было объято пламенем; с успехом отразил (1771 г.) нападения турок на Кранов; вытеснил их из Цимбры; освободил находившихся в этом городе христиан; сжег несколько неприятельских судов на Дунае и четыре магазина, наполненные мукою и сухарями; обратил в бегство четырехтысячный отряд турецкий (17 мая) на походе к реке Ольте; держал в осаде крепость Турну, вместе с генерал-майором Гудовичем; предводительствуя небольшою флотилией (в октябре), делал поиски на правом берегу Дуная, подходил к Силистрии. В 1772 году происходили переговоры о мире, и Потемкин провел это время, большею частью, в шлафроке или лежа на софе, погруженный в размышление. Между тем он произведен в генерал-поручики за прошедшую службу. 

С возобновлением военных действий (1773 г.) Потемкин снова обнажил меч свой: переправился через Дунай в виду многочисленного неприятеля, 7 июня, участвовал в разбитии Османа-паши под Силистрией, в овладении его лагерем. Эти подвиги Потемкина остались без награждения. Оскорбленный полководец, всегда предприимчивый, отправился в С. Петербург и решился написать следующее письмо к Императрице [4]: "Всемилостивейшая Государыня! Определил я жизнь мою для службы Вашей, не щадил ее отнюдь, где только был случай к прославлению Высочайшего Имени. Сие поставя себе простым долгом, не мыслил никогда о своем состоянии и если видел, что мое усердие соответствовало Вашего Императорского Величества воле, почитал уже себя награжденным. Находясь почти с самого вступления в армию командиром отделенных и к неприятелю всегда близких войск, не упустил я наносить оному всевозможного вреда: в чем ссылаюсь на командующего армиею и на самих турок. Отнюдь не побуждаем я завистью к тем, кои моложе меня, но получили лишние знаки Высочайшей милости, а тем единственно оскорбляюсь, что не заключаюсь ли я в мыслях Вашего Величества меньше прочих достоин? Сим будучи терзаем, принял дерзновение, пав к священным стопам Вашего Императорского Величества, просить, ежели служба моя достойна Вашего благоволения и когда щедрота и Высокомонаршая милость ко мне не оскудевают, разрешить сие сомнение мое пожалованием меня в генерал-адъютанты Вашего Императорского Величества. Сие не будет никому в обиду, а я приму за верх моего счастия, тем паче, что находясь под особливым покровительством Вашего Императорского Величества, удостоюсь принимать премудрые Ваши повеления и, вникая в оные, сделаюсь вяще способным к службе Вашего Императорского Величества и Отечества". На другой день Потемкин удостоился получить следующий собственноручный рескрипт: "Господин генерал-поручик! Письмо ваше г. Стрекалов Мне сего утра вручил и Я просьбу вашу нашла столь умеренною в рассуждении заслуг ваших, Мне и Отечеству учиненных, что Я приказала изготовить указ о пожаловании вас генерал-адъютантом. Признаюсь, что и сие Мне весьма приятно, что доверенность ваша ко Мне была такова, что вы просьбу вашу адресовали прямо письмом ко Мне, а не искали побочными дорогами. Впрочем пребываю к вам доброжелательная Екатерина [5]". 

Вслед за тем, Потемкин получил орден Св. Александра Невского (1774 г.); начал посещать по прежнему общества Императрицы; был весел, занимал собою других; потом сделался пасмурным, задумчивым, оставил совсем Двор, удалился в Александро-Невский монастырь; объявил, что желает постричься, учился там церковному уставу, отрастил бороду, носил монашеское платье. Так необыкновенный человек этот пролагал дорогу к своему возвышению! Душевная скорбь его и уныние не остались сокрытыми от Двора, возбудили любопытство и жалость оного, и вскоре временный отшельник сбросил черную одежду и явился среди изумленных царедворцев во всем блеске любимца счастья. В том же году пожалован он генерал-аншефом, Военной Коллегии вице-президентом, лейб-гвардии Преображенского полка подполковником и (25 декабря) кавалером ордена Св. Апостола Андрея Первозванного. В следующем году (1775) получил орден Св. Георгия второго класса за ратные подвиги против турок в прошедшую кампанию; назначен генерал-губернатором Новороссийской, Азовской и Астраханской губерний, с властью и преимуществами царского наместника, а по заключении с Портою Оттоманской мира, награжден (10 июля): за споспешествование к оному добрыми советами графским достоинством Российской империи; за храбрые и неутомимые труды шпагою, осыпанною алмазами, и в знак Монаршего за то благоволения портретом Императрицы для ношения на груди. 

Сначала Потемкин не имел большого влияния на дела государственные, хоть и пользовался совершенною доверенностью Екатерины, жил во Дворце, где ежедневно поклонники раболепствовали перед ним, в то время как он, лежа на диване, не обращал на них внимания. В 1776 году, Императрица пожаловала его поручиком кавалергардского корпуса и исходатайствовала ему княжеское достоинство империи Римской с титулом светлейшего. Между тем возраставшее могучество Потемкина заставило и других государей искать в нем: король польский препроводил к нему ордена Белого Орла и Св. Станислава; Фридрих Великий поручил брату своему, принцу Генриху, возложить на него ленту Черного Орла; датский король прислал орден Слона, шведский орден Серафима. 

Сделавшись необходимым для Екатерины Великой, гордый вельможа, уверенный в своей силе, отправился (1777 г.) в подчиненное ему наместничество для поправления расстроенного здоровья. Царедворцы, враги Потемкина, радовались удалению его; но путешествие это было основано на утонченной политике: он уклонился на время для того только, чтобы достигнуть потом вернее преположенной цели. На дороге везде строили в честь его триумфальные ворота, говорили ему приветственные речи, давали праздники. Екатерина подарила ему Аничковский дворец и пожаловала восемьдесят тысяч рублей на поправку мебели; но Потемкин, возвратясь в столицу, остановился по прежнему в Зимнем дворце и потом переехал в смежный с оным, принадлежавший Эрмитажу (1777 г.). Здесь приступил он к давно обдуманному им плану относительно изгнания турок и татар из Европы, восстановления Греческой империи. Уверяют, будто бы Потемкин намеревался основать там независимое государство. Положено было, прежде, овладеть Крымом: Екатерина вооруженною рукою утвердила (1777 г.) ханом Шагин-Гирея, несмотря на угрозы Порты. Многие семьи греков и армян переселены из Тавриды в Россию. При устье Днепра основан Потемкиным Херсон с корабельною гаванью (1778 г.). Тщетно Фридрих Великий старался убедить Императрицу к постановлению оборонительного союза с Турцией, лаская честолюбие Потемкина Курляндским герцогством; он не переменил образа мыслей и умел склонить на свою сторону императора Иосифа II в бытность его в России (1780 г.). Столь же неудачны были и усилия английского министерства отвлечь российский Двор посредством Потемкина от вооруженного нейтралитета: верный исполнитель великих намерений Екатерины не пожертвовал выгодами Отечества для своих собственных. В 1782 году, по его представлению, как екатеринославского генерал-губернатора, многие пустыни новороссийские заселены людьми, вышедшими из разных других областей империи. Тогда Екатерина II учредила орден Св. Равноапостольного князя Владимира и возложила оный на Потемкина. Вскоре крымские дела отозвали его в Херсон. Между тем, как происходили переговоры с ханом и верховными начальниками народов кубанских, Потемкин несколько раз ездил в С. Петербург; наконец ласкою, убеждениями, золотом и грозным вооружением умел он склонить Шагин-Гирея к уступке полуострова России [6]. Важный подвиг этот, к бессмертной славе Потемкина, совершен (1783 г.) без всякого кровопролития. Тамань и вся страна кубанская присоединены также к империи нашей. Твердость и деятельность Булгакова [7] упрочили эти приобретения за Россиею на вечные времена. 

В начале 1784 года (2 февраля) Екатерина, признательная к заслугам, пожаловала Потемкина президентом Военной Коллегии с чином генерал-фельдмаршала, Екатеринославским и Таврическим генерал-губернатором и шефом кавалергардского полка. Тогда открылось новое поле для избирательного ума его: он выдал (1786 г.) устав, в котором с великою точностью означены были издержки каждого полка; переменил невыгодную одежду войск русских, велел отрезать косы, бросить пудру; одел солдата в куртку, удобные шаравары, полусапожки и удобную, красивую каску; передвигал беспрестанно полки с одного места на другое, чтобы они в мирное время не приучились к неге. В Тавриде, вверенной его попечению, дикие степи превратились в плодоносные поля, где повсюду видны были многочисленные прекрасные стада, благословенные нивы, богатые селения, возвышались многолюдные города. Чтобы прикрыть границы от неприятельских нападений и содержать в страхе татар и другие хищные народы он протянул цепь войск на берегу Кубани; Севастополь и Херсон наполнились флотами; русский флаг развевался свободно на Черном море. 

1787 год достопамятен в жизни Потемкина: Екатерина осчастливила своим посещением Херсон и Тавриду. Тогда большие дороги и хребты гор освещены были разноцветными огнями; Днепр покрыт великолепными галерами; везде сооружены дворцы; леса превращены в английские сады. "Путешествие Императрицы, - описывает сопровождавший ее принц де Линь, - можно назвать волшебством. На каждом почти шагу встречали мы нечаянное, неожиданное. Там видели эскадры, там конные отряды, там освещение, на несколько верст простиравшееся; здесь сады, в одну ночь сотворенные! Повсюду увенчалась Екатерина торжествами, изъявлениями благодарности, благоговения и восторгов." На воротах: в Перекопе изображена была следующая надпись, сочиненная Потемкиным: "Предпослала страх и принесла мир (1787 г.)"; в Кременчуге: "Возродительнице сих стран". В проезде через Таврическую область спутником Императрицы был Иосиф, прибывший под именем графа Фалкенштейна. Возвратясь в С. Петербург, Екатерина повелела правительствующему Сенату изготовить похвальную грамоту, с означением подвигов генерал-фельдмаршала князя Потемкина: в присоединении Тавриды к Империи Российской, в успешном заведении хозяйственной части и населении губернии Екатеринославской, в строении городов и в умножении морских сил на Черном море, с прибавлением ему именования Таврического. Англия и Пруссия вооружили в том году Порту Оттоманскую против России: в Константинополь требовали от нашего посланника Булгакова возвращения Крыма, заключили его в семибашенный замок, 9-го сентября был обнародован манифест о войне с турками. Предводителями войск назначены Румянцев-Задунайский и Потемкин-Таврический. Первому вверена Украинская армия; второму Екатеринославская. 

28 июня (1788г.) Потемкин явился под Очаковым и ввиду этого города занял стан свой при Днепровском устье. 25 июля он обозревал устраиваемый редут к берегу Черного моря на пушечный выстрел от неприятеля. Ядра сыпались из крепости со всех сторон; находившиеся в свите главнокомандующего генерал-майор Синельников и казак были смертельно ранены; последний испустил жалостный вопль. "Что ты кричишь?" - сказал ему Потемкин с твердостию духа и хладнокровно распоряжался работами. Дорожа кровью себе подобных, он не хотел из честолюбивых видов жертвовать жизнью человеческою и решился тесною осадой принудить турок к сдаче. В половине августа кончены были батареи наши. Гарнизон Очаковский защищался отчаянно, повторял свои вылазки. 7 сентября Потемкин открыл сильный огонь со всех своих батарей для воспрепятствования осажденным поправлять поврежденные укрепления. Между тем турецкий флот потерпел сильное поражение на Лимане; отдельные отряды Потемкина наносили страх и опустошение за Кубанью и на берегах Анатолийских; Березанский остров с крепостью занят храбрыми черноморскими казаками (7 ноября). В великолепной землянке своей, под громом пушек, среди движений ратных, князь Тавриды находил время беседовать с музами, писал стихи, переводил Церковную историю аббата Флери. Настала сильная стужа, сопровождаемая большими снегами. Неприятель сделал из Очакова вылазку (11 ноября), но был отбит. Положение войска становилось беспрестанно тягостнее. Усилившиеся болезни каждый день похищали множество людей. Солдаты просили своего полководца вести их против нечестивого города, который хотели превратить в гроб врагам христианства. Лед, покрывший Лиман, представлял удобство напасть на Очаков с той стороны, укрепленной слабее прочих. Потемкин решился взять крепость приступом, назначил для сего день Св. Николая и накануне несколько раз осматривал неприятельские ретраншаменты, под самыми пушками; ободрял солдат: обещал им отдать город в полную волю, если только они возьмут его. Все приготовления к приступу были сделаны. Положено в одно время напасть на ретраншамент нагорный, на Гассан-пашинский замок и на самую крепость, Потемкин разделил армию на шесть колонн: четыре, под предводительством князя Репнина, должны были действовать на правом крыле; две, под начальством генерала от артиллерии Меллера [8] на левом; обратил остальные полки в два резерва; велел быть при них коннице, а легким войскам наблюдать со стороны Днестра. Наступил роковой день (6 декабря): главнокомандующий повторил приказание, чтобы войска, назначенные на приступ, не занимаясь перестрелкою, действовали штыками со всевозможною быстротой; отпет молебен и в семь часов утра началось нападение. Неприятель отчаянно защищался; но огонь его орудий, глубина рвов, высокие валы и палисадник, адский зев взорванных подкопов не остановили русских воинов: они шли вперед по грудам неприятельских тел и по трупам своих братьев, опрокидывали все, попадавшееся им навстречу - и Очаков завоеван!- Потемкин оставался во время приступа на одной батарее и, подперши рукою голову, повторял беспрестанно: "Господи помилуй! " Он принужден был сдержать свое роковое слово: позволил ожесточенному войску три дня грабить взятый город... Кроме богатой добычи, триста десять пушек и мортир, сто восемьдесят знамен и множество оружий достались победителям. В числе пленных находились: главный начальник крепости, трехбунчужный паша Гюссен и три чектырь-бея, командовавшие на галерах и имевшие достоинство двухбунчужных пашей. Жестокая зима не позволила зарыть в землю всех трупов: фельдмаршал приказал бросать убитых неприятелей на лед, чтобы они приплыли к турецким берегам. Многие из них служили пищей голодным волкам и хищным птицам. Он получил за взятие Очакова давно желанный им орден Св. Георгия первой степени и сто тысяч рублей; а за победы на Лимане осыпанную бриллиантами и украшенную лаврами шпагу в двадцать тысяч, с надписью: "Командующему Екатеринославскою сухопутною и морскою силою, успехами увенчанному". Она прислана к нему на золотом блюде, на котором было вырезано: Командующему Екатеринославскою сухопутною и морскою силою, яко строителю военных судов". 

Осматривая в начале 1789 года Очаковскую степь, князь Таврический обратил особенное внимание на удобство места, где река Ингул впадает в Буг, и приступил к заложению при оном корабельной верфи. Место это Потемкин наименовал Николаевым, желая воздать долг благодарности покровителю русского оружия, Св. Чудотворцу Николаю. Вскоре получил он позволение явиться в С. Петербург, где ожидал его блистательный прием. Несколько дней до приезда покорителя Очакова освещаема была каждую ночь дорога, ведущая в столицу, на расстоянии двадцати верст. Императрица предупредила его своим посещением и потом объявила на придворном балу, что пришла от князя Потемкина. Так Екатерина умела награждать заслуги подданных! Царедворцы давали ему праздники, стараясь на перерыв превзойти друг друга великолепием и пышностью. Перед отъездом из С. Петербурга Потемкин получил от Государыни сто тысяч рублей, фельдмаршальский жезл, украшенный бриллиантами и обвитый богатым лавровым венком, орден Св. Александра Невского для ношения на груди, укрепленный к драгоценному солитеру, стоившему сто тысяч рублей [9] и шесть миллионов на продолжение военных действий. 

В Турции владычествовал тогда Селим III , племянник Абдул-Гамвда, государь юный летами, но отважный. Расточая золото, чтобы щадить кровь человеческую, Потемкин умел склонить на свою сторону султаншу Валиду и капитана-пашу, который содействовал потом в умерщвлении верховного визиря, явного врага России. Победы при Галаце генерала Дерфельдена; при Фокшанах и под Рымником Суворова; на реке Салче Репнина и сдача Бендер (5-го ноября) князю Таврическому - ознаменовали кампанию 1789 года. Любопытно, что во время осады этой крепости, Потемкин осматривал работы в фельдмаршальском мундире и в орденах: ядра свистели около него; одно упало в нескольких шагах и забросало его землею. "Турки в меня целят, - сказал со спокойным видом герой, - но Бог защитник мой: он отразил этот удар". Потом не сходя с места, сел на лошадь и продолжал обозревать производимые работы. В Бендерах найдено триста орудий, двадцать пять мортир, несколько тысяч пудов пороха, множество бомб, ядер, гранат, ружей, сабель, двадцать две тысячи пудов сухарей и двадцать четыре тысячи четвертей муки. Императрица прислала завоевателю сто тысяч рублей, лавровый венок, осыпанный изумрудами и бриллиантами в полтораста тысяч и золотую медаль, выбитую в честь его [10]. Взятие Бендер довершило завоевание Молдавии и большой части Бессарабии. Расположив войска свои на зимних квартирах, Потемкин отправился в Яссы, где производил переговоры с Константинополем. 

9 февраля 1790 года прекратилась жизнь верного союзника Екатерины II императора Иосифа. Потемкин, возведенный на степень великого гетмана казацких екатеринославских и черноморских войск, открыл в мае военные действия в пределах Турции: контр-адмирал Ушаков поразил оттоманов на водах Черного моря; генерал-майор Герман разбил на Кубани славного сераскира Батал-пашу и взял его в плен; генерал Гудович овладел Килиею; контрадмирал Рибаст Тульчею; брат его Исакчею; Суворов Измаилом. Потемкин проводил это время в Яссах с великолепием и пышностью, ему одному свойственными, но среди различных увеселений князь Таврический был мрачен, задумчив, искал рассеяния, и везде уныние, грусть преследовали его. Шестнадцать лет он первенствовал в России, не страшась совместников: явился Зубов [11] и могуществом своим пробудил сладостную дремоту самонадеянного вельможи. "Матушка, Всемилостивейшая Государыня! - писал тогда к Императрице Потемкин. - Матушка родная! При обстоятельствах, Вас отягощающих, не оставляйте меня без уведомления. Неужели Вы не знаете меру моей привязанности, которая особая от всех? Каково слышать мне со всех сторон нелепые новости и не знать: верить ли, или нет? Забота в такой неизвестности погрузила меня в несказанную слабость. Лишась сна и пищи я хуже младенца. Все видят мое изнурение. Ехать в Херсон сколь ни нужно, не могу двинуться. Ежели моя жизнь чего-нибудь стоит, то в подобных обстоятельствах скажите только, что Вы здоровы и проч." [12]. Он отправился в С. Петербург в феврале 1791 года, был принят с отличным уважением Императрицею, получил от нее в подарок дворец, известный под именем Таврического; платье, украшенное алмазами и дорогими каменьями, в двести тысяч рублей. 

Все продолжали раболепствовать перед Потемкиным и со всем тем глубокая печаль не покидала его: он скучал почестями, ласками; был недоволен всеми, даже самим собою; жаловался приближенным на боль зуба, говорил, что выедет из С. Петербурга тогда только, как выдернет оный и, предаваясь горестным предчувствиям, устраивал в своем Таврическом дворце блистательный праздник для Екатерины. Особливое внимание заслуживали две огромные залы, отделенные одна от другой восемнадцатью колоннами. Первая из них назначена была для танцев: колоссальные столбы в два ряда окружали оную; между ними находились ложи, убранные гирляндами и внутри богатыми штофами; на своде висели огромные шары, служившие вместо люстр; блеск их отражался в бесчисленных зеркалах; вазы каррарского мрамора необыкновенной величины, и печи из лазуревого камня украшали эту залу. В другой находился зимний сад, наполненный лавровыми, померанцевыми и миртовыми деревьями; песчаные излучистые дорожки, зеленые холмы и прозрачные водоемы, в которых резвились золотые и серебристые рыбы; приятный запах растений; восхитительное пение птиц; грот, убранный зеркалами с мраморною купальней внутри; возвышавшийся на ступенях сквозной алтарь с восемью колоннами, поддерживающими свод его; яшмовые чаши, лампады, венки и цепи из цветов, украшавшие оный; поставленная среди колонн на порфировом подножии с златой надписью: "Матери Отечества и мне премилосердой", статуя Императрицы из пароского мрамора; лабиринт, окружавший алтарь с жертвенниками благодарности и усердия, истуканами славных мужей в древности, драгоценными сосудами, и на зеленом лугу высокая пирамида, обделанная в злато, с граненными цепочками и венцами, из разных прозрачных каменьев, с лучезарным именем Екатерины: все это напоминало о волшебных замках, изумляя взоры прелестным соединением разных климатов и времен года. 

На этот праздник были приглашены князем Таврическим (28 апреля) три тысячи особ обоего пола. Все были в маскарадных платьях. Потемкин явился в алом кафтане и богатой длинной епанче из черных кружев. Одежда его блистала драгоценными каменьями, а на шляпе было их столько, что один адъютант нес оную. После шести часов прибыл туда Двор. Когда карета Императрицы подъехала к крыльцу, раздалось в воздухе: "Ура!", загремели трубы на амфитеатре, построенном против дворца, и начался народный праздник [13]. Потемкин и все гости его встретили Государыню со знаками глубочайшего почтения и преданности. Вступив в залу, Екатерина взошла на приготовленное для нее место, окруженное прозрачными картинами и надписями. Все собрание рассеялось под колоннами и в ложах. Торжественные звуки музыки вокальной и инструментальной [14] разнеслись под сводами залы. Двадцать четыре пары знатнейших дам и кавалеров начали танцевать балет, изобретенный самим хозяином. Великие князья Александр и Константин Павловичи своим участием придали более блеска этой прелестной труппе. Танцевавшие были в белых платьях, украшенных бриллиантами на десять миллионов рублей. В конце балета явился славный Ле-Пик. Императрица удалилась потом в другую залу, где богатые ковры и гобелены обратили внимание посетителей. В ближней комнате стоял искусственный золотой слон, на котором висели жемчужные бахромы и множество было алмазов, изумрудов и рубинов. Он ворочал хоботом и сидевший на нем персиянин, великолепно одетый, ударил в колокол. Тогда Потемкин повел высоких своих посетителей и прочих гостей в театр. Занавес поднялся: явилось лучезарное солнце, в середине которого в зеленых лаврах сияло вензловое имя Екатерины II-й. Поселяне и поселянки, воздевая руки к благотворному светилу, показывали движениями усерднейшие свои чувствования. За этим следовала комедия, а после оной балет, представлявший смирнского купца, торгующего невольниками всех народов между которыми не было, однако же, ни одного русского. Из театра собрание возвратилось в большую залу и зимний сад: сто тысяч огней освещали внутренность дома. Карнизы, окна, простенки были усыпаны кристальными шарами, наполненными воском. Огромные люстры и фонари умножали блеск. Везде сверкали яркие звезды или прекрасные радуги из рубинов, изумрудов, яхонтов и топазов. Бесчисленные зеркала и хрустальные пирамиды отражали это волшебное зрелище. "Ужели мы там, где и прежде были?" - спросила Императрица Потемкина с удивлением. Между тем на хорах, украшенных драгоценными китайскими сосудами и двумя позолоченными органами, заиграли польский с громом литавр, пением и пушечными выстрелами: 

" 

Гром победы раздавайся! 

Веселися, храбрый Росс! 

Звучной славой украшайся: 

Магомета ты потрёс. 

Славься сим, Екатерина! 

Славься, нежная к нам мать! 

Воды быстрые Дуная 

Уж в руках теперь у нас; 

Храбрость россов почитая, 

Тавр под нами и Кавказ. 

Славься сим, Екатерина! 

Славься, нежная к нам мать! и проч. [15] 

" 

Во время бала Государыня играла в карты с великою княгинею Марией Федоровной. Музыка, танцы, пляски (в том числе русские и малороссийские), качели, находившиеся внутри покоев, и разные другие увеселения занимали гостей. В наружном саду, наполненном толпами любопытного народа, зажжены увеселительные огни; пруды были покрыты флотилиею, прекрасно иллюминованною; рощи и аллеи испещрены также фонарями. Голоса песенников и звуки рогов раздавались между деревьями. По данному от хозяина знаку вдруг исчез театр, а на месте его, и еще в нескольких комнатах, явились для шестисот особ накрытые столы. Они расположены были таким образом, что взоры всех обращались к лицу Государыни. Прочие гости ужинали стоя, для чего расставлено у стен множество столов. В конце залы, на самой высоте, сияли стеклянные разноогненные сосуды. Сервиз был золотой и серебряный. Кушанья и напитки соответствовали великолепному убранству дворца, богатой одежде служителей. Потемкин сам служил Императрице; но она пригласила его сесть. После ужина бал продолжался до утра. Государыня с августейшею фамилией уехала в одиннадцать часов. Никто не помнил, чтобы она пробыла где-нибудь на бале так долго. Казалось, Екатерина удалением своим боялясь нарушить блаженство хозяина. Когда она выходила уже из залы, вдруг раздалось нежное пение с тихим звуком органов, нисшедшее с хоров, которые закрыты были разноцветными стеклянными сосудами, озаренными ярким огнем. Все безмолвствовали и внимали приятной гармонии: 

"Царство здесь удовольствий; 

Владычество щедрот твоих; 

Здесь вода, земля и воздух 

Дышет все твоей душой; 

Лишь твоим я благом 

И живу и счастлив. 

Что в богатстве и честях? 

Что в великости моей, 

Если мысль, тебя не зреть, 

Дух ввергает в ужас. 

Стой и не лети, ты, время! 

И благ наших не лишай. 

Жизнь наша путь есть печалей: 

Пусть в ней цветут цветы" [16]. 

Императрица изъявила признательность свою Потемкину, который с благоговением пал на колена перед нею, схватил ее руку, оросил оную слезами, несколько минут держал с особенным душевным умилением... 

Так удивлял Потемкин своим великолепием жителей берегов Невы; между тем берега Дуная обагрялись кровью христиан и оттоманов. Он откладывал отъезд в армию, жертвовал славой своею и без пользы терял только время. Уже Репнин разбил на голову 28 июня при Мачине верховного визиря Юсуф-пашу, подписал с турецкими полномочными 31 июля предварительные мирные статьи, как наконец прибыл в Галац князь Таврический. В досаде на храброго полководца, похитившего у него победу, Потемкин уничтожил постановленный им договор, считая оный несоответственным достоинству империи. Предписывая тягостные условия Турции, он готовился к новой брани, в то время как смерть невидимо носилась над главою его и предвестники ее, изнурение сил, тоска увеличивали душевные страдания! В Галаце скончался принц Виртембергский: выходя 12 августа из церкви, расстроенный, огорченный Потемкин сел вместо своих дрожек на дроги, приготовленные для мертвого тела... В Яссах постигла его лихорадка: искусство медиков Тимана и Массота осталось недействительным. Потемкин, своенравный, привыкший к роскошным обедам, давал пищу своей болезни. Между тем деятельность его не ослабевала: он продолжал вести обширную переписку; курьеры летали во все концы Европы чаще обыкновенного; польские вельможи, недовольные новыми переменами, последовавшими в их отечестве и бояре молдавские искали его покровительства. Но внутренняя скорбь не давала ему покоя; он чувствовал приближение своей кончины; приобщился св. тайн 19 августа и 27 сентября [17]; простился с окружавшими одр его и через несколько дней, изъявил желание выехать из Ясс, говоря: "По крайней мере умру в моем Николаеве". 

4 октября 1791 г. в 8 часу утра положили Потемкина в коляску. Он отъехал в тот день не более двадцати пяти верст; был довольно весел; утешал себя мыслью, что оставил гроб свой [18]. Наступила ночь: болезнь усилилась. Потемкин беспрестанно спрашивал: "Скоро ли рассветет?" В шесть часов (5 октября) велел вынести себя в коляску; повезли далее: смертельная тоска продолжала его беспокоить; он приказывал останавливаться, вопрошал: "Нет ли вблизи деревни?" - велел ехать скорее и на тридцать восьмой версте от Ясс в двенадцатом часу по полуночи при усилившемся мучительном беспокойстве и томлении, произнес слабым голосом: "Будет. Теперь некуда ехать: я умираю. Выньте меня из коляски, хочу умереть на поле". Исполнили волю его: положили умиравшего на разостланный плащ близ дороги. Здесь лежал он три четверти часа, обращая умилительный взгляд попеременно на небо и на предстоявших и в двенадцать часов тихо опочил на руках любимой своей племянницы, графини Браницкой, в силе мужества, имея только пятьдесят пять лет от роду [19]. Ночью повезли его обратно в Яссы в том самом экипаже, окруженном факелами. 

Екатерина оплакала кончину Потемкина, повелела в день мирного торжества с Портою Оттоманской (1793 г.): "В память его заготовить грамоту с прописанием в оной завоеванных им крепостей в прошедшую войну и разных сухопутных и морских побед, войсками его одержанных; грамоту сию хранить в Соборной церкви града Херсона, где соорудить мраморный памятник Таврическому, а в арсенале тогож града поместить его изображение и в честь ему выбить медаль". 

Гробница Потемкина поставлена на катафалке в склепе, обитом черным бархатом и находящемся под алтарем Соборной церкви воздвигнутого им Херсона [20]. Ныне сооружен ему в этом городе колоссальный памятник, изваянный славным художником нашим Мартосом. 

Князь Григорий Александрович Потемкин-Таврический имел прекрасную, мужественную наружность, крепкое сложение тела, рост величественный. В молодых летах повредил он себе один глаз, но это не уменьшало красоты лица его. Он выходил из круга обыкновенных людей своего века, отличаясь разительными противоположностями: любил простоту и пышность; был горд и обходителен; хитр и доверчив; скрытен и откровенен; расточителен и часто скуп; с жестокостью соединял сострадание, робость с отважностью. Ничто не могло равняться с деятельностью его воображения и его телесною леностью. В его делах, удовольствиях, нраве, походке - приметен был какой-то беспорядок. Иногда мечтал он о герцогстве Курляндском, короне польской; в другое время желал быть архиереем, простым монахом; строил великолепные дворцы и, не окончив, продавал оные; посылал курьеров в отдаленнейшие места за некоторыми потребностями для своего стола и часто, прежде нежели посланные возвращались, терял охоту отведать привозимое ими [21]. То занимался он одною войной, окруженный офицерами, казаками и татарами, или политикой: хотел делить Оттоманскую империю, завоевать Персию, взволновать кабинеты европейские; в другое время проводил целый месяц вечера в гостях, забывая, по-видимому, все дела. То затмевал придворных блестящею своею одеждой, орденами разных держав, алмазами величины необыкновенной; давал без всякой причины очаровательные праздники - и после несколько недель сряду оставался дома, в кругу родных и приближенных, лежа на софе в шлафроке, с босыми ногами, обнаженной шеей, с нахмуренным челом, повислыми бровями и молча играл в шахматы или карты. Он любил обещать, но не всегда держал данное слово. Никто не читал меньше его; но не многие могли равняться с ним в занятиях. Они были поверхностны, но весьма обширны. В разговорах он изумлял литератора, артиста, богослова. Слог его был отрывистый, сильный. "Презирайте происки французов,- писал он (1783 г.) в Константинополь к посланнику нашему Я. И. Булгакову, - верьте, что все обратиться к стыду их и гибели. Французы у вас мутят, здесь кланяются, а дома погибают". Любя пламенно Отечество, он отдавал полную справедливость достоинствам Суворова, писал к нему: "Верь мне, друг сердечный!, что я нахожу мою славу в твоей". Дорожил солдатами: "Они не так дешевы, - упомянул в одном письме к тому же полководцу, - чтобы их терять по пустякам". Императрица Екатерина II удостоивала Потемкина неограниченной доверенностью, пожаловала ему кроме значительных сумм и подарков, множество деревень. Уверяют, будто в десять лет (с 1774 по 1784 г.) получено им наличными деньгами и драгоценными вещами на восемнадцать миллионов рублей. Он имел бланки от Государыни, и мог, сверх того, обращаться в казенные палаты со своими требованиями. В начале 1791 года определил он на умножение капитала Московского университета, в котором обучался, доходы с Ачуевской своей дачи [22]. 

"Потемкин был Мой воспитанник, - говорила Императрица Екатерина II. - Я произвела его во все чины: из унтер-офицера до генерал-фельдмаршала. Он имел необыкновенный ум, нрав горячий, сердце доброе; глядел волком и потому не был любим; но, давая щелчки, благодетельствовал даже врагам своим. Его нельзя было подкупить; трудно найти другого, подобного ему [23]". 

Императрица также отзывалась о Потемкине, что он страстно любил великого князя Александра Павловича и называл его Ангелом, воплощенным для блаженства Империи; le Prince de son coeur. 

Суворов говорил, что Потемкин был великий человек и человек великий; велик умом, велик и ростом; не походил на того высокого французского посла в Лондоне, о котором канцлер Бакон сказал, что чердак обыкновенно худо меблируют [24]. 

К числу знаменитых подвигов этого исполина XVIII столетия принадлежит и преобразование суровой Запорожской Сечи в общежительное сословие черноморских казаков. Он хлебнул только несколько ложек ухи с кошевым атаманом и батько Грицко (так называли князя Таврического запорожцы) сделался властелином необузданной вольницы, беспокоившей до того пределы России. 



[1] В числе предков князя Григория Александровича находился окольничий Петр Иванович Потемкин, известный своими посольствами в Испанию, Францию (1668 и 1680 г.). Англию (1681 г.) и в Данию. См. о нем в четвертой части моего Словаря достопамятных людей Русской земли, стр. 186-192. 

[2] Я видел в портфелях покойного моего родителя (сгоревших в московский пожар 1812 года) оторванный от Ведомостей лист, в котором было напечатано, в числе выключенных из университета за нехождение, имя Григория Потемкина. "Помните ли,- сказал потом князь Таврический профессору Барсову во время славы своей и могущества,- как вы выключили меня из университета?" "Ваша светлость тогда сего заслуживали", - отвечал бывший наставник его. 

[3] Это передал мне покойный мой родитель, родной племянник пр. Амвросия. Потемкин несколько раз вспоминал потом об этих деньгах, говоря, что он ему должен; нопостарается заплатить с процентами. Родитель мой ни о чем не просил его: тем и кончились обещания. 

[4] 27 февраля 1774 года. 

[5] Из портфелей Миллера, хранящихся в моск. архиве Министерства иностр. дел. 

[6] Шагин-Гирей удалился в Россию, где получал пенсию от Императрицы; потом, соскучась, отправился в Турцию и был удавлен, по приказанию султана. 

[7] Яков Иванович Булгаков, товарищ Потемкина по университету, находился тогда чрезвычайным посланником и полномочным министром в Константинополе. Он заключил 28 декабря с турецкими полномочными акт: об уступке России Турцией Крымского полуострова. "Вы приписываете это мне, - писал Потемкин Булгакову, - и тем увеличиваются еще более заслуги ваши! Все от Бога; но вам обязана Россия и сами турки: ваша твердость, деятельность и ум отвратили войну. Турки были бы побеждены; но русская кровь также бы потекла!" 

[8] Иван Иванович Меллер, генерал от артиллерии, кавалер орденов Св. Апостола Андрея Первозванного, Св. Георгия второго класса и Св. Владимира первой степени, возведен был, во уважение отличных заслуг, в баронское достоинство Российской империи с наименованием Меллером-Закомельским (1789 г.). Умер от полученной им раны под Килиею 10 октября 1790 года. 

[9] Орден этот возложен Императрицею на Потемкина в придворной церкви после заутрени на Св. Хр. Воскресение. Он был кавалером оного с 1774 года. 

[10] Такая же медаль была выбита в честь Потемкина за покорение Очакова. 

[11] Зубов Платон Александрович, будучи штабс-ротмистром лейб-гвардии конного полка, пожалован полковником и флигель-адъютантом (1789 г.) и вскоре генерал-майором, корнетом кавалергардского корпуса, кавалером орденов: Св. Анны, обоих Польских и Св. Александра Невского, на двадцать третьем году от рождения (1790 г.); получил через три года потом орден Св. Апостола Андрея Первозванного (1793 г.); чин генерал-фельдцехмейстера, портрет Государыни, орден Св. Владимира первой степени (1795 г.) и перед кончиною Екатерины II достоинство светлейшего князя Римской империи; скончался в 1822 году. 

[12] Подпись на этом письме (списанном мною с подлинного): "Пока жив, вернейший и благодарнейший подданный". 

[13] Кроме разных блюд и напитков, которыми угощали народ, дарили еще оному платья. 

[14] Оркестр состоял из трехсот человек музыкантов и певчих. 

[15] Слова Державина; музыка Козловского. 

[16] Этот хор, взятый из итальянской оперы, исполнен на итальянском языке. 

[17] "В оба раза когда я приобщал Св. тайне покойного, - писал духовник князя Потемкина моему родителю, - до ныне еще ни в ком не видел столь живых знаков веры". 

[18] Так называл Потемкин Яссы. 

[19] Прекрасно описал Державин в своем "Водопаде" Потемкина и его кончину: 

"Чей одр - земля; кровь - воздух синь, 

Чертоги - вкруг пустынны виды? 

Не ты ли счастья, славы сын, 

Великолепный князь Тавриды? 

Не ты ли с высоты честей 

Внезапно пал среди степей?" и проч. 

[20] Вход в этот склеп был сделан в государствование Императора Павла I. Уверяют, будто и останки Потемкина оттуда перенесены были в другое место. 

[21] Он посылал курьеров даже за кислыми щами и клюквою. 

[22] По кончине только Потемкина, университет узнал об этом пожертвовании, получив, в 1796 году, семь тысяч четыреста шестьдесят восемь рублей от атамана войска Донского, генерал-поручика Алексея Ивановича Иловайского, заведовавшего этой дачей. 

[23] См. Памятные Записки А. В. Храповицкого, помещ. в Отечественных Записках П. П. Свиньина. 

[24] Из сочинений Г. Фукса, изд. 1827 г., стр. 109. 
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29-й генерал-фельдмаршал

и 3-й генералиссимус

князь Александр Васильевич Италийский, граф Суворов-Рымникский

Князь Александр Васильевич Италийский, граф Суворов-Рымникский, сын генерал-аншефа, сенатора и кавалера ордена Св. Александра Невского, Василия Ивановича Суворова [1] , родился в Москве 13 ноября 1729 года. Отец его, человек просвещенный и зажиточный, приготовлял сына к гражданской службе, но Суворов, с самых юных лет, оказывал предпочтение военной: обучался с успехом отечественному языку, французскому, немецкому, итальянскому, истории и философии, и с жадностью читал Корнелия, Непота, Плутарха, описание походов Тюреня и Монтекукули; говорил с восхищением о кесаре и Карле XII, заставил отца своего переменить намерение. Он был записан лейб-гвардии в Семеновский полк солдатом (1742 г.), продолжая учиться в сухопутном кадетском корпусе. Между тем попечительный родитель преподавал ему сам инженерную науку; каждый день читал с ним Вобана, которого Василий Иванович перевел в 1724 году с французского на российский язык по приказанию своего крестного отца, Петра Великого; заставлял сравнивать перевод с подлинником. Одаренный от природы необыкновенной памятью, молодой Суворов знал Вобана почти наизусть [2]. 

Еще в юном возрасте, Суворов строго соблюдал военную дисциплину. Однажды, стоя с ружьем на карауле в Монплезире, отдал он честь Императрице Елисавете Петровне. Она спросила - как его зовут? и пожаловала ему крестовик, но Суворов осмелился сказать: "Всемилостивейшая Государыня! Закон запрещает солдату принимать деньги на часах". "Ай, молодец! - произнесла Государыня, потрепав его по щеке и дав поцеловать ее руку, - Ты знаешь службу. Я положу монету здесь на землю: возьми, когда сменишься". Суворов почитал этот день счастливейшим в своей жизни, хранил дар Елисаветин, как святыню, каждый день целовал его [3]. 

Медленно возвышался Суворов; современные ему полководцы, Румянцев был полковником на девятнадцатом году от рождения; Потемкин подпоручиком гвардии и камер-юнкером Высочайшего Двора в чине бригадира, на двадцать шестом году своего возраста; Репнин в тех же летах пожалован полковником. Суворов служил капралом (1747 г.); унтер-офицером (1749 г.); сержантом (1751 г.) и только в 1754 году выпущен в армию поручиком; произведен через два года в обер-провиантмейстеры (1756 г.); потом в генерал-аудитор-лейтенанты и имел чин премьер-майора в 1759 году, когда победоносные войска наши в третий раз вступили в Пруссию. 

Первым руководителем его на военном поприще был знаменитый Фермер, известный Цорндорфской победой [4], сражавшийся в 1759 году под предводительством графа Салтыкова. Суворов участвовал в поражении Фридриха Великого при Франкфурте и сказал, когда главнокомандовавший повел обратно армию за Одер: "Я бы прямо пошел к Берлину". Столица Пруссии была завоевана только в следующем году генералом Тотлебеном (1760). Суворов служил в то время под его начальством. 

В 1761 году любимец славы, будучи подполковником, находился в легких войсках, вверенных генерал-майору Бергу, который прикрывал отступление российской армии к Бреславлю. Под Рейхенбахом, Суворов участвовал в поражении прусского генерала Кноблоха; обратил в пепел, в виду многочисленного неприятеля, большой магазин с сеном; потом, с сотней казаков, переправился вплавь через Нейсу при Дризене; перешел ночью шесть немецких миль к Ландсбергу; разбил городские ворота; вошел в город; захватил в плен прусских гусар, там находившихся; сжег половину моста на Варте. Тогда ведено ему тревожить прусский корпус, состоявший под начальством Платена. Суворов, с тремя гусарскими и четырьмя казацкими полками, устремился, через Регенсвальд, к Колбергу; опередил прусского генерала; ударил, под Фридбергом, из леса на фланговые его отряды, опрокинул их, преследовал под самые пушки неприятельские, захватил двести драгун и гусар; атаковал (в октябре), в окрестностях Старгарда, с саблей в руках, с одним эскадроном драгун и несколькими казаками, батальон корпуса генерала Шенкендорфа; истребил значительное число пруссаков; остальных, загнав в болото, принудил положить оружие; сразился с прусскими драгунами: разбил их, взял два орудия, двадцать пленных и, окруженный многочисленным неприятелем, прорубил себе дорогу; бросил пушки, но не пленных своих. В этот день пруссаки потеряли ранеными и пленными до тысячи человек. 

Отважность, быстрота, внезапность еще в то время были принадлежностью Суворова. Он имел разные стычки с неприятелем: разбил полковника де Ламот-Курбьера, командовавшего авангардом генерала Платена; напал, потом, на прусскую конницу, взял 800 пленных, захватил фуражиров; ворвался с тремя батальонами в Глогау, под сильным огнем пруссаков; гнал неприятеля на улицах и через мост. Тогда убита под ним лошадь и он сам ранен от рикошета. Вслед за тем Суворов атаковал близ Нейгартена два прусских батальона и часть драгунского полка с двумястами человек; прорубился между драгунами, ударил на батальоне принца Фердинанда, положил многих на месте, взял более ста человек в плен. Под ним снова убита лошадь. Эти мужественные подвиги приобрели ему в следующем году (1762) чин полковника Астраханского пехотного полка, расположенного в Новой Ладоге; в 1763 году пожалован он командиром Суздальского полка, также пехотного, сменившего Астраханский. Доказательство, что Суворов выходил из круга обыкновенных полководцев и мог нести всякую службу. Екатерина, при самом начале, постигла его. 

Ему было тогда тридцать четыре года. Потемкин, будущий начальник его, служил еще камер-юнкером и не имел значения при Высочайшем Дворе; но в то время, как предприимчивый царедворец, в последствии водитель к победам и утонченный министр, пролагал себе дорогу по паркетам придворным, Суворов приступил к исполнению обдуманного им плана; решился быть единственным, ни на кого не походить: отличался от всех своими странностями, проказами; старался, по-видимому, смешить, не улыбаясь, и в это самое время трунил над другими, осмеивал порочных или вещь предосудительную, получал желаемое или отклонял неприятный разговор; забавлял и колол; не боялся простирать, иноща, слишком далеко своих шуток, ибо они обратились для него в привычку, удивляли каждого оригинальностью, переливались в сердца солдат, которые говорили о нем с восторгом в лагере и на квартирах, любили его язык и неустрашимость, были веселы, когда находились с ним. Он учредил для детей их училище в Новой Ладоге, выстроил дом на своем иждивении, и был сам учителем арифметики. 

Держась правила, что солдат и в мирное время на войне, Суворов обучал воинов своих разным маневрам и весьма желал показать им штурм. Мысль эта пришла ему в голову, когда он проходил с полком мимо одного монастыря: в пылу воображения, тотчас составил он план к приступу и полк, исполняя повеления его, бросился по всем правилам штурма, овладел монастырем. Екатерина пожелала увидеть чудака. Это первое свидание, - говорил Суворов, - проложило ему путь к славе [5]. 

Прошло шесть лет по окончании военных действий в Пруссии и Суворов, с чином бригадира (1768 г.), отправлен, в половине ноября, с величайшей поспешностью к польским границам. Несмотря на едва замерзшие реки и болота, он в месяц прошел с вверенной ему бригадой тысячу верст (238 миль); зимой продолжал обучать солдат стрелять в цель, действовать штыками; совершал с ними ночные переходы, делал фальшивые тревоги. В следующем году (1769), Суворов двинулся к Орше, потом к Минску, командуя авангардом корпуса генерал-поручика Нумерса, которого в скором времени сменил генерал Веймарн. Тогда продолжалась в Польше война конфедератов. Суворов получил приказание идти к Варшаве с Суздальским полком и двумя драгунскими эскадронами; разделил войска свои на две колонны и в двенадцать дней перешел шестьсот верст, явился под Прагой. Он, без пролития крови, отделил от конфедератов два уланских полка, Пелиаки и Корсинского; разбил недалеко от Варшавы Котелуповского; в Литве обоих Пулавских, рассеял их войска, которые состояли из шести тысяч человек; награжден чином генерал-майора (1770 г.). 

В апреле (1770), Суворов, переправясь через Вислу с двумя ротами, тремя эскадронами и двумя пушками, пошел ночью к Клементову: встретился с Мошинским, расположившим, недалеко от леса, тысячу человек конницы в боевой порядок при шести орудиях и, невзирая на беспрестанную пальбу, опрокинул штыками ряды неприятельские, преследовал поляков, захватил их пушки; разбил вторично, при Опатове, Мошинского, получившего подкрепление; взял в плен до двухсот человек; награжден (в сент.) орденом Св. Анны. Тогда Суворов был болен около трех месяцев, получив сильный удар в грудь о понтон, при переправе через Вислу. 

Новые победы венчали его в 1771 году. Он выступил, в марте, из Люблина с четырьмя ротами пехоты, несколькими пушками и с пятью эскадронами; переправился через Вислу у Сендомира; разбил отдельные партии конфедератов, атаковал Ландскрону, овладел городом, несмотря на сильное сопротивление, но не мог взять замка. В этом деле шляпа и мундир Суворова были простреляны пулями. Вслед за тем он вступил, неожиданно, в город Казимир, захватил в плен лучший польский эскадрон маршала Жабы; рассеял конфедератов, которые несколько дней осаждали три роты его полка в Краснике; переправился вплавь через реку Дунаец; занял Краков; овладел на расстоянии в одну милю от этого города редутом, в котором находились две пушки и сто человек; разбил, обратил в бегство четырехтысячный отряд конфедератов; преследовал их до пределов Шлезии; положил на месте пятьсот человек; взял в плен двести; сразился с Пулавским у Замостья: опрокинул своей кавалерией пехоту его; рассеял недалеко от Красностава отряд полковника Новицкого; награжден военным орденом Св. Георгия третьего класса (авг. 19). 

Около этого времени Императрица определила главнокомандующим расположенных в Польше войск, вместо Веймарна, генерал-поручика Александра Ильича Бибикова, начальствовавшего, до того, полком на Цорндорфском сражении (1758 г.); раненого при Франкфурте (1759 г.); одержавшего совершенную победу при городе Трептау над прусским генералом Вернером (1760); славного, впоследствии, поражением полчищ Пугачева. Конфедератами управлял тогда известный Косаковский, который волновал умы своими огненными обнародованиями, именовался литовским гражданином и самопроизвольно жалован в маршалы; одевал в черные мундиры формируемые им войска; возмутил все регулярные полки польские; имел в товарищах великого гетмана литовского графа Огинского. Суворов решился сам собою предупредить их соединение и с девятьюстами воинами напал, 12 сентября, при Столовичах, на пятитысячное войско Огинского, разбил его, овладел двенадцатью пушками, гетманским жезлом, многими знаменами, взял в плен более семисот человек, в том числе тридцать штаб и обер-офицеров и дежурного генерала литовского гетмана. Последний едва успел ускакать от преследовавших его двух казаков, удалился, потом, в Данциг. Косаковский бежал в Венгрию. Место битвы усеяно было трупами неприятельскими. Поляки потеряли до тысячи человек убитыми; мы лишились только 80 человек; но около 400 было переранено [6]. Суворов, в чине генерал-майора, награжден (20 дек.) орденом Св. Александра Невского, которого не имел еще главнокомандующий Бибиков и Потемкин, служивший тогда под знаменами Румянцева. 

Неожиданное событие постигло Суворова в 1772 году: полковник Штакельберг, человек уже немолодых лет, начальствовал в Кракове и преданный неге, надеясь на сильное покровительство, лежал у ног прекрасного пола, раболепствовал, думая повелевать. Одна женщина, под видом человеколюбия, уговорила его увести часовых от подземного прохода, сделанного для выбрасывания нечистоты. Французы, высланные в Польшу на помощь конфедератам, составили заговор против беспечного градодержателя и, нарядясь в белую одежду ксендзов, прокрались ночью, через оставленное отверстие, в Краковский замок с 21 на 22 января. Неусыпные казаки первые приметили обман и произвели стрельбу. Мятежники и заговорщики быстро напали на часовых и всех изрубили. Узнав об оплошности своей, Штакельберг старался сразить неприятеля, но принужден был оставить замок. Главнокомандующий сделал замечание Суворову, который поклялся отомстить французам: немедленно осадил Краков; покушался (18 февр.) взять замок приступом, но не имел успеха; держал его в осаде до половины апреля; сделал в двух местах пролом и принудил, на исходе месяца, французского коменданта Шоази положить оружие, объявить себя и весь гарнизон пленными. Наказывая французов за употребленную ими хитрость, Суворов заставил их выйти тем самым нечистым проходом, которым они прокрались в замок, а уважая мужественную оборону, возвратил офицерам шпаги, пригласил их к обеду и, потом, отправил в Люблин. Урон наш в продолжение осады простирался до двухсот человек убитых и до четырехсот раненых. Вслед за тем Суворов овладел Затором (в двенадцати милях от Кракова), велел взорвать тамошние укрепления и взял двенадцать пушек. Императрица изъявила ему свое благоволение в милостивом рескрипте от 12 мая; пожаловала тысячу червонных, а на войско его десять тысяч рублей. 

Кончилась война с конфедератами и Суворов, надеявшийся увидеть берега Дуная, получил другое назначение: перемещен в корпус генерал-поручика Эльмта, которому приказано было идти к границам Швеции [7]. Он писал тогда к Бибикову из Вильны: "С сожалением оставляю этот край, где желал делать только добро или, по крайней мере, всегда о том старался. Безукоризненная моя добродетель услаждается одобрением моего поведения. Но когда рассматриваю неправедных оскорбителей моей невинности, начинаю свободнее дышать. Как честный человек оканчиваю здесь мое поприще и от них избавляюсь. Женщины управляют здешнею страною, как и везде. Мне не доставало времени заниматься с ними, и я страшился их, не чувствовал в себе достаточной твердости защищаться от их прелестей [8]". 

Суворов - по собственным его словам - готовился сражаться среди львов, шел туда, как солдат [9], но слава ожидала его не на Севере. Екатерина поручила ему (1773 г.) обозреть финляндскую границу и узнать мнение тамошних жителей о последовавшей перемене в правлении шведском [10]. Тогда имел он случай перейти в армию Задунайского, поступил в корпус генерал-аншефа графа Салтыкова [11]. 

Первый шаг Суворова в пределах Турции был ознаменован победой. Салтыков отрядил его к Туртукаю: он в одну ночь прискакал на почте в Негоишт, в три дня осмотрел местоположение, все устроил и, невзирая на приказание Румянцева отступить, решился ослушаться его, овладел (10 мая) Туртукаем, прекратил туркам сообщение между Силистрией и Рущуком, обезопасил отряды, посылаемые от устья Аргиса и, вместо обыкновенного донесения, уведомил Румянцева стихами: 

"Слава Богу! слава вам! 

Туртукай взят и я там". 

Задунайский представил Императрице оригинальный рапорт, как "беспримерный лаконизм беспримерного Суворова"; но, вместе, должен был предать ослушника суду. "Рим, - говорил потом Суворов, - меня бы казнил. Военная Коллегия поднесла доклад, в котором секретарь ее не выпустил ни одного закона на мою погибель; но Екатерина написала: "Победителя судить не должно", и я остался в армии на служении моей Спасительнице [12]". Военный орден Св. Георгия большого креста второго класса увенчал (30 июня) его знаменитый подвиг. 

Туртукай, отданный на жертву солдатам, был обращен ими в пепел. С нашей стороны убито 60 человек; ранено 150. Суворов увез десять знамен и шесть медных пушек из числа отнятых у неприятеля; бросил в Дунай восемь тяжелых орудий; овладел 50 судами; укрепил монастырь Негоешти; но, обучая войска свои, несмотря на полученную им контузию в ногу, расстроил здоровье, занемог лихорадкой и отправился в Бухарест на излечение. 

Герой переменил тогда образ войны: в Польше, усмиряя неприятеля, охранял он селения; в Турции желал, чтобы одно имя его приводило в трепет неверных и достиг цели своей. 

Он, снова, выступил на поле брани, чувствуя еще чрезвычайную слабость, поддерживаемый двумя солдатами, переправился ночью на правый берег Дуная, овладел, 17 июля, несколькими шанцами неприятельскими, лагерем турецким, 18 медными пушками, 26 лодками. Урон турок простирался до двух тысяч человек; в числе убитых находился храбрый Сари-Мехмет-паша, известный силой и красотой своей. Суворов предал тело его земле с должными военными почестями. Победа эта, одержанная во время неудачного покушения на Силистрию, обрадовала Задунайского: так умел Суворов, пользуясь случаями, соединять славу свою со славой главного предводителя наших войск. 

Под Гипсовом ожидало турок, 3 сентября, новое поражение: их войско простиралось до одиннадцати тысяч; Суворов имел: три эскадрона гусар, сто казаков, четыре пехотных полка и несколько орудий. Он заманил неприятеля к укрепленному стану своему и когда неверные, преследуя бежавших, покушались ворваться на вал, вдруг, двинулись штыки русские, опрокинули их, между тем как пехотный полк князя Гагарина, обойдя высоту, напал строем каре на левое крыло турецкое, а барон Розен врубился в ряды мусульман с конницей. Турки, наступавшие строем, по примеру европейскому, и не привыкшие сражаться таким образом, не могли выдержать сильного натиска противников, смешались, приведены были в совершенный беспорядок, обратились в бегство, преследуемые победителями за тридцать верст. Более тысячи человек пало на месте битвы, в том числе двое пашей. С нашей стороны ранено двести человек. Трофеи того дня состояли из восьми пушек, одной мортиры и девяти знамен; в плен взято около ста человек. Суворов произведен был в генерал-поручики. 

Он содействовал в 1774 году Каменскому в одержании (9 июня) блистательной победы под Козлуджи над сорокатысячным турецким корпусом [13]. Два героя сражались единодушно, хотя не любили друг друга: один завидовал славе младшего товарища, другой, чувствуя свое превосходство, тяготился подчиненностью. Вскоре Кочук-Кайнарджийский договор положил (10 июля) конец кровопролитной брани. 

Умолкли громы на берегах Дуная и еще продолжались в недрах нашего Отечества: донской казак, служивший в турецкую войну, бежавший, потом, в Польшу, укрывавшийся между раскольниками, явился на Яике; начал возмущать тамошних казаков; был пойман, бежал, снова на Яик из темницы казанской (1773 г.); дерзнул выдавать себя Императором Петром III и с горстью отчаянных сообщников начал опустошительные свои действия: вступил в Илецкий городок; взял приступом крепость Рассыпную; овладел крепостями: Нижне-Озерной, Татищевой, Чернореченской, Пречистенской, принят в Сакмарском городке с колокольным звоном и дарами; осадил Оренбург; ворвался в крепость Ильинскую; занял крепости Тоцкую и Сарачинскую; потерпел полное поражение от храброго генерал-майора князя Голицына (1774 г.) [14]; бежал за реку Сакмару в степь; собрал новую сволочь; занял Сакмарский городок; возмутил башкирцев; разорил Магаитную крепость; устремился к Карагайской Уральскими горами; обратил ее в пепел; разорил, сжег крепости: Петрозаводскую, Степную, Троицкую; разбит на голову генерал-поручиком де Колонгом и потом Михельсоном [15]; удалился к башкирцам; собрал свежее войско: завладел, на реке Каме, большим дворцовым селом Каракулиным; выжег городок Осу; разорил до основания казенные винокуренные заводы: Ижевский и Боткинский; взбунтовал работников; осадил Казань: ворвался в город, предал его огню и мечу, готовился овладеть крепостью, был обращен в бегство, преследован мужественным Михельсоном; возмутил заволжских жителей; ограбил Цивильск и Курмыш; опустошил: Алатырь, Саранск, Пензу, Петровск и Саратов; умерщвлял везде градодержателей, духовных, чиновников, купцов, дерзавших противиться ему. 

В это время Императрица вверила главное начальство над войсками, высланными против Пугачева, графу Петру Ивановичу Панину, который готовился тогда идти навстречу бунтовщикам с вооруженными служителями, намеревался, присоединясь к первой команде, подчинить себя младшему его чином [16]. Устрашенный именем Панина, самозванец, бывший свидетелем завоевания Бендер - бежал из Саратова к Царицыну, преследуемый, теснимый на всех пунктах. 

В числе вождей, подчиненных Панину, который в один месяц даровал спокойствие и тишину России - находился Суворов. Военная Коллегия, еще в продолжение турецкой войны, вызывала героя на новый подвиг, видя важность возмущения, но Румянцев удержал его в своей армии, чтобы не подать Европе слишком великого понятия о внутренних беспокойствах государства. "Такова была слава Суворова!" - вослицает Пушкин в "Истории пугачевского бунта [17]". Кончилась война и Суворов получил повеление немедленно явиться к графу Панину. Он принял начальство над Михельсоновым отрядом, посадил пехоту на лошадей, отбитых у Пугачева; переправился через реку Волгу в Царицын; взял, под видом наказания, в одной из бунтовавших деревень, пятьдесят пар волов и с этим запасом углубился в обширную степь, где нет ни леса, ни воды, и где днем ему надо было направлять свой путь по солнцу, а ночью - по звездам. Там скитался Пугачев. Злодей надеялся еще укрыться между киргизами от заслуженной казни, продолжал обманывать сообщников, но последние лишились терпения и выдали своего предводителя яицкому коменданту Симонову, славному обороной вверенной ему крепости, которую мятежники держали в тесной осаде семь месяцев; отразившему, с горстью людей, два приступа самозванца; утолявшему голод лошадиным мясом, овчинными кожами, костями и, наконец, землей!.. 

Суворов, поспешая к тем местам, сбился ночью с дороги и вышел на огни; напал неожиданно на ворующих киргизов; рассеял их; прибыл через несколько дней в Яицкий городок; принял Пугачева; посадил его в деревянную клетку на двухколесной телеге; окружил сильным отрядом при двух пушках; не отлучался от него; сам караулил ночью и, в начале октября, сдал в Симбирск графу Панину. В Москве совершилась казнь над самозванцем 10 января 1775 года. 

Вскоре в древней столице, осчастливленной присутствием Екатерины, праздновали (10 июля) мир с Портою Оттоманской. Суворов был награжден золотой шпагой, осыпанной бриллиантами и наименован, потом, начальником С. Петербургской дивизии. 

Тогда Потемкин, с которым сравнялся было Суворов на поле чести, вдруг предприимчивым умом и отважностью опередил многих, сделался главным вельможей в государстве и, среди неги и роскоши, приступил к исполнению гигантских предприятий относительно изгнания неверных из Европы. Войска наши вступили в Крым под предводительством князя Прозоровского (1776 г.). Явился Суворов и рассеял (1777 г.) скопища хана Девлет-Гирея, преданного Порте; заставил его бежать в Константинополь; содействовал Прозоровскому в утверждении ханом Шагин-Гирея, малодушного и неспособного управлять народом, политическое существование которого исчезло с восстановлением мнимой независимости. Турция готовилась к новой войне. Суворов укрепил правый берег Кубани; сделал также укрепления в разных пунктах полуострова и даже в горах. В начале 1778 года князь Прозоровский отозван в Петербург и войска, находившиеся в Крыму, были вверены Суворову. Турецкий флот, под предводительством капитан-паши, крейсировал в Черном море, подступил к берегу Крыма, угрожал высадкой и удалился без боя. Между тем неутомимый полководец занялся переселением двадцати тысяч греков и армян в Екатеринославскую губернию. Духовенство содействовало ему; но министры, управлявшие новым ханом, явно восстали против распоряжения, которое уменьшало получаемые ими доходы. Суворов окружил жилище их солдатами, приставил пушку и министры на все согласились [18]. В половине 1779 года Порта признала Шагин-Гирея ханом; Суворов выехал из Крыма, вслед за тем присоединенного к Империи. Государыня наградила его труды табакеркой с портретом ее, осыпанным бриллиантами; возложила на него в Петербурге бриллиантовую звезду Александровского ордена, которую сама носила на орденской одежде; назначила командиром Малороссийской дивизии. В 1780 году он осмотрел, по приказанию Императрицы, берега Каспийского моря; переведен был, потом, в Казанскую дивизию (1781 г.); назначен командиром пятого корпуса, расположенного на Кубани (1782 г.). 

Деятельно вспомоществовал Суворов Потемкину в знаменитых предприятиях: ласками, дарами и угощением склонил он нагайских татар к принятию российского подданства (1783 г.); награжден орденом Св. Владимира большого креста первой степени (28 июля); разбил нагайцев, возмущенных Шагин-Гиреем; привел их в повиновение. 

Россия наслаждалась миром и Суворов, обучавший в это время вверенные ему войска Владимирской и С. Петербургской дивизий, пожалован был генерал-аншефом в 1786 году. Вскоре Императрица предприняла путешествие в полуденный край (1787г.) [19]; Суворов находился в Малороссии. Она спросила его в Кременчуге: "не имеет ли он какой просьбы?" Заслуженный воин бросился к ногам Государыни и умолял о заплате за нанятую им в том городе квартиру. В тот же день выдано ему из казны, по его показанию, двадцать пять рублей с копейками [20], но вслед за тем удостоился он получить табакерку с вензельным именем Императрицы, осыпанную бриллиантами. Тогда ему были вверены войска, стоявшие в Херсоне и в Кинбурне. Разрыв с Турцией казался неизбежным. Суворов, всегда деятельный и осторожный, укреплял берега Днепра, особливо Буга, на котором было много удобных переправ; приказал заложить перед гаванью Глубокой большую батарею в двадцать четыре 18 и 24 фунтовых пушек, для защиты обоих фарватеров; а на острове под Херсоном построил пять батарей с меньшим числом пушек, для произведения крестообразного огня; старался также о безопасности полуострова Кинбурнского. Город был окружен ничтожными стенами, земляным гласисом, мелким рвом. Суворов остался в Кинбурне, предвидя нападение. 

Турки, действительно, в самом начале войны намеревались овладеть Кинбурном, как слабым укреплением; потом надеялись ворваться в Херсон и Крым; предполагали сжечь корабли наши. Предводимые французскими офицерами, они приплыли, 30 сентября, к Косе и начали укрепляться. Войска Суворова состояли только из 1000 человек, к которым подоспели 4 казачьих полка и еще 1000 человек конницы. Число турок, вступивших на берег, 1-го октября, простиралось до 6 тысяч. Главный предводитель их, Юс-паша, знавший совершенно Кинбурн, решился победить или умереть, велел своим перевозным судам удалиться. Турки начали бомбардировать; но им не отвечали ни одним выстрелом из крепости; копали ложементы, без всякого препятствия с нашей стороны. Суворов дал приказание действовать, когда неприятель подойдет на двести шагов; назначил сигналом залп со всех крепостных полигонов, находившихся на той стороне, между тем молился в церкви, велел, когда кончилась литургия, петь молебен. В час по полудни турецкий авангард подошел к назначенному расстоянию; сигнал был дан: полковник Иловайский, с двумя казачьими полками и двумя эскадронами легкой конницы, объехав крепость с левой стороны поберегу Черного моря, напал на неприятельские войска, которые состояли из нескольких сот человек, несших лестницы, изрубил их, в том числе Юс-пашу, не хотевшего сдаться. Между тем Орловский пехотный полк, предводимый генерал-майором Реком, сделал вылазку из крепости и устремился на неприятеля с правой стороны, проложил себе штыками дорогу в ложементы, очистил половину оных, под громом шестисот орудий с турецких кораблей. В это время храбрый Рек, опасно раненый, был вынесен за фрунт. Суворов подкрепил сражавшихся батальоном Козловского полка, но со всем тем, русские отступили; герой остался впереди с горсткой людей. Мушкетеры бросились выручать своего генерала; под ним убили лошадь; уже один турка готовился поразить его, как был повержен на землю унтер-офицером Новиковым. Наши сражались еще некоторое время, но, подавляемые силой, вынуждены были отступить. Суворов, несмотря на полученную им рану картечью в бок, вывел свежие войска. Отчаянная битва возобновилась в третий раз. Победа казалась на стороне турок, как вдруг подоспели к нашим десять эскадронов легкой конницы, стоявших в тридцати верстах за Кинбурном. День склонился уже к вечеру. Пехота, получив подкрепление, ударила на неприятеля с большим ожесточением; казаки устремились во фланги. Турки, ободряемые дервишами, продолжали нападение, бросались с отчаянием в ряды наши. Суворов был, снова, ранен пулей в левую руку, но не оставил поля сражения. Вскоре сделалось совершенно темно: в девятом часу присоединились еще триста человек Муромского полка, лишь только прибывшие из Херсона и решили победу. Турки отступили к морю, оборонялись с полчаса и, потом, вынуждены были искать спасения в волнах, где погибло их множество. В десять часов все утихло. 

Потеря наша убитыми простиралась до двухсот человек, в том числе десять штаб и обер-офицеров; ранено восемьсот. Из шести тысяч турок, высадившихся на берег, едва десятая часть спаслась от поражения. Императрица, получив донесение князя Потемкина об одержанной победе Суворовым, принесла (17 окт.) благодарение Всевышнему с пушечною пальбой и сказала, потом, приближенным: "Александр Васильевич поставил нас на колени; но жаль, что старика ранили [21]". Она собственноручным рескриптом благодарила его, на другой день, за оказанные им и вверенным ему войском мужественные подвиги; изъявила искреннее соболезнование о полученных Суворовым ранах; желала скорого выздоровления и, вслед за тем, наградила его (9 ноября) орденом Св. Апостола Андрея Первозванного, который он - по выражению Екатерины - заслужил верой и верностью [22]; препроводила к нему шесть Георгиевских крестов, для раздачи, по собственному его выбору, отличившимся офицерам. Суворов писал (20 декабря), из Кинбурна, своей дочери, которая еще воспитывалась в Смольном монастыре: "У нас были драки сильнее, нежели вы деретесь за волосы; а как вправду потанцевали, в боку пушечная картечь, в левой руке от пули дырочка, да подо мной лошади мордочку отстрелили: насилу часов через восемь отпустили с театра в камеру. Я теперь только что возвратился; выездил близ пятисот верст верхом, в шесть дней и не ночью. Как же весело на Черном море, на Лимане! Везде поют лебеди, утки, кулики; по полям жаворонки, синички, лисички, а в воде стерляди, осетры: пропасть! Прости, мой друг Наташа и проч". 

В 1788 году, Потемкин повел вверенную ему армию к Очакову. Еще в апреле месяце Суворов вызывался овладеть этой крепостью, но получил отказ: 28 августа, преследуя турок, сделавших вылазку, он, в жару сражения, с несколькими гренадерскими батальонами ворвался в неприятельский ретранша-мент, почти овладел оным, но был ранен пулей, которая попала на два пальца от горла и остановилась в затылке. Тогда несколько сот человек погибли, во время беспорядочного отступления. 

Герой находился у врат смерти; пуля вынута; он велел везти себя в Кинбурн; занемог горячкой; сделалось воспаление; прибегнули к новой операции: вырезали из раны несколько кусков сукна и подкладки от мундира, которых не приметили при первой перевязке. Ожидали кончины страдальца; но благодетельный сон возвратил ему силы и опасность миновала. Во все время лечения, которое продолжалось три недели, Суворов не лежал в постели; уже начинал выздоравливать, как одна бомба, из числа взорванных от загоревшегося порохового магазина, разбила часть стены той комнаты, в которой он находился: Суворов еще слабый на ногах, хотел выйти и был засыпан множеством щеп, ранен был ими в лицо, в грудь и в колено. 

К телесным страданиям присоединились душевные, которые более первых подавляют человека: "Мне странно, - писал гордый князь Тавриды бесстрашному полководцу, - что в присутствии моем делается движение без моего приказания пехотою и конницею. Извольте меня уведомлять, что у вас происходить будет; а не так, что даже и не прислали мне сказать о движении вперед". Суворов заговорил, что желает удалиться в Москву для лучшего излечения ран. "Невинность не терпит оправданий, - отвечал он Потемкину. - Всякий имеет свою систему, - так и по службе я имею мою. Мне не переродиться, и поздно! Светлейший князь! Успокойте остатки моих дней! Шея моя не оцараплена,- чувствую сквозную рану, - тело изломано. Коли вы не можете победить свою немилость, удалите меня от себя. Добродетель всегда гонима. Вы вечны, вы кратки!" Так, стараясь смягчить оскорбленного вельможу, герой напоминал ему о смерти, которая прерывает навсегда земное значение... Потемкин забыл прошедшее, называл Суворова в письмах сердечным своим другом, призывал его, снова, к Очакову - черта, похвальная в жизни князя Таврического! Между тем Суворов имел пребывание в Малороссии, восстановлял силы свои и не гонялся за славой, которая ожидала его на каждом шагу с распростертыми объятиями. В начале 1789 года отправился он в С. Петербург для свидания с дочерью; был отлично принят Императрицей; получил бриллиантовое перо на каску с литерой "К" (Кинбурн). 

Новая блистательнейшая кампания ожидала его. Суворов отправился в армию, которой предводительствовал один только Потемкин: Задунайский вложил в ножны меч, испытывая разные неприятности по службе со стороны президента Военной Коллегии [23], жил тогда на одной мызе в окрестностях Ясс. Там посетил Кагульского героя достойный ученик его, Суворов, который видел в нем бывшего своего начальника, непобедимого вождя, и не смотрел на отношения к нему князя Таврического. 

Приняв в Берладе от генерал-поручика Дерфелвдена вверенный ему корпус, Суворов, по приказанию князя Репнина, начальствовавшего в Молдавии и Бессарабии, вступил в сношения с принцем Саксен-Кобургским, который командовал вспомогательными австрийскими войсками. Он находился в Валахии, не знал еще лично Суворова, но уважал его: вскоре тесная дружба соединила их. 

Турецкая армия, под предводительством сераскира, двинулась от Браилова к Фокшанам и угрожала нападением на корпус принца Кобургского: Суворов поспешил к нему и, проходя ближайшей дорогой, горами и лесом, сделал восемьдесят верст в 36 часов. Тогда оба корпуса переправились за реку Стратуш в двух колоннах: авангард состоял из одних австрийцев, чтобы турки не знали о прибытии союзников. 

21 июля произошло сражение при Фокшанах, на котором 18 000 австрийцев и 7000 русских совершенно разбили 40 000 турок; обратили их в бегство; преследовали по двум дорогам: Бухарестской и Браиловской; положили на месте до двух тысяч человек; взяли в плен около трехсот; отняли 16 знамен, 12 пушек; овладели богатым лагерем. Император Иосиф наградил принца Кобургского большим крестом ордена Марии Терезии и прислал Суворову, при лестном рескрипте, табакерку с вензельным именем, осыпанную бриллиантами. В столице ожидали дальнейших известий о его победах. 

Вскоре верховный визирь с шестидесятитысячным войском, переправясь от Браилова через реку Бузео, стал лагерем при деревне Граденешти, на близком расстоянии от австрийцев. Принц отправил нарочного к Суворову, который находился в Берладе. Российский полководец, сначала, не спешил походом, но получив второе уведомление, ответил двумя словами: "Иду, Суворов"; полетел на помощь союзникам и 9 сентября, вечером, соединился с ними, на виду у неприятельского стана. Принц, тотчас, пригласил к себе генерал-аншефа; последний велел ему доложить: "Суворов Богу молится". Принц отправил другого посланного. "Суворов ужинает", - сказал герой. Явился третий и услышал: "Суворов спит". Между тем, не помышляя о сне, деятельный полководец обозревал с высокого дерева местоположение неприятельское и, на рассвете, явился к принцу Кобургскому, условился с ним о нападении. "Если б в самом начале, - произнес Суворов генералам, - пошел я к принцу, мы провели бы всю ночь в толкованиях тактических; мы спорили бы и упустили время". 

Союзные войска, в двух колоннах, перешли вечером, 10 сентября, Милков вброд и по наведенным мостам, приблизились, в глубочайшей тишине, к крутым берегам Рымника и совершили переправу через эту реку 11 числа на рассвете. 

Русские двинулись вперед в трех линиях: пехота, находившаяся в первой и второй, шла шестью каре; конница двигалась за ними в третьей. Число войск простиралось, как и под Фокшанами, только до семи тысяч человек, при двадцати орудиях. Австрийцы следовали также тремя линиями: девять каре составляли две первые, а конница третью. Всех их было до 18 000. Визирь, узнав,что должен будет сразиться с Суворовым, сказал: "Это наверно другой Суворов, потому, что первый умер от ран в Кинбурне". 

Лишь только русские подошли к неприятельскому лагерю на полторы версты, турки открыли сильный огонь из своих орудий; но солдаты, несмотря на рытвины, затруднявшие артиллерию, быстро продвигались вперед. Между тем конница, бывшая на правом крыле под командой бригадира Бурнашева, начала атаку. Турки, стоявшие на возвышении, зашли лощиной нашим в бок и ударили на каре Шастакова, который также находился на правом крыле. Их было до семи тысяч человек: янычары сидели на одних лошадях со спагами и, приблизясь к русским, тотчас соскочили, напали на противников с ожесточением; но число неверных не устрашило храбрых воинов, предводимых Суворовым: они приняли турок холодным оружием и отбросили назад; янычары спасались от смерти на лошадях спагов и первые падали под саблей нашей конницы. В это время Осман-паша, с 5000 охотников из спагов, потерпел поражение на левом крыле нашем. В неприятельском лагере не найдено ни одной пушки. Когда происходила битва при Тиргокули, принц Кобургский, переправившийся через Рымник, верст на семь ниже Суворова, не успел еще соединиться с ним и находился в верстах четырех. Осман-паша с 15 000 человек конницы намеревался возобновить нападение на русских и неожиданно сошелся с австрийцами, был во второй раз обращен в бегство. 

Дав отдохнуть войскам, Суворов, в первом часу по полудни, выступил к деревне Боксе. Австрийцы стояли от него верстах в трех; визирь расположился за Крингумеларским лесом на Рымнике, в десяти верстах от союзников. Турки выкопали вдоль по опушке леса шанцы, за которыми намеревались 12 числа оставить тяжелый обоз перед нападением на принца Кобургского; но Суворов не любил откладывать и, между тем, как австрийцы вступили в бой с визирем, обошел неприятельские батареи, поставил свои шесть каре полукружьем и повел их скорым шагом к укрепленному лесу. Сильная пальба не остановила бесстрашных: чтобы сберечь людей, Суворов приказал коннице нападать на лес через интервалы между каре. В укреплениях находилось более 15 000 янычар; конница турецкая стояла по бокам. Принц Кобургский, отразив шесть сильных атак, также двинул свои полки к лесу. Конница наша быстро перенеслась через рвы и валы и врубилась в толпы янычар: завязался рукопашный бой; турки отчаянно защищались саблями и кинжалами; многие из них изрублены на пушках, которые не хотели покинуть. Стародубские карабинеры, предводимые храбрым Миклашевским и венгерские гусары первые бросились на неприятеля. Казаки, австрийские уланы и арнауты ударили на турецкую конницу, смяли ее и окружили лес слева и сзади. Устремилась пехота и в четыре часа соединенные корпусы совершенно овладели лесом. Турки были везде опрокинуты и искали спасения в бегстве. Тщетно визирь убеждал свое войско возвратиться на поле битвы, заклиная алкораном, который держал в руке; наконец, обратил на малодушных два орудия: ничто не помогло. Суворов сам преследовал бежавших по трупам убитых, не давал никакой пощады неприятелю, приказывал рубить всех и запретил брать в плен. Визирь, прогнанный в Браилов, заперся в крепости. Турки лишились убитыми более десяти тысяч человек. Потеря союзников не превышала 600 человек убитыми и 300 ранеными. В числе трофеев было: восемьдесят пушек и сто знамен; весь лагерь, обоз и множество рогатого скота достались победителям. Взятие Белграда Лаудоном и сдача Бендер и Акермана князю Потемкину были следствием Рымникской битвы. 

И здесь, как под Кинбурном, угрожало Суворову поражение: вечером, 11 сентября, принц Кобургский получил, с курьером, выговор от князя Таврического за то, что понтоны не были готовы и, будучи имперским князем, находясь на службе римского императора, не считая себя подчиненным российскому фельдмаршалу, чрезвычайно оскорбился; сказал Суворову, "что если б курьер приехал утром, то он не вступил бы в дело с турками [24]". 

Екатерина наградила Суворова бриллиантовыми знаками ордена Св. Андрея Первозванного; шпагой, украшенной бриллиантами и лавровыми венками, с надписью: "Победителю верховного визиря"; и вслед за тем, препроводила к нему диплом на графское достоинство Российской Империи, с наименованием Рымникским, также орден Св. Великомученика Георгия первого класса (18 окт.). Последняя награда чрезвычайно обрадовала героя. Он писал тогда к дочери своей: "Слышала ли, сестрица [25], душа моя? От моей щедрой Матушки [26]: рескрипт на полулисте, будто Александру Македонскому; знаки Св. Андрея тысяч в пятьдесят, да выше всего, голубушка, первый класс Св. Георгия. Вот каков твой папинька за доброе сердце. Чуть, право, от радости не умер". Иосиф возвел Суворова в графское достоинство Римской Империи (19 окт.); пожаловал принца Кобургского генерал-фельдмаршалом. Он получил от Екатерины одинаковую шпагу с Суворовым. После одержанной ими победы, принц пришел в палатку нашего полководца, сопровождаемый своим штабом, и оба вождя бросились в объятия друг друга. 

Австрийцы расположились в Валахии. Корпус принца Кобургского увеличился до сорока тысяч человек. Новый визирь Юсуф-паша двинул сильную армию к Рущуку (1790 г.). Суворов поспешил к Бухаресту. В это время скончался верный союзник России, император Иосиф II, и Леопольд, постановив перемирие с Турцией, отозвал принца в Венгрию. Он изъявил в письме своем к Суворову душевную скорбь, называл его достойным, драгоценным другом, несравненным учителем; уверял, что не в силах проститься с ним лично; просил о продолжении к нему дружбы, которая одна услаждает военную жизнь его. 

Между тем оружие наше торжествовало в Турции: контр-адмирал Рибас овладел Тульчей; брат его вступил в Исакчу, Гудович - в Килию. Тогда Потемкин, глубокой осенью, приказал Суворову взять Измаил во что б то ни стало. За двадцать лет перед тем эта крепость, имеющая семь верст в окружности; восемь бастионов; вал, вышиной в три и четыре сажени; рвы от шести до семи саженей - сдалась на условиях Репнину. Турки гордились, потом, два раза неудачной осадой русских. В 1790 году Измаил, сильно укрепленный французскими инженерами, почитаемый неприступным Турцией и Европой, вмещал в себе тридцатипятитысячный гарнизон, который состоял большей частью из янычар, под предводительством сераскира Аудузлу-паши, старого воина, отказавшегося от визирского достоинства. 

Армия Суворова простиралась только до 28 000 человек, из которых около половины были казаки. Она расположилась полукружьем в трех верстах от Измаила и занимала почти двадцать верст от одного берега Дуная до другого: в ней свирепствовали разные болезни по причине ненастной погоды, претерпевали недостаток в фураже. Холод увеличивался; Суворов приказал нарезать тростнику, чтобы солдаты могли греться у огня; приготовил лестницы и фашины; обучал ночью войска действовать ими; осматривал местоположение; отражал вылазки; построил батареи в сорока саженях от Измаила, желая обмануть турок правильной осадой; велел стрелять в крепость, откуда также отвечали жестоким огнем и начертил, между тем, план приступа. Контр-адмирал Рибас действовал со стороны Дуная: укрепил остров, лежащий против Измаила, построил на нем батареи, бросал бомбы в крепость, сжег и потопил почти всю турецкую флотилию. 

7-го декабря Суворов вступил в сношения с сераскиром; два раза убеждал сто сдать крепость. Гордый Аудузлу-паша отвечал: "Скорее Дунай остановится в течении своем и небо преклонится к земле, нежели сдастся Измаил". Суворов в третий раз уведомил сераскира, что если в тот же день не выставит он белого флага, то крепость будет взята приступом, а гарнизон сделается жертвой ожесточенных воинов. Паша оставил отзыв главнокомандовавшего без ответа. 

В это время князь Таврический, страшась помрачить неудачей славу оружия русского, вдруг отменил данное приказание и советовал Суворову "не отваживаться на приступ, если он не совершенно уверен в успехе". "Мое намерение непременно, - отвечал Суворов, - два раза было российское войско у ворот Измаила - стыдно будет, если в третий оно отступит не вошедши в него". Собран был военный совет: бригадир Платов (прославившийся, потом, в Отечественную войну) первый написал: "Штурмовать". Все то же подтвердили. Суворов вбежал в ставку, перецеловал всех и сказал: "Один день Богу молиться; другой день учиться, в третий день славная смерть или победа [27]!" 

Ночью с 10 на 11 декабря перед приступом Суворов велел изредка бомбардировать крепость, чтобы обмануть турок недостатком пороха и других артиллерийских снарядов; он не сомкнул веждей своих, сидел у огня с несколькими офицерами и ожидал сигнала. В пять часов утра, когда пущена была третья ракета, вдруг шесть колонн, среди которых находился Суворов, сухим путем, и три на судах двинулись к Измаилу; первыми тремя или правым крылом командовал генерал-поручик Потемкин, двоюродный брат фельдмаршала; левым - родной племянник князя Таврического генерал-поручик Самойлов. Под начальством последнего находился Голенищев-Кутузов [28]. Он предводительствовал шестой колонной. Конница расположилась в одной версте, под пушками крепости, казаки, назначенные для приступа, спешились, укоротили свои пики. 

Темнота и туман продолжались до девяти часов утра. Лишь только русские подошли на четыреста шагов, турки открыли сильный картечный огонь, причинивший большое опустошение в рядах наших. Секунд-майор Неклюдов, вызвавшийся с егерями в охотники, первый бросился в ров, наполненный водой и из глубины оного, без лестниц, с помощью только копий и штыков, взобрался на вал под пушки неприятельские; приказал егерям, к ободрению товарищей, стоявших у рва, выстрелить в промежутки турецкой батареи; вскочил, потом, на бастион, овладел оружиями и был тяжело ранен [29]. Генерал-майор Ласси, начальствовавший второй колонной, прежде всех взошел на вал в шесть часов: первая колонна, под командой генерал-майора Львова и третья, предводимая генерал-майором Мекнобом, должны были его подкрепить; но несколько опоздали. Львов и Мекноб были тяжело ранены; Ласси, слегка, в руку и, продолжая нападение, захватил многие батареи за Хотинскими воротами. Между тем, левое крыло действовало с одинаковым мужеством: генерал-майор Голенищев-Кутузов, преодолев сильный картечный и ружейный огонь, овладел бастионом, но в первое мгновение удержан был многочисленными толпами неприятелей, которые сильной вылазкой остановили четвертую и пятую колонны. Ими предводительствовал Безбородко, брат знаменитого канцлера, получивший тогда тяжелую рану. Суворов наблюдал каждый шаг подчиненных ему вождей, немедленно велел поздравить Кутузова комендантом Измаила и прибавил, что он уже отправил нарочного с вестью о покорении крепости. Усилив свои войска Херсонским полком, Кутузов возобновил отчаянную битву, опрокинул янычар и довершил победу штыками. Турки старались взорвать пороховые магазины, находившиеся под валом каждого бастиона и устремились на лагерь осаждающих, но были отражены русскими со значительной потерей. В восемь часов Суворов овладел крепостными укреплениями с сухого пути и с реки; началось сражение во внутренности города: турки в узких улицах стреляли из окон, оборонялись с ожесточением, между ними было множество женщин, вооруженных кинжалами. Русские вошли в Измаил четырьмя воротами. Сераскир долго защищался в каменном строении и, потом, пал героем. В четыре часа по полудню крепость была совершенно завоевана. В числе девяти тысяч пленных, сложивших оружие (из которых две тысячи умерли от ран в тот же день), находились: трехбунчужный паша Мустафа, один султан, сын сераскиров, капижди-баша и множество бим-башей; более четырех тысяч христиан и сто тридцать пять евреев, живших в Измаиле, прибегли к покровительству Суворова. Во время штурма погибло до 26 000 турок и татар; в числе трофеев находились: 245 пушек и мортир, 364 знамени, семь бунчугов, два санджака, множество пороху и других военных снарядов, полные магазины съестных припасов для людей и лошадей. Солдатам позволено было грабить, согласно данному обещанию, три дня сряду: они получили в добычу более миллиона рублей и множество прекрасных турчанок. Наших убито на приступе 1880 человек; ранено: три генерал-майора, около 200 штаб и обер-офицеров и 244 рядовых. 

"Гордый Измаил пал к стопам Вашего Императорского Величества", -донес Государыне Суворов и, в то же самое время, написал фельдмаршалу: "Российские знамена на стенах Измаила!" 

Тогда князь Таврический имел пребывание в Яссах, где, среди блеска и пышности окружавших его, предавался внутренней скорби, страшился пережить свое значение. Он пригласил к себе покорителя Измаила; желал сделать ему почетную встречу; велел расставить по дороге нарочных сигнальщиков и поручил любимцу своему, Боуру, доложить лишь только генерал-аншеф будет подъезжать к городу. Суворов нарочно приехал в Яссы ночью и на другой день отправился к фельдмаршалу в длинной молдавской повозке, заложенной парой лошадей в шорах, с кучером и лакеем, одетых в широкие платья. Проницательный Боур, несмотря на странный экипаж, узнал Суворова, когда он въехал в ворота княжеского дворца и поспешил уведомить фельдмаршала. Немедленно Потемкин вышел на парадное крыльцо, но не успел сойти с трех ступеней, как увидел перед собой Суворова, обнял его и произнес: "Чем могу я вас наградить за ваши заслуги?" "Нет, ваша светлость, - отвечал поспешно Суворов, - не купец и не приехал с вами торговаться. Меня наградить, кроме Бога и всемилостивейшей Государыни, никто не может". Потемкин переменился в лице, замолчал и пошел в залу. Там Суворов подал ему рапорт. Фельдмаршал принял его с приметной холодностью и они, сделав несколько шагов в зале, расстались не говоря ни слова [30]. 

Суворов явился в Петербург в начале 1791 года. Императрица велела спросить его: "Где желает он быть наместником?" "Я знаю, -твечал бессмертный полководец, - что матушка-Царица слишком любит своих подданных, чтобы мною наказать какую-нибудь провинцию. Я размеряю силы с бременем, какое могу поднять. Для другого невмоготу фельдмаршальский мундир [31]". Но Потемкин, оскорбленный Суворовым, воспрепятствовал ему получить тогда военачальнический жезл: он был награжден званием подполковника лейб-гвардии Преображенского полка и, в память знаменитого его подвига, выбита медаль. 

Присутствие Суворова тяготило гордого вельможу, который приготовлял в Таврическом дворце своем волшебный праздник для Екатерины по случаю взятия Измаила, и намеревался представить ей пленных пашей. 26 апреля Суворов отправлен в Финляндию с поручением укрепить границу [32]; 28 числа жители Невы стеклись во множестве в великолепные чертоги исполина тех времен, который не воображал праздновать тогда скорый переход свой в вечность. 

Удаленный в каменистую Финляндию, Суворов трудился для пользы и безопасности Отечества и называл занятия свои бездействием в сравнении с прежней службой. Между тем Кутузов разбил турок при Бабаде; князь Репнин одержал знаменитую победу при Мачине; Потемкин сошел во гроб; Безбородко подписал славный мир с Портой Оттоманской и вслед за тем Суворов назначен начальником над войсками в Екатеринославской губернии, в Крыму и в новоприобретенных землях, до устья реки Днестра (1792 г.); избрал главной квартирой Херсон, где покоился князь Таврический; получил там (в сент. 1793 г.) следующий рескрипт от Императрицы: "Граф Александр Васильевич! День празднования мира напоминает Нам знаменитые заслуги и дела, коими вы отличились. Всемилостивейше жалуем вам похвальную грамоту, за собственноручным Нашим подписанием, с означением всех ревностных и мужественных подвигов, произведенных вами в продолжение славного и долговременного вашего служения. Во свидетельство высочайшей доверенности к вашему знанию и вашей справедливости, вверяем вам орден Св. Георгия третьей степени: возложите оный на того, кого почитаете достойнейшим из отличившихся в военном звании. В знак же Монаршего благоволения препровождаем вам эполет и перстень бриллиантовые [33]". 

Суворов занимался укреплением приморских мест Тавриды, между тем, как неустройства в Польше и мятежный дух жителей открывали ему новый путь к славе. Служивший под знаменами Вашингтона, Костюшко, призванный соотечественниками из Германии, принял главное начальство, поклялся защищать мнимую независимость или погибнуть. Краков, Варшава и Вильно восстали на русских воинов; генерал Ферзен отступил к прусским границам и, потом двинулся к Варшаве со вспомогательным войском, предводимым королем Вильгельмом III. Костюшко успел перехватить парк осадной прусской артиллерии; вспыхнул мятеж в областях приобретенных Пруссией от Польши; союзники отделились от Ферзена. В это время Екатерина вверила войска свои победителю при Сталовичах. "Я посылаю в Польшу две армии, -сказала она приближенным, -одну армию, а другую -Суворова". 

Садясь в кибитку, Суворов сказал сестре знаменитого нашего адмирала Круза [34], которой муж, капитан первого ранга Вальронт, был навечно разжалован в матросы: "Молись Богу: он услышит молитву твою", и полетел в армию (1794 г.). Благоразумными распоряжениями его, польские войска были обезоружены на разных пунктах, между тем, как наши сосредоточивались в один, около Варкович. Суворов, во время похода, ехал верхом, чтобы подать собою пример офицерам: сделав в три недели 560 верст, овладел в Кобрине магазином; разбил при Крупчице (6 сент.) семнадцатитысячный корпус Сераковского; положил на месте до трех тысяч человек; обратил его в бегство; сразился во второй раз с ним и Косинским (8 сентября) при Бржеце; овладел всей их артиллерией, состоявшей из 28 орудий; донес Задунайскому: "Корпус Сераковского кончил!" Награжден бриллиантовой петлицей на шляпу и тремя пушками. Между тем Ферзен поразил при Мачевичах (28 сентября) Костюшко; взял его в плен и присоединился, 14 октября, в Станиславове к Суворову с десятитысячным корпусом [35]. Тогда войска последнего увеличились до семнадцати тысяч, с которыми он пошел к Варшаве и на другой день (15 октября) рассеял при Кобылке пятитысячный отряд неприятельский, взял девять пушек, 400 человек в плен, в том числе одного генерала и 30 штаб и обер-офицеров; овладел обозом. 

Вскоре Суворов подступил к Праге, защищаемой 30 000 лучших польских войск и 104 пушками. Отличаясь быстротой и внезапностью, герой осмотрел укрепления, начертил план атаки, разделил войска свои на семь колонн и назначил день приступа 24 октября. В пять часов утра была пущена ракета: колонны двинулись, несмотря на сильный крестообразный огонь с разных батарей; по сбитии передних ретраншаментов, польские войска, построясь в боевой порядок перед вторым и третьим окопами, защищались отчаянно, но мужество их и сильный взрыв магазина с порохом и бомбами, не остановили бесстрашных воинов Суворова: в три часа Прага взята в виду столицы Польши, полагавшей на нее всю надежду. Четыре генерала: Ясинский, Корсак, Квашневский и Грабовский с 13 540 воинами погреблись под развалинами крепости; в числе пленных были: три генерала, 29 штаб-офицеров, 413 офицеров и 14 000 рядовых; до двух тысяч потонуло в Висле и не более тысячи человек спаслось в Варшаву; 104 пушки, множество знамен и орудий разного рода достались победителям. С нашей стороны убито 580 человек; ранено 960. На приступе было 22 000 человек, в том числе 7000 человек конницы. Суворов приказал разбить на окопах палатку и отдыхал в ней на соломе! 

На другой день явились депутаты из Варшавы. Щадя кровь человеческую и желая победить поляков ужасами войны, Суворов не велел хоронить убитых, дал приказание, чтобы войска находились в готовности. Депутаты проходили в ставку русского военачальника по грудам тел, среди грозного вооружения и дымившихся развалин. Суворов вышел к ним в куртке, без орденов, в каске, с саблей; сбросил последнюю, произнеся: "Мир, тишина и спокойствие!", и с этими словами обнял представителей народа, целовавших его колени. Граф Потоцкий, присланный от короля, желал вступить в переговоры о мире, но Суворов отвечал: "С Польшей у нас нет войны, я не министр, а военачальник: сокрушаю толпы мятежников и желаю мира и покоя благонамеренным". 28 октября прибыли прежние депутаты с предоставлением жребия Варшавы великодушию Екатерины и добродетелям победителя. Король убеждал Суворова немедленно вступить в столицу. Он имел торжественный въезд 29 числа, предшествовал войскам верхом, в простом мундире, без знаков отличий. На берегу Вислы встретил его магистрат, поднесший хлеб-соль и ключи городские. Суворов поцеловал их и, воздев руки к небу, произнес: "Боже! Благодарю тебя, что эти ключи не так дорого достались, как..." Здесь слезы прервали речь человеколюбивого героя, который обратил горестный взор на развалины Праги. Громкие восклицания "Да здравствует Екатерина! Да здравствует Суворов!" сливались с радостным "Ура" наших воинов. 1376 русских пленных, 500 пруссаков и 80 австрийцев, обреченных на смерть, томившихся в оковах, получили свободу. 

Донеся Императрице о новых завоеваниях тремя словами: "Ура! Варшава наша!" - Суворов, среди полного торжества, вспомнил о Херсонском изгнаннике. "Знаю, - писал он в Петербург, - что Матушка-Царица меня наградит, но величайшая для меня награда - помилование Вальронта". 

Екатерина отвечала победителю (19 ноября) также тремя словами: "Ура! Фельдмаршал Суворов!" - и, вслед за тем, удостоила его следующим рескриптом: "Вы знаете, что я не произвожу никого чрез очередь, и никогда не делаю обиды старшим; но вы, завоевав Польшу, сами себя сделали фельдмаршалом", - пожаловала ему военачальнический жезл, осыпанный бриллиантами; семь тысяч крестьян около Кобрина и возвратила чин капитана первого ранга Вальронту. Император Франц прислал Суворову портрет свой, украшенный бриллиантами; король прусский: ордена Черного и Красного Орлов. 

В Варшаве Станислав просил Суворова возвратить шпагу одному пленному офицеру: он освободил, вместе с ним, пятьсот человек; смеялся, потом, над сделанным подарком королю. 

Во всех действиях своих единственный, Суворов праздновал получение фельдмаршальского достоинства следующим образом: приказал поставить в походной церкви несколько стульев соответственно числу лиц, которых он обошел; потом явился в палатку в камзоле, начал перепрыгивать через стулья, именуя, поодиночке, старших генерал-аншефов: двух Салтыковых (1773 г.); Репнина (1774 г.); Долгорукого (1774 г.); Эльмта (1780); Прозоровского (1782); Мусина-Пушкина (1782); Каменского (1784); Каховского (1784 г.) [36] и, после, надел фельдмаршальский мундир, все свои ордена, принял поднесенный ему жезл, велел служить благодарственный молебен, вышел к войску! Тогда в России были только три генерал-фельдмаршала: Разумовский, Задунайский и Рымникский. 

Он пробыл целый год в Варшаве; осенью делал смотр полкам, занимал их маневрами; в ноябре (1795 г.) приглашен был в Петербург. В проезд Суворова через Литву и Лифляндию, крестьяне выходили толпами на дорогу, чтобы его видеть. Императрица выслала ему навстречу карету; но фельдмаршал въехал в столицу ночью и на другой день пал к стопам Екатерины. Она приказала ему иметь пребывание в Таврическом дворце, где четыре года назад все поклонялись Потемкину. 

Три месяца фельдмаршал задержан был в Петербурге, откуда отправился для осмотра пограничных крепостей со стороны Швеции и, вслед за тем, назначен главнокомандующим восьмидесятитысячной армии, расположенной в губерниях: Брацдавской, Вознесенской, Харьковской и Екатеринославской (1796г.). 

Вскоре Императрица переселилась в вечность, 6 ноября, к неописанной горести россиян, тридцать четыре года блаженствовавших под ее скипетром. Фельдмаршал неутешно оплакивал невозвратную потерю. "Без Матушки-Царицы, - говорил он со слезами, - не видать бы мне Кинбурна, Рымника, Измаила и Варшавы!" 

По военной части последовали разные перемены. Суворов наименован предводителем Екатеринославской дивизии и получил маленькие палочки для меры кос и буклей солдатских. Не терпя нововведений, он сказал: "Пудра не порох, букли не пушки, коса не тесак, я не немец, а природный русак [37]". Слова эти, обратившиеся в пословицу, перелетели в столицу в то самое время, как фельдмаршал изложил в письме к Императору, что он скучает своим бездействием. Тогда последовало именное повеление (6 февр. 1797 г.): "За сделанный отзыв фельдмаршалом графом Суворовым Его Императорскому Величеству, что так как войны нет, ему делать нечего, - он отставляется от службы [38]". 

Суворов, оставляя дивизию, собрал полки; велел сделать перед фрунтом пирамиду из литавр и барабанов; вышел в простом гренадерском мундире, но во всех орденах; приветствовал солдат в самых трогательных выражениях: "Прощайте, ребята! Друзья! Чудо-богатыри,- сказал он им. - Молитесь Богу; мы дрались со славою и будем опять вместе."; потом снял с себя знаки отличия, положил их на пирамиду в виде трофеев и произнес: "Настанет время, когда Суворов снова явится среди вас, и возьмет назад то, что теперь оставляет вам". Мужественные воины не могли удержаться от слез, расстались с главнокомандующим, как с отцом своим. 

Он избрал пребыванием Москву, где имел небольшой дом; но частный майор объявил фельдмаршалу приказание отправиться с ним в деревню, по случаю скорого прибытия Императора в столицу. "Сколько назначено мне времени, - спросил хладнокровно Суворов полицейского чиновника, - для приведения в порядок дел?" "Четыре часа", - отвечал майор. "О, слишком много милости, - продолжал фельдмаршал, - для Суворова довольно одного часа". Дорожная карета ожидала его у крыльца. "Суворов, едущий в ссылку, - сказал он, - не имеет надобности в карете; может отправиться туда в том экипаже, в каком ездил ко Двору Екатерины или в армию". Подвезли кибитку и майор вынужден был проехать в ней пятьсот верст с фельдмаршалом [39]. 

Удаленный в село свое Кончанское (Новгородской губернии, Борогячского уезда), победитель Турции и Польши проводил в бедной хижине остаток знаменитых дней: звонил в колокола; пел на клиросе; читал в церкви Апостол; примирял семейства; соединял юные четы брачными узами; восхищался счастьем крестьян своих; писал свои заметки и с немногими особами, которые посещали его, любил беседовать о делах Европы; смотря на ландкарту, восклицал: "О! Далеко шагает мальчик! Пора унять его [40]!" Так говорил Суворов о Бонапарте. 

Протекло несколько времени и к опальному явился курьер с рескриптом от Императора. Суворов был тогда в бане, куда велел придти посланному. На пакете было написано большими буквами: "Генерал-фельдмаршалу графу Суворову-Рымникскому". "Это не ко мне, - сказал хладнокровно старый герой, прочитав надпись, - Фельдмаршал при войске, я в деревне". Изумленный курьер тщетно уверял его, что прислан к нему, а не к другому. Суворов решительно отказывался от рескрипта и нарочный, пропотев довольно долго в бане, отправился обратно в Петербург с чем приехал. Государь не обнаружил досады своей, но с того времени надзор за изгнанником усилен [41]. 

Лишась надежды быть полезным Отечеству, Суворов обратился к Императору с просьбой, дозволить ему удалиться в Нилову пустынь [42]. "Я намерен, - писал он, - окончить там краткие дни в службе Богу. Неумышленности прости, милосердный Государь!" Ответа не было: его ожидал лучший жребий! 

Еще в государствование Екатерины II, Суворов желал идти против французов [43], но Императрица медлила явною войной. Между тем оружие республики торжествовало в Европе, ниспровергало алтари и престолы. Обитая под соломенной крышей, знаменитый полководец начертил (1798 г.) средства остановить и отразить властолюбцев: 

"Австрийцы и русские, - писал он, - будут действовать против Франции каждые со ста тысячами. 

1. Ничего, кроме наступательного. 

2. Быстрота в походах, натиск в нападениях, холодное оружие. 

3. Не нужна методика; глазомер. 

4. Полная мочь главнокомандующему. 

5. Нападать и бить неприятеля в поле. 

6. Не терять время в осадах, разве Маинц, как пункт для депо. Иногда обсервационным корпусом предпринять блокаду. Брать крепости приступом или штурмом; менее теряешь. 

7. Никогда не разделять сил, дабы стеречь разные пункты. Если неприятель их перейдет, тем лучше: он приблизится, чтобы его разбить. 

8. Таким образом, нужен только обсервационный корпус на Страсбург; еще один - летучий - к Люксембургу. Идти далее, сражаясь, не останавливаясь, прямо до Парижа, как главный пункт, не останавливаясь в Ландау; разве, чтобы наблюдать оный, а не для ретирад, о которых никогда не должно мыслить, но для транспортов, и никогда не заниматься пустыми маневрами, контрмаршами, или так называемыми военными хитростями, которые годны только для бедных академиков. 

9. Италия, Нидерланды последуют легко в Париж. Король Сардинский соединится. В Италии есть еще довольно пылких голов, а остальные вступятся за общее благо. 

Король Неаполитанский возродится. Англичане очистят Средиземное море. Не мешкать. Ложная осторожность и зависть - головы Медузины в кабинете и министерстве. Суворов и Кобургский родятся как юный Малборуг". 

Канцлер князь Безбородко и союзные державы отдали справедливость бессмертным дарованиям Суворова; но план его оставлен без исполнения [44]. Пользуясь бездействием сильнейших государств Европы, республика французская продолжала свои завоевания, угрожала Австрии. Принц Оранский, назначенный Венским двором предводителем войск в Италии, скончался; барон Мелас заступил на его место. Император Павел I, не желая приобретений, но имея в виду безопасность Европы и полагая, что другие монархи последуют его великодушному примеру, двинул (1799 г.) в австрийские наследственные владения вспомогательный корпус под начальством генерала от инфантерии Розенберга. Французской армией, которая должна была действовать в Германии, предводительствовал Журдан: ему были подчинены Массена и Бернадот. Эрцгерцог Карл вступил в Швабию: в это время Австрия и Англия обратились к Императору Павлу I-му с просьбой вверить начальство над союзными войсками Суворову. "Вот, русские на все пригожаются", - сказал Государь графу Растопчину, управлявшему тогда иностранными делами и, взяв перо, написал следующий лестный рескрипт, исполненый красноречия и высоких чувств: "Граф Александр Васильевич! Теперь нам не время рассчитываться. Виноватого Бог простит. Римский император требует вас в начальники своей армии и вручает вам судьбу Австрии и Италии. Мое дело на сие согласиться, а ваше - спасти их. Поспешите приездом сюда и не отнимайте у славы вашей время, у меня удовольствия вас видеть. Пребываю вам доброжелательным Павел". 

Облобызав рескрипт, Суворов прижал его к ранам своим, немедленно отслужил молебен в сельской церкви и, готовясь к неимоверным подвигам, продолжал отличаться оригинальностью, отдал следующий приказ старосте: "Час собираться, другой отправляться. Поездка с четырью товарищами; я в повозке, они в санях. Лошадей осьмнадцать, а не двадцать четыре. Взять денег на дорогу двести пятьдесят рублей. Егорке бежать к старосте Фомке и сказать, чтоб такую сумму поверил, потому, что я еду не на шутку. Да я ж служил за дьячка, пел басом, а теперь поеду петь Марсом". 

В Петербурге Суворов повергнулся 18 февраля (1799 г.) к стопам Императора. Подняв престарелого героя, Павел I возложил на него большой крест Св. Иоанна Иерусалимского. "Господи! Спаси Царя!" - воскликнул тогда фельдмаршал. "Тебе спасать царей!" - отвечал Император. "С тобою. Государь, - возразил Суворов, - возможно." 

Пользуясь благоволением царским, бессмертный полководец, который торопился делать добро [45], исходатайствовал прощение сосланному в Сибирь капитану лейб-гренадерского полка Синицкому, возвратил его несчастной матери, схоронившей шестнадцать взрослых детей и оставшейся без всякой поддержки. Император, согласно желанию Суворова, не велел объявлять в приказах о вторичном принятии его в службу. 

Завистники утверждали, что победитель неустроенных войск турецких и польских, утратит всю свою славу перед искусными вождями Франции. Нелепые отзывы доходили до Суворова: он отомстил тайным врагам - делами. 

С молитвой отправился герой на новое поприще, долженствовавшее передать имя его позднейшему потомству. В Митаве посетил он Людовика XVIII. "Тот день почту счастливейшим в моей жизни, - сказал ему Суворов, - когда пролью последнюю каплю крови, способствуя вам взойти на престол знаменитых ваших праотцов". "Я уже не несчастлив, - отвечал Людовик, - ибо судьба Отечества моего зависит от Суворова". 

В Вену Суворов въехал поздно вечером, 15 марта , и остановился в доме нашего посла. Зная, что фельдмаршал был враг роскоши, граф Разумовский приготовил для него комнаты без зеркал, картин, драгоценной мебели и бронзы; велел вместо кровати, разложить сено: на нем опочил будущий освободитель Италии. 

В следующее утро, народ обширной столицы австрийской окружил дом графа Разумовского, бежал за каретой, в которой ехал фельдмаршал во дворец. Везде раздавались восклицания: "Да здравствует Суворов!", на которые русский полководец отвечал: "Да здравствует император Франц II!" У окон, даже на крышах теснились зрители. Император принял Суворова с отличным уважением; возвел его на степень римско-императорского фельдмаршала; назначил жалованья в год двадцать четыре тысячи флоринов и восемь тысяч на путевые издержки. В этом новом звании, Суворов торжественно присягал в церкви Св. Марка. 

Русские вспомогательные войска вступили в Вену. Трогательно было свидание с ними фельдмаршала в Шенбруне. Полководец приветствовал героев Кинбурна, Фокшан, Рымника, Измаила и Праги, после горестной, долговременной разлуки, словами: "Здравствуйте, чудо-богатыри, любезнейшие друзья мои" - и слезы показались на мужественных лицах воинов. 

Зная медленные действия Гофкригсрата [46] и сильное влияние на дела его барона Тугута, Суворов испросил позволение относиться во всем непосредственно к самому императору. Тугут, желавший исторгнуть тайну военных предположений, получил свиток белой бумаги; "Вот мои планы.!" - сказал фельдмаршал и убежал от первого министра. 

В день своего отъезда из Вены, Суворов, садясь в дорожный экипаж, велел принести на золотом блюде сердечко, надел его, в знак благодарности за гостеприимство, на графиню Разумовскую, запер ключом и, положа ключ в карман, уехал. 

Согласно мнению фельдмаршала, решено начать военные действия в Верхней Италии. Тогда эрцгерцог Карл принудил Журдана отступить за Рейн. Суворов ехал к армии с величайшей поспешностью, несмотря на темные ночи и дурную дорогу. В Вероне народ отпряг лошадей от кареты его и повез ее на себе до приготовленного для Суворова дворца. Австрийские генералы Мелас и Край явились к нему с рапортами. Ночью город был торжественно освещен: везде горел щит или вензель фельдмаршала, везде воспевали ему похвальные песни. 

Суворов сделал смотр австрийским полкам и сказал окружавшим его генералам: "Шаг их хором: победа!" 

Вскоре Розенберг вступил в Верону с двадцатидвухтысячным корпусом. Число императорских королевских войск, вверенных Суворову, простиралось до 66 084 человек [47]. 3 апреля фельдмаршал обнародовал воззвание к италийским народам: приглашал их соединиться под знамена, несомые на брань за Бога и веру, для восстановления законного правительства; угрожал смертью вероломным и содействующим намерениям республики. 

Неприятель утвердился в многочисленных крепостях Италии, ожидая свежих войск. Суворов счел нужным разделить силы свои, чтобы действовать вдруг против крепостей и отступавшей французской армии; барон Край отряжен был для занятия Бресчии, важнейшего пункта в сообщении с Тиролем: он овладел этой крепостью, при содействии храброго князя Багратиона; взял в плен 1064 человека, захватил 46 орудий и получил приказание от главнокомандующего осадить Мантую и Пескьеру. Число вверенных ему войск простиралось до двадцати пяти тысяч человек. 

Французской армией предводительствовал в то время генерал Моро, который утвердился на правом берегу Адды. Главная квартира его была близ Кассано в местечке Инсаго; дивизии Серюрье около города Лекко и Дельмаса у крепости Лоди составляли левое и правое крылья. Все протяжение Адды, быстрой и широкой реки, имеющей крутые берега, приведено было в оборонительное состояние; пункты, удобные для переправы, охранялись сильнейшими батареями. "И здесь вижу я, - сказал Суворов, - перст Провидения. Мало славы было бы разбить шарлатана [48]. Лавры, которые похитим у Моро, будут лучше цвести и зеленеть". 

Авангард нашей армии, предводимый князем Багратионом, двинулся через Бергамо к городу Лекко и, в предместьи оного, ударил 15 апреля в неприятеля штыками; поколол до 800 человек; отразил с помощью казаков нападение французов, сосредоточившихся в один пункт; вступил в город, преследовал стрелков, рассыпанных по горам в садах и ущельях. Французы возобновили нападение с большим стремлением, но, вскоре, подкрепил Багратиона Милорадович с гренадерским батальоном и, несмотря на свое старшинство, великодушно оставил первому главное начальство. Упорное сражение продолжалось двенадцать часов: французы поспешно отступили правым берегом вниз по реке Адде, потеряв убитыми до двух тысяч человек и пленными сто. Фельдмаршал отпустил их в Париж, сказав: "Идите домой и объявите землякам вашим, что Суворов здесь". Наших легло на месте до 135 человек. Между тем австрийцы овладели Кремой и Кремоной. 

Средняя колонна союзных войск получила от главнокомандующего приказание переправиться через Адду против Треццо, и, сделав решительное нападение на неприятельскую армию, отделить ее левое крыло от центра. Пользуясь беспечностью французов, генерал-квартирмейстер австрийский маркиз Шателер совершил это движение 16 апреля, ночью, по наведенному через реку понтонному мосту. Немедленно упорная битва загорелась: французы имели некоторое время поверхность; но австрийцы, сильно подкрепленные, ударили на неприятеля холодным оружием, ворвались в его левое крыло, смяли, жестоко поразили. Храбрые донские казаки мужественно содействовали им, предводимые походным атаманом Денисовым и полковником Грековым. Сломленная первая линия французская была подкреплена второю; сражение возобновилось и неприятель был снова опрокинут, обращен в бегство к Милану. Генерал Моро едва спасся от преследовавших его гусар; убито французов более трех тысяч; взято в плен: бригадный генерал, семьдесят штаб и обер-офицеров и до двух тысяч нижних чинов. Урон союзных войск простирался более тысячи человек. На другой день победители двинулись колоннами к Милану. Денисов первый вступил в столицу Ломбардии. В это время австрийский генерал Мелас разбил французов при местечке Касано; правая колонна, под начальством нашего генерала от инфантерии Розенберга перешла через Адду в Бривио; Серюрье с остальными войсками своей дивизии укрепился, под защитой артиллерии, при деревне Вердерио. Австрийский бригадный генерал Вукасович первый напал на него (17 апреля) с трех сторон и, подкрепленный Розенбергом, принудил положить оружие: Серюрье и генерал Фрезье с тремя тыс. войска и восемью пушками, сдались в плен; офицерам позволено возвратиться во Францию, по размене, с условием не служить против союзных государей. Чтя превратность счастья в пленном [49], Суворов вручил шпагу генералу Серюрье, сказав: "Кто ею так владеет как вы, у того она не отъемлема". Серюрье просил освободить его войска. "Эта черта делает честь вашему сердцу, - отвечал фельдмаршал, - но вы лучше меня знаете, что народ в революции есть лютое чудовище, которое должно укрощать оковами". Потом, обнадежив, что французам не будет причинено никаких обид, произнес стихи Ломоносова: 

"Великодушный лев злодея низвергает; 
Но хищный волк его лежащего терзает.

Переведите эти стихи французскому генералу, - продолжал фельдмаршал. - Я читал их наизусть, по взятии Варшавы, и депутатам польским". - С этими словами Суворов вышел из комнаты. "Quel homme!" [50]- воскликнул Серюрье, 

Император Павел I препроводил к фельдмаршалу портрет свой, в перстне, осыпанный бриллиантами. "Примите его, - упомянул Государь в рескрипте, - в свидетели знаменитых дел ваших и носите на руке, поражающей врага благоденствия всемирного". Тогда сын Суворова пожалован был генерал-адъютантом и получил приказание находиться при отце. "Поезжай и учись у него, - сказал ему Государь. - Лучшего примера тебе дать и в лучшие руки отдать не могу". 

Союзные войска вступили в Милан в день Св. Пасхи [51]. Суворов выехал верхом позади свиты своей, в австрийском белом мундире и остановился в доме, прежде занимаемом Моро. На другой день фельдмаршал, надев парадный мундир и ордена, украшенные бриллиантами, отправился, в великолепной карете между рядов выстроенного войска, в соборную церковь миланскую. Громкие восклицания "Ура!" и жителей "Да здравствует Суворов!" приветствовали его на улицах. Католическое духовенство встретило Суворова, при входе в храм, в полном облачении. "Господь да благословит шествие твое, добродетельный полководец!" - произнес архиепископ. "Молитесь, - отвечал выразительно и важным голосом, на итальянском языке фельдмаршал, - да поможет мне Бог спасти ваши храмы и престолы государей!", и, войдя в соборную церковь, преклонил с благоговением колена перед священным жертвенником. 

В Милане некоторые австрийские генералы просили Суворова дать отдохнуть войску; но он отвечал им словом вперед и, пробыв в этом городе не более четырех дней, обнародовал воззвание к французам, которое не имело, однако, успеха; составил план дальнейших действий против неприятеля. Армия его, названная "операционной" (кроме войск осадных, предводимых бароном Краем, и находившихся также в Венеции), состояла только из 18 тысяч русских и 18 тысяч австрийцев. Оставив 4500 человек под начальством генерала Латермана для блокады миланской цитадели, Суворов предположил перейти По и Тичино и разбить Моро до присоединения к нему Макдональда, идущего из южной Италии. Между тем, эрцгерцог Карл должен был вторгнуться в Швейцарию с севера и теснить со всех сторон Массену, который, покорив Швейцарию, расположил вверенные ему войска, числом до ста тысяч, по левому берегу Рейна до самой Голландии. Тирольская армия, предводимая графом Белле-гардом, надлежала присоединиться к итальянской [52]; последняя, разбив Макдональда, обязана была занять Турин; осадной армии, по взятии Пескьеры и Мантуи, следовало обложить Тортону; отдельному корпусу графа Клейнау, с подкреплением английского флота, идти для занятия Генуи; русским, английским и турецким войскам, сделавшим высадку в южной Италии, преследовать Макдональда. 

Моро, отступив от Милана, остановился при Александрии на реке Бормиде с собранным им семнадцатитысячным войском. Фельдмаршал повел свою армию к Тортоне, сделал воззвание к обитателям Пьемонта, убеждая их взять оружие на защиту законного государя. Барон Край деятельно продолжал осадную войну, открыл траншеи против Пескьеры. В это время прибыл в Италию великий князь Константин Павлович, сопровождаемый генералом от кавалерии Дерфельденом. Приезд его был ознаменован сдачей осаждаемой крепости: 90 орудий, множество съестных и других припасов, большое количество пороха и флотилия из восемнадцати канонерских лодок увеличили трофеи союзников, которые открыли для себя сообщение с Тиролем и Швейцарией. Вскоре великий князь явился в главную квартиру фельдмаршала, находившуюся в Вогере. 28 апреля храбрый маркиз Шателер покорил эту крепость, ключ Пьемонта. Другая крепость Пичигетона, сдалась в тот день на капитуляцию фельдмаршалу-лейтенанту Кейму. Между тем Вукасович овладел в верхней Италии крепостями: Ивреей и Ароной; поселяне везде вооружались против французов и союзная армия беспрепятственно получала продовольствие из плодородных областей: Феррарской, Болонской и Модеиской. 

Среди повсеместных успехов, Розенберг, увлекаемый храбростью, сразился 20 апреля при Басиньяно с французами; сбил их передовые отряды, но, стесненный, близ Пичетто, многочисленным неприятелем, после упорной обороны, продолжавшейся восемь часов, переправился обратно через По, оставил две пушки. В этом деле Милорадович, под которым убиты были три лошади, с малыми силами нанес чувствительный вред противникам: увидя замешательство рядов наших, он схватил знамя, бросился вперед, закричав: "Солдаты! Смотрите как умрет генерал ваш!" - и опрокинул французов штыками. Смерть щадила бесстрашного, чтобы он с большей славой пал (1825 г.) за Царя и отчизну. Розенберг занял крепости Валенцу и Касаль, оставленные неприятелем, а Вукасович Веррую; пьемонтцы овладели замком Чевою. Другой ученик Суворова, храбрый князь Багратион, с шестью батальонами и двумя казачьими полками, вступил в Генуезскую крепость Нови; сразился с французами при реке Танаро; положил на месте до 2500 человек; взял в плен 200. Крепость Александрия сдалась генерал-лейтенанту Повалошвейковскому; миланская цитадель генералу графу Гогенцоллерну; Феррара (в верхней Италии) графу Клейнау. Перед Турином некоторые генералы осмелились представить Суворову затруднения, препятствующие взять этот город. Он рассердился и вскрикнул: "Пустое! Аннибал, прошед Испанию, переправясь через Рону, поразив галлов, перешед Альпы, - взял в три дня Турин. Он будет моим учителем. Хочу быть преемником его гения [53]". 

Вскоре столица Сардинского королевства увеличила завоевания Суворова: Вукасович, начальствовавший передовыми австрийскими войсками, первый вступил в Турин 14 мая, прогнав неприятеля в замок. На другой день фельдмаршал имел торжественный въезд, в сопровождении великого князя, при радостных вослицаниях народа. Получено в добычу 382 пушки, 15 мортир, двадцать тысяч ружей и арсенал, наполненный множеством припасов. Из цитадели, в которую удалился трехтысячный гарнизон французский, беспрестанно сыпались градом бомбы, картечи и каленые ядра. Суворов велел объявить коменданту Фиорелле, что если он не прекратит пальбы, то под выстрелы будут выведены французские пленные. Тишина водворилась. Духовенство католическое, при входе Суворова в кафедральный храм, в угоду ему, благословило его по обряду греческой церкви. Турин поднес победителю шпагу, украшенную бриллиантами. 

По прошествии некоторого времени, главнокомандующий удостоился получить следующий рескрипт от Императора: "Граф Александр Васильевич! В первый раз уведомили вы Нас об одной победе, в другой - о трех, а теперь прислали реестр взятым городам и крепостям. Победа предшествует вам всеместно, и слава сооружает из самой Италии памятник вечный подвигам вашим. Освободите ее от ига неистовых разорителей; а у Меня за сие воздаяние для вас готово. Простите. Бог с вами. Пребываю к вам благосклонный Павел". 

Тщетно генерал Виктор с шеститысячным войском покушался взять замок Чеву: Вукасович и Фрейлих, отряженные Суворовым, принудили французов отступить, овладев 14 пушками и двумя мортирами. 

Победы Суворова угрожали границам Франции; но Венский двор, щадивший войска свои, препятствовал дальнейшим его успехам, предписывал ему: не отваживаться на предприятия слишком отдаленные и не верные; ограничивать действия покорением Мантуи и цитадели Миланской, также обороною завоеванных крепостей. Разные распоряжения Суворова в Пьемонте были уничтожены римским императором. Российский самодержец приказывал фельдмаршалу водворить короля сардинского в его владениях; Франц II посягал на Пьемонт в вознаграждение понесенных потерь Австрией в продолжительную войну против Франции; отменил составление пьемонтской армии. Гофкригсрат, без всякого сношения с фельдмаршалом, прислал повеление Краю, теснившему французов из области Болонской, возвратиться к осаде Мантуи [54]. Суворов негодовал и против эрцгерцога Карла, которому - по словам нашего знаменитого полководца - "давно следовало бы, завоевав Швейцарию, даровать вольность тамошним храбрым народам и, с помощью их, господствовать на Рейне". 

Обеспечив правое крыло союзной армии со стороны Альпийских гор, фельдмаршал имел беспрестанное наблюдение за действиями Моро и Макдональда, старавшихся соединиться. Для открытия сообщения с последним, Моро отрядил Виктора с десятитысячной дивизией, а сам занял Геную и намеревался идти к Александрии. Главнокомандующий, поручив осаду Туринской цитадели Кейму и предписав Краю поспешить на помощь против Моро, приказал привести в оборонительное состояние крепости Валенцу и Павию, и с 14 русскими батальонами, с полками драгунским австрийским Карачая и казачьим, выступил на встречу французского генерала. В Александрии Суворов узнал, 4 июня, что армия Макдональда стремится в трех сильных колоннах на Модену и Парму к Мантуе и, немедленно, оставив тяжелые обозы, повел войска свои усиленными маршами к Сен-Джиовани. Тогда, прибывший в главную квартиру фельдмаршал-лейтенант Беллегард, который командовал до того в Тироле, принял начальство над осадой Тортонской и Александрийской цитаделей. Ему поручено было также наблюдать за армией Моро: корпус его простирался до девяти тысяч человек; авангардом предводительствовал храбрый Вукасович. 

Стремительно шествовал из Неаполя Макдональд, преодолевая все препятствия: он присоединил к своим двум дивизиям еще две, Тосканскую и Виктора, также польский легион Домбровского, увеличил силы до двадцати восьми тысяч; для облегчения похода уменьшил обозы; вытеснил австрийцев из Пон-тремоли; занял Болонь; принудил Клейнау снять осаду Урбано и отступить к Ферраре; окружил под Моденой графа Гогенцоллерна, сразился с ним, ранен, отбросил его к Мирандоле; вступил в Пиаченцу; сделал распоряжение к осаде цитадели; готовился подавить пятитысячную дивизию фельдмаршала-лейтенанта Отто: последний, оставив форпосты свои при Требии, принужден был удалиться за реку Тидону и едва держался против шестнадцатитысячного неприятельского войска, как явился Суворов с российским авангардом, предводимым князем Багратионом (6 июня). Казаки ударили на французов в левый фланг; князь Горчаков, подкрепленный великим князем, атаковал правый: сражались более холодным оружием. Кровавая битва продолжалась шесть часов; Багратион содействовал победе. Неприятель отступил к реке Требии, лишась убитыми 600 человек; в плен взято 400. 

На другой день (7 июня) союзная армия перешла тремя колоннами вброд через Тидону. Макдональд сосредоточил все свои силы на этой стороне реки Требии, построил в боевой порядок двадцать восемь тысяч человек. Несмотря на невыгодное местоположение, князь Багратион, подкрепленный австрийским генералом Карачаем и казачьими полками Грекова и Поздеева, быстро атаковал холодным оружием левое крыло неприятельское, которое состояло из семи тысяч пехоты и тысячи человек конницы, опрокинул их за реку Требию, положил на месте более 500 человек, отнял две пушки и знамя, взял в плен 600 поляков. Неприятель усилился на этом пункте до пятнадцати тысяч человек: Розенберг подоспел к Багратиону, ударил в штыки и общими силами сбил французов за Требию, истребил 800 чел., увеличил число пленных 400. Генерал-лейтенант Ферстер атаковал, между тем, неприятельский центр, также опрокинул его за реку, положил на месте до 500 человек. Правое крыло французское, состоявшее из десяти тысяч, сразилось с генералом от кавалерии Меласом и после упорной битвы, час продолжавшейся, принуждено было отступить за Требию. Сильная пальба на обоих берегах продолжалась до полуночи. Союзная армия отдыхала на этой стороне реки. 

8 июня произошло третье сражение, с большим, против прежних двух, пролитием крови: Макдональд ночью соединился с последними силами своей армии и, имея уже до тридцати трех тысяч против двадцати двух тысяч союзных войск [55], начал колоннами переправляться через Требию. Сражение возобновилось в десять часов утра и продолжалось до седьмого по полудни. Домбровский с польским легионом хотел обойти правое крыло наше: Багратион, прежде всех, встретил его штыками; Розенберг, подкрепленный Милорадовичем, атаковал и сломил в линии. Ферстер, который командовал центром союзных войск, принял также в штыки и сабли дивизию Монришара, опрокинул ее и преследовал, между тем как на левом крыле Мелас разбил и обратил в бегство правый неприятельский фланг под начальством Оливье. Несколько раз французы отступали за реку, возвращались оттуда, возобновляли атаку с большим ожесточением и в одном бегстве искали спасения своего. Фельдмаршал, пользовавшийся решительными мгновениями, во время трех дневных битв не сходил с казачьей лошади, забыл преклонные лета, воодушевлял войска своим присутствием, спешил туда, где они начинали только расстраиваться и, тотчас, восстанавливал порядок. Макдональд явил себя достойным соперником Суворова: страдая от полученной раны под Моденой, он командовал на носилках; оспаривал победу; собрал военный совет в Пиаченце, объявил ему намерение свое: сразиться с Суворовым в четвертый день, чтобы победить или умереть; но военачальники французские не согласились на это предложение и для блага республики, для спасения армии, требовали отступления. Макдональд вынужден был покориться жестокой судьбе своей. Русские преследовали врагов через реку Нуру. Приказывая сильно и неутомимо гнать бежавшего неприятеля, Суворов требовал, чтобы щадили и миловали покорных. Макдональд удалился с семнадцатитысячным войском в Тосканскую область; потом, сделавшись больным от ран и тягостных трудов, отправился в Париж, приказал армии своей соединиться с Моро. 

В эти убийственные дни погибло войска республики до шести тысяч; в плен взято победителями: 4 генерала, 8 полковников, 502 штаб и обер-офицеров и 11 766 нижних чинов; получено в добычу семь знамен и шесть пушек. Союзники потеряли убитыми менее тысячи человек; ранено на их стороне до четырех тысяч, в том числе князь Багратион. 

Узнав о походе Суворова против Макдональда, Моро устремился с десятитысячным войском, через Бокетту, Гави и Нови, к Тортоне; занял этот город, перешел через Скривию, сразился с Беллегардом, принудил его отступить за Бормиду и, потом, предприняв обратный путь, удалился, через Бокетту, в горы, избавив Макдональда посредством этого движения от дальнейшего преследования российского фельдмаршала. 

Во время Требийской победы Кейм овладел Туринской цитаделью, в которой найдено: медных мортир 148, пушек 384, гаубиц 30, ружей 40 000; столько же тысяч пудов пороха и множество военных снарядов. Союзники имели в своей власти всю реку По. Для осады цитадели Александрийской и Тортоны отправлена была водой артиллерия туринская. Между тем оставшиеся без защиты последние крепости республики Чизальпинская, Болонь и Форте-Франко или Урбано, сдались Клейнау и Отто. 

Италия, внимая воззваниям Суворова, вооружилась: составились против французов народные армии под предводительством Лагоца и кардинала Руффо. Первый имел под ружьем двадцать две тысячи неаполитанцев; последний более тридцати тысяч вооруженного народа. В числе отдельных предводителей кардинала находился молодой монах, по прозванию Фра-Диаволино, до того содержавшийся в тюрьме и загладивший, потом, вину свою неимоверной храбростью: разбивший неприятеля на берегу Адриатическом, в Пескаре, учредивший блокаду крепостей Капуи и Гаэты. В освобождении от французов королевства Неапольского и владений папы содействовали Руффо российско-турецкий и английский флоты, которыми предводительствовали Ушаков (подчиненный Суворову) и Нельсон. 

Преследовавший Макдональда с легким корпусом граф Клейнау занял Ливорну, крепости Сарцанеллу, Леричи, Сен-Терезу; окружил блокадой крепость Сен-Мария, которую защищал гарнизон из 380 человек. Неприступная цитадель Александрийская, устроенная на высоте и защищаемая с двух сторон рекой Танаро, после сильного сопротивления, сдалась графу Беллегарду на капитуляцию. Тогда прибыл в Верону вспомогательный десятитысячный российский корпус, высланный Императором Павлом I-м к королю обеих Сицилий. Им предводительствовал генерал-лейтенант Ребиндер, которого, по распоряжению фельдмаршала, сменил генерал Розенберг. Главный корпус наших войск перешел под начальство генерала от кавалерии Дерфельдена. Розенбергу было ведено прикрывать осаду Мантуи и на время остановиться при Пиаченце. 

Наконец и твердая Мантуа покорилась оружию императорскому. Десятитысячный гарнизон ее, наполовину больной и израненный, сдался 17 июля на капитуляцию генерал-фельдцейхмейстеру Краю, с тем, чтобы оставаться военнопленными в Германии. В крепости найдено более 300 пушек. 

Суворов продолжал испытывать разные неудовольствия от гофкригсрата, который, останавливая полет непобедимого полководца, вязал его - как изъяснялся он. "Робость гофкригсрата, - писал к Императору Павлу I фельдмаршал, - зависть ко мне, как чужестранному; интриги частных, двуличных начальников, относящихся прямо в гофкригерат; безвластие мое в производстве операций, прежде доклада, на тысячи верстах, принуждают меня всеподданейше просить В. И. В. о моем отзыве, ежели сие не переменится. Я хочу кости положить в моем Отечестве и молить Бога за моего Государя". 

В это время король Сардинский Виктор-Эммануил прислал Суворову ордена: Анонсиады, Св. Маврикия и Лазаря, диплом на чин генерал-фельдмаршала королевских войск, также на достоинство князя с титулом его двоюродного брата (соиsin) и с предоставлением его из рода в род перворожденным; сверх этого изъявил желание служить в армии италийской под его начальством. Император Павел I согласился на получение Суворовым лестных отличий и, уведомляя его о том, изъяснил: что "через это, он и Ему войдет в родство, быв единожды принят в одну царскую фамилию, потому, что владетельные особы между собою все почитаются роднёю [56]". За поражение Макдональда, фельдмаршал награжден 13 июля портретом Государя, осыпанным бриллиантами, для ношения на груди; а за освобождение всей Италии, в четыре месяца, от безбожных ее завоевателей пожалован (8 авг.) князем Российской Империи с титулом Италийского, который распространен и на его потомков мужского и женского родов. В Англии на всех праздниках пили здоровье: 1) Короля; 2) Императора Российского и 3) избавителя Италии; сочиняли в похвалу Суворову песни. Император повелел фельдмаршалу, в случае продолжения делаемых ему неприятностей от Венского кабинета, собрать в одно место вверенные ему российские войска и действовать, по обстоятельствам, независимо; но, вместе, советовал остерегаться союзников, продолжая сношения с английским министерством. Суворов просил наградить генерал-фельдцейхмейстера Края и получил в ответ: "Я ничего ему не дам: потому, что император Франц трудно признает услуги и воздает за спасение своих земель учителю и предводителю его войск". 

Успехи союзников в Италии произвели переворот во французском правительстве: директоры Республики были сменены; начальство над армией вверено Жуберту, которого Бонапарт называл наследником славы своей. Юный герой, незадолго перед тем сочетавшийся браком, надел на грудь портрет обожаемой им супруги, поклялся именем ее победить или умереть и полетел в Италию. Моро сдал ему начальство и, соединенный с ним тесной дружбой, остался в главной квартире, чтобы вместе отомстить честь французского оружия. Между тем город Сераваль, находящийся у подошвы утесистой горы, после кратковременного бомбардирования, отворил ворота Багратиону. Русский авангард, под начальством последнего, занял позицию перед Нови. Вскоре Жуберт и Моро появились на хребтах высоких гор, над обширной равниной, простирающейся до Тортоны и Александрии. "Юный Жуберт, - сказал Суворов, - пришел учиться; дадим ему урок". 

Выступая из гор с 45 тысяч, чел., главнокомандующий французских войск занял выгодное положение по хребту на Нови к Серавале, оставя в тылу Гави. 4 августа начался кровавый бой, шестнадцать часов продолжавшийся. Центром союзной тридцативосьмитысячной армии предводительствовал Дерфельден; правым крылом Край, левым Мелас. Войска Розенберга составляли обсервационный корпус: ему поручено было прикрывать осаду Тортоны и, в случае надобности, подкреплять сражающуюся армию. На рассвете, левое крыло неприятельское было сильно атаковано Крайем, который овладел ближайшими высотами; но принужден был уступить превосходным силам французов. Жуберт сам повел на штыках против австрийцев колонну пехоты, стремился, верхом, с нею при восклицаниях солдат: "Да здравствует Республика! Да здравствует Жуберт!" Пуля мгновенно решила блистательную судьбу его; последние слова его были: "Вперед, вперед!.." Моро снова принял начальство. Чтобы облегчить препятствия, встреченные Крайем, князь Багратион сделал атаку на центр неприятельский. Французы начали действовать правым крылом своим в левый фланг императорских войск, овладели всеми возвышениями в окрестностях Нови, составляющими подошву Генуэзских гор. Там ударил на них генерал-майор князь Горчаков, подкрепленный, потом, Меласом и Дерфельденом. Вся императорская армия двинулась вперед. Град ядер и картечи привел в замешательство русские колонны; но, усиленные свежими полками, они снова устремились на смертоносные горы, три раза возобновляли нападения на центр неприятельский, французы, казалось, мстили за смерть Жуберта; колонны Дерфельдена, открывая путь к убийственным высотам под личным предводительством Суворова, которого сопровождал великий князь, как будто наказывали за дерзновенное намерение помрачить славу российского полководца. Моро, Сен-Сир и начальник французского Главного штаба Дессоль, видя последние усилия союзной армии, бросились сами против русских с новыми колоннами. С такой же твердостью против левого крыла французской армии, которое получило подкрепление, возобновляли атаку войска Крайя, несколько раз отраженные. Левое крыло союзников сражалось на берегах реки Скривии против Домбровского. Мелас принудил его отступить и снять блокаду Серавали. Нападения на центр французских войск требовали беспрестанных подкреплений с правого их крыла, которое ослабело до того, что не могло сопротивляться стремлению левого крыла соединенных войск. Пользуясь обстоятельствами, Мелас предпринял движение на дорогу между Серавалью и Гави, в тыл правому французскому крылу. Стесненная этим движением республиканская армия не могла сопротивляться нападениям на центр; русские достигли высот; французы начали отступать, склоняясь к левому крылу своему на деревню Пастурану. Там отряды австрийской кавалерии и казаков, под начальством Карачая, довершили нападение на неприятеля, который удалился через Боккету к Савоне, чтобы сблизиться со своими подкреплениями, собранными на границе пьемонтской. Мрак ночи покрыл бегство врагов. 

Потеря французов простиралась до двадцати тысяч чел., в том числе убитыми до семи тысяч, пленными более 4600, ранеными более 5000, пропавшими без вести около 4000. В числе пленных находились четыре генерала; пушек взято 39, ящиков со снарядами 54. Союзные войска потеряли убитыми до 1300 чел., ранеными более 4700. Победа при Нови заставила неприятеля заключить капитуляцию о сдаче Тортоны, крепости неприступной, стоящей на высоте скалы, которую ни гаубицы, ни бомбы не достают, стоившей королю Сардинскому пятнадцать миллионов [57]. 

Император Павел I повелел (24 авг.) гвардии и всем российским войскам, даже и в присутствии своем, отдавать князю Италийскому, графу Суворову-Рымникскому все воинские почести, подобно отдаваемым особе ЕГО ИМПЕРАТОРСКОГО ВЕЛИЧЕСТВА. - "Князь Александр Васильевич! - писал Государь к фельдмаршалу. - Я получил известие о знаменитой победе вашей над упокоенным вами генералом Жубертом. Рад весьма, а тем более, что убитых немного и что вы здровы. Не знаю, что приятнее? Вам ли побеждать или Мне награждать за победы? Но мы оба исполняем должное: Я как Государь, а вы как первый полководец в Европе. Посылаю награждение за взятие Серавали; а вам не зная, что уже давать, потому, что вы поставили себя свыше награждений, определили почесть военную, как увидите из приказа, вчера отданного. Достойному достойное. Прощайте, князь! Живите, побеждайте французов, и прочих, кои имеют в виду не восстановление спокойствия, но нарушение оного". 

Между тем генерал-лейтенант Герман сделал неудачную высадку в Голландии; другой вспомогательный тридцатитрехтысячный корпус под начальством Нумсена, потом генерал-лейтенанта Римского-Корсакова, двинулся в Швейцарию, где эрцгерцог Карл занял Цюрих; третий, пятитысячный, из эмигрантов, под предводительством принца Конде, находился в Волынии. 

В то время как российский самодержец, желая утвердить спокойствие Европы, восстанавливал веру и низверженных государей, Венский двор продолжал противодействовать, достигнув своей цели. Генерал граф Клейнау, долженствовавший, при пособии английского флота, теснить неприятеля на берегах генуэзских, находившийся уже на один переход от Генуи, поступил под начальство фельдмаршала-лейтенанта Фрейлиха, который был отозван от главной союзной армии в герцогство Тосканское; Суворов, по приказанию императора Франца II, сдал начальство над австрийскими войсками генералу Меласу и двинулся со своими полками в Швейцарию. Пьемонт остался во власти союзников. К довершению неприятностей, эрцгерцог, до соединения нашего фельдмаршала с Рим-ским-Корсаковым, удалился из Швейцария в Швабию. 

Так кончился знаменитый поход 1799 года, в котором союзники под главным предводительством Суворова выиграли десять сражений, приобрели около трех тысяч огнестрельных орудий, двести тысяч ружей, восемьдесят тысяч пленных и покорили двадцать пять крепостей, лишась убитыми и ранеными только восемь тысяч человек [58]. 

Не отступая от предположенного плана Государь, со своей стороны, предоставил все российские войска в Швейцарии и корпус принца Конде главному начальству Суворова, с тем, чтобы эта армия, усиленная швейцарцами, которых вооружала Англия, составив центр австрийских войск эрцгерцога и Меласа, стремилась через Франш-Конте во Францию. 

Оставляя Италию, фельдмаршал простился с австрийцами приказом, исполненным признательности. "Никогда, - упомянул Суворов, - не забуду я храбрых австрийцев, которые почтили меня доверенностью и любовью; не забуду воинов победоносных, сделавших меня победителем". Неприятная весть об удалении россиян привела в уныние обитателей Пьемонта и Ломбардии. 

Русская армия выступила в поход к границам Швейцарии двумя колоннами: первой предводительствовал Дерфельден, второй Розенберг. Полевые орудия отправлены, под прикрытием войска, через Милан и Комо, откуда положено перевезти их на судах. Взамен этих пушек корпус Дерфельдена должен был получить 15 горных, а корпус Розенберга 10. Австрийское начальство обязалось снабдить мулами под орудия и для подвоза провианта. Мелас уверил Суворова, что они выставлены в городе Белинцоне, лежащем у подошвы Сен-Готарда. Быстро шествовал Суворов: в шесть дней совершил переход, для которого нужно было восемь; но в Белинцоне не нашел он обещанных мулов, потерял пять дней, обнадеживаемый австрийскими комиссионерами, и в такой крайности исполнил полезный совет великого князя добавить недостававшее число мулов казачьими лошадьми. 

Приближаясь к Альпийским горам, одушевляя россиян чрезвычайными делами, недавно совершенными в Италии, опытный полководец не скрывал от военачальников своих печальных следствий удаления из Швейцарии эрцгерцога; предвидел, что Массена устремится со всеми силами своими на Корсакова, потом на Конде. 

Наконец показались грозные утесы и скалы Сен-Готарда, которого вершина возносится выше облаков. Осенняя, ненастная погода придавала еще более мрачности дикой громаде. Между солдатами, утомленными от дальних походов, возник ропот на трудный переход. Услышав негодование, Суворов предоставил им избрать любое: беспрекословно повиноваться ему или предать его земле у подошвы Сен-Готарда; велел рыть для себя могилу. "Здесь похороните меня, - произнес герой, - вы более не дети мои - я более не отец вам - мне ничего не остается кроме смерти!" - Изумленные, растроганные солдаты, зная решительность вождя своего, бросились к нему с громкими восклицаниями "Веди, веди нас!", подняли его на руки. "Вот, - говорит очевидец Фукс, - первый шаг Суворова к победам на горах Альпийских [59]!" 

В донесении своем Государю от 3 октября (1799 г.), Суворов описал знаменитый переход свой: "На каждом шаге в этом царстве ужаса, зияющие пропасти представляли отверстые и поглотить готовые гробы смерти. Дремучие, мрачные ночи, непрерывно ударяющие громы, льющиеся дожди и густой туман облаков, при шумных водопадах, с каменьями с вершин низвергавшихся, увеличивали трепет. Там явилась зрению нашему гора Сен-Готард, этот величающийся колосс гор, ниже хребтов которого громоносные тучи и облака плавают, и другая, уподобляющаяся ей, Фогельсберг. Все опасности, все трудности были преодолены, и при таковой борьбе со всеми стихиями, неприятель, гнездившийся в ущелинах и в неприступных, выгоднейших местоположениях не мог противостоять храбрости воинов, явившихся неожиданно на этом новом театре: он всюду прогнан. Войска В. И. В. прошли чрез темную горную пещеру Урзерн-Лох, заняли мост удивительною игрой природы из двух гор сооруженный и проименованный Тейфельсбрике [60]. Оный разрушен неприятелем; но это не остановило победителей: они связывают доски шарфами офицеров; бегут по этим доскам, спускаются с вершин в бездны, и, достигая врага, поражают его всюду. Напоследок надлежало восходить на снежную гору Биншнер-Берг, скалистою крутизной все прочие превышающую; утопая в скользкой грязи, должно было подыматься против и посреди водопада, низвергавшегося с ревом, и низрывав-шего с яростью страшные камни, снежные и земляные глыбы, на которых много людей с лошадьми с величайшим стремлением летели в преисподние пучины, где многие убивались, а многие спасались. Всякое изражение недостаточно к изображению этой картины во всем ее ужасе. Единое воспоминание преисполняет душу трепетом и теплым благодарственным молением к Всевышнему, Его же невидимая, всесильная десница видимо охраняла воинство В. И. В., подвизавшееся Святою Его Верою". 

Суворов совершил неимоверный поход среди своего войска на лошади, едва влачившей ноги, в синем обветшалом плаще, который достался ему после отца и был известен под названием родительского, в круглой большой шляпе, взятой у одного капуцина. Ропот воинов, отчаянием исторгаемый, доходил до него: "Старик наш, - говорили они вслух, - выжил уже из ума: Бог весть, куда нас завел!" Суворов спрашивал, что "они говорят?" Ему отвечали: "Вы слышите сами". "Да! - кричал он. - Помилуй Бог! Они меня хвалят; так хвалили они меня в Туретчине и Польше". И утомленные солдаты хохотали, забывали свою усталость, радостно повторяли слова своего предводителя: "Вперед! С нами Бог! Русское войско победоносно. Ура!" "Здесь нет des belles retirades [61], - говорил Суворов, улыбаясь приближенным, - разве в пропастях. Одно слово ретирада приводило его в гнев и исступление. Окруженный со всех сторон неприятелем и оставленный союзниками, он повторял: "Не дам костей своих врагам; умру здесь, и иссеките на камне: Суворов - жертва измены, но не трусости [62]". Великий князь проводил с фельдмаршалом ночи под открытым небом: иногда, в равнинах только, имели они пристанище в сараях, где в летнее время укрываются от непогоды пасущиеся стада. 

Вытеснив французов из горных ущелий, обратив их в бегство сначала к долине Урзерн, потом через Чертов мост за местечко Вазен, к Амстегу; заняв город Альтдорф, Суворов преодолел с войском своим чрезвычайные трудности при переходе через гору Кольмберг, высочайшую по Сен-Готарде. В продолжении этих битв герои его, Багратион и Милорадович, покрыли себя новой славой: последний, найдя в Амстеге сожженный мост, полетел по тлевшим бревнам; спускался на спине с утесистых гор. 

Армия вступила в долину Мутен. Здесь фельдмаршал известился от жителей окрестных селений о печальной участи корпусов Римского-Корсакова и фельдмаршала-лейтенанта Готце. Следуя повелениям гофкригсрата, эрцгерцог оставил Швейцарию в то самое время, когда, соединив силы свои с Римским-Корсаковым и Готце (кои все составили бы до ста тысяч), мог разбить Массену, имевшего под ружьем только шестьдесят тысяч. Французский генерал, узнав о приближении Суворова, решился внезапным нападением отвратить угрожавшую ему опасность: Готце, храбро обороняясь против Сульта, пал при деревне Шаннис героем; Римский-Корсаков, распространивший силы свои в Швейцарии по случаю удаления из оной эрцгерцога, был, после упорных битв (14 и 15 сент.) окружен в Цюрихе многочисленным неприятелем, не согласился на постыдные условия и с десятитысячным войском, с 12 орудиями проложил себе дорогу штыками к Эглизау сквозь сорокатысячную армию [63]. Жители Швейцарии не отважились восстать единодушно: несколько тысяч сражались под знаменами французов и не щадили россиян, пришедших защищать их свободу. 

У Суворова оставалось менее двадцати тысяч войска, утомленного от непрестанных сражений и дальних походов, почти без патронов и пороха: он не мог предпринять наступательных действий в открытых равнинах против Массены, втрое сильнейшего и, вместе с военным Советом, решился идти на Гларис горами, открыть себе путь оружием. Неприятель нападал на русских днем и ночью со всех сторон: в мокрую, холодную погоду они должны были подниматься на утесы, покрытые снегом, проходить по тесным, болотистым дорогам, и вправо от Глариса вооруженною рукой пробираться к Коиру. Беспрестанно происходили кровопролитные сражения, на которых воины Суворова всегда оставались победителями: под Мутенталем Розенберг, начальствовавший нашим арьергардом, заманил Массену с 10 тысячами человек в долину, выждал, ударил с тремя тысячами русских в штыки, разбил его, обратил в бегство до самого Швица, потопил более двух тысяч человек, взял в плен: генерал-квартирмейстера Лекурба, двух шефов бригады, одного батальонного командира, 13 офицеров и 1200 рядовых, отбил пять пушек [64]. За Гларисом князь Багратион, командовавший авангардом, подкрепленным генералом Дерфельденом, стремительно напал в дефилеях на Молитора, опрокинул его, положил на месте тысячу человек, взял в плен: шефа бригады, 7 офицеров, 347 солдат, отбил две пушки и одно знамя. Наконец, после шестнадцатидневного победоносного странствования по Альпийским горам, русские достигли Хура, откуда выступили через Маенфельд и Бальцер в Фельдкирхен. 

В достопамятный поход через Швейцарию неприятель потерял: убитыми, генерала Лягурье, множество офицеров и более четырех тысяч солдат; пленными, одного генерала, трех полковников, 37 штаб и обер-офицеров и 2778 нижних чинов; пушек отбито 10, одна мортира и одно знамя. С нашей стороны пало 661 чел., ранено 1369, в том числе генерал-майоры: князь Горчаков, князь Багратион, Курнаков, Харламов и Мансуров. Сын Суворова, во все время сражений и погони, находился при великом князе, который не переставал одушевлять войско напоминанием о любви к августейшему его родителю. Между тем Римский-Корсаков разбил, при деревне Шлате, три дивизии французские: Менара, Лоржа и Гацана; преследовал их кавалерию, прогнал до реки Тура, отбил две пушки, положил на месте до тысячи человек, взял 50 в плен, сосредоточил силы свои на правом берегу Рейна. Принц Конде потерпел поражение при Костнице. 

Не теряя еще надежды соединиться с австрийской армией, и действовать снова к освобождению Швейцарии, фельдмаршал выступил из Фельдкирхена к Линдау, где получил письмо от эрцгерцога Карла, назначавшего ему свидание в Штоках. Ссылаясь на слабость здоровья, Суворов просил эрцгерцога сообщить ему письменно виды и предположения для дальнейших действий, и в присутствии графа Коллоредо (который был прислан с письмом) произнес: "Эрцгерцог Карл не при дворе, но на войне, такой же генерал как Суворов, кроме того, что последний старее его по своей опытности". Возникшая между обоими полководцами переписка не имела никаких успехов: эрцгерцог настоятельно требовал содействия Суворова, не объявляя ему числа войск, которыми сам намеревался вспомоществовать. Фельдмаршал решился перенести главную квартиру в Аугсбург, где вступил в столь же бесполезные переговоры с австрийским министром князем Эстергази. Вскоре последовало формальное объявление Императора Павла I, что он прекращает общее дело. "Государь, Брат мой! - писал великодушный Монарх России к Императору Францу II, - Вашему Величеству должно уже быть известно о последствиях удаления из Швейцарии Вашей армии под начальством эрцгерцога Карла - совершившегося вопреки всех причин света, по коим оная оставалась там до соединения фельдмаршала князя Италийского с генерал-лейтенантом Корсаковым. Видя войска мои оставленные, и таким образом преданные неприятелю - политику, противную моим намерениям, и благосостояние Европы, принесенное на жертву, имея совершенный повод к негодованию на поведение Вашего министерства, коего побуждений не желаю знать, я объявляю Вашему Величеству с тем же чистосердечием, которое заставило меня лететь на помощь к Вам и споспешествовать успехам Вашего оружия, что отныне общее дело прекращено, дабы не утвердить торжества в деле вредном. Пребываем с должным к Вам почтением и проч. [65]". 

Суворов получил Высочайшее повеление возвратиться в Россию и, читая в будущем, произнес: "Я бил французов, но не добил. Париж мой пункт - беда Европы!" Признательный к заслугам Государь, возвел героя в почетное достоинство российского генералиссимуса 29 октября 1799 года. "Побеждая всюду и во всю жизнь вашу врагов Отечества, - писал к нему Павел I-й, - не доставало вам еще одного рода славы: преодолеть самую природу; но вы и над нею одержали ныне верх. Поразив еще раз злодеев веры, попрали вместе с ними козни сообщников их, злобою и завистью против вас вооруженных. Ныне, награждая вас по мере признательности Моей, и ставя на вышний степень, чести и геройству предоставленный, уверен, что возвожу на оный знаменитого полководца сего и других веков". "Это много для другого - произнес тогда Император графу Растопчину, - а Суворову мало: ему быть Ангелом", и велел вылить бронзовую статую его для украшения столицы, в память знаменитых подвигов. Император Франц II препроводил к Суворову орден Марии Терезии первой степени большого креста, предоставил ему по жизнь звание своего фельдмаршала и сопряженное с оным жалованье. Великий князь Константин Павлович за храбрость и примерное мужество получил от своего августейшего родителя титул цесаревича. 

В Праге генералиссимус провел время очень весело (в декабре); завел у себя на банкетах святочные игры: фанты, жмурки, жгуты и проч.; бегал, мешался в толпе подчиненных, с точностью исполнял, что ему предназначалось делать, когда вынимали его фант; пустился в танцы: люди вправо, а он влево; "такую, - как изъясняется очевидец Фукс, - причинил кутерьму, суматоху, штурм, что все скакали, прыгали и сами не знали куда". Знатнейшие богемские дамы, австрийский генерал граф Беллегард, английский посланник при Венском дворе лорд Минто и множество иностранцев путались в наших простонародных играх. Кто бы подумал тогда, что Суворов находился у врат смерти? 

"Князь! - писал собственноручно Император к Суворову 29 декабря. - Поздравляю вас с новым годом, и желая его вам благополучно, зову вас к себе. Не мне тебя, герой, награждать. Ты выше мер моих; но мне чувствовать сие и ценить в сердце, отдавая тебе должное. Благосклонный Павел". 

Сдав команду генералу Розенбергу, генералиссимус простился в Праге с войсками, горестно и трогательно: солдаты предчувствовали, что не увидят более своего водителя к победам! 

В городе Нейтитшен (в Моравии), Суворов желал поклониться праху Лаудона. Приблизившись к надгробному памятнику, он прочел со вниманием латинскую надпись, в которой описаны титул и заслуги знаменитого полководца и произнес сопровождавшему его Фуксу [66]: "Нет! Когда я умру, не делайте на моем надгробии похвальной надписи; но скажите просто: "Здесь лежит Суворов". 

Начало болезни генералиссимуса, называемой фликтеной, оказалось в Кракове: сыпь и водяные пузыри покрыли все тело его. Он поспешил в имение свое Кобрино [67] и там слег в постель, велел отыскать аптечку блаженной памяти Екатерины. "Она надобна мне только на память, - говорил Суворов, не любивший лекарств". Тотчас отправлена была с печальным известием эстафета к генерал-прокурору Обольянинову. Император прислал лейб-медика Вейкарта к больному. "Молю Бога, - писал он к нему, - да возвратит Мне героя Суворова. По приезде вашем в столицу узнаете вы признательность к вам Государя, которая, однако, не сравняется с вашими великими услугами, оказанными Мне и Государству". Суворов получил облегчение, начал выздоравливать и большую часть времени, по случаю наступившего тогда великого поста, проводил в молитвах, заставлял Вейкарта участвовать в них три раза в день, бить земные поклоны, употреблять самую строгую постную пищу, несмотря на отговорки; велел ему говорить по-русски, хотя он с трудностью изъяснялся на нашем языке; продолжал в церкви петь с певчими, сердился, когда они не согласовались с ним, читал Апостол с великим напряжением голоса, беспрестанно перебегал с одного клироса на другой или в алтарь и молился местным образам. Иногда герой предавался мечтаниям о новой кампании, диктовал ответы на письма знаменитых особ Европы, разговаривал о приготовлениях, которые делались к торжественному въезду его в С. Петербург. 

Наконец доктор позволил ему отправиться в дорогу с тем, чтобы ехать в сутки не более двадцати пяти верст, о чем донесено Государю. Перед отъездом Генералиссимус спросил, не забыл ли кого наградить? Он не мог уже путешествовать по своему обыкновению, ехал не в кибитке, а в дормезе, лежа на перине и в сопровождении врачей; на пути получил Высочайший рескрипт, в котором Государь изъявлял величайшую радость, что вскоре обнимет героя всех веков Суворова. При выезде из Вильно, болезнь его вдруг усилилась: великий полководец остановился в бедной хижине, лег на лавку и, прикрытый полотном, с тяжелыми вздохами произносил: "За что страдаю?" В Риге собравшись с силами, он надел в первый день Пасхи свой фельдмаршальский мундир, все знаки почестей, слушал Божественную Литургию и разговелся у губернатора. "Ах! Стар я стал!" - повторял Суворов во время двухнедельного путешествия своего от Риги до С. Петербурга. Народ везде толпился с нетерпеливым любопытством взглянуть на непобедимого вождя. В Стрельне дормез его был окружен многими жителями столицы, выехавшими ему навстречу: дамы и дети подносили фрукты и цветы; слабым, болезненным голосом благодарил он их, и с умилением благословлял детей. Избегая уже всех почестей, генералиссимус желал въехать в Петербург вечером; приблизился, 20 апреля, к триумфальным воротам в десять часов: поднялся шлагбаум, солдаты выступили в ряд без ружей. В Зимнем Дворце были приготовлены для него комнаты: Суворов остановился в доме своего племянника графа Дмитрия Ивановича Хвостова [68], где от увеличившейся болезни слег в постель. На другой день явился к нему вице-канцлер граф Растопчин с собственноручным рескриптом Людовика XVIII, при котором король французский препроводил к нему орден Св. Лазаря. Суворов лежал в совершенном расслаблении; долго не мог понять зачем Растопчин приехал; наконец велел прочитать письмо, взял орден, заплакал, спросил о месте, из которого он прислан, и с иронической улыбкой сказал: "Так ли прочитали? Французский король должен быть в Париже, а не в Митаве". Не задолго перед тем, курфирст Баварский Максимилиан-Иосиф прислал Суворову орден Св. Губерта [69]. 

Он уже обедал не в семь часов утра, а во втором по полудни; спал не на сене; часто вставал с постели, садился в большие кресла, в которых возили его по комнате; продолжал, для препровождения времени, заниматься турецким языком; сохранил в памяти все подробности о походах против поляков и турок и забывал названия покоренных им городов и крепостей в последнюю кампанию, также имена генералов, над которыми одержал свежие, блистательные победы. "Для чего, - говорил Суворов, - не умер я на полях Италии!" 

Тщетны были старания искуснейших врачей; болезнь день ото дня усиливалась и смерть приближалась скорыми шагами. Однажды вошел к больному племянник и сказал ему: "До вас есть дело". - Окинув его быстрым взглядом, Суворов отвечал твердым и решительным голосом: "Дело? Я готов!" - Но узнав, что барон Бюллер желал получить из рук его баварский орден Золотого Льва, опустил голову на подушку и слабо, едва внятными словами, произнес: "Хорошо, пусть войдет [70]". 

Уговорили Суворова исповедаться и причаститься св. тайн. Он исполнил последний долг, как истинный христианин, простился с окружавшими одр его. Наступила ночь: в беспамятстве, умиравший произносил слабым голосом разные приказания, как бы находясь с военачальниками в главной квартире, твердил о Генуе, о новых своих военных планах. Бред продолжался и утром, наконец Суворов умолк и навсегда... 6 мая 1800 года, во втором часу по полудни, на 72 году своей жизни. 

Огорченный смертью генералиссимуса, Император послал своего генерал-адьютанта утешить родственников и объявить им, что Он наравне с Россией и с ними разделяет скорбь о потере великого человека. Вел и колепный гроб был поставлен в богато убранный зал, где в продолжение семи дней жители столицы орошали слезами признательности бренные останки. 

В назначенный день, вельможи, чиновники и все сословия двинулись к Александроневской Лавре. Император, окруженный блистательной свитой, ожидал печальное шествие у публичной библиотеки, и, по приближении гроба, снял шляпу, низко и почтительно поклонился праху знаменитого мужа, который прославил Его царствование. У монастырских ворот высокий балдахин затруднил вход дрогам; уже хотели снимать его, как один унтер-офицер, находившийся во всех походах с Суворовым, вскрикнул: "Оставьте! Он пройдет, как и везде проходил". Двинулись - и гроб проехал благополучно. 

Останки генералиссимуса покоятся в церкви Св. Благовещения. Долго простая, но красноречивая надпись: "Здесь лежит Суворов" - украшала место его погребения. В 1826 году ныне благополучно царствующий Государь Император, в честь непобедимого полководца и для возбуждения в молодых воинах воспоминания о бессмертных подвигах, Высочайше повелеть соизволил (17 авг.) именоваться впредь Фанагорийскому гренадерскому полку (с которым Суворов взял Измаил, разбил при Рымнике визиря) гренадерским генералиссимуса князя Суворова-Италийского полком. 

Князь Александр Васильевич Италийский, граф Суворов-Рымникский, среднего роста, взлизистый, сухощавый, имел лицо покрытое морщинами, большой рот, взгляд быстрый и часто грозный, волоса седые как лунь; был жесток и сострадателен, горд и доступен, снисходителен и склонен к насмешкам; скор во всех своих действиях: никогда не ходил, а бегал; не ездил верхом - скакал; одарен счастливой памятью: в Турции выучился по-турецки, в Польше по-польски; в Финляндии по-чухонски. Воспитанный среди битв, получив все высшие чины и знаки отличия на бранном поле, он жил в армии как простой солдат, употребляя суровую пищу, хлебал солдатские щи и кашицу, спал на соломе; часто являлся в лагерь в одной рубашке или солдатской куртке, иногда в изодранном родительском плаще, с опущенными чулками и в старых сапогах; был доволен когда его не узнавали; ездил на неоседланной казацкой лошади и по утру, до зари, пел три раза петухом, пробуждая таким образом войско; при Дворе боялся скользкого паркета, перебегал из угла в угол; был неловок в обращении с женщинами, говорил: "От них мы потеряли рай!" - дышал лишь славолюбием. Он ложился спать в шесть часов вечера, вставал в два часа по полуночи, купался или окатывался холодной водой, обедал утром в семь часов. Камердинер Прошка уполномочен был отнимать у него тарелку с кушаньем и - на вопрос: до чьему приказанию он это делает? - отвечал: "По приказанию фельдмаршала Суворова". "Ему должно повиноваться", - говорил Суворов [71]. 

Императрица Екатерина II, узнав, что граф Рымникский ездит и ходит в трескучие морозы в одном мундире, подарила ему черную соболью шубу. Суворов принял с должным благоговением дар Монархини, возил его с собой на коленях, но никогда не дерзал - как изъяснялся - возлагать на грешное свое тело. Выпарившись в бане, он бросался в реку или в снег и, между тем, переносил в горнице ужасную теплоту. Однажды правитель его канцелярии Фукс закапал потом донесение, которое докладывал Суворову. "Вот, Ваше Сиятельство," - сказал он ему, - "я не виноват, а ваша Этна", - указав на печь. "Ничего, ничего, - отвечал Суворов, - в Петербурге скажут, или, что ты до поту лица работаешь, или что я окропил эту бумагу слезою. Ты потлив, а я слезлив". В другое время австрийский генерал-квартирмейстер Цах до того распалился в кабинете его, что снял с себя галстук и мундир. Фельдмаршал бросился его целовать, произнеся: "Люблю кто со мною обходится без фасонов", "Помилуйте, - вскрикнул Цах, - здесь можно сгореть!" "Что делать! - возразил Суворов, - ремесло наше такое, чтоб быть всегда близ огня, а потому я и здесь от него не отвыкаю". 

Суворов презирал роскошь, не терпел лести, любил давать милостыню; но здоровому нищему дарил топор, говоря: "Руби дрова; не умрешь с голоду"; присылал несколько лет подряд в С. Петербургскую тюрьму, от неизвестного, по десяти тысяч рублей на искупление содержащихся за долги [72]; отличался редким бескорыстием; примерным бесстрашием и самоотвержением; во всю жизнь поражал неприятеля многочисленного меньшими силами; был любим, боготворим войском; наказывал солдат, за неисправность, отечески; офицеров арестами - никого не погубил: только один раз в жизни вынужден он был удалить полковника, присвоившего себе солдатские артельные деньги, но и тут велел написать просто, что он увольняется за "немогузнайство". Генералы Дерфельден, Розенберг, Мелас и другие обращались с ним с некоторой боязнью, страшась его насмешек. Отличаясь благочестием, часто кричал он своим воинам: "Начало премудрости есть страх Господен"; умел беседовать с ними в их вкусе, слоге, языке. Солдаты отзывались: "Наш Суворов с нами в победах и везде в паю, только не в добыче, она вся наша. Он не спит, когда мы спим, не ест, когда нас угощает, и еще в жизни своей ни одного дела не проспал". 

Тактика Суворова состояла в трех словах: быстрота, глазомер, натиск. Пехота его действовала штыками, конница саблями. "Ошибки великих полководцев поучительны, - говорил он, - за ученого дают трех неученых. Нам мало трех! Давай нам шесть, давай нам десять на одного... всех перебьем, повалим, в полон возьмем. Береги пулю на три дни, а иногда и на целую кампанию, когда негде взять. Стреляй редко, да метко - штыком коли крепко. Пуля обмишулится, а штык не обмишулится; пуля дура, штык молодец". В Рымникском сражении, заметив ужасные лица янычар, Суворов тотчас приказал солдатам не смотреть бусурманам в лица, а колоть их прямо в грудь. 

Он не терпел ретирад и оборонительной войны. "Слов ретирада (которое произносил всегда зажмурясь и с насмешливым протяжением), дефансив, в моем словаре нет", - повторял Суворов. Генерал Мелас, называвший его "генералом вперед", и которому наш полководец сказал: "Правда, вперед! Но иногда оглядываюсь и назад, не с тем, однако ж, чтобы бежать, но чтоб напасть", теснимый под Требией французами, прислал к нему за повелением: "Куда отступать?" "В Пиаченцу", - отвечал Суворов, приказав таким образом, разбить неприятеля и обратить его в бегство [73]. 

"Неприятель думает, что ты за сто, за двести верст, - говорил генералиссимус, - а ты, удвоив, утроив шаг богатырский, нагрянь на него быстро, внезапно. Неприятель поет, гуляет, ждет тебя с чистого поля, а ты из-за гор крутых, из-за лесов дремучих налети на него, как снег на голову; рази, стесни, опрокинь, бей, гони, не давай опомниться: кто испуган, тот побежден наполовину; у страха глаза большие, один за десятерых покажется. Будь прозорлив, осторожен, имей цель определенную. Возьми себе в образец героя древних времен, наблюдай его, иди за ним вслед, поравняйся, обгони - слава тебе! Я выбрал Кесаря. Альпийские горы за нами - Бог перед нами: ура! Орлы русские облетели орлов римских!" 

Все русское было близко к сердцу Суворова; любя родину, он часто повторял: "Горжусь, что я россиянин!" Подражавших французам в выговоре и ухватках спрашивал: "Давно ли изволили получать письма из Парижа от родных?" Итальянские простонародные песни чрезвычайно нравились ему, сходствуя несколько с русскими, особенно когда итальянец поет вдали, в чистом поле. Он переписывался с Державиным и Костровым: первый воспел его знаменитые подвиги в бессмертных стихах; Костров посвятил ему перевод свой Оссиана. Книга эта была любимым его чтением [74]; он брал ее во всех походах. "Оссиан, мой спутник, - говорил Суворов, - меня воспламеняет; я вижу Фингала, в тумане, на высокой скале сидящего, слышу слова его: "Оскар, одолевай силу в оружии; щади слабую руку". Честь и слава певцам! Они мужают нас и делают творцами общих благ". Но с умом образованным, с начитанностью, Суворов имел предрассудки: не терпел, чтобы за столом его брали соль ножом из солонки; двигали ее с места или ему подавали: каждый должен был отсыпать себе на скатерть соли сколько ему угодно и тому подобное. 

Екатерина Великая, желая вывести Потемкина из ошибочного его мнения об уме Суворова, присоветовала ему подслушать их разговор из соседней комнаты. Удивленный необыкновенным остроумием и глубокомыслием Рымникского, князь Таврический упрекнул его зачем он с ним не беседует таким образом. "С царями у меня другой язык", - отвечал Суворов. Проказничая в обществах и перед войском, он в кабинете диктовал диспозиции к сражениям, взвешивал в уме своем силы неприятельские, назначал позиции полкам, предписывал им новые действия, чертил сам планы или поправлял ошибки искуснейших своих генерал-квартирмейстеров, Шателера и Цаха, которые за то не сердились, но изумляли и благодарили его. 

Упоминая о корыстолюбии Массены, Суворов присовокуплял: "Не поместятся в тесном гробу его заграбленные им и кровью обагренные миллионы!" О Моро отзывался: "Он меня, седого старика, несколько понимает, но я его больше. Горжусь, что имел дело со славным человеком!" Румянцева называл своим учителем; Петра Великого - первым полководцем своего века. "Мнение мое о Государе, - прибавлял он, - и графе Петре Александровиче [75] удостоил одобрить". 

Однажды, разговаривая о самом себе, Суворов сказал окружавшим его: "Хотите ли меня знать? Я вам себя раскрою: меня хвалили цари, любили воины, друзья мне удивлялись, ненавистники меня поносили, при Дворе надо мною смеялись. Я бывал при Дворе, но не придворным, а Эзопом, Лафонте-ном: шутками и звериным языком говорил правду. Подобно шуту Балакиреву, который был при Петре Первом и благодетельствовал России, кривлялся я и корчился. Я пел петухом, пробуждал сонливых, утомлял буйных врагов Отечества. Если бы я был Кесарь, то старался бы иметь всю благородную гордость души его; но всегда чуждался бы его пороков [76]". В другое время, когда живописец Миллер явился к нему в Праге (1799 г.) от курфирста Саксонского, Суворов приветствовал художника: "Ваша кисть изобразит черты лица моего, они видны; но внутреннее человечество мое сокрыто. И так скажу вам, любезный господин Миллер, что я проливал кровь ручьями. Содрогаюсь. Но люблю моего ближнего, во всю жизнь мою никого не сделал несчастным; ни одного приговора на смертную казнь не подписывал; ни одно насекомое не погибло от руки моей. Был мал, был велик (тут вскочил на стул); при приливе и отливе счастья уповал на Бога и был непоколебим (сел на стул), как и теперь [77]". Он умолк и сидел неподвижно. Восхищенный Миллер написал прекрасный портрет, хранящийся в Дрезденском Музее. 

"Суворов, - передал нам генерал Дерфельден, тридцатипятилетний спутник его, - пробежал обширное поле Истории всех веков; со вниманием читал, слушал биографии великих мужей, хвалил примеры их величия; но для своей славы проложил новую, дотоль неизвестную тропу. Не имея сановитости и дара слова Румянцева, миллионов Потемкина и одаренный от природы невидною наружностью, он начал играть роль, ни от кого не заимствованную, а самим им для себя сотворенную и выдержал ее во всех превратностях долговременной жизни: был героем и казался чудаком". 

Граф Сегюр справедливо замечает в своих Записках [78]; что Суворов прикрывал блестящие достоинства странностями, желая избавить себя от преследования сильных завистников. 

Потемкин говорил о нем: "Суворова никто не пересуворит". 

Моро отзывался о Суворове, что "никто лучше его не умел одушевлять войск, не соединял в высшей степени качеств военачальника; что главные его подвиги в Италии: сражения при Нови и при Требии, особенно марш на Требию, который есть совершенство в военном искусстве [79]". 

В числе почитателей князя Италийского находился бессмертный Нельсон, который писал к нему: "Нет в Европе человека, любящего вас так как я не за одни великие подвиги, но и за презрение к богатству. Горжусь тем, что по уверению видавшего вас в продолжение многих лет, имею сходство с вами ростом, видом и ухватками". 

Князь Александр Васильевич был женат на дочери генерал-аншефа князя Ивана Андреевича Прозоровского, княжне Варваре Ивановне, от которой имел дочь, княжну Наталью Александровну, вышедшую замуж за обер-шталмейстера графа Николая Александровича Зубова и сына, князя Аркадия Александровича: он проявлял большие надежды, но преждевременно лишился жизни в волнах Рымника. 
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[2] См. Анекдоты Суворова, издан, г. Фуксом, С. Петерб., 1827 г., стр. 23. Перевод Василия Ивановича остался в рукописи, вероятно, по случаю кончины Петра Великого. 
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[4] См. о Фермере в начале биографии генерал-фельдмаршала графа Петра Семеновича Салтыкова, в первой части. 

[5] См. Анекдоты Суворова, изд. г. Фуксом, стр. 115. 
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[13] См. биографию генер.-фельдм. графа М. Ф. Каменского. 
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[43] Собственные слова его: "Матушка! - писал он к Государыне, по вступлении в Варшаву, - вели идти против французов". 

[44] См. Жизнь Суворова, изд. С. Н. Глинкой, стр. 120-122. 

[45] Собственное выражение Суворова. 

[46] Главного воинского совета. 

[47] См. Историю Российско-Австрийской кампании 1799 года, ч. 2, стр. 21-23. 

[48] Под словом "шарлатан", Суворов разумел Шерера, который предводительствовал прежде французской армией. 

[49] Собственные слова Суворова. См. Анекдоты его, изд. г. Фуксом, стр. 103. 

[50] Какой человек! См. Анекдоты Суворова, стр. 179. 

[51] Накануне взятия Милана, Суворов сказал: "Demain j'aurai mille ans". Сочинения г.Фукса, стр. 89. 

[52] Австрийские войска, находившиеся под начальством эрцгерцога Карла в Германии и под начальством Беллегарда в Тироле, числом до ста двадцати девяти тысяч чел., оставались тогда в бездействии. 

[53] Анекдоты Суворова, стр. 177. 

[54] Суворов называл действия Гофкригсрата черепашным. шагом. "Ничему путному не бывать, - писал он к графу Растопчину, - доколе Тугут не перестанет самовластвовать". 

[55] См. Историю Рос.-Австр. кампании, изд. г. Фуксом, ч. 2, стр. 437. 

[56] См. Историю Рос.-Австр. кампании 1799 г., ч. 3, стр. 268. 

[57] Слова Суворова. См. в Анекдотах его стр. 169. 

[58] См. Заметки Суворова в Истории Рос.-Австр. кампании 1799 г., ч. 3, стр. 490. 

[59] История Рос.-Австр. кампании, ч, I, стр. 291. 

[60] Чертов мост. 

[61] Прекрасных ретирад. См. Сочинения г. Фукса, стр. 179. 

[62] Сочинения г.Фукса, стр. 88, 124 и 178. 

[63] Александр Михайлович Римский-Корсаков, впоследствии литовский военный губернатор, генерал от инфантерии, член Государственного Совета и кавалер орденов Св. Апостола Андрея Первозванного и Св. Владимира первой степени, скончался в С. Петербурге 13 мая 1840 года, на 87 году от рождения. 

[64] Розенберг награжден за этот знаменитый подвиг орденом Св. Апостола Андрея Первозванного. 

[65] См. Историю Рос.-Австр. кампании, ч. 3, стр. 505 и 506. 

[66] Действительный статский советник Егор Борисович Фукс, правитель канцелярии и неразлучный спутник Суворова, управлял также военной канцелярией князя Кутузова-Смоленского в достопамятный 1812 год; скончался в С. Петербурге 25 марта 1829 года. 

[67] Ныне уездный город Гродненский губернии. 

[68] На Екатерининском канале, близ церкви Св. Николая. Этот дом принадлежал потом г. Болотникову. 

[69] Суворов, кроме орденов: австр. Марии Терезии, прусских, сардинских, французского и баварского, имел еще польские: Белого Орла и Св. Станислава; желал получить орден Подвязки и намекал о том посредством спущенного чулка, английскому послу. 

[70] Барон Бюллер, чрезвычайный российский посланник и полномочный министр в Минхене, впоследствии сенатор, награжден этим орденом по предстательству Суворова. 

[71] Этому Прошке, всегда пьяному, дерзкому, грубившему господину, король сардинский Карл Эммануил прислал две медали, на зеленых лентах, с изображением на одной стороне Императора Павла I, на другой стороне своего портрета, с латинской надписью: "3а сбережение здоровья Суворова". Последний снисходил ему потому, что он некогда спас его жизнь. 

[72] Собрание разных сочинений г. Фукса, С. Петерб., 1827 г., стр. 130. 

[73] Суворов называл Меласа: Папа Мелас; Haute Excellence. 

[74] И Наполеон любил читать Оссиана, которого перевел на французский язык Баур-Лормиан. 

[75] Румянцев-Задунайский. 

[76] См. Анекдоты Князя Италийского, издан. г. Фуксом, стр. 80. 

[77] См. Собрание разных сочинений г. Фукса, стр. 136 

[78] Т.3 р.57. 

[79] См. Записки о походе 1813 года, соч. Сенатора Михайловского-Данилевского, втор. изд., стр. 296. 
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30-й генерал-фельдмаршал

князь Николай Иванович Салтыков

Князь Николай Иванович Салтыков, сын генерал-аншефа Ивана Алексеевича, внучатого племянника Императрицы Анны Иоанновны, которой родительница, царица Параскевия Федоровна, была из дома Салтыковых, родился 31 октября 1736 года. Не смотря на знатное свое происхождение, он вступил в службу рядовым лейб-гвардии Семеновского полка в то самое время, как Императрица Елисавета отправила (в 1747 г.) тридцатисемитысячный корпус на Рейн в пособие Марии Терезии, чрез что содействовала к заключению Ахенского мира. Салтыков находился в этом корпусе вместе с отцом своим под главным начальством генерал-фельдцейхмейстера князя Василия Аникитича Репнина. Потом участвовал он в победах россиян в Пруссии; был прислан в С. Петербург с донесением главнокомандовавшего о знаменитой битве Франкфуртской, одержанной 1 августа 1759 года над Фридрихом Великим; произведен в полковники; сражался под знаменами Румянцева, при взятии Колберга в 1761 году; пожалован в генерал-майоры Императором Петром III, и, вслед за тем, с 1763 по 1768 год предводительствовал попеременно российским войском в Польше, где приобрел общую к себе любовь и уважение; содействовал взятию Хотина князем Голицыным 10 сентября 1769 года; но принужден был оставить армию в следующем году, по причине расстроенного здоровья. 

Императрица Екатерина II удостоила особенных наград столь деятельную службу: пожаловала Николаю Ивановичу в 1766 году орден Св. Анны; в 1768 чин генерал-поручика; в 1769 орден Св. Александра Невского. Отправясь в чужие края, был он на Пирмонтских и Ахенских водах, провел некоторое время при дворе Фридриха II и одну зиму в Париже. Путешествие его продолжалось три года, но не уменьшило к нему благоволения Императрицы, которая произвела Николая Ивановича, в 1773 году, генерал-аншефом и вице-президентом Военной Коллегии; повелела ему находиться при наследнике престола, вместо графа Никиты Ивановича Панина, управлявшего тогда Департаментом Иностранных дел. В этом почетном звании сопутствовал он великому князю в Берлине, в 1776 году, во время обручения его с племянницею короля прусского, принцессою Виртемберг-Штутгардскою, бывшею потом Императрицею Мариею Федоровною; находился при Павле Петровиче, когда он путешествовал в чужих краях под именем Северного Графа - и оставил его, в 1783 году, для того только, чтобы совершенно посвятить себя воспитанию двух великих князей: Александра Павловича и Константина Павловича. 

Важное поручение Монархини, руководимой мудростию и нежною любовью ко внукам - служит лучшим свидетельством достоинств и добродетели Николая Ивановича, приобретших ему толь лестное доверие. Нельзя равнодушно читать письма, которым удостоил его в то время наследник престола. Место Салтыкова заступил граф Валентин Платонович Мусин-Пушкин. "Я его не знаю никак, - писал великий князь Павел Петрович, - а слышал всегда, как о честном человеке. Признаюсь, что мне расставаться с тобою трудно, в чем хотя и утешен был отзывом, что сие не разлука, и что ты всегда в сношении с нами останешься; но не меньше другой, а не ты у нас." Далее: "Дружба моя заставила меня тебе о сем писать; теперь узнал я, что тебя прямо люблю: ибо первые две о сем экспликации (с Императрицею), да и дни не без слез прошли. Ты мне позволишь о себе сожалеть и проч." Государыня продолжала, между тем, отличать заслуги Николая Ивановича: возложила на него, 24 ноября 1782 г., орден Св. Апостола Андрея Первозванного, произвела потом генерал-адъютантом, подполковником лейб-гвардии Семеновского полка, сенатором, членом Государственного Совета и повелела, в 1788 году, управлять Военным Департаментом. При заключении мира с Швециею, в 1790 году, Николай Иванович получил графское достоинство, а по случаю примирения с Портою Оттоманскою, 1791 г., пять тысяч крестьян в новоприобретенной Польше. Сверх сего, за воспитание великих князей пожаловано ему: сто тысяч рублей единовременно, двадцать пять тысяч годового пансиона, дом в С. Петербурге и серебряный сервиз. 

Вступив на престол, Император Павел I-й возвел графа Салтыкова, 8 ноября 1796 года, в почетное достоинство генерал-фельдмаршала; повелел быть президентом Военной Коллегии; поручиком и гофмейстером ордена Св. Иоанна Иерусалимского (в 1799 году); наконец старшиною Греческого приорства. Не менее граф Николай Иванович облагодетельствован был Императором Александром, который: в день коронования пожаловал ему свой портрет, алмазами украшенный; в первую войну с Наполеоном, вверил управление Комитета, учрежденного (в 1806 г.) земского войска; в достопамятный 1812 год наименовал его председателем Государственного Совета и Комитета Министров. В этом звании оставался он четыре года, до возвращения в С. Петербург Государя Императора; возведен 30 августа 1814 года в потомственное звание российского князя; Высочайшим приказом, данным тогож числа, велено находиться при нем офицерскому караулу. Кроме всех российских орденов, имел он (исключая Св. Георгия, учрежденного по оставлении Салтыковым военной службы): польский Белого Орла и французские: Кармелитской Богородицы и Св. Лазаря. 

В конце 1815 года у князя Салтыкова открылась водяная болезнь, к которой присоединился потом антонов огонь в ногах. Сильные страдания не поколебали твердости духа маститого старца, поседевшего в подвигах добродетели. Вера сопутствовала ему в другую жизнь: он успокаивал родных своих и приближенных и за несколько минут до кончины, благославил воспитанника, друга, Монарха своего, который неоднократно посещал страдальца. Не в состоянии будучи изъяснить чувств сердечных, умиравший верноподданный прижал руку Цареву к едва бьющемуся сердцу и возведя взор свой к небу - казалось, испрашивал ему благость Всевышнего. 16 мая 1816 года, кончил он многотрудное поприще свое, на восьмидесятом году жизни, и на шестьдесят восьмом служения отечеству. 

Не смотря на высокий сан свой, князь Николай Иванович был доступен для всякого, приветлив в обхождении, снисходителен к недостаткам других, и будучи истинным ценителем достоинств, не оскорблял никого недоверчивостию без основательной причины. Делать добро - было священным для него законом и удовольствием; наказывать - огорчением. Никогда бедный, требовавший помощи, не выходил из его дома, без пособия. С веселым, кротким нравом, умел он скрывать скорбь свою в глубине сердца, чтобы видом даже не огорчать людей, к нему приверженных. Когда в 1812 году, 7 сентября, пришли объявить ему кончину супруги его, с которою он жил пятьдесят лет в совершенном согласии, почти безразлучно: нашли истинного христианина, стоявшего на коленях пред образом Спасителя. "Боже! - взывал он тогда к Всевышнему. - Ты соединил нас на земле, не разлучи и на небесах, и какой удар ни пошлешь на меня - вера моя к тебе не ослабнет." Озаренный чистейшим учением, он не приступал к ежедневным занятиям, не призвав на помощь Всевышнего, и вставая очень рано, посвящал молитве более часа; но и в эту минуту, когда всем сердцем и душою предавался он Богу, всякий, имеющий до него нужду, мог прерывать его занятия - и почтенный старец, исполнив долг человеколюбия, обращался снова к молитве [1]. 



[1] Извлечено из Записок о жизни князя Н. И. Салтыкова, изданных в 1818 году Павлом Петровичем Свиньиным, в С. Петербурге, на 122 страницах. 
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31-й генерал-фельдмаршал

князь Николай Васильевич Репнин

Князь Николай Васильевич Репнин, сын генерал-фельдцейхмейстера князя Василия Аникитича [1] и внук генерал-фельдмаршала князя Аникиты Ивановича, родился 11 марта 1734 года; получил первоначальное образование в доме родительском под особенным надзором и попечением матери своей; в службу записан солдатом, в 1745 году, лейб-гвардии в Преображенский полк и на пятнадцатом году от рождения участвовал уже в славном походе отца своего на Рейн, будучи сержантом. Тогда понес он чувствительную потерю, оставшись сиротою, вдали от родины; но Императрица Елисавета Петровна поручила канцлеру графу Бестужеву-Рюмину обнадежить его в своем покровительстве и, в ознаменовании оного, произвела князя Репнина прапорщиком, 11 июля 1749 года. С того времени юный воин, подававший большие надежды, посвятил себя снова наукам, без которых природные дарования и ум ничего не могут произвести великого. Военное ремесло служило ему наградою, отдохновением от трудов: в 1751 году был он подпоручиком гвардии, в 1753 г. полковым адъютантом. Вскоре Россия объявила войну Пруссии и князь Репнин получил от Государыни позволение находиться волонтером в армии генерал-фельдмаршала Апраксина. Он явил опыты своей храбрости в сражении при Гросс-Эгерсдорфе (1757 г.); при занятии Кенигсберга, Мариенвердера, во время осады Кистрина генерал-аншефом Фермером (1758 г.); награжден чином капитана гвардии. В следующем 1759 году, послан в французскую армию и находился на Минденском сражении, под начальством маршала Контада; возвратясь в С. Петербург (1760 г.), перешел из гвардии в армейский полк полковником: участвовал в занятии Берлина; служил с полком своим в корпусе графа Чернышева, присоединенном к австрийской армии (1761 г.); награжден чином генерал-майора, 2 апреля 1762 года, имея от роду двадцать восемь лет. 

Императрица Екатерина II, вступив на престол, возложила на князя Николая Васильевича орден Св. Анны и отправила его полномочным министром к Фридриху Великому (1762 г.). Лестное назначение это сблизило Репнина с первым полководцем того времени, доставив ему возможность наблюдать его воинские распоряжения при Рейхенбахе и Швейднице. Таким образом он обозревал в течении трех лет три армии главных европейских дворов, узнал совершенства их, недостатки, и наблюдения свои приноровил к пользам любезного отечества. Доселе служба его была как бы продолжением наук: в 1763 г., он определен к исправлению должности директора Сухопутного Кадетского Корпуса; 11 ноября назначен полномочным министром в Польшу, с ежегодным жалованьем в двадцать тысяч рублей. 

Тогда скончался Август III, на 67 г. от рождения, после тридцатилетнего государствования. Главною целью посольства князя Репнина было избрание в короли стольника литовского графа Станислава Понятовского: в этом важном поручении Екатерина II-ая более полагалась на него, нежели на своего посла в Варшаве, графа Кейзерлинга, и не обманулась. Усилия Франции возмутить против России разгоряченные тогда умы поляков, остались тщетными: для подкрепления диссидентов, князь Репнин арестовал вельмож, явно сопротивлявшихся намерениям Государыни: епископа Краковского Кайетана Солтыка, графа Ржевуцкого, епископа Киевского, и отправил их в Россию. Князь Радзивилл и маршал Браницкий спаслись бегством. 7 сентября 1764 года Понятовский возведен единогласно на польский престол, а 25 ноября коронован в Варшаве. В это время скончался граф Кейзерлинг, и звание полномочного посла передано князю Репнину, который получил от нового короля орден Белого Орла и Св. Станислава, им учрежденный (1765 г.). В шестилетнее пребывание в Варшаве, князь Николай Васильевич твердою рукою управлял кормилом государства польского, действуя именем Екатерины, достойно им представляемой. Понятовский, слабый, малодушный, носил одно только наименование короля: князь Репнин, предприимчивый и дальновидный, защищая диссидентов, соединил (1767 г.) две конфедерации польскую и литовскую в одну генеральную, и заставил оную отправить в С. Петербург чрезвычайных посланников графов Поцея, Вельгорского, Потоцкого и Оссолинского, с изъявлением Императрице благодарности народа польского и литовского за оказываемое покровительство. Между тем он занялся прекращением возникших междоусобий в королевстве и из сконфедерованной республики Польской настоял, чтобы избраны были семьдесят поляков в особую комиссию, с которыми совещался о доставлении спокойствия диссидентам. Следствием сего был договор, постановленный им в Варшаве, 13 февраля 1768 года, между российским и польским дворами, в IX статьях, с двумя сепаратными актами: 1) подтвержден трактат, заключенный в Москве в 1686 году. II) Обе державы согласились гарантировать взаимно целость и сохранность тогдашних их владений в Европе. III) Король и Речь Посполитая обязались обеспечить на вечные времена особливым сепаратным актом вольное исповедание веры греческой восточной несоединенной и диссидентов евангелического исповедания. IV) Постановлено навсегда означить во втором сепаратном акте предметы и части правления. V) Императрица торжественно гарантировала конституцию Речи Посполитой, форму правления, вольность и законы. VI) Договоры Карловицкий, Оливский и другие, заключенные с прочими державами, оставлены во всей силе. VII) На ответственность пограничных полномочных судов возложена обязанность скоро и беспристрастно разбирать возникающую распрю между подданными обеих договаривающихся сторон, с сохранением через то порядка и тишины. VIII) Утверждена свободная торговля, без отягощения излишними налогами. IX) Ратификовать трактат в Варшаве через два месяца. Первым сепаратным актом Речь Посполитая польская, уважая приемлемое участие дворами российским, английским, прусским, шведским и датским, постановила пять статей, которыми возвращены и обеспечены все церковные и гражданские права неуниатов и диссидентов. Второй заключал в себе права кардинальные и ограничивал власть первых чинов республики. Между прочим узаконено, чтобы дворянин за умышленное убийство крестьянина подвергался впредь казни, а не денежному взысканию. 

Решительные меры восстановили против князя Репнина магнатов и духовенство польское. Версальский кабинет, завидую могуществу нашему, убедил Порту Оттоманскую объявить войну России, и князь Николай Васильевич, награжденный Императрицею орденом Св. Александра Невского и чином генерал-поручика (1768 г.), как опытный полководец, был отозван в С. Петербург. Он поступил в первую армию, предводимую князем Голицыным (1769 г.); участвовал в блокаде и занятии Хотинской крепости; командовал (1770 г.) отдельным корпусом в Молдавии и Валахии: воспрепятствовал, в июне месяце, двенадцати тысячам турок и двадцати тысячам татар переправиться через Прут, преследовал их шесть верст; сражался, под знаменами Румянцева на битвах Ларгской и Кагульской; овладел, 26 июля, Измаилом, который сдался ему на условиях с двадцатью пушками; преследовал двадцатитысячное турецкое войско, оставившее эту крепость при его приближении; положил на месте семьсот человек; двинулся к крепости Килии, снабдив Измаил достаточным гарнизоном. 9 августа, турки, приметив наше войско, зажгли предместье в четырех местах; не смотря на сильный пожар, князь Репнин вступил в оное и, среди огня и пепла, обозрел положение крепости, назначил место первой батареи от гласиса в восьмидесяти саженях; оттуда, открыв траншею, велел вести оную на левую сторону, а бригадиру барону Игельстрому заложить главную батарею против ворот. Неприятель между тем тремя вылазками старался воспрепятствовать производимым работам; но принужден был удалиться. Тогда князь Репнин отправил с одним пленным следующее воззвание в крепость: "Ее Императорское Величество, моя Всемилостивейшая Государыня, по природному своему великодушию и человеколюбию, повелевает нам сохранять, сколь возможно, от напрасного пролития кровь человеческую. Покоритесь победоносному оружию премудрой моей Монархини. Я обещаю оставить вам жизнь, дать свободу и отпустить с вами ваше имение. Жизнь остается вам для того, что победители гнушаются разить побежденных; свобода, чтоб вы пронесли в места, вами обитаемые, славу щедрот и великодушие Российской Императрицы; а имение, дабы разумели, что российские герои корысть презирают. Знайте, что Россия умеет побеждать; но везде, где только человечество склоняет к жалости, щадит и прощает. Впрочем, если вы далее будете сопротивляться, то завтра по утру открою я начало той казни, которая покажет вам, сколь трудно раздражать победителей, у коих должно вам искать пощады." Воззвание это не произвело желаемого действия: началась пушечная пальба из крепости. Россияне под картечными выстрелами кончили главную батарею и на другой день по утру открыли сильный огонь из всех орудий, четыре часа продолжавшийся. Раздался вопль между осажденными. Князь Репнин, всегда великодушный, отправил к ним другое воззвание; убеждал их искать пощады, свободы и всего предложенного, если не желают подвергнуться ярости героев, многократно наносивших уже им поражение. Осман-паша, командовавший в крепости, потребовал трое суток на размышление; но князь Репнин изъявил согласие только на шесть часов. Срок наступил вечером; неприятель умолял продлить оный еще до рассвета; Репнин уважил эту просьбу и, 18 августа, Килия покорилась Императрице. 21 числа поднесены ключи российскому полководцу; пять тысяч жителей вышли к нему навстречу: греки и армяне с крестом и Евангелием, жиды с хлебом. В крепости найдено: четыре мортиры, шестьдесят четыре пушки, восемь тысяч ядер, до четырехсот бочек пороха и множество съестных припасов. Узнав, что турки претерпевают недостаток в скоте, князь Репнин отправил к ним сто баранов; приказал двум лекарям перевязать раны мусульман, находившихся в крепости; переправил через Дунай четырехтысячный гарнизон, положивший оружие, дозволив оному взять имущество. Многие оттоманы, пораженные столь удивительным человеколюбием, пали перед ним на колени, проливая слезы благодарности, и поклялись не сражаться более с россиянами. Императрица наградила князя Николая Васильевича военным орденом Св. Георгия второго класса. 

В 1771 году поручена князю Репнину команда над всеми войсками в Валахии. Он приехал в Бухарест, оттуда отправился в Журжу, осмотрел эту крепость, занятую достаточным российским гарнизоном; рекогносцировал Турну, построенную на крутой горе под Никопольскими пушками, и получил в то время донесение, что неприятель, переправясь через Дунай, атаковал Журжу. Князь Репнин оставил тогда генерал-майора Потемкина [2] под Турною, а сам поспешил форсированными маршами к осажденным. В семи верстах от Журжи узнал он, что комендант майор Гензель, имевший провианта на три месяца и значительное число снарядов, сдал эту крепость на капитуляцию. Отряд, сопровождавший князя Репнина, состоял только из трехсот человек: он принужден был удалиться к Бухаресту от трехтысячной турецкой конницы, выехавшей к нему навстречу; расположился под Вакарештским монастырем. Ободренный полученным успехом, неприятель показался, 10 июня, в виду наших войск, в числе десяти тысяч человек, под предводительством трехбунчужного паши Ахмета, командовавшего прежде в Аравии: князь Репнин предупредил его атакою, обратил в бегство, за двадцать верст, к реке Аргису, положил на месте пятьсот человек, отбил одну пушку и пять знамен. Между тем Румянцев поставил ему в вину потерю Журжи: обиженный несправедливостию полководец испросил увольнения в чужие края, где пробыл до 1774 года. Он находился потом при облежании Силистрии, когда победы Задунайского заставили Турцию просить мира у России, и не отказался быть производителем этого важного дела, забыв для пользы Империи прошедшее: 10 июля (1774 г.) подписан им и турецкими полномочными Ресми Ахмет эфенди и Ибрагим Мюниб рейс-эфенди славный договор вечного мира между обеими империями в лагере Кучук-Кайнарджи, близ Силистрии, в XXVIII статьях [3]. По утверждении визирем этого трактата, граф Румянцев отправил с оным князя Репнина, имевшего - по словам его в донесении к Императрице - полное участие в заключении мира. Екатерина II произвела князя Николая Васильевича генерал-аншефом и подполковником лейб-гвардии Измайловского полка, а в следующем 1775 году назначила его в Турцию чрезвычайным и полномочным послом. 

Свита князя Репнина была столь же блистательна, как и многочисленна, состояла из пятисот человек [4]. Он въехал в Константинополь (5 октября) Андрианопольскими воротами на турецкой лошади, богато убранной, высланной ему султаном, с распущенными знаменами, музыкою и барабанным боем; в Перу прибыл в семь часов по полудни с зажженными факелами и один только въехал на двор; сопровождавшие его турки вошли на оный пешие. 7 октября князь Репнин известил пребывавших в Константинополе послов иностранных о своем приезде через кавалеров посольства, и министров через офицеров [5]. 

Они немедленно прислали к нему секретарей посольства с поздравительным приветствием и, вслед за ними, сами посетили его; а после обеда в тот же день приехали к княгине Репниной [6] супруги французского и венецианского послов, также прусского посланника и провели у нее вечер. 8 октября посол, в сопровождении свиты своей, отдал визиты перед полуднем послам, после обеда - посланникам. 

По предварительному соглашению с Портою, князь Репнин был 28 ноября у визиря. Он подъехал к самому крыльцу, где встречен переводчиком Порты, который вместе с Чаушляр Еминием и Чаушляр Киятибием предшествовали ему в приемную залу. К ним присоединился на крыльце тесрифаджи, или первый церемониймейстер. Вступя в залу, посол немного приостановился, не видя визиря, который однако тотчас вошел в оную. Когда они приблизились друг к другу, то сделали взаимный поклон и пошли к назначенным им местам, Князь Репнин вручил визирю грамоту Императрицы; он принял ее стоя и положил на подушку возле себя. Тогда посол и визирь сели в одно время, последний на софу, первый против него на креслах. Визирь приветствовал посла, наведываясь о состоянии его здоровья. Исполнив с обеих сторон обыкновенные учтивости, князь Репнин в произнесенной речи объявил визирю причину своего посольства; удостоверил, что "Императрица желает твердо и ненарушимо содержать блаженный мир, заключенный между обеими империями, и возобновленную дружбу; не сомневается в похвальных и миролюбивых его чувствованиях", и в заключение просил исходатайствовать ему скорее аудиенцию у султана. Драгоман Порты перевел эту речь. Визирь отвечал, что "он с своей стороны, желая утвердить и сохранить блаженный мир, приложит к достижению этой цели совершенное попечение и труд; ощущает истинное удовольствие в том, что выбор посольства пал на особу, в коей обитают способность и прилежание к общим интересам обеих сторон." После сего поднесли визирю и послу конфеты, кофе, шербет, розовую воду и куренье, чем угощали и чиновников свиты посольской, исключая умыванья и куренья; подали послу соболью шубу с парчовым верхом, которую он надел на себя, не вставая с кресел; надели шубы на поверенных в делах, г. Петерсона, на маршала посольства, г. Булгакова, и на двух секретарей лапчатые собольи, покрытые сукном и опушенные пластинчатым собольим же мехом, на десять кавалеров посольства - горностаевые, покрытые камлотом; свите посольской роздано сто кафтанов. 

29 ноября князь Репнин отправил подарки к визирю с маршалом посольства, к эфенди и к рейс-эфенди с секретарями. 30 числа отнесены подарки в сераль к султану. Посол имел у него аудиенцию 1 декабря: доехав до вторых ворот сераля, он слез слошади у правого рундука и встречен тут переводчиком Порты. Вместо того, чтобы дожидаться на лавке в этих воротах до приглашения его в диван, как обыкновенно делали послы, князь Репнин введен был в комнату, на этот случай нарочно убранную софами. Здесь Чауш-баши и переводчик Порты угощали его и находились при нем безотлучно. Вступив в диван в разные двери, но в одно время с визирем, посол сел на табурете, поставленном против визирского места, и так как последний медлил с приглашением его в Нисанджинскую лавку, князь Репнин через переводчика Порты объявил визирю, что "он сам туда перейдет, если не будет тотчас приглашен." Воля посла российского немедленно исполнена: он сел посреди лавки, на правой стороне Нисанджия. Начался суд, полчаса продолжавшийся; по окончании оного, визирь отправил рейс-эфенди с письменным докладом к султану о допущении посла. С визирем обедал в тот день один только князь Репнин; с капитан-пашою: маршал, два секретаря и дюк де Браганс, находившийся в числе кавалеров посольства. Во время обеда Высочайшая грамота держана попеременно дворянами. На половине дороги от дивана до последних ворот серальских, надета на посла соболья шуба, покрытая парчою; на маршала и секретарей горностаевые; свите роздано сто кафтанов. Пробыв в этом месте, в лавке, с четверть часа, между тем как визирь был у султана, посол введен потом в тронную двумя капиджи-башиями, в сопровождении шестнадцати чиновников, с ним прибывших, и в предшествовании переводчика порты. Сделав три поклона, он произнес речь и поднес грамоту, которую принял капитан-паша, вручивший оную визирю, а последний положил ее возле султана. Драгоман Порты перевел речь и султан Абдул Гамид сказал громким голосом несколько слов визирю, который отвечал послу: "Его Императорское Величество, Всемилостивейший Государь Император, Прибежище Света, повелел мне известить вам, что есть Его Императорская воля, дабы мирный трактат, заключенный между его империею и империею Российскою был навсегда сохраняем и исполняем." Драгоман Порты перевел эти слова, и посол, поклонясь султану, вышел из аудиенц-камеры со всею свитою. У вторых ворот дожидался он снова в караульной капиджи-башиев, между тем как мелкие чины, янычар-ага, капиджи-баши и прочие выезжали из сераля. 

28 января (1776 г.) посол обедал у визиря в приемных комнатах султана. Визирь предоставлял ему выбрать любое место; софу или кресла. Посол сел на софу, сказав, что предпочитает оную, желая быть ближе к нему. Они сели оба в одно время. Визирь просил посла располагать у него, как в собственном доме, приказывать что угодно; желал знать, не хочет ли он полюбоваться играми и забавами, приготовленными для его увеселения? Около одиннадцатого часа визирь спросил, когда обыкновенно обедает посол, чтобы он к тому времени приказал изготовить стол; ибо определя этот день на угощение столь приятного гостя, не желает отяготить его никакою переменою в ежедневных обыкновениях. Посол отвечал, что, чувствуя крайнее удовольствие быть угощаемым столь почтенным и приветливым хозяином, отлагает все свои привычки и просит его ни в чем не принуждать себя; но определить время обеда по собственному желанию. В половине первого часа принесен к софе стол, за которым, кроме их двух, обедал еще рейс-эфенди. Перед послом положен был золотой прибор, осыпанный алмазами; тарелки, ему подаваемые, были также золотые. После обеда он вымыл руки свои в одно время с визирем; разные игры и увеселения возобновились. Не желая беспокоить хозяина долговременным пребыванием и зная, что настал час, посвящаемый молитвам, что визирь страдал подагрою, посол изъяснил ему причины, побуждающие его возвратиться в свой дом и благодарил за оказанные почести. Визирь отвечал, что присутствие посла никогда ему в тягость быть не может и что оно, напротив, вылечило его от подагры; но при сем том, опасаясь причинить ему беспокойство, он не желает более удерживать своего гостя. Тогда принесли визирю и послу шербет и окуривание; надели на посла соболью шубу, крытую сукном, и положили ему в карман три платка, в которых были завернуты золотые часы с алмазами. Вслед за тем угощали посла обеденными столами капитан-паша, визирский кегай, янычар-ага, тефтердарь и, 3 марта, рейс-эфенди. На этом последнем был инкогнито визирь в поставленной для него палатке, из которой любовался играми, и изъявил послу сожаление свое, что церемониал препятствовал ему видеться с ним и дружески беседовать. 29 марта посол имел аудиенцию у султана, 31 числа простился с визирем, а 13 апреля выехал из Перы. 

Возвратясь в отечество, князь Репнин не остался без дела: определен генерал-губернатором в Смоленск (1777 г.) и, в следующем году, также в Орел, наместничество, им тогда открытое. Занятия его по гражданской части были прерваны подчинением ему тридцатитысячного корпуса, с которым он вступил в Бреславль, 9-го декабря. 

На Тешенском конгрессе (1779 г.) дипломатические способности и твердость князя Репнина склонили австрийский двор к миру; возвращены Баварии большая часть захваченных у нее земель; удовлетворены понесенные убытки Саксонией, Цвейбрикским герцогством и другими немецкими князьями. Восстановитель тишины в половине Европы не остался без награды: Императрица пожаловала ему орден Св. Апостола Андрея Первозванного и три тысячи крестьян в Белоруссии; Иосиф II прислал трость, украшенную бриллиантами, и серебряный столовый сервиз; Фридрих Великий: орден Черного Орла, шпагу и портрет свой, осыпанные бриллиантами, саксонский сервиз, двадцать тысяч ефимков на путевые издержки и десять тысяч на канцелярию. Монарх Пруссии находился в откровенной переписке с князем Репниным и признавался ему, что он был однажды обманут австрийским министерством; но в другой раз не позволит обмануть себя [7]. 

В 1780 году заложены в Смоленске каменные строения для судебных мест и, при проезде Екатерины II через это наместничество, она изъявила князю Репнину особенное свое удовольствие и благоволение "за виденное Ею повсюду благое устройство и следы точного исполнения Ея установлении" [8] . Он командовал в том же году наблюдательным корпусом в Умани, а в следующем пожалован генерал-адъютантом, генерал-губернатором псковским, оставаясь в Смоленске; предводительствовал резервным корпусом в Польше (1782 и 1783 г.); получил орден Св. Владимира первой степени в день учреждения оного (1782 г.); бриллиантовые знаки ордена Св. Апостола Андрея Первозванного, в 1784 году. Тогда во второй раз предпринято им путешествие в чужие края, как бы для отдохновения от трудов; Императрица оставила при нем носимые звания. 

Война с Турцией отвлекла князя Репнина от управляемых им губерний: он участвовал в осаде и взятии Очакова (1788 г.), являя подчиненным своим, в опасных местах, пример неустрашимости; командовал украинской армией в Молдавии (1789 г.), до прибытия Потемкина; разбил 7 сентября на реке Салче сераскира Гассан-пашу, бывшего капитан-пашою; овладел его лагерем, тремя пушками, девятью знаменами и часть обоза; вогнал в Измаил, запер в этой крепости. К сожалению, зависть воспрепятствовала храброму полководцу довершить победу над оттоманами: опасаясь, чтобы Репнин не получил фельдмаршальского жезла за взятие Измаила, Потемкин приказал ему отступить за двадцать верст. В 1790 году князь Репнин продолжал командовать расположенными войсками в Молдавии, под предводительством Таврического, жертвуя оскорбленным самолюбием, собственною славой для того только, чтобы служить отечеству. Терпение его вознаградилось. Главнокомандовавший отправился в С. Петербург (1791 г.), вверив ему начальство над соединенною армией. Пользуясь его отсутствием верховный визирь Юсуф-паша собирал войска при Мачине, намеревался нанести россиянам чувствительный удар, но князь Репнин решился уничтожить покушение врагов нападением на них. Он велел окружным войскам собираться к Галацу; предписал генерал-поручику Голенищеву-Кутузову [9] прибыть туда из Измаила с Бугским егерским корпусом и с пятьюстами донских казаков; поручил генерал-майору Рибасу готовить перевозные суда. 

Верховный визирь имел разных войск турецких до ста тысяч; под командою его находились пять пашей, два бея анатолийские и два султана татарские. Армия князя Репнина была в половину менее; из семидесяти двух орудий оставил он восемь в резерве на берегу Дуная, для отражения неприятельских судов. 25 июня генерал-аншеф осмотрел турецкий лагерь. 28 числа, в шестом часу по утру, генерал-поручик князь Голицын [10] первый пришел с вверенными ему войском к пункту своей атаки и открыл канонаду. В то же самое время конница генерал-поручика князя Волконского [11], предводимая генерал-майором Рибасом [12], ударила на неприятеля, очистила занимаемое оным место и связала сообщение с войсками князя Голицына, между тем как князь Волконский, следовавший с своею пехотой за конницею, выстроясь в боевой порядок, достиг также своего пункта, и начал канонаду. Тогда Голенищев-Кутузов, обходя горы, чтобы зайти в правый край неприятелю, должен был с великим трудом пробиваться среди окружавших его турок, старавшихся разрезать сообщение между ним и армией. Эти покушения визиря были уничтожены князем Репниным: он приказал генерал-майору Рибасу атаковать неоднократно неприятеля, а князю Волконскому, вытянуть из двух линий три гренадерские полка с артиллериею в левую сторону и приблизиться к горам. Тщетно пехота турецкая, желая воспользоваться отделением войск, бросилась стремительно и в большом количестве на первое каре Екатеринославского гренадерского полка: храбрые воины опрокинули, обратили в бегство неприятеля. В то же самое время толпы турок напали на правый фланг наш, предводимый князем Голицыным; но были отбиты с значительным уроном и преследуемы конницею до первого их лагеря. Таким образом уничтожил князь Репнин и покушения турок на наш резерв со стороны Дуная, подкрепив оный высланными войсками. Вскоре пехота Кутузова показалась на горах во фланге неприятельском: князь Волконский поспешил переправить за крутой овраг, под горою находящийся, два гренадерских полка для открытия сообщения с Кутузовым. Тогда войска двинулись со всех сторон на неприятеля: князь Голицын пошел в его ретраншамент, князь Волконский в лагерь, а Голенищев-Кутузов во фланг, которое движение решило победу этого упорного сражения, шесть часов при сильном жаре продолжавшегося. Неприятель обратился в бегство к Гирсову; легкие войска преследовали его. Орудий медных отнято тридцать пять, в том числе две мортиры; более четырех тысяч турок пало на месте битвы, кроме умерщвленных на судах, из которых три были взорваны на воздух и столько же потоплены. В числе пленных находился двухбунчужный Мегмет-Арнаут-паша. Знамен взято пятнадцать. 

Принеся благодарение Всевышнему с пушечною пальбой за одержанную победу, князь Репнин переправился 2 июля обратно через Дунай и потом велел снять мосты, расположив армию в прежних лагерях [13]. Между тем вступил он в сношения с визирем, который первый заговорил о мире, и желая воспользоваться благоприятною минутой, чтобы даровать оный отечеству, подписал с турецким полномочными в Галаце, 31 июля, предварительные условия: Кайнарджийский договор и последовавшие за оным подтверждены в полном и точном их разуме; река Днестр назначена границею обеих империй; земли, лежащие между Бугом и Днестром, уступлены России. 1-го августа Потемкин, надеявшийся похитить у Репнина двойную славу победителя и миротворца, прибыл в Галац, когда он совершил уже свой важный подвиг: взбешенный этою неудачей, фельдмаршал осыпал заслуженного полководца страшными упреками, присоединил к оным угрозы: "Я исполнил долг свой, - отвечал с гордостию князь Репнин, - и готов дать ответ Государыне и отечеству." Екатерина II наградила его (15 июля) орденом Св. Георгия первой степени; повелела ему быть наместником рижским и ревельским (1792 г.) и, 2 сентября 1793 года, по случаю мирного торжества, пожаловала князю Репнину похвальную грамоту; во второй раз алмазные знаки ордена Св. Апостола Андрея в знак Монаршего благоволения и шестьдесят тысяч рублей на поправление домашних дел. 

В 1794 году возникло в Польше безначалие: российские войска, находившиеся в Лифляндии и в Минской губернии, были подчинены князю Репнину. Он вступил в Литву и ревностными, неусыпными стараниями своими восстановил в оной тишину. Императрица наградила его (1 января 1795 года) деревнями, домом в С. Петербурге, похвальною грамотой и вверила ему управление того края с оставлением генерал-губернатором эстляндским и лифляндским. В этом звании князь Репнин находился по кончину Екатерины II. 

Император Павел I, по вступлении на престол, произвел князя Николая Васильевича генерал-фельдмаршалом (8 ноября 1796 г.) и, вслед за тем, командиром литовской дивизии, военным губернатором в Ригу, присутствующим в Совете Общества благородных девиц; пожаловал ему шесть тысяч душ в день своего коронования (1797 г.); повелел потом быть орденским канцлером, инспектором инфантерии литовской и лифляндской дивизий; отправил (1798 г.) в Берлин и в Вену, чтобы отвлечь Пруссию от союза с Францией, пригласить австрийский двор к совместному действию против последней державы и предложить великую княжну Александру Павловну в супружество эрц-герцогу Палатину. Посольство это не было увенчано желаемым успехом; ибо король Фридрих Вильгельм III решительно отказался прервать нейтралитет; князь Репнин уволен от службы с позволением носить общий армейский мундир. Тогда удалился он в Москву и, в кругу семейства своего, друзей, оканчивал вечер славной жизни, услаждая оный христианскими размышлениями. В изгнании никогда ропот не исходил из уст благочестивого старца: он чтил волю Царя своего и с благоговением покорялся оной; никто в присутствии его не дерзал осуждать распоряжений тогдашнего правительства. 

Воцарился Император Александр I, и князь Николай Васильевич, любимый, уважаемый им, приветствовал внука Екатерины Великой, изъявившего желание шествовать по стопам ее; но не мог служить ему: апоплексический удар прекратил жизнь его, посвященную четырем Монархам, 12 мая 1801 года, на 68 году от рождения [14]. Император дал следующий указ Правительствующему Сенату [15]: "В ознаменование отличного Нашего уважения к воинским и гражданским подвигам генерал-фельдмаршала князя Репнина, в память добродетелей его и любви к Отечеству, коими и в мире и в войне, и на службе и в уединении, до самого конца жизни своей был он преисполнен, и во свидетельство, что истинные заслуги никогда не умирают, но живя в признательности всеобщей переходят из рода в род, согласно желанию его, ближних его родственников и Нам Самим известному, соизволяем, чтоб родной его внук, от дочери его рожденный, полковник князь Николай Волконский [16] принял фамилию его, и отныне именовался князем Репниным. Да род князей Репниных, столь славно Отечеству послуживших, с кончиною последнего в оном не угаснет, но, обновясь, пребудет навсегда, с именем и примером его, в незабвенной памяти российского дворянства!" 

Князь Николай Васильевич Репнин - как справедливо описывает его Иван Владимирович Лопухин - был один из тех великих мужей, истинных героев, любителей высочайшей добродетели, которых деяния читают в истории с восторгом удивления и коих величию не понимающие совершенства добродетели, не имеют силы верить [17]. С видом величавым, гордою осанкой, возвышенным челом, глазами, и в маститой старости огненными, коим проведенные дугою брови придавали еще большую выразительность, соединял он веселый нрав, был обходителен, добр до крайности; удивлял всех своею начитанностью, редкою памятью; свободно изъяснялся и писал на российском, французском, немецком, итальянском и польском языках; в молодых летах имел сердце пламенное и был счастлив любовию прекрасного пола; умел поддерживать достоинство своей Монархини; казался иногда гордым по необходимости; был вспыльчив, но не знал мести, и одна только любовь к службе, к порядку увлекала его; неустрашим на ратном поле; предприимчив, дальновиден; смел в советах государственных; неизменен в дружбе; нежный отец семейства и, вместе, верный подданный, прямый сын церкви, друг человечества. Вот доказательства его необыкновенной щедрости и величия души. 

Выиграв процесс у одного своего родственника, кн. Л. Р., простиравшийся на несколько тысяч душ, он уступил ему эти деревни, уважая многочисленное его семейство и бедное состояние. 

Императрица Екатерина II пожаловала ему шесть тысяч крестьян в присоединенных к России польских областях: князь Репнин предоставил пользоваться доходом с этого имения, состоявшим из двадцати двух тысяч рублей серебром, прежнему владельцу, графу Огинскому по кончину его. 

Один провиантский чиновник, кн. Коз., находившийся при нем, впал в глубокую задумчивость; заметив эту перемену, князь Репнин несколько раз спрашивал его: "От чего он так мрачен?" - и не мог узнать настоящей причины; наконец решился употребить последнее средство, пригласил его в свой кабинет и сказал ему: "Друг мой! Говори со мною откровенно, не как бы с начальником, но как бы с отцом духовным: что у тебя за печаль? Я знаю, что ты охотник до карт: не проигрался ли?" Тут чиновник, тронутый до слез благосклонным обращением фельдмаршала, повергся перед ним на колени и объявил, что имел несчастие проиграть шестьдесят тысяч рублей казенных денег. "Вставай, - сказал ему князь Репнин, - ты не один провинился: и я не менее виноват, что, зная страсть твою к играм, доселе оставлял тебя в настоящей должности; и так я обязан участвовать в этом проигрыше. К счастию твоему на днях продал я одну деревню: вот тебе шестьдесят тысяч рублей; но вместе предлагаю и условия: немедленно подай мне просьбу об увольнении из провиантского ведомства и чтоб этот разговор остался навсегда между нами двумя." Только при погребении великодушного вельможи облагодетельствованный им чиновник открыл тайну, тяготившую его. 

Под руководством князя Репнина образовались многие государственные сановники: граф Никита Петрович Панин, Яков Иванович Булгаков, князь Дмитрий и князь Яков Иванович Лобановы-Ростовские, Дмитрий Прокофьевич Трощинский и Юрий Александрович Нелединский-Мелецкий. Суворов, Потемкин-Таврический, Кутузов-Смоленский служили под его знаменами. 



[1] Князь Василий Аникитич Репнин, ученик знаменитого принца Евгения (которому был рекомендован Петром Великим), служил волонтером при завоевании цесарцами Белграда (1717 г.); сражался под знаменами фельдмаршала графа Миниха (с 1736-1739 г.); награжден: чинами генерал-майора (1737 г.); генерал-лейтенанта (1740 г.); орденом Св. Александра Невского (1741 г.); пожалован генерал-аншефом (1744 г.) за разграничение земель в Финляндии и Карелии; возведен в достоинство генерал-фельдцейхмейстера с званиями генерал-адъютанта и шефа сухопутного Шляхетного Кадетского Корпуса (1745 г.); вступил (1748 г.) в Франконию с тридцатисемитысячным корпусом, не смотря на сделанное ему предложение версальским кабинетом ста тысяч ефимков за медленный поход; был главным виновником постановленного в Ахене мирного договора французскими, английскими и голландскими министрами; скончался от апоплексического удара, в лагере при Кулмбахе, 21 июля 1748 г. и погребен подле отца в рижской крепостной церкви. Миних отдает справедливость уму, храбрости его, хорошему поведению и говорит, что он обещал занять место между первыми генералами, пользовался общею любовию. Князь Василий Аникитич знал многие иностранные языки, в особенности был сведущ по части инженерной и фортификации, имел нрав вспыльчивый; но отличался строгою справедливостию. 

[2] Впоследствии, князя Таврического. 

[3] См. биографию графа Румянцева-Задунайского. 

[4] При князе Репнине находились трубачи и литаврщики гусарские и кирасирские, пехотные музыканты, команды: гусарская, кирасирская и пехотная, тридцать шесть лакеев, четыре егеря, двенадцать певчих, тринадцать официантов, шесть гайдуков, восемь скороходов, шесть гренадеров лейб-гвардии Измайловского полка, шесть пажей, лекарь, доктор, двенадцать греческих офицеров, четырнадцать студентов и переводчиков, восемнадцать обер-офицеров, четыре штаб-офицера, десять дворян посольства, два секретаря и маршал посольства. 

[5] Послы были: французский маркиз де Сент-Приест; венецианский кавалер Градениго и голландский г. Вейлер; римско-императорский интернунций г. Тугут; посланники: прусский г. Зегелин, выехавший к князю Репнину навстречу 3 октября, и шведский г. Цельсинг. 

[6] Князь Николай Васильевич был женат на родной тетке нашего чрезвычайного посла в Париже, при Наполеоне, князя Александра Борисовича Куракина, княжне Наталье Александровне Куракиной. 

[7] "On peut etre trompe une fois dans sa vie, - писал Фридрих к князю Репнину, - mais qui l'est deux fois, est dupe et cest un titre, que je nambitionne pas." 

[8] Слова Высочайшего рескрипта. 

[9] Впоследствии князю Смоленскому. 

[10] Князь Сергей Федорович Голицын в молодых летах служил под знаменами Румянцева; участвовал во взятии Очакова Потемкиным, на родной племяннице которого был женат; овладел Мачином (1791); срыл тамошние укрепления; взял в числе пленных трехбунчужного Арслана Магмет-пашу; изрубил и частию потопил турецкий гарнизон, находившийся на полуострове Концефан, под самыми пушками Браилова; отнял у неприятеля семнадцать орудий и несколько знамен; истребил множество судов турецких; награжден за ратные подвиги свои орденами Св. Георгия второго класса (1791 г.) и Св. Александра Невского (1792 г.); получил потом ордена: Св. Владимира первой степени (1794 г.); Св. Апостола Андрея Первозванного (1802 г.), будучи генералом от инфантерии с 1801 года; вступил в Галицию (1809 г.), где скончался 20 января 1810 г., на 63 году от рождения. 

[11] Князь Григорий Семенович Волконский был женат на дочери князя Николая Васильевича, княжне Александре Николаевне, в последствии обер-гофмейстерине Высочайшего Двора, статс- и кавалерственной даме. Он с отличием служил под знаменами Румянцева, Суворова и Репнина; был потом пятнадцать лет военным губернатором в Оренбурге (1802-1817 г.г.); населением степей обезопасил тот край от набегов киргизских; скончался в 1824 году, на 83 году от рождения, будучи генералом от кавалерии, членом Государственного Совета и кавалером орденов: Св. Андрея Первозванного (1806 г.). Св. Александра Невского (1786 г.), Св. Георгия второго класса (1792 г.) и Св. Анны (1777 г.). Служба его беспрерывно продолжалась шестьдесят шесть лет. 

[12] Осип Михайлович Рибас родился в Неаполе, куда переселился из Испании его дед. Он вступил в нашу службу в 1772 году: сначала ему покровительствовал Орлов (граф Алексей Григорьевич); потом Бецкий и Потемкин. В 1779 году Рибас был подполковником и полициймейстером кадетского корпуса; в 1789 г., будучи генерал-майором, в первый раз обнажил меч против врагов России: содействовал Гудовичу во взятии приступом укрепленного замка Хаджибея (ныне Одессы) при Черном море; овладел двумя турецкими судами; командуя (1790 г.) гребною флотилией, захватил батареи неприятельские, прикрывавшие вход в Дунай; овладел Тульчею; командовал тремя колоннами десанта во время приступа Измаила (11 дек.); взял в плен множество турок, представил 130 знамен; награжден орденом Св. Георгия второго класса (1791 г.); Александровскою лентою за участие в Мачинском сражении (1791 г.); пожалован вице-адмиралом (1793 г.); адмиралом (1799 г.); скончался в 1800 году. По его проекту, одобренному Императрицею Екатериною II, возникла Одесса. 

[13] Прекрасно изобразил Державин князя Репнина в Памятнике Герою. 

"Строй, Муза, памятник Герою, 
Кто мужествен и щедр душою, 
Кто больше разумом, чем силой, 
Разбил Юсуфа за Дунаем, 
Дал малой тратой много пользы."

[14] Князь Н. В. Репнин погребен в теплой церкви Московского Донского монастыря. 

[15] От 12 июля 1801 года. 

[16] Ныне генерал от кавалерии, кавалер орденов: Св. Александра Невского с алмазн. украшениями; Св. Владимира первой степени; Св. Георгия 3 класса; Св. Анны перв. ст. с алмазн. украш. и 4-й; прусских: Черного и Красного Орлов и за достоинство; австрийского: Св. Леопольда командор; французского Св. Людовика; имеющий золотую шпагу, с алм., за храбрость, сереб. медали 1812 и 1814 годов и знак отличия беспорочной службы, князь Николай Григорьевич Репнин. 

[17] См. Записки И. В. Лопухина. 
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32-й генерал-фельдмаршал (по флоту)
граф Иван Григорьевич Чернышев

Граф Иван Григорьевич Чернышев, меньший брат графа Захара Григорьевича, родился 24 ноября 1726 года и, получив начальное образование в доме родителей, отправлен в 1741 году, на шестнадцатом своего возраста, дворянином посольства в Данию, куда другой его брат, действительный камергер Петр Григорьевич, назначен был тогда чрезвычайным посланником. Посвятив себя дипломатическому служению, молодой Чернышев продолжал учиться под надзором своего брата, который вскоре перемещен был в Пруссию (1742 г.); оттуда в Англию полномочным министром (1746 г.), исходатайствовал ему чин камер-юнкера [1]. 

После четырнадцатилетней отлучки, Чернышев возвратился в отечество и получил камергерский ключ (1755); в следующем году отправлен в Дрезден к королеве польской и кур-принцессе саксонской, которые терпели чрезвычайный недостаток в осажденном пруссаками городе, просили денежного пособия у Императрицы. Государыня послала с ним сто тысяч рублей королеве и двадцать тысяч принцессе, дозволив ему проехать оттуда в Вену и в Париж [2]. 

Чернышев находился в Аугсбурге (1761 г.) при чрезвычайном после графе Кейзерлинге; но, как конгресс с Пруссиею не состоялся, отозван в С. Петербург (1762). Тогда царствовала уже Императрица Екатерина II, издавна покровительствовавшая брату его, графу Захару Григорьевичу, который был возведен в достоинство генерал-аншефа и получил, в день ее коронования, Андреевский орден. В это самое время и граф Иван Григорьевич пожалован генерал-поручиком, сошел с дипломатического поприща, наименован членом Адмиралтейств-коллегий (1763 г.), присутствующим в учрежденной Морской комиссии российских флотов (в ноябре), главным командиром галерного порта (1765 г.). Он был тогда кавалером ордена Белого Орла и Св. Анны. 

В начале 1767 года, граф Иван Григорьевич определен чрезвычайным и полномочным послом к Великобританскому двору, куда выехал только в 1768 году. Императрица пожаловала его (1769 г.) вице-президентом Адмиралтейств-коллегий. Он вступил в новую должность в 1770 году и ссудил коллегию 75 000 руб., по случаю недостатка в оной денег. Через три года граф Чернышев уволен в отпуск (по 1776 год) к теплым водам. Императрица пригласила его потом в Москву, где в день празднования мира с Турциею (10 июля 1776 г.) удостоен он орденом Св. Апостола Андрея Первозванного и Св. Александра Невского "за многие труды его в приведении флота в доброе состояние" [3]. 

Благоволение Екатерины II к графу Ивану Григорьевичу неизменно продолжалось по самую ее кончину: он, в числе малых особ, имел право каждый день обедать у Государыни; при учреждении ордена Св. Владимира (1782 г.), получил ленту этого почетного отличия вместе с Потемкиным, Румянцевым, князем Орловым, фельдмаршалом князем Голицыным, братом своим графом Захаром Григорьевичем, графом Никитою Ивановичем Паниным, князем Репниным, Бецким, Шуваловым и Безбородко; сопровождал Императрицу в Фридрихсгам (1783 г.) во время свидания ее с королем шведским; находился при ней, когда она обозревала южные свои провинции (1787 г.); награжден алмазными знаками ордена Св. Андрея в день празднования мира с Швециею (8 сент. 1790 г.) "за труды, в вооружении флотов при управлении Морским департаментом"', пожалован членом Совета. 

Император Павел I, которого граф Чернышев часто посещал, когда он занимался еще учением, возвел его 12 ноября 1796 года в достоинство генерал-фельдмаршала по флоту, "с тем, однакож, чтобы, он не был генерал-адмиралом" [4], повелев ему быть президентом Адмиралтейской коллегии и сенатором. 

Здоровье почтенного старца несколько лет уже ослабевало: он отправился в чужие края, надеясь посредством целебных вод, поддержать угасавшую жизнь; но смерть приближалась к нему скорыми шагами и 26 февраля 1797 года последний был день его жизни. Останки Чернышева привезены в С. Петербург и преданы земле в церкви Благовещения Александро-Невской лавры. 

Граф Иван Григорьевич Чернышев с умом образованным соединял любезность и, вместе, некоторое непостоянство в характере; в советах был нерешителен, слишком осторожен; но в продолжительное пребывание свое вне отечества, остался русским во всем постранстве этого слова; отличался хлебосольством; имел прекрасный стол, лучшие вина, которые привозили ему капитаны кораблей. Первым удовольствием его было, когда он посещал наследника престола (в последствии Императора Павла I) рассказывать ему о знаменитых деяниях соотечественников; с восхищением, с слезами повествовал он о его прадеде, Петре Великом. "Это истинно Бог был на земле во время отцов наших!" - восклицал Чернышев; благодарил наследника за его доброе мнение о русских  [5]. Если б граф Иван Григорьевич и не оказал по флоту значительных услуг отечеству, то одно старание его поселить столь полезные правила в порфироносном отроке дает ему право на уважение наше. Императорская Академия Наук имела его в числе своих членов. Он был почетным благотворителем Воспитательного дома, в образовании которого принимал деятельное участие. 

Сын графа Ивана Григорьевича, обер-шенк Высочайшего Двора граф Григорий Иванович Чернышев, скончался в 1831 году. 



[1] Граф Петр Григорьевич Чернышев, действительный тайный советник и орденов Св. Апостола Андрея, Св. Александра Невского и польского Белого Орла кавалер, родился в 1712 году; служил, сначала, в армии и при Высочайшем Дворе; потом был полномочным министром вДании, Пруссии и Англии; пожалован сенатором (1755 г.), чрезвычайным и полномочным послом во Францию (1760 г.); возвратясь в отечество, продолжал присутствовать в Правительствующем Сенате по самую кончину, последовавшую в С. Петербурге 20 авг. 1773 г., на 62 году от рождения. 

[2] Из третьей части: Сокращен. известия о взаимных между рос. Монархами и европейскими державами посольствах, сочин. моим родителем. 

[3] Слова Высочайшего рескрипта. 

[4] Слова Высочайшего указа. 

[5] См. Записки Порошина. 
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33-й генерал-фельдмаршал

граф Иван Петрович Салтыков

Граф Иван Петрович Салтыков, сын генерал-фельдмаршала графа Петра Семеновича Салтыкова, родился в 1730 году; обучался в доме своего родителя; сначала служил в гвардии (с 1745 г.), потом при Высочайшем Дворе в звании камер-юнкера, и (1760 г.) выпущен в армию бригадиром. Он участвовал в знаменитых подвигах россиян против пруссаков; за оказанную храбрость произведен в генерал-майоры (1761 г.); получил от Императора Петра III орден Св. Анны (1762 г.) и, по прошествии нескольких месяцев, Александровскую ленту в день коронования Императрицы Екатерины II. 

Через семь лет открылась война с Турциею: граф Салтыков, бывший тогда генерал-поручиком (с 1766 г.), снова обнажил меч, содействовал князю Голицыну [1] в разбитии Караман-паши под Хотином (1769 г.), в овладении этой крепостью; служил потом под знаменами славного Задунайского: предводительствовал на Ларгском сражении (1770 г.) частью конницы, следовавшей за пехотой; но, к огорчению главнокомандовавшего, опоздал с преследованием неприятеля, не получив в свое время посланных повелений; начальствовал на Кагульской битве (в том же году) тяжелой кавалерией, расположенной между каре, врубился в толпы янычар, положил множество на месте, остальные обратил в бегство и занял ретраншамент. Румянцев донес своему бывшему начальнику, фельдмаршалу графу Салтыкову, о знаменитой победе и назвал его счастливым отцом, упоминая об отличном мужестве графа Ивана Петровича. Последний награжден тогда алмазными знаками ордена Св. Александра Невского. 

В 1772 году граф Салтыков первый переправился через Дунай с вверенным ему корпусом; произведен (1773 г.) в генерал-аншефы; учредил сообщение с Дунаем между Силистрией и Рущуком, выгнал турок из Марутинских ретраншаментов, овладел их лагерем, взял три пушки, принудил неприятеля отступить в рущукские укрепления и обложил город от самого Дуная по реку Лом; но не мог взять оного. Отряженный им генерал Суворов овладел Туртукаем. 14 июля (1774 г.) Салтыков готовился под стенами осажденной крепости к решительному бою с сераскиром Гассан-пашою, бывшим в последствии капитан-пашою и визирем, как прибыл курьер от главнокомандовавшего с известием о заключении мира при Кайнарджи. 

Императрица наградила военные подвиги графа Ивана Петровича (1775 г.) орденом Св. Георгия второго класса и золотою шпагой, украшенною алмазами. В 1780 году, начальствуя двадцатью шестью полками и сильною артиллерией, он составлял против турок цепь войск, и имел главную квартиру в Немирове; продолжал командовать корпусом в бывших польских провинциях до 1784 года, в котором пожалован генерал-адъютантом и генерал-губернатором владимирского и костромского наместничества, удостоенный за два года перед тем ордена Св. Апостола Андрея Первозванного (1782). 

Граф Салтыков исправлял должность наместника по 1788 год: возобновившаяся война с Турцией призвала его снова на бранное поле. Он увенчал себя занятием крепости Хотина (8 сентября), которая, после тесного облежания, сдалась ему и принцу Саксон-Кобургскому, командовавшему союзными австрийскими войсками, на следующих условиях: двухтысячный турецкий гарнизон и все жители магометанского исповедания, числом обоего пола до шестнадцати тысяч человек, получили позволение выйти из крепости; 153 пушки разного калибра, 14 мортир и множество других оружий и военных припасов достались победителям. За этот подвиг граф Салтыков получил орден Св. Владимира первой степени (1789 г.). 

Доселе граф Иван Петрович побеждал турок: в 1790 году Императрица вверила ему финляндскую армию. Сначала шведы имели некоторую поверхность над нашими войсками; потом потерпели поражение, между кирхой Валкиала и деревней Тайкалы (22 апреля), от храброго генерал-майора Денисова, который захватил обоз их и артиллерию, прогнал за Кюмень. В этом деле находился король. Между тем генерал-поручик Нумсен овладел на правом берегу реки Кюмени укреплениями, взял 12 пушек и более 300 пленных; генерал-майор Ферзей действовал столь же удачно в свеаборгском округе. Неприятель не смел тревожить границы наши, поражаемый также на море Чичаговым. В Стокгольме возник ропот. Густав III принужден был предложить мир Екатерине. В день торжества оного (8 сентября) граф Иван Петрович был награжден званием подполковника гвардии конного полка, шпагою с алмазами и алмазными знаками ордена Св. Апостола Андрея Первозванного. 

Неожиданное событие расстроило на некоторое время ход службы Салтыкова: он обратил на себя неудовольствие Задунайского, в армии которого находился корпусным командиром и принужден был выйти в отставку (1795 г.). Император Павел I принял его снова в службу (1796 г.): переименовал генералом от кавалерии (17 ноября), назначил шефом кирасирского полка и, на другой день, киевским военным губернатором, инспектором по кавалерии; 15 декабря того года генерал-фельдмаршалом, генерал-инспектором над всей кавалерией, с подчинением украинской армии до выздоровления Румянцева; наконец, на исходе 1797 года, перевел его военным губернатором в Москву, пожаловал ему, вслед за тем, более шести тысяч крестьян в польских губерниях [2] и определил главнокомандующим армии, долженствовавшей сосредоточиться в Витебской губернии (1800 г.). По случаю кончины Государя назначение это не состоялось. 

Император Александр I, в день своего коронования (1801 г.) препроводил к графу Ивану Петровичу табакерку с портретом, осыпанным бриллиантами. Он оставался военным губернатором в Москве до 1 мая 1804 года, получив тогда увольнение, согласно собственному желанию, по причине расстроенного здоровья, и вскоре скончался, 14 ноября 1805 года, на 76 году от рождения. Тело его предано земле подле родителя, в ярославском имении. 

Граф Иван Петрович Салтыков, во всю жизнь свою никого не сделавший несчастным, был чужд постыдной гордости, и презирал только высокомерных временщиков; отличался ласковым, добродушным приемом; жил в Москве чрезвычайно пышно: каждый день за обедом и ужином его находилось шестьдесят приборов; каждое воскресенье съезжалось к нему на бал несколько сот человек [3]. Он старался искоренять в присутственных местах лихоимство, водворял повсеместный порядок и благочиние, пользовался общей любовью и уважением, любил делать добро; занимался в свободное время охотой, имея собственных псарей до ста человек; оставил сыну своему шестнадцать тысяч крестьян, в том числе тысячу двести человек дворовых людей, и два миллиона восемьсот тысяч долгу. 

Сын графа Ивана Петровича, граф Петр Иванович Салтыков, служил сначала действительным камергером при Высочайшем Дворе, потом был поручиком лейб-гвардии гусарского полка; награжден, за оказанную храбрость в разных битвах против французов, военным орденом Св. Георгия 4 класса; тяжело ранен на Аустерлицком сражении; сформировал собственный полк гусарский (Московский) в достопамятный 1812 год и вскоре скончался (в том же году) в молодых летах от горячки, получив эту болезнь в лазаретах, где он ежедневно навещал больных солдат. Сестры его в замужестве: 1-я с тайным советником Петром Васильевичем Мятлевым и 2-я с графом Григорием Владимировичем Орловым. 

Ныне от графов Салтыковых остался единственный потомок граф Лев Григорьевич Салтыков, состоящий в должности егермейстера Высочайшего Двора. Прадед его, сенатор граф Владимир Семенович, был меньшим братом победителя при Франкфурте [4]. 



[1] См. биографию генер.-фельдм. князя Александра Михаил. Голицына. 

[2] Имение это было продано сыном графа Ивана Петровича за миллион девятьсот тысяч рублей. 

[3] Иногда до восьмисот человек. 

[4] См. в первой части биографию генер.-фельдм. графа Петра Семеновича Салтыкова. 
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34-й генерал-фельдмаршал

граф Иван Карпович Эльмт

Граф Иван Карпович Эльмт, происшедший от древней благородной фамилии германской, родился в Клеве 1725 года и, кончив учение, вступил в военную службу, сначала во Франции, где на двадцать четвертом году был майором; потом в России, в чине капитана (1749 г.). 

Способности, расторопность и усердие проложили ему дорогу к быстрому возвышению: через пять лет был он уже полковником (1755 г.) и за оказанную храбрость в Прусскую войну произведен бригадиром (1758 г.) и генерал-майором (1762 г.); пожалован генерал-квартирмейстером. Вслед за тем Императрица Екатерина II возложила на него орден Св. Анны (1763 г.). 

Разрыв с Турцией, снова, доставил Эльмту случай явить опыты своего мужества и военного искусства. Он поступил в армию генерал-аншефа князя Голицына [1] (1769 г.), будучи генерал-поручиком: участвовал (29 августа) в поражении Верховного Визиря Молдованжи; заслужил похвалу главнокомандующего, и предводительствуя десятитысячным корпусом, занял (9 сент.) Хотин; преследовал бежавшего неприятеля; вступил (26 числа) в Яссы; покорил Молдавское княжение, утвердив повсеместно присягой покорность и верность жителей Императрице и ее наследнику. За этот подвиг граф Эльмт награжден орденом Св. Александра Невского. Он сражался с польскими конфедератами; командовал (1772 г.) корпусом, расположенным на границе Швеции; был произведен в генерал-аншефы (1780 г.); несколько лет находился в домовом отпуске [2], вероятно скучая бездействием, претерпевая неудачи; служил потом в 1787 и 1788 годах, под знаменами Задунайского; командовал 3-ю дивизией, состоявшей из 7000 человек; перешел (1788г.) через Днестр в Коснице ниже Сороки; прикрывал осаду Хотина [3]; не допустил (5 авг.) татарского хана подать помощь этой крепости; расположил свою дивизию в окрестностях Ясс, куда вступили австрийцы 23 числа. 

Императрица Екатерина II не любила графа Эльмта за его невоздержный язык; военачальники - за вспыльчивый нрав, благородную гордость, хотя и отдавали справедливость достоинствам этого полководца. Он начальствовал войсками, расположенными в Риге, когда скончалась Государыня. Император Павел I переименовал его (1796 г.) в генерал от инфантерии и в командиры лифляндской дивизии; пожаловал шефом С. Петербургского гренадерского полка (названного, потом, полком графа Эльмта) и, в день своего коронования, 5 апреля 1797 года, генерал-фельдмаршалом, кавалером ордена Св. Апостола Андрея Первозванного; но в скором времени (10 янв. 1798 г.) уволил за старостью, от службы с дозволением носить общий армейский мундир. 

Граф Эльмт был сам виновником своего падения: к нему приехал инспектором генерал-адьютант Баратынский. Однажды, в присутствии его, за обеденным столом, фельдмаршал спросил гостей, сидевших вдали: "О чем они разговаривают с таким жаром?" Ему отвечали, что в соседней дивизии инспектор Аракчеев арестовал полковника, имеющего Георгиевский крест. "Осмелился бы у меня инспектор поступить таким образом! - воскликнул с сердцем граф Эльмт. - Я велел бы. ему связать руки и ноги и отправил бы его прямо в Гатчину." В другое время прислан к нему штаб-офицер, из немцев, для обучения солдат и, маршируя с ними на фланге, мимо фельдмаршала, повторял во весь голос слова: раз, два. "Какой тактик!" - произнес вслух Эльмт и, тотчас, приказал штаб-офицеру выйти из рядов, занял его место, начал маршировать с солдатами, подымал как можно выше ноги и, в такт, палку, которую держал в руке, но вместо произносимых офицером слов, повторял с расстановкой: "Так-тик". 

Он скончался в 1802 году и погребен в принадлежавшей ему мызе Свитень (Курляндской губерни); был высокого роста; имел и в старости маститой красивую, приятную наружность; с великим умом соединял большие сведения по военной части, отважность, нрав веселый, обходительный; не смотрел вблизи на формы; но от природы чрезвычайно вспыльчивый, откровенный, не щадил никого для острого слова. 



[1] См. биографию генер.-фельд. князя Александра Михайловича Голицына. 

[2] 1777 г., 1778 г., с 1781 по 1785 год. 

[3] См. биографию генер.-фельд. графа Ивана Петровича Салтыкова. 
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35-й генерал-фельдмаршал

граф Валентин Платонович Мусин-Пушкин

Граф Валентин Платонович Мусин-Пушкин [1], сын сенатора графа Платона Ивановича, родился б декабря 1735 года и на пятом году своего возраста разлучен с отцом, который сослан был в Соловецкий монастырь [2]. Должно полагать, что осиротевший юноша получил образование в доме родительницы своей. С самых юных лет посвятил он себя военной службе, был записан в гвардию на тринадцатом году от рождения (1747 г.); участвовал в славной войне россиян с пруссаками; пожалован камер-юнкером Высочайшего Двора Императрицей Екатериной II, в день ее коронования (1762 г.), будучи секунд-ротмистром конной гвардии; произведен через семь лет в действительные камергеры (1769 г.); служил (1771 г.) во второй армии под знаменами тестя своего князя Долгорукого, завоевавшего Крым; награжден, за оказанную храбрость в разных сражениях, орденами Св. Георгия 3 класса и Св. Анны; прекратил мятеж в Воронеже (1774 г.), куда выслан был Крымским с одним пехотным полком, двумя карабинерными, тремя эскадронами драгун и десятью гусарскими; награжден в день торжества замирения с турками (1775 г.) орденом Св. Александра Невского, будучи генерал-поручиком; пожалован: генерал-аншефом (1782 г.); генерал-адьютантом (1783 г.), с повелением находиться при наследнике престола; вице-президентом Военной Коллегии и кавалером ордена Св. Апостола Андрея Первозванного (1786 г.); членом Совета (1787 г.); сохранил носимые им звания по самую кончину Императрицы Екатерины II и в это время дважды предводительствовал финляндской армией против шведов. 

Первая война (1788 г.), кроме морских сражений, была оборонительная: четырнадцать тысяч россиян мужественно отразили нападение тридцатишеститысячной армии, которой начальствовал сам король Густав III; вторая кампания (1789 г.), во время побед адмирала Чичагова и принца Нассау, ознаменована на сухом пути удачными действиями генерал-поручика Михельсона, который, командуя передовым нашим корпусом, разбил при деревне Кири шведский отряд, взял две пушки; овладел Христиною (1 июня), Сант-Михелем (8 июня). Армия графа Мусина-Пушкина состояла тогда из двадцати тысяч человек: он очистил от неприятеля значительное пространство земель, разорил множество укреплений; но, действуя слишком осторожно, не увенчал себя никаким блистательным подвигом. В 1790 году сменил его граф Салтыков [3]. Между тем Государыня препроводила к графу Валентину Платоновичу, за первую кампанию, орден Св. Владимира первой степени (1789 г.); за вторую (в день мирного торжества) алмазные знаки ордена Св. Андрея и золотую шпагу с такими же украшениями (1790 г.) 

Граф Мусин-Пушкин был взыскан и Императором Павлом I, который возвел его в достоинство шефа Кавалергардского Корпуса (1796 г.) и генерал-фельдмаршала 5 апреля 1797 года, пожаловал ему четыре тысячи крестьян в день своего коронования. Он скончался в Москве 8 июля, 1804 года, на 69 от рождения и погребен в Симонове монастыре, где супруга его графиня Прасковья Васильевна соорудила придел во имя Св. Мученика Валентина, упрочив вечное поминовение взносом двадцать тысяч рублей. 

Граф Валентин Платонович имел чрезвычайно доброе сердце, был ласков, обходителен со всеми, отличался благородным образом мыслей, честнейшими правилами, достигал желаемого терпением; в молодых летах был счастлив, любим прекрасным полом; собою видный, роста высокого, красивой наружности, но в старости пополнел, сделался сутуловат, имел лицо красноватое, покрытое угрями; должен стоять на ряду более с искусными царедворцами, нежели с победоносными вождями, по нерешительности своего нрава. 



[1] Мусины-Пушкины, имеют одно происхождение с Бутурлиными. Гербовник, часть 4. См. в первой части биографию генер.-фельд. графа Александра Борисовича Бутурлина. 

[2] Граф Платон Иванович Мусин-Пушкин служил, в молодых летах, по дипломатической части; потом присутствовал в московской конторе Правительствующего Сената; был губернатором: в Смоленске, в Казани (1732 г) и в Эстляндии (1734 г.); пожалован: президентом Коммерц-Коллегии (1736 г.); сенатором (1739 г.), с оставлением под его начальством Коммерц-Коллегии и Канцелярии конфискаций, также с подчинением ему вновь учрежденной Коллегии экономии; кавалером ордена Св. Александра Невского (1740 г.). Дружба с кабинет-министром Волынским погубила его: по доносу Бирона, лишен он (27 июня) чинов, знака отличия графского достоинства и, после жестокой пытки, с отрезанием языка сослан в Соловецкий монастырь Архангельской губернии, за дерзкие - будто бы - речи. Императрица Елисавета Петровна возвратила его из ссылки и приказала жить в Симбирской деревне. 

[3] См. биографию ген.-фельдм. графа Ивана Петровича Салтыкова. 
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36-й генерал-фельдмаршал

граф Михаил Федотович Каменский

Граф Михаил Федотович Каменский, сын гоф-юнкера, служившего мундшенком при Петре Великом [1], родился в 1738 году; обучался в сухопутном кадетском корпусе и на четырнадцатом году своего возраста, начал в оном службу (1751 г.) капралом; выпущен из сержантов (1756 г.) в полевые полки поручиком; переведен (1757 г.) в артиллерию тем же чином; пожалован 1 января 1758 года капитаном; служил два года в французской армии волонтером (1758 и 1759 г.); участвовал в походах соотечественников в Пруссию (1760 и 1761 г.); произведен в полковники и в генерал-квартирмейстеры-лейтенанты (1762 г.); получил чин бригадира в 1767 году, на двадцать девятом году от рождения. Тогда родовое имение его простиралось до трех тысяч крестьян [2]. 

Пылкий, крутой нрав Каменского, ум беглый, проницательный, примерная храбрость - еще в то время вывели его из круга людей обыкновенных. Фридрих Великий, говоря о нем, в 1765 году, со своим генералом Тауенциным, называл Каменского молодым канадцем, довольно образованным [3]; Императрица Екатерина II дозволяла ему посещать наследника, который любил беседовать с ним о славных подвигах россиян, отличал его перед прочими. 

Когда возгорелась война с Портою Оттоманской, в 1769 году, Каменский, будучи генерал-майором и предводительствуя авангардом, участвовал, 29 августа, в разбитии князем Голицыным верховного визиря Молдованжи-паши и Крымского хана, в занятии Хотина; награжден орденом Св. Анны. Вслед за тем служил он под знаменами графа Панина: явил опыты своего мужества при взятии штурмом Бендер (1770 г.); содействовал сдаче Акермана; получил за военные подвиги орден Св. Георгия третьего класса и, по старшинству, чин генерал-поручика (1773 г.); разбил (17 июня) турецкий корпус на острове перед Журжею. Но блистательнейшей эпохой в его жизни был 1774 год: развеяв неприятельский отряд при Абтату (11 мая), он выгнал (2 июня) из Базарджика турецкий пятитысячный авангард; одержал, (9 июня) при местечке Козлуджи, совершенную победу над сорокатысячной армией, которою предводительствовали: янычарский ага, рейс-эфенди и многие паши; положил на месте до трех тысяч человек; взял 40 пушек, 80 знамен; овладел богатым лагерем; отбросил (19 июня), близ Алибабы, сераскира Дагистанлу-пашу к Шумле; истребил привезенный провиант туркам и, потом, пресек всякое сообщение великого визиря с Андрианополем, запер его в собственном лагере, заставил согласиться на предложенные ему мирные условия графом Румянцевым. Высочайшие награды соответствовали заслугам искусного полководца: он удостоился получить в 1775 году ордена Св. Георгия второго класса (10 июля) и Св. Александра Невского (28 августа). 

В 1783 году поручена Каменскому должность генерал-губернатора Рязанского и Тамбовского, которую он исправлял около трех лет с отличным усердием, приобретшим ему чин генерал-аншефа (1784 г.). Возобновившаяся война с Турцией заставила его снова обнажить меч: покинув в Кишиневе и Чучулене всю тяжелую артиллерию, под надлежащим прикрытием и, разделив командуемую им дивизию на три колонны, Каменский, несмотря на глубокий снег и суровую погоду, выступил 19 декабря (1788 г.) к деревне Гангуре, откуда неприятель беспокоил передовые наши посты. Колонна генерал-майора Лассия первая пришла к назначенному пункту и была немедленно атакована сыном татарского хана Мегмет-гиреем; но Каменский, ведший среднюю, ударил на противников с левой стороны и в тыл, опрокинул их, гнал до Сакулец. Мегмет-гирей пал на месте битвы и с ним около ста турок и татар. Пользуясь поражением неприятеля, Каменский устремился на него и в Сакульцах, с одною конницею; обратил в бегство к деревне Манбет; взял в плен восемьдесят семь; отнял четыре пушки и шесть знамен. Он отослал к хану тело убитого сына его, писал к нему, "что препровождает оное для погребения по их обрядам, и что сделал это не как русский генерал, но как отец, которого дети могут подвергнуться такой же участи". Хан благодарил за присылку драгоценных останков и утешал себя в письме, что сын его умер, храбро защищая права своего государя. Событие, делающее честь обоим полководцам; но, с сожалением, должно упомянуть здесь об истребленных в то время огнем и мечом двух селениях, Гангур и Сакульцах. Невинные младенцы и немощные жены подверглись этой жалкой участи. За кровавую победу Каменский награжден орденом Св. Владимира первой степени (1789 г.). Он участвовал в том же году в осаде Бендер. 

Среди успехов нашего оружия, скончался главнокомандовавший князь Потемкин-Таврический (1791 г.), в тридцати семи верстах от Ясс, отправив в тот день нарочного в Крым к генералу Каховскому [4], которому вверил свою армию. Тогда Каменский остался старшим в главной квартире, собрал генералитет, объявил оному о кончине фельдмаршала и принял команду. Через несколько дней явился Каховский, предъявил полученный им орден от главнокомандовавшего. Возникла переписка между обоими генералами. Тщетно Михаил Федотович ссылался на старшинство свое: противник его превозмог, утверждая права на волю уполномоченного Государынею. Кратковременный раздор этот принят с негодованием Екатериною II, которая нашла действия Каменского произвольными, несовместными с законом [5]. Он устранился от службы. 

При вступлении на престол Императора Павла I (1796 г.), Михаил Федотович пожалован был, 24 ноября, командиром Финляндской дивизии, с переименованием в генерала от инфантерии; шефом Рязанского мушкетерского полка; награжден в следующем году орденом Св. Апостола Андрея Первозванного (4 марта), жезлом фельдмаршальским (5 апреля), в день коронования Государя, и графским достоинством Российской Империи, и вскоре, за слабостию здоровья, отставлен, по прошению, от службы (24 дек. 1797 г.), с ношением армейского мундира. 

Объявлена была война Франции и граф Каменский, с званием члена Государственного совета, получил от Императора Александра I (1806 г.) предводительство над армиею, как полководец опытный, состарившийся в бранях. Выбор этот обрадовал всех россиян. Знаменитый лирик наш Державин приветствовал природного вождя прекрасными стихами, в которых называл его "булатом, обдержанным в боях, оставшим мечом Екатерины, камнем и именем и духом"; предвещал ему победу; но последовавшие события не оправдали его ожидания. 13 декабря, накануне Пултуского сражения, граф Каменский, по приключившейся ему болезни, сложил с себя командование армией, поручил оную старшему генералу и уехал в Остреленку, донеся о том Государю. Личное недовольствие было причиною столь неожиданного поступка. Уважая старость и заслуги, Император великодушно простил порыв оскорбленного самолюбия. 

Живя в деревне, граф Михаил Федотович носил всегда куртку на заячьем меху, покрытую голубою тафтой, с завязками; желтые мундирные штаны из сукна, ботфорты, а иногда коты, кожаный картуз; волосы связывал сзади веревочкой, в виде пучка; ездил в длинных дрожках цугом с двумя форейторами; лакей сидел на козлах; они имели приказание не оборачиваться назад, но смотреть на дорогу. Этим воспользовался убийца, поджидавший фельдмаршала в лесу за деревом: одним ударом топора рассек он череп его и половину языка, 12 августа 1809 года. Трогательно описал смерть вождя могущих славный певец наш Жуковский. 

Граф Михаил Федотович Каменский был малого роста, сухощав, широк в плечах, крепкого сложения; лицо имел кругловатое, приятное, свежее, брови густые; в обхождении странен и вместе ласков; любил говорить на отечественном языке. Горячий, нетерпеливый нрав заменялся в нем примерною неустрашимостью, пламенным стремлением к славе, верою и верностью к церкви и престолу. Суворов отзывался о Каменском, что он знал тактику. Сепор в своих Записках хотя и называет его вспыльчивым, жестоким, но вместе отдает справедливость храбрости этого полководца, который - как сам изъяснялся - никогда не боялся смерти. Он покровительствовал бессмертному стихотворцу нашему Богдановичу и издал в Москве, 1778 года, первую книгу поэмы его "Душенька". Имя Каменского, как одного из главных виновников Кайнарджийского мира, не умрет в потомстве. 

У графа Михаила Федотовича было два сына, оба генералы от инфантерии: старший, оставивший потомство, граф Сергей Михайлович, кавалер орденов: Св. Александра Невского, Св. Георгия второго класса и Св. Анны, овладел, в 1810 году, Базарджиком, взял в плен сераскира Пегливана-пашу и около 2000 чел.; разбил под Шумлою тридцатитысячный корпус турецкий, обратил его в бегство, положил на месте до 6000 чел.; скончался в 1835 году. Меньший, граф Николай Михайлович, кавалер орденов: Св. Апостола Андрея Первозванного, Св. Александра Невского, Св. Георгия второго класса. Св. Владимира первой степени и Св. Анны - заслуживший, в молодых летах, от Суворова, на Альпийских горах, название старого генерала, прославил имя свое в Финляндии (1808 г.) двумя блистательными победами, при Кургане и у Оровайса; потом, командуя Дунайской армиею (1810 г.), покорил Базарджик, Силистрию, Никополь; покушался взять приступом Рущук, но принужден был отступить с потерею убитыми и ранеными до 8000 чел.; загладил, вслед за тем, неудачу свою поражением сераскира Кушанца-али при Батыне, где овладел 14 пушками и взял в плен пять тысяч человек, положив на месте, ранеными и убитыми, до 10 000 чел.; принудил Рущук и Журжу сдаться на капитуляцию и, среди побед, скончался в 1811 году, после продолжительной, тяжкой болезни, на 35 году от рождения. 

Останки фельдмаршала графа Каменского преданы земле в церкви принадлежавшего ему села Сабурова, Орловской губернии и уезда. Над ним и над прахом сына его, графа Николая Михайловича, поставлены простые белые камни без надгробных надписей. Село перешло к стороннему владельцу. Церковь угрожает падением: умолкли в ней песни служителей алтаря. Еще несколько лет, и одни развалины будут указывать место, где покоятся два героя! 



[1] Предки Каменского выехали в Россию из Германии в XIII столетии. Родоначальник их Ратша, как у Бутурлиных и у Мусиных-Пушкиных. - См. 111 примечание в 4 томе Истории Государства Российского, Карамзина, издан. втор. 

[2] Из Послужного списка, в 1767 году. 

[3] C'est un jeune Canadien, qui est pourtant assez police. - Записки Порошина. 

[4] Каховский, Михаил Васильевич, в государствование Екатерины II служил, сначала, генерал-квартирмейстером, потом управлял Могилевскою и Витебскою губерниями; предводительствовал отдельным корпусом в Крыму; пожалован генерал-аншефом, кавалером ордена Св. Александра Невского; вывел армию, по кончине Потемкина, из областей турецких; неожиданно вторгся в Польшу (1792 г.): разбил отряд мятежных войск при Мурахве, истребил главные силы их при Любаре и Городище; награжден орденом Св. Апостола Андрея Первозванного; званием генерал-губернатора Нижегородского и Пензенского, с подчинением ему войск, расположенных в Тавриде. Император Павел I переименовал его в генералы от инфантерии, возвел в графское достоинство Российской Империи и вскоре уволил от службы. Он скончался в 1800 году, на 67 г. от рождения. 

[5] Государыня в рескрипте своем Каховскому, от 5 ноября 1791 г., поместила между прочим: "Из донесения вашего от 17 октября известились Мы с неудовольствием о странных поступках генерала Каменского, который, по кончине главнокомандовавшего армиею Нашею генерал-фельдмаршала князя Потемкина-Таврического, собирал генералитет для суждения о таком деле, в коем воля покойного фельдмаршала, изображенная в данном вам ордере, долженствовала служить законом, пока Указом Нашим решить благоволим. Весьма благоразумно опровергли вы оное сильным и убедительным представлением упомянутому генералу, письменно вами учиненным; и если не отказали вы ему формально от команды, имея право, по данному повелению, взять оную тотчас по прибытии вашем в главную квартиру: то сие относим единственно к вашей умеренности". 
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37-й генерал-фельдмаршал

дюк Брольо

Дюк Виктор-Франциск Брольо, сын и внук маршалов Франции [1], родился в 1718 году и с самых юных лет посвятил себя военной службе: участвовал (1734 г.) под знаменами отца своего в сражениях при Парме и Гвасталле; в обороне Праги от австрийцев (1742 г.); одержал близ Зандерсгаузена знаменитую победу в 1758 году (11 июля) над гессенским генералом принцем Изенбургским; овладел Гессенским Княжеством; поразил с 25 000 человек, 1 апреля 1759 года, под Бергеном, сорокатысячную ганноверскую армию, которою предводительствовал принц Фердинанд, искуснейший того времени полководец; положил на месте 6000 человек; взял пять пушек, 2000 чел. в плен. В числе убитых находился принц Изенбургский. Император возвел Брольо в достоинство имперского князя; Людовик XV прислал ему маршальский жезл. Вслед за тем, Брольо вступил в Геттинген; взял приступом Минден: принудил генерала Застрова и 1500 чел. положить оружие (1759 г.); снова занял Гессенское Княжество (1760 г.) и Ганноверское, где расположился на зимних квартирах. 

В следующем году (1761 г.), принц Фердинанд, подкрепленный пруссаками, заставил Брольо отступить к Франкфурту; но он, вскоре, напал близ Гринберга (9 мая) на наследного принца, племянника Фердинанда; рассеял его войска, взял более 2000 чел. в плен, отнял 13 орудий; принудил ганноверцев оставить гессенские владения; потом присоединился к армии принца Субиза; напал, 3 июля, под Виллингсгаузеном, на правое крыло Фердинанда; имел, сначала, поверхность, но в следующий день, не получив достаточного подкрепления от Субиза, принужден был отступать в большом беспорядке. 

Между обоими военачальниками произошло несогласие: Субиз пользовался покровительством г-жи Помпадур, любовницы Людовика XV и умел сложить всю вину на Брольо, под предлогом, будто бы последний, желая присвоить себе всю славу победителя и уверенный в успехе, не сообщил ему о своем намерении атаковать неприятеля. Тщетно противник уверял, что Субиз, побуждаемый завистью, выдал его на жертву врагам - правительство обвинило Брольо: он был лишен команды, удален в деревню; но и в изгнании сохранил любовь и уважение соотечественников [2]. 

По прошествии некоторого времени, Брольо решился обратиться к виновнице его падения. Г-жа Помпадур, помня как герой Бергенский присылал ей реляции о своих победах, исходатайствовала ему позволение жить в Париже. В числе защитников его у двора находился испанский посол; но Брольо, получив свободу, утратил прежнее значение и покорился обстоятельствам. 

Кончина Людовика XV (1774 г.) вывела дюка Брольо на скользкое поприще царедворцев: ему вверены были, потом, войска. Он поссорился с военным министром, дюком Шоазелем, и во второй раз был лишен команды. 

Смутное время революции, при самом начале, сблизило несчастного короля с верным подданным: Брольо наименован был военным министром, начальником войск, назначенных для усмирения мятежной столицы; предложил Людовику удалиться с семейством в Мец; вызывался проводить его в сохранности; но король предпочел совет друга своего, дюка Лианкура, и, распустив солдат, предал себя народному собранию (1789 г.). Граф д'Артуа удалился из Франции в сопровождении Брольо, с которым Людовик принужден был расстаться, желая избавить его оттуда. Вскоре добродетельный монарх кончил жизнь на эшафоте. 

Тщетно Брольо старался вторгнуться во Францию с отрядом эмигрантов. Он отправился в Россию в числе многих соотечественников его, искавших покровительства Императора Павла I; переименован в генерал-фельдмаршалы наших войск 26 октября 1797 года. Брольо имел тогда 79 лет, но пылал еще усердием и - как изъяснялся о нем Людовик XVIII - со старой опытностью, соединял молодую храбрость. Потеряв надежду быть полезным законному своему монарху, почтенный военачальник испросил увольнение (1799 г.) и мирно кончил дни свои в Мюнстере в 1804 году, на 86 году от рождения. 

Дюк Виктор-Франциск Брольо, пылкий, слишком откровенный, отличался непоколебимою верностью к престолу, примерною неустрашимостью; имел ум образованный, ловкое, приятное обращение в обществах; был не всегда счастлив на бранном поле, но победами своими прославил оружие единоземцев, которые отдают полную справедливость военным его доблестям. 



[1] Брольо произошел от древней фамилии Пьемонтской. 

[2] Тогда представляли в Париже трагедию Вольтера "Танкред" и стих: C'est le sort d'un heros d'etre persecute (участь героя терпеть преследование) извлек общее рукоплескание в честь невинного изгнанника. 
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38-й генерал-фельдмаршал

князь Александр Александрович Прозоровский

Князь Александр Александрович Прозоровский, потомок князей Ярославских [1], родился в 1732 году, обучался в сухопутном кадетском корпусе и, будучи десяти лет, записан в гвардию солдатом (1742 г.); произведен через четыре года (1746 г.) в капралы; 1751 г. - в фурьеры; 1752 г. - в каптенармусы; 1753 г. - в сержанты и в следующем году (1754 г.) выпущен в полевые полки поручиком. 

Вскоре объявлена была война Пруссии и молодой Прозоровский, служивший тогда капитаном, имел случай развить военные свои способности: участвовал (1757 г.) в сражении при Гросс-Эгерсдорфе, на котором был ранен пулею в левую ногу; в осаде Кистрина (1758 г.); в Цорндорфской битве (14 авг.), где также ранен пулею в правое плечо; в разбитии генерала Веделя при Пальциге (1759 г.); Фридриха Великого при Франкфурте (1 авг.); в занятии Берлина (1760 г.) генерал-майором графом Тотлебеном; награжден за свои ратные подвиги чинами: секунд-майора (1758 г.); премьер-майора (1759 г.); подполковника (1760 г.); полковника 15 февраля 1761 года; служил, потом, в армиях цесарской и прусской; произведен 1764 г. бригадиром; в 1765 г. генерал-майором; получил, вслед за тем, Анненскую ленту (1766 г.); находился в корпусе генерал-поручика Нумерса, отправленного (1767 г.) в Литву для усмирения конфедератов. 

При самом открытии кампании против турок (1769 г.), князь Прозоровский командовал авангардом в армии генерал-аншефа князя Голицына: переправился вплавь через Днестр, 14 апреля, с вверенными ему легкими войсками; рассеял встреченный им турецкий отряд; сразился, 17 числа, с Караманом-па-шою близ Хотина: положил на месте 400 человек, взял 4 знамени, с потерею убитыми 20 донских казаков и ранеными 30 человек; участвовал (19 апреля) в поражении того же паши князем Голицыным [2], преследовал бежавших, предал мечу более 300 человек, овладел обозом турецким, взял 3 знамени, пашинскую серебряную булаву, 150 навьюченных верблюдов и лошаков; заманил, близ Днестра (19 июня), в болота под огонь своей артиллерии двадцатитысячный турецко-татарский корпус, предводимый пашою и Чали-беком (которые намеревались пробраться к Каменцу-Подольскому или в Новую Сербию), рассеял, обратил их в бегство за реку, взял два знамени. В этом деле неприятель лишился более 400 человек; с нашей стороны убито 38 чел., ранено 24. Вслед за тем князь Прозоровский содействовал (22 июля) главнокомандовавшему в разбитии, близ Хотина, двадцатитысячной татарской армии, предводимой ханом Крымским; генерал-поручику графу Эльмту [3] в занятии Ясс и в покорении Молдавии; открывая неприятеля с горстью людей, вдавался в большие опасности; награжден орденом Св. Александра Невского. 

В 1770 году князь Прозоровский служил во второй армии под начальством графа Петра Ивановича Панина, был отряжен под Очаков с запорожскими казаками и калмыками, с тремя полками: Донским, Украинским и гусарским. Ему поручено было наблюдать за Очаковским гарнизоном во время осады Бендер главнокомандовавшим. Он имел, в июле, разные стычки с неприятелем: отбил у него 5000 волохов; скота рогатого 5065, овец 10 580 и 586 лошадей; приказал, 10 сентября, отряду донских казаков двинуться к крепости: турки, в числе 3000, напали с ожесточением на слабое войско; казаки начали отступать и, вскоре, подкрепленные Прозоровским, устремились на противников. В этом деле неприятель потерял убитыми до 2000 человек; остальные сдались военнопленными. 

Прозоровский участвовал и в покорении Крыма князем Долгоруким (1771 г.) [4]; пожалован тогда кавалером Св. Георгия третьего класса; генерал-поручиком (1773 г.); принял начальство над войсками, расположенными на полуострове при отбытии главнокомандовавшего в Москву (1775 г.); получил (10 июля), в день празднования мира с Турцией, золотую шпагу, украшенную алмазами; разбил (1778 г.) мятежных татар, противившихся хану Шагин-Гирею, возведенному Россиею; обратил в бегство за Кубань соперника его, Батыр-Гирея; восстановил спокойствие в Крыму; награжден, 26 ноября, орденом Св. Георгия второго класса. 

Среди мира деятельный сын отечества не оставался праздным: Императрица вверила ему (1780 г.) управление Орловским и Курским наместничеством; возвела его в достоинство генерал-аншефа (1782 г.); пожаловала, потом (1790 г.), главнокомандовавшим в Москву и сенатором 5-го департамента; начальником над войсками, расположенными в столице, Белоруссии и в Смоленской губернии; возложила на него ордена: Св. Апостола Андрея Первозванного (1790 г.) и Св. Владимира первой степени (1795 г.). 

По восшествии на престол Императора Павла I (1796 г.), князь Прозоровский назначен, 24 ноября, командиром Смоленской дивизии с переименованием в генерала от инфантерии и, вскоре, отставлен, удален в деревню (6 янв. 1797 г.): за вступление в командование не своей части. В начале государство-вания Александра I, он принят снова в службу и, как старший Георгиевский кавалер, поднес, 12 декабря 1805 года, Императору всеподданнейший доклад Думы: о возложении на себя военного ордена первой степени; но Александр отказался, объяснив, что "не командовал храбрым войском своим, а привел оное на помощь союзника, разделял одни опасности и, потому, находит приличным только иметь знак четвертой степени". 

В это время оружие Наполеона торжествовало. Россия продолжала борьбу; усиливала ополчения против победоносного врага. Составилось внутри государства земское войско: князь Прозоровский вступил в командование VI Области (1806 год) и 30 августа 1807 года возведен в достоинство генерал-фельдмаршала. 

Несмотря на глубокую старость Прозоровского, Император Александр вверил ему (1808 г.) армию против турок, которые не раз были им побеждаемы при Екатерине. Ему было тогда семьдесят шесть лет; он страдал от подагры и хирагры, но еще имел дух бодрый, пылал усердием и, на закате дней, деятельно занимался службою, которая одна поддерживала угасавшую жизнь его. В числе вождей, подчиненных Прозоровскому, находились: Голенищев-Кутузов [5] и воспитанник Суворова, Милорадович. Первый давно уже был грозен туркам; слава готовила ему новый венец в недрах отечества; второй, по возобновлении военных действий в 1809 году, разорил (24 марта) ретраншаменты Журжи; отбил у турок семь орудий и множество знамен; овладел Слободзеею; взорвал на воздух пороховой погреб, находившийся под домом паши и арсенал, но не мог взять крепости; сразился (4 авг.) с неприятелем при Петрике, опрокинул его, обратил в бегство, отнял одно знамя и пашинскую булаву. 

Между тем фельдмаршал обложил (в апреле) Браилов, снабженный десятитысячным гарнизоном; сначала бомбардировал эту крепость, потом решился на штурм (с 19 на 20 число): русские были отражены с потерею трех тысяч человек. Князь Прозоровский снял осаду 7 мая и провел два месяца в бездейстии, в то время, как неприятель усиливался, подавляя сербов. Наконец фельдмаршал решился переправиться за Дунай, в исходе июля. Генерал Засс овладел Исакчею (31 числа) и Тульчею (2 авг.); генерал Платов занял Бабадах (2 авг.). Приближаясь к могиле, почтенный военачальник приветствовал еще Императора с завоеваниями; не слагал с себя лежащего на нем бремени; продолжал отдавать отчеты в своих военных распоряжениях и за несколько часов до кончины, отправил (9 августа) курьера в С.-Петербург, но с трудом мог подписать имя, сказал посланному: "Когда ты будешь представлен военному министру, а, может быть, и Государю, объяви, что я умираю. Меня в то время не будет уже на свете. Рассказывай, что видел; лишнего не прибавляй". 

Князь Александр Александрович Прозоровский скончался в лагере, за Дунаем, близ Мачина, сохранив память до последней минуты своей жизни: читал сам отходную. Он был среднего роста, сухощав; нрав имел горячий, но склонный к добру; обходителен, ласков со всеми; строгий блюститель военного порядка; взыскателен по службе; не терпел, чтобы в лагере были женщины, чтоб подчиненные его предавались неге и роскоши; переносил с ними беспокойства войны, но в Яссах и в предшествовавшую службу, когда управлял губерниями, не щадил денег для поддержания своего достоинства. Любимый разговор его был о тактике, о семилетней войне, Фридрихе Великом, которого усердно почитал. Когда Потемкин находился во всей силе, Прозоровский не увеличивал собою числа его поклонников и, со всем тем, получал награды от справедливой Монархини: доказательство его достоинств и возвышенных чувств. 

Согласно желанию князя Прозоровского, останки его были преданы земле в Киевопечерской Лавре. "Те только памятники прочны, - упомянул фельдмаршал в своем духовном завещании, - которые сооружает благодарное отечество; прочие, воздвигаемые гордостию, ничтожны: пускай одна доска с простою надписью указывает место моего погребения". 

Единственная дочь князя Александра Александровича, фрейлина Высочайшего двора княжна Анна Александровна, вышла за егермейстера, действительного камергера князя Федора Сергеевича Голицына. 

Император Александр, в знак признательности к полезной отечеству службе князя Прозоровского, повелел (18 августа) всей армии носить три дня военный траур. 

В 1816 году останки князя Прозоровского перенесены в каменный дом, который он завещал в пользу инвалидов, находящийся в Печерской части города, на выезде к заставе Васильковской. Там покоятся они под церковью в нижней палатке. В храме, посвященном Св. Александру Невскому, поставлен под его образом мраморный четырехугольный столбик; на нем серебряная урна с сердцем фельдмаршала. Надпись на урне следующая (известного протоиерея Леванды): "Сердце его заснуло в вере. Оно живое Богу своему". Ныне в этом доме помещаются больные крепостные арестанты. Прах князя Прозоровского будет перенесен, по Высочайшей воле, в башню новой крепости, названную в честь его Прозоровскою. Дом отходит под укрепления. 



[1] Гербовник, часть I. 

[2] См. во второй части биографию генер.-фельд. князя Александра Михайловича Голицына. 

[3] См., во второй части, биографию генер.-фельдм. графа Эльмта 

[4] См. о князе Долгорукове-Крымском; в первой части, в биографии генер.-фельдм. графа Петра Семеновича Салтыкова. 

[5] Голенищев-Кутузов вскоре получил другое назначение. См. его биографию. 
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39-й генерал-фельдмаршал

граф Иван Васильевич Гудович

Граф Иван Васильевич Гудович, сын тайного советника Василия Андреевича [1], родился в Малороссии в 1741 году и обучался, вместе с братом своим, Андреем Васильевичем, в Кенигсберге, Галле и Лейпциге. На девятнадцатом году вступил он в военную службу инженер-прапорщиком (1759 г.); был потом флигель-адъютантом у генерал-фельдцехмейстера графа Шувалова и, когда скончалась Императрица Елисавета Петровна, произведен к нему в генерал-адъютанты с чином подполковника (1761 г.). Быстрым возвышением одолжен он брату, который находился тогда генерал-адъютантом Императора Петра III и был первым любимцем его, получил пятнадцать тысяч крестьян в старообрядческих слободах [2]. 

В 1762 году последовала перемена в правлении. Гудовичи лишились значения у двора; Иван Васильевич находился три недели под строгим караулом при вступлении на престол Императрицы Екатерины II, но в следующем году (1763) пожалован полковником Астраханского пехотного полка. 

Первый поход его за границу был в Польшу (1764 г.), под начальством генерал-поручика Штофеля: там Гудович оказал значительное содействие в избрании королем Станислава Понятовского, склонив на его сторону гетмана Ржевуцкого и князя Чарторыского. На возвратном пути в Россию он переловил более трех тысяч беглых солдат, большею частью старообрядцев. Первые военные его действия были под Хотином (1769 г.), где, 11 июля, выдержал он более четырех часов с одним только батальоном, сильную неприятельскую вылазку на левый фланг и отразил турок; потом, 14 августа, с тем же батальоном и двумя пушками одержал он поверхность над десятитысячным оттоманским войском, при Рачевском лесе: собрал рассеянный наш авангард, атаковал турецкую конницу, преследовавшую три гусарских полка, и сильным батальным огнем обратил оную в бегство, гнался за неприятелем до пушечных выстрелов крепости Хотинской, возвратил отбитые турками четыре орудия. За этот мужественный подвиг Гудович был произведен (1770 г.), не по старшинству, бригадиром. В исходе 1769 года и в начале 1770, прикрывал он с четырьмя полками на Буге, у Бреславля, левый фланг первой армии и истребил несколько татарских отрядов; командовал бригадою и, когда армия, перейдя Днестр, двинулась к Дунаю, вел вторую колонну; первый, чтобы выиграть время, переправился 7 июля через реку Ларгу вброд; участвовал в овладении турецкими батареями и лагерем; награжден, 27 числа, военным орденом Св. Георгия третьей степени. 

В день знаменитого Кагульского сражения (21 июля), Гудович с вверенным ему отрядом, прикрывал от хана Крымского вместе с генерал-майором Потемкиным [3] обозы, заняв выгодную позицию на высотах и не допустил неприятеля атаковать армию с тыла: за что получил похвалу от Румянцева и Высочайшее благоволение. Вслед за тем находился он при облежании Браилова генерал-майором Глебовым и отряжен в Валахию с особливым корпусом против сераскира, занимавшего позицию близ Бухареста. Войско Гудовича состояло из пяти батальонов пехоты, в малом комплекте, Апшеронского полка, гусарского Ахтырского, в котором было полтораста человек, четырех Донских казачьих полков и нескольких худо вооруженных арнаутов. Отправясь к месту назначения усиленными маршами и нуждаясь в провианте, храбрый военачальник разделял пищу с солдатами, довольствовался сам ежедневно несколькими сухарями; оставил на дороге, в одном крепком монастыре, обоз свой и больных, под прикрытием Донского полка; воспрепятствовал туркам сжечь мост близ Бухареста, сделав движение, что намеревался обойти их и, быстро перейдя через оный под неприятельскими ружейными выстрелами, обратил в бегство сераскира, преследовал его, взял четыре знамени и две пушки, очистил от турок столицу Валахии, завладел магазинами и расположился с корпусом за рекою Дембовицею на высотах. Этот блистательный подвиг доставил ему чин генерал-майора, в 1770 году. 

Около половины декабря, Гудович созвал бояр, удалившихся в Трансильванию, открыл диван и приглашен был в Яссы к главнокомандовавшему. Отдавая справедливость воинским его доблестям, граф Румянцев поручил ему отправиться к своей бригаде с словесными наставлениями к генерал-аншефу Олицу относительно занятия Журжи. Осада крепости и укрепленного батареями впереди оной замка, находившегося на острове между рукавов Дуная, открыта в феврале месяце, 1771 г. По обозрении неприятельского ретраншамента, Гудович представил генерал-аншефу свое мнение, что "как время настоит холодное; в провианте полки имеют недостаток; осадная артиллерия заключается только в четырех орудиях: двух осьмнадцатифунтовых и двух двадцати четырех; то необходимо, для воспрепятствования неприятелю усилиться свежими войсками, взять крепость штурмом тремя колоннами". Олиц одобрил это мнение и, разделив дивизию свою на три колонны, поручил первую, на правом фланге, генерал-майору де-Малино, вторую, на левом, генерал-майору Гротенгельму, а среднюю Гудовичу. С 19 на 20 февраля, ночью, предпринят был штурм. Генерал-аншеф не присутствовал на оном по случаю постигшей его болезни. При приближении к валу, не доходя до рва, де-Малино и Гротенгельм были тяжело ранены: Гудович первый со своею колонною перелез через вал, обратил турок в бегство к мосту, за которым находился укрепленный замок, и усиленный другими двумя колоннами, овладел ретраншаментом; заставил неприятеля просить перемирия на три дня; успел в ночное время сделать скрытую брешь-батарею против самого замка, расстоянием от стен менее ста саженей, и две батареи по флангам из полевых орудий. Турки желали еще отсрочить перемирие, но Гудович отправился в лагерь к генерал-аншефу и убедил его не соглашаться. Тогда посыпались ядра в крепость с бреш и фланговых батарей и взорван пороховой погреб неприятельский. Устрашенные турки выставили белое знамя и крепость сдалась на капитуляцию, с позволением войскам немедленно очистить оную без знамен, с собственным только оружием. Сорок пять пушек достались победителям; Российский гарнизон, из шестисот человек состоявший, с артиллериею занял Журжу. Гудович награжден был орденом Св. Анны, 15 апреля, и, по приказанию графа Румянцева, пошел скрытыми маршами с дивизиею Олица [4] к реке Ольте, где, присоединясь к отряду Потемкина, осадил крепость Турну; потом, находясь под начальством генерал-поручика князя Репнина, участвовал в отступлении его от Журжи, которую предал туркам комендант Гензель [5], в разбитии трехтысячного отряда неприятельского под Бухарестом и в преследовании его до реки Сабары. 

В исходе июля (1771 г.) генерал-поручик Эссен, имея только пять тысяч челов. пехоты, вознамерился взять штурмом Журжу, защищаемую десятитысячным турецким войском. Тщетно Гудович советовал ему сделать против средины ретраншамента батарею из двенадцати орудий и проложить дорогу в крепость через пролом: Эссен настоял в своем намерении: произвел атаку на 7 число августа; был отбит с потерею значительного числа людей и отступил от крепости. В этот день Гудович, командовавший на приступе среднею колонною, лишился из тысячи ста восьмидесяти человек: семьсот шестьдесят ранеными и убитыми и сам был ранен в ногу. Еще не мог он ходить, но чувствуя себя способным сидеть на лошади, снова обнажил меч свой, 25 августа, принял начальство над особым отрядом: захватил близ урочища Подалуны два знамени и сто пленных; не допустил турок переправиться через реку Дембовицу к Бухаресту, опрокинул их, преследовал, в то самое время, как генерал-поручик Эссен одержал совершенную победу над Сераскиром при урочище Попешти. 

Приключившаяся Ивану Васильевичу болезнь в 1772 году, от которой он не мог оправиться и в 1773, отдалила его от театра войны; но в следующем году Гудович, находясь под начальством генерал-аншефа графа Ивана Петровича Салтыкова, сделал, при Журже, мост через рукав Дуная и у самой реки расположив большую батарею, отражал неприятельские сильные высадки на судах, через что не допустил турецкие галеры зайти в тыл армии нашей и имел свободное сообщение с оною. Кайнарджийский мир положил преграду военным подвигам Гудовича. Ему вверена была дивизия, состоявшая из двадцати двух полков пехотных, кирасирских и карабинерных и двух казачьих. В 1775 году он сформировал три легкоконных полка: Киевский, Черниговский и Северский из трех малороссийских компанейских; в 1776 г. охранял границы на речке Березовке, близ Очакова, от нападения турок; в 1777 г.стоял лагерем при реке Громоклее, в восьми верстах от Буга, и произведен в генерал-поручики; потом находился с вверенными ему полками в Малороссии по 1783 год; в приобретенных от Польши губерниях по 1784 год; в Херсоне, еще прекратил заразительную болезнь. 

Деятельная и полезная служба Ивана Васильевича не осталась без должного возмездия: в 1784 году Императрица, пожаловала ему орден Св. Александра Невского; в 1785 определила его в должность генерал-губернатора Рязанского и Тамбовского; инспектором армии по кавалерии и инфантерии, а в 1787 году возложила на него орден Св. Владимира первой степени. Привыкши к военной жизни, Иван Васильевич не мог оставаться праздным, отдаленным зрителем побед соотечественников своих и испросил у Государыни позволение участвовать в оных (1789 г.). Он овладел, 14 сентября, укрепленным замком Хаджибеем, что ныне Одесса; взял, в числе пленных, двухбунчужного пашу; уничтожил покушения турецкого флота и взорвал замок. Командуя корпусом, по кончине барона Миллера-Закомельского, принудил, 18 октября 1790 г., крепость Килию сдаться на капитуляцию: причем завладел 72 пушками, 12 мортирами, несколькими знаменами и одним вооруженным судном на Дунае; произведен за этот подвиг генерал-аншефом, 12 ноября, и отправлен на Кавказскую линию, где подчинена ему бывшая Кубанская армия. 

Здесь Гудович покрыл себя новою славой: осадил, в июне 1791 года, крепость Анапу, имевшую глубокий и широкий ров, одетый, большею частью, камнем и обороняемую десятитысячным турецким и пятнадцатитысячным татарским и черкесским войсками. 19 июня открыл он с батареи канонаду, а в ночь на 20 число зажег бомбами город. Пожар продолжался до рассвета. Желая воспользоваться этим временем для склонения командовавшего пашу к сдаче крепости без кровопролития, Гудович предложил свободный выход гарнизону и жителям. Турки отвечали пушечными выстрелами. Тогда российский военачальник, обеспокоенный черкесами и узнавший о приближении неприятельской эскадры, решился взять Анапу приступом. Окруженный черкесами и турками, он сделал вагенбург, обеспечил особенным отрядом тыл армии и, назначив атаку с слабейшего места, где вал крепостной был ниже, велел с левой стороны действовать четырем колоннам и двум резервам, а с правой идти берегом на штурм пятой колонны с одним резервом; в средине же расположил большой резерв с конницею и шестнадцатью орудиями. В двенадцатом часу с 21 на 22 июня Гудович приказал бомбардировать крепость и подошел к оной под громом орудий. За полчаса до рассвета дан был сигнал и все колонны двинулись в атаку: из оных четыре Кавказского и Кубанского корпусов, пришли к самому рву, истребили неприятельский пикет, невзирая на отчаянную оборону, бросились в ров, поставили лестницы и, подкрепленные резервом, взошли в крепость. Турки сражались с ожесточением: пятая колонна, встреченная сильным огнем, принуждена была несколько уступить; но вскоре, однако ж, приведена в прежний порядок генерал-майором бароном Шицом. Сильная стрельба не умолкала. Гудович беспрерывно подкреплял сражавшихся свежими войсками, которые устремлялись в город под ядрами и картечами. Пять часов продолжался кровавый бой: пораженный на всех пунктах неприятель бросал ружья, отдавался в плен, или искал спасения в море и находил смерть. Во время штурма восемь тысяч конных черкесов и пеших турок, с пушками, спустились с гор и атаковали наши войска в тыл, отделив часть к вагенбургу; но были мужественно встречены генерал-майором Загрязским и прогнаны в горы с большим уроном. Восемьдесят три пушки, двенадцать мортир, сто тридцать знамен и несколько бунчуков достались победителям. Более восьми тысяч положено на месте, кроме погибших в море. В плен взяты: трехбунчужный Мустафа-паша; командовавший под ним сын Батал-паши; известный лжепророк Ших Мансур, возмущавший горские народы против России и уговаривавший их отчаянно обороняться; множество чиновников и до четырнадцати тысяч человек обоего пола, отправленных в Тавриду. С нашей стороны убиты: два штаб-офицера, 21 обер-офицеров и 1215 рядовых; ранено: десять штаб- и шестьдесят один обер-офицеров; рядовых 2401 человек. Устрашенные горцы прибегнули к покровительству Императрицы. Войско Гудовича на этом штурме простиралось только до семи тысяч двухсот человек. Покорив Российской державе Анапу, Иван Васильевич послал особенный отряд для взятия крепости Суджук-Кале, в двадцати семи верстах находившейся: неприятель, зажегши оную со всех сторон, при отступлении своем не успел захватить двадцати пяти пушек, увеличивших число трофеев наших. Признательная к заслугам Императрица наградила Ивана Васильевича 15 июля военным орденом Св. Георгия второго класса и шпагою, украшенною лаврами и алмазами. 

Возвратясь на Кавказскую линию, Гудович занялся обеспечением того края со стороны горцев и исходатайствовал Высочайшее позволение построить несколько крепостей на Кубани и Тереке. Тогда, продолжая управлять губерниями Рязанскою и Тамбовскою, пожалован он генерал-губернатором Кавказским. Вскоре, попечением его, возникли крепости: Услабинская, Кавказская, Шелководская; укреплена, так называемая, Прочный окоп; распространена Константиногорская крепость, делающая связь между селениями на реках Малке и Тереке. Владетель дагестанский Шамхал Тарковской и хан Дербентский, убежденные Гудовичем, вступили в подданство российское. Сверх сего, хозяйственными распоряжениями его, уничтожен в 1791 году накопившийся на казне долг до миллиона трехсот тысяч рублей и ограничены ежегодные расходы по провиантской части, вместо ассигнуемых, до того, двух миллионов ста тысяч рублей: в 1792 году одним миллионом, а в последующих годах восемьюстами тысячами рублей. Усердная служба приобрела ему, 2 сентября 1793 года, орден Св. Апостола Андрея Первозванного, а в 1796 году тысячу восемьсот душ в Подольской губернии. 

Император Павел I, вступив на престол, тотчас вспомнил о верном слуге своего родителя и удостоил (10 ноября) брата Ивана Васильевича следующим собственноручным рескриптом: "Сыну платить долг отца своего. Я никогда сего пред вами, Андрей Васильевич, не забывал. Сим исполняю сие, призывая вас сюда. Будьте ко мне, как вы были к отцу. А я, можете думать, благосклонный ваш Павел". На другой день любимец Петров пожалован из генерал-майоров в генерал-аншефы и кавалером ордена Св. Александра Невского. Государь принял его с распростертыми объятиями, но одичалый старец, отвыкший от придворных приличий, не мог долго удержаться в шумной столице и возвратился в свою деревню [6]. 

Между тем благоволение Государя распространилось и на Ивана Васильевича: он возведен был, в день коронования Императора, в графское достоинство Российской империи; отозван потом в С. Петербург; определен военным губернатором в Киев, а, по прибытии в столицу, в Каменец-Подольск, с подчинением губерний Волынской и Минской; получил три тысячи душ в Подольской губернии; пожалован (1799 г.) главнокомандующим армии, состоявшей из трех корпусов, назначенной к выступлению за границу на Рейн; в оной предводительствовали двумя полками: герцоги Ангиенский и Беррийский. Граф Гудович имел тоща главную квартиру на Буге; но вверенная ему армия осталась без движения и была распущена в начале 1800 года. Вскоре постигло его несчастье: он отставлен от службы, в июне месяце. 

Император Александр вызвал в 1806 году из подольской деревни заслуженного старца и вверил ему начальство войск, расположенных в Грузии и Дагестане. Первым его попечением было прекращение свирепствовавшей в том краю чумы; потом отрядил он, по причине постигшей его болезни, генерала от инфантерии Сергея Александровича Булгакова для изгнания из ханства Дербентского бунтовавшего хана и для овладения Бакою, что им было в точности исполнено; покорил, посредством генерал-майора Небольсина, ханство Шехинское и лезгинцев, которые выслали к графу Гудовичу двенадцать аманатов с повешенными на шеях саблями, в знак своего порабощения. 

Покушение графа Гудовича, в 1807 году, ко взятию приступом крепости Ахалкалак и, в 1808 году, крепости Эриванской не были увенчаны желаемым успехом [7]; но среди этих неудач он разбил наголову, 18 июня, при реке Арпачае турецкого сераскира Юсуф-пашу, бывшего три раза визирем. Победа значительная; ибо тут шесть тысяч россиян, сражавшихся кареями против двадцати четырех тысяч неверных, овладели тремя лагерями, взяли более двадцати пушек, три мортиры, обратили неприятеля в бегство. Вскоре граф Иван Васильевич возведен был, вместе с князем Прозоровским, в достоинство генерал-фельдмаршала 30 августа 1807 года. 

Приключившаяся графу Гудовичу болезнь, от которой он лишился одного глаза, заставила его просить Императора об увольнении его из Грузии: 7 августа 1809 года определен он главнокомандующим в Москву со званием члена Государственного Совета и сенатора, а в феврале 1812 года снова принужден был, по причине старости, оставить действительную службу; причем Государь удостоил графа Ивана Васильевича лестною наградой: портретом своим, осыпанным бриллиантами, для ношения на груди, уволив его в отпуск до восстановления здоровья. 

Маститый старец провел спокойно последние годы многотрудной и полезной жизни в пожалованном ему Императором Павлом местечке Чечельнике, прежде называемом Ольгополь, занимаясь, в кругу своего семейства, музыкою и охотою; скончался от совершенного истощения сил в январе 1820 года и завещал похоронить себя в Киево-Софийском соборе. Он был нрава горячего, правил строгих, любил правду и преследовал только порочных; с вида казался угрюмым, неприступным, между тем как в кругу домашнем или в приятельской беседе был ласков и приветлив. Кроме российского, знал языки: латинский, французский, немецкий и итальянский; имел прекрасный оркестр, составленный из домашних музыкантов, поддерживаемый сыном его генерал-майором графом Андреем Ивановичем Гудовичем [8], который отличился с храбрым полком своим в Бородинском сражении. Граф Иван Васильевич был женат на дочери последнего малороссийского гетмана, графине Прасковье Кирилловне Разумовской, и оставил детям своим двенадцать тысяч девятьсот шестьдесят четыре души. 



[1] Гудовичи происходят от выехавшего в 1680 году в Россию из Польши шляхтича Павла Станиславича Гудовича. Гербовник, ч. 2. 

[2] Имение это отобрано в казну Императрицею Екатериною II. 

[3] См. во второй части биографию генер.-фельдм. князя Потемкина-Таврического. 

[4] Петр Иванович Олиц, товарищ Румянцева во время семилетней войны, раненый на Цорндорфском сражении и в битве при Франкфурте, участвовавший в победах его над турками, скончался в Бухаресте 7 апреля 1771 года. 

[5] Смотри во второй части биографию генер.-фельдм. князя Николая Васильевича Репнина. 

[6] Андрей Васильевич Гудович, проводивший все свое время в Черниговской деревне, лежа на диване, скончался в 1808 году, на 78 от рождения. Кроме четырех тысяч душ, оставил он в наследство брату до четырехсот тысяч рублей наличных денег. 

[7] Граф Иван Васильевич оправдывает себя в своих записках малочисленным войском, неимением осадной артиллерии и наступившим холодом, принудившим его оставить осаду Эривани. До произведенного им штурма он имел не более пяти тысяч человек под ружьем. 

[8] Ныне тайный советник и губернский московский предводитель дворянства. 
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40-й генерал-фельдмаршал

князь Михаил Илларионович Голенищев-Кутузов-Смоленский

Князь Михаил Илларионович Голенищев-Кутузов [1] Смоленский родился в С. Петербурге 5 сентября 1745 года. Отец его, генерал-поручик и сенатор, Илларион Матвеевич, тридцать лет служил по инженерному корпусу, участвовал в первой турецкой войне под знаменами Задунайского и приобрел от соотечественников наименование разумной книги, будучи весьма сведущ не только в военных делах, но и в гражданских. 

Одаренный крепким сложением, Кутузов начал ходить и говорить на первом еще году своего возраста, но имел несчастие лишиться вскоре нежной матери [2] и получил первоначальное образование под надзором прародительницы, женщины , состарившейся в добродетели, благочестивой. В свободное время от службы, Илларион Матвеевич также неусыпно занимался воспитанием сына: сам обучал его. С наружною красотой юноша соединял отважность, смелость, предприимчивость; имел нрав веселый, пылкий, необыкновенное любопытство обогащать ум свой разными полезными сведениями и часто вопросами затруднял тех, к кому обращался; но, резвостию и насмешками оскорбляя кого, тотчас впадал в задумчивость: черта доброго, чувствительного сердца. Любимым также занятием его, особливо когда не имел он случая разговаривать, был сон. Странное смешение огненного чувства с беззаботной негою! 

Из родительского дома молодой Кутузов перешел в дворянскую артиллерийскую школу [3], где оказал большие успехи в отечественном языке, немецком и французском, в математике и науках инженерных, но более прилежал к словесным и не упускал из виду ни одного французского романа. На пятнадцатом году началась служба его в чине капрала артиллерии (1759 г.); через десять дней пожалован он, за оказанную расторопность, каптенармусом; потом кондуктором (1760 г.) и 1 января 1761 года произведен в офицеры, командовал ротою в Астраханском пехотном полку, имея семнадцать лет от роду. 

Не долго Кутузов находился под начальством Суворова, квартировавшего тогда с полком в Новой Ладоге: он поступил адъютантом к Ревельскому губернатору принцу Голштейн-Бекскому, и, управляя канцелярией его, умел обратить на себя внимание Императрицы Екатерины II, которая произвела его капитаном (1762 г.). 

Вскоре войска наши вступили (1764 г.) в Польшу, где Репнин твердою рукой, даром слова и благоразумными мерами возложил корону на стольника Литовского, графа Станислава Понятовского [4]. Кутузов разделял тогда славу соотечественников: находясь под командою подполковника Бока сразился (28 июня), близ Варшавы, с Виленским воеводою князем Радзивилом, обратил его в бегство; рассеял (1765 г.) с вверенным ему отрядом многочисленную толпу конфедератов; участвовал (1769 г.) и во втором походе россиян в Польшу: разбил мятежников при местечке Орыне и в окопах при реке Овруче; одержал (в сент.) поверхность над отрядом польских и турецких фуражиров, взял 63 человека в плен; нанес, с майором Паткулем, решительный удар конфедератам в областях великой Польши, положив на месте до тысячи человек, отняв несколько медных пушек. Но все воинские подвиги его остались без награды; Кутузов утешил себя переходом (1770 г.) в армию славного Румянцева. Непосредственным начальником его сделался в то время генерал-квартирмейстер Бауер, служивший до того в этом почетном звании под знаменами Фридриха Великого [5]. 

Открылось обширное поле для любимца славы. Кутузов отличил себя (17 июня) в битве при Рябой-Могиле; пожалован обер-квартирмейстером премьер-майорского чина (1 июля); участвовал в поражении при реке Пруте турецкой конницы, предводимой Абды-пашою: командуя двумя ротами легких войск, неподвижно стоял сомкнутым фронтом против сильного огня неприятельского и опрокинул лучших наездников, врубившихся в ряды наши; явил (7 июля) новые опыты своего мужества на Ларгской битве: устремился на гору с батальоном гренадер, содействовал Бауеру и Репнину в овладении турецким лагерем и, удержав солдат в должном порядке, нанес чувствительный вред неприятелю. При Кагуле (21 июля) Кутузов находился в авангарде правого крыла; преследовал, вместе с Бауером, великого визиря к Исакчи, потопил несколько судов, причем взято в плен нашими 1500 турок и отнято двадцать орудий; произведен в майоры. 

В 1771 году Кутузов участвовал (в октябре) в разбитии сорокатысячного корпуса генерал-поручиком Эссеном при Попештах (в Валахии); вдавался во все опасные места; награжден (8 дек.) чином подполковника; но вскоре (1772 г.) испытал большое неудовольствие по службе. Ему было тогда двадцать семь лет и он, с веселым нравом, соединял искусство подражать каждому в походке, выговоре и ухватках, не пощадил и главнокомандовавшего. Это послужило ему во вред и вместе в пользу: он переведен был во вторую армию, которою предводительствовал генерал-аншеф князь Василий Михайлович Долгорукий и с того времени перестал осмеивать других, восторжествовал над самим собою. 

Сначала Кутузов удерживал (1773 г.) нападение неприятеля со стороны Кинбурнской крепости; потом (1774 г.) с горстью людей сражался около деревни Шумны против пяти тысяч татар, отражая их набеги; участвовал в овладении Перекопских укреплений при Шумне: пошел впереди войск с знаменем в руке, ворвался в неприятельский стан и был ранен в левый висок пулею, которая вылетела близ правого глаза. Герой находился в чрезвычайной опасности; но остался жив для дальнейших подвигов. Императрица наградила его военным орденом Св. Георгия 4 класса, отправила в чужие края, приняв на себя все издержки путешествия: он обозрел Германию, Англию, Голландию и Италию; был у Фридриха Великого, Лассия, Лаудона; не столько занимался лечением своим, как усовершенствованием знаний; умел извлечь пользу для отечества и в отдалении от оного. 

Великому полководцу определено было проходить службу под знаменами искуснейших военачальников того времени, которые приучали его к победам: в 1776 году он, снова, сблизился с Суворовым; содействовал ему (1777 г.) в рассеянии скопищ Крымского хана Девлет-Гирея, преданного Порте; в утверждении ханом Шагин-Гирея; в переселении (1778 г.) двадцати тысяч греков и армян в Екатеринославскую губернию; в восстановлении спокойствия в Крыму (1779 г.); произведен, по его представлению, полковником (1777 г.) и бригадиром (1782 г.); получил вслед за тем (1784 г.) генерал-майорский чин, будучи употреблен Потемкиным в усмирении на полуострове мятежа. 

Пользуясь мирным временем, Кутузов обучал подчиненный ему и им сформированный Бугский егерский корпус. Он был расположен, сначала, в окрестностях полуострова, потом в Малороссии и на границах польских. Усердная служба Михаила Илларионовича награждена (1787 г.) орденом Св. Владимира второй степени большого креста. 

Он прикрывал с корпусом своим границы вдоль Буга, когда возгорелась вторая война с Турциею (1787 г.). Князь Таврический отозвал его к Очакову, где Кутузов был ранен (1788 г.) пулею, вошедшею в щеку и вылетевшую в затылок. Все полагали, что он не доживет до следующего дня; но опасность миновала и герой в скором времени снова обнажил меч свой. "Надобно думать, - писал тогда, в пророческом духе, врач его, - что провидение сохраняет этого человека для чего-нибудь необыкновенного, потому что он исцелился от двух ран, из коих каждая смертельна [6]". Императрица препроводила к Кутузову (1789 г.) орден Св. Анны. 

В июне (1789 г.) Кутузов, командуя передовыми войсками, сразился с неприятелем между рек Днестра и Буга: положил на месте более двухсот человек; взял в плен семьдесят; отбил два знамени; содействовал генерал-поручику Гудовичу (14сент.) во взятии приступом укрепленного замка Хаджибея (ныне Одессы); захватил под Каушанами трехбунчужного пашу, присутствовал при сдаче Бендер. 

Следующий 1790 год увенчал Кутузова еще большею славой: ему были подчинены войска, расположенные в Акермане и окрестностях оного до самой Бендерской крепости. Отразив неоднократно с великим успехом многочисленного неприятеля, он двинулся (в сент.), по приказанию главнокомандовавшего, к Измаилу; разбил на дороге турецкий отряд, предводимый Осман-пашою; обратил его в бегство; прибыл к месту назначения и под самыми стенами крепости сразился, снова, с турками, рассеял их, захватил в плен двухбунчужного пашу; присоединился к полкам Суворова, который осаждал Измаил; награжден (8 сентября) орденом Св. Александра Невского. 

11 декабря Суворов повел воинов своих на приступ. Кутузов начальствовал шестою колонною, составленною из трех батальонов и ста двадцати стрелков Бугского егерского корпуса; их подкрепляли два батальона гренадерского полка и тысяча донских казаков. "Показывая собою личный пример храбрости и неустрашимости, он, - как изложил Суворов в своем донесении, - преодолел под сильным огнем неприятеля все встреченные им трудности; перескочил чрез палисад, предупредил стремление турок, быстро взлетел на вал крепости, овладел бастионом и многими батареями: и когда усилившийся неприятель в превосходном числе принудил его остановиться, закричал: "С нами Бог!" и с этими словами мужественно и отважно нагрянув на врагов, отразил их напор, превозмог упорное сопротивление, удержал место, утвердился в крепости, продолжал наносить удары и распространять свои поражения до самой средины города, одерживая везде поверхность, победу и одоление". К лестному отзыву Суворов собственноручно приписал в списке представленных к наградам: "Генерал Кутузов шел у меня на левом крыле; но был правою моей рукою". 

Совершив знаменитый подвиг, Рымникский благодарил всех военачальников за ревностное содействие. "Почему, - спросил его Кутузов, - Ваше Сиятельство поздравили меня комендантом Измаила в такое время, когда успех был сомнителен [7]?" "Суворов знает Кутузова, - отвечал Рымникский, - а Кутузов знает Суворова: Суворов был уверен, что Кутузов будет в Измаиле, а если б не был взят Измаил, Суворов умер бы под стенами его и Кутузов также!" Императрица произвела Михаила Илларионовича в генерал-поручики и пожаловала его кавалером военного ордена 3 класса. 

В это время Кутузов начальствовал над крепостями, лежащими между Прутом, Днестром и Дунаем; несколько раз переправлялся (1791 г.) через последнюю реку; разбивал сильные турецкие отряды; содействовал (28 марта) генерал-поручику князю Голицыну в поражении трехбунчужного Арслана Мегмет-паши, в овладении Мачином; неожиданно напал (4 июня), при Бабадах, с двадцатью некомплектными батальонами пехоты, двадцатью эскадронами кавалерии и небольшим отрядом черноморских казаков на двадцатитрехтысячную турецкую армию, которою предводительствовали трехбунчужные паши: сераскир Ахмед и Джур-Оглу; опрокинул их одною кавалериею, обратил в бегство, овладел турецким станом, отнял восемь пушек, несколько знамен; положил на месте более 1500 человек; взорвал в Бабадах пороховые магазины, предал самый город огню и перешел обратно Дунай. В числе пленных находился славный турецкий предвещатель Монзур. 

Армиею нашею предводительствовал тогда князь Репнин. Главнокомандовавший [8] имел пребывание в С. Петербурге, где старался восторжествовать над опасным соперником, удивлял жителей своим великолепием и тяготился почестями, самою жизнью. Между тем Репнин разбил при Мачине (28 июня) верховного визиря Юсуф-пашу [9]. В числе вождей, содействовавших ему, находился Кутузов: обойдя горы, пробиваясь сквозь окружавших его отовсюду турок, он зашел в правый фланг неприятелю и этим движением решил победу. "Расторопность и сообразительность генерала Голенищева-Кутузова, - упомянул Репнин в донесении своем Императрице, - превосходят всякую похвалу: одна Ваша Монаршая щедрота может заменить ее". 

Долго Михаил Илларионович оставался без всякой награды, вероятно по причине неудовольствия князя Таврического, который надеялся предписать мир Турции и не давал должного хода представлениям Репнина. Вскоре фельдмаршал переселился в вечность (5 окт. 1791 г.) и, по прошествии нескольких месяцев, Кутузов награжден (18 марта 1792 г.) орденом Св. Георгия второго класса, вместе с князем Волконским [10]. Другие генералы, отличившиеся под Мачином, князь Голицын и Рибас [11], имевшие уже этот почетный знак отличия, получили Александровские ленты. 

Постановленный мирный договор с Портою Оттоманской не прекратил военных действий россиян: сопредельное государство раздираемо было внутренним раздором, мятежами. Войска наши, под предводительством двух генералов, Кречетникова и Каховского, двинулись против врагов общего спокойствия: первый вступил в Литву, последний в Польшу, переправясь (19 мая) при Могилеве через Днепр. Кутузов находился в армии Каховского и предводительствовал двадцатисемитысячным корпусом. Между тем, как главные силы устремлены были к Варшаве, искусный военачальник с легкою кавалериею зашел неожиданно, со стороны Галиции, полякам в тыл и принудил Костюшку, после неудачной битвы, отступить с потерею трех тысяч человек, многих орудий, обоза и значительного числа пленных. Этот знаменитый подвиг Кутузова разрушил надежды конфедератов. 

Умолкли громы в пределах Польши и новое поприще открылось для любимца славы. Давно победоносное оружие и лестные отзывы главных военачальников поставили его на ряду первостепенных полководцев. Императрица Екатерина II, уважая воинские дарования Михаила Илларионовича, говорила: "Надобно беречь Кутузова"; называла его: своим генералом, ибо Кутузов, при вступлении Екатерины на престол, был только поручиком и заслужил все чины и ордена в ее государствование. Заботясь о постановлении прочнейшего союза с Турцией, для безопасности Европы, Императрица пригласила Михаила Илларионовича (1793 г.) в С. Петербург. Хитрый ум, дальновидность, красноречие его были известны Екатерине. Она назначила его чрезвычайным и полномочным послом в Константинополь, поручила ему склонить Диван соединиться с европейскими дворами против Франции. Кутузов выехал из России в тот самый день, как вступил в пределы наши турецкий посол Розсых Мустафа, паша Румелийский и, по предварительному соглашению, имел также с ним в один день торжественный въезд в столицы. Около этого времени, Екатерина II, празднуя постановленный мир с Портою Оттоманской, пожаловала Михаилу Илларионовичу (2 сент.) две тысячи крестьян в Волынской губернии и повелела ему именоваться правящим должность генерал-губернатора Казанского и Вятского. 

Кутузов имел 12 ноября аудиенцию у султана Селима III. Повелитель Оттоманов и мать его, Валида, оказали ему особые знаки своего уважения. Министры иностранных дворов, находившиеся в Константинополе, капитан-паша и великий визирь сделались его друзьями. Последние удивлялись, каким образом человек, ужасный в боях, мог быть столь любезен в обществе. Восьмидесятилетний рейс-эфенди, которого никто не помнил улыбающимся, бывал весел и смеялся, когда находился с ним. Так Кутузов привлекал к себе сердца людей и управлял умами. Переговоры с Диваном были увенчаны желаемым успехом: французы, преданные тогдашнему правительству, получили приказание выехать из Константинополя; молдавский господарь Мурузи, выславший из своих владений митрополита греческого (который пользовался покровительством России) сменен; митрополит отправился обратно в Яссы; плавание в архипелаг наших купеческих судов обезопасено со стороны Порты. Тщетно Франция старалась силою золота уничтожить влияние нашего двора на Турцию: Кутузов умел сохранить перевес на стороне России. 

Находясь в Константинополе в почетном звании представителя могущественной Монархини и покоясь от военных трудов под роскошным небом, в кругу народа, преданного неге, Кутузов любовался прелестными видами и называл это время счастливейшим в своей жизни. Обозревая, однажды, окрестности города, он поворотил лошадь свою к султанскому саду. В тот день прогуливались в нем жены Селима и вход был запрещен под смертною казнью. В свите посла находились несколько чиновников и турецкий бим-паша (полковник). Последний, полагая, что Кутузов сбился с дороги, подъезжая к страшному для мусульман месту, или не знает грозного запрещения, осмелился представить, что вход в увеселительный сад возбранен несмотря ни на какое лицо. "Знаю, знаю",-отвечал отважный Кутузов и продолжал ехать к воротам. Здесь изумленная стража взволновалась; начальник султанской гвардии вопросил: "Кто едет?" "Представитель Монархини, - отвечал посол, - пред которою ничего не вянет, а все цветет, Екатерины Великой, Императрицы Всероссийской, которая ныне милует вас миром". При этих словах начальник стражи пал на колени, как будто громом сраженный и телохранители мгновенно удалились. Кутузов беспрепятственно въехал в сад, осмотрел все находившееся в нем и, потом, спокойно возвратился, но предвидя горестные последствия своего любопытства, немедленно отправил нарочного с письмом к султану: выхвалял ум, верность, исправность его стражи, которая точным исполнением обязанности привела его в умиление и, оправдывая ее пред повелителем оттоманов, просил именем Екатерины Великой, от правосудного, человеколюбивого монарха, наградить столь достойных подданных, жертвовавших собою для поддержания дружбы обоих дворов. В одно время с письмом Кутузова, явился к султану великий визирь с донесением о неслыханной дерзости русских и непростительном преступлении стражи: Селим III разорвал представление своего первого министра и велел отвечать послу, что, "уважая высокое имя Екатерины Великой, он произвел начальника стражи в бунчужные паши, а караульных прилично наградил". 

Между тем в Польше возникли новые беспокойства и Екатерина решилась нанести последний удар государству, страшному для соседей не силою грозного вооружения и единодушием жителей, но шаткостью, непостоянством умов, гибельным подражанием пагубного безначалия, вольнодумством. Суворов повел войска к Варшаве (1794 г.); Кутузов был отозван из Константинополя и назначен (1795 г.), с сохранением звания генерал-губернатора Казанского и Вятского, главнокомандующим над всеми сухопутными войсками, флотилией и крепостями в Финляндии; также директором сухопутного кадетского корпуса вместо умершего графа Ангальта. Управляя этим рассадником великих людей, - так называла Екатерина кадетский корпус - Михаил Илларионович обращал особое внимание на воспитанников, оказывавших успехи, приглашал их к себе, преподавал им сам уроки в науках и в словесности [12]. Ему поручено было (1796 г.) встретить на границе молодого короля шведского, находиться при нем во время пребывания в Петербурге и проводить обратно до пределов Швеции: поручение важное по причине холодности, возникшей между обоими дворами, требовавшее тонкости в обращении, которою отличался Кутузов. Екатерина ежедневно приглашала его в свое общество, составленное из приближенных ее. Он провел с Государынею и последний вечер пред ее кончиною. 

Многие военачальники сошли с блистательного поприща: Суворов, Прозоровский удалены Императором Павлом I в деревни; Репнин, Каменский, Гудович отставлены, но Кутузов умел удержаться: отправлен послом в Берлин (1796 г.); пожалован генералом от инфантерии, шефом Рязанского пехотного полка и начальником финляндской дивизии (1798 г.); главнокомандующим войск, бывших в Голландии (1799 г.). 

В Гамбурге Кутузов узнал о разбитии Германа [13] и о перемене политических обстоятельств; возвратился в Россию; получил от Государя большой крест Св. Иоанна Иерусалимского (4 окт.); определен генерал-губернатором в Литву; пожалован кавалером ордена Св. Апостола Андрея Первозванного (19 июня 1800 г.), главнокомандующим армии, расположенной в Больший и назначенной против Австрии, но, вскоре, отозван в Петербург для маневров. Император столь доволен был его распоряжением, что сказал: "С таким генералом можно ручаться за спокойствие Империи". Вслед за тем было поручено Кутузову сопровождать короля шведского в обратном путешествии из России, и на этот раз надлежало иметь более тонкости, нежели в первый, ибо Император явным образом изъявил негодование против Густава-Адольфа. Кутузов и с Павлом I, как с Екатериною, провел последний вечер его жизни. 

Император Александр I наименовал (18 июня 1801 г.) Михаила Илларионовича С. Петербургским военным губернатором, вместо графа фон дёр Палена, и инспектором войск, расположенных в Финляндии, пожаловал ему в день своего коронования (15 сент.) табакерку с портретом, осыпанным бриллиантами. Недолго находился он в этой должности: ослабленные силы от ран и от сорокалетней деятельной службы заставили его испросить увольнение (29 авг. 1802 г.); но отдых его в сельском уединении также был непродолжителен. Подобно Цинциннату, он узнал в деревне о войне, возгоревшейся в 1805 году, и о назначении его главнокомандующим над армиею, которая должна была действовать вместе с австрийцами против французов. 

Тогда Бонапарте, из поручиков артиллерии в десять лет получивший чин генерал-аншефа (1796 г.), на двадцать седьмом году от рождения, славный походами в Италию и в Египет, похитивший, потом, в звании первого консула, верховную власть во Франции (1799 г.), венчанный папою в императоры (1804 г.), возложивший на себя, в Милане, железную корону (1805 г.) - двинул победоносные войска против Австрии: перешел (в сент.) Рейн, Дунай, разбил, рассеял восьмидесятитысячную неприятельскую армию, предводимую Макком, принудил (7 окт.) тридцать тысяч австрийцев положить оружие; отнял 40 знамен, 60 орудий; овладел Ульмом; вступил в Вену 1 ноября. 

Армия наша быстро поспешала к театру войны. На баварской границе, в Браунау, Кутузов получил известие, что главные силы австрийцев взяты в плен под Ульмом и что Наполеон готовился напасть на него. Главнокомандующий принужден был (12 окт.) податься назад, чтобы сблизиться с остальными войсками, ему вверенными, которые только что входили в Моравию. Отступление это уподобляется искусным в военном деле отступлениям Ксенофонта и Моро. Двадцатипятитысячный корпус Кутузова должен был уходить на пространстве более трехсот верст от ста пятидесяти тысяч неприятелей, намеревавшихся беспрестанно обойти его или совсем отрезать, но, не взирая на неравенство сил, французы были отражены с уроном: при Ламбахе; при переправе через Энс; у Амштетена, где авангард их обращен в бегство за полмилю Багратионом и Милорадовичем. Этого мало: при Кремсе Кутузов сделал (30 окт.) наступательное движение: велел Милорадовичу атаковать французов с лица, Дохтурову идти в обход и напасть на неприятеля с тыла. Упорное и кровопролитное сражение продолжалось даже ночью при сильном зареве пылавшей деревни. Три бригады корпуса Мортье были приперты к Дунаю и почти уничтожены. Сам Мортье, раненый в плечо и генерал Гизон едва спаслись на лодках. Французы потеряли до шести тысяч человек (в том числе 1500 пленными и 5 пушек). Кутузов получил от императора австрийского орден Марии Терезии первого класса. 

Сдача Вены заставила Кутузова ускорить соединение со второю нашею армиею при Ольмюце. 3-го ноября маршал Ланн настиг его в Голлабрюнне. Кутузов прибегнул к хитрости: вступил в переговоры с Мюратом и, получив акт перемирия, продержал его более двадцати часов. Между тем армия русская отошла на два перехода; Багратион с шестью тысячами воинов оставлен на жертву для спасения главных сил и, окруженный 40 000 неприятелей, проложил себе дорогу штыками, отбил одно знамя, взял в плен полковника, двух офицеров и 50 рядовых, присоединился (7 ноября) к Кутузову с потерею двух тысяч человек; произведен в генерал-лейтенанты. 

Соединясь с Буксгевденом (8 ноября), Кутузов дал отдых утомленным войскам. Наполеон расположил свою армию на тесных временных квартирах между Бринном и Аустерлицем. Опытный полководец русский не хотел действовать наступательно против победоносного соперника, избегал решительной битвы, ожидая резервов, также прибытия эрцгерцогов Карла и Иоанна с свежими полками, но должен был покориться обстоятельствам. 

20 ноября произошло Аустерлицкое сражение, в присутствии трех императоров. Французская девяностотысячная армия, под главным предводительством Наполеона, имела в числе вождей: Бернадота, который командовал центром; Сульта на левом крыле; Ланна на правом. Кавалериею начальствовал Мюрат. "Солдаты! - сказал Наполеон при восхождении солнца. - Надобно кончить кампанию громовым ударом". Силы союзников простирались только до семидесяти тысяч человек. 

Желая обойти правый фланг неприятеля, Буксгевден, командовавший левым крылом нашим, мужественно повел атаку в восемь часов утра; опрокинул и выгнал французов из теснин Тельница и Сокольница, но встретил сильное сопротивление со стороны маршала Удино, которого Наполеон поставил ночью на том пункте с десятью батальонами гренадер для подкрепления Ланна. Между тем Сульт получил приказание занять высоты Працена, оставленные без достаточного прикрытия, и этим движением решил битву: Буксгевден был атакован с фланга и сзади, в то время как сражался с Даву. Бернадот с своей стороны врезался в центр наш, где находились австрийцы и отбросил их вправо. Русская гвардия, предводимая цесаревичем, совершила чудеса храбрости. Долго левый фланг союзников оспаривал победу. Александр I с хладнокровием вдавался в опасность, желая остановить успехи неприятеля, отвечал приближенным: "Русский Император не боится смерти". Бернадот и Бессьер, начальник гвардейской кавалерии, усилили нападение и союзники принуждены были отступить, покинув французам значительную часть артиллерии. Несколько тысяч человек погибли в озере, едва замерзшем. Французы лишились около шестнадцати тысяч человек. Потеря наша простиралась до двадцати пяти тысяч выбывшими из строя и до 120 пушек. В числе пленных находился семнадцатилетний граф Павел Петрович Сухтелен, служивший тогда корнетом в кавалергардском полку, раненый под Аустерлицем, в последствии генерал-адъютант, военный губернатор Оренбурга [14]. Наполеон, увидев его, воскликнул от удивления: "Так молод, а уже сражается!" - "Не надобно быть стариком, чтоб быть храбрым". - "Офицер одарен честию!" - продолжал Наполеон. "Это чувство, - возразил Сухтелен, - одушевляет каждого русского офицера [15]". 

При самом начале сражения Кутузов был ранен в лицо [16]; лишился зятя своего, графа Тизенгаузена, прекрасного молодого человека, и не поколебался в твердости; на другой день нашли его в слезах: "Вчера я был генерал, - сказал он приближенным, - сегодня отец". 

22 ноября Франц II посетил императора французов, стоявшего на биваках. "Это дворец мой, - произнес Наполеон. - Другого не имею в течение двух месяцев". "Вы совершили в нем столь великие подвиги, - отвечал Франц, - что, наверно, не скучаете" - и, вслед за тем, предложил ему мир: отдал Франции Венецию, Далмацию, Катаро, острова на Адриатическом море; признал Бонапарте императором французов и королем Италии; курфирстов Виртембергского и Баварского королями; уступил первому пять городов на Дунае и три области, второму двенадцать городов с округами. Таким образом Австрия лишилась, вместе с влиянием своим на Германию, 2 785 000 жителей и ежегодного дохода 13 610 000 флоринов [17]. 

Тщетно Наполеон ждал примириться и с Императором Александром: Он остался непоколебим; велел войскам своим идти обратно в Россию; наградил Кутузова (24 февр. 1806 г.) орденом Св. Владимира первой степени; наименовал его (в окт.) военным губернатором в Киеве с подчинением и гражданских дел. 

В то время, как Михаил Илларионович старался в древнем достоянии великих князей российских сохранять порядок и благочиние и, облегчая участь осужденных, благосклонно выслушивал просителей, не оскорблял никого гордым приемом. Европа более и более подавляема была Наполеоном: объявив себя протектором Рейнской конфедерации; братьев своих, Иосифа и Людовика, королями Неаполитанским и Голландским, он одержал совершенную победу над пруссаками при Йене; занял Берлин; ополчил Турцию против России; возвел курфирста саксонского в достоинство короля; сразился с русскими (которыми предводительствовал Беннигсен) при Пултуске (1806 г.), Прейсиш-Эйлау (1807 г.), Гутштадте, Гейльсберге, Фридланде; имел свидание с Александром на Немане; заключил с ним мир в Тильзите (27 июня); признан Россиею императором французов и королем Италии; образовал герцогство Варшавское для короля саксонского, королевство Вестфальское для третьего брата своего Иеронима; возвратил Пруссии завоеванные у нее города и земли. 

Россия должна была вести войну с Портою Оттоманской. Михельсон занял Молдавию, Хотин, Бендеры, Галац, Бухарест, Акерман, Килию (1806 г.); отразил (1807 г.) восемнадцатитысячный корпус турецкий, высланный против него из Журжи; разбил Пегливана-пашу под Измаилом и, среди побед, скончался 19 августа, оплакиваемый армиею, как храбрый вождь и добрый начальник. На его место назначен князь Прозоровский, воин израненый на поле чести, но согбенный уже тяжестью лет и болезней [18]. Михаил Илларионович получил приказание отправиться в армию молдавскую; прибыл в главную квартиру в начале 1808 года, но, будучи до того главнокомандовавшим, тяготился своим назначением [19] и вскоре, по неудовольствию с фельдмаршалом, определен в Вильну военным губернатором (1809 г.). Солдаты, расставаясь с ним, проливали слезы. Он, подобно Суворову, умел владеть сердцами: стоял за них горою; заботился об улучшении пищи храбрых воинов; ел с ними кашицу; часто посещал больных и раненых и с целью, в присутствии своем, давал волю речам, чтобы выведывать мысли солдат, узнавать их слабости и доблестные подвиги. 

Вдали от ратного стана, Михаил Илларионович утешал себя безукоризненным исполнением лежавшей на нем обязанности, любовию вверенных ему жителей; давал блестящие праздники и, на закате дней, страстно обожал еще прекрасный пол, одушевлял общества умом, любезностию, даром слова; называл Вильну добрым своим городом [20]. 

Так проводил время знаменитый полководец, когда Багратион и Каменский пожинали лавры на бранном поле: первый, заступив место Прозоровского (1809 г.), разбил сераскира Хозрев-пашу; вогнал его в Силистрию; занял крепости: Кюстенджи, Измаил, Браилов. Каменский покорил (1810 г.): Базар-джик, Силистрию, Никополь, покушался овладеть Рущуком, но отступил с значительной потерею; поразил сераскира Кушанца-али при Батыне; принудил Рущук и Журжу сдаться на капитуляцию и скончался в цвете лет, после тяжкой, продолжительной болезни. 

Еще молодой герой боролся со смертию, как Михаил Илларионович прибыл, по Высочайшему повелению, в армию и вступил в права главнокомандовавшего (1811 г.). Грозные тучи подымались с запада на Россию: для охранения от Наполеона границ со стороны Польши, выведены были из Молдавии пять дивизий. Кутузов нашел на всем пространстве завоеванных земель менее тридцати тысяч войск, с которыми должен был разбить сто тысяч турок, расположенных в Балканских горах и обезопасить отечество выгодным миром. 

Новый великий визирь Ахмед-ага, решительный, опытный в военном искусстве, узнав об уменьшении наших войск, предпринял наступательные действия и двинул к Рущуку шестидесятитысячную армию. Переправясь через Дунай (19 июня), Кутузов стал лагерем в четырех верстах от крепости, в которой оставил семь батальонов пехоты и несколько кавалерии. Войско его простиралось только до двадцати тысяч человек. Турецкою артиллерией предводительствовали французские офицеры. 20 числа неприятель, в числе пяти тысяч, пользуясь туманом, сделал рекогносцировку, но был обращен в бегство генералами Воиновым и Энгелгардтом. 21, главнокомандующий, разделив пехоту на восемь каре, поставил их в две линии; кавалерия заняла третию. День прошел без сражения. 

22 июня, на рассвете, сильный огонь артиллерии турецкой открылся на всю нашу линию: неприятель в разных пунктах атаковал правый фланг, но был отражен. Визирь, с десятью тысячами лучшей анатольской конницы, устремился между каре: Олонецкого, Белостокского, Выборгского и 29 егерского полков, на левое крыло нашей кавалерии, несмотря на сильное сопротивление и страшный огонь орудий: расстроил, обошел фланг и занял сады, лежащие между крепостью и русскою армиею. Тогда Кутузов двинул кавалерию правого фланга с одним каре пехоты и вмиг опрокинул отважных наездников. Целые пять часов визирь возобновлял свои нападения; наконец, утомленный упорством русских, начал отступать. Кутузов преследовал его за десять верст. Спасая жизнь свою, турки, в противность обыкновению, оставляли тела единоверцев: потеря их простиралась убитыми, ранеными и пленными более пяти тысяч. Наш урон не превышал 500 человек. Для усиления войск Рущукским гарнизоном, главнокомандующий счел нужным взорвать эту крепость на воздух. Государь наградил его за одержанную победу портретом своим, украшенным бриллиантами. 

На пространстве более трехсот верст от Видина до крепости Силистрии, неприятельские войска в одно почти время везде были поражаемы. Кроме многих частных битв, произошли следующие сражения: 28 августа верховный визирь, под покровительством укрепленных высот, переправился с большею частью своих сил на левый берег Дуная к Слободзее. Главнокомандующий первоначально окружил и стеснил турецкие окопы полевыми укреплениями, и в многократных сильных вылазках уничтожил до 5000 отборнейшего неприятельского войска; потом ночью, 1 октября, в двадцати верстах вверх по Дунаю от своего лагеря, переправил на правый берег корпус генерал-лейтенанта Маркова, состоящий из семи тысяч человек. 

Неожиданное появление наших полков за Дунаем привело в ужас оттоманов. Быстрым и нечаянным нападением на рассвете 2-го октября, неприятельские войска совершенно разбиты: 22 знамени, вся артиллерия, весь лагерь великого визиря на правом берегу бывший, с знатным количеством пороха и снарядов, достались победителям. Генерал-лейтенант Марков того же дня занял те самые укрепленные высоты, под покровительством которых неприятель переправлялся, овладел всеми перевозными судами, и пресек оставшимся в окопах турецким войскам всякое сообщение с правым берегом. 

С таким же успехом действовал под Видином и генерал-майор граф Воронцов [21]: выступя из-под Калафата (7 окт.), он сделал форсированный марш, переправился на правую сторону Дуная при Груе, где, соединясь с генерал-майором графом Орурком и сербами, под начальством воеводы Бельки Петровича, двинулся ночью малою дорогой чрез горы на селение Старое Гинцово, чтобы до рассвета прибыть к Видину и отрезать неприятельские войска. Переход этот был весьма затруднителен, но Воронцов преодолел все препятствия и явился на обширной равнине Видинской. Отряд его состоял только из 3000 человек, против которых неприятель выслал более семи тысяч. Сражение продолжалось четыре часа: турки были разбиты и в беспорядке удалились в крепость, оставив на месте до 500 человек. Урон в людях с нашей стороны был незначителен. Этим удачным поражением Измаил-бей, славный наездник черкесский, находившийся на левой стороне Дуная, принужден был отступить, обязавшись не предпринимать никаких неприязненных действий против России [22]. Граф Воронцов с отрядом своим занял весьма выгодный лагерь на правом берегу. 

Стеснив совершенно многочисленные турецкие войска в окопах на нашей стороне Дуная, главнокомандующий, для распространения еще большего ужаса между неверными, приказал сделать поиски на Туртукай и Силистрию. Войска Донского полковник Греков 8-й, с частию пехоты и кавалерии, овладел первою крепостию 8-го октября, в день победы, одержанной графом Воронцовым: в числе пленных взят сын командовавшего в Туртукае двухбунчужного паши Алли. Турецкий двухтысячный отряд его был рассеян. Вслед за тем, с 11 на 12 октября, войска наши ворвались с трех сторон в Силистрию, овладели крепостию, взяли в плен тысячу человек, захватили множество орудий, в том числе восемь медных, все перевозные суда, арсенал с воинскими запасами; получили богатую добычу. В этих сражениях ревностно содействовали новоформированные булгарские команды. Обе взятые крепости были немедленно срыты. Государь, в ознаменование своего благоволения к знаменитым заслугам, отличным подвигам и благоразумным воинским усмотрениям генерала от инфантерии Голенищева-Кутузова, пожаловал ему (29 окт. 1811 г.) графское достоинство Российской Империи. 

Великий визирь, окруженный со всех сторон, переносил все бедствия строжайшей осады: голод и болезни ежедневно увеличивались в его стане. Он слышал ропот, угрозы янычар и принужден был спасать жизнь свою, вывезен скрытно на ту сторону Дуная. Сераскир, трехбунчужный паша Чабан-оглу принял начальство над войсками, вступил в переговоры с Кутузовым и 23 ноября сдался военнопленным с тридцатипятитысячною армиею и 56 орудиями. Победа необыкновенная в летописях турецких войн. 

Между тем могущество Наполеона возросло до неограниченной степени: изгнав Брагантский дом из Португалии (1807 г.), он возвел брата своего, Иосифа (1808 г.), на престол испанский; лишил Папу всех владений (1809 г.); разбил австрийцев, занял Вену, отторгнул от Австрии Шенбрунским миром до трех миллионов с половиною жителей; увеличил Варшавское герцогство восточною Галициею; вступил (1810 г.) в новое супружество с эрцгерцогинею Мариею Луизою, дочерью императора Франца II; присоединил Голландию к Франции, земли герцога Ольденбургского к Вестфалии; не только перешел черту Рейна, за которую обязался никогда не переступать, но еще захватил Любек на Балтийском море и страну по берегу Северного моря лежащую вместе с городами Бременом и Гамбургом. За исключением нашего государства, Англии, Турции и, потом, Швеции, все державы в Европе были подчинены Наполеону. Он только и мечтал о раздроблении России [23]; склонял наследного принца шведского вторгнуться в Финляндию по получении в Стокгольме известия о переходе французской армии через Неман; предлагал султану (1811 г.) заключить с Франциею тесный союз, обещая возвратить ему все завоевания, сделанные русскими в течение последних шестидесяти лет [24]. 

Турки колебались; французские дипломаты действовали; Государь именем Отечества убеждал Кутузова употребить все усилия для заключения мира с Портою Оттоманскою. Кутузов отвечал (20 апр. 1812 г.): "Вы, Всемилостивейший Государь, изволите вызывать меня именем Отечества, которое, конечно, я люблю всеми чувствами, но где имя Ваше, Государь, там не надобно гласа Отечества". Опасаясь разрыва с Турциею в такое время, когда Франция угрожала России, Михаил Илларионович решился переступить по одной статье данное ему полномочие и 4 мая подписал в Бухаресте предварительные условия мира: Порта уступила нашему государству всю Бессарабию с крепостями Измаилом, Килиею, Аккерманом и часть Молдавии, на левой стороне Прута лежащую с крепостями Хотином и Бендерами. "Предаюсь великодушию Вашего Императорского Величества, - писал тогда Государю Кутузов, - что я ничего лучшего сделать не мог, тому причиною положение дел в Европе; что я никаких не упустил стараний и способов, тому свидетель Бог. Уважьте, Всемилостивейший Государь, что при всех лестных обещаниях от Франции Порте делаемых, и при ожидании неприятностей для Порты в случае ее отказа, заключить мир, выгоднейший Ясского и Кайнарджийского, ибо Порта лишается своих лучших пяти крепостей и с немалым пространством земли, дело не пустое. Но ежели, за всем тем, выгоднее будет разорвать все, мною сделанное, в таком случае приму без роптания все, что касательно меня последовать может: несчастие частного человека с пользою общею ни в какой расчет не входит [25]". Через два дня после подписания мира, приехал в Бухарест новый главнокомандующий Дунайскою армиею адмирал Чичагов. 

Вскоре грозный завоеватель двинул против России полмиллиона войск, составленных из двадцати одного народа. Силы наши простирались до 350 000, считая 35 000 резерв и молдавскую 50 000 армию, но они находились в разных направлениях; три действовавшие армии, вверенные: Барклаю де-Толли, князю Багратиону и Тормасову, вмещали в себе только 217 000 человек [26]. 

11 июня Наполеон перешел Неман. Александр поклялся: не полагать оружия, доколе ни единого неприятельского воина не останется в царстве его. 

В это время Кутузов был только зрителем борьбы народов и, находясь в Петербурге, смотрел издалека, как отступала повсюду армия, с которою он делил в продолжении почти полвека труды и славу. Неизвестно, что происходило в душе его, но его видали в эти горестные дни в театрах и в обществах [27]. Ему были подчинены все войска, находившиеся в столице, Кронштадте и Финляндии, не исключая морских, также Нарвский десятитысячный корпус, назначенный для защиты Петербурга. 6 июля обнародован манифест, призывавший всех и каждого на оборону отечества. Дворянство съехалось в губернских городах для избрания начальников и Кутузов в один день (17 июля), возведен в это достоинство в обеих столицах. Никто не колебался, кому дать свой голос; не было ни белых шаров, ни черных. Единогласно произнесли имя полководца, на которого с наступления опасности указывала Россия. В Петербурге отправилась к нему депутация, известить его о выборе и пригласить в собрание. Кутузов приехал, остановился посреди залы, возле стола, и дав пройти первому впечатлению, произведенному его присутствием, произнес следующие слова: "Господа! Я вам многое хотел говорить... скажу только, что вы украсили мои седины..." Слезы полились из глаз его. Он изъявил готовность принять начальство над ополчением, но с условием, что ежели он будет вызван к другой комиссии, или каким-либо образом это упражнение не будет угодно Государю, тогда он сдаст свою должность другому, по избранию дворянства. Высочайшее соизволение последовало вскоре [28]. Кутузов занялся формированием 12 985 крестьян, снабжением их всем нужным столь же деятельно, как бы армиею, назначенною оборонять отечество, присутствовал при приеме ратников, делал им лично наставления и увещания. Глядя на него, коща он с важностью заседал в Казенной Палате и Комитетах Ополчения, входил во все подробности вооружения и обмундирования бородатых воинов, можно было подумать, что он никогда не стоял на высоких ступенях почестей и славы, не бывал послом Екатерины и Павла, не предводительствовал армиями, и степень начальника земского ополчения почитал целью своего самолюбия. Между тем, по мере того, как Наполеон подавался вперед и перед ним все уступало, взоры России устремлялись на Кутузова; его имя было у всех на языке, из глубины сердца призывали его на защиту родины. Он получал безымянные письма, в которых изъявляли прискорбие о бездействии его [29]. 

29 июля Государь, в изъявление особенного благоволения к усердной службе и ревностным трудам графа Михаила Илларионовича, способствовавшего к окончанию войны с Оттоманскою Портою и к заключению полезного мира, пределы Империи распространившего [30], возвел его в достоинство светлейшего князя; наименовал, вслед за тем (2 авг.), членом Государственного Совета и, через несколько дней потом, объявил ему (8 числа), что назначает его в главнокомандующие над всеми армиями и ополчениями. Кутузов, как он сам в тот вечер рассказывал в тесном кругу своих родных, "принял повеление из уст Императора с христианским смирением, как призвание свыше". "Я не оробел, - говорил он - и с помощию Божиею надеюсь успеть, но слушая Государя, я был растроган новым назначением моим [31]". В тот же день князь Кутузов удостоен следующим рескриптом. 

"Князь Михаил Илларионович! Настоящее положение военных обязательств Наших действующих армий, хотя и предшествуемо было начальными успехами, но последствия оных не открывают еще той быстрой деятельности, с каковою надлежало бы действовать на поражение неприятеля. Соображая сии последствия и извлекая истинные тому причины, Я нахожу нужным назначение над всеми действующими армиями одного главнокомандующего, которого избрание, сверх воинских дарований, основывалось бы и на самом старшинстве. Известные военные достоинства ваши, любовь к Отечеству и неоднократные опыты отличных ваших подвигов, приобретают вам истинное право на сию Мою доверенность. Избирая вас для сего важного дела, Я прошу Всемогущего Бога, да благословит деяния ваши к славе российского оружия, и да оправдает тем счастливые надежды, которые Отечество на вас возлагает". 

На другой день после назначения князя Кутузова (которое произвело общую радость во всех пределах Империи), Государь отправился в Або, для свидания с наследным шведским принцем. Последний, желая воспользоваться случаем, предложил Александру, через флигель-адъютанта Чернышева: уступить Швеции Аландские острова. Ответ Государя состоял в следующих достопамятных словах: "Хотя Он и дорожит его дружбою и тесною связью с королевством, однако не уступит ни аршина земли, даже если бы довелось Ему удалиться в Сибирь и там сражаться за неприкосновенность Империи." Так действовал Александр, получив, за несколько часов перед тем, донесение о падении Смоленска [32]! 18 августа заключен был в Або договор, скрепивший дружеские связи между обоими государствами. 

Князь Кутузов отправился в армию 11 числа, в воскресенье. Около дома его, на Дворцовой набережной Невы, от Гагаринской пристани до Прачечного моста, толпился народ. В 9 часов, главнокомандующий сел в карету, но от тесноты принужден был ехать шагом. Он слушал молебен в Казанском Соборе, стоя на коленях. В несколько минут церковь наполнилась народом, желавшим проводить своего вождя, не предчувствуя, что Кутузову оставалось жить не более восьми месяцев, и что по прошествии этого времени, только хладные останки полководца будут покоиться в том самом храме, где он тогда, готовясь к великому подвигу, призывал на помощь Всевышнего. Выходя из церкви, князь Кутузов сказал священникам: "Молитесь обо мне; меня посылают на великое дело!" 

На первой станции, в Ижоре, князь Кутузов встретил курьера из армии. Имея разрешение распечатывать привозимые оттуда бумаги, он узнал здесь о падении Смоленска и сказал: "Ключ к Москве взят! [33]" По всей дороге, жители городов и селений стекались около князя Кутузова и напутствовали его благословениями. 12-го приехал он в Крестцы, 15-го в Вышний Волочок, рано поутру, 16-го в Торжок, где встретил генерала Беннигсена, который, по разномыслию с Барклаем де-Толли, возвращался из главной квартиры в Петербург. Князь Кутузов объявил ему Высочайшее повеление ехать обратно в армию. Из Торжка он поворотил на Старицу и Зубцов. По мере приближения его к Гжатску, более и более обнаруживались признаки губительной войны. Помещики и поселяне Смоленской губернии тысячами спасались от неприятельского нашествия, одни с имуществом, другие без оного, в рубище, кочуя подле дороги, на полях. Отрадно было несчастным появление князя Кутузова. Несколько раз останавливался он, стараясь утешать бесприютных. "Спаси нас! - взывали они. - Побей супостата!" В 5 верстах от города Гжатска, множество жителей, вышедших ему навстречу, остановили (17 авг.) его карету, выпрягли лошадей и везли ее на себе до приготовленного для него дома. 

Из Гжатска, князь Кутузов отправился на купеческих лошадях в Царево-Займище, где в тот день армия имела роздых. При восклицаниях восторга, объехал он войска. На ясном небе взвился огромный орел и парил над ним: куда он, туда и орел. Главнокомандующий снял свою белую фуражку, приветствовал царя пернатых, как вестника успехов, и провозгласил: "Ура!" Полки повторили восклицание [34]. День приезда князя Кутузова был днем радости для них; раздалися военные песни, и недоумения, существовавшие между некоторыми генералами, прекратились. Не было полка, который бы не находился под его начальством; старейшие из военных служили с ним в прежних походах, а молодые знали его по славе. Он был беспрестанно в первое время посреди солдат; часто сидя на небольшой скамье, которую за ним возили, разговаривал с ними, спрашивая, кто из них участвовал в таком-то сражении или при таком-то приступе? Вскоре по его приказанию отслужили молебен Смоленской Божьей Матери, и солдаты начали говорить: "Наш отец приехал" [35]. Тогда явилась поговорка: "Приехал Кутузов бить французов". 

До прибытия главнокомандующего, генерал Барклай де-Толли, подкрепленный значительным резервом, готовился сразиться с Наполеоном при Царевом-Займище, на равнине, прикрыв фланги армии редутами и легкими войсками, но князь Кутузов рассудил заблаговременно отыскать другое, крепчайшее местоположение, которого выгоды могли бы хотя несколько заменить недостаток числа войск, в сравнении с неприятелем. Подвиг его был труден. Армия находилась уже только в ста семидесяти верстах от Москвы. В столь близком расстоянии, нельзя было надеяться спасти столицу, как победою. Потеря Смоленска распространила страх внутри государства. 

19 августа войска наши прошли Гжатск. Наполеон занял, накануне, Вязьму, 20 числа Гжатск. Здесь он дал отдых своей армии. Князь Кутузов отступил к Колоцкому монастырю; а 22 августа остановился при селе Бородине, где решился ожидать Наполеона. Главная квартира наша была переведена в деревню Горки. 

Позиция Бородинская примыкала правым флангом к лесу, находившемуся почти в трехстах саженях от реки Москвы [36]. Речка Колоча, текущая в весьма глубоком овраге, прикрывала фронт правого крыла и центра до самого Бородина. Левое крыло, простиравшееся от высот Бородинских до кустарников, находившихся по левую сторону деревни Семеновской, было не столь прикрыто; однакож несколько глубоких оврагов и кустарники, пред фронтом этого крыла лежащие, затрудняли доступ к оному. Со всем тем искусство увеличило еще оборону места, укрепленного самою природою. Лес, к которому примыкал правый фланг армии, прикрыт был несколькими отдельными укреплениями. В центре, перед деревнею Горками, на высоком кургане, чрез который пролегает большая дорога, построена была батарея, прикрытая еще другою, в двести саженях впереди оной устроенною, на скате высот правого берега речки Колочи к селу Бородину. Но предпочтительно Кутузов занялся укреплением левого крыла, как части слабейшей и наиболее подверженной неприятельскому нападению. Большая батарея, в виде люнета с частями куртин по сторонам оного, построена была впереди того места, где левое крыло смыкалось с центром, на высоте, повелевавшей всем полем впереди левого крыла. На оконечности последнего, на высотах перед деревнею Семеновскою, построены были три другие батареи, назначенные служить подпорою для войск, долженствовавших подкреплять егерей, рассыпанных в кустарниках перед фронтом и на левом крыле. Деревня Семеновская была частию истреблена; а чтобы удобнее наблюдать движение неприятеля против левого крыла и затруднять наступление его колонн, построен был в 900 саженях перед фронтом, редут на кургане, лежащем между двух лесов, во 150 саженях за селом Шевардином. Генерал-лейтенант князь Горчаков получил приказание защищать этот редут с 27 пехотною дивизиею генерал-майора Неверовского, подкрепленною 2 кирасирскою дивизиею. 

23 августа французская армия двинулась вперед. Позади оврага, у деревни Гридневой, завязался весьма жаркий бой между королем неаполитанским (Мюратом), которого подкрепил вице-король италийский, и генерал-лейтенантом Коновницыным, командовавшим русским авангардом. Ночь прекратила сражение и Коновницын, удержавший поле битвы, пользуясь темнотою, отступил к Колоцкому монастырю. Наполеон с армиею своею ночевал при Гридневой, а вице-король у села Лусоси. 

24 числа авангард французский атаковал при Колоцком монастыре генерала Коновницына: Изюмский гусарский полк, с помощью казаков, изрубил три эскадрона неприятельские; но движение вице-короля на правый фланг нашего арьергарда, принудило Коновницына отступить к селу Бородину. 

Неприятель приближался тремя колоннами: правою командовал князь Понятовский; левою вице-король италийский; в середине шел Наполеон с главными силами своей армии. Огонь, производимый из редута, построенного при селе Шевардине, равно и русскими стрелками, засевшими в оврагах и кустарниках правого берега речки Колочи, также в селах Алексинках и Фомкином, весьма обеспокоивал неприятеля на большой дороге. Наполеон приказал королю неаполитанскому перейти речку Колочу и овладеть редутом. После жестокого, упорного боя с князем Горчаковым, дивизионный французский генерал Компан, под прикрытием огня сильной батареи, поставленной на высоте впереди Фомкина, принудил наших егерей отступить в лес, занял село Доронино и овладел редутом, который три раза переходил из рук в руки. Вечером князь Багратион поспешил к князю Горчакову со второю гренадерскою дивизиею и, при содействии кавалерийских атак, исхитил из рук французов отнятый ими редут, истребил в нем целый батальон 61 линейного полка, в то время как кирасирские полки, Малороссийский и Глуховский, овладели неприятельскою батареею о 8 орудиях, поставленною впереди села Доронина, а драгунские, Харьковский и Черниговский, опрокинули две неприятельские колонны, тянувшиеся от села Фомкина к Доронину и отбили у них две пушки. Между тем князь Понятовский, оттеснив русских егерей в лес, лежащий среди Шевардина и деревни Утицы, занял гористое местоположение на левом фланге корпуса князя Горчакова и намеревался зайти ему в тыл. Это движение заставило Кутузова дать приказание Багратиону выйти из редута, который был построен для того только, чтобы удобнее открывать направление французских колонн. Потеря французов простиралась свыше тысячи человек, выбывших из строя. Наш урон был также довольно значителен. 

25 августа Наполеон, приближаясь к Бородину и занимая квартиру в селе Валуевом, провел весь день под покровительством сильной перепалки стрелков. Усмотрев, что слабейшая позиция русских была на левом их крыле, он вознамерился атаковать оное правым крылом своим, уклоняя левое. Вечером, по сделанному предначертанию атаки, армия французская пришла в движение, для занятия в боевом порядке мест, ей назначенных. Корпус князя Понятовского, имевший поручение обойти оконечность левого крыла русских, расположился позади короля неаполитанского, который стоял с тремя кавалерийскими корпусами генералов: Нансуши, Монбрюна и Латур-Мобурга, на правой стороне редута, покинутого Багратионом. Маршал Даву, долженствовавший напасть на наш левый фланг с пехотными дивизиями Компана, Дессе и Фриана, стал между селом Шевардином и лесом, простирающимся к деревне Утице. Маршал Ней, который с своим корпусом и корпусом генерала Жюно, получил повеление атаковать правый фланг нашего левого крыла, протянулся между Шевардином и Алексинками, имея третий корпус в первой, а восьмой корпус во второй линии. Вице-король италийский с своим четвертым корпусом, кавалерийским корпусом генерала Груши и пехотными дивизиями Жерара и Морана 1 корпуса, должен был удерживать центр и правое крыло русских, и составлять левое крыло французов на левой стороне речки Колочи. Как оно могло подвергнуться нападению, то укрепили его несколькими редантами, построенными на высотах, повелевающих селом Бородином. Дивизия Морана и за нею дивизия Жерара, стали на большой дороге, на правом фланге 4 корпуса; генерал Груши с кавалериею остановился еще правее и более назади. Дивизия Брусье, имея в резерве итальянскую гвардию, расположилась уступом на левом фланге дивизии Жерара. Дивизия Дельзона стояла на оконечности левого крыла и была подкрепляема легкою кавалерийскою дивизиею генерала Орнано. Императорская гвардия, перешед речку Колочу, расположилась по правую сторону села Фомкина. Ночь на 26 августа, неприятель поставил, позади и влево от Шевардина, две батареи, каждую о 60 орудиях, дабы действием оных способствовать наступательному движению своих колонн. Наполеон имел в строю более ста семидесяти тысяч человек и до тысячи орудий артиллерии. 

Приметив, что главные силы неприятельские сосредоточиваются против левого крыла нашего и желая обезопасить себя со стороны старой дороги Смоленской, князь Кутузов отрядил на оную генерал-лейтенанта Тучкова 1-го с 3 пехотным корпусом, 7000 человек московского ополчения под начальством генерал-лейтенанта Маркова и шестью казачьими полками генерал-майора Карпова. Тучков расположил свой корпус за деревнею Утицею в четыре линии. 20, 21, 11 и 41 егерские полки, под начальством генерал-майора князя Шаховского [37], рассыпавшись по кустарникам, составили цепь, для закрытия промежутка около версты шириною, находившегося между корпусом Тучкова и левым крылом нашей армии. Укрепления впереди деревни Семеновской, образовавшие оконечность этого крыла, были защищаемы сводною гренадерскою дивизиею генерал-майора Неверовского. 2 гренадерская дивизия, принца Карла Мекленбургского, поставлена была в две линии позади деревни Семеновской. 7 пехотный корпус генерал-лейтенанта Раевского протянулся в две линии от Семеновской до большой батареи. Его подкреплял 4 кавалерийский корпус генерал-майора графа Сиверса, также развернутый в две линии. Все это левое крыло, вмещавшее в себя войска второй армии, находилось под начальством генерала от инфантерии князя Багратиона. 6 пехотный корпус генерала Дохтурова составлял центр армии, расположенной прямо против села Бородина, от правого фланга 7 пехотного корпуса до кургана у деревни Горок. Оный равномерно построен был в две линии, и подкрепляем двумя линиями 3 кавалерийского корпуса. 4 пехотный корпус генерал-лейтенанта графа Остермана-Толстого, в двух линиях, примыкал левым флангом к корпусу Дохтурова, имея перед фронтом речку Колочу, Позади его стоял 2 кавалерийский корпус генерал-адъютанта барона Корфа, расположенный в две линии. 2 пехотный корпус генерал-лейтенанта Багговута, поставленный уступом по правую сторону 4 пехотного корпуса, впереди укрепленного леса на правом нашем фланге находившегося, составлял правую оконечность армии. Правым крылом командовал генерал от инфантерии Милорадович, который, равно как и генерал Дохтуров, находился под начальством генерала от инфантерии Барклая де-Толли. Резерв правого крыла составлен был из 1 кавалерийского корпуса генерал-адъютанта Уварова, протянувшегося в две линии, позади леса на правом нашем фланге лежавшего. Левую сторону этого корпуса подкреплял войсковой атаман генерал от кавалерии Платов с 9 казачьими полками. Остальные пять казачьих полков, расположившись при соединении рек Колочи и Москвы, наблюдали вдоль оных. 2 кирасирская дивизия генерал-майора Дуки, развернутая в две линии, позади 2 гренадерской дивизии, составляла резерв левого крыла. Главный резерв, или пятый пехотный корпус, расположенный позади центра, построен был в три линии: первые две из пехоты, а третья из 1 кирасирской дивизии генерал-майора Депрерадовича. Пять рот конной артиллерии находились в резерве, из 15 пеших рот и 180 орудий, занял местоположение перед сельцом Псаревым. Сильные батареи защищали фронт позиции, особливо на левом крыле. Все егерские полки были размещены в кустарниках, деревнях и теснинах, перед фронтом лежащих; линейная пехота построена по-батальонно в взводных колоннах; но кавалерия, подкреплявшая оную, развернутым фронтом. Главная квартира находилась в сельце Татаринове. Армия наша простиралась до ста тридцати двух тысяч человек, в том числе было 115 000 регулярных войск, 7000 казаков и 10 000 ополчения; артиллерия состояла из 640 орудий. Готовясь к решительной битве, Кутузов приказал носить по всем полкам чудотворную Икону Богоматери, взятую из Смоленска при оставлении этого города. 

26 августа, в пять часов с половиною, солнце, скрываемое до того густым туманом, показалось на небосклоне и осветило поля, на которых более трехсот тысяч воинов горели нетерпением сразиться. "Это солнце Аустерлица!" - произнес Наполеон, одушевляя солдат своих надеждами на победу, богатую добычу, хорошие квартиры, славный мир и на скорое возвращение в отечество. Князь Кутузов объехал войска и говорил с ними просто, но языком, доступным до глубины души; напоминал, что они будут защищать землю родную, должны служить верой и правдой до последней капли крови [38]. 

Князь Понятовский выступил в обход леса, к которому примыкало левое крыло наше и, вышед на старую Смоленскую дорогу, при селе Ельне, повернул к деревне Утице. Маршал Даву также двинулся вдоль опушки того же леса, имея пехотную дивизию генерала Компана впереди. 

В шесть часов пополуночи, генерал Сорбье, находившийся на большой батарее правого крыла, подал знак к сражению, открыв огонь из 120 орудий, большею частою гаубиц. На левом крыле, вице-король италийский дал генералу Дельзону приказание овладеть Бородином, занятым русским лейб-гвардии егерским полком, под начальством полковника Бистрома [39]. Нападение это, предпринятое в намерении обратить в ту сторону внимание русских и отвлечь оное от главного пункта атаки, левого крыла их, с успехом произведено было 106 линейным полком, построившимся в колонну. Тщетно гвардейские егери близ часа храбро оборонялись. Они принуждены были, оставив деревню, отступить за речку Колочу, 106-й полк, ободренный поверхностию им одержанною, бросился преследовать егерей и перешел мост на Колоче; но гвардейские егери обратились на него и с помощью 19 и 40 егерских полков, присоединившихся к ним, совершенно его разбили, 96-й полк, подоспевший на помощь к 106 полку, с трудом спас остатки его. 

Между тем, как это происходило на большой Московской дороге, битва усиливалась на левом фланге нашем. Здесь неприятель не мог одержать быстрых успехов, по затруднительности местоположения, замедлявшей его наступление. Огонь батарей русских и егери, рассыпанные в лесу, несколько раз обращали назад дивизии генералов Компана и Дессе. Первый из них был ранен; под маршалом Даву убита лошадь; он сам получил контузию, но остался при своем корпусе. 

В семь часов неприятельское предначертание атаки приведено было в полное действие. Маршал Ней, подкрепляемый кавалериею короля неаполитанского, вступил на левый фланг корпуса Даву, под покровительством большой батареи, поставленной влево от села Шевардина. Вице-король италийский, поручив оборону Бородина дивизии Дельзонд, сам вознамерился перейти речку Колочу с пехотными дивизиями Морана, Жерара, Брусье и кавалерийским корпусом Груши, по четырем мостам, которые ночью были построены генералом Пуатевеном, между селом Бородином и Алексинками. Генерал Орнано, с легкою кавалерийскою дивизиею, остался для наблюдения на левом крыле, за ручьем Войною, близ деревни Захарьиной и села Нового. Наполеон расположился при редуте, оставленном русскими 24 числа, имея впереди себя молодую гвардию и гвардейскую кавалерию, а позади старую гвардию. 

Наступление превосходных сил неприятельских против левого крыла нашего, заставило князя Багратиона усилить дивизии графа Воронцова и Неверовского третьего пехотною дивизиею генерал-лейтенанта Коновницына. В то же время, приказал он 2-й кирасирской дивизии генерал-майора Дуки, чтобы перешед ручей Семеновский, стала на небольшой равнине, находящейся влево от деревни того же названия. Князь Кутузов нашел необходимым еще более подкрепить левое крыло, немедленно приказал находившимся в резерве кирасирским полкам: Его Величества, Ее Величества и Астраханскому с 8-ю орудиями гвардейской конной артиллерии идти влево от деревни Семеновской и построиться за 2-ю кирасирскою дивизиею. Первое это подкрепление усилено было еще вторым, которое составляли полки лейб-гвардии Измайловский и Литовский, с бригадою сводных гренадерских батальонов, причисленною к 5-му корпусу и артиллерийскими батарейными ротами Его Императорского Высочества и графа Аракчеева. Князь Кутузов, видя, что с безопасностию может ослабить свое правое крыло, против которого находились только небольшие отряды неприятельские, приказал генерал-квартирмейстеру Толю [40] поспешно перевесть с правого крыла на левое весь 2-й пехотный корпус генерал-лейтенанта Багговута; между тем подкрепил еще левое крыло сильными батареями, взятыми из главного артиллерийского депо. 

Дивизии Компана, Дессе и Ледрю устремились на окопы, построенные впереди деревни Семеновской. Пехота и артиллерия русская, подпустив их на картечный выстрел, встретили ужасным огнем. Колонны неприятельские с бешенством бросились в промежутки укреплений; старались обойти их с тылу; овладели, на короткое время, второю флешью; но сводные гренадерские батальоны графа Воронцова, построенные в батальонные густые колонны, с помощью полков 27-й пехотной дивизии Неверовского, кирасиров генерала Дуки и 4-го кавалерийского корпуса, ударили на неприятеля в штыки, опрокинули его и нанесли ему сильное поражение. Французы были подкреплены пехотною дивизиею Маршана и кавалерийскою Бермана, также 1-ю бригадою кавалерийской дивизии Брюера. Генерал-лейтенант Тучков 1-й, доселе остававшийся в бездействии, вступил тогда в дело с неприятелем. Князь Понятовский оттеснил русских егерей, занимавших деревню Утицу, и, несмотря на сильный огонь наших батарей, построился на равнине, впереди оной. Тучков принужден был, оставя равнину, отступить к самым высотам, ограничивающим оную, где и расположил бывшую у него 1-ю гренадерскую дивизию графа Строганова. Жестокий ружейный огонь, сопровождаемый сильною канонадой, загоревшийся на этом пункте, продолжался до полудня. 

Вице-король поставил на высотах Бородинских сильные батареи, назначенные к обстреливанию позиции русских; но оные несколько раз приводимы были в молчание нашими, выгоднее расположенными батареями. В это время дивизия Морана, Жерара и Брусье, переходившие речку Колочу, вступили в беспрерывную перестрелку с русскими егерскими полками и стрелками 26-й дивизии, оборонявшими кустарники. 

В девять часов маршалы Даву и Ней, усиленные дивизиею Фриана, учинили новое нападение на укрепления впереди деревни Семеновской. Русские, вспомоществуемые кавалерийскими атаками, под начальством генерал-майора Дорохова, который был прислан генералом Барклаем де-Толли на подкрепление левого крыла, близ целого часа с успехом сопротивлялись всем покушениям неприятеля; но последний, увеличив свои усилия, овладел около десяти часов тремя флешами, с коих не успели свезти орудий и деревнею Семеновскою. Торжество французов было непродолжительно: Киевский, Астраханский, Сибирский и Московский гренадерские полки, под начальством генерал-лейтенанта Бороздина, ударив на них в штыки, опрокинули и прогнали до самого леса. Тогда принц Карл Мекленбургский был ранен. В это самое время 3 пехотная дивизия генерала Коновницына штыками опрокинула неприятеля из деревни Семеновской. Неудача не устрашила генералов Наполеона: они двинули вперед новые пехотные колонны, подкрепленные кавалерийскими корпусами Нансути и Латур-Мобурга и вторично овладели оспориваемыми флешами; но прежде нежели успели утвердиться в них, атакованы во фланг 3 дивизиею генерала Коновницына и принуждены возвратиться в лес, оставя в числе убитых генерала Ромефа, начальника штаба корпуса маршала Даву. С нашей стороны убит генерал-майор Тучков 4-й [41]. Юный герой поражен был двумя картечами в лоб и в грудь, когда прокричал полку своему: "Вперед, ребята!" 

В то время, как на левом крыле русских сражались с таким ожесточением, в центре происходил бой столь же кровопролитный. Вице-король италийский, после неслыханных усилий, вытеснил из кустарников егерей наших 12 и 26 дивизий, замедлявших его наступление, и вышел на равнину, прямо перед большою батареею, построенною в виде люнета. Дивизия Брусье засела в овраге, находившемся между этою батареею и селом Бородином; а дивизия Морана, подкрепляемая дивизиею Жерара, расположилась на площадке перед батареею. Несмотря на ужасный картечный огонь русской артиллерии, дивизия Морана с удивительною неустрашимостью двинулась против 26 дивизии генерал-майора Паскевича [42], которая более получаса мужественно удерживала неприятеля, но одолена была, наконец, превосходством числа и генерал Бонами с 30 линейным полком овладел люнетом. Тогда генерал-майоры граф Кутайсов и Ермолов [43], уверенные в том, что это несчастное происшествие, доставив неприятелю возможность пробиться в центре позиции, утвердит за ним успех сражения, решились тотчас отвратить таковую опасность и, взяв от корпуса генерала Дохтурова третий батальон Уфимского пехотного полка, повели его на потерянное укрепление. Под прикрытием этого батальона рассеянные полки снова собрались в колонны и в свою очередь устремились на неприятеля. Генерал-лейтенант Раевский подкрепил их 18 егерским полком и между тем как 19 и 40 егерские полки атаковали левый фланг французов, занявших люнет, генерал-адъютант Васильчиков [44] с несколькими полками 12 пехотной дивизии напал на неприятеля с правого фланга, а генерал-майор Паскевич с остальными полками 12 дивизии пошел в тыл войск, засевших в люнете и угрожал отрезать их от главных сил дивизии Морана, оставшейся на площадке перед укреплением. Эти совокупные меры доставили желаемый успех: в четверть часа потерянный люнет был возвращен; в числе пленных находился покрытый ранами генерал Бонами, назвавшийся неаполитанским королем. Бегущие живо были преследованы генерал-адъютантом бароном Корфом. Французы потерпели значительный урон: вся площадка была устлана их телами. С нашей стороны, к общему сожалению, убит был храбрый генерал-майор граф Кутайсов, на 28 году от рождения. 

Вице-король, не успевший овладеть люнетом посредством явного нападения, прибегнул к своей артиллерии: удвоив батареи, он открыл из них ужасный огонь по означенному укреплению и русским войскам, оборонявшим оное. Генерал-майор Ермолов, будучи ранен, сдал начальство над люнетом генерал-майору Лихачеву, который с своею 24 дивизиею сменил тогда 26, чрезвычайно ослабленную понесенными ею потерями. 

Между тем маршал Ней, видя, что атака флешей у деревни Семеновской не имела успеха, вознамерился обойти их, введши корпус генерала Жюно в промежуток, находившийся между левым флангом нашим и войсками генерал-лейтенанта Тучкова; но генерал-лейтенант князь Голицын [45], оборонявший равнину с кирасирскими полками, по левую сторону деревни Смоленской, вовремя подкрепленный 4 пехотною дивизиею принца Евгения Виртембергского, опрокинул, прогнал в лес головы колонн корпуса генерала Жюно. Тогда пехотные полки 2 корпуса: Брестский, Рязанский, Минский и Кременчугский, бросившись на колонны вестфальские, которые занимали кустарник, перекололи их штыками и удержали лес за собою. 

Подкрепленный атакою генерала Жюно, князь Понятовский двинул корпус правым флангом вперед и под покровительством батареи о 40 орудиях, поставленной им вправо от деревни Утицы, овладел русскою батареею, находившейся на кургане, намеревался обойти левый фланг генерал-лейтенанта Тучкова и тем лишить его способа держаться на старой Смоленской дороге. Тучков, видя всю великость опасности, ему угрожавшей, бросился впереди Павловского полка против поляков, остановил сильный натиск, между тем, как генералы, граф Строганов и Олсуфьев, ударили на них с флангов и в тыл; прогнали с кургана, на котором Строганов тотчас поставил шесть батарейных орудий. Поляки отступили на дальний пушечный выстрел и ограничили действия свои одною пальбой. Генерал Тучков 1-й, смертельно раненый, сдал начальство генерал-лейтенанту Олсуфьеву, до прибытия Багговута. 

Битва продолжалась близ шести часов. Неприятель сделал великие пожертвования и при всем том не успел еще выиграть ни одного шага земли от настоящей позиции русской армии. Наполеон, выведенный из терпения, увеличил усилия. Огонь неприятельский, ослабевший около полудня, загорелся сильнее прежнего; французы собрали более 400 орудий против левого крыла русских, и под покровительством этих ужасных батарей, густые колонны снова появились на равнине, впереди флешей. Русские, видя, что неприятель намеревается произвесть решительный удар, сблизили свои резервы и умножили до 300 число орудий на батареях левого крыла. Князь Кутузов находился на пригорке, осыпаемый гранатами и обломками их, летавшими во все направления: адъютанты взяли его лошадь за узду и вывели из-под выстрелов [46]. Он приказал генералу Милорадовичу потянуться влево с 4 пехотным и 2 кавалерийским корпусами, чтобы оные могли служить резервом в центре армии; а генералу Платову с казаками и генерал-адъютанту Уварову с 1 кавалерийским корпусом велел, перейдя речку Колочу вброд, ниже села Бородина, атаковать левый фланг вице-короля италийского. Цель этого движения состояла в том, чтобы, угрожая нападением левому крылу неприятеля, отвлечь его внимание от правого крыла. 

Сражение при деревне Семеновской возобновилось с беспримерным ожесточением. 700 огнедышащих жерл, на пространстве не более одной квадратной версты собранных, обстреливали во всех направлениях небольшую равнину и изрыгали смерть в громады оборонявшихся и нападавших. В этот страшный час многочисленные колонны неприятельской пехоты и кавалерии с твердостию двинулись к роковой равнине, на которую, казалось, ад изрыгал все ужасы свои. Тщетно русские надеялись остановить нападающих: неприятельские колонны, жестоко поражаемые картечью, стесняли ряды свои и продолжали наступать с удивительным постоянством. Увеличение опасности усугубляло жар и храбрость французских солдат, которые с бешенством бросились на флеши, попирая ногами трупы товарищей своих, предшествовавших им на пути славы! Князь Багратион, видя, что неприятель выигрывает место, приказал войскам своим выступить к нему навстречу. Вся линия колонн левого крыла русских, двинувшись вперед скорым шагом, ударила в штыки на линию неприятельскую. Натиск был ужасен: ни одна из противных сторон не хотела уступить победы, которая, казалось, зависела от этой минуты. Последовала страшная сеча: пешие, конные и артиллеристы, перемешавшись вместе, представляли поразительное зрелище неправильной громады воинов, устремлявшихся друг на друга с бешенством отчаяния. Резервы, кипевшие храбростию, но удерживаемые дисциплиною, одни только соблюдали ряды свои и стояли неподвижно. Хотя неприятель был в превосходном числе, однако ж русские с выгодою держались, доколе несчастия, случайно приключившиеся, не переменили всего положения дел. Князь Багратион [47], начальник его штаба генерал-майор граф Сен-При и многие другие генералы были ранены, нашлись принужденными оставить место сражения. Войска начали отступать. Этот оборот счастия мог бы иметь самые пагубные следствия, если б генерал-лейтенант Коновницын не принял тотчас начальства, упраздненного отсутствием Багратиона. Он занял высоты при деревне Семеновской и с неимоверной скоростью поставил на оных сильные батареи, удержал стремление неприятеля [48]. 

Французы, овладевшие наконец оспариваемыми флешами, вознамерились далее распространить свои успехи: кавалерийские корпусы генералов Нансути и Латур-Мобурга, получили приказание двинуться вперед, за овраг Семеновский. Наполеон надеялся великими громадами кавалерии довершить поражение нашего левого крыла, и тем самым утвердить победу за собою. Корпус Нансути особенно назначен был к обходу оконечности левого крыла; но храбрые полки, лейб-гвардии Измайловский и Литовский (ныне Московский), поражаемые сначала неприятельскою артиллериею, и вскоре потом окруженные многочисленною кавалериею, построились по-батальонно в карей и с успехом отразили три атаки французской кирасирской дивизии Сент-Жермена [49]. Между тем, подкреплявшие их полки кирасирские Его Величества, Ее Величества и Астраханский, произвели несколько удачных атак против неприятельской кавалерии и пехоты, а Екатеринославский и Орденский кирасирские же полки довершили поражение неприятеля, прогнав его обратно за овраг. 

В самое это время Наполеон получил известие, что левое крыло французов атаковано было кавалериею русского правого крыла и велел приостановить усилия, производимые его правым крылом, чтобы высмотреть, к чему клонилось это движение русских? "Превосходный маневр князя Кутузова, - говорит Михайловский-Данилевский, - лишил Наполеона возможности воспользоваться победою, уже склонявшеюся на его сторону [50]". Генерал-адъютант Уваров, исполняя данное ему приказание, перешел речку Колочу при селе Малом и принудил легкую кавалерийскую дивизию Орнано поспешно отступить за ручей Войну. Генерал Дельзон, державшийся у села Бородина с пехотною дивизиею, едва успел построить в карей четыре полка, составлявшие оную; а вице-король, лично подоспевший к левому своему крылу, сам бросился в каре 84 линейного полка. Генерал Уваров сделал несколько атак против этих кареев; но видя себя не довольно сильным, чтобы одолеть их, решился возвратиться за Колочу. Тогда отошел назад и Платов, который, находясь правее Уварова, произвел страшную тревогу в тылу неприятельском, обратил в бегство, в величайшем беспорядке, бывшие там обозы [51]. 

Уверенный в безопасности своего левого крыла, неприятель устремил главные силы против большого люнета, находившегося перед центром нашим. Король неаполитанский приказал генералу Коленкуру, начальствовавшему 2 кавалерийским корпусом (вместо убитого генерал Монбрюна), чтобы, перешед овраг между деревнею Семеновскою и большою дорогою, старался пробиться к помянутому укреплению, которое вице-король готовился в то же время атаковать дивизиями Жерара, Морана и Брусье. Чтобы придать более силы нападению вице-короля, Наполеон подкрепил его еще легионом Вислы, доселе стоявшим в резерве вместе с молодой гвардиею. При виде ужасных сил, которые неприятель готовился ввесть в дело против нашего центра, генерал Барклай де-Толли счел за нужное присоединить к нему последние резервы русские: 4-й пехотный корпус генерал-лейтенанта графа Остермана-Толстого [52] получил приказание войти в первую линию, между деревнею Семеновскою и большим люнетом, на смену 7-го корпуса генерал-лейтенанта Раевского [53], который был почти уничтожен. Лейб-гвардии Преображенский и Семеновский полки поставлены были за 4 корпусом; позади их построились 2-й и 3-й кавалерийские корпусы, поддерживаемые лейб-гвардии кавалергардским и конным полками. 

Французская кавалерия 2-го корпуса самым блистательным образом исполнила данное ей приказание. Она с дерзостию перешла овраг Семеновский и бросилась на линию русских; но пехота 4-го корпуса, особенно Перновский, Кексгольмский и 33-й егерский полки, с неустрашимостию встретив кавалерию, на них несущуюся и подпустив ее на самое близкое расстояние, открыли по неприятельским эскадронам столь беспрерывный огонь, что они не могли выдержать оного. Генерал Коленкур, с кирасирскою дивизиею Ватье, успевший пробиться за люнет и даже войти в оный с тылу с 5-м кирасирским полком, нашел там смерть; а кирасиры его принуждены были оставить это укрепление. Русские 2-й и 3-й кавалерийские корпусы преследовали неприятельскую кавалерию; причем полковник Засс с Псковским драгунским полком, подкрепленный 4-мя орудиями гвардейской конной артиллерии, также полки гусарские, Сумский и Мариупольский, драгунские, Иркутский и Сибирский, гнали французов до самой их пехоты. 

Когда удачные нападения производились с одной стороны люнета, с другой подступившие к нему пехотные колонны вице-короля италийского и линейные полки 21, 17, 9 и 35-й атаковали оный спереди и во фланг. Батальоны 24 пехотной дивизии генерал-майора Лихачева, оборонявшие это укрепление, уже ослабленные потерями, прежде всего ими понесенными, не могли долее сопротивляться. Вице-король, с 9 и 35 полками, обошед люнет слева, овладел оным. Русские, находившиеся в укреплении, не отдавались в плен, побиты были наголову. Генерал-майор Лихачев, покрытый ранами, бросился в ряды неприятельские, в надежде получить славную смерть; но знаки его достоинства изменили великодушному его намерению, и французские солдаты захватили его в плен. Неприятель не мог гордиться большим успехом; ибо 4-й пехотный корпус графа Остермана-Толстого, построенный за Горецким оврагом, имея на правом фланге своем 7-ю пехотную дивизию генерал-лейтенанта Капцевича [54], представлял еще грозный фронт. Генерал Груши, с кавалерийским корпусом своим подкреплявший левое крыло вице-короля, бросился на дивизию Капцевича с легкою кавалерийскою дивизиею Шастеля; но встречен был сильным огнем, и в то же время генерал-майор Шевич с кавалергардским и конно-гвардейским полками устремился на него, сквозь интервалы пехоты, повторял свои атаки, успел удержать многочисленную кавалерию неприятельскую до прихода 2 и 3 кавалерийских корпусов, с помощию которых опрокинул ее и обратил в бегство. 

Было уже три часа пополудни. Неприятель, хотя и овладел люнетом и флешами при деревне Семеновской; но эти окопы служили только внешними укреплениями позиции, занимаемой русскими позади Горицкого и Семеновского оврагов, которая осталась еще неприкосновенною. Обе армии, изнуренные и утомленные от кровопролития, не имели намерения возобновлять своих усилий. Сам Наполеон, устрашенный ужасным уроном, претерпенным его войсками, приказал удержаться от всякого нападения. Однако ж жестокий пушечный огонь продолжался еще несколько часов и прекратился не прежде седьмого пополудни. В девять часов вечера неприятель сделал последнее покушение и, вышед из деревни Семеновской, успел на короткое время засесть в лесу, находящемся за этим селением; но был оттуда вытеснен лейб-гвардии Финляндским полком, который, ударив на него в штыки, прогнал в деревню. 

Между тем, князь Понятовский, извещенный об успехе, одержанном центром неприятельской армии, вознамерился возобновить и свои нападения на русские войска, защищавшие под начальством генерал-лейтенанта Багговута старую Смоленскую дорогу. Польские батальоны снова двинулись против кургана, к которому примыкало наше левое крыло. Кавалерия польского корпуса содействовала этой атаке с задней стороны кургана. Он был занят неприятелем и Багговут нашелся принужденным удалиться на высоту, лежащую при вершине ручья Семеновского. 

С наступлением ночи французские корпусы возвратились на места, которые занимали в начале сражения. Передовые посты их остались в селе Бородине, деревне Утицы и в кустарниках перед фронтом русской армии. Последняя почти сохранила прежнюю свою позицию; одно только левое крыло подалось назад на четыреста сажен. Курган близ деревни Утицы, оставленный корпусом князя Понятовского, был занят казачьим передовым постом. 

Кутузов располагался продолжать битву и в следующий день; но донесения, полученные им ночью от корпусных начальников, показав чувствительную потерю, понесенною армиею, заставили его переменить намерение. "Надобно идти по Московской дороге, - сказал он. - Если неприятель и займет Москву, то он в ней расплывется, как губка в воде, а я буду свободен действовать, как захочу [55]". 27 августа, в шесть часов пополуночи, князь Кутузов начал отступать на высоты, лежащие за городом Можайском. Главная квартира была переведена в село Кожухово. Генерал от кавалерии Платов, начальствовавший арьергардом, получил от главнокомандовавшего приказание оборонять Можайск до последней крайности и удержаться в этом городе до самой ночи. 

Ужасная битва Бородинская может почесться одной из кровопролитнейших, какие только бывали. Урон наш простирался до 50 000 человек выбывших из строя, в том числе 15 000 убитых, более 30 000 раненых и около 2000 пленных [56]. Генерал-майоры: граф Кутайсов и Тучков 4-й были убиты; генерал от инфантерии князь Багратион и генерал-лейтенант Тучков 1-й умерли от полученных ими ран; генерал-лейтенанты: князь Голицын (Борис Владимирович) и князь Горчаков; генерал-майоры: принц Карл Мекленбургский, граф Воронцов, Ермолов, граф Сент-При, Кретов, Бахметев 2-й, граф Ивелич и Лихачев (взятый в плен) ранены. Наполеон, любивший уменьшать свои потери, простирал число выбывших из строя в его армии на полях Бородинских только до десяти тысяч человек. Историк его, Норвенс, ограничивает убыль соотечественников 22 000 человек, в том числе 9000 убитых [57]; правдоподобнее обе армии понесли почти одинаковый урон в людях, сражаясь с равным мужеством. Русские отбили у французов 10 пушек [58]; взяли в плен более тысячи человек. Неприятель овладел 13 русскими орудиями; лишился убитыми, генералов: Монбрюна, графа Коленкура, Плозона, Гюара, Компера, Мариона, Ланабера, Ромефа и графа Лепеля. В числе раненых тридцати генералов находились: Груши, Нансути, Латур-Мобург, Рапп, Компан, Моран, Дезе и Лагуссе. Бутурлин простирает урон, понесенный неприятелем, свыше 60 000 человек, считая убитых до 20 000. 

Заслуги, оказанные князем Кутузовым на поле чести и славы, не остались без должной награды: Император Александр возвел его, 30 августа, в достоинство генерал-фельдмаршала, пожаловал ему единовременно сто тысяч рублей и повелел супруге его быть статс-дамою Высочайшего Двора. 

Описывая во всей подробности битву Бородинскую, Бутурлин замечает, в конце, ошибки Наполеона, который мог решить победу в свою пользу, если б произвел против нашего левого крыла сильные притворные нападения и в то же время двинул бы главную громаду войск по старой Смоленской дороге для поддержания действий князя Понятовского. Генерал-лейтенант Тучков не мог бы долго сопротивляться превосходным силам на него наступающим, и тогда неприятель, живо преследуя его, получил бы возможность выйти на большую Московскую дорогу, в тыл русской армии, которая, будучи отрезана от Можайска и оттеснена в угол, составляемый реками Москвою и Колочею, нашлась бы в самом бедственном положении. "Впрочем, - продолжает историк Нашествия Наполеона на Россию в 1812 году, - император французов находился в стране совершенно ему неизвестной, не имел верных карт, лишен был способов доставать себе надежных проводников; а потому и не осмеливался почти никогда сворачивать в сторону с большой дороги. Но если причины эти могут служить в оправдание Наполеону, ничто не может извинить его в том, что он в три часа пополудни прекратил сражение, когда с новыми усилиями неминуемо склонил бы победу на свою сторону. Последние резервы русских введены уже были в дело, между тем как старая и молодая французская гвардии, вместе с их кавалериею составлявшие более 30 000 человек, еще не участвовали в сражении. Неоспоримо, что употребив в дело свежие 32 батальона и 27 эскадронов, составлявшие этот отборный корпус, Наполеон успел бы наконец опрокинуть Русскую армию и довершить ее расстройство, в продолжении четырех часов, остававшихся еще до наступления темноты". 

Русская армия отступала. Главнокомандующий подкрепил (28 авг.) арьергард еще двумя егерскими и четырьмя пехотными полками с одною батарейною ротой; сменил генерала Платова Милорадовичем. Последний, при селе Крымском, сразился (29 числа) с королем неаполитанским, который начальствовал авангардом неприятельским, опрокинул его со значительным уроном, потерял до 2000 человек, выбывших из строя. После этой битвы, пять часов продолжавшейся, неприятель следовал за нашим арьергардом вне пушечного выстрела. 

30 августа русская армия пришла к селу Вязьме; 31 числа к деревне Мамоновой. Здесь князь Кутузов приказал укрепить лагерь несколькими полевыми окопами, чтобы лучше скрыть намерение свое оставить столицу, уверить войска, что они будут еще сражаться для защиты Москвы. 1 сентября армия снова выступила и расположилась в двух верстах впереди одной из застав московских, называемой Дорогомиловскою. Новая эта позиция была укреплена, точно как и предыдущая. Главная квартира наша находилась в деревне Филях. В тот день, вечером, фельдмаршал собрал военный совет и предложил вопрос: должно ли ожидать нападения неприятельского в позиции, занимаемой армиею, или уступить столицу без боя? Он имел в строю около 90 000 человек; но в том числе было только 65 000 старых регулярных войск и 6000 казаков; остаток состоял из рекрутов, размещенных по разным местам, и ополчения. Более 10,000 ратников не имели даже ружей и вооружены были пиками. Силы неприятельские простирались от 130 до 140 тысяч человек [59]. 

В мнениях совета последовало разногласие; князь Кутузов воспользовался оным и заключил заседание следующими словами: "С потерею Москвы не потеряна Россия. Первою обязанностью поставляю сохранить армию и сблизиться с теми войсками, которые идут к нам на подкрепление. Самым уступлением Москвы приготовим мы гибель неприятелю. Из Москвы я намерен идти по Рязанской дороге. Знаю, что ответственность обрушится на мне; но жертвую собою для блага отечества". Сказав, он встал со стула и присовокупил: "Приказываю отступать". 

По окончании совета, фельдмаршал остался один. Он ходил взад и вперед по избе, когда вошел к нему полковник Шнейдер, находившийся при нем 20 лет безотлучно. Пользуясь правом свободного с ним разговора, он старался рассеять его и заводил речь о разных предметах. Слова его оставались без ответа. "Где же мы остановимся?" - спросил он наконец. Будто пробужденный вопросом, фельдмаршал подошел к столу, сильно ударил об него и сказал: "Это мое дело; но уж доведу я проклятых французов, как в прошлом году турок, до того, что они будут есть лошадиное мясо!" Во всю ночь он был чрезвычайно печален, и по свидетельству самого доверенного и любимого им офицера, Кайсарова (ныне генерала от инфантерии), несколько раз горько плакал [60]. 

Что происходило тогда в первопрестольном граде? Он час от часу пустел. Деятельный, осторожный начальник [61] до последней минуты сохранил в нем должный порядок и тишину благоразумными мерами, воззваниями своими в духе народном; посещал несколько раз в день раненых; заблаговременно удалил из столицы неблагонамеренных иноземцев; отправил во Владимир присутственные места и архивы; умел держать жизненные припасы в одинаковой цене; не заботясь о своем имуществе, ничего не вывез из двух домов, ему принадлежащих (которых убранство простиралось до полмиллиона рублей), исключая портрета своего благодетеля; отправил за несколько дней только до сдачи Москвы детей и супругу, предваряя и других, что женщин должно выпровождать из Москвы; как громовым ударом пораженный известием, что столица будет без боя уступлена неприятелю, препроводил (2 сент.) из тюремного замка в Нижний Новгород, под прикрытием воинского отряда, триста преступников; возвратил свободу содержавшимся за долги; приказал вывезть из Москвы заливные трубы и все пожарные инструменты; в сильном исступлении гнева и одушевляемый пламенной любовью к отечеству, выдал народу молодого человека, переложившего на русский язык речь Наполеона; выехал из столицы в дрожках, не окружая себя стражею и не скрываясь от взоров жителей, в то время как вступали уже в заставу первые неприятельские отряды; обратил в пепел село свое Вороново: чтобы иноплеменники не осквернили оного своим присутствием. 

2-го сентября русская армия снялась с лагеря при Филях в три часа пополуночи, вступила в Москву, прошла пятнадцать верст по Коломенской дороге и остановилась при селе Панках. Фельдмаршал въехал верхом в столицу, сказал жителям, стоявшим у заставы: "Головою ручаюсь, что неприятель погибнет в Москве". Еще войска наши не успели все выйти из города, как неаполитанский король с французским авангардом явился у Дорогомиловской заставы. Генерал Милорадович немедленно велел объявить ему, что, если французы нападут на него, то он будет обороняться, предаст город огню и погребет себя под развалинами оного. Король словесно обязался не тревожить выхода русских из Москвы; вступил в город в час пополудни: вечером огонь показался на бирже; в следующий день (3 сент.) пожары начались в разных местах, несмотря на все усилия французов потушить оные. 4-го числа поднялся сильный ветер; пожар сделался общим и уничтожил всякую надежду спасти город. 

Узнав, что французы заняли Москву, Кутузов произнес: "Слава Богу! Это последнее их торжество." В донесении своем Государю он изложил причины, побудившие его уклониться от новой битвы; упомянул, что вступление неприятеля в Москву не есть еще покорение России, а последствия Бородинской битвы нераздельно связаны с потерею Смоленска. 

Главнокомандующий имел целью обмануть неприятеля отступлением своим по Коломенской дороге, как бы желая остановиться за Окою: сделав два перехода, он немедленно решился сблизиться с Смоленским трактом, чтобы прервать единственный путь сообщения французской армии. Эта превосходная мысль, приведенная в исполнение с необыкновенным искусством, положила конец бедствиям России: армия наша двинулась 5-го сентября в двух колоннах вверх по правому берегу речки Пахры и 7-го числа заняла позицию на левой стороне, при селе Красной Пахре, совершив круговое движение около Москвы. На Рязанской дороге оставлен был полковник Ефремов, с двумя казачьими полками. Мюрат шел за ними до Бронниц, в уверенности, что идет вслед за всею русскою армиею. Тогда он узнал, что вместо главных сил князя Кутузова, имеет перед собою только два Донских полка. Неведение Наполеона о местопребывании нашего фельдмаршала продолжалось до 14 сентября [62]. Русские партии, пущенные во все стороны, наводнили Смоленскую дорогу и всю окрестную страну; сверх сего главнокомандующий, опершись на Калугу, имел все способы продовольствия и беспрестанно получал подкрепления. 20 сентября он расположил армию при селе Тарутине в укрепленном лагере, избранном генерал-квартирмейстером Толем, откуда писал Государю: "Смело можно уверить, что Наполеону трудно будет вырваться из России [63]". Здесь произнес князь Кутузов достопамятные слова: "Теперь ни шагу назад!" 

Между тем граф Витгенштейн, действовавший отдельно с двадцатипятитысячным корпусом, должен был остановить соединение маршалов Макдональда и Удино. Последний получил приказание идти к С. Петербургу, в то время, как Наполеон будет следовать к Москве с главными силами; двинулся к Себежу (в июле); потерпел поражение при селении Кляссицы и у Полоцка, вместе с генералом Гувиньоном Сент-Сиром. Несмотря на превосходство неприятельских сил, граф Витгенштейн воспрепятствовал французам подвинуться далее [64]. С другой стороны генерал от кавалерии Тормасов, предводительствовавший обсервационною армиею и имевший приказание действовать в тылу французских войск, освободил Брест и местечко Яново от неприятеля, разбил его (15 июля) при Кобрине, при корчме Городечне (30 числа); соединился (5 сент.) с Дунайскою армиею; заставил князя Шварценберга (19 сент.) ретироваться за реку Буг. 

Неприятель занимал Москву, Белостокскую область, губернии: Гродненскую, Виленскую, Курляндскую, Минскую, Витебскую и часть Смоленской. Уездный предводитель города Юхнова, Храповицкий, имевший трех сыновей в армии, собрал вокруг себя до 2000 человек, и из числа их сформировал несколько десятков конных для разъездов. Под его начальство поступили 22 отставных дворянина, бывшие прежде в военной службе. Храповицкий перешел через Угру, стал на ее берегу и заслонил дорогу из Вязьмы в Калугу. Несколько раз показывались французы, в намерении захватить неразоренный еще край, но всегда были отбиваемы [65]. 

Фельдмаршал князь Кутузов дал отдых войскам и обучал ополчение, также рекрутов, прибывших на подкрепление армии; но малая война продолжала обеспокоивать французов. Полковник Давыдов [66] первый подал мысль, за несколько дней до битвы Бородинской, о выгоде партизанских действий и в полной мере оправдал оказанное ему доверие начальством. Дорохов, Ефремов, князь Кудашев, Сеславин, Фигнер, Орлов ревновали ему в усердии и деятельности. Поселяне, вооруженные вилами и пиками, также наносили страшный вред неприятелю; даже женщины участвовали в бессмертных их подвигах, ознаменованных любовью к родине. 

Изобилие царствовало в лагере Тарутинском; бедность и недостаток были уделом войск Наполеоновых. Фуражиры его едва осмеливались на пять верст отдаляться от своих лагерей. Одна только гвардия не нуждалась в продовольствии. Тщетно император французов на дымившихся развалинах древней столицы царей российских надеялся предписать мир России. Александр не помышлял о прекращении войны. Наконец Наполеон, встревоженный столь гордым молчанием, решился сам сделать первый шаг к сближению, отправил к фельдмаршалу генерала Лористона, под предлогом переговоров и размене пленных. 23 сентября, вечером, Лористон имел свидание в главной квартире русской армии с Кутузовым. Последний отвергнул сделанное ему предложение. Тогда французский генерал завел разговор о неслыханных жестокостях, производимых русскими поселянами, называл поступки их неупотребительными между просвещенными народами. Кутузов возразил, что если б он и желал удержать это начало народной войны, то не мог бы переменить образа мыслей в народе, который, почитая вторжение неприятеля в Россию как бы, нашествием татар, считает обязанностию противиться оному вооруженной рукою. Лористон дошел до настоящего предмета своего посольства: начал говорить о мире, о желании императора Наполеона восстановить дружбу прежде существовавшую между ним и Императором Александром и прерванную несчастным образом, по обстоятельствам совсем посторонним. "Неужели, - присовокупил Лористон, - эта необычайная, неслыханная война должна вечно продолжаться?.. Император, Государь мой, имеет искреннее желание прекратить распрю между двумя великими и великодушными народами, и прекратить оную навсегда". Фельдмаршал отвечал, что не снабжен наставлением поэтому предмету, и что при отправлении его к армии о мире не было даже разговора. Впрочем, - прибавил он - сделанное ему предложение ни в каком случае не будет известно Государю, хотя бы оно и проистекало от высшего источника; ибо, при настоящем положении дел, он страшится подвергнуться проклятию потомства, как первый виновник какого бы то ни было примирения. Со всем тем, желая выиграть время, князь Кутузов сделался под конец сговорчивее и обещал донести Императору о намерении Наполеона отправить Лористона в Петербург; но на перемирие не согласился. В решительную минуту Александр I-й явил всю твердость великой души Своей: не только отвергнул предлагаемый ему мир, но даже не одобрил принятие генерала Лористона в главной квартире русской армии и кончил рескрипт свой (от 9 октября) к фельдмаршалу следующими достопамятными словами: "В настоящее время никакие предложения неприятеля не побудят Меня прервать брань - и тем ослабить священную обязанность отметить за оскорбленное отечество [67]". 

24 сентября главная квартира наша была переведена в деревню Леташевку, в четырех верстах позади лагеря Тарутинского. Ополчения довершили обложение французской армии под Москвою, составив непрерывную цепь вокруг оной; партизаны продолжали свои действия: генерал-майор Дорохов, по приказанию фельдмаршала, взял (29 сент.) приступом город Верею, лежащий на крутой горе, укрепленный французами. Тридцатитысячный авангард короля неаполитанского расположился против нашего лагеря. Генерал-квартирмейстер Толь, в сопровождении генерал-адъютанта графа Орлова-Денисова, сделав обозрение на левом фланге и почти в тылу этого авангарда, совершенно узнал положение, занимаемое оным, места, оставленные без всякого прикрытия, и представил главнокомандующему о возможности с успехом атаковать короля. Фельдмаршал сначала не соглашался возобновить наступательных действий, говоря: "Чем долее останется в Москве Наполеон, тем вернее наша победа [68]"; но генерал Беннигсен и Толь склонили его справедливою предусмотрительностью, что император французов, ожидавший ответа из С. Петербурга, судя по времени, недолго еще пробудет в Москве и что, между тем, несомненная победа одушевит войска наши к новым блистательнейшим подвигам. Уважив эти причины, князь Кутузов поручил генералу от кавалерии Беннигсену напасть на неприятеля. 

Король неаполитанский, разбитый б октября, отступил, в беспорядке, к селу Спас-Купле, потеряв на месте 2000 человек; пленными 1500. В числе трофеев того дня находились: почетный штандарт, 38 пушек, 40 зарядных ящиков и весь обоз. Наш урон не превышал 500 человек, выбывших из строя; но чувствителен был потерею генерал-лейтенанта Багговута, убитого пушечным ядром в самом начале действия. Французы терпели тогда чрезвычайный недостаток в жизненных припасах: на собственной кухне короля неаполитанского были найдены ободранные кошки и отвар из лошадиного мяса. За победу, одержанную над королем, князь Кутузов награжден золотою шпагой, с алмазами и с лавровым венком из изумрудов. "Слава России, - писал к нему Александр, - нераздельна с вашею собственной и с спасением Европы". 

Рассеялись мечты Наполеона: 7 октября выступил он из Москвы в Боровск, с 105 000 армиею и 605 пушками [69], приказав маршалу Мортье подорвать (11 числа) часть зданий Кремля. Когда фельдмаршал узнал, что неприятель оставил столицу и отступает, он захлипал от слез и, обратясь к образу Спасителя, произнес: "Боже, Создатель мой! Наконец ты внял молитве нашей, и с сей минуты Россия спасена [70]!" Наполеон намеревался слева обойти лагерь Тарутинский и достигнуть Калуги, проходя через Боровск и Малый Ярославец; но Кутузов поспешил к последнему городу для уничтожения планов императора французов. Армия русская, не считая казаков, состояла из 80 000 человек; артиллерия из 620 орудий [71]. 

12 октября, в пять часов пополуночи, генерал Дохтуров прибыл к Малому-Ярославцу и, нашед город занятым двумя батальонами неприятельской дивизии генерала Дельзона, выгнал их. В это время подступил вице-король италийский со всем своим корпусом: город был, снова, занят французами; но Дохтуров, подкрепив русских егерей несколькими пехотными полками, вторично овладел Малым-Ярославцем. Начался кровопролитный рукопашный бой в улицах: город несколько раз переходил из рук в руки; наконец, в час пополудни, русские, утомленные битвою, которая, после весьма трудного перехода, продолжалась более семи часов, начали ослабевать. Успех сражения уже видимо клонился на сторону неприятеля; но появление передовых полков главной армии на равнине, перед Малым-Ярославцем лежащей, ободрило наших солдат. Князь Кутузов, услышав пальбу, тотчас подкрепил Дохтурова 7-м пехотным корпусом генерал-лейтенанта Раевского. Русские в шестой раз овладели городом. Вице-король усилил свои войска итальянскими полками: русские были вытеснены из всех домов, ими занимаемых, и вслед за тем опять засели в крайних строениях со стороны поля. Между тем 8, 3, 5, 2 и 4 пехотные корпусы русской армии, 2 и 4 кавалерийские, прибывая постепенно один за другим, стали на новой Калужской дороге, позади Малого-Ярославца, лицом к городу, и в этом положении поддерживали войска, находившиеся в деле с неприятелем. Французская армия равномерно подошла к месту сражения. Наполеон с старою гвардиею остановился при селе Городне; корпусы маршалов Нея и Даву расположились уступами между Городнею и Малым-Ярославцем. 

Вечером фельдмаршал вознамерился сделать новое усилие для овладения Малым-Ярославцем. Свежие войска в седьмой раз ворвались в город; но не могли в нем удержаться. Огонь с обеих сторон прекратился около десяти часов вечера. Урон, претерпенный сражавшимися, простирался по 10 000 человек. В числе убитых находились французские генералы Дельзон и Левье. Генерал-майор Дорохов, раненый пулею в пятку, более двух лет страдал и сошел в гроб от этой раны. Прах героя покоится на Верее, освобожденной им от французов. 

Фельдмаршал приказал ночью с 12 на 13 число войскам, бывшим в том деле, отступить; расположил армию на Калужской дороге, за ручьем Корижею, в весьма выгодной позиции, в двух верстах с половиною от Малого-Ярославца, и таким образом преградил путь неприятелю на Калугу и Юхнов. Генерал Платов, перешед реку Лужу, с десятью казачьими полками и 20 егерскими, внезапно овладел, на рассвете, неприятельским гвардейским артиллерийским парком из 40 орудий, который стоял за селом Городнею; но, по причине недостатка в упряжи, увез только одиннадцать орудий, распространив ужас на неприятеля. "Я не ретируюсь, - успокаивал тогда князь Кутузов калужан, - но, призвав в помощь Всемогущего Бога, изрываю могилы неприятелям в недрах России [72]". 

Наполеон удержал за собою Малый-Ярославец, но не осмелился вступить в решительную битву с армиею, уже овладевшею его сообщениями. И эту армию, Норвенс называет побежденною; говорит, что она бежала под Малым-Ярославцем от Наполеона; что тогда только последний внял убеждениям своих генералов и повел войска к Смоленску [73]! 

Одна необходимость заставила императора французов следовать по дороге, совершенно опустошенной и не представлявшей никаких пособий для его войск. Трупы людей и лошадей, погибших от голода и усталости; остатки обозов и взорванных зарядных ящиков, которые неприятель, за недостатком подъемных лошадей, принужден был уничтожать, уже от Боровска показывали следы его бегства. Кутузов не мог гнаться за Наполеоном со всею громадою сил по дороге разоренной и повел армию прямо к Вязьме. Генерал Милорадович получил приказание следовать к тому ж городу по средней дороге, между большою Смоленскою и нашею армиею; генералу Платову, который был усилен 26 пехотною дивизиею генерал-майора Паскевича, поручено было преследовать неприятеля по пятам. 

Колонны неприятельские тянулись в величайшем беспорядке. Пехота, кавалерия, артиллерия и обоз, все шло толпою и в замешательстве, представлявшем самый удобный случай атаковать их; арьергардом предводительствовал маршал Даву, сильно теснимый Платовым. 22 октября французы потерпели поражение при городе Вязьме, лишились 3 орудий, 2 знамен, большого количества обозов, около 7000 человек, выбывших из строя, в том числе более 2000 пленных. В этом деле войска генералов Платова и Милорадовича не простирались свыше 25 тысяч человек. Корпусы Даву, вице-короля италийского и князя Понятовского, кроме корпуса маршала Нея, состояли, по крайней мере, из 40 тысяч под ружьем. Кутузов медлил походом, произвел общее неудовольствие в армии, горевшей желанием нанести решительный удар Наполеону, но действия мудрого полководца не заслуживают укоризны: он сторожил каждое движение, какое император французов мог сделать влево; был уверен, что без пролития драгоценной крови храбрых воинов, неприятель, беспрестанно тревожимый Милорадовичем, Платовым, Паскевичем и храбрыми партизанами, не имевший покоя ни днем, ни ночью, сделается жертвою голода и суровости зимы, во время продолжительного отступления чрез страну опустошенную. "Настают зима, вьюги и морозы, но вам ли бояться их, дети севера? - вещал фельдмаршал в отданном приказе войскам. - Железная грудь ваша не страшится ни суровости непогод, ни злости врагов: она есть надежная стена Отечества, о которую все сокрушается. Вы будете уметь переносить и кратковременные недостатки, если они случатся. Добрые солдаты отличаются твер-достию и терпением; старые служивые дадут пример молодым. Пусть всякий помнит Суворова: он научал сносить и голод и холод, когда дело шло о победе и о славе русского народа. Идем вперед! С нами Бог! Перед нами разбитый неприятель! Да будут за нами тишина и спокойствие [74]!" 

Вскоре ожидание Кутузова исполнилось: 26 октября выпал снег и начались морозы. Дороги сделались скользкими и почти непроходимыми для малого числа лошадей, оставшихся у неприятеля, которых он не имел ни времени, ни способов подковать на шипы; ночные биваки наносили смерть воинам, не довольно тепло одетым по времени года. Недостаток в съестных припасах день ото дня увеличивался. Люди целыми сотнями вдруг умирали от изнурения и холода. Вся дорога, устланная телами, представляла плачевное зрелище беспрерывного места сражения. Между трупами встречались кучи умиравших, которые, в лютом исступлении, пожирали остатки несчастных товарищей, за несколько минут пред тем лишившихся жизни, и этою ужасною пищею старались продлить горестное свое существование! Описывая бедствия, простерпенные тогда соотечественниками, историк Наполеона, Норвенс, не стыдится утверждать, что остатки армии французской еще наводили ужас на Кутузова! 

27 октября казаки, преследовавшие по пятам вице-короля италийского, овладели 64 пушками, брошенными на дороге и взяли в плен до 3000 человек. 28 числа Давыдов, Сеславин и Фигнер, с 1200 человек, при содействии графа Орлова-Денисова, внезапно окружили неприятеля, под Ляховом, прогнали его с высоты, лежащей впереди этого селения по дороге к Дубасищу, принудили бригадного генерала Ожеро, 60 штаб- и обер-офицеров и 2000 нижних чинов сдаться на договор. Наполеон прибыл в тот день в Смоленск с своею гвардиею. Казаки захватили еще на берегах реки Вопи 23 пушки и весь обоз вице-короля италийского. 30 числа полковник Бистром напал врасплох, при селе Клементьеве, на неприятельских отряд и взял в плен 1300 человек. 

Наполеон не мог долго оставаться в Смоленске. Князь Кутузов повторил в окрестностях этого города искусный маневр, столь удачно произведенный им под Москвою, овладел Рославльскою и Мстиславском дорогами, и угрожал сообщениям неприятельским с городами Оршею, Борисовом и рекою Березиною. С другой стороны наступательные движения графа Витгенштейна (который, взяв 7 октября Полоцк, разбил 19 числа при местечке Чашниках генерала Леграна; занял 26 числа Витебск; сразился 2 ноября с маршалом Виктором при деревне Смоляницах) и адмирала Чичагова (вытеснившего князя Шварценберга в герцогство Варшавское и направившего путь свой к реке Березине), равно недостаток, претерпеваемый французскою армиею в продовольствии, побудили Наполеона (2 ноября) оставить Смоленск, чтобы достигнуть Березины до соединения Витгенштейна с Чичаговым. В тот самый день выступил к Красному из Щелканова и князь Кутузов. 

При деревне Кутьковой, генерал Роге, с дивизиею молодой гвардии, атаковал, по приказанию Наполеона, ночью с 3-го на 4-е число малочисленный отряд графа Ожаровского и принудил его отступить к селу Палкину, без важной потери. Между тем генералы Милорадович и Раевский, командовавший 7-м пехотным корпусом, беспрестанно тревожили неприятеля, нанося ему значительный урон. 4-го ноября они преградили, близ Никулина, вице-королю италийскому путь к городу Красному: после кровопролитной битвы, на которой неприятель потерял до 2200 чел. пленных, в том числе генерала; множество убитых, знамя и 18 пушек, из коих 4 взяты с боя [75]. Вице-король, не хотевший сдаться, продолжал нападение на правый фланг Раевского, а между тем, ночью, свернул с большой дороги вправо и, следуя по проселочной, присоединился к главной армии. Урон наш в этом деле простирался только до 500 чел., выбывших из строя. 

Наполеон желал удержаться в городе Красном до прибытия из Смоленска корпуса маршала Даву; построил войска свои в две линии впереди большой дороги так, что, прикрывая ее, они примыкали левым флангом к глубокому оврагу, в котором течет речка Лосмина. В этом положении французы стояли лицом к деревне Уваровой, занятой русским Черниговским полком. 

5 ноября неприятель овладел деревнями Уваровою и Воскресеньем; но генерал-лейтенант князь Голицын [76], командовавший 3-м пехотным корпусом и 2-ю кирасирскою дивизиею, не замедлил подкрепить Черниговский полк Селенгинским и нанес страшное поражение французам посредством сильного огня батарей, скоро поставленных на высотах правого берега Лосмины. Между тем бригада 2-й кирасирской дивизии, перешед речку выше Уваровой, обошла деревню Воскресенье и угрожала отрезать французов от армии, заставила их удалиться. Вскоре генерал Милорадович подкрепил правый фланг князя Голицына сильною атакою, на большой дороге, левого крыла маршала Даву. Князь Голицын начал выступать из деревни Воскресенья. Неприятель покушался воспрепятствовать этому движению, послав к деревне колонну, составленную из гвардейского первого волтижерного полка: она отразила нападение наших кирасиров; но два орудия расстроили один из углов французского каре и генерал-майор князь Шаховской воспользовался этим: ударил в штыки с Муромским и Ревельским пехотными полками, смял каре и с помощью кирасиров, сделавших вторичное нападение, истребил совершенно волтижерный полк. Неприятель, двинувшийся было всей линией вперед для поддержания своей атаки, видя поражение, отступил, преследуемый выстрелами конной артиллерийской роты полковника Никитина. Тогда маршал Даву присоединился к армии Наполеона и получил приказание прикрывать отступление французов к местечку Лядам. Фельдмаршал, щадивший вверенные ему войска, воспрепятствовал генералу Тормасову остановить бегство Наполеона, но принял надлежащие меры, чтобы отрезать корпус Даву от главных сил неприятельских и уничтожить другой корпус, Нея. Заметя на лицах неудовольствие, он сказал: "За десятерых французов не отдам я одного русского. Неприятели скоро все пропадут, а если мы потеряем много людей, то с чем придем на границу [77]?" Генералы Милорадович и князь Голицын вытеснили французов из Красного; полковник Никитин сбил орудиями три колонны, защищавшие город, рассеял их, обратил в бегство; построил в эскадрон своих канонеров, атаковал белым оружием бежавших; отбил у них три пушки. Одна колонна, отставшая от арьергарда, была истреблена Орденским и Екатеринославским кирасирскими полками под начальством генерал-майора Кретова. Генерал-майор барон Розен [78], между селом Добрым и городом Красным, сразился с сильными колоннами неприятельскими, решительным ударом в штыки опрокинул их, обратил в бегство назад к городу Красному, утвердился на большой дороге и разрезал надвое корпус маршала Даву. В это время князь Голицын овладел городом Красным. Весь арьергард французский, стесненный с головы и с хвоста превосходными силами, был истреблен; остатки оного рассеялись по лесам, простирающимся к реке Днепру. В плен взято: два генерала, 58 штаб- и обер-офицеров и 9170 нижних чинов; в числе трофеев находились: 3 знамени, 3 штандарта, 70 пушек и почти весь обоз, в котором найдены маршальский жезл Даву и часть канцелярии Наполеона. Наша потеря, убитыми и ранеными, не превышала 800 человек. 

Между тем, как это происходило в окрестностях города Красного, генерал Платов готовился занять Смоленск: овладел, 3 ноября, С. Петербургским предместьем; вступил в город, преданный огню неприятелем, 5 числа, по выходе корпуса Нея; пустился преследовать его. Неустрашимый маршал, оставленный на жертву Наполеоном, совершил, 6 ноября, чудеса храбрости: встреченный на берегах речки Лосмины жесточайшим картечным огнем из 40 орудий, он бросился на русские батареи, был отражен генерал-майором Паскевичем, с помощью блистательной атаки, произведенной лейб-гвардии Уланским полком; возобновил свое нападение с редким самоотвержением и, лишась надежды сохранить вверенный ему корпус, прошедший сквозь строй артиллерии нашей, решился с 4000 человек [79], при наступлении темноты переправиться через Днепр у деревни Сырокоренья, потерял тут 10 пушек и 300 человек, взятых в плен казачьим полковником Чернозубовым 4-м. Важность этого пункта не ускользнула от прозорливости фельдмаршала. Он предписывал Милорадовичу: иметь более в виду Сырокоренье, где находится удобная переправа, но наши войска, исключая казачий отряд, не поспели туда [80]. В этот день неприятель лишился одними пленными 12 000 человек, не считая убитых; отнято у него 27 орудий. Вся же потеря французов с 3 по 7 ноября состояла: в 10 000 чел. убитых и утонувших в Днепре; в 26 000 человек взятых в плен, в том числе 7 генералов и 300 штаб- и обер-офицеров; орудий отбито 116; найдено на Смоленской дороге 112. Наш урон не превышал двух тысяч чел., выбывших из строя. Таким образом, князь Кутузов, сражаясь с отдельными корпусами французской армии и сберегая войско свое, уничтожил в четыре дня более половины армии Наполеона, еще значительной при выходе из Смоленска [81]. 

По окончании сражения, вечером 6 ноября, фельдмаршал подъехал к бивакам гвардейского корпуса и был встречен генералами, офицерами и солдатами. Поздравив отборное войско с победою, он сказал: "Дети! Знаете ли, сколько взято орудий? Сто шестнадцать!" - и, указывая на везенные за ним французские орлы, присовокупил: "Как их, бедняжек, жаль! Они и головки повесили; ведь им холодно и голодно". Приняв от войска поздравление, князь Кутузов остановился у бивака генерала Лаврова и пил чай. Весь гвардейский корпус, от старшего до младшего, собрался вокруг бивака, с обнаженными головами, желая наглядеться на обожаемого вождя. "Согретые его присутствием, - говорит один очевидец [82], - мы не чувствовали ни грязи под собою, ни обливавшего нас дождя". Фельдмаршал сказал: "Крылов сочинил басенку, и рассказывает, как волк попал не в овчарню, а на псарню. Увидя беду, пустился он в переговоры и стал умолять о пощаде, но псарь сказал ему: "Ты сер, - при сих словах князь Кутузов снял белую фуражку и, потрясая наклоненною головою, продолжал, - а я, приятель, сед!"" Воздух потрясался от восклицаний гвардии [83]. 

Маршал Ней, преследуемый генералом Платовым и вырученный вице-королем, присоединился, 8 ноября, с горстию людей к Наполеону, который ожидал его в Орше. Остатки французской армии находились в опаснейшем положении, не могли удержаться на Днепре против превосходных сил князя Кутузова. Граф Витгенштейн, утвердившийся на речке Уле, преграждал им пути из Орши к Вильне. Адмирал Чичагов готовился стать у Борисова и пресечь сообщения с Минском. В столь бедственном положении император французов усиленными переходами вознамерился предупредить Чичагова, чтобы, пробравшись к Борисову, войти в непосредственное сообщение с корпусами фельдмаршала князя Шварценберга и генерала Ренье и, увеличив армию свою до ста тысяч человек, безопасно ретироваться в герцогство Варшавское. 

9 ноября Наполеон выступил из Орши. Корпус маршала Удино составлял авангард его, Виктора арьергард. Первый атаковал внезапно, 11 числа, генерал-майора графа Палена, при селении Лошницы; опрокинул его малочисленный отряд, прогнал к Борисову; занял этот город. Адмирал Чичагов, не приготовившийся к обороне, в беспорядке отступил на правый берег реки Березины, разломав мост за собою, оставя в добычу неприятелю весь обоз и всех раненых, бывших в городе. 

Граф Витгенштейн более и более теснил Виктора. 12 ноября Наполеон прибыл в селение Лошницу и остановился на высотах между деревнею Немоницею и Борисовом. Армия его, усиленная корпусами Виктора, Удино и остатками дивизии генерала Домбровского, простиралась тогда до 80 000 человек [84]. Адмирал Чичагов, расположившийся на правом берегу реки Березины, против Борисова, имел в своем распоряжении от 32 до 33 тысяч человек, в том числе более трети кавалерии, неспособной действовать в лесистых и болотистых местах. С этим войском должен он был на пространстве 80 верст, считая от деревни Веселова до местечка Нижнего Березина, препятствовать переправе многочисленного неприятеля, предводимого искуснейшим полководцем. Чтобы побудить Чичагова разделить свои силы. Наполеон угрожал переправою в нескольких местах выше и ниже города Борисова и ложными движениями заставил адмирала протянуть армию вправо. Он полагал, что неприятель устроит переправу между Борисовом и Бобруйском, чтобы пробраться к городу Игумену для соединения с князем Шварценбергом. Наполеон решился перейти на другую сторону при деревне Студянке, в 10 или 12 верстах выше Борисова. Ночью, с 13 на 14 ноября, маршал Удино выступил с своим корпусом, имея в авангарде дивизию Домбровского. Прочие корпусы следовали за ним; а маршал Виктор двинулся к Борисову, показывая вид, что этот центральный пункт не оставлен французскими войсками. Наполеон приказал поставить на высотах у Студянки от 30 до 40 орудий и, под прикрытием оных, начал строить два моста, один для повозок, другой для пехоты и заводных лошадей. 

Казаки тотчас уведомили генерал-лейтенанта Чаплица, стоявшего под самым Борисовом, что неприятель переправляется у Студянки. Он поспешил к тому месту, но нашел французов уже на правом берегу реки. Маршал Удино атаковал отряд его и, после жестокого боя, оттеснил за деревню Брили. Граф Пален подкрепил Чаплица частию своего авангарда. Адмирал Чичагов, находившийся, 14 ноября, при деревне Шабашевичах, не верил сначала, что неприятель переправился у Студянки, но 15 числа, рано поутру, узнал, что известие, полученное им накануне, было не ложное и обратно потянулся флангом влево. 

Переправа французской армии продолжалась целый день (15 ноября), по причине худого состояния мостов, которые часто подламывались. Корпус маршала Виктора перешел от Борисова к деревне Студянке. Дивизия генерала Партуно, составлявшая арьергард его, оставила Борисов не прежде 6 часов пополудни. 14 числа вечером, граф Витгенштейн узнал о важном событии прошедшего дня. Авангард его, предводимый генерал-майором Властовым, атаковал 15 числа, поутру, у Старого Борисова одну французскую колонну, опрокинул ее, преследовал, отбил пушку. Арьергард Виктора был отрезан от корпуса. Граф Витгенштейн потребовал, чтоб он сдался: генерал Партуно, удержав при себе посланного офицера, решился открыть путь оружием, атаковал правое крыло и центр нашей армии, овладел Старым Борисовом, но был принят в штыки, опрокинут, выгнан, и окруженный со всех сторон нашим войском, сдался, 16 числа, на договор. Три генерала и около 7000 человек положили оружие [85]. В числе трофеев находились три пушки. Ночью адмирал Чичагов приказал навесть понтонный мост при Борисове и сообщение между армиею его и графа Витгенштейна, также корпусами, отряженными от главнокомандующего, было совершенно установлено. 

16-го ноября Чичагов, поддерживаемый отрядом генерал-лейтенанта Ермолова, двинулся вслед за неприятелем на правом берегу реки Березины. Генерал-лейтенант Чаплиц, подкрепленный графом Паленом, напал, между Брилями и Стаховом, на войска маршала Удино. Ней поспешил к нему на помощь; за ним двинулась гвардия Наполеона. Между тем, адмирал Чичагов, прибыв к Стахову, остановился у этой деревни. Чаплиц с малыми силами не мог долго сопротивляться, отступил с потерею 600 егерей, взятых в плен, но подкрепленный, наконец, генерал-лейтенантом Сабанеевым, возобновил кровопролитный бой, продолжавшийся с переменным успехом до 11 часов ночи. Тогда неприятель выиграл место и успел овладеть выходом из леса. Потеря с обеих сторон была значительна: с неприятельской ранены: маршал Удино; генералы Легран и Зайончик; убито до 5 тысяч человек. 

В это время граф Витгенштейн сражался на левом берегу Березины с маршалом Виктором, прикрывавшим переправу французских войск: взял 4000 человек в плен, положил на месте до 5000. Ночью на 17 число, Виктор переправился чрез реку, истребил мосты и пошел, вслед за армиею, к местечку Зембину, оставя 12 пушек, 2000 человек, не могших следовать за ним по причине усталости, и значительный обоз. 

17 ноября, на рассвете, адмирал Чичагов двинулся вперед к деревне Брилям и собрал на пути 7 брошенных пушек и до 3000 человек, отставших от главной армии. Генерал-лейтенант Чаплиц преследовал неприятельский арьергард до корчмы Кабинской-Рудни, отбил одну пушку, взял до 300 человек в плен, в том числе генерала. Вообще вся потеря, претерпенная неприятелем при переправе чрез реку Березину простиралась убитыми, утонувшими и взятыми в плен до 30 000 человек [86]; пушек отбито 25 - урон чувствительный, потому что понесен наиболее маршалами Виктором и Удино, которых войска сохраняли еще некоторое устройство. 

Князь Кутузов, известясь, что Наполеон направил отступление свое к Вильне, приказал: графу Витгенштейну держаться правой стороны дороги, взятой неприятелем и пресечь сообщение главной французской армии с корпусом маршала Макдональда; адмиралу Чичагову преследовать неприятеля; генералу Платову взять влево, чтобы тревожить отступление французов, нападая на них сбоку и стараясь даже опередить голову неприятельских колонн; генералу Милорадовичу идти между армиею адмирала Чичагова и главною русскою, которая подвигалась к Трокам для препятствования соединения корпуса фельдмаршала князя Шварценберга (находившегося в окрестностях Слонима) с остатками главной армии Наполеона. 

Продолжая преследовать по пятам неприятеля, некоторое время с генералом Платовым, генерал-лейтенант Чаплиц отбил еще 30 орудий, взял в плен 3300 человек и отрезал, у местечка Молодечны, часть французского арьергарда, захватил 24 орудия и 2500 человек в плен. Генерал-адъютант Голенищев-Кутузов [87] сильно теснил арьергард генерала Вреде, принудил несколько тысяч баварцев положить оружие. Бедствия, претерпеваемые неприятельскою армиею, увеличивались по мере приближения к Вильне: каждый день умирало несколько сот человек от нестерпимых морозов и голода. 23 ноября Наполеон сдал начальство королю неаполитанскому и отправился, по почте, в Париж, в сопровождении Коленкура, Дюрока и генерала Мутона. В Ошмянах едва ускользнул он от храброго партизана Сеславина, который врубился в охранную его стражу. 

"Расстройство неприятельской армии в последнюю неделю бегства от Березины до Молодечно, - повествует Михайловский-Данилевский [88], - достигло до невероятной степени от наступившей вдруг жестокой стужи; с 16 ноября постоянно было больше 20 градусов мороза. 22 ноября едва можно было говорить; от холода спиралось дыхание. Стиснув зубы, враги шли и бежали в безмолвном отчаянии; ноги обвертывали попонами, ранцами, старыми шляпами, окутывали голову, лицо и плеча мешками, рогожами, складывались сеном и соломою; добыть лошадиную шкуру почиталось за счастье. На дороге находилось немного уцелевших селений: все они при шествии неприятеля внутрь России, а после мародерами, были более или менее ограблены, разорены, выжжены. Когда французам пришлось бежать назад по дороге, ими опустошенной, то, завидя какое-нибудь строение, они спешили к нему, но домы были пусты, и в них раздавался лишь свист порывистых ветров. Не находя крова, неприятель жег на пути своем домы, клети, хлева, заборы для того только, чтобы согреться хоть на одном ночлеге. На пожарищах лежали кучи солдат; приблизившись к огню, они не имели более силы отойти от него. Нам случалось заглядывать в полусгоревшие корчмы: посредине обыкновенно находился курившийся огонек, а вокруг на полу замерзшие неприятели. Ближайшие к огоньку еще шевелились, а прочие, в искривленном положении, с судорожными лицами, лежали как окаменелые. У многих вместо слез выступала кровь из глаз, а потому без преувеличения можно сказать, что враги проливали кровавые слезы. Подобно теням бродили они по пепелищам и среди пустынь, где не было ни движения, ни жизни; опершись на деревья или сучья, шатались они на ногах, лишенные всяких пособий к облегчению страданий, в тщетной борьбе со смертию, падали без чувств, на безлюдных, снежных полях. Сами не зная куда, тащились иные по дорогам, с примерзшею к ногам соломою, с почерневшими от грязи ступнями, покрытыми ледяною корою, зараженными Антоновым огнем. С отмороженными по колени ногами, окутанные в отвратительные ветошки, с закоптелыми от дыма лицами, небритыми бородами, дикими глазами, иные не могли ходить и ползали на руках. Многие приходили в бесчувственность, лишались слуха, языка и ума; как шальные, выпуча глаза, смотрели на наши войска и ничего не понимали. В беспамятстве ложились на горящие угли и погибали в огне, грызя себе руки, пожирая стерво и человеческое мясо. Вместо последнего прощального вздоха с жизнью испускали из уст клокотание замерзавшей пены. Биваки были также пагубны, как и сильные дневные марши. Приходя к ночлегу, изнеможенные, полузамерзшие бросались вокруг огней; крепкий сон одолевал их и жизнь угасала прежде, нежели потухали огни. Не всегда и на биваках находили неприятели успокоение, потому что их тревожили донцы. При одном имени: "Казак!" сдавались французы, или бежали дальше, искать другого ночлега, другого уголка оледеневшей земли, где усыпление превращалось в сон вечный. Пленными уже давно пренебрегали; часто они отставали толпами от неприятельского арьергарда, шли навстречу нашим войскам, от которых целым тысячам пленных давали иногда не более двух-трех казаков, башкирцев или поселян. Нередко бабы, одна впереди, а другая назади, гнали дубинками стада европейцев. Даже с ружьями шатались французы между снежными сугробами, в стороне от дороги, но никто ими не занимался. Они подходили к нашим колоннам и бивакам, окутанные и скорчившиеся, как безобразные чучелы, слабым голосом вымаливая куска хлеба. Сострадание добрых русских солдат превозмогало святое чувство мщения, и они делились с врагами сухарями и чем могли". 

Французы приближались к Вильне. Генерал-лейтенант Чаплиц, сильно преследуя их до Сморгони, отбил еще 32 орудия и взял в плен 4200 человек, уничтожил французский арьергард. Тогда неприятель, лишась прикрытия, обратился (26 ноября) в бегство. Чаплиц воспользовался этим беспорядком, захватил 61 орудие, 4000 человек в плен; отбил еще на другой день (27 ч.) 16 пушек и принудил 1300 чел. положить оружие; нашел (28 ч.) на пути 30 пушек, брошенных неприятелем; атаковал Вильну, вытеснил французов из города. Здесь большие магазины с провиантом и 40 орудий увеличили наши трофеи; в плен взято 7 генералов, 18 штаб-офицеров, 224 обер-офицера, 9517 нижних чинов и 5139 больных, находившихся в госпиталях. 

Король неаполитанский повел войска по Ковенской дороге. Генерал Платов, обошед Вильну, стал в 5 верстах от оной, у Погулянки, опередив неприятельские колонны. Сначала они проходили под картечными выстрелами батареи о 10 орудиях, поставленной на их левом фланге; потом были атакованы Ольвиопольским гусарским, Арзамасским и Житомирским драгунскими и девятью казачьими полками. Посредством этой атаки, Платов успел отрезать одну колонну неприятельскую, окружил ее и совершенно уничтожил: два знамени, два штандарта и более 1000 человек пленных, в том числе генерал Соран, достались победителям. У подошвы горы Понары, храбрый атаман нашел 28 пушек и остаток обозов неприятельских. 1 декабря главная армия Наполеона обратно перешла за реку Неман, в числе около двадцати тысяч человек, вместо полумиллиона воинов, вторгшихся в июне месяце в пределы России. 2 числа генерал Платов обошел Ковно, в котором держался еще маршал Ней, принудил его выйти из города, отрезал, истребил последние колонны французские, взял в плен около 3000 человек и отбил 4 пушки. 

"Итак, - писал собственноручно князь Кутузов из Вильны, от 13 декабря, - этот Бонапарте, этот гордый завоеватель, бич человечества, или, лучше сказать, бич Божий, бежит от меня несколько сот верст, как дитя от школьного учителя. Но я не хочу более об нем распространяться: боюсь возгордиться. Неприятель теряет великое число людей. Его солдаты, офицеры и даже генералы принуждены питаться лошадиным мясом. Меня уверяли, что вчера видели двух таких несчастных, которые жарили члены своего товарища! Это приводит в содрогание. Странно, что мне суждено заставлять кормиться конским падалищем и армию великого визиря, и армию Наполеона. Я иногда плакал над жребием турок, но, признаюсь, я не плакал, и даже не пролил ни одной слезы о французах. Пленные неприятели желают вступить в нашу службу. Сегодня четырнадцать офицеров италиянской гвардии просили меня об этом. Теперь величайшая, единственная честь состоит в том, чтобы носить русский мундир. Я мог бы величаться, быв первым генералом, пред которым надменный Наполеон бежит; но Бог смиряет гордых, а потому не хочу впасть в этот грех... Ты несколько правду говоришь, опасаясь, чтоб Вильна не была для меня тем, чем для Аннибала Капуа: я в первый раз постлал постель, и стал раздеваться, чего не делал во весь поход... Я не мог спать первую ночь в Вильне, в том же доме, с теми же мебелями, которые тут находились, когда я отсюда выехал. Комнаты были вытоплены для Бонапарта; но он не смел остановиться и, объехав вокруг города, переменил лошадей... Вчера был день рождения Государя [89]. Он не хотел праздновать; но я непременно желал чествовать дорогого Именинника. Молились Богу, палили из французских пушек и порохом французским, в тех укреплениях, которые Наполеон против нас делал. Государь у меня кушал, а ввечеру был прекрасный бал, на котором Он пробыл часа три. Какую разницу дамы увидели между Ним и Бонапартом, и в каком они восхищении, и как Он был хорош и любезен! Но Он не бережется, ездит по больницам, где тысячами лежат французы в гнилых горячках. Мы просим Его не ездить, а Он не слушается [90]". 

Бессмертные подвиги князя Михаила Илларионовича приобрели ему (6 декабря) славное прозвание Смоленского, в память освобождения этого города и сражений под Красным; также военный орден Св. Георгия первого класса (12 дек.). Тогда, кроме Кутузова, никто не имел этого почетного знака отличия. 

Оставались еще в пределах России три неприятельские корпуса, составлявшие массу около 60 000 человек: Макдональда в окрестностях Риги; Шварценберга и Ренье в Гродненской губернии. Князь Кутузов поручил Графу Витгенштейну стараться отрезать Макдональда от Немана или Вислы, а против Шварценберга и генерала Ренье велел действовать корпусам: генерал-лейтенантов Эссена 3-го, барона Остен-Сакена и генерал-майора Тучкова 3-го, также авангарду генерал-адъютанта Васильчикова и отряду генерал-майора Рота. Адмирал Чичагов и генерал Платов получили приказание преследовать остатки главной армии французской за рекою Неманом. Главная наша армия и авангард генерала Милорадовича были размещены на временных квартирах между городом Вилькомиром и местечком Воложином. 

Макдональд, после поражения маршалов Удино и Сен-Сира, не осмелившийся измерить сил своих с графом Витгенштейном, лишенный возможности предпринять правильную осаду Риги, довольствовался малою войною и, между тем, с ужасом слышал о поражениях соотечественников, стянул корпус свой, с нетерпением ожидал приказания к отступлению и не прежде 6 декабря получил оное. На другой день полки его двинулись к Тильзиту в трех колоннах: первою предводительствовал генерал Гранжан; второю и третьего прусские генералы Массенбах и Йорк. Их слабо преследовал генерал-лейтенант Левиз с восьмитысячным корпусом, между тем, как Рижский генерал-губернатор маркиз Паулуччи, перешед с 2000 человек в 8 дней около 300 верст, овладел Мемелем. 

Уже французский маршал приближался к Неману, как вдруг генерал-майор Дибич, командовавший двухтысячным передовым отрядом графа Витгенштейна [91], стал поперек дороги в местечке Колтынянах; смело врезался с горстью людей между двумя прусскими корпусами; вступил в переговоры с Йорком; склонил его отложиться от Макдональда и лишил последнего 18 000 воинов [92]. Макдональд, оставленный союзниками, умел ускользнуть от совершенного истребления; но потерял на дороге к Кенигсбергу: убитыми, ранеными и взятыми в плен до 2500 человек. 

С таким же успехом действовали военачальники наши против корпусов князя Шварценберга и Ренье: первый, вступив в переговоры с генерал-адъютантом Васильчиковым, в Белостоке, обязался выйти из пределов России; Ренье, преследуемый, теснимый генерал-лейтенантом Остен-Сакеном, с поспешностью отступил за реку Буг [93]. 27 декабря последние войска неприятельские перешли границу. 

Фельдмаршал получил от признательного Монарха бриллиантовые знаки ордена Св. Апостола Андрея Первозванного. Он препроводил тогда к митрополиту С. Петербургскому Амвросию сорок пудов серебра, отнятого храбрым Донским войском у неприятеля, с просьбою, чтобы из этой принадлежности церквей Божьих изваяны были четыре Евангелиста для украшения Казанского собора [94]. 

Так кончился достопамятный 1812 год, в котором Наполеон, по умеренному исчислению, потерял 125 000 человек убитых в сражениях; 48 генералов, 3800 офицеров и более 190 000 нижних чинов, взятых в плен; 75 орлов, знамен и штандартов и 929 орудий, кроме зарытых в землю, или брошенных в воду. Вся же потеря его в России, считая погибших от болезней, голода, стужи и других случайных причин, простиралась почти до 450 000 человек [95]. 

Наполеон собирал армию и деньги внутри Франции; ожидал маршала Сульта из Испании; предписал королям: Баварскому, Вестфальскому и Саксонскому готовить вспомогательные войска; надеялся еще на Венский кабинет;требовал от Вертинского примерного наказания генерала Йорка - между тем авангард графа Витгенштейна, предводимый генерал-майором Шепелевым, занял (25 дек.) Кенигсберг; фельдмаршал перешел, 1 января 1813 года, Неман в Мерече и в отданном приказе объявил, что надобно довершить поражение неприятеля на собственных полях его. Государь разделял труды и славу своих воинов. Вскоре: Эльбинг, Мариенбург, Мариенвердер, Дершау и Нейнбург увеличили завоевания русских, предводимых графом Платовым и генерал-адъютантом Чернышевым [96]. Последний вступил в сношение с прусским генералом Бюловым и получил от него честное слово не присоединяться к французам. Генерал Барклай де-Толли обложил Тори; барон Анштет успешно производил переговоры с князем Шварценбергом, который отступил к Варшаве, несмотря на убеждения генералов Ренье и князя Понятовского, чтобы он сразился с русскими. Князь Кутузов предписал Милорадовичу занять Варшаву и пресечь сообщение Ренье с австрийским фельдмаршалом. 20 января воспитанник Суворова получил ключи города из рук того самого чиновника, который за девятнадцать лет пред тем поднес их Рымникскому. Следуя наставлению фельдмаршала, Милорадович объявил жителям, что "церкви и законы их останутся неприкосновенными; что Государь, из особенного покровительства к Варшаве, освобождает ее от постоя; не желает проливать кровь за кровь и платить разрушением за разрушение; даже для самых виновных отложил суд свой, карая их одною милостию [97]." 

Почти в одно время с Варшавою покорена крепость Пиллау графом Сиверсом. Известие об этом важном приобретении получено в главной квартире в тот самый день, когда праздновали занятие Милорадовичем столицы герцогства. Государь, после молебствия, объявил на разводе, что Варшава взята. Громкое ура! раздалось в рядах воинов. Пришел фельдмаршал и донес о вступлении наших войск в Пиллау. Александр обнял Кутузова и сказал: "Мне сейчас кричали ура! Должно и для тебя сделать тоже." Потом снова обнял фельдмаршала. Гвардейцы были этим очень тронуты [98]. 

1-го февраля граф Воронцов занял Позен; барон Винценгероде разбил близ Калиша генерала Ренье, отделившегося от князя Шварценберга и поспешно следовавшего в Саксонию: взял в плен генерала Ностица, 3 полковников, 47 офицеров, 2000 рядовых; отнял 2 знамени и 7 орудий. 3 числа Государь и фельдмаршал выступили из Плоцка вместе с главною армиею. Правою колонною предводительствовал Тормасов, левою Дохтуров, авангардом Милорадович, а барон Винценгероде особым передовым отрядом, находившимся за Калишем. Граф Витгенштейн действовал отдельно, направляясь к Коницу. В тылу нашем оставлены с блокадными корпусами генералы: Левиз у Данцига, Барклай де-Толли у Торна, Сакен у Ченстохова и Кракова, Паскевич у Модлина. Генерал Ратт расположился около крепости Замостья; в Варшаве находился граф Пален; князь Лобанов-Ростовский [99] начальствовал резервною армиею, им составленною; занимал губернии Минскую и Гродненскую, также герцогство Варшавское. 

Убежденный в невозможности действовать наступательно за Одером, князь Кутузов дал отдых войскам, расположился с главною армией на кантонир-квартирах около Калиша. Между тем передовые отряды графа Витгенштейна под начальством Чернышева, Бенкендорфа [100] и Тетенборна перешли Одер почти среди неприятельской операционной линии, разбили несколько отрядов и принудили французов, не успевших соединить рассеянные свои силы по левой стороне Одера, отступить от этой реки. 20 февраля генерал Чернышев первый вступил в Берлин, а вслед за ним вошел авангард графа Витгенштейна, предводимый князем Репниным. Жители встретили наши войска с изъявлением восторга. Тогда заключен уже был в Бреславле (14 февр.) Императором Александром с Берлинским двором оборонительный и наступательный договор. Блюхер, назначенный главнокомандующим прусских войск, собственноручно написал следующее письмо к князю Кутузову: "Король поручил мне корпус и, к искренней моей радости, подчинил меня Вашей Светлости. Мне предстоит двоякая честь: сражаться вместе с победоносною российскою армиею, и состоять в повелениях полководца, стяжавшего удивление и признательность народов." Фельдмаршал отвечал: "С живейшею благодарностью усмотрел я изложение чувствований ваших из письма ко мне от 5-го марта. Я почитаю за особенную честь начинать поход вместе с таким генералом, как вы, который давно уже обратил на себя внимание Европы, и на которого отечество его возлагает справедливые свои надежды. Да увенчается борьба, нами начинаемая, столь же счастливым успехом, сколь справедливы и священны побудительные причины к ней [101]." 

6 марта полковник Тетенборн занял Гамбург, принадлежавший тогда Французской Империи; 10 числа сдался Любек Бенкендорфу; 15 Блюхер вступил в Дрезден; 21 генерал Чернышев овладел приступом Люнебургом; разбил наголову французского генерала Морана; взял его в плен со всем штабом и 2500 нижних чинов; отбил 3 знамени, 12 орудий, 24-го граф Витгенштейн сразился у Лейцкау с вице-королем италийским, положил на месте до 3000 человек, взял одну пушку и тысячу пленных, принудил французов отступить в Магдебург. 25 марта крепость Ченстохов сдалась генералу Остен-Сакену. 

Среди беспрерывных завоеваний, Император Александр отправился, в половине марта, в Бреславль для свидания с королем прусским, 21-го числа Фридрих Вильгельм III приехал в Калиш, приветствовал фельдмаршала, который встретил его, стоя перед строем, ибо не был в состоянии сесть на лошадь; пожаловал ему орден Черного Орла, табакерку с портретом своим, осыпанным бриллиантами, в двадцать тысяч рублей и, потом, удостаивал его несколько раз своим посещением. Он присылал к нему канцлера князя Гарденберга, который, в разговоре, упомянул, что, ежели Бог поможет утвердить все начатое, то король желает иметь его своим согражданином и подарит ему имение в Пруссии. Фельдмаршал отвечал, что Император Александр не оставит его и детей [102]. "Чем более я живу, - писал тоща Кутузов к одной из своих дочерей, - тем сильнее убеждаюсь, что слава есть дым. Я всегда любил философствовать; но теперь более, нежели коща-либо. Говорят, что всякий возраст имеет свои страсти; моя теперешняя страсть состоит в беспредельной любви к моим детям. Я смеюсь над собою, когда размышляю, с какой точки зрения смотрю на звание мое, на мою власть и на почести, меня окружающие; я в это время вспоминаю Катиньку [103], которая сравнивала меня с Агамемноном: но был ли Агамемнон счастлив?" 

26 марта, главная армия, после шестинедельного отдыха, выступила из Калиша в Дрезден. Поход этот, совершенный в прекрасную, весеннюю погоду, уподоблялся прогулке. В первом Силезском городе, Миличе, духовенство встретило Государя с крестами, а евреи с разноцветными значками. Девушки, в белых платьях, осыпали путь Его цветами. Когда въехал Кутузов, воздух потрясся от радостных восклицаний: "Wiwat der grobe Alte! Wiwat unser Grobvater Kutusow [104]! Жители несколько раз посылали просить его, чтобы он показался у окна занимаемого им дома. "Энтузиазма их невозможно изобразить, - писал фельдмаршал к своим приближенным. - Бог за мою простоту меня награждает." Армия переправилась чрез Одер в Штейнау, по мосту, украшенному гирляндами, у которого король Прусский ожидал Государя, и где поднесли Императору лавровый венок. Он отослал его к князю Кутузову, приказав сказать, что венок есть достояние фельдмаршала [105]. 

Между тем завоевания продолжались: 3 апреля генерал-адъютант барон Винценгероде, вытеснив неприятеля, занял Лейпциг; б числа генерал Барклай де-Толли овладел крепостию Торном; 13-го крепость Шпандау сдалась на капитуляцию прусскому генералу Тюмену. 

Фельдмаршал, руководимый осторожностию, не желал распространять военных действий за Эльбою, находя, что неприятель, отступая к главным силам, будет увеличиваться по мере своего отступления подобно снежному клубу [106]. Это мнение защищал он с жаром и в присутствии обоих монархов во время совещания их в Гайнау (5 апреля); оттуда князь Кутузов поехал, на дрожках, в Бунцлау. Погода была туманная и сырая; снег и дождь шли попеременно. Фельдмаршал, чувствуя сильное волнение в крови, расстегнул мундир свой, приехал в Бунцлау скучный, жаловался на озноб и в тот день ничего не ел. На другой день (6 апр.) сделалось ему хуже, но, продолжая заниматься делами, он предписал графу Витгенштейну: "Не обращая никакого внимания на движения вице-короля, помышлять только о соединении с Блюхером, также с главною нашею армиею." 

Ключи Торна были последними из бесчисленных трофеев, поверженных к стопам Государя князем Кутузовым. Он приближался к могиле. "Закат дней его, - пишет Михайловский-Данилевский, адъютант Кутузова, ныне генерал-лейтенант и сенатор, - был прекрасен, подобно закату светила, озарившего в течении своем великолепный день; но нельзя было смотреть без особенного прискорбия, как угасал наш знаменитый вождь. Картина ничтожества земного величия представлялась моему воображению всякий раз, когда во время недугов избавитель России отдавал мне приказания, лежа на постели, таким изнемогающим, слабым голосом, что едва бывало можно расслышать слова его. Однако же его память была очень свежа, и он неоднократно диктовал мне по нескольку страниц безостановочно; зато сам не любил писать, говоря, что он никогда не мог порядочно выучиться письму, хотя по всем частям человеческих познаний имел обширные сведения [107]." На четвертый день болезнь усилилась. фельдмаршал не мог следовать за армиею и оставался в Бунцлау, откуда беспрерывно переписывался с Императором. "Я в отчаянии, - писал к Государю князь Кутузов от 10 апреля, - что так долго хвораю, и чувствую, что ежедневно более ослабеваю; я никак не могу ехать, даже в карете. Между тем, надобно стараться сколь можно поспешнее сосредоточивать армии за Эльбою". Государь извещал его обо всем происходившем и чрез начальника главного своего штаба, князя Волконского [108], спрашивал, "согласно ли мнение его с данными Его Величеством повелениями?" Король прусский поручил знаменитому Гуфеланду пользовать фельдмаршала, но искусство не помогло. Вера сопутствовала герою в лучший мир: он скончался 16 апреля 1813 года, на 68 от рождения. Жизнь его не могла прекратиться в благоприятнейшую для него минуту. Два дня после его смерти, армия уже находилась в полном отступлении. Казалось, что с ним счастие на некоторое время оставило знамена наши. Государь приказал содержать в тайне известие о его кончине, и не объявлять о ней прежде Люценского сражения [109], удостоил княгиню Кутузову [110] следующим рескриптом от 25 апреля: 

"Княгиня Екатерина Ильинична! Судьбы Вышнего, которым никто из смертных воспротивиться не может, а потому и роптать не должен, определили супругу вашему, светлейшему князю Михаилу Ларионовичу Кутузову-Смоленскому, посреди громких подвигов и блистательной славы своей, переселиться от временной жизни к вечной. Болезненная и великая не для одних вас, но и для всего Отечества потеря! Не вы одни проливаете о нем слезы; с вами плачу Я и плачет вся Россия! Бог, воззвавший его к Себе, да утешит вас тем, что имя и дела его остаются бессмертными. Благодарное Отечество не забудет никогда заслуг его. Европа и весь свет не престанут ему удивляться, и внесут имя его в число знаменитейших полководцев. В честь ему воздвигнется памятник, при котором россиянин, смотря на изваянный образ его, будет гордиться, чужестранец же уважит землю, порождающую столь великих мужей. Все получаемое им содержание повелел Я производить вам, пребывая вам благосклонный". 

Тело Кутузова отвезли в Петербург. С прибытием бренных останков в пределы России, жители окрестных мест выпрягали лошадей и везли на себе печальную колесницу. Излишне упоминать о благословениях, которыми шествие сопровождалось на пространстве более, нежели тысячи верст. Никогда глас скорбевшего народа не был столь решителен, столь единодушен. Тело усопшего несколько дней стояло в Сергиевской пустыне, в 16 верстах от Петербурга, и толпы спешили туда отдать долг благоговейного почитания праху великого вождя. Когда шествие приблизилось к столице, то за две версты от города народ просил позволения везти дроги на себе, а у заставы встретили их восклицания "Ура!" В день погребения (13 июня), погода была пасмурная; но когда гроб сняли с катафалка и понесли в приготовленную в Казанском Соборе могилу, около которой развевались знамена армии, еще недавно непобедимой и Кутузовым сокрушенной, яркие лучи солнца ударила прямо на могилу. Казалось, что само небо напутствовало благословением предаваемый земле прах Смоленского [111]. Знаменитый проповедник, архимандрит Филарет (ныне митрополит Московский), произнес, в присутствии великих князей Николая Павловича и Михаила Павловича, надгробное слово, достойное важности предмета, образец духовного красноречия! 

В 1815 году король Прусский соорудил в Бунцлау Кутузову памятник, с следующею надписью на немецком и русском языках: "До сих мест князь Кутузов-Смоленский довел победоносные войска; но здесь смерть положила предел славным дням его. Он спас Отечество свое и отверз путь к избавлению Европы; да будет благословенна память героя". В государствование ныне благополучно царствующего Государя Императора поставлена у Казанского Собора бронзовая колоссальная статуя фельдмаршала; Псковский пехотный полк наименован полком его имени. 

Князь Михаил Илларионович Голенищев-Кутузов-Смоленский среднего роста, тучный собою, крепкого, здорового сложения, выступал медленно; ездил в покойном экипаже; редко садился на лошадь по причине тяжести тела; любил вкусные блюда, великолепные палаты, мягкое ложе [112], но на войне никогда по ночам не раздевался; имел нрав скрытый, недоверчивый, и вместе веселый; говорил за обеденным столом: "Главная квартира не должна походить на монастырь; веселость солдата ручается за его храбрости". В молодых летах простирал горячность до такой степени, что, когда оставался недоволен полковым учением, то, сойдя с лошади, бросался на землю [113]. Царедворец ловкий, утонченный; лаская временщиков, одушевлял общество даром слова, занимательным рассказом, любезностию, особенно в кругу прекрасного пола, которого, до последних минут своей жизни, был страстным обожателем [114]; в превратности счастья молчалив; во время войны осторожен, медлителен, как Фабий; не пренебрегал неприятеля, с которым имел дело; дорожил запасными войсками и говаривал: "Если в шесть часов вечера резервы, не вступили еще в дело, то хотя тогда я и не выиграю сражения, но верно не буду разбит". Перед Бородинским сражением войско еще покоилось, заря не занималась, а он один, без всякой свиты, обозревал, при деревне Горках, местоположение сколько темнота позволяла. Во время битв сохранял важность и хладнокровие; не требовал мнений посторонних; не терпел, чтоб ему давали советы, чтоб приказания его оставались без исполнения; взыскивал строго с виновных, несмотря на звания и на заслуги. Неустрашим: мы выше сего упомянули, что на Бородинском сражении приближенные несколько раз отводили лошадь его за повода, потому что он стоял под выстрелами неприятельских батарей, осыпаемый ядрами. Они перелетали через него при Малоярославце; вокруг свистели даже пули. Тщетно упрашивали его удалиться. Он не внимал просьбам окружавших, желая удостовериться собственными глазами в намерениях Наполеона, ибо дело шло об обороте всего похода, а потому ни в одном из сражений Отечественной войны, князь Кутузов не оставался так долго под выстрелами неприятельскими, как в Малоярославце [115]. Отличался чрезвычайною предусмотрительностью: соображая, что Наполеон, переправясь через Березину, пойдет прямейшим путем к Вильне, чрез Зембин, он распорядился (13 ноября), чтобы тамошний дефиле был занят отрядом, при готови в таким образом верную гибель императору французов, но предписание фельдмаршала не было исполнено [116]. Одинаковый жребий угрожал Нею у Сырокорснья, на который пункт князь Кутузов указывал своим генералам [117]. Он угадывал человека с первого взгляда. Военные и дипломаты всех держав удивлялись его обширным сведениям в теории и в практике каждого рода службы; ибо он был офицером инженерным, квартирмейстерским, артиллерийским, министром иностранным при дворах, градодержателем; образовал не существовавшие тогда в России легкую конницу и легкую пехоту; брал крепости; предводительствовал армиями в счастливые и неудачные времена [118]. Самые недоброжелатели отдавали полную справедливость уму его, проницательности, обширной памяти. С примерным благочестием, соединял редкую доброту души: подписывая смертные приговоры или подвергая наказаниям, делался мрачным, удалялся во внутренние комнаты, не употреблял пищи. Никогда не роптал; никого не просил за себя, но любил предстательствовать - не завидовал - возбуждал зависть. Скрывая даже от приближенных свой образ мыслей, повторял: "Какое нам дело до других! Нет лучше того, как знать себя самого". После Бородинской битвы, предположив в уме своем сдать Москву, он взял за руку начальника главного штаба 1-й армии Ермолова, говорившего с жаром о невозможности принять сражение у самой столицы, пощупал пульс у него и спросил: "Здоров ли ты!" "В этом деле, - сказал тогда фельдмаршал принцу Евгению Виртембергскому, - мне надобно полагаться только на самого себя, каков бы я ни был, умен или прост [119]". Подчиненных приучал к слепому повиновению: "Не тот истинно храбр, - говорил он, - кто, по произволу своему, мечется в опасность, а тот, кто повинуется." Сидя в кругу солдат на соломе и разделяя с ними пищу, приговаривал: "Хлеб да вода - солдатская еда"; обозревая полки в 1812 году, произнес: "Я приехал только посмотреть, здоровы ли вы, дети мои? Солдату в походе не о щегольстве думать; ему должно отдыхать после трудов и готовиться к победе [120]". В другое время повторял: "Боже мой! Кто бы мог меня уверить, чтоб когда-либо враг наш осмелился сразиться на штыках с такими молодцами, как вы, братцы!" Преследуя Наполеона, он подъехал однажды к Измайловскому полку и спросил: "Есть ли хлеб?" "Нет, Ваша Светлость", - отвечали солдаты. "А вино?" - "Нет, Ваша Светлость." - "А говядина?" - "Тоже нет." Приняв грозный вид, князь Кутузов сказал: "Я велю повесить провиантских чиновников. Завтра навезут вам хлеба, вина, мяса, и вы будете отдыхать." - "Покорнейше благодарим!" - "Да, вот что, братцы: пока вы станете отдыхать, злодей-то, не дожидаясь вас, уйдет." В один голос возопили гвардейцы: "Нам ничего не надобно; без сухарей и вина пойдем его догонять!" При сих словах подняв глаза к небу и утирая слезы, фельдмаршал произнес: "Великий Боже! Чем возблагодарить Тебя за милость, что имею счастие командовать такими молодцами!" Неумолкаемое "Ура!" было ответом измайловцев [121]. За Неманом князь Кутузов приветствовал своих воинов: "Братцы, добрые русские солдатушки! Нам еще далеко идти; много будет трудов, но мы русские! Бог нам поможет", - потом снимал фуражку и, обнажив голову, убеленную пятидесятилетней службой, восклицал, а за ним тысячи голосов: "Ура! С нами Бог!" Так обращался Смоленский с вверенным ему войском. Он говорил иным языком, нежели Суворов, но столь же доступным к сердцу каждого, умев стяжать общую любовь. 

Суворов отзывался о Кутузове: "Он умен, очень умен: его и сам Рибас не проведет [122]! Репнин называл его Фабием Ларионовичем и Михаилом Баярдом, говорил: "Кутузов доступен, но к сердцу его недоступно". Наполеон сознался, что хитрец Кутузов обманул его в 1812 году своим фланговым маршем [123]; называл его старою лисицею. "Разбить он меня может, - говорил о Наполеоне князь Михаил Илларионович, - но обмануть никогда [124]!" 

"Муж, после Императора Александра наиболее заслуживший признательность Отечества, - пишет Бутурлин в Истории нашествия Наполеона на Россию, без всякого противоречия есть фельдмаршал князь Голенищев-Кутузов. Глубокой и постоянной мудрости его поступков Россия обязана скорым избавлением своим. Движение с Коломенской дороги на Калужскую; переход от села Тарутина к Малому-Ярославцу; параллельное преследование неприятеля; переход от Ельни к Красному и искусные соображения боев под Красным, будут всегда служить образцами в военной науке. Кутузов явил себя тем более великим, что совершенно постигнув истинное свойство войны, производимой Россиею, почувствовал, что она сражается за освобождение свое, а не для славы, и что долг его требовал, жертвуя даже личным славолюбием, нередко отказываться от видимо удобных случаев к успеху, которые счастие ему представляло, и вместо того ограничить себя нанесением неприятелю ударов менее блистательных, но вернейших и не столь дорого искупленных. Зависть и другие столь же низкие страсти, могут на время помрачить славу Кутузова; но бессмертие уже началось для имени его, и потомство, не столь пристрастное, как современники, не откажет дать ему место, за услуги, оказанные Отечеству, возле Пожарского, а за военные дарования, возле Суворова". 



[1] Голенищевы-Кутузовы произошли от выехавшего в Россию к великому князю Александру Невскому из Германии честного мужа именем Гавриила, которого праправнук, Федор Александрович Кутуз, был родоначальником Кутузовых. Годный племянник его Василий Ананьевич прозван Голенище. Мария Андреевна Кутузова была выдана Иоанном Грозным за бывшего царя казанского Симеона. 

[2] Из древней благородной фамилии российской Беклешовых. Гербовник, ч. 4. 

[3] Дворянская артиллерийская школа, учрежденная Петром Великим, преобразована Императрицею Екатериною II, 1762 года, в артиллерийский и инженерный кадетский корпус. 

[4] См. во второй части биографию генерал-фельдмаршала князя Николая Васильевича Репнина. 

[5] Федор Вилимович Бауер, вступивший в нашу службу 1769 года, был впоследствии генерал-инженером и начальником артиллерийского кадетского корпуса. При Кагуле он командовал авангардом правого крыла, преследовал великого визиря к Исакчи, взял двадцать пушек, награжден орденом Св. Георгия 2 класса. Бауер скончался в 1782 году, на 52 году от рождения. См. его биографию в первой части моего Словаря достопамятных людей русской земли, стр. 99-102. 

[6] Черты из жизни князя Кутузова-Смоленского, сочин. А. И. Михайловского-Данилевского, издан. в Отечественных Записках 1820 года, № 4. 

[7] См. во второй части биографию генералиссимуса князя Италийского. 

[8] Князь Потемкин-Таврический 

[9] См. во второй части биографии генер.-фельдм. князя Николая Васильевича Репнина. 

[10] См. о князе Григории Семеновиче Волконском в биографии князя Николая Васильевича Репнина. 

[11] См. там же о князе Сергее Федоровиче Голицыне и Осипе Михайловиче Рибасе. 

[12] См. Черты из жизни князя Кутузова-Смоленского, сочин. А.И. Михаиловского-Данилевского, напеч. в Отечественных Записках 1820 года. N 4. 

[13] Барон Иван Иванович Герман фон Ферзен, разбитый в Голландии французами и взятый в плен, известен одержанною им, с горстью людей, блистательною победой (1790 г.) над сераскиром Батал-беем, который вывел против него 18000 турок и 15000 горцев. Весь лагерь, 30 орудий и сам сераскир взяты русскими. Императрица наградила Германа орденом Св. Георгия второго класса. См. его биографию во второй части моего Словаря достопамятных людей русской земли, изд. 1836 г., стр. 23-26. 

[14] Граф Павел Петрович Сухтелен скончался 20 марта, 1833 года, на 47 г. от рождения. 

[15] Napoleon: Si jeune encore, et vouloir faire la guerre. - Souklelen: II ne faut pas etre vieux pour etre brave. - Napoleon: L'Officier a de I'honneur! - Souktelen: Tout officier Russe en а. Это событие передано мне очевидцем, князем Николаем Григорьевичем Репниным, который, получив тяжелую рану в голову, был также взят в плен под Аустерлицем. Сухтелен служил в его эскадроне. См. об нем в четвертой части, в биографии князя Варшавского. 

[16] См. Черты из жизни князя Кутузова-Смоленского, сочин. А. И. Михайловского-Данилевского. 

[17] Histoire abregee des traites de paix, par Koch, augmenlee par Schoell. Paris, 1817, t. 7, р. 444. 

[18] См. выше биографию генер.-фельдмаршала князя А. А. Прозоровского. 

[19] Михаил Илларионович, находясь в Молдавии (1808 г.), строго запретил караулам выходить перед ним. "Онидробью дразнят меня", - говорил он приближенным. Молодой офицер, недавно выпущенный в армию, по неведению, не исполнил, однажды, приказания Кутузова и был арестован; но сильный гнев недолго продержался и вскоре офицеру возвращена шпага. Это событие передал мне тогда в Яссах очевидец, сопутствовавший Михаилу Илларионовичу, граф Александр Алексеевич Мусин-Пушкин, убитый в 1813 году под Люнебургом. 

[20] Ма bonne Vilna. 

[21] Граф Михаил Семенович; ныне генерал-адъютант. Новороссийский и Бессарабский генерал-губернатор, член Государственного Совета и генерал от инфантерии. 

[22] Измаил-бей на 18 году своего возраста вооружился против России. Потемкин умел его переманить на нашу сторону, покровительствовал ему, доставил чин полковника. Измаил-бей не нагибался перед сильным вельможею. Екатерина II лично знала его и пожаловала ему из собственных рук орден Св. Георгия 4 класса за участие во взятии Измаила. Он получил до того под Очаковом золотую медаль, осыпанную бриллиантами, в три тысячи рублей. По кончине князя Таврического Измаил-бей десять лет содержался под арестом в Екатеринославле, подозреваемый в измене; умер в исходе 1811 года, имея от роду за 50 лет; был высокого роста, крив, чрезвычайно проворен, ловок. Остатки его преданы земле в окрестностях Константиногорска. 

[23] Так писал к Государю (от 6 дек. 1810г.) флигель-адъютант Чернышев (ныне граф и военный министр), находившийся тогда при Наполеоне. См. Описание Отечественной войны в 1812 году, сочин. генер.-лейт. Михайловского-Данилевского, изд. 1839 г., ч. 1, стр. 60. 

[24] Узнав о победе, одержанной Кутузовым 2 октября. Наполеон воскликнул с негодованием: "Concoit-on ces chiens, ces gredins de Tures, qui ont eu le talent de se faire battre de la sorte! Qui aurail pu le prevoir el s'y allendre?" Описание Отечественной войны, ч. 1, стр. 62. 

[25] См. Описание Отечественной войны, ч. 1, стр. 94 и 95. 

[26] История нашествия Императора Наполеона на Россию в 1812 году, Бутурлина, ч. 1. 

[27] Михайловский-Данилевский. См. Черты из жизни князя Кутузова-Смоленского. 

[28] Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 25 и 26. 

[29] Там же. ч. 2, стр. 184. 

[30] Слова Высочайшего указа, данного правительствующему Сенату. 

[31] См. Описание Отечественной войны, часть 2, стр. 185. 

[32] Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 193. 

[33] Там же, стр. 197. 

[34] Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 201. 

[35] Черты из жизни князя Кутузова-Смоленского, сочин. А. И. Михайловского-Данилевского. 

[36] Бутурлин. Я руководствовался его сочинением, как достоверным и беспристрастным, при описании событий 1812 года, особенно Бородинского сражения, которое почерпнуто из Истории нашествия Наполеона на Россию. 

[37] Князя Ивана Леонтьевича, ныне генерала от инфантерии, члена Государственного Совета, председателя генерал-аудиториата и шефа Екатеринославского гренадерского полка. 

[38] Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 228. 

[39] Карла Ивановича, впоследствии генерала от инфантерии, генерал-адъютанта и командира всей пехоты Отдельного гвардейского корпуса, скончавшегося в 1838 году. 

[40] Карлу Федоровичу; ныне графу генералу от инфантерии, генералу-адъютанту, шефу Нижегородского пехотного полка, главноуправляющему путями сообщения и публичными зданиями, члену Государственного Совета и Комитета гг. Министров. 

[41] Александр Алексеевич. 

[42] Ныне генерал-фельдмаршала. 

[43] Ныне генерал от инфантерии и член Государственного Совета. "Высота, - говорит Ермолов в своем донесении Барклаю де-Толли, - повелевающая всем пространством, на котором устроены были обе армии, и 18 орудий, доставшихся неприятелю, были слишком важным обстоятельством, чтобы не испытать возвращения сделанной потери. Я предпринял это. Нужна была дерзость и мое счастье и я успел. Взяв один только батальон Уфимского пехотного полка, я остановил бегущих, и толпою, в образе колонны, повел их на курган и ударил в штыки." Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 244. 

[44] Ныне князь, генерал от кавалерии и председатель Государственного Совета. 

[45] Князь Дмитрий Владимирович, ныне генерал от кавалерии, член Государственного Совета и московский военный генерал-губернатор. 

[46] Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 255. 

[47] Князь Петр Иванович Багратион, ученик Суворова в военном искусстве, скончался от полученной им раны в правую ногу, 12 сентября 1812 года, на 48 от рождения, в поместье князя Голицына Симе (Владимирской губернии), где и был погребен в церковной ограде. Ему хотели отнять ногу. "Эта рана за Москву, - сказал герой, - с нею умру. Предчувствую мою кончину. Боже! Спаси отечество!" В 1839 году останки Багратиона были преданы земле на Бородинском поле, у подножия памятника. 

[48] Петр Петрович Коновницын, впоследствии граф, генерал от инфантерии, военный министр и главный директор всех кадетских корпусов, скончался в 1822 году, на 56 г. от рождения. 

[49] Полковый командир Измайловского полка, полковник Храновицкий (ныне генерал-адъютант и генерал от инфантерии), будучи тяжело ранен и поддерживаем двумя унтер-офицерами, не оставил полка, доколе не отразил второй кавалерийской атаки. 

[50] Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 258. 

[51] Там же, стр. 257. 

[52] Ныне генерала от инфантерии и генерал-адъютанта. 

[53] Николай Николаевич Раевский, впоследствии генерал от инфантерии, отличным мужеством своим много содействовавший успехам знаменитых войн 1812,1813 и1814 годов, скончался в 1829 году, на 59 г. от рождения. 

[54] Генерал от кавалерии, корпусный командир внутренней стражи и председатель Комитета Высочайше утвержденного в 18 день августа 1814 года, Петр Михайлович Капцевич скончался 3 июля 1840 года. 

[55] Описание Отечественной войны ч. 2, стр. 284. 

[56] Михайловский-Данилевский простирает потерю нашу в Бородине, 24 и 26 августа, около 60000 человек. Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 275. 

[57] Voyez: Histoire de Napoleon, Paris, 1829, t. 3, p. 421 et 422. 

[58] 13, по показанию Михайловского-Данилевского, который, ссылаясь на сообщенные ему сведения из артиллерийского департамента, упоминает, что нами потеряно 15 орудий. Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 276. 

[59] Бутурлин, ч. 1. Михайловский-Данилевский пишет, что у Кутузова было под ружьем, когда он прибыл в Тарутино, только 52 343 чел., кроме рекрутов; что неприятель превосходил нас более чем на 50 000 чел. 

[60] Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 328 и 332. 

[61] Граф Федор Васильевич Растопчин. Он был камер-юнкером, когда скончалась Екатерина II. Император Павел I пожаловал его генерал-майором и генерал-адъютантом (6 ноября), в день своего вступления на престол; кавалером орденов: Св. Анны (1796 г.) и Св. Александра Невского (1797 г.); генерал-лейтенантом, действительным тайным советником и графом Российской Империи (1798 г.); главным директором Почтового департамента и первоприсутствующим Коллегии иностранных дел (1799 г.), на тридцать пятом году от рождения; возложил на него (в том же году) большой крест Св. Иоанна Иерусалимского и Андреевскую ленту; пожаловал отца его, отставного майора, действительным статским советником и кавалером Св. Анны 1-й степени. Незадолго до кончины Павла I, Растопчин, совершенно ему преданный, был удален из С. Петербурга. Император Александр I-й наименовал его (1812 г.) главнокомандующим в Москву с чином генерала от инфантерии. Он скончался в звании обер-камергера 18 января 1826 года, на 63 от рождения. Останки его преданы земле на московском Пятницком кладбище. На камне его вырезана сочиненная им самим, незадолго до смерти, надпись: 

"Среди своих детей 
Покоюсь от людей."

Брань Наполеона лучшая похвала Растопчину. "Главные причины злости его на меня, - писал Растопчин, - суть: выезд из Москвы жителей, отправление сокровищ, дорогих товаров, вооружение поселян и все, что я им говорил и писал. Но хотя Бонапарте и сделал своими ругательствами имя мое незабвенным; хотя в Англии народ желал иметь мой гравированный портрет; в Пруссии женщины модам дают мое имя; хотя честные и благоразумные люди оказывают мне признательность - со всем тем есть много русских, кои меня бранят за то, что они от нашествия злодея лишились домов и имущества. Мое дело было сохранить спокойствие в столице и тишина в ней пребыла до 2 сентября. Взятие Смоленска, приближение неприятеля к Москве и Бородинская баталия не были тайны. Купцы начали отправлять свои товары с половины июля; дворянство тронулось с августа. Вопрошаю: кого я задержал? У кого взял лошадей, повозки? Многие говорят: он уверял, что Москва взята не будет; от этого мы и погибли. Но я опять спрашиваю: защита столицы от меня ли зависела? 2800 рекрут, 160 полицейских драгун и пожарная команда могла ли остановить Наполеона со 130 тысячью войска? Я сообщал московским жителям все, что получал от главнокомандующего армиями. Я даже не был приглашен 1 числа на военный совет, где было решено оставить Москву, о чем узнал уже в одиннадцать часов вечера чрез письмо Светлейшего князя Кутузова, требовавшего у меня проводников чрез город на Рязанскую дорогу". Граф Растопчин писал 12 августа (1812 г.) к князю Багратиону: "Я не могу себе представить, чтобы неприятель мог придти в Москву. Народ здешний, из любви к отечеству, решительно умрет у стен московских; и, если Бог ему не поможет в его благом предприятии, то следуя русскому правилу: не доставайся злодею, обратит город в пепел, и Наполеон получит вместо добычи место, где была столица". Он был в Париже, получив увольнение от должности московского военного генерал-губернатора. На одном бале в этом городе подошел к нему англичанин и спросил его: "Вы ли граф Растопчин, который сжег Москву?" "Я граф Растопчин, - отвечал он, - который, уверяют, сжег Москву". "А! Это вы? - продолжал англичанин. - Прошу не сходить с места: я тотчас возвращусь". - Растопчин уважил странную просьбу незнакомца, ожидая с нетерпением развязки: через несколько минут англичанин подошел к нему с дамою, и, указывая на него пальцем, как на восковую фигуру, произнес вслух: "Это граф Растопчин, который сжег Москву!" Они пристально смотрели на него и, потом, отошли, не сказав ему ни одного слова. 
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41-й генерал-фельдмаршал

князь Михаил Богданович Барклай де-Толли

Князь Михаил Богданович де-Толли, сын отставного поручика нашей службы, имевшего весьма ограниченное состояние, родился в Лифляндии в 1761 году [1] и обязан отличным воспитанием родному дяде, со стороны матери, бригадиру фон Вермелену, который не щадил издержек для доставления ему лучших учителей, записал его, по обычаю того времени, еще в младенчестве, вахмистром в Новотроицкий кирасирский полк (1769 г.). 

В 1776 году, Барклай де-Толли вступил в действительную службу в Псковский карабинерный полк и через два года произведен в офицеры, продолжая в свободное время заниматься науками. Медленно получал он чины: по прошествии десяти лет пожалован (1788 г.) капитаном, находясь (с 1786 г.) в Финляндском егерском корпусе, и назначен адъютантом к генерал-поручику принцу Ангальт-Бернбургскому. 

Первым руководителем его на поприще славы был князь Потемкин-Таврический: Барклай де-Толли, в чине секунд-майора, участвовал (1788 г.) в осаде и взятии приступом Очакова (6 дек.); награжден, за примерное мужество, орденом Св. Владимира 4-й степени. В следующем году (1789) явил он новые опыты своей храбрости в сражении при Каушанах (13 сент.); при взятии городов: Аккермана (2 окт.) и Бендер (11 окт.). 

Он был переведен (1790 г.) в финляндскую армию, где исправлял должность дежурного майора и за отличие в деле при Пардакоски (18 апр.) пожалован премьер-майором. Вскоре (1794г.) Барклай де-Толли принял деятельное участие в поражении польских конфедератов: сражался под Вильною (13 июля); против полковника Грабовского, который принужден был положить оружие с вверенным ему отрядом. Военные подвиги его награждены (15 сен.) орденом Св. Георгия 4 класса и чином подполковника (7 ноября). Тогда назначен он командиром 1-го батальона Эстляндского егерского корпуса, который, при переименовании в 4-й егерский полк (1798 г.), поступил под его начальство [2]. В это время Барклай де-Толли произведен был в полковники, а в следующем году (1799) в генерал-майоры. 

Война с Францией, возгоревшаяся в государствование Императора Александра, открыла обширное поле многим военачальникам к развитию их военных способностей, или, лучше сказать, произвела многих полководцев к славе и украшению наших армий. Барклай де-Толли участвовал в Аустерлицком сражении (1805 г.); командовал в следующем году (1806) отдельным передовым отрядом, назначенным для защиты берегов Вислы; находился в беспрестанных сшибках с неприятелем; потом начальствовал авангардом генерала Беннигсена и на кровопролитном Пултусском сражении (14 декабря) находился впереди правого фланга нашего с тремя егерскими полками, Тенгинским мушкетерским и конно-польским. Тщетно маршал Лан силился отрезать сообщение правого фланга с частью корпуса графа Буксгевдена: Барклай де-Толли мужественно выдержал стремительное нападение французских колонн: но, по мере усиления их, принужден был податься несколько назад; потом, поддерживаемый батареею, поставленною в кустарниках, ударил в штыки, опрокинул и отбил отнятые пушки. Французы возобновили нападение с большим ожесточением: Барклай де-Толли снова отступил; но, подкрепленный мушкетерскими полками, Черниговским и Литовским, напал на неприятельские колонны с примкнутыми штыками, произвел в оных ужасное кровопролитие и много содействовал к одержанию победы. За этот подвиг он был награжден военным орденом Св. Георгия 3 класса. При отступлении нашей армии, Барклай де-Толли командовал арьергардом. 

В делах при Янкове (23янв. 1807 г.) и Ландсберге (24 ч.), Барклай де-Толли один выдержал напор почти всей французской армии, и хотя претерпел значительный урон, но дал время главной армии Беннигсена собраться за Прейсиш-Эйлау; мужественно защищал этот город против отчаянных нападений французов; тяжело раненый в правую руку (26 янв.), должен был оставить поле сражения и театр войны. Вслед за тем получил он (8 апр.) орден Св. Владимира 2 степени, прусскую ленту Красного Орла и произведен в генерал-лейтенанты (9 апр.), с назначением начальником 6-й дивизии. 

Слава ожидала его в Финляндии. Начальствуя, в 1808 году, отдельным передовым корпусом, действовавшим со стороны Ст. Михеля, он вытеснил неприятеля от кирки Иокас к кирке Иорис; отбил здесь (2 июня) одну пушку и двинулся вперед, не смотря, что шведы сожгли все мосты: переправил, под сильным огнем, конницу вплавь, пехоту на паромах, которые солдаты несли на руках к берегу; принудил шведов удалиться к Варкгаусу, где овладел (3 числа) батареей их из 6 пушек и арсеналом, в котором найдено еще 8 восемнадцати и двадцатичетырехфунтовых орудий с великим числом военных припасов; занял (7 июня) Куопио; разбил (19ч.) шведские десантные войска и среди побед принужден был оставить на время армию (30 ч.), по случаю приключившейся ему болезни. 

Война продолжалась. Вся твердая земля Финляндии уже была очищена от неприятеля. Нашими войсками предводительствовал в 1809 году генерал Кноринг [3]. Положено было: 1) вытеснить шведов из Аландских островов, и через Аландзунд перейти по льду в Грессельгам, а оттуда прямо в Стокгольм; 2) от Улеаборга перейти по льду в Торнео, разбить корпус генерала Грипенберга и следовать прямо в Умео; 3) из Вазы перейти Ботнический залив по льду через Кваркен, овладеть городом Умео и находившимися в нем магазинами и отрезать ретираду генералу Грипенбергу. Это последнее предначертание, сопряженное с большими опасностями (ибо Кваркен зимою наполнен огромными полыньями и трещинами во льду, прикрываемыми наносимым снегом), возложено было на Барклая де-Толли. 

Неустрашимый полководец выступил в поход из города Вазы с трехтысячным отрядом и восемью пушками; провел 7 марта на биваках, без огня и шалашей, на необитаемом острове Вальсгорне, лежащем в двадцати верстах от берега. Стужа простиралась до 15 градусов. Передовой отряд, под начальством старшины войска Донского Киселева 2-го, получил приказание напасть на посты неприятельские, расположенные на островах, которые прилегали к шведскому берегу, отрезать их и захватить в плен, чтобы скрыть движение целого отряда. 8 марта в 5 часов утра Барклай де-Толли повел вверенное ему войско в открытое море. Артиллерия следовала в середине, потом, по причине замедления движения, оставлена позади под прикрытием резерва. 

Прекрасно описал Булгарин (разделявший тогда славу и опасности наших воинов) чудесный переход русских через Кваркен [4]. "Свирепствовавшая всю зиму жестокая буря, сокрушив толстый лед на Кваркене, разметала оный на всем его пространстве огромными обломками, которые, подобно диким утесам, возвышались в разных направлениях, то пересекая путь, то простираясь вдоль оного. Вдали сии гряды льдин представляли необыкновенное зрелище: казалось, будто волны морские замерзли мгновенно, в минуту сильной зыби. Трудности похода увеличивались на каждом шагу. Надлежало то карабкаться по льдинам, то сворачивать их в сторону, то выбиваться из глубокого снега, покрытого облоем. Пот лился с чела воинов от излишнего напряжения сил, и в то же время пронзительный и жгучий северный ветер стеснял дыхание, мертвил тело и душу, возбуждая опасение, чтобы, превратившись в ураган, не взорвал ледяной твердыни. Кругом представлялись ужасные следы разрушения, и сии, так сказать, развалины моря напоминали о возможности нового переворота." 

После изнурительного похода, двенадцать часов продолжавшегося, войско наше достигло вечером бесплодных островов Гросгрунда и Гадена, лежащих у шведского берега, провело ночь на биваках, без огней. Артиллерия едва пришла к полуночи. Генерал Барклай де-Толли вознамерился сделать нападение на город Умео с двух сторон. Одно отделение отряда его двинулось в полночь прямым путем, через остров Гольмо; другое, при котором он сам находился, выступило к устью реки Умео и перешло в 18 часов сорок верст по снегу, выше колена, при продолжавшемся морозе; расположилось биваками на льду, в версте от неприятеля, находившегося в деревне Текнес. Тогда разведены были огни, согревшие несколько утомленных воинов. Казаки тотчас вступили в дело и после сильной перестрелки отошли в свой лагерь. 

Между тем первое отделение, при котором находилась вся артиллерия, нашло (9 марта в 5 часов утра) неприятеля, готового к обороне, на острове Гольм. Русские напали на шведов с фронта и встретили отчаянное сопротивление. После сильной перестрелки полковник Филисов послал две роты гренадер в обход, чтобы устремиться на шведскую позицию с тыла. Шведы начали быстро отступать по дороге к Умео, теряя множество убитыми и ранеными. Артиллерия замедляла преследование. 

Дав отдохнуть утружденным воинам, Барклай де-Толли с утра (10 марта) повел атаку вторым отделением на деревню Текнес и после жаркого дела принудил шведов к отступлению. Казаки и стрелки, выбившись из глубокого снега, с необыкновенной радостью и быстротой преследовали неприятеля по ровной дороге. Когда русский авангард находился в версте от города Умео, прибыл парламентер от шведского главнокомандующего с объявлением желания его вступить в переговоры. Барклай де-Толли отвечал, что "войско русское не может, быть удержано в своих успехах никакими предлогами, ни препятствиями; но если шведы желают получить пощаду, то сам генерал должен немедленно явиться к нему и объявить условия". Вскоре за сим прибыл начальник шведских войск, граф Кронштет; убедительно просил прекратить военные действия, уверяя, что вся Швеция желает мира, что король Густав, упорствовавший в войне, лишился престола, и дядя бывшего короля герцог Зюдерманландский вступил в управление государством. Печатные манифеста убедили Барклая де-Толли в этой истине: он решился пожертвовать собственным славолюбием общей пользе и достигнуть цели своего предначертания без пролития крови. Ему легко было одержать блистательную победу над изумленным неприятелем; но он предпочел средства человеколюбивые. По заключенному с графом Кронштетом условию, город Умео и вся Вестерботия, составляющая почти третью часть Шведского Королевства, уступлены русскому оружию. Того же дня (10 марта) войско наше вступило с торжеством в город: в первый раз развевались в стенах его победоносные неприятельские знамена и слышались звуки русского голоса. 

Таким образом Барклай де-Толли перешел в двое суток около ста верст через ледяные громады, глубокие снега, без всяких следов, в жестокую стужу; опрокинул неприятеля при первой встрече, и одним появлением своим покорил целую область [5]. За этот беспримерный подвиг в военной истории, Михаил Богданович был произведен (20 марта 1809 г.) в генералы от инфантерии, и назначен главнокомандующим финляндской армии, генерал-губернатором новоприобретенной Финляндии; а при заключении мира награжден (9 сентября) орденом Св. Александра Невского. Недолго управлял он завоеванной страной; но правосудием своим, строгой дисциплиной войск и попечительностью о благе всех сословий успел приобрести всеобщую любовь и уважение. 

20 января 1810 года Барклай де-Толли наименован военным министром. Он в полной мере оправдал доверенность Государя: занялся улучшением частей обширного своего управления; предвидя близкий разрыв с Францией, усилил оборону крепостей Киева и Риги; приступил к построению двух новых крепостей в Бобруйске и в Динабурге [6]; пополнил и умножил военные силы государства [7]; с точностью определил, в Высочайше утвержденном Учреждении для управления большою действующей армией, права и обязанности всех чинов; награжден ( в сент. 1811 г.) за полезную и деятельную службу орденом Св. Владимира первой степени. 

Достопамятный 1812 год снова вызвал Барклая де-Толли на поле чести: он был облечен званием главнокомандующего первой Западной армии, которая имела главную квартиру в Вильне и состояла из шести пехотных корпусов: 1) генерал-лейтенанта графа Витгенштейна; 2) генерал-лейтенанта Багговута; 3) генерал-лейтенанта Тучкова 1-го; 4) генерал-адъютанта графа Шувалова; 5-го, (или гвардейского) цесаревича Константина Павловича и 6) генерала от инфантерии Дохтурова, и из трех резервных кавалерийских, под начальством генерал-адъютантов Уварова, барона Корфа и графа Палена. Сверх того находился еще в его армии летучий корпус донских казаков, которым предводительствовал войсковый атаман генерал от кавалерии Платов. Всех войск в первой армии было под ружьем 127 000 человек; орудий 558 [8]. 

Неизвестность в каком месте Наполеон, разместивший войска свои от Кенигсберга до Люблина, вторгнется в Россию, побудила наших главнокомандующих пространно расположить вверенные им армии: первая заняла Виленскую губерню; вторая, князя Багратиона, состоявшая из 48 000 чел. при 216 орудиях, стояла у Волковиска, Нового Двора и Зельвы; третья, Тормасова, имевшего под ружьем 43 000 при 168 орудиях, у Луцка. Войсковый атаман Платов с 16 казачьими полками занимал Гродно. Ему ведено было действовать во фланге и тылу неприятельских корпусов, которые станут переправляться через Неман. Князь Багратион должен был подкреплять его; Тормасов держаться Киева в случае сильного натиска. Вообще главнокомандующим дано приказание, избегая важных и решительных сражений, отступать мало-помалу от превосходного в силах неприятеля; но, отходя назад, на каждом шагу ставить препятствия, портить дороги, истреблять гати и мосты, делать засеки. Государь запретил подавать повод к неприязненным действиям, переходить на левый берег Немана, хотя Барклай де-Толли и доносил ему, что пора трогаться вперед. Не желая быть начинателем, он отвечал: "Если войска наши сделают шаг за границу, то война неизбежна, и австрийцы будут находиться позади левого крыла наших армий." Вскоре разрыв с Наполеоном сделался несомнительным. Готовясь один, без союзников, сразиться с непобедимым до того завоевателем, который вел за собой двадцать народов, Александр писал собственноручно к Барклаю де-Толли: "Прошу вас, не робейте перед затруднениями, полагайтесь на провидение Божие и его правосудие. Не унывайте; но укрепите вашу душу великой целью, к которой мы стремимся: избавить человечество от ига, под коим оно стонет и освободить Европу от цепей [9]." 

Узнав о переправе Наполеона через Неман, главнокомандующий первой армией тотчас распорядился сосредоточением своих сил при городе Свенцианах (Виленской губерния); предписал корпусным командирам, чтобы они начинали отступать и дал следующий приказ войскам: 

"Воины! Наконец приспело время знаменам вашим развеваться перед легионами врагов всеобщего спокойствия; приспело время предводимым самим Монархом твердо противостать дерзости и насилиям, двадцать уже лет наводняющим землю ужасами и бедствиями войны. Вас не нужно взывать к храбрости; вам не нужно внушать о вере, о славе, о любви к Государю и Отечеству своему: вы родились, вы возросли, вы умрете с сими блистательными чертами отличия вашего от всех народов; но ежели, сверх ожидания, найдутся среди вас немощные духом храбрости; ежели они не одобрятся бессмертными подвигами предшественников ваших, поразивших некогда страшного в Европе Карла XII, потрясавших славу Фридриха Великого, низложивших гордые силы оттоманские; ежели не ободрятся они примером многих из подвижников ваших, недавно торжествовавших над самыми нынешними врагами во всех пределах: в Италии, на стенах Мантуанских и на вершинах гор Альпийских, недавно с честью отразивших нашествие их на Отечество наше, то укажите сих несчастных, без боя уже побежденных, и они будут изгнаны из рядов ваших. Да останутся в них одни надеющиеся на мужество свое; да летят они на поле чести, восклицая: с нами Бог! разумейте языцы и покаряйтеся! и да возвратятся в недры семейств своих, встречаемые песнею: славно бо прославися." 

Наполеон следовал к Вильне, прервал прямое сообщение между нашими главнокомандующими, Барклай де-Толли от Свенциян отступил к укрепленному лагерю при городе Дриссе, где надеялся соединиться с второй армией, предводимой князем Багратионом. Но император французов не намеревался идти на Псков или Лифляндию; сделал на левом крыле своем один только вид нападения, а главную громаду сил обратил к правому крылу. 2 июля Барклай де-Толли оставил лагерь при Дриссе и повел армию через Полоцк к Витебску. Государь отправился тогда в обе столицы свои, чтобы личным присутствием придать более деятельности вооружениям, производимым внутри России. 

Между тем Наполеон также подвигался к Витебску, куда Барклай де-Толли прибыл 11 июля. Авангард короля неаполитанского следовал к Полоцку. Маршал Удино приказал (9 числа) срыть укрепления при городе Дриссе. Главнокомандующие наших армий сообщали друг другу о своих распоряжениях. "Глас Отечества призывает нас к согласию. - Писал Барклай де-Толли князю Багратиону. - Оно есть вернейший залог наших побед и полезнейших от них последствий, ибо от единого недостатка в согласии славнейшие даже герои не могли предохраниться от поражения. Соединимся и сразим врага России. Отечество благословит согласие наше! [10]" 13 июля генерал-лейтенант граф Остерман-Толстой и на другой день (14 числа) Коновницын вступили в дело в окрестностях местечка Ост-ровны с неприятельским авангардом и удержали его с малыми силами в той позиции. Барклай де-Толли сделал уже все распоряжения к главному сражению, желая сохранить сообщения со второй армией, как вдруг получил (15 числа) известие, что князь Багратион, не могши пробиться к Могилеву, нашелся принужденным перейти Днепр и взял направление к реке Сожи. Тогда главнокомандующий решился отступить к городу Поречью, чтобы предупредить Наполеона у Смоленска; умолял князя Багратиона, именем Отечества, поспешить к этому городу, от которого он твердо решился не отступать дальше, хотя и чувствует невозможность устоять, без подкрепления, против всех соединенных сил неприятельских. Арьергард наш, предводительствуемый графом Паленом, чрезвычайно теснимый французами, оспаривал у них каждый шаг земли. Необыкновенное искусство, с которым русский генерал прикрывал отступление армии, заставило французов несколько времени находиться в совершенной неизвестности куда она имела направление, Наполеон делал свои распоряжения наугад, предполагая, что Барклай де-Толли не мог отступать иначе, как к Смоленску, для соединения со второй армией [11]. 

Князь Багратион усиленными переходами повел войска свои через Пропойск и Мстиславль к Смоленску. 22 июля обе армии, в числе 121 119 человек, соединились под стенами этого города. Барклай де-Толли прибыл туда за два дня перед тем. Багратион, хотя старший в чине, добровольно подчинил себя военному министру, и изъявил готовность выполнять его распоряжения. В военном совете, генерал-квартирмейстер первой армии, полковник Толь [12] предложил, чтобы, пользуясь разделением французских корпусов, немедленно атаковать центр их временных квартир, обратив главную громаду русских сил к местечку Рудне. Он представил, что действуя с быстротой, можно легко разорвать неприятельскую линию и опрокинуть потом левый фланг правого его крыла к Могилеву. Мнение это принято было всеми единодушно. 26 июля армии наши двинулись тремя колоннами. На другой день Барклай де-Толли получил известие, что все неприятельские передовые посты отступили, кроме одного отряда в городе Поречье, и, опасаясь быть обойденным с правого фланга и отрезанным от Смоленска, не только остановил движение свое к Рудне, но потянулся вправо. Вскоре узнал он, что неприятель вышел из Поречья, и что нечего ему опасаться со стороны своего правого фланга; решился (1 августа) произвести предположенное движение к Рудне; но драгоценное время было потеряно. Наполеон, при переходах русских армий, в полной мере постигнул опасность своего положения, собрал растянутые силы свои к правому флангу и, обойдя наш левый фланг, переправился всей громадой через Днепр, чтобы овладеть Смоленском в тылу армий наших. 

2-го августа авангард маршала Нея атаковал город Красный, занятый войсками генерал-майора Неверовского; последний, опасаясь быть совершенно отрезанным многочисленной неприятельской кавалерией, начал отступать к Смоленску. Пехота его, вновь набранная, построилась в две колонны, впереди которых шел Харьковский драгунский полк; весь отряд простирался только от семи до восьми тысяч человек. На них устремились тридцать полков кавалерийских; часть легкой конницы опередила даже голову его колонны и сбила Харьковский драгунский полк. Неверовский принял его в промежуток своих пехотных колонн, соединил их в сомкнутый каре, мужественно отбивался, устоял против сорока нападений легкой кавалерии, потерял 5 пушек и до 1500 человек, выбывших из строя; но успел сохранить большую часть войск своих и заставил вечером французов прекратить преследование. 

Армии наши шли к Смоленску, в котором находился генерал-лейтенант Раевский с 16 000 войском. 4 августа в 9 часов утра Наполеон подступил к этому городу, покушался взять его приступом, был отбит с значительным уроном. Около полудня князь Багратион явился с своей армией, подкрепил генерала Раевского 2 гренадерской дивизией принца Карла Мекленбургского. В продолжении целого дня происходила взаимная канонада. Вечером французская армия, состоявшая из 185 000 человек под ружьем, построилась на высотах левого берега реки Днепра. Тогда прибыл к Смоленску Барклай де-Толли с первой армией и занял высоты правого берега. Оба главнокомандующие русские, опасаясь потерять сообщение свое с Москвой, решились потянуться влево: Барклай де-Толли взял на себя оборону Смоленска; князь Багратион попечение о безопасности московской дороги. Генерал-лейтенант Раевский с войсками, состоявшими под его начальством, присоединился к второй армии; в Смоленск вступил генерал Дохтуров с 6 пехотным корпусом, усиленным 3 пехотной дивизией генерал-лейтенанта Коновницына. 

5-го августа в 8 часов по полуночи Дохтуров сделал общую вылазку против неприятеля, который подступил почти к самым стенам города; вытеснил французов из Мстиславльского и Рославльского предместий, прогнал в поле. По приказанию главнокомандующего сильные батареи были поставлены на правом берегу Днепра, выше и ниже Смоленска, дабы поражать во фланг неприятеля во время атаки восточных или западных частей крепости. 

В два часа пополудни Наполеон приказал атаковать Смоленск с разных сторон. Неприятель, опрокинув бригаду русских драгунов, стоявшую впереди предместья Раченки, занял ближайшую возвышенность к верхнему мосту, поставил на ней батарею о 60 орудиях, навел их на мост; но был остановлен сильною пальбой с правого берега Днепра. Между тем завязался жестокий бой. Дивизии Гюдена и Морана, построившись в густые колонны и предшествуемые многочисленной артиллерией, устремились на Мстиславльское и Рославльское предместья и после упорного двухчасового боя овладели оными. Поляки заняли Никольское предместье. Главнокомандующий подкрепил генерала Дохтурова 4-ю пехотной дивизией принца Евгения Виртембергского. Неприятель, овладев предместьями, поставил там на батареях более 150 орудий, чтобы ломать городскую стену. Вечером колонны его сделали решительное нападение на Малаховские ворота, которыми и успели овладеть на короткое время: Коновницын и принц Виртембергский, бросившись в штыки на французов, принудили их отступить. Наполеон прибегнул к многочисленной артиллерии своей: город запылал в разных местах. Осажденные находились между ударами неприятельскими и пламенем сильного пожара. Вечером французы заняли Краснинское предместье; но были вытеснены оттуда 30 и 48 егерскими полками, которыми главнокомандующий подкрепил генерал-майора Лихачева. В 9 часов пальба утихла на всех пунктах. Генерал Дохтуров удержал за собой город. 

В боях под Смоленском неприятель потерял до 20 000 человек, выбывших из строя. Урон с нашей стороны также значителен, особенно 5 числа простирался до 6000 человек. Генерал Дохтуров с 30 000 противостоял 72 000, которых Наполеон ввел в дело [13]. Он еще чувствовал большую слабость от болезни, когда главнокомандующий послал спросить его: в силах ли он действовать при обороне Смоленска? - и отвечал Барклаю де-Толли: "Лучше умереть на поле, нежели на кровати [14]." 

Не смотря на успехи нашего оружия и убеждения князя Багратиона, чтобы генерал Барклай де-Толли продолжал оборону Смоленска, осторожный полководец решился оставить осажденный город, довольствуясь причиненным вредом Наполеону. Он обдумал свой план: император французов, потянувшись вправо, мог овладеть московской дорогой, которую вторая армия, одна, не в состоянии была защитить с успехом; тогда обе армии русские, оттесненные к городу Поречью и северным губерниям, отрезанные от важного среднего пути действий [15], потеряли бы всякую связь с плодородными полуденными губерниями. Уже полки наши отступали (6 авг.), как неприятель, перейдя Днепр вброд, овладел Петербургским предместьем: Барклай де-Толли приказал генерал-лейтенанту Коновницыну отразить французов и он мгновенно отбросил их за реку. Генерал-адъютант барон Корф, оставленный в предместий с сильным арриергардом, держался в нем целый день. Первая армия пошла к Поречью; вторая к Дорогобужу. Наполеон въехал в Смоленск, представлявший одни только дымящиеся развалины. 

Ночью с 6 на 7 августа неприятель двинулся вслед за русскими, которых надеялся опередить на московской дороге. Маршал Ней вытеснил из деревни Горбуновой последние войска генерал-лейтенанта Багговута; аррьергард наш, предводимый бароном Корфом, оставался назади, в окрестностях Полуева. Барклай де-Толли немедленно велел принцу Виртсмбергскому обратно занять этот важный пункт и ожидать там прибытия генерала Корфа: после боя, продолжавшегося около двух часов, французы были выгнаны из Горбуновой. 

Наполеон (7 числа) приказал Нею переменить направление и через деревню Валутину-гору выйти на большую московскую дорогу. Производя это движение, Ней встретил в 10 часов утра слабый отряд из 2400 чел. пехоты генерал-майора Тучкова 3-го, который, желая спасти корпус генерала Багговута, задержанный боем при Горбуновой и дурной дорогой, решился с горстью храбрых воинов защищаться до последней крайности, несмотря на превосходное число неприятеля. Кровопролитный бой продолжался до трех часов пополудни. Тучков, после мужественного сопротивления, принужден был отступить за речку Страгань, которой и прикрылся. Тогда он был подкреплен 8-ю батарейными орудиями, тремя полками и одним батальоном пехоты, двумя полками и двумя эскадронами кавалерии. Барклай де-Толли лично прибыл на место сражения и, несмотря на невыгодное местоположение, на подоспевшие к французам вспомогательные войска, на поверхность неприятеля в начале дела, отразил сильные атаки Нея, намеревавшегося разорвать наш центр, ударил на него в штыки, опрокинул, прогнал за речку Страгань. В это время генерал-майор Тучков 3-й [16], слишком подвергавшийся опасности, был пронзен штыком и взят в плен. Силы французов простирались до 35 000; наши, в конце боя, не превышали 15 000; со всем тем неприятель потерял убитыми и ранеными 9000 человек; в плен взято 500 чел. С нашей стороны выбито из строя 5000. 

8 и 9 августа первая армия перешла Днепр и остановилась при Умолье; вторая прибыла к Дорогобужу. Восстановив сообщение свое с Москвой и с внутренними губерниями и видя себя снова в связи с князем Багратионом, Барклай де-Толли долгом счел не уклоняться более от генерального сражения, которое одно могло прекратить успехи неприятеля. Войско и народ единогласно сего требовали. Распространилось в государстве явное неудовольствие против отступательных действий главнокомандующего первой армией, между тем, как он с слабыми силами не мог удержать стремительного нашествия Наполеона на Россию и, не без основательных причин (как упомянуто выше), пожертвовал Смоленском. 

Барклай де-Толли остановился (9 августа) в восьми верстах не доходя Дорогобужа, у Умолья, где позиция показалась ему довольно выгодной для сражения. Наполеон подвигал из Смоленска все корпуса своей главной армии. Вице-король угрожал обходом нашему правому крылу. Это побудило главнокомандующего не принимать сражения в Умольи. Ночью с 11 по 12 августа обе наши армии отступили к Дорогобужу, где Барклай де-Толли и князь Багратион провели все утро в обозрении местности. Она найдена слишком тесною [17]. Армии продолжали отступление к Вязьме; арьергард наш несколько раз обращал назад неприятеля. 17 августа генерал Милорадович вступил в Гжатск с корпусом из 14 466 человек пехоты и 993 чел. кавалерии. Главнокомандующий, подкрепленный значительным резервом, расположился при Царевом-Займище: здесь решено сразиться с Наполеоном; но в тот день прибыл вечером в главную квартиру князь Кутузов и кончилось начальство Барклая де-Толли над первыми двумя армиями. Накануне он писал Государю: "Не намерен я теперь, когда наступают решительные минуты, распространяться о действиях армии, которая была мне вверена. Успех докажет: мог ли я сделать что-либо лучшее для спасения государства? Если я руководим был славным, безумным честолюбием, то, может быть, Ваше Императорское Величество изволили бы получать донесения о сражениях, и не взирая на то неприятель находился бы под стенами Москвы, не встретя достаточных сил, которые были бы в состоянии ему сопротивляться [18]." 

Тогда Барклай де-Толли явил редкий пример самоотвержения: пренебрегая мелочными расчетами самолюбия и пламенно любя Отечество, он продолжал службу свою с прежним усердием и в славной Бородинской битве (26 августа) командовал центром и правым крылом нашей армии; среди ужасов и смерти, удивлял всех своим хладнокровием, присутствием духа; подкрепил князя Багратиона во время нападения на него маршалов Даву и Нея; атаковал левое крыло французов кавалериею, чтобы остановить усилия их, производимые на левый фланг наш, и когда Наполеон с главными силами устремился на центр, то счел за нужное подкрепить оный последними резервами, лично вел войска, ехал впереди их, в полном генеральском мундире. На встречу к нему шла неприятельская конница. Одна атака следовала за другой, но поле битвы осталось наконец за нами. В тот день вся армия примирилась с Барклаем де-Толли. Вряд ли осталось в центре опасное место, где он не распоряжался бы, полк не одобренный словами и примером его. Под ним убито и ранено пять лошадей; из адъютантов и офицеров его весьма немногие уцелели. Велико было прежде негодование против Барклая де-Толли, но в Бородине общее мнение решительно склонилось на его сторону. Уже несколько недель не приветствовали его войска обычным восклицанием, но в Бородине от каждого полка гремело ему: ура! Однако же хвала, воздаваемая его бесстрашию, не могла искоренить из души его горести упреков, какими прежде его осыпали. Глубоко чувствовал он оскорбление и искал смерти, желая пожертвованием жизни искупить примирение с укорявшей его Россиею. В письме к Императору, за день до Бородинского сражения, он говорил: "Государь! С тем большею откровенностью пишу сии строки, что мы теперь накануне кровопролитного и решительного сражения, в котором, может быть, удастся мне найти совершение моих желаний." После сражения Барклай де-Толли не таил своей скорби, зачем неприятельский свинец не сразил его! Он писал Императору: "Что касается лично до меня, то с твердостью покоряюсь моему жребию. 26 августа не сбылось мое пламеннейшее желание: Провидение пощадило жизнь, которая меня тяготит [19]." Государь наградил его блистательные подвиги военным орденом Св. Георгия второго класса. 

Перед сдачею Москвы, в военном совете, собранном в Филях, Барклай де-Толли доказал невыгоды занимаемой армией позиции, избранной генералом Беннигсеном к обороне, и первый подал голос в пользу отступления без боя. "В занятой нами позиции, - сказал он, - нас наверное разобьют, и все, что не достанется неприятелю на месте сражения, будет потеряно при отступлении через Москву. Горестно оставить столицу, но если мы не лишимся мужества и будем деятельны, то овладение Москвой приготовит гибель Наполеону." 

Расстроенное здоровье Барклая де-Толли от телесных и душевных недугов, заставило его (в половине сентября) оставить театр войны. "С прискорбием, - упомянул он в рапорте своем князю Кутузову, - удаляюсь я от храбрых войск, служивших под моим начальством, ибо мое желание было умереть с ними на поле чести, но болезнь моя сделала совсем неспособным к исправлению моей должности." Получив отпуск, он отправился в Калугу, прожил несколько времени во Владимире и, минуя Петербург, поздней осенью прибыл в свою деревню в Лифляндии. Дорогой несколько раз доходил до него голос недовольного им народа. Император писал ему: "Я был уверен, что вы весьма охотно останетесь в армии, чтобы вашими подвигами принудить к уважению вас даже ваших недоброжелателей, так, как вы это сделали в Бородине. Я вполне уверен, что вы неминуемо достигли бы этой цели, если бы остались в армии. По дружбе, которую не перестану к вам сохранять, я с беспредельным сожалением узнал о вашем отъезде. Вопреки всех неудовольствий, которые вы встречали, вам должно было оставаться потому, что есть случаи, когда надобно поставить себя выше всего в мире. Я никогда не забуду важных услуг, которые вы оказали Отечеству и мне, и надеюсь, что вы окажете важнейшие. Хотя нынешние обстоятельства не могут быть благоприятными для нас, судя по положению, в котором находится неприятель, однако борьба еще не окончена; она представит вам возможность ознаменовать ваши великие дарования, которым вообще начинают отдавать справедливость." Барклай де-Толли отвечал: "Государь! Вы возвратили спокойствие человеку, самому преданному Вашей священной Особе, человеку, которого сердце было раздираемо при одной мысли, что он лишился благосклонности наилучшего из царей, Государя любимого и обожаемого. Не могу лучше ответствовать на все милости, которыми Ваше Величество меня осыпаете, как поспешив пасть к стопам Вашим. Надеюсь всей России доказать, что Вы доверенностью Своей почтили не недостойного." Вслед за письмом Барклай де-Толли поехал в Петербург, но уже не застал там Государя, отправившегося в Вильну [20]. 

8 начале 1813 года, Михаил Богданович был назначен, вместо адмирала Чичагова, главнокомандующим 3-й Западной армии и с нею обложил крепость Тори, которой, после продолжительной и правильной осады, овладел 4 апреля. 

Князь Кутузов-Смоленский переселился (17 апр.) в вечность с именем избавителя Отечества. Армия наша, после сражения под Люценом (20 ч.), отступила к Бауцену, куда приказано было следовать и Барклаю де-Толли. Он присоединился к ней 12 000 корпусом б мая и двинулся на другой день с 22 500 человек к Кенигсварте, застал там врасплох одну неприятельскую дивизию, разбил ее, овладел семью пушками, взял в плен четырех генералов, 14 офицеров и 1740 рядовых. С нашей стороны убито, ранено и без вести пропало 1001 человек; у пруссаков, содействовавших победе, 1983 чел. [21]. 

9 мая произошла кровопролитная битва при Бауцене в присутствии Императора Александра и короля прусского. Барклай де-Толли предводительствовал правым крылом; долго оспаривал у французов место сражения, обратил в совершенное бегство одну из их дивизий, проникнувшую до деревни Прейтица; но по случаю беспрестанного увеличения неприятельских сил, начал мало помалу отступать и остановился у деревни Ракеля, где держался до вечера. Таким образом он имел славу уничтожить предположения Наполеона, который, поручая начальство своего левого фланга маршалу Нею, приказал ему обойти наше правое крыло и овладеть дорогами, ведущими из Бауцена на Вуршен и Гохкирх. Император наградил храброго полководца алмазными знаками ордена Св. Александра Невского. 

Союзная армия отступала. Главнокомандующий граф Витгенштейн, столь же великодушный, как и храбрый, искусный в военном деле, представил Государю, что генерал Барклай де-Толли, прибывший к армии, гораздо старее его, всегда был его командиром, почему и ныне почтет он за удовольствие находиться под его начальством [22]. 17 мая Михаил Богданович на основании этого донесения назначен главнокомандующим российско-прусской армии. 

Вскоре военные действия были прекращены постановленным перемирием. Наша армия расположилась в Силезии; главная квартира перешла в город Рейхенбах; Наполеон отправился в Дрезден. Главнокомандующий занялся пополнением, обмундированием полков, снабжением их запасами и снарядами разного рода [23]. В исходе июля месяца Государь осматривал все корпуса, нашел их в блистательном положении. Тогда он склонил уже на свою сторону Франца II; последний обязался подписанным договором в Рейхенбахе: объявить войну зятю своему, если он не согласится на раздел Варшавского герцогства между Россией, Австрией и Пруссией, без участия в том Франции; не возвратит Пруссии завоеванных ею крепостей и Данцига, а Иллирию Австрии; не восстановит ганзеатических городов и не очистит некоторых областей Северной Германии, занятых французами после Пресбургского мира. Последовавший за тем конгресс в Праге, на котором уполномоченные домогались еще уничтожения Рейнского Союза, более учрежден для соблюдения приличия и не мог быть увенчан желаемым успехом. В исходе июня, Государь ездил на несколько дней в Трахенберг, где происходило совещание с шведским наследным принцем о предстоящих военных действиях. Согласно принятому там плану, силы союзных монархов, простиравшиеся до 488 221 чел. при 1441 орудии, распределены были в три следующие армии: 1) Главную или Богемскую, под предводительством австрийского фельдмаршала князя Шварценберга; 2) Силезскую, под начальством прусского фельдмаршала Блюхера и 3) Северную, под предводительством шведского наследного принца. Барклай де-Толли поступил в Главную армию и имел под своим начальством корпусы: графа Витгенштейна, прусского генерала Клейста, резервы цесаревича Константина Павловича и графа Милорадовича. Союзники предлагали, чтобы Силезская армия, вместо Блюхера, была подчинена Барклаю де-Толли; но Государь на это не согласился по отличавшей его скромности. 

Российско-прусская армия двинулась в Богемию и 7 августа соединилась с австрийцами, которых главная квартира была в Мельнике. Император Франц обнародовал манифест о войне. Положено было действовать против Наполеона наступательно и идти на его сообщения в Саксонию. Главная армия 8 августа тронулась к Дрездену четырьмя колоннами. Государь ехал с войсками, и, не взирая на ненастную осеннюю погоду, всегда с рассветом дня бывал на лошади [24]. 14 числа последовал неудачный приступ к Дрездену; на другой день союзники сразились с Наполеоном, в самую ненастную погоду. Барклай де-Толли получил приказание, спустясь с занятых им возвышений, атаковать маршала Нея и прислать к Государю адъютанта с донесением: что он опасается оставить свою позицию,ибо, в случае неудачи, может лишиться всей артиллерии, которую, при тогдашней грязи, невозможно б было обратно взвести на горы. Битва Дрезденская достопамятна важной потерей для союзных монархов: здесь пал Моро, незадолго перед тем (4 авг.) прибывший из Америки, принятый в нашу службу генерал-адъютантом, ехавший в пылу сражения перед Государем. Ядро оторвало у него правую ногу, пролетело сквозь лошадь, вырвало левую икру и повредило колено. "Я погибаю, - сказал герой, - но как приятно умирать за правое дело, и в глазах столь великого Монарха! [25]" 

Вечером, по настоянию князя Шварценберга, союзные войска начали отступать в четырех колоннах к Дипольдисвальде. Государь сожалел, что отказался от верховного предводительства над армиями. Барклай де-Толли должен был идти на Теплиц; но опасаясь стать между двух огней неприятельских, сам собой, вопреки диспозиции, пошел на Максен. Граф Остерман-Толстой получил от него приказание следовать туда же и, чувствуя сколь необходимо было предупредить неприятеля в Теплице, решился идти на Петерсвальде и открыть себе путь силой. С ним находились корпус принца Евгения Виртембергского и первая гвардейская дивизия Ермолова. 

Проложив дорогу штыками через Петерсвальде, граф Остерман-Толстой отступил на высоты, лежащие за Кульмом и Пристеном. Здесь битва продолжалась с большим ожесточением; Остерман лишился левой руки, оторванной ядром, и сдал команду генералу Ермолову. Под предводительством знаменитых полководцев, русские совершили чудеса храбрости, несмотря на превосходное число неприятелей, на страшный огонь восьмидесяти их орудий. Гвардейские полки - по словам Императора Александра [26] - грудью остановили врага, нанесли ему страшный удар, и тем открыли путь к последовавшей на другой день совершенной победе. Вечером прибыли на поле сражения Барклай де-Толли и граф Милорадович: свежие полки гренадерского корпуса, под начальством Раевского, восстановив некоторое равновесие в числе, уничтожили дальнейшие покушения неприятеля пробиться по теплицкой дороге в Богемию. 

18 числа сражение возобновилось: наши войска занимали левое крыло и центр; австрийцы, прибывшие на рассвете, правое. Главное начальство поручено было Барклаю де-Толли, который, из вежливости, долго спорил с князем Шварценбергом о том, кому из них надлежало подписать диспозицию того дня [27]. Корпус Вандама был расположен на косогоре. Часу в седьмом, началась с обеих сторон пальба из орудий; но дело еще не завязывалось до девятого часу, когда прибыли на наше правое крыло войска, назначенные к обходу левого крыла французов. Русская конница первая устремилась на неприятеля; пехота тронулась и, подкрепленная конными атаками, привела в беспорядок войско Вандама, уничтожила покушение его против нашего левого крыла. В одиннадцатом часу генерал Клейст, вышедший на большую дорогу при селении Тельнице, отрезал французам отступление к Ноллендорфу. Огонь с прусских батарей в тылу и атака на фронте, увеличили замешательство их. Колонны правого нашего крыла и центра на штыках овладели Кульмом и большей частью неприятельской артиллерии; наша конница ударила у Арбезау на французов: они смешались, рассеялись по горам. Нескольким конным полкам удалось пробиться сквозь войска генерала Клейста: прочие были окружены и, после упорнейшего сопротивления, в числе двенадцати тысяч человек, положили оружие. Эта участь постигла и Вандама. В числе трофеев находились: несколько знамен, 84 орудия, 200 зарядных ящиков и весь неприятельский обоз. Потеря убитыми и ранеными простиралась в оба дня, с нашей стороны, до восьми тысяч; у пруссаков выбыло из строя только полторы тысячи; у австийцев около восьмисот человек. Барклай де-Толли награжден (19 авг.) военным орденом Св. Георгия первого класса. В это время Блюхер одержал знаменитую победу над французами при Кацбахе [28]; наследный шведский принц разбив маршала Удино при Грос-Берене, маршала Нея при Денневице. Русские войска участвовали в этих блистательных подвигах. В последнем сражении отличился полковник барон Пален [29], предводительствовавший полками Изюмским гусарским, Рижским и Финляндским драгунскими: он, без приказания, ударил в левый фланг французов, опрокинул стоявшую там конницу и взял десять орудий. 

После Кульмской битвы, Главная армия союзников остановилась у подошвы Богемских гор. Монархи прибыли в Теплиц, где прожили до 23 сентября. Наполеон двинулся в Лузацию, чтобы собрать остатки своих разбитых сил и оттеснить Блюхера. Князь Шварценберг получил приказание идти с австрийской армией на правый берег Эльбы к Румбургу и Циттау, для действия во фланг неприятелю. Барклай де-Толли, временно оставшийся главнокомандующим в Богемии, написал к Государю из Ноллендорфа, от 25 августа, следующее любопытное письмо: 

"Я получил сей час диспозицию князя Шварценберга, и спешу донести Вашему Величеству, что движение австрийцев на правый берег Эльбы, есть самое лучшее предприятие, которое сделать можно; но удивляюсь, зачем это движение не выполняется нашими войсками: мы тут более были бы в связи с Блюхером и Беннигсеном [30], а теперь мы вовсе от них отделены. Ежели бы с самого начала сделана была сия диверсия, то последствия были бы блистательнее, нежели экспедиция наша на Дрезден. В главном основании предпринимаемый маневр хорош; но, судя по тому, как князь Шварценберг выполнить его предполагает, выходит, что он будет действовать по кордонной системе, то есть, слишком растянется, и нигде не будет иметь резервов. Ради бога, Государь, не допустите, чтобы Блюхер потянулся вправо, а Беннигсен стал между нами и австрийцами. Надобно себе только представить линию от Мекленбурга до Мариенберга, чтоб ужаснуться как мы разобщены. Я думаю, что когда неприятель отрядит значительные силы против шведского принца, то ослабит себя против Блюхера, и тут надобно атаковать и опрокинуть все то, что против шведского принца находиться будет; войска эти взяты будут в тыл, а Беннигсен должен составить резерв на случай неудачи. Полагают взять у Блюхера казаков; у него без того остается теперь только десять полков казацких. Те отряды, которые посланы в левый фланг неприятеля, достаточны, ежели они будут действовать с быстротой. Князь Шварценберг хочет совершенно раздробить армию Вашу, и раскинется во все стороны. Ежели случится несчастье, то нам собраться не можно будет и подкрепить себя некем. Против Наполеона надобно действовать массами, а не растянуто. Преданность моя к Вашему Величеству заставляет меня говорить откровенно и по чувствам сердца моего. Сделайте милость, Государь, успокойте отзывом Своим того, который готов принести все на жертву для пользы службы Вашей [31]." 

Вскоре князь Шварценберг возвратился к Теплицу. Наполеон отменил намерение атаковать превосходные силы и отступил к Дрездену. Тогда Беннигсен, имевший от 60 до 70 тысяч войск, получил приказание присоединиться к Главной армии; шведскому наследному принцу предложено: занять передовыми полками Лейпциг, доставлявший неприятелю запасы и снаряды. Он переправился, 22 сентября, через Эльбу у Росслау и Акена и соединил близ Цербига свою армию с Силезскою Блюхера. Последний разбил накануне французского генерала Бертрана, взял у него 11 орудий. Таким образом исполнилось предначертание Барклая де-Толли (на которого государь возложил, 7 сентября орден Св. Апостола Андрея Первозванного) и отдельные армии совокуплялись в одну массу для нанесения чувствительных ударов Наполеону. 

Между тем храбрые партизаны, князь Кудашев и барон Тильман (перешедший в нашу службу из саксонской) отважными действиями также вредили французам: первый, с горстью людей, прошел 450 верст, переплыв два раза Эльбу и неоднократно нападал на превосходного в числе неприятеля; генерал Тильман взял в плен до 3000 человек, захватил 26 орудий. Он был подкреплен графом Платовым и, вместе с ним, имел еще несколько удачных дел; разбил при Альтенбурге генерала Лефевра-Денуэта, взял более 1000 пленных и 5 орудий. Посредством отряда войскового атамана открыто сообщение с шведским наследным принцем, уже находившимся за Эльбой, в окрестностях Мерзебурга. Государь переписывался с ним через храброго ротмистра барона Гейсмара [32] и гвардии капитана Берхмана, которые с сотней казаков перелетали пространство до Богемской границы и обратно среди неприятельской армии, а иногда, даже, между французскими лагерями. Но блистательнейшим и важнейшим подвигом всех партизанских действий было завоевание генералом Чернышевым [33] столицы Вестфальского королевства: испросив в Цербсте у наследного принца шведского дозволение овладеть Касселем, находившемся за полтораста верст в тылу французских армий, он с отрядом не превышавшим 2300 человек и с шестью орудиями, перешел Эльбу в Акене; следовал по дорогам, почти непроходимым, к Мюльгаузену, рассевая слухи, что за ним идет сильный корпус, и вдруг повернул на Кассель, велел задерживать всех проезжающих, шел всю ночь; разбил (16 сент.) находившуюся перед городом неприятельскую пехоту; взял шесть орудий; изгнал брата Наполеона из Касселя; двинулся навстречу двухтысячному отряду генерала Бастинелера, рассеял его, отбил две пушки; устроил из пленных немцев пехотный батальон, разгромил отнятыми у неприятелями орудиями городские ворота; готовился взять Кассель приступом, но он сдался на капитуляцию с 22 пушками и военной казной. Тогда Чернышев, заслуживший от наследного принца шведского именование неустрашимого и храброго генерала [34], обнародовал объявление, которым уничтожалось политическое бытие Вестфальского королевства. 

В начале сентября Главная армия тронулась в Саксонию, на путь сообщений неприятельских. В Богемии остался Беннигсен и австрийский корпус генерала Коллоредо. Заключенный между Австрией и Баварией мирный договор побудил Наполеона, отказавшись от смелого предположения идти на Берлин, сосредоточить свои силы у Лейпцига. Беннигсен получил приказание двинуться к этому городу для содействия предположенной общей атаке. 

Под Лейпцигом, в битве народов (4 октября), Барклай де-Толли предводительствовал второй колонной Главной армии; имел под своим начальством: корпусы графа Витгенштейна и прусский генерала Клейста, наших гренадеров и гвардию; первый начал сражение нападением на Вахау, потом на Либервольковиц: эти селения переходили из рук в руки. Наполеон приказал сделать общее наступательное движение. Французы, под главным предводительством неаполитанского короля и маршала Виктора, предшествуемые 150 орудиями, оттеснили назад левое крыло наше; кирасиры их, прорвав линию бывших тут русских войск, бросились на нашу гвардейскую батарею № 3-го, овладели ее орудиями, опрокинули пушечной пальбой легкую гвардейскую кавалерийскую дивизию, быстро неслись вперед к плотинам на прудах при Госсе. Один корпус, в расстройстве, спасался через это селение; другой поспешно отступал вправо; русские батареи умолкали, и отвозимы были назад: только как скала среди разъяренного моря, стоял гренадерский корпус, свернутый в кареях против кавалерии; не подаваясь ни шагу назад, он был, так сказать, поглощен приливом нахлынувшей на него французской конницы. Раевский начальствовал гренадерами; пуля раздробила ему плечо. В это роковое мгновение, когда Наполеон проложил себе путь в середину нашей боевой линии, Император Александр, находясь на половину пушечного выстрела от неприятеля, послал своего генерал-адъютанта графа Орлова-Денисова к Барклаю де-Толли с повелением немедленно выдвинуть тяжелую конницу к разобщенному центру против натиска огромных французских кавалерийских масс; приказал бывшей вблизи от него роте артиллерии податься вперед для удержания неприятелей до прибытия нашей тяжелой конницы, а лейб-казакам своего конвоя прикрывать орудия; двинул резервную артиллерию. Граф Орлов-Денисов решился с лейб-казаками стремительной атакой остановить тучу неприятельской кавалерии, которая преследовала легкую гвардейскую кавалерийскую дивизию: неприятель возвратился к своим колоннам; дивизия наша примкнула к флангам Орлова. Он ринулся на французскую конницу, стоявшую в одной огромной эскадронной колонне, опрокинул ее и тем несколько остановил действие неприятельский артиллерии. Сто двенадцать запасных орудий уже были выстроены генералом Сухозанетом: на расстоянии 350 сажен возгорелась та ужасная пальба, о которой Милорадович сказал: эта канонада громче Бородинской. Она продолжалась полтора часа с равным ожесточением с обеих сторон. Русская артиллерия взяла перевес: французские батареи начали отступать на дальний пушечный выстрел. Во время этого блестящего артиллерийского дела, гвардия наша принудила французскую пехоту оставить Госсу. Александр вырвал победу из рук Наполеона. Между тем князь Шварценберг подкрепил генерала Клейста у Марк-Клеберга и неудачным покушением на правое крыло неприятеля отвлек внимание императора французов на наш центр, усиленный резервами. Наступившая в седьмом часу темнота прекратила бой, который продолжался с великим ожесточением десять часов: обе армии провели ночь на поле сражения [35]. Наполеон отправил к Государю пленного австрийского генерала графа Мерфельда с предложением перемирия. Он соглашался уступить Варшавское герцогство, Голландию и ганзеатические города, восстановить независимость Италии, отказывался от Рейнского союза и Испании, и только желал, чтобы ему возвратили завоеванные англичанами французские колонии: ответа не было. 

5 октября Главная армия и французская стояли спокойно во весь день под ружьем, в самом близком расстоянии одна от другой. Только Блюхер завязал с неприятелем дело, но прекратил бой, когда получил известие, что общее нападение отложено до следующего дня. По его приказанию генерал-майор Васильчиков [36] ударил с гусарами на французский арьергард, опрокинул неприятельскую конницу, невзирая на огонь орудий, прогнал ее за пехоту и, в тылу последней, взял пять пушек. Восхищенный Блюхер сошел с лошади и обнял победителя. В четыре часа пополудни показались колонны графа Коллоредо; вечером пришел Беннигсен и получено известие, что шведский наследный принц расположился лагерем к северу отЛейпцига, между Брейтен-фельдом и Малым Подельвицем. 

Ночью с 5 на 6 число французы, угрожаемые со всех сторон сосредоточивавшимися союзными армиями, начали сниматься с позиции и приблизились к Лейпцигу. В 7 часов утра Главная армия и польская [37] тронулись с мест своих, и орудия загремели. Центром неприятельским начальствовал Макдональд, левым крылом Ней, а правым неаполитанский король. Центром союзной армии предводительствовал Барклай де-Толли, правым крылом Беннигсен, а левым, состоявшим из австрийцев, принц Гессен-Гомбургский. 

Армии союзная и французская, сражавшиеся на одной квадратной миле, простирались почти до полумиллиона человек, имея при себе более двух тысяч орудий [38]. Барклай де-Толли двинул войска свои на-высоты при Вахау и Либервольковице, оттуда к Пробстгейде; овладел первыми двумя деревнями; но Пробстгейда, защищаемая с крайним ожесточением, до семи раз переходила из рук в руки и осталась во власти французов. Он не возобновил вечером нападения, и даже не ввел в дело всех резервов, уверенный, что французы отступят ночью; поставил против того пункта беспрерывную цепь батарей, которых сокрушительное действие нанесло страшный вред неприятелю. Государь смотрел на поле битвы между боевыми линиями и резервами, под неприятельскими выстрелами, у Мейсдорфа, на том самом возвышении, откуда 4 октября Наполеон располагал сражением: ядра перелетали через него; одно из них упало вблизи. "Одной беды не бывает. - сказал Александр. - Посмотрите сейчас пролетит другое ядро" - и не успел произнести этих слов, как зажужжала граната, лопнула и обломками ранила нескольких конвойных солдат [39]. 

На правом крыле нашем русские взяли приступом Шенфельд, служивший опорой французскому левому крылу, и выступили оттуда по дороге кЛейпцигу, от которого были уже только в трех верстах с половиной. В третьем часу пополудни перешел на нашу сторону виртембергский генерал Норманн с тремя конными полками, в ту минуту, когда граф Платов угрожал отрезать их; за ним явился к союзным монархам в четвертом часу саксонский генерал Рюссель, оставивший с войсками своими, в пылу сражения, французскую армию. Вскоре Беннигсен приказал атаковать войска, стоявшие против правого его крыла: они заключались в девяти батальонах и одном конном полку, имели при себе тридцать орудий, и, не стреляя, пошли прямо к нам, сохраняя величайший порядок; впереди ехали начальники, махавшие белыми платками. Это были саксонцы, также оставившие знамена наполеоновы. Они тотчас испросили позволение действовать против неприятеля. 

Обороняясь отчаянно, Наполеон воспользовался темнотой, чтобы спасти от совершенного поражения расстроенные полки свои: начал отступать к Вейсенфельсу. Сильный арьергард, под предводительством Макдональда и князя Понятовского, оставлен был в предместьях города, чтобы удержать напор союзников, до тех пор, пока французы переправятся через Эльстер. Тогда покрыл себя славой генерал-лейтенант Капцевич, командовавший 10-м корпусом: с двумя дивизиями он остановил на большом шоссе сильный натиск французской армии и, после упорной битвы, хотя несколько подался назад, но, подкрепленный еще двумя дивизиями графа Сен-При и полками генерала Олсуфьева, удержал занимаемую им позицию, принудил неприятеля ретироваться, в большом беспорядке, полем, через канавы, с потерей многих орудий и пленных. Под ним убиты были две лошади. Государь наградил его военным орденом Св. Георгия 2-го класса; наследный принц шведский возложил на него орден Меча, также 2-го класса. 

7 октября, рано по утру, союзные армии тронулись. Войскам отдан приказ идти на приступ: в девятом часу колонны подвинулись со всех сторон к обширным предместьям Лейпцига, лежащего в ровной и плодоносной долине, открыли сильную пушечную пальбу по стоявшим впереди их неприятельским батареям: они, вскоре, были свезены, поставлены в аллеях, находящихся между предместьями и городом, французские стрелки засели в домах, где устроили бойницы, за стенами, заборами и в садах. Сопротивление их было тщетно; наши войска вторглись с разных сторон в предместья, взяли с бою большую часть артиллерии неприятельской. Одной 26 дивизией генерала Паскевича отбито сорок орудий. Французы устремились в величайшем смятении к Ранштетской заставе: мост, при Линденау, взлетел на воздух; арьергард их смешался; несколько тысяч человек бросили оружие; многие спаслись вплавь или утонули. В числе последних находился непримиримый враг России, маршал князь Понятовский. Он пошел ко дну, пронзенный двумя пулями, в то время, как лошадь несла его по воде. В плен взяты: король Саксонский, Лористон (последний посол Наполеона при нашем дворе), корпусный начальник Ренье, 20 дивизионных и бригадных генералов и около 40 000 нижних чинов, считая 20 000 раненых. Отбитые у французов трофеи состояли в 325 орудиях, 130 000 ружей и 900 зарядных ящиков. Со стороны союзников потеря также была весьма значительна: русских ранено и убито 22 000 человек. Один из главнейших виновников этой победы Барклай де-Толли был возведен в графское достоинство Российской империи и получил от императора австрийского командорственный крест ордена Марии-Терезии, от короля прусского ленту Черного Орла. Князь Репнин назначен генерал-губернатором Саксонии. 

Главная армия от Лейпцига двинулась к Веймару. Наполеон, теснимый со всех сторон, в беспорядке отступил к Эрфурту, оттуда к Готе и Эйзенаху. Фельдмаршал Блюхер шел по следам неприятеля до Фульды. Шведский наследный принц потянулся через Мюльгаузен к Касселю. Главная армия, при которой находились Государь и австрийский император, пошла боковым маршем через Тюрингенский лес на Вюрцбург и Франкфурт на Майне. В Эрфурте оставлен наблюдательный корпус. Для большего нанесения вреда неприятелю, отряды, под начальством генералов: графа Платова, Чернышева, графа Орлова-Денисова, Иловайского 12-го и нескольких австрийских партизанов, посланы были тревожить со всех сторон французов и предупреждая головы их колонн, составляя передовое войско наполеоново, имели взаимные между собой сношения. Отважнейший из них, генерал Чернышев, на каждом шагу останавливал неприятеля, взял у него в плен двух полковников, тридцать офицеров и до четырех тысяч нижних чинов, из которых две тысячи (18 окт.) в сражении при Ганау, и первый соединился с баварской армией. Граф Орлов-Денисов четыре раза атаковал на марше французов, идущих в колоннах, разрывал их, удерживал движение, взял более трех тысяч пленных, одну пушку и 20 зарядных ящиков. При появлении генерала Бенкендорфа в Амстердаме, Голландия сбросила иго французское и подняла знамя Оранского Дома. Граф Вреде, надеявшийся на соединение Блюхера, не мог один, под Ганау, выдержать сильного натиска Наполеона, которому удалось прорваться сквозь баварцев. Летучие отряды наши гнали неприятеля до Рейна. Тоща главная армия пошла к этой реке усиленными маршами и не останавливаясь, делая иноща верст по сороку и более. Из тысячи трехсот орудий, находившихся в начале похода при французской армии, только триста перевезено за Рейн. 

24-го октября Государь имел торжественный въезд в Франкфурт, ще начертил план похода 1814 года. 5 ноября российско-австрийские войска заняли Дрезден: маршал Сен-Сир сдался военнопленным; его примеру последовал генерал Рапп, оборонявший Данциг. Штетин (23 ноября), Эрфурт (8 дек.), Замостье (11 числа), Модлин (13), Торгау (14) увеличили потом наши завоевания. Пруссаки взяли приступом Виттенберг. К 1 января 1814 года оставались во власти французов только шесть укреплений: Глогау, Кюстрин, Матдебург и Гамбург, цитадели Вюрцбургская и Эртфуртская. С половины декабря. Главная армия, за исключением гвардии, с которой Государь намеревался сам перейти через Рейн в день Нового года, в разных местах переправлялась через эту реку. Граф Барклай де-Толли, со званием главнокомандующего русской армии, непосредственно заведовал только российско-прусским резервом, при котором находился и которому передавал повеления Императора и сообщал о распоряжениях князя Шварценберга. Его влияние на наши боевые корпуса, бывшие при трех действующих армиях: Главной (Шварценберга), Силезской (Блюхера) и Северной (наследного принца шведского), ограничивалось общим надзором за устройством их и хозяйственной частью. Это составляло немаловажный труд, как по удалению войск от границ России, и следовательно от необходимых пособий и источников подкреплений, так и по причине размещения их по разным армиям, где они состояли в ведении иностранных начальников, не имевших прямой обязанности заботиться о их внутреннем благосостоянии [40]. 

Еще приготовления к войне не были окончены Наполеоном, когда он открыл поход против союзников, беспрестанно подвигавшихся во внутренность Франции. Супруга его была облечена в звание правительницы государства; брат, Иосиф, получил военное начальство в Париже. Во всех церквах, в первый раз со времени достижения Наполеоном верховной власти, служили молебны о ниспослании ему победы. 17 января император французов атаковал Блюхера при Бриенне, овладел замком, укрепился в нем; Сакен занял город, отбил у превосходного в числе неприятеля восемь орудий и в два часа утра получил приказание от Блюхера отступить на несколько верст. Наполеон остался двое суток в бездействии; между тем союзные армии соединились при Транне 20 января. В этот день, в который Блюхер, Сакен (командовавший центром), наследный принц Виртембергский (предводительствовавший левым крылом), граф Вреде, князь Щербатов, Васильчиков, Никитин покрыли себя славой - Шварценберг и Барклай де-Толли были простыми зрителями битвы, стараясь содействовать прусскому фельдмаршалу советом и подкрепляя его войсками. Тысяча пленных и 73 орудия, взятые с боя, венчали первую победу, одержанную союзниками во Франции. Граф Барклай де-Толли получил шпагу, украшенную алмазами и лаврами. 

Наполеон отступал. Князь Шварценберг занял Труа (25 янв.). Переговоры о мире, происходившие в Шатильоне с Коленкуром, не были увенчаны успехом по случаю, что союзные монархи определяли Франции те границы, которые она имела до 1792 года. Александр настоял, чтобы война продолжалась и Наполеон был низвержен для довершения освобождения Европы; отвергнул предложенное перемирие, как ненадежное и основанное на собственных видах неприятеля, желавшего только выиграть время [41]. 

Между тем Наполеон возобновил наступательные действия против Силезской армии; разбил под Шампобером (29 янв.) генерала Олсуфьева, не подкрепленного Блюхером и имевшего под ружьем менее 4000 человек; взял его в плен; разрезал армию Силезскую на две части; оставил у Этожа против Блюхера корпус маршала Мармона, а сам (30 янв.), пред рассветом, пошел к Монмиралю против Сакена, который, после кровопролитного сражения решился отступить к Вифору. В этот день Васильчиков опрокинул атаку французской кавалерии, с мужеством прикрывал отступление союзных войск. Наполеон поручил Мортье дальнейшее преследование Сакена, а сам с маршалом Неем и гвардией поспешил на помощь Мармону. 

Подкрепленный генералами Капцевичем и Клейстом, Блюхер двинулся к Этожу, вытеснил оттуда французов, преследовал их через Шампобер до Фроменьера. Показался Наполеон и все приняло другой оборот. Мармон остановился, напал на прусский авангард генерала Цитена, вытеснил его из селения Вошан. Блюхер, имевший только 15 000 чел. под ружьем, не мог устоять против многочисленного неприятеля; решился отступить кареями, поставил в промежутках артиллерию; любовался стройностью и спокойствием движений, производимых русскими, как бы на учебном месте; проложил себе дорогу пушечными выстрелами, батальным огнем из ружей и штыками; остановился в Шалоне (3 февр.), потеряв 15 орудий и до 6000 чел. убитых. Самонадеянние и отважность прусского фельдмаршала были причиной претерпенного им поражения. В это время генерал Чернышев покорил Авен (28 янв.), занял Лаон (29 ч.) и, предводительствуя отрядом из 4200 человек, взял в два часа приступом (2 февр.) Суассон, почитаемый оплотом Парижа с северной стороны; до 3600 пленных, 14 пушек; лишился двести человек убитыми и ранеными. 

Князь Шварценберг, под разными благовидными предлогами, продолжал свое бездействие, исполняя тайные повеления австрийского кабинета не переходить на правый берег Сены [42]. Император Александр настоятельно требовал, чтобы фельдмаршал воспользовался победой под Бриенном и не упускал случая стяжать новую славу. Он принужден был понемногу приводить армию в движение. Тоща наследный виртембергекий принц взял приступом Сане и, вскоре, получено известие о поражении Олсуфьева. Главная армия двинулась на Сезан, Арсис и Труа; но, потом (когда Блюхер отступил к Шалону), стала правым крылом к Сене, имея перед фронтом реку Ионну. Между тем граф Платов взял приступом (3 февр.) Немур; Наполеон (5 числа) оттеснил к самой Сене большую часть Главной армии, бывшей на правом берегу ее; атаковал виртембергекого принца, который мужественно защищался; но, наконец, принужден был с сильной потерей уступить превосходному неприятелю; овладел Монтро и прочими переправами через Сену. Князь Шварценберг отступил к Труа, где соединил все корпуса; 9 февраля Блюхер примкнул с 51 000 чел. к правому крылу Главной армии. Наполеон предложил, в это время, австрийскому императору как можно скорее заключить мир на франкфуртских условиях, то есть, чтобы Пиренеи, Альпы и Рейн были границами Франции; двинулся к Труа в трех колоннах. Князь Шварценберг, 11 февраля, внезапно отдал приказ к отступлению и к обратной переправе на правый берег Сены. В военном совете большинством голосов положено предложить Наполеону перемирие - Александр остался непоколебим и не прекращал военных действий. 12 февраля французы заняли Труа. Главная армия сосредоточивалась у Бар-сюр-Оба. Блюхер не помышлял об отступлении; но, согласно Государю, изъявил желание идти на Париж и, даже, отделиться от Шварценберга. Александр и король прусский объявили (13 февр,), что они будут воевать с Наполеоном соединенными силами. Император Франц изъявил согласие: чтобы Главная армия находилась, в центре, в оборонительном положении; а боковые, Силезская и Южная (вновь образованная из австрийских войск и подчиненная гессен-гамбургскому принцу) действовали наступательно. 

13 февраля граф Витгенштейн, вместе с графом Вреде, вытеснил, из Бар-сюр-Оба, Удино и Жерара. 20 числа принц Евгений Виртембергекий вступил в Труа. 26 маршалы Макдональд и Удино переправились на правый берег Сены, где и заняли позицию у Провена. Боевые корпуса Главной союзной армии были растянуты в Ножане, Бре и Сансе; резервы графа Барклая де-Толли стояли около Шомона, где (17 февр.) заключен был договор, которым Россия, Австрия, Пруссия и Англия обязались всеми средствами продолжать войну для достижения мира, полезного народам. 

Блюхер действовал отдельно, шел с 50 000 армией к Марну и Парижу: Сакен предводительствовал левым крылом, Клейст и Йорк правым. Граф Сен-При оберегал в Витри сообщение его с Главной армией. Бюлов следовал за ним через Дамартен. Прусский фельдмаршал надеялся разбить в Сезане маршала Мармона, имевшего только 8000 чел. под ружьем; но последний отступил (14 февр.) и, соединясь с Мортье у Лаферте су-Жуара, защитил город Мо, которого предместье уже было занято Сакеном. Гул канонады доходил до Парижа. Маршалы получили подкрепление и заняли позицию на правом берегу Урка. Тогда Блюхер узнал, что Наполеон поспешно идет за ним. Отложив нападение на Мармона и Мортье, он выступил (18 февр.) к Уши, что на Суассонской дороге, куда также приказал идти генералу Винцингероде (остававшемуся в Реймсе с корпусом, взятым из Северной армии) и Бюлову. Французские маршалы последовали за ним, беспрестанно напирая на арьергард. Васильчиков несколько дней с успехом удерживал яростные нападения неприятелей. Наполеон с сорокатысячным войском угрожал флангу Блюхера. Силезская армия находилась в критическом положении, если б Винцингероде и Бюлов, прибыв к Суассону, не овладели этим городом, при содействии графа Воронцова, до приближения прусского фельдмаршала. Последний перешел через Эн по каменному мосту; армия его превышала, тогда, сто тысяч человек. 

Падение Суассона и удачная переправа Силезской армии через реку раздражили Наполеона. Он издал декрет, которым война объявлялась народной. Генерал Рудзевич, оставленный в Суассоне, мужественно выдержал (21 февр.) атаку Мармона и Мортье, с потерей 1500 человек. 22 февраля, граф Воронцов, при Краоне, отразил с двумя русскими бригадами две гвардейские французские дивизии; сражался, на другой день, шесть часов против французской армии, гораздо его превосходившей и предводимой лично Наполеоном, не уступил ему ни шага земли, доколь не получил от Сакена в третий раз повеления отойти назад. Он не оставил во власти неприятеля ни пленных, ни пушки, ниже лафета или зарядного ящика; единственными их трофеями были трупы наших соотечественников [43]. Между тем Блюхер сосредоточивал все свои войска у Лаона. Арьергард армии поручен был генерал-майору Бенкендорфу, потом генералу Чернышеву, которому пруссий фельдмаршал приказал употребить все средства для удержания неприятеля. Авангардом французским предводительствовал храбрейший из всех маршалов Наполеона, Ней: он двинулся к Этуве-лю, где Чернышев занял чрезвычайно крепкую позицию; три раза нападал на него и был опрокинут. 

При Лаоне Блюхер атаковал (25 февраля), ночью, врасплох Мармона; взял 45 орудий, 100 зарядных ящиков и более двух тысяч пленных; отбросил его от Атиса к Бери-о-Баку и Фиму; всеми силами ринулся (26 числа) на Наполеона, который стоял у Класи, принудил его к отступлению; но успехи храброго, неутомимого фельдмаршала были прекращены постигшей его в тот день болезнью [44] и Наполеон никем не преследуемый, достиг Арсиса на Обе, одержав значительную поверхность, под Реймсом, откуда граф Сен-При, тяжело раненый в плечо, принужден был отступить в великом беспорядке. Один только батальон рязанского пехотного полка, которым предводительствовал неустрашимый полковник (ныне генерал-лейтенант) Скобелев, устоял против неудержимого почти стремления неприятелей: среди неописанного смятения, свернулся в каре; отразил налетавшую на него три раза громаду конницы, дал время орудиям и обозам войти в город; наконец туда же пробился на штыках с раненым и, вскоре, умершим графом Сен-При. Десять орудий, одно русское и девять прусских, достались во власть неприятеля. Скобелев был ранен пулями в правую ногу и в левую руку [45]. 

Больной Блюхер не трогался из Лаона; князь Шварценберг, одержимый подагрой в Арсисе, лежал в постели. Император Александр действовал: подвинул австрийского фельдмаршала к большей деятельности, одушевил его к подвигам славы [46]. 8 марта Шварценберг атаковал, при Арсисе, с 90 000 чел., Наполеона, переправившегося через Об. В этом деле участвовали и резервы, предводимые графом Барклаем де-Толли. Селение Торси в течение дня несколько раз переходило из рук в руки и, наконец, осталось во власти неприятелей. Генерал Кайсаров имел честь начать и кончить сражение кавалерийскими атаками. Обе воевавшие армии удержали за собой те самые места, на которых находились до битвы. 9 числа они, не трогаясь с места, ожидали нападения. Император Александр, по случаю лихорадочных припадков, остался в Пужи. Около полудня. Наполеон с 50 000 армией решился отступить на противоположный берег Оба. Наследный принц Виртембергский атаковал Арсис и неприятельский арьергард. Трофеи заключались в шести орудиях, отбитых графом Паленом и Кайсаровым. Наполеон потянулся к Витри, желая отдалить театр войны от Парижа. Князь Шварценберг 10 числа перевел армию на правый берег Оба у Шодре и, потом, согласно предложению Александра и короля прусского, пошел к Шалону на соединение с Блюхером. Около местечка Мальи, в тылу французов, сошлись головы обеих союзных армий. Отменив марш на Шалон, главнокомандующий велел всем колоннам склоняться к крепости Витри, которая не сдалась неприятелю. Барклай де-Толли предложил Императору: следовать за Наполеоном и напасть на него; князь Волконский [47]: "отрядить за ним, по соединении с Блюхером, значительный корпус конницы и несколько полков пехоты, приказав для большого удостоверения в направлении туда армии, заготовлять везде квартиры Государю; Главной же армии идти прямо на Париж через Фер-Шампенуаз, а Блюхеру через Этож, имея между собой беспрерывное сообщение; атаковать и разбить, на дороге, маршалов Мортье и Мармона, расходясь каждый день с Наполеоном на два марша." Это мнение было одобрено Государем, королем прусским и князем Шварценбергом. 

13 марта обе союзные армии двинулись из Витри на Париж. Вскоре открыты передовые войска маршала Мармона. При появлении наших, они начали отступать за речку Суд. Там стояла пехота в двух линиях, а перед ней артиллерия, которая открыла огонь. Граф Пален пошел в обход левого, а наследный виртембергский принц правого крыла. Неприятель отступил к Сомсу, оттуда к селению Ленару, преследуемый авангардом и конной артиллерией; потерял четыре орудия, отбитые графом Паленом. 

Между тем Мармон и Мортье соединились и оба их корпуса составили 22 000 человек. Французская конница, сбитая графом Паленом, стала позади пехоты, которая, свернувшись в колонны и карей, продолжала отступать на Конантре; но гвардейские уланский и драгунский полки, предводимые графом Ожаровским и первая кирасирская дивизия под начальством генерала Депрерадовича, подкрепленные ротой гвардейской конной артиллерии, тотчас пустились в атаку и изрубили несколько французских кареев. Конница, прибывшая из Испании, равномерно была опрокинута кавалергардским полком. Неприятель в беспорядке бросился к Фер-Шампенуазу, оттуда к Сезану, покинув 24 орудия, более 60 зарядных ящиков и обоз. Наследный принц Виртембергский и граф Пален продолжали преследовать его. Тогда показались, у Фер-Шампенуаза, в виду Государя, две французские пехотные дивизии генералов Пакто и Аме, следовавшие из Парижа к армии Наполеона, имея при себе 16 орудий и несколько эскадронов конницы: завязалась новая битва; одна колонна положила оружие; другая начала пробираться к Сен-Гонскому болоту; но генерал-лейтенант Депрерадович отрезал ей отступление. Государь въехал в каре вместе с атаковавшей конницей, которая под предводительством генералов Корфа, Васильчикова и Бороздина, врезавшись в оный, смяла его и принудила положить оружие. Десять тысяч пленных, в числе которых девять генералов, 80 пушек, 200 зарядных ящиков, весь обоз и парки были трофеями сражения при Фер-Шампенуазе, в котором потеря союзников простиралась до 2000 человек. Эта победа, в коей принял деятельное участие граф Барклай де-Толли, способствовала скорейшему овладению Парижем. Если б Шварценберг быстро преследовал обоих французских маршалов, то мог бы отрезать и истребить их у Лаферта-Гоше. Тогда столица Франции без боя должна б была сдаться победителям. 

На другой день, 14 марта, обе союзные армии продолжали наступательное движение. Мармон и Мортье пошли к Парижу двумя дорогами: через Гинь и Мелен. Отряды генералов Чернышева, Кайсарова и Сеславина наблюдали действия Наполеона. Император французов разбил (14 марта), при Сен-Дизье, барона Винцингероде, преследовал рассеянные войска и совершенно уничтожил бы их, если б генерал Бенкендорф заблаговременно не поставил на бар-ле-дюкской дороге несколько орудий, удержавших тут неприятеля, чем обеспечил отступление корпуса. Потеря наша в этот день простиралась до тысячи человек убитыми и пленными и пяти орудий. Успех при Сен-Дизье был прощальной улыбкой счастья для Наполеона [48]. Вскоре он узнал о победе, одержанной союзниками при Фер-Шампенуазе, и о движении их к Парижу. Пораженный этим известием, император французов тотчас пошел к своей столице, не ближайшими дорогами, но самым дальним путем на Сен-Дизье, Васси, Труа и Сане. 

Граф Барклай де-Толли вел к Парижу среднюю колонну Главной армии, составленную из корпусов: Раевского, Гренадерского и Гвардейского; правой предводительствал Блюхер; левой наследный виртембергский принц. Монархи следовали за авангардом. 17 марта союзные армии подошли к столице Франции. Императрица Мария Луиза выехала в тот день, с сыном, в Рамбулье, оттуда в Тур. В Париже остался начальником брат Наполеона, Иосиф. Князь Шварценберг, по соизволению государей, обнародовал прокламацию к жителям, которой обнадеживал их в защите и покровительстве против угнетавшего правительства; уверял, что в столице не будет военного постоя; что она останется в сохранности и что Парижу предстоит ускорить всеобщее примирение. 

Высоты и деревни, примыкающие к предместьям столицы Франции, не были укреплены, за исключением брустверов, наскоро наметанных на Бельви-ле и Монмартре, и шанца, построенного около Лавилета, Все войска, находившиеся в городе были выведены на позицию. Они, включая в это число и национальную гвардию, простирались до 45 тысяч при 150 орудиях. Мармон принял начальство над правым крылом от Марны до Уркского канала; Мортье над левым, между Уркским каналом, Монмартром и Нельи. Брат Наполеона, Иосиф, имел верховное предводительство над войсками. В союзных армиях было в строю до ста тысяч человек. 

Повсеместное нападение должно было начаться в пять часов утра (18 марта); но только Раевский и граф Барклай де-Толли, подкреплявший его резервами, тронулись в назначенное время. Раевский, разделив свои войска на две части, велел принцу Евгению Виртембергскому идти на Пантен, а сам с корпусом князя Горчакова и кавалерией графа Палена пошел на правый неприятельский фланг через Роменвиль. французы вознамерились овладеть Пантеном. Принц оставил в этом селении одну дивизию, а с другою пошел к ним на встречу. "Второй корпус обрекает себя на жертву, - написал он к графу Барклаю де-Толли, - подумайте об нас и помогите нам." Главнокомандующий отвечал: "С благодарностью признаю вашу решительность; гренадеры готовы вас подкрепить." Но, до прибытия резервов, корпус принца один должен был выдержать огонь неприятельский, лишился убитыми 1500 человек. Между тем Раевский, совершив обход, открыл действия на левом крыле и остановил стремление неприятеля. Граф Барклай де-Толли велел второй гренадерской дивизии, Паскевича, подкрепить левый фланг его, а первой гренадерской, Чоглокова, двинулся на высоту к лесу между Пантеном и Роменвилем. Прибытие гренадер дало другой оборот делу в центре. Принц Евгений атаковал левый фланг неприятелей, которые отступили к Пре-Сен-Жерве и Бельвилю. Раевский остановил их наступательное действие между лесом и Роменвилем. Граф Пален, стоявший левее Раевского, на высотах при Роне, приказал Чугуевскому уланскому полку приблизиться к парижской заставе, называемой Тронною. Неприятель поставил на большой венсенской дороге 20 орудий и открыл огонь. Едва французы успели сделать несколько выстрелов, как храбрый майор Чугуевского уланского полка Изюмов бросился прямо на батарею, и, подскакав к ней с фланга, взял все пушки одна за другой; но вывез только девять по недостатку в лошадях. 

Когда высоты между Роменвилем и Пантеном были совершенно очищены, граф Барклай де-Толли, лично распоряжавшийся в центре, приказал полкам, большей частью рассыпанным в стрелках, собраться и остановить дальнейшее наступление. Он сделал это в уверенности, что, по приближении Силезской армии и наследного виртембергского принца, можно будет овладеть Бельвилем с меньшим пожертвованием людей и времени; подкрепил, между тем, пехоту Астраханским и Псковским кирасирскими полками, которые прогнали французских стрелков до Бельвильских батарей, и взяли в плен одного генерала. 

Часов в одиннадцать приблизились к Лавилету прусские корпуса Йорка и Клейста. Их левое крыло примкнуло к Уркскому каналу и соединилось с Главной армией, между тем, как правое Силезской, под начальством графа Ланжерона, тянулось к Монмартру. Более четырех часов неприятель упорствовал в защите Лавилета, прикрытого укреплением. Граф Воронцов, стоявший в резерве у Обервилье, подкрепил пруссаков полками 13 и 14 егерскими. Тульским и Навагинским и первым Бугским казачьим, вверив начальство генерал-майору Красовскому. После картечных выстрелов из батарейной роты подполковника Винспара (который лишился руки, оторванной ядром), егерские полки, ударив в штыки, овладели батареей, ворвались в Лавилет и преследовали французов до парижских ворот Сен-Мартена, где получили приказание остановиться. 

В то время, как у Лавилета загорелся бой, неприятель еще раз показал вид, будто намерен атаковать Пантен. Граф Барклай де-Толли приказал бригаде, состоявшей из прусской и баденской гвардии, податься вперед на подкрепление стрелков. Полковник Альвенелебен атаковал неприятеля, стоявшего между Уркским каналом и Пре-Сен-Жерве, опрокинул его, гнал до заставы и взял пять пушек. В час пополудни показались у Ножана на Марне головы колонн наследного виртембергского принца, которые, без большого сопротивления, вступили в Венсенский лес, взяли, потом, с бою семь орудий, обратили французов в бегство к Шарантону, овладели этим селением, отбили еще восемь пушек. Вскоре граф Барклай де-Толли, при содействии графа Милорадовича и Раевского, овладел Бельвилем, последней с восточной стороны обороной Парижа. Мармон, желая избавить защищаемый им город от последствий, сопровождающих приступ, принужден был просить пощады, прибегнул к переговорам. Александр отвечал неприятельскому офицеру, присланному от маршала, что он прикажет остановить сражение, если Париж будет сдан: иначе к вечеру не узнают места, где была столица. Флигель-адъютант Орлов [49] послан был к Мармону, чтобы заключить предварительные условия. Положено:войскам французским войти в заставы и тотчас назначить уполномоченным для суждения о сдаче Парижа. Граф Нессельрод отправился в неприятельскую армию с Орловым, графом Паром (адъютантом князя Шварценберга) и капитаном Петерсоном. Сто тысяч храбрых, исполняя волю Александра, опустили оружие. Мало помалу пальба умолкла. Император поехал на гору Сен-Шомон, оттуда ясно был виден на неизмеримом пространстве лежащий у ног его Париж, со всеми своими огромными зданиями. Все стихло. Вдруг, вскоре после отправления переговорщиков, на оконечности правого крыла, Монмартр облекся в дымные облака, и раздались на нем пушечные и ружейные выстрелы. Через полчаса Государь получил донесение о покорении этой твердыни графом Лан-жероном, при содействии корпусных генералов Рудзевича и Капцевича [50]. 

Государь объезжал вблизи стоявшие полки и поздравлял их с победой, а графа Барклая де-Толли, ревностного блюстителя порядка и подчиненности, которыми русская армия удивила Европу, пожаловал, 18 марта, в генерал-фельдмаршалы. Тогда получил он и шведский орден Меча 1-й степени. 

Потеря, понесенная союзниками под Парижем, простиралась до 9093 человек, выбывших из строя. В этом числе находились: 153 виртембергца, 1840 пруссаков и 7100 русских. Она была бы менее значительна, если бы фельдмаршал Блюхер своевременно получил диспозицию к атаке, которую Барклай де-Толли произвел бы вместе с ним. Трофеями победы были: поле сражения, 86 орудий, два знамени, тысячи пленных и, наконец, сдача Парижа [51]. 

Наполеон поспешил в свою столицу, приказав армии следовать на Сане. Он выехал из Труа в самый день Парижского сражения; из Вильнева понесся на почтовых лошадях, без конвоя. Въезд в Париж был ему возбранен: он отправился в Фонтенебло и послал Коленкура к Государю с полномочием согласиться на все предложения, сделанные в Шатильоне. Александр обнародовал прокламацию, в которой приглашал французов избрать временное правительство, и объявлял, что ни он, ни союзники более не войдут в переговоры с бывшим императором и членами его семейства. Сенат издал определение, которым лишил Наполеона престола; правительственные места признали оное. Государь велел возвратить всех французских пленных, находившихся в России, в доказательство, что он вел войну не с Францией. 

Между тем французская армия шла усиленными маршами из Труа и сосредоточивалась у Фонтенебло. Генерал Винцингероде, на которого было возложено наблюдение за ней, разбитый у Сен-Дизье, был отброшен на Бар-ле-Дюк, а авангард его в Витри. Соединившись с ним в Шалоне, он пошел за Наполеоном, в то время, как генерал Чернышев, после нескольких удачных нападений на арьергард французской армии, обошел фланг оной, встретил у Мальзерба транспорт с 22 неприятельскими пушками, под прикрытием 700 человек пехоты и конницы: атаковал их, разбил, взял в плен, овладел орудиями, потом остановился в Этампе и прервал сообщения между Фонтенебло и Блуа, где находилась Мария Луиза вместе с братьями Наполеона и главными его государственными сановниками. 

Бывший повелитель Франции расположил войска, числом около 50 000 человек, у Фонтенебло; авангард, под начальством Мармона, занял Эссон; но вскоре маршал со своим корпусом, внимая определению сената, перешел к союзникам. Его примеру последовало большое число солдат и офицеров. Не видя возможности к дальнейшему сопротивлению. Наполеон отправил в Париж Коленкура и маршалов Нея и Макдональда, с изъявлением желания отказаться от престола в пользу сына своего. И это предложение было отвергнуто. Он подписал, 29 марта, отречение, принял безотговорочно остров Эльбу и несколько миллионов годового дохода для себя и для родственников. Трогательно простился великий полководец со старою гвардиею: "Я расстаюсь с вами, - произнес он. - Двадцать лет мы были неразлучны: я вами доволен. Вы всегда шествовали со мной путем к славе. Все державы европейские вооружились против меня; несколько генералов изменили долгу своему и Франции; она сама предала себя другой участи. С вами и с храбрыми воинами, оставшимися мне верными, я мог бы продолжать войну внутри государства, но Франция от того бы пострадала. Храните верность новому вашему королю, повинуйтесь новым начальникам и не покидайте любезного отечества. Не грустите: я буду счастлив, когда услышу, что вы счастливы. Я мог бы умереть, но пережил свое бедствие, чтобы трудиться еще для вашей славы, чтобы описать великие наши подвиги. Я не могу обнять вас всех, но прижимаю к моему сердцу вашего генерала. Поднесите знамя; я и с ним хочу проститься. Любезный орел [52]! Да раздастся этот поцелуй в отдаленном потомстве! Прощайте, дети мои; я и заочно буду с вами: вспоминайте обо мне [53]." 

В первый раз в жизни Наполеон проливал слезы в присутствии своих воинов, рыдавших тогда. Он отправился в дорогу с Бертраном, сопровождаемый графом Шуваловым [54]. Генерал польских войск, граф Корвин-Коссаковский, не покинувший его в несчастии, помог ему войти в карету. Благородный человек, отказавшийся от всяких наград и хранящий доселе, как драгоценный залог, мундир, подаренный ему Наполеоном [55]! Император Александр хотел послать в Фонтенебло генерала Чернышева, но отложил это намерение, сказав, что Наполеону, в несчастии, неприятно будет видеть при себе того, кто находился при нем когда он был в упоении побед [56]. 

В скором времени прибыл в Париж император Франц, который, во время движения Наполеона на Сен-Дизье, отправился в Дижон к австрийской армии и с тех пор находился при ней. Начались переговоры о мире: Государь вел их лично. 11 апреля уполномоченные союзных держав, заключили с братом Людовика XVIII, облеченным в звание наместника, предварительный договор: Франции назначались границы, в которых она находилась до 1792 года. Сверх того Тюльерийский кабинет обязывался сдать 52 крепости, еще занятые французами вне сих пределов, в Немецкой земле, Нидерландах, Испании, Италии и на берегах Адриатического моря. В исходе апреля приехал в Париж Людовик XVIII, и был встречен за несколько станций Государем. 18 мая подписан был мир; 23 числа Александр отправился в Лондон, в сопровождении генерал-фельдмаршала Барклая де-Толли и возвратился в Петербург б июля, после полуторагодичного отсутствия. 

Главная квартира фельдмаршала была перенесена в Варшаву. Достигнув этого почетного звания в семь лет из генерал-майоров и, среди побед, украшенных старшими орденами Империи, достойный преемник Смоленского начинал уже чувствовать ослабление сил, изнуренных ранами и трудами, желал на некоторое время удалиться от дел для отдохновения. Государь изъявил свое согласие в начале 1815 года, с тем, "чтобы армия не выходила из под его начальства". Но Барклай де-Толли не воспользовался отпуском: Наполеон бежал (4 февр.) с острова Эльбы во время Венского конгресса, вступил в Париж (8 марта) с войском, высланным против него; военные действия возобновились; фельдмаршал повел из царства Польского, в трех колоннах, армию, простиравшуюся до двухсот двадцати пяти тысяч человек. Кроме огромного ополчения россиян, двинувшегося на защиту Европы, еще оставалось внутри Империи более трехсот тысяч человек [57]. Государь, как и в прошлом году, принял главное предводительство над войсками. Веллингтон стал у Брисселя с восьмидесятитысячною армиею; к нему присоединились полки нидерландские; Блюхер с 120 000 пруссаков расположился у Намюра; главные силы русских и австрийцев (с прочими союзниками), переправясь через Рейн, шли к Нанси. 

Отважный изгнанник собрал в короткое время стотысячную армию; разбил (4 июня) Блюхера при Линьи, сразился с Веллингтоном (6 числа) при Ватерло: потерпел совершенное поражение, обращен в бегство, ускакал в Париж, покинув остатки рассеянных своих полчищ; отрекся от престола в пользу сына; но, обманутый в этой последней надежде отказом союзных монархов, оставленный приверженцами, отправился в Рошефорт, намереваясь удалиться в Соединенные Штаты; предал себя англичанам, сослан на остров Св. Елены, где ожидала его могила. 

Между тем наследный принц Виртембергский одержал победу над генералом Раппом и принудил его отступить к стенам Страсбурга; генерал Гогенцоллерн обложил эту крепость; король прусский подчинил свою гвардию и гренадеров графу Барклаю де-Толли; последний получил приказание от Государя идти вперед, для довершения начатого благого дела. "С благословением Всевышнего, - писал собственноручно Александр фельдмаршалу, - с пособием таких полководцев, как вы, и с храбростию неоцененных наших войск, надеюсь привести к концу новую войну и достичь до благодетельного для целой Европы мира [58]". 23 июня армия наша вступила в Нанси; генерал Чернышев с одною конницею овладел Шалоном, который был защищаем пехотою; отбил у неприятеля шесть орудий; присоединился к англичанам и пруссакам, приближавшимся к Парижу и отправил из столицы Франции донесение к Государю о неприязненном расположении жителей к Бурбонам и возникших недоумении со стороны военачальников. Александр находился тогда в Сен-Дизье, в двухстах двадцати верстах от Парижа: каждая минута была драгоценна и он решился проехать это пространство, не занятое нашими войсками, с императором Францем и с королем прусским. На каждой станции до Мо было выставлено до пятидесяти казаков для конвоя. Монархи ехали в девяти экипажах, от Мо без прикрытия. 29 июня парижане взывали в восторге: "Вот Александр! Вот наш избавитель!" 

Прусские и английские войска занимали Париж; наша армия расположилась в недальнем расстоянии. Союзные монархи вели переговоры, душою которых был Александр. 29 июля третья гренадерская и вторая кирасирская дивизии вошли с торжеством в столицу Франции и в другой раз развевались там наши знамена. 26 августа произошел смотр русской армии при Вертю: всех войск находилось в строю 150 554 человека; орудий 540 [59]. Полки были доведены до такого совершенства, что они все казались равными; следовали к назначенным местам в чрезвычайном порядке и с необыкновенною быстротою. Удивительнее всего было, что углы каре составлялись в одно время, как будто при батальонном учении и что в продолжение церемониального марша, которым проходило более ста семи тысяч пехоты, никто не сбился с ноги. Государь, довольный смотром, произнес: "Я вижу, что моя армия первая в свете; для нее нет ничего невозможного, и по самому наружному ее виду никакие войска не могут с нею сравниться". 29 августа смотр происходил в том же порядке, как и 26, с тою разницею, что при нем присутствовали множество иностранцев, прибывших из Парижа, Голландии, Лондона и других мест. Во время церемониального марша, Государь лично предводительствовал армиею, и салютовал союзных монархов; великие князья: Николай Павлович вел бригаду гренадер, а Михаил Павлович командовал пятью ротами конной артиллерии. Веллингтон сказал, что "он никогда не воображал, чтобы армию можно было довести до столь великого совершенства". Сир Сидней Смит - что "этот смотр есть урок, даваемый Императором российским прочим народам [60]". Государь, в отданном приказе, объявил благодарность сослуживцам своим и особое благоволение генерал-фельдмаршалу, которого возвел (30 августа) в достоинство князя Российской Империи. В это время Барклай де-Толли получил также от короля французского орден Почетного Легиона 1-й степени, от принца-регента английского орден Бани 1-й ст., от короля нидерландского орден Вильгельма 1-й ст. и от короля саксонского военный орден Св. Генриха. Вслед за тем, по прибытии фельдмаршала в Париж, король возложил еще на него орден Св. Людовика, а город Лондон прислал ему драгоценную шпагу, украшенную алмазами. 

Возвратясь в Россию, Барклай де-Толли занял главную квартиру в Могилеве на Днепре, и ревностно старался усовершенствовать все части вверенной ему армии. Беспрестанные упражнения еще более расстроили его здоровье: в начале 1818 года, он испросил позволение отправиться в Германию для употребления тамошних минеральных вод; но, не доехав до места, скончался 14 мая в Инстербурге, близ Кенигсберга, на 57 году от рождения. Бренные останки его преданы земле в принадлежавшем ему поместье Бекгоф, в Лифляндии. Супруга его, статс-дама Императорского Двора, урожденная Бекгоф, поставила над его могилой великолепный памятник. Государь обратил ей в ежегодную пенсию весь получаемый оклад покойным, восемьдесят пять тысяч рублей [61] и, в воспоминание знаменитых подвигов фельдмаршала, Высочайше повелел воздвигнуть ему монумент. Воля Александра исполнена августейшим его преемником, который увековечил еще память знаменитого полководца наименованием 2-го карабинерного полка карабинерным фельдмаршала князя Барклая де-Толли полком. 

Князь Михаил Богданович Барклай де-Толли, высокого роста, сухощавый, был любим войском за справедливость, беспристрастие, ласковое, кроткое обращение; соединял с глубокими познаниями военного искусства, храбрость и необыкновенное хладнокровие на поле брани. "Если бы, - говорит Михайловский-Данилевский, - вся вселенная сокрушилась и грозила подавить его своим падением, то он взирал бы без содрогания на разрушение мира." Он не отличался предприимчивостью; был, даже, иногда слишком осторожен [62], но распорядителен и в тяжком 1812 году, готовя верную гибель врагам, следовал искусно соображенному плану, отступал без потери перед многочисленными полчищами неприятельскими. Его обвиняли тогда в бедствиях Отечества! Только неизменная доверенность Монарха и внутреннее убеждение в правоте своей, поддерживали в то время опытного полководца. Настояние Барклая де-Толли, чтобы союзные армии действовали против Наполеона массами, а не растянуто, способствовало успехам нашего оружия. Переход через Кваркен (1807 г.) украшение истории военных походов россиян. При Янкове и Ландсберге, начальствуя передовыми войсками, он выдержал напор почти всей французской армии; в Бородинской битве остановил усилия неприятелей на левый наш фланг, опрокинул их конницу при нападении на центр; уничтожил под Бауценом предположение Наполеона обойти наше правое крыло; под Кульмом довершил разбитие Вандама; при Лейпциге, заняв высоты и уверенный в победе, щадил войско свое, действовал артиллерией; овладел Бельвилем - очерк бессмертных подвигов Барклая де-Толли, приобретших ему неоспоримое право на признательность соотечественников. 
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[9] Описание Отечественной войны, ч. 1, стр. 143-147, 88, 89,155 и 156. 

[10] Описание Отечественной войны, ч. I, стран. 298. 

[11] Бутурлин, ч. I. 

[12] Карл Федорович, ныне граф, генерал от инфантерии, генерал-адъютант и главноуправляющий путями сообщения и публичных зданий. 

[13] Дмитрий Сергеевич Дохтуров скончался в 1816 году. См. о нем в биографии князя Кутузова. 

[14] Описание Отечественной войны, ч, 2, стр. 113. 

[15] Ведущего от Вильны через Минск, Оршу и Смоленск на Москву. 

[16] Павел Алексеевич, ныне член Государственного Совета. 

[17] Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 169. 

[18] Там же, ч. 2, стр. 180. 

[19] Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 264, 272 и 273. 

[20] Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 324 и ч. 3, стр. 27-29. 

[21] Описание войны 1813 года, ч. 1, стр. 198. 

[22] См. в 4-й части биографию генер.-фельд. князя Витгенштейна. 

[23] Когда было заключено перемирие, то в некоторых полках наших считалось под ружьем от 150 до 200 человек. Ими командовали капитаны. 

[24] Записки о походе 1813 года. стр. 217. 

[25] Моро, после раны, жил две недели и скончался 2-го сентября, в Лауне. 

[26] Преображенский, Семеновский, Измайловский, Егерский и Морской экипаж. См. Высочайший Приказ от 26 августа 1813 года. 

[27] Записки о походе 1813 года, изд. втор., стр. 251-252. 

[28] См. в четвертой части биографию генер.-фельдм. князя Остена-Сакена. 

[29] Ныне рижский военный, лифляндский, эстляндский и курляндский генерал-губернатор, генерал-лейтенант и сенатор. См. об этом сражении во второй части Описания войны 1813 года, соч. Михайловского-Данилевского, изд. 1840 года, стр. 56-59. 

[30] Армии Блюхера и Беннигсена находились тогда в Силезии. 

[31] Записки о походе 1813 года, стр. 302-304. 

[32] Ныне генерал-адъютанта и генерал-лейтенанта, известного славной победой, одержанной им в 1828 году под Байлешты, и защитою Малой Валахии. См. о нем в 4-й части, в биографии князя Витгенштейна. 

[33] Ныне граф и военный министр. 

[34] В письме Государю из Дессау, от 23 сентября. См. Записки о походе 1813 года, стр. 346. 

[35] Записки о походе IS 13 года, стр. 377-390. 

[36] Ныне князь и председатель Государственного Совета. 

[37] Так называлась армия Беннигсена, сформированная в Варшавском герцогстве. 

[38] В союзных армиях: русской, австрийской, прусской и шведской было 310 000 чел.; у Наполеона 171 000. 

[39] Записки о походе 1813 года, изд. втор., стр. 408. 

[40] См. Описание похода во Франц. в 1814 г., соч. Михайловского-Данилевского, изд. 1836 г., ч. 1,стр. 18 и 19. 

[41] Описание похода во Франции в 1814 году, ч. 1, стр. 144 и 147. 

[42] Описание похода во Франции в 1814 году, ч. 1, стр. 213. 

[43] Описание похода во Франции в 1814 году, ч. 2, стр. 51. 

[44] С Лаонского сражения Блюхер так ослабел, что в продолжении похода до самого Парижа ехал в карете, и не мог сесть на лошадь. Описание похода во Франции в 1814 году, ч. 2, стр. 79. 

[45] Смотри о Скобелеве в биографии генерал-фельдмаршала графа Дибича-Забалканского. 

[46] "Эти господа, - сказал, 8 марта. Император Александр Барклаю де-Толли об австрийских генералах, - сделали мне много седых волос". См. Описание похода во Франции в 1814 году, ч. 2, стр. 115. 

[47] Князь Петр Михайлович, ныне министр Императорского Двора и Уделов, управляющий кабинетом, генерал-инспектор всех запасных войск, член Государственного Совета. 

[48] Михайловский-Данилевский. См. Описание похода во Франции, в 1814 году, ч. 2, стр. 224. 

[49] Алексей Федорович, ныне граф, генерал-адъютант, генерал от кавалерии и член Государственного Совета. 

[50] Через несколько дней после занятия Парижа, Государь, увидя графа Ланжерона, спросил его, не потерял ли он чего и присовокупил, что проезжая к Монмартру, нашел вещь ему принадлежащую. Ланжерон уверял, что у него нет никакой пропажи. Император настаивал и, вручая ему конверт, сказал: "Вот, что я нашел на Монмартре: это вам принадлежит." В конверт был вложен орден Св. Апостола Андрея Первозванного. Граф Александр Федорович Ланжерон скончался в С. Петербурге 4 июля 1831 года. 

[51] См. Описание похода во Франции в 1814 году, ч. 2, стран. 250-293. 

[52] Каждое знамя Наполеона имело вверху изображение одноглавого орла. 

[53] См. Histoire de Napoleon, par Norvins. Paris, 1809, t. 4, p. 291 et 292. 

[54] См. об нем в первой части, в конце биографии генерал-фельдмаршала графа Петра Ивановича Шувалова. 

[55] Почтенный граф Коссаковский (с которым я лично познакомился в Вильне) выпросил себе этот мундир в то время, как Наполеон предлагал ему требовать чего он желает. Благодарность, отличительная черта возвышенного его характера. 

[56] 

[57] Записки 1815 года Михайловского-Данилевского, изд. 1836 года, стр. 202. 

[58] Записки 1815 года, стр. 243. 

[59] Гвардии не было. 

[60] Записки 1815 года, стр. 320-327. 

[61] Фельдмаршал оставил одного сына, князя Эрнеста-Магнуса, бывшего флигель-адъютантом и уволенного от службы гвардии полковником. 

[62] См. выше, описание движений Барклай де-Толли к Рудне (1812 г.) и к Максену перед Кульмским сражением (1813 г.). 
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42-й генерал-фельдмаршал

князь Петр Христианович Витгенштейн

Граф, потом князь, Петр Христианович Сайн-Витгенштейн-Берлебург, сын генерал-лейтенанта нашей службы, родился 25 декабря 1768 года в городе Нежине, произошел от знатной немецкой фамилии, но принадлежит России, которая была его колыбелью, доставила ему все способы к отличному образованию, служила поприщем для знаменитых подвигов, поставивших его на ряду с славными полководцами нашего века. 

В юных летах, обучаясь в доме родственника мачехи своей, Николая Ивановича Салтыкова [1], граф Витгенштейн записан сержантом лейб-гвардии в Семеновский полк (1781 г.); потом переведен (1789 г.) вахмистром гвардии в конный полк. Здесь ревностная и усердная служба его содействовала быстрому возвышению: в 1790 году получил он первый офицерский чин (корнета) - в 1793 был уже премьер-майором, на 25 году от рождения и поступил в легко-конный полк украинский. 

Первым наставником графа Витгенштейна на поприще славы был генерал Дерфельден [2]; под его предводительством явил он опыты своей храбрости (1794 г.) в сражениях с поляками при м. Дубенке (20 мая) и Хелме (28 ч.); находился во всех авангардных делах волонтером при генерал-майоре графе Зубове [3]; произведен, за отличие, в подполковники (13 окт.) и, вслед за тем, в сражении у Остроленки (18 ч.), командуя эскадроном, с примерной неустрашимостью атаковал неприятельскую батарею, овладел одной пушкой, награжден военным орденом Св. Георгия 4-й степени; участвовал (24 окт.) во взятии штурмом Праги; поступил, снова, под начальство графа Зубова (1796 г.) и находился в Персии до окончания войны. 

Продолжая службу в легкой кавалерии, граф Витгенштейн был переведен (1797 г.) в Ростовский драгунский полк; из оного ( в том же году) в гусарский Линденера; пожалован (1798 г.) полковником, генерал-майором (1799 г.), шефом Мариупольского гусарского полка и 1-го января 1801 года отставлен, но, по вступлении на престол Императора Александра I-го, назначен (2 ноября) полковым командиром Елисаветградского гусарского полка. 

Война с Францией (1805 г.) открыла графу Витгенштейну новый путь к славе: он содействовал (24 окт.) князю Багратиону и Милорадовичу в разбитии Мюрата при м. Штремберге и Амштетене; награжден за оказанную храбрость орденом Св. Георгия третьей степени; участвовал в битвах (27 ч.) при Ст.-Пельтене; (30ч.) Кремсе; (11 ноября) Раузнице; (16ч.) Вишау; (20ч.) Аустерлице; командовал в последнем сражении аванпостами; получил за отличные подвиги орден Св. Анны 1-й степени. 

От Кутузова, граф Витгенштейн поступил под начальство храброго Михельсона: содействовал ему (1806 г.) в завоевании Молдавии, во взятии Хотина, но когда возобновилась брань с Наполеоном, он перешел (1807 г.) в армию Беннигсена: начальствовал авангардом генерал-лейтенанта Эссена 1-го, прикрывавшего российские границы от Буга до Гродно; был в делах: февраля 3, при вытеснении неприятельского авангарда из села Сусена и Лавы; 4-го, под Остроленкою; 26-го в Оленбурге при разбитии французской кавалерии; награжден орденом Св. Владимира 3-й степени; быстро атаковал французов (20 апр.) в укрепленной позиции при Дрензеве, овладел оною, отбил у неприятеля одну пушку и гаубицу с полными зарядными ящиками; получил золотую саблю за храбрость, украшенную алмазами; участвовал (30 мая) в изгнании французов из лагеря при с. Барках; взял до ста человек в плен, в том числе двух офицеров; удерживал (с 9 по 16 июня), с вверенным ему отрядом, неприятеля во время отступления наших войск за Тикочин; нанес ему чувствительный урон, взял в плен нескольких офицеров. 

Тильзитский мир прекратил кровопролитную брань. Граф Витгенштейн был переведен шефом в лейб-гвардии гусарский полк и за отличие пожалован (12 дек.) в генерал-лейтенанты; охранял (1808 г.) с девятитысячным корпусом легких войск посты на берегах Финского залива по случаю новой войны со Швецией. 

Блистательнейшей эпохой в жизни графа Витгенштейна был достопамятный 1812 год. Он предводительствовал в армии, вверенной генералу от инфантерии Барклаю де-Толли, первым двадцатитрехтысячным корпусом или отдельным правым крылом, составленным из 5-й и 14-й пехотных дивизий, двух драгунских и одного гусарского полков; трех артиллерийских бригад и трех казачьих полков; авангардом его начальствовал храбрый генерал-майор Кульнев. 

Наполеон переправился через Неман; главнокомандующий отступил к Свенцианам [4]; арьергард графа Витгенштейна сразился (15 июня), в Вилькомире, с авангардом маршала Удино; потом, первый корпус перешел Двину в Друе и стал (29 ч.) на первом фланге укрепленного лагеря при городе Дриссе, у селения Балина, против местечка Леонполя. К нему присоединился еще четырехтысячный отряд князя Репнина. 

Приметив, что неприятель имел в Друе только одни кавалерийские пикеты, граф Витгенштейн приказал Кульневу навести, ночью с 2 на 3 июля, мост на Двине, против этого местечка, и, перейдя реку, атаковать французские передовые посты. Кульнев отрядил подполковника Ридигера с Гродненским гусарским полком: он напал врасплох на бригаду французской конницы, опрокинул ее и взял в плен генерала Сен-Жени с 200 человек. "Если я заслуживаю какое воздаяние, - доносил Кульнев, - то прошу за собой милость наградить Ридигера вместо меня [5]." 

Главнокомандующий, следуя направлению Наполеона, двинулся через Полоцк к Витебску, оставив в окрестностях Дриссы графа Витгенштейна. Ему поручено было прикрывать С. Петербургскую дорогу, действовать оборонительно, не переходя за реку Двину, но, в случае нападения неприятеля в превосходных силах, предоставлено отступить, через Себеж и Псков, на Новгород. Отряд из 3700 человек пехоты и кавалерии, находившийся в Дюнабурге, также отдан был в его распоряжение. 

Между тем как маршал Макдональд с вверенным ему корпусом прикрывал левую сторону пути действий французской главной армии, маршал Удино получил приказание от Наполеона не только удерживать с другим корпусом графа Витгенштейна, но стараться разбить его и, потом идти к С. Петербургу, в то время, когда главные силы французские будут следовать к Москве. Он вступил (14 июля) в Полоцк; оттуда двинулся вперед, в направлении на Себеж. Макдональд шел к Дюнабургу. Оба французские корпуса намеревались соединиться в тылу россиян. Надлежало отвратить их замыслы атакой порознь: граф Витгенштейн решился прежде напасть на маршала Удино, выступил к Клястицам. Генерал-майор Гамен получил приказание всеми мерами стараться удерживать Макдональда в Дюнабурге. 

Удино, находившийся ближе графа Витгенштейна от селения Клястиц, занял этот важный пункт, между тем как русский генерал вступил (17 июля) в Коханово. Здесь граф Витгенштейн собрал военный совет, на котором единодушно положено: атаковать неприятеля, не теряя ни минуты. На другой день (18 числа), около пяти часов пополудни, авангард наш, состоявший из 3731 чел. с 12 орудиями конной артиллерии, явился перед мызой Якубовой. Генерал Легран, делавший обозрение с своей дивизией, приметив, что русские были в малом числе, вознамерился оттеснить их, и тотчас атаковал правое крыло наше 56 линейным полком, поддержанным всей бригадой генерала Мезона, но 25-й егерский полк, вспомоществуемый огнем русской артиллерии, успел удержаться в позиции занимаемой им впереди леса, до прибытия графа Витгенштейна, который сам поспешил на помощь к своему авангарду с 23 и 24 егерскими полками и 12 орудиями. Оба егерские полка, с частью гродненских гусар немедленно посланы были на правый фланг, для подкрепления 25 егерского: неприятель прогнан к Якубову. Маршал Удино, с своей стороны, подкрепил Леграна пехотной дивизией Вердье. Он двинулся вперед, но не мог одержать никакого успеха, кроме что оттеснил цепь русских стрелков. Наша артиллерия удачным действием своим привела французские колонны в такой беспорядок, что вскоре принудила их отступить за селение Якубово, где неприятель оставил сильный отряд легкой пехоты. Бой продолжался до одиннадцати часов вечера. Ночью граф Витгенштейн сблизил свои резервы и построил первую линию боевого корпуса на бывшем месте сражения в батальонных колоннах, поставив впереди на батареях 26 орудий. 

19 июля, в три часа утра, русские возобновили нападение: 23 егерский полк ворвался в Якубово, но был вытеснен оттуда с уроном 26 французским легким полком. Маршал Удино, пользуясь первой поверхностью, решился сам атаковать нашу линию, послал сильные колонны против центра. Русские батареи успели удержать стремление неприятеля. Подкрепившись свежими войсками, он возобновил нападение, но, также, без успеха. Французские колонны, остановленные перекрестным огнем наших батарей, смешались и начали колебаться. Граф Витгенштейн, в свою очередь, воспользовался беспорядком в рядах неприятельских, двинул вперед всю свою линию: центр французов не мог устоять против стремительного нападения русских, поддержанного огнем артиллерии, отступил к селению Клястицам. Здесь неприятель построился на песчаных высотах правого берега Нищи, но вскоре принужден был оставить и эту вторую позицию. Тогда граф Витгенштейн начал обходить правое крыло французов. Удино, зажегши мост на речке Нище, отступил по дороге к Полоцку. Русские бросились вперед и по горевшим бревнам перешли речку, утвердились на противном берегу. Генералу Кульневу поручено было преследование неприятеля. 

Таким образом граф Витгенштейн твердой решимостью спас С. Петербург от угрожавшей ему опасности и остановил покушения Макдональда против Риги. В сражении при Клястицах маршал Удино имел более 23 000 пехоты, между тем, как 36 батальонов, бывшие у нашего генерала и из которых 10 находились в резерве, составляли только 18 тысяч человек [6], французы потеряли весь обоз, пороховые ящики и до 900 чел. пленных, кроме 12 офицеров и великого числа убитых. Граф Витгенштейн был награжден военным орденом Св. Георгия второй степени, не имев еще Александровской ленты, и ежегодною пенсией по 12 000 рублей, которую, в случае его кончины. Государь Император велел распространить и на его супругу [7]. Последняя пожалована кавалерственной дамой ордена Св. Екатерины меньшего креста. "Удостоясь, - писал Государю граф Витгенштейн, - высочайших щедрот Вашего Императорского Величества, нахожу себя свыше заслуг своих награжденным. Истинная благодарность моя с достодолжным благоговением есть та, чтобы служа Тебе, Государь, ревностно до последнего моего издыхания, учинить себя достойным всех милостей, на меня и семейство мое излиянных. Руководствуясь сим чувством, располагаю по оному и действиями корпуса, Высочайше мне вверенного, для достижения цели своей: быть хотя малым участником в доставлении Тебе совершенного спокойствия [8]." Тогда знаменитый полководец наш Голенищев-Кутузов находился еще вдали от театра войны, обучал в Петербурге ополчение. Он был чужд всякого пристрастия и, обрадованный вестью о поражении Удино, назвал битву Клястицкую полной победой. "Хорошо, - сказал он своим приближенным, - хорошо! Едва ли бы кто сделал лучше [9]!" 

Храбрый Кульнев имел приказание не переходить за речку Дриссу, прежде нежели поддержан будет главными силами корпуса, но побуждаемый предприимчивым духом своим, он перешел ее 20 июля, в три часа пополуночи, в дождливое, туманное утро; опрокинул при деревне Москалинке неприятельский арьергард; двинулся далее к деревне Боярщине. Здесь маршал Удино позволил русскому авангарду войти в теснину, находившуюся перед его фронтом и, потом, открыв действие своих батарей, привел в беспорядок кавалерию Кульнева, двинул вперед свои колонны, опрокинул наш авангард, обратил его в бегство, отнял 9 пушек, взял до 800 человек в плен, преследовал за Дриссу. Кульнев хотел прикрыть отступление Гродненским гусарским полком и был смертельно ранен пушечным ядром, которое оторвало ему обе ноги выше колен. 

Возгордясь одержанной победой, маршал Удино приказал генералу Вердье перейти с пятитысячным отрядом речку Дриссу и сильно преследовать остатки разбитого русского авангарда. Французский генерал встретил при деревне Головчице весь корпус графа Витгенштейна и, дерзостно продолжая движение, менее нежели в час, опрокинут был на всех пунктах, обращен в бегство, лишился пленными 2000 человек, убитыми и ранеными 1200, перешел обратно за речку Дриссу, у деревни Сивошиной, которую обратил в пепел вместе с мостом. В этом деле граф Витгенштейн, сам управлявший атакой, был ранен пулей вскользь в правый висок. Он велел перевязать рану свою на поле сражения и тотчас поехал вперед, распоряжая преследованием неприятеля. 

В битвах 18,19 и 20 июля французы потеряли до 10 000 человек, выбывших из строя, в том числе около 3000 пленных. С нашей стороны урон простирался до 4300 человек. Удино возвратился к Полоцку. 

Граф Витгенштейн послал к генерал-майору Гамену приказание присоединиться к корпусу с пехотой, оставя перед Дюнабургом майора Бедрягу с четырьмя гусарскими эскадронами. Он намеревался перейти Двину, разбить правое крыло корпуса маршала Макдональда и отрезать бригаду генерала Рикара, находившуюся в Дюнабурге, но известие, полученное им (28 июля) о новом наступательном движении маршала Удино из Полоцка к речке Дриссе, принудило его переменить намерение. 29 числа граф Витгенштейн двинулся из Расиц к Коханову, куда и неприятель брал свое направление; в тот день сдал он команду начальнику своего штаба, генерал-майору Довре [10], сильно обеспокоиваемый раной, полученной в сражении под Головчицей. 30 числа передовые отряды вступили в бой, продолжавшийся шесть часов с одинаковым ожесточением. Узнав о возгоревшем деле, граф Витгенштейн прибыл к войскам, пренебрегая своей раной, французы, опрокинутые за речку Свольну, лишились 1500 человек, выбывших из строя, в том числе 300 пленных. Наша потеря простиралась до 700 человек. Маршал Удино, ожидавший присоединения генерала Сен-Сира с б-м корпусом из баварских войск, уклонился от генерального сражения и отступил под самый Полоцк. Граф Витгенштейн, в донесении Государю, приписал успех генералу Довре. Между тем он снова принял (2 авг.) начальство и немедленно распорядился к продолжению наступательных действий. 3-го числа генерал-майор Гельфрейх после маловажного авангардного дела подошел к деревне Смолякам. Корпус остановился у корчмы Лазовки. Генерал-майор князь Репнин занял город Диену, 4-го числа французский арьергард сделал покушение удержаться в теснинах между деревнями Смоляками и Роп-ною, но был выгнан из оных в лес. 

По соединении с генералом Сен-Сиром, корпус Удино увеличился до 45 000 человек. Граф Витгенштейн имел под ружьем только 17 000. Французский маршал вознамерился заманить русских на равнину перед Полоцком лежащую и, пользуясь великим превосходством своим в числе, надеялся отомстить им за поражение под Клястицами. Ночью с 4 на 5 августа граф Витгенштейн, не смотря на малолюдность своего корпуса, атаковал Сен-Сира, вытеснил французов из лесов и, на рассвете, овладел высотой, двором Присменицею и лесом перед корчмой Воровкой. Под прикрытием двух авангардов, Гельфрейха и Властова, наш корпус выступил на равнину и построился полукружием между речкой Полотою и Двиною. Обозрев позицию, занимаемую неприятелем, граф Витгенштейн решился произвести главные усилия свои левым крылом, направляя оное вдоль правого берега речки Полоты. Действуя таким образом, надеялся он отрезать 2-й корпус от корпуса генерала Сен-Сира, который, будучи отделен от первого речкой Полотою, казалось не был в состоянии вовремя подкрепить оный. 

Генерал-майор князь Яшвиль, получивший начальство над левым крылом, должен был атаковать Спасский монастырь. Неприятель подкрепил этот пост и, направив огонь своих батарей против атакующих войск, воспрепятствовал им пройти за ручей. Между тем центр наш был атакован пехотной дивизией Леграна и, подкрепленный графом Витгенштейном, не только устоял, но даже потеснил назад неприятельскую линию; французские стрелки, под покровительством своих колонн, подступили к самым батареям русским, были приняты в штыки нашими стрелками и прогнаны в предместье Полоцка. Новое нападение французов не имело лучшего успеха. Во время этих атак маршал Удино был опасно ранен в плечо, генерал Сен-Сир принял начальство над обоими неприятельскими корпусами. На правом крыле не произошло ничего важного: неприятель сделал было покушение атаковать оное, но остановлен огнем наших батарей. Наступившая ночь прекратила сражение, которое продолжалось четырнадцать часов. Потеря наша простиралась до 2500 человек выбывших из строя. Неприятель потерпел большой урон. 

Положение графа Витгенштейна было чрезвычайно затруднительно. Находясь в виду неприятеля, более чем в двое его сильнейшего, он не мог надеяться прогнать его за Двину, не желал отступить к речке Дриссе, чтобы не обнаружить своей слабости и не ободрить французов к новым против него покушениям, решился остаться в позиции перед Полоцком и на обоих флангах своих сделал вид к нападению, дабы грозным положением привести неприятеля в недоумение. 

В это время и генерал Сен-Сир, искусный в военном ремесле, прибегнул также к хитрости: приготовясь к наступательным действиям, приказал (6 авг.) отправиться в местечко Улу обозам, находившимся за малым Полоцком, на левом берегу Двины. Кирасиры и легкая кавалерийская бригада генерала Кастекса показывали вид будто прикрывают их и пошли в Полоцк с большей частью французской артиллерии. Тогда, вместо мнимого отступления, последняя, в пять часов пополудни, открыла сильный огонь из 60 орудий, под покровительством которого многочисленные колонны двинулись вперед для атакования нашего левого крыла и центра. Граф Витгенштейн сидел за обедом в Присменице, как вдруг ядро пробило столовую его комнату. Мгновенно корпус наш кинулся к ружью. Русские встретили нападение с неимоверной твердостью и хладнокровием. Полки построились в том самом порядке, в котором стояли лагерем. Сначала, на левом крыле, баварцы были отражены и прогнаны за Спасский овраг, но, подкрепленные французами и выстрелами неприятельских батарей, действовавшими во фланге, они принудили русских податься назад. В центре французы одержали еще решительнейшую поверхность: овладели, после троекратного отбитого приступа, Присменицею, семью пушками и принудили отвезти назад батареи. Генерал-майор Гамен, с батальоном Навагинского пехотного полка, батальоном 11-го егерского, с Тульским и Эстляндским пехотными полками и с батальоном Тенгинского полка, ударил в штыки на атакующие колонны и опрокинул их. Три другие французские колонны, располагавшиеся обойти центр наш с левого фланга, были атакованы и опрокинуты кавалергардским и конно-гвардейским эскадроном, под начальством полковника Протасова. Неприятель еще несколько раз покушался возвратить прежнюю свою поверхность, но был постоянно отражаем. Сен-Сир, желая выбить центр наш из его позиции, прибегнул к последним усилиям: поставив против оного батарею о 15 пушках, двинул вперед, под покровительством этой артиллерии, значительную часть своей кавалерии, поддерживаемую несколькими пехотными колоннами. Сводный кирасирский полк ударил на нее с величайшим успехом. Кавалергардский эскадрон опрокинул конных егерей и, с помощью конно-гвардейского эскадрона, смял пехоту, между тем, как эскадроны Его Величества и Ее Величества кирасирских полков и эскадрон гродненских гусар, под начальством майора Семеки, опрокинули остаток неприятельской кавалерии, гнали ее до самых предместий Полоцка, отбили 15 пушек, из которых, однако ж, по недостатку упряжи и находившимся на поле рвам, увезли только две, заклепав остальные. 

Левое крыло наше было прикрыто речкой Полотой, на коей русские имели два извещательные поста, подкрепленные резервным батальоном Павловского гренадерского полка. Занимая второй пост кавалерийской перестрелкой, Сен-Сир послал против первого четыре батальона и колонну кирасиров: они опрокинули гренадерскую роту и, перешед речку Пологу, расположились в тылу второго поста. Тогда Павловские гренадеры, совершенно отрезанные, пробились на штыках сквозь многочисленного неприятеля и присоединились к полковнику Властову, приведя сто человек пленных. Их примеру последовал и эскадрон гусар гродненских, занимавший второй пост. 

На оконечности правого фланга нашего, 23-й егерский полк с тремя эскадронами гродненских гусар прикрывал дорогу из города Диены. Генерал Вердье атаковал их и принудил податься назад, но на короткое время: конно-артиллерийская рота № 1, приспевшая на помощь, остановила успехи неприятеля, а удачная атака гродненских гусар совершенно расстроила усилия кавалерии генерала Кастекса, подкреплявшей пехоту Вердье. Вечером главнокомандующий французский приказал прекратить нападения. 

Русские войска с честью удержались на всех пунктах; со всем тем граф Витгенштейн счел нужным отступить, чтобы сблизиться с подкреплениями, которых ожидал, и занять позицию, коей местная твердость могла бы хотя несколько заменить невыгодность великого недостатка в числе войск. В сражении 6 августа французы потеряли две пушки, более 500 человек пленных и 2000, выбывших из строя. Урон наш также простирался свыше 2000 человек; семь орудий взяты неприятелем. Наполеон произвел Сен-Сира в маршалы империи. Князь Витгенштейн получил орден Св. Александра Невского. 

10 августа корпус наш перешел на правый берег речки Дриссы и занял позицию при деревнях Сивошиной и Соколищах. Полковник Властов остался при селении Белом с арьергардом, состоявшим из 24 и 26 егерских полков, 8 эскадронов гродненских гусар, одного казачьего полка и 6 орудий. В тот день генерал Вреде, обозревавший с своей дивизией нашу позицию, сразился с Властовым, овладел двором Белым и угрожал обойти правое крыло; но был атакован и опрокинут полковниками Силиным и Рогом [11]. Тогда Властов в свою очередь начал действовать наступательно и потеснил назад левое крыло и центр баварцев, в то время как полковник Ридигер прогнал в лес их правое крыло, намере-вавшее обойти наш левый фланг. Наступившая темнота споспешествовала отступлению генерала Вреде к деревне Гамзелевой. Он потерял в этом деле 153 человека пленных и более 500 убитых и раненых. Урон наш состоял только в 94 человеках выбывших из строя. 

Маршал Сен-Сир держался между Полоцком и деревней Гамзелевой, имея отряд в селе Юревичах. Граф Витгенштейн занимал главную квартиру в деревне Соколищах; в его лагере, как в Тарутине [12], не знали нужды, жили в изобилии. Оба противные корпуса остались в бездействии до первых чисел октября, но малая война продолжалась с довольной деятельностью для русских, которые партиями своими препятствовали неприятелю фуражировать на правой стороне Двины и даже простирали набеги на противоположном берегу. Из находившихся при корпусе графа Витгенштейна партизанов сделались известными: полковник Непейцын, майор Бедряга и войска Донского полковник Родионов. Маршал Сен-Сир приказал укрепить Полоцк. Граф Витгенштейн, смелостью и решительностью своей не допустивший превосходного числом неприятеля подвинулся далее этого города, занялся укреплением Себежа, в котором располагался поместить депо, тяжелый обоз и магазины. 

В исходе сентября, русский генерал, получив подкрепление, возобновил наступательные действия. Передовое неприятельское войско, из 4000 человек, занимавшее селение Юровичи, принуждено было (5 окт.) генерал-майором Балком и полковником Дибичем отступить в беспорядке за речку Пологу. Маршал Сен-Сир имел не более 32 000 под ружьем, между тем, как у графа Витгенштейна на правой стороне Двины было около 36 000 [13] и, сверх того, по левую сторону реки приближался к Полоцку граф Штейнгель с корпусом от 12 до 13 000 человек. 

6 октября, в день Тарутинского сражения, граф Витгенштейн вознамерился сделать ложное нападение на Полоцк, чтобы с большею удобностью произвести переправу через Двину при селе Горянах и обеспечить движение корпуса графа Штейнгеля. Генерал-майор Балк выгнал французов из деревни Громы, двинулся вперед для занятия леса и, при выходе из оного, был атакован неприятелем. В то время гродненские гусары врубились в французскую кавалерию, встреченную ими на площадке впереди окопов, прогнали ее к окопам. Огонь неприятельской артиллерии, поставленной в укреплениях, принудил гусар к отступлению; кавалерия преследовала их, но вторично была атакована и опрокинута сводным гвардейским кавалерийским полком, отраженным из боевого корпуса. 

Между тем, как гвардейские схватки происходили на левом фланге генерал-майора Балка, неприятельские колонны показались против его центра и правого крыла. Граф Витгенштейн приметив, что дело начинало становиться важным, принужден был ввести в оное войска своего боевого корпуса. С помощью пехотных полков: Севского, Могилевского и Пермского, неприятельские колонны были отбиты и русская пехота расположилась впереди кустарников, коими оканчивался лес. В этой позиции русские прикрылись тремя батареями, каждой о 12 орудиях и сражение продолжалось с обеих сторон сильной пальбой. 

Желая обозреть правое крыло французов, граф Витгенштейн взял с собой Калужский пехотный полк и Сводный гвардейский кавалерийский, с которыми и пошел к большой Витебской дороге, вдоль реки Двины. Неприятель, приметив это движение, поспешно выслал вперед часть своей кавалерии, которая, бросившись стремительно в промежуток нашего левого крыла и центра, успела даже овладеть одной батареей. Граф Витгенштейн понесся лично к угрожаемому месту, по самой цепи, осыпаемый пулями. Несколько французских эскадронов напали на его конвой и едва не взяли в плен победоносного предводителя [14], но подоспела наша конница, неприятель был опрокинут и принужден оставить только что перед тем схваченную батарею. 

Жестокий бой продолжался по всей линии. Русские стрелки центра, большею частью ополченные воины, приметив, что неприятель начинает подаваться назад, по собственному побуждению, бросились вперед и овладели самыми передовыми укреплениями французской позиции. Граф Витгенштейн приказал барону Дибичу подкрепить стрелков частью войск центра, а сам атаковал правым крылом левое неприятельское, вогнал его в лагерь. Французы обошли с тылу потерянные ими укрепления и очистили их от наших стрелков; но Пермский пехотный полк и 1-й резервный гренадерский батальон вторично овладели этими двумя редутами, называемыми черепичными. Тогда полковник Ридигер с 25 егерским полком и двумя резервными гвардейскими батальонами, с подкреплением гродненских гусар, ударил в штыки, опрокинул центр неприятельский и стал впереди озера Волевого. Французы сделали еще несколько покушений, в намерении оттеснить правое крыло наше; однако ж без успеха. Кавалерия их бросилась во фланг стрелков, находившихся впереди центра, но была встречена драгунским полком, и потом совсем опрокинута сводными кирасирским и гвардейским полками Собравшись и построившись под прикрытием огня своей артиллерии, она учинила новое нападение; тогда русская кавалерия обошла ее с правого фланга и прогнала к самому городу. Огонь неприятельских батарей, поставленных в городе и в окопах укрепленного лагеря, принудил нашу кавалерию возвратиться на прежнее свое место. Все французские войска отступили в свои окопы. Русские, с своей стороны, оставили черепичные редуты, в которых не могли держаться по причине убийственного огня, производимого по ним неприятельской артиллерией укрепленного лагеря. Граф Витгенштейн, не имевший намерения завязать важного дела, прекратил сражение. Боевой корпус и резерв отступили к деревне Громы. 

На правом берегу речки Полоты также происходила жестокая сеча. Авангард генерал-лейтенанта князя Яшвиля, пробившийся сквозь теснины при селении Ропне, построился на площади, которая находится перед предместьями Полоцка. Боевой корпус его стал позади авангарда. В четыре часа пополудни князь Яшвиль, получив приказание атаковать, тотчас двинулся против передовых редутов, только что начатых; овладел ими; истребил швейцарский полк, устремившийся против наших колонн; принудил кроатский батальон положить оружие; оттеснил левое крыло французов под самый город; занял развалины селения Присманицы; провел ночь на площади. Между тем генерал-лейтенант граф Штейнгель приближался к Полоцку и уведомил графа Витгенштейна, что на другой день может атаковать город с левого берега Двины. 

7 октября граф Штейнгель, сбив по утру войска генерала Корбино с берегов речки Ушачи, оттеснил их к местечку Екимании. Маршал Сен-Сир делал распоряжения свои к ночному отступлению. Граф Витгенштейн готовился напасть на город. В продолжении дня, обе стороны наблюдали только одна за другой, но с наступлением темноты, князь Яшвиль, приметив движение неприятельских войск на левом берегу Двины, тотчас подал сигнал пушечной пальбой. Тогда все русские батареи, поставленные на обеих сторонах речки Полоты, открыли сосредоточенный огонь по укрепленному лагерю. Неприятель отступил из него в город; наша артиллерия приближалась, начала бросать брандскугели, которые зажгли городское строение. Пальба с обеих сторон не умолкала во весь вечер. Русские авангарды получили в полночь приказание идти на приступ. Завязался яростный бой. Пожар, распространившийся в городе, осветил окрестные места. Неприятельская пехота, и особенно швейцарские полки, противопоставленные корпусу князя Яшвиля, храбро оборонялись и несколько раз отбивали нападающих. Наконец в два часа пополудни (8 окт.) полковники Ридигер и Албрехт, с авангардом главного корпуса, разделенным на два отряда, ворвались в город, в то же время генерал-майор Властов и полковник барон Дибич с авангардом князя Яшвиля, пробились сквозь заставы правого берега Полоты, а за ними непосредственно следовала часть резерва корпуса. Маршал Сен-Сир переправился уже за Двину с своей кавалерией, почти всей артиллерией и большей частью пехоты. Остальная продолжала отступать через город, защищая улицы шаг за шагом, и перешед по мостам разломала их, оставя на правом берегу одну пушку и более тысячи человек, которые нашлись принужденными положить оружие. 

Французы оставили в Полоцке большие магазины. Наш урон, в сражениях б и 7 октября простирался до 8000 человек выбывших из строя. Неприятель потерял близ 6000 человек, в том числе 2000 пленных. Маршал Сен-Сир 6ыл тяжело ранен в ногу, но не покинул поле сражения. Восстановление мостов, по причине быстрого течения реки и недостатка потребных материалов, на несколько дней замедлило переправу русских. Граф Витгенштейн приказал, между тем (9 окт.), полковнику Ридигеру переплыть Двину с четырьмя эскадронами гродненских гусар и двумя казачьими полками, чтобы тревожить отступавшего неприятеля; послал на помощь к графу Штейнгелю десятитысячный отряд под начальством генерал-лейтенанта Сазонова. Последний соединился (11 окт.) с финляндским корпусом у города Диены и вместе переправился на левый берег Двины. Маршал Сен-Сир принужден был оставить предводительство за раною своей, 2-й французский корпус поступил под начальство генерала Леграна, а 6-й остался под командой генерала Вреде. 11 октября мост в Полоцке был окончен и корпус графа Витгенштейна также перешел на левый берег Двины. Генерал Легран повел войска (12 окт.) на город Лепель; Вреде повернул вправо, следуя, через Кубличи, к местечку Глубокому для прикрытия города Вильно. Авангард графа Штейнгеля настиг при местечке Селищ баварский обоз: полковник Албрехт, с тремя эскадронами Сводного гвардейского полка, атаковал прикрытие оного, отбил казну 6-го корпуса и один фургон, в котором найдены 22 баварские знамя. [15]. 13 числа граф Штейнгель вытеснил арьергард генерала Вреде из Кубличей и, преследуя его к местечку Глубокому, отбил восемь орудий. 17 октября оба русские корпуса соединились при Лепеле. Авангард наш продолжал преследовать неприятеля к местечку Чашникам, отбив, кроме 8 орудий и обозов, 90 зарядных ящиков и взяв в плен (с 11 по 19 октября) 4000 человек, в том числе 80 офицеров [16]. 

За взятие Полоцка граф Витгенштейн произведен в генералы от кавалерии. Высочайший рескрипт (от 6 окт.) препровожден был Государем заблаговременно с повелением распечатать оный не прежде, как по занятии города. Псковское Градское Общество приговорило поднесть ему икону Святого Благоверного князя Гавриила, Псковского Чудотворца, с изображением меча его девиза: "Honorem meum nemini dabo" [17] и с надписью: Защитнику Пскова графу Петру Христиановичу Витгенштейну, от купцов сего города". С иконой были отправлены депутаты, которые в заключение приветствия победителю сказали: "Все граждане от мала до велика с чувствительностию взывают: граф Витгенштейн благодетель, защитник наш! Помоги ему Господи, и продли его жизнь в здравии и благополучии для охранения нас!" Граф отвечал: "Невидимо Божия сила помогает нам; уверьте ваших сограждан, что Бог поможет, что они будут сохранены, будут благополучны и спокойны." 

Извещая свой корпус приказом о приношении псковитян, граф Витгенштейн относил к своим сослуживцам одержанные им победы. "Я остаюсь в совершенной уверенности, - говорил он, - что каждый из воинов 1-го корпуса, защищая милую родину свою, подобно Св. князю Гавриилу Псковскому, надписавшему на мече своем: "Чести моей никому не отдам", докажет и впредь, что честь, Отечество и слава Августейшего Монарха нашего дороже жизни и всего нашего достояния." На принятие иконы удостоился граф Витгенштейн получить соизволение Государя, при следующем рескрипте: "Поднесенный вам от Общества Псковского Купечества образ Гавриила Чудотворца, с надписью: "Защитнику Пскова", я не только принять вам позволяю, но и купцов, изъявивших вам свою благодарность, за сей поступок их похваляю. Святой и благоверный князь Гавриил имеет на мече своем надпись: " Чести моей никому не отдам". Вы, с вверенным вам воинством, защищая Псков и Отечество, оказали себя ревностным сему правилу его последователем, а потому не сомневаюсь, чтобы сей угодник божий, видя образ свой в руках ваших, не веселился духом и не осенял вас свыше." 

Новоржевское дворянство просило Высочайшего соизволения на поднесение графу Витгенштейну золотой медали с его портретом и приличной надписью; порховское дворянство на поднесение портрета, великолуцкие дворяне на сооружение спасителю своему памятника в Великих Луках; печерский архимандрит на построение в Печерской обители храма Пресвятой Божией Матери и постановление в нем бюста графа Витгенштейна. Наконец, по общему согласию уездных предводителей, положено: воздвигнуть памятник графу Витгенштейну в Пскове, на площади против Троицкого собора. Граф Витгенштейн отказался от этой почести и писал дворянству: "Долгом почитаю просить, чтобы предполагаемый памятник, который сие благородное и достойное сословие желает соорудить в знак признательности к моим заслугам, отменить. Одно усердие их и готовность, изъясненные в отношении вашем с препровождением плана пирамиды и с описанием ее, довольно будут служить мне всегдашним памятником: принимаю их в той же цене, как и самое сооружение оного. Беспредельная же благодарность зато останется впечатленною в сердце моем на всю жизнь. Благодарность таковую покорнейше вас прошу от меня изъявить всему почтенному псковскому дворянству с уверением, что я уже почитаю себя необъяснимо счастливым и тем, что имел случай доставить ему спокойствие защитой пределов ваших от злобного всеобщего врага нашего, и прошу Бога о продолжении его милости ко всем вам и на будущие времена [18]." 

Не менее и жители столицы исполнены были признательности к графу Витгенштейну за его знаменитые подвиги: дворянство с. петербургское поручило губернскому предводителю засвидетельствовать от лица всего сословия искреннюю благодарность защитнику пределов губернии; купечество поднесло ему, с Высочайшего соизволения, полтораста тысяч рублей. 

Усилив (17 окт.) свои войска корпусом Штейнгеля, граф Витгенштейн разделил их на четыре части: авангардом командовал генерал-лейтенант князь Яшвиль; правым крылом генерал-лейтенант граф Штейнгель; левым генерал-майор Берг; резервом генерал-майор Фок. Вся соединенная армия, при 121 орудии, простиралась до 31 000 человек, кроме пятитысячного отряда генерал-майора Властова, которому поручено наблюдать, при местечке Друе, корпус маршала Макдональда и 3500 гарнизона, оставленного в Полоцке. 

Маршал Виктор выступил из Смоленска с сорокатысячным войском по первому известию, что французские корпусы не были в состоянии держаться на реке Двине против графа Витгенштейна, и со всей поспешностью шел навстречу отступавшего генерала Леграна. Одна дивизия присоединилась к нему в Чашниках, где Легран, видя себя подкрепленным, остановился. Другие две приближались к тому местечку. 

18 октября наша армия двинулась к Чашникам. Здесь авангард русский нашел корпус генерала Леграна уже в боевом порядке. 19 числа князь Яшвиль, сбив передовые посты неприятельские, атаковал местечко пятью батальонами 2, 3 и 25 егерских полков: французы сильно сопротивлялись; завязалось жаркое дело. Граф Витгенштейн вскоре подошел с главными силами своей армии и построил корпус графа Штейнгеля на правом фланге авангарда, а корпус генерал-майора Берга за ним в резерве. Тогда князь Яшвиль, возобновив нападение, ворвался на штыках в Чашники; генерал Легран принужден был отступить во вторую, параллельную первой, позицию, находившуюся между Чашниками и речкой Лукомлею. Бросившись вперед, Гродненский гусарский полк опрокинул часть кавалерии, находившейся в центре. Между тем, как князь Яшвиль теснил правое крыло неприятеля, примыкавшее к речке Уле, граф Штейнгель атаковал лес, занимаемый левым французским крылом, обошел оный, обратил неприятеля в бегство, гнал его до Лукомли. Генерал Легран перешел за эту речку и снова построился на левом фланге войск маршала Виктора, которые, заняв высоты при деревни Смолянцах, покровительствовали его отступлению. Русские подвинулись к берегу Лукомли, поставили сильные батареи; пушечная пальба не умолкала с обеих сторон; наконец, после сражения, продолжавшегося десять часов, наша артиллерия превосходством своим принудила к молчанию неприятельскую. Маршал Виктор, к которому во время дела присоединилась еще другая его дивизия, оставил свою позицию, с потерею 800 человек, взятых русскими в плен, и потянулся со всеми войсками к местечку Лукомлю. Наша армия провела ночь на месте битвы. Урон, ею понесенный, состоял только в 400 человеках, выбывших из строя. Граф Витгенштейн награжден орденом Св. Владимира первой степени. 

С занятой русским полководцем позиции на речке Уле, отправлен отряд, под командою генерал-майора Гарпе, для взятия Витебска: этот город был очищен от французов 26 октября; гарнизон, после упорного сопротивления, обращен в бегство и преследован; отбиты два орудия; в числе 320 человек, взятых в плен, находился генерал Пуже, который исправлял должность губернатора. 

Маршал Удино, излечившийся от своей раны, принял по-прежнему начальство над 2 корпусом и получил приказание от Наполеона следовать к местечку Бобру, потом, вышед на большую дорогу, расположиться уступом между рекой Березиной и главной французской армией, чтобы служить ей авангардом. Маршалу Виктору велено двинуться против графа Витгенштейна. Тогда последний, вознамерившись защищать твердую позицию при Смолянцах, перевел свою армию на правый берег речки Улы. 

1 ноября неприятель опрокинул у деревни Аксионцах наш авангард, предводимый генерал-майором Алексеевым. Граф Витгенштейн приготовился к нападению. На другой день (2 ноября) Виктор атаковал князя Яшвиля, принявшего начальство над авангардом: он отступил в шахматном порядке, не позволив себя расстроить, французский маршал отрядил передовые свои войска против нашего правого крыла, но первые колонны его были опрокинуты перекрестным огнем батарей, перед центром русской линии расположенных. Он сменил их свежими войсками, встреченными тем же огнем и, не успев расстроить правого крыла, покусился атаковать левое громадой кавалерии. Здесь русские эскадроны, стоявшие на конце, потянувшись флангом влево, открыли находившуюся за ними батарею генерал-лейтенанта Берга, которая сильным огнем своим удержала стремление неприятельской кавалерии. Тогда маршал Виктор решился действовать центром своим. Сильные пехотные колонны двинулись на деревню Смольну и, вытеснив оттуда русских стрелков, подошли к самой подошве высот, занимаемых батареею центра. Генерал-майор Гельфрейх, командовавший первою линиею, ударил в штыки на неприятеля и вытеснил его из деревни. Новые французские колонны подоспели на помощь к первым: завязался жестокий рукопашный бой. Пехотные полки: Тенгинский, Невский, Тульский, Эстляндский и Воронежский сразились с неприятелем при деревне Смольне: она пять раз переходила из рук в руки. Наконец, французы, сильно поражаемые огнем нашей артиллерии, против которой тщетно покушались действовать своей, отступили на пушечный выстрел. Вечером Виктор сделал последнее усилие и, снова, занял было Смольну, но в шестый раз выгнан оттуда Севским пехотным полком, пришедшим на подкрепление первой линии. Французский маршал, которому Наполеон приказал оттеснить графа Витгенштейна за Двину и овладеть Полоцком, почитая сохранение своего корпуса необходимым для прикрытия главной армии, потянулся боковым движением вправо к местечку Бешенковичам; оттуда (3 ноября) отступил к городу Сенно, преследуемый арьергардом легких войск. Граф Витгенштейн, получивший от князя Кутузова извещение, что, может быть, Наполеон обратится на него из Орши, занял прежнюю позицию свою при местечке Чашниках, на речке Уле. В этом сражении неприятель потерял более 3000 человек, выбывших из строя, в том числе 900 пленных. Урон с нашей стороны был маловажен, но с понесенным (1 ноября) генералом Алексеевым у деревни Аксионцах, также простирался до 3000 человек [19]. Объявляя о победах, одержанных Главной армией нашей, граф Витгенштейн говорил в приказе: "Воины! Мы уже близки к цели желании наших. Геройские подвиги наши, единодушное рвение всех состояний государства к пользе его и славе, усердие и преданность к Августейшему Государю нашему, и, наконец, вера и любовь к Богу, соединенные с несомненной надеждой на всемогущий промысл его, уже торжествуют. Враги кичливые, изнуренные гладом, усталостью и холодом среди самой Москвы, изумленные чрезвычайной храбростью войск и неимоверными пожертвованиями соотчичей наших, истребивших сверх всего даже самую собственность свою, могшую послужить к пользе врагов, уже бегут из пределов наших. Печати варварства их, оставленные на градах наших, и даже на самой древней столице, да послужат залогом непримиримого мщения к пагубе врагов. Друзья! Довершим, с помощью всевышнего, великий подвиг наш, оправдаем доверенность к нам Государя и Отечества, преодолеем все труды, еще предстоящие, и, наказав тем хищника многих престолов за дерзость его нарушить покой любезного Отечества нашего, заставим удивленную Европу воскликнуть вместе с нами: Велик Бог русский! Кто против Бога и России [20]!" 

Наполеон отступал к Орше; маршал Виктор, отделясь (9 ноября) от Удино, который пошел на Бобр, двинулся к Холопеничам. Авангард наш, под начальством генерал-майора Гарпе, преследовал арьергард Виктора, сильно теснил его. 11 ноября полковник Гернгрос, подкрепленный генерал-майором Властовым, принудил к отступлению бригаду генерал Бельяра, взял в плен 1500 человек. Казаки гнались за неприятелем до деревни Узнацка. Граф Витгенштейн, получив от адмирала Чичагова приглашение соединиться с ним в окрестностях Борисова, вознамерился идти прямо к этому городу. Генерал-майор Гарпе атаковал при Батурах арьергард маршала Виктора (12 ноября), принудил его податься назад, занял эту деревню. 15 числа Наполеон находился за рекою Березиною. Корпус Виктора, назначенный прикрывать переправу французской армии, с левого берега, от нападения приближавшегося графа Витгенштейна, двинулся к деревне Студянке. 

Узнав 14 числа вечером, что неприятель переправлялся чрез Березину при Студянке, граф Витгенштейн предпринял ударить в тыл Наполеона и отделить от него Виктора. К несчастью дорога оказалась для артиллерии непроходимою, а потому он поспешил к Старому Борисову, где надеялся еще найти французского маршала, но последний миновал уже это место с двумя дивизиями; третья, под начальством генерала Партуно, отрезанная от корпуса, мужественно овладела (15 ноября) Старым Борисовым, не смотря на огонь наших батарей и, принятая в штыки, опрокинута, окружена со всех сторон, сдалась на другой день. Более 8000 человек, с пятью генералами, положили оружие; отбито три пушки. Дивизионный генерал Партуно, намеревавшийся ускользнуть от бдительности наших воинов, был взят в плен. От Старого Борисова, граф Витгенштейн выступил (16 ч.) к Студянке, где и сошелся с главными силами маршала Виктора. Завязался жестокий бой: левый фланг неприятельский, атакованный полковником Гернгросом, дал мужественный отпор, но кавалерия генерала Фурье, прикрывавшая оный, была опрокинута Сводным гусарским полком. Между тем генерал-квартирмейстер барон Дибич поставил против правого крыла батарею о 12 орудиях, которая удачным действием своим привела в величайший беспорядок обоз французский, тянувшийся к переправе. Маршал Виктор двинул, сначала, против нашего центра пехотные колонны: они были опрокинуты огнем русской артиллерии, рассыпались в кустарниках; потом вступило в дело правое крыло французов, покровительствуемое гвардейскою батареею, бившею с правого берега Березины вкось по левому нашему крылу. Генерал-лейтенант Берг отразил это нападение. Низовский и Воронежский пехотные полки, прогнав неприятельских стрелков за ручей, перешли его вслед за ними, овладели батареею, но были опрокинуты французским резервом, который успел даже разорвать центр нашей линии. Батарейная рота № 11 тотчас остановила неприятеля; под предводительством огня оной, два эскадрона кирасир и батальон Павловского гренадерского полка ударили на французов; за ними полки Низовский и Воронежский: резерв маршала Виктора не устоял против мужественного натиска ожесточенных воинов, прогнан был за ручей. Тогда правое крыло, под начальством генерал-майора Фока, подкрепленное Могилевским пехотным полком, перешло ручей и устремилось в левый фланг неприятеля. Это движение и огонь нашей артиллерии побудили маршала Виктора к решительному отступлению. Наступившая темнота прекратила бой. Русские расположились биваками на месте сражения [21]. 

Урон, претерпенный армиею графа Витгенштейна в делах 15 и 16 ноября состоял в 4000 человек, выбывших из строя. Маршал Виктор потерял два знамя, четыре пушки и около 13 000 человек пленных, считая семитысячную дивизию генерала Партуно. Сверх того неприятель лишился убитыми 5000 человек. "Если бы, - говорит Михайловский-Данилевский в Описании Отечественной войны [22], - в то время все войска графа Витгенштейна действовали в совокупности, то погибель Виктора была неизбежна, но граф Штейнгель весь день простоял в Старом Борисове, занимаясь обезоружением дивизии Партуно, и пришел на поле сражения ночью, а из двух колонн Берга, только одна участвовала в бою; другая пришла к Студянке при окончании дела." Ночью (с 16 на 17 ноября) корпус Виктора переправился чрез реку и пошел, вслед за французской армией, к местечку Зембину, оставя на левом берегу Березины 12 орудий, 2000 человек усталых, попавшихся в плен, и значительный обоз, в котором войска приобрели себе богатую добычу. 

При отступлении своем французский маршал истребил все мосты на реке Березине, почему авангард наш действовал с берега из орудий по неприятельским колоннам. Шедший лед замедлил переправу войск. Граф Витгенштейн получил приказание от главнокомандующего следовать по правой стороне дороги, занятой французами и стараться пресечь сообщение главной их армии с отступившим от Риги корпусом маршала Макдональда. Видя невозможность поспеть вовремя для воспрепятствования последнему достигнуть реки Немана, граф Витгенштейн решился потянуться влево, чтобы пресечь ему Инстербургскую и Кенигсбергскую дороги и запереть его в угол, образуемый плесом Куриш-Гафом и нижним Неманом. Тогда генерал-майор барон Дибич заключил (18 ноября) с прусским генерал-лейтенантом Йорком договор, лишивший Макдональда 18 000 вспомогательных войск [23]. Еще 1 ноября граф Витгенштейн, уведомляя Йорка об успехах русского оружия, писал: "Предлагаю вам содействие моей армии для изгнания вместе с вами жестоких угнетателей, заставивших Пруссию участвовать в безумных намерениях Наполеона; предлагаю с вами вместе возвратить вашему королю власть его и потом избавить Германию от ужасов варвара. У меня 50 000 храбрых войск, некогда сражавшихся за независимость Пруссии; в числе их те самые дивизии, которые кровью своей омочили поля Пультуска, Эйлау, Гейльсберга и Фридланда [24]." Макдональд оставался в Тильзите 17 и 18 числа, ожидая пруссаков и, потеряв надежду на их содействие, выступил (19 числа) с 7000 пехоты и 20 орудиями к Кенигсбергу, преследуемый Дибичем [25]. Худое состояние дорог замедлило шествие армии графа Витгенштейна, утомленной от беспрерывного похода. Между тем легкие наши войска отбили у неприятеля три пушки, взяли 1000 человек в плен. 

Овладев Кенигсбергом (1813 г.), Мариенбургом, Мариенвердером, Пиллау (сдавшеюся графу Сиверсу), оставив блокадный корпус под Данцигом, граф Витгенштейн вступил (27 февр.) в Берлин, о чем донес князю Смоленскому в следующих словах: "Дружеский прием жителей был неописанный. Принц Генрих, окруженный генералами, выехал ко мне навстречу за четыре версты от заставы, и все это пространство было покрыто несчетным множеством всякого звания людей. В самом городе, кровли, заборы и окна домов были наполнены зрителями, и в продолжение нашего шествия изо ста тысяч уст раздавались восклицания: "Да здравствует Александр, наш избавитель!" На всех лицах видны были чувствования живейшей радости. Никакая кисть не в состоянии выразить этого восхитительного зрелища: недоставало только присутствия Августейшего Монарха [26]". 

По занятии Берлина, граф Витгенштейн расположил свою армию на кантонир-квартирах в окрестностях столицы, издал к жителям Северной Германии несколько воззваний, которыми приглашал их к всеобщему восстанию и войне народной, и ожидал приближения прусского корпуса генерала Бюлова, чтобы действовать к Эльбе и далее. Между тем часть войск его наблюдала за крепостью Шпандау; полковник Тетенборн занял Гамбург (6 марта); генерал Чернышев, перешедший Эльбу, разбил на голову французского генерала Морана, взял приступом Люнебург, отбил 3 знамя и 12 орудий. 

Фельдмаршал предписал графу Витгенштейну строить мосты через Эльбу между Дрезденом и Мейсеном, но он, вопреки данного повеления, приказал навести их у Росслау, опасаясь идти на Даме и Гросенгейм, ибо неприятельский корпус, занимавший Магдебург и простиравшийся от тридцати до пятидесяти тысяч, пользуясь удалением его, мог двинуться к Берлину, вступить в эту столицу, снять блокаду крепости Шпандау и, обратясь к Одеру, прогнать наблюдательные наши отряды, стоявшие у Кюстрина и Штетина. Последствия, отчасти, оправдали его ожидание: вице-король италийский, находившийся в Магдебурге, атаковал прусский корпус, стоявший против этой крепости, и оттеснил его за пять миль. Граф Витгенштейн поспешил 24 марта из Бельцига на помощь пруссакам и, по прибытии к Лейцкау, тотчас напал на французов, разбил их, взял одну пушку и до тысячи пленных, принудил возвратиться в крепость, переправился, в исходе марта, чрез Эльбу в Росслау. Маневр этот был также полезен истреблением французами всех мостов на Клуздале и Эльбе, от чего всякое дальнейшее покушение их против Берлина сделалось невозможным. Граф Витгенштейн награжден алмазными знаками ордена Св. Александра Невского, получил от короля прусского ленты Черного и Красного Орлов. 

Тогда Главная армия наша выступила из Калиша в Дрезден. Граф Витгенштейн хотел направиться на Гарц и овладеть теснинами гор, в том предположении, чтобы в случае движения вице-короля италийского из Магдебурга на присоединение к Наполеону (каковое движение впоследствии Евгением и было сделано) разбить его и вогнать опять в Магдебург. Он уверен был в победе, потому, что войска его - как изъяснялся - одушевлены были таким духом, что не знали ничего невозможного [27]; однако ж надлежало ему повиноваться воле фельдмаршала, идти к Альтенбургу, где князь Смоленский желал сосредоточить все свои силы. Граф Витгенштейн получил приказание соединиться с пруссаками и с Главной нашей армией. Сближаясь с корпусом Блюхера, он писал (13 апр.) к фельдмаршалу: "Покорнейше прошу утвердительного вашего разрешения: кому из нас у кого состоять под командою? Необходимо, чтобы все было под одним начальством: иначе нельзя будет ожидать успеха. Впрочем, хотя генерал Блюхер и в одном со мной чине, но старее меня, и если Вашей Светлости угодно подчинить меня ему, то, для выполнения воли вашей и для общей пользы, я охотно поступлю под его команду." Донесение это получено в то время, когда усилилась болезнь князя Кутузова. Надлежало назначить ему преемника; четыре генерала, по старшинству своему, могли надеяться получить главное начальство над войсками: граф Тормасов, Милорадович, Блюхер и граф Витгенштейн. Выбор пал на младшего из них, гремевшего тогда непрерывным рядом побед от Клястиц до Эльбы [28]. 

Французы приближались к Лейпцигу. Главные их силы находились у Люцена, прикрываемого со стороны Пегау корпусом маршала Нея. Оставалось, или сразиться с неприятелем, чтобы удержать дальнейшее следование его, или отступить дабы не лишиться сообщения с Эльбой. Многие были последнего мнения; граф Витгенштейн не соглашался с ними, и настоял, чтобы ударить на Наполеона, и перерезать его армию. Он решился атаковать неприятеля 20 апреля, на рассвете, но смелые и основательные предначертания его не могли быть приведены в действие с полным успехом по той причине, что диспозиция к сражению была доставлена генералу Блюхеру, когда уже прошел час назначенный главнокомандующим к выступлению [29]. Государь и король прусский прибыли в Пегау в четвертом часу пополуночи, и, в ожидании корпуса Блюхера, сошли с лошадей на поле. Здесь Александр, в первый раз после Отечественной войны, увидел графа Витгенштейна, обнимал и благодарил в самых лестных выражениях победоносного полководца. 

В одиннадцатом часу, а не в шестом, как следовало по диспозиции, союзная армия выстроилась в боевой порядок, примыкая правым крылом к селению Вербену, а левым к Домсену, на отлогой высоте, которая скрывала ее от неприятеля, и где дано ей было полчаса для отдохновения. Государь прибыл на Люценские равнины. Ровно в полдень, Блюхер, убеленный сединами, но бодрый, пламенный как юноша, подъехал к графу Витгенштейну и, опустив саблю, испросил позволение начать действие. "С Божиею помощью," - отвечал граф по-немецки, и колонны, предшествуемые стрелками и орудиями, двинулись вперед. Пруссаки шли в первой линии, русские во второй. Чрез несколько минут раздались ружейные, а потом пушечные выстрелы: битва загорелась. Пруссаки вытеснили французов, не ожидавших нападения, из деревни Большой Гершен, и преследовали их до Малого Гершена и Раны, которые также были заняты нашими войсками. Победа очевидно склонялась на сторону союзников. В это время Наполеон, который находился у лежащего близ самого Лейпцига селения Линденау, услышав позади себя выстрелы, и получив донесения о внезапном нападении графа Витгенштейна, дал приказание различным корпусам, бывшим у Наумбурга и Лейпцига, поспешать к Люцену, а вице-королю италийскому, завязавшему дело у Линденау, обходить правое крыло союзников. Вскоре император французов сам прибыл к Люцену, где начал устраивать войска, находившиеся в кровопролитном бою посреди деревень: Большого и Малого Гершена, Раны и Кайи. Между тем, как эти селения переходили из рук в руки, показался свежий корпус неприятельский на левом крыле нашем, около Старзиделя, против которого стоял малочисленный корпус генерала Винценгероде. Последний был подкреплен несколькими полками из резерва. До прибытия еще сих войск, покушения неприятеля на этом месте остановлены сорокапушечною батареею, по личному повелению Государя поставленной генералом Никитиным. "Я сам буду смотреть на действие твоих орудий," - сказал ему Александр, и, подъехав ближе к сражающимся войскам, остановился под ружейными выстрелами. Один из приближенных заметил ему об опасности, в которую он вдавался. Александр отвечал: "Для меня здесь нет пуль [30]." 

Наполеон, справедливо рассчитывая, что участь сражения особенно зависела от удержания лежащего в близком расстоянии большой дороги селения Кайи, откуда союзники могли прямо двинуться к Люцену, ввел все свои корпуса в дело, чтобы устоять в этом селении, и устроил неподалеку от него шестидесятипушечную батарею, осыпавшую наши войска ядрами и гранатами. Намерение союзников утвердиться в Кайи было безуспешно. Граф Витгенштейн приказал принцу Евгению Виртембергскому завладеть лежавшею на правом нашем крыле деревней Эйсдорфом, и оттуда ударить на левое крыло французов. Эйсдорф был взят приступом; генерал Коновницын вел на подкрепление правого крыла гренадерские полки, которые стояли в резерве: в это время поднялось в правой стороне густое облако пыли, а из него стали выходить колонны вице-короля, поспешавшего от Лейпцига. Было около семи часов вечера; начинало немного смеркаться. Вице-король немедленно поставил во фланге союзников батареи; неприятель, получив значительное подкрепление, вновь наступил: селения Кайя, Рана, Малый-Гершен остались в его власти, но российско-прусские войска устояли в Большом-Герше-не и, следственно, удержали за собой поле сражения. Темнота прекратила битву, долженствовавшую нанести решительный удар Наполеону, если б все предположения графа Витгенштейна были приведены в надлежащее исполнение и пруссаки не опоздали более пяти часов своим прибытием. Не менее того союзники имели поверхность: провели ночь гораздо впереди тех мест, откуда они по утру выступили в дело, отбили у французов пять орудий. Граф Витгенштейн награжден орденом Св. Апостола Андрея Первозванного. Любопытно, что он, с самого младшего креста, получил все знаки отличия на поле чести. 

Желая на другой день возобновить сражение, главнокомандующий не употребил в дело корпуса Милорадовича, который простоял 20 числа в Цейце. Храбрый ученик Суворова плакал, как ребенок, слыша в первый раз в жизни пушечные выстрелы и не участвуя в битве [31]. Советовали графу Витгенштейну послать за его корпусом, но он не согласился, произнеся: "Сражаяся с Наполеоном, должно иметь за собою сильный резерв". Он намеревался 21 числа поставить Милорадовича в первую линию и оставшись, по окончании битвы, на поле для распоряжений, приказал из парков Главной армии, только что в этот день поступившей под его предводительство, снабдить снарядами орудия. На это повеление, генерал, в ведении которого парки находились, донес, что они далеко отстали и зарядов не имеется. Граф Витгенштейн принужден был отменить свое намерение, повел (21 апр.) армию обратно от Пегау на правый берег Эльбы, двумя колоннами: первую, состоявшую из пруссаков, на Мейсен; вторую из русских, прямо к Дрездену. Милорадовичу поручено было прикрывать отступление. Наполеон приписал победу себе; с ним согласились иностранные историки, не знавшие настоящих причин перехода союзников за Эльбу, которые передал нам участник этих событий, беспристрастный наш военный писатель [32]. 

Из Дрездена армия направилась, для прикрытия операционного пути своего, к Бауцену. Милорадович продолжал начальствовать арьергардом: сразился с неприятелем у Вальдгейма, Носсена и Вильсдруфа; не упускал ни одного перелеска, из-за которого не встречал бы французов скрытными батареями; держался на каждой высоте до последней крайности; с горстью людей остановил (27 апр.) во весь день переправу наполеоновой армии у Дрездена, и, потом, не смотря на постигшую его болезнь, отражал беспрерывно неприятеля; возведен в графское достоинство Российской Империи. 

Наполеон обратился всеми силами на Бауцен. Наша армия вступила (29 апр.) в избранную заблаговременно позицию за этим городом, которую обставили беспрерывным почти рядом полевых укреплений, 3 мая французы заняли высоты впереди Бауцена, оставленные арьергардом Милорадовича и развили многочисленные свои колонны, 6-го числа генерал Барклай де-Толли присоединился к главнокомандующему с двенадцатитысячным корпусом и, на другой день, пошел к Кенигсварте, застал там врасплох неприятельскую дивизию, разбил ее [33], 8-го мая, в десять часов утра, Наполеон двинул армию свою вперед. Она простиралась до 140 000 человек, но имела только 8000 конницы и 400 орудий. Корпус Удино был направлен к Синквицу и Добршау против левого фланга графа Милорадовича; корпус Макдональда должен был атаковать Бауцен; корпус Мармона перейти реку несколько ниже города; корпус Бертрана занимать прусского генерала Клейста на высотах селения Бурка. Начальство над этими четырьмя корпусами вверено маршалу Сульту. Ней, с пятидесятитысячным войском, получил повеление овладеть переправой через Шпре у Кликса, и, обойдя союзников по направлению к Глейне и Прейтицу, наступать к Вуршену. Гвардия и кавалерия Латур-Мабура расположились в виду Бауцена, по обеим сторонам дорог в Дрезден и Каменц. 

В полдень сильная канонада французских батарей, поставленных на левом берегу Шпре, открыла битву. Дивизия Лорансе, обошед левый фланг Милорадовича, со стороны Сора и Менхсвальде, принудила летучие отряды Кайсарова, Орлова и Эмануеля отступить до Постевица; маршал Удино устроил несколько мостов между Синквицем и Добршау, атаковал генералов графа Сен-При и Пышницкого, и оттеснил их, после упорнейшей защиты, к Беблицу и Обер-Кайне; маршал Макдональд овладел каменными мостами у Бауцена и Грубшица; дивизия же Компана, перешед реку у мельницы и взобравшись по скалам на высоту правого берега, устремилась, в пять часов вечера, в самый город, который недолго был защищаем Милорадовичем, вследствие опасений его быть обойденным слева, но он медленно отступил к горам левого крыла позиции, где корпусу его надлежало остановиться и, окруженный многочисленной свитой, с длинным султаном на шляпе, шагом разъезжал под градом картечь и пуль, крича солдатам: "Стойте крепко! Государь на вас смотрит [34]." Между тем Бертран и остальные две дивизии Мармона перестреливались с Клейстом, который в продолжении восьми часов защищал с примерной храбростью Буркские высоты, нанес значительный урон неприятелю; однако ж движением дивизии Компана из Бауцена, принужден был отступить к Креквицу и Литтену. Удино овладел Мелтейсром и стал проникать через Делен в тыл главной позиции. Маршал Ней, соединяя силы свои, сделал только в восемь часов вечера слабое и неудачное покушение занять мост у Кликса. Тоща союзники, не видя никакого решительного действия против правого своего крыла и опасаясь обхода со стороны Лузацких гор, подкрепили Милорадовича почти всем корпусом генерала князя Горчакова, бригадой гренадер и бригадой молодой гвардии (Павловским и лейб-гренадерским полками): в исходе десятого часа французы были опрокинуты и обращены в бегство из Мелтейера. Сим прекратился кровопролитный бой. Государь провел ночь в селении Малом Буршвице; Наполеон в Бауцене. 

9-го мая союзная армия, состоявшая из 96 000 человек, в числе которых 68000 русских и 28 000 пруссаков, расположена была следующим образом: левое крыло, под начальством Милорадовича, простиралось от гор, отделявших его от Богемии, позади деревень: Киница, Ришена и Енквица; в центре, от селения Башюца до Креквица, по направлению к Плисковицу, стоял Блюхер; Барклай де-Толли, начальствовавший правым крылом, занимал Мальшвиц. Резервы находились между Башюцом и Буршвицем. На основании сделанной к сражению диспозиции, армии надлежало действовать оборонительно, а потому цель сражения долженствовала ограничиться тем, чтобы удержать за нами поле битвы, во многих местах покрытое укреплениями. 

В начале шестого часа, Наполеон повел на всю нашу линию нападение, из которого нельзя было, однако ж, достоверно заключить, где именно намеревался он нанести решительный удар. Часу до десятого казалось, что натиск французов преимущественно был обращен на наше левое крыло. "Я ручаюсь головою, - сказал Государю граф Витгенштейн, - что это ложная атака: Наполеон намерен нас обойти справа и припереть к Богемии [35]." Никто с ним не согласился, кроме начальника его штаба генерал Довре; беспрестанно посылали войска на подкрепление Милорадовича, но последствия не замедлили оправдать замечания опытного полководца. В непродолжительном времени, горизонт с правой стороны нашей почти потемнел от неприятельских колонн, выходивших из селений: Кликса, Готамельды и Барута. Здесь стоял Барклай де-Толли, который не теряя свойственного ему хладнокровия и присутствия духа, долго оспоривал у французов место сражения, обратил в совершенное бегство одну из их дивизий, проникнувшую до деревни Прейтица; начал мало-помалу отступать; остановился у деревни Ракеля, где держался до вечера. Ней следовал за движением Барклая, опрокинул дивизию генерала Инзова с занятых ею Глейнских высот и вместо того, чтобы тотчас устремиться с превосходными силами на Вуршен и стать в тылу союзников, ограничил свои действия овладением Прейтица дивизиею Сугама, ожидая прибытия седьмого корпуса Ренье. Тогда Наполеон повел с разных сторон атаку на Креквицкие высоты, составлявшие ключ нашей позиции. После упорнейшего сопротивления, Блюхер, который два раза опрокидывал шедшие на приступ французские войска, принужден был оставить высоты и отступил до Буршвица, но, обороняясь от многочисленного неприятеля, союзники не переставали поражать его в разных направлениях: генерал Клейст, подкрепленный дивизией Инзова и кавалерией Бердяева, бросился с трех сторон в Прейтиц, овладел им обратно и принудил дивизию Сугама отступить в совершенном расстройстве к Глейне; на левом крыле Милорадович, опрокинув Удино и Макдональда, успевших уже занять Куниц, Пилиц и Дараниц, и подкрепив первую свою линию второю, преследовал неприятеля к Денквицу и Грубницу, по направлению к Бауцену. Наполеон, с своей стороны, пользуясь приобретенными выгодами, выстроил четвертый корпус на высотах против Клейн-Бауцена, Пуршвица и Креквица, откуда батареи его поражали Блюхера и Йорка; шестой корпус, резервная кавалерия Латур-Мобура и молодая гвардия подвигались к Башюцу; маршал Ней, узнав о прибытии Ренье к Клюксу, вторично занял Прейтиц - в эту решительную минуту союзные монархи, не надеясь уже одержать победу, приказали (в пять часов пополудни) войскам прервать сражение и двинуться тремя колоннами на встречу подкреплений, шедших из Силезии и Польши. Наполеон слабо преследовал правую и среднюю колонны; намеревался отрезать левую, предводимую Милорадовичем. Она должна была проходить у Кубшица открытую равнину, в виду неприятельской кавалерии, но вовремя подкрепленная несколькими батальонами 2-го корпуса, конною артиллериею храброго генерала Никитина и двумя гусарскими полками, приведенными туда самим графом Витгенштейном, остановила стремление Латур-Мобура. 

Таким образом кончено Бауценское сражение, данное с намерением выиграть время для переговоров с Австрией, уже склонявшеюся на нашу сторону. Трофеев не было отбито ни одною из воевавших армий, и если российские и прусские войска не пожали лавров победы, то приобрели славу мужественного сопротивления. Потеря союзников состояла убитыми: из 70 офицеров и 1300 нижних чинов; взятыми в плен: 5 офицеров и 900 солдат; ранеными: 4 генералов (в том числе граф Остерман-Толстой и Ермолов), 400 офицеров и 6500 нижних чинов. Неприятель, принужденный атаковать укрепленную позицию, защищаемую превосходною артиллериею, потерял более 15 000 человек, выбывших из строя. 

На другой день (10 мая) Наполеон отправился к своему авангарду и повел его против союзников. Под Рейхенбахом произошло жаркое дело, но Милорадович, мужественно отразив яростные атаки французов, взял в плен одного ротмистра и более двухсот рядовых; потом тихо и в порядке отступил по направлению к Швейдницу. В этом деле пал любимец Наполеона, Дюрок, убитый ядром. 

Приняв главное начальство над соединенными армиями в самый день Люценского сражения, граф Витгенштейн не мог подробно знать ни состава, ни нужд, ни недостатка их. Отступление от Люцена и Бауцена произошло по причинам, от него не зависевшим и не лежащим на его ответственности, потому, что над военачальником нельзя произнести приговора, ежели он не может распоряжаться войсками совершенно по своему усмотрению. Присутствие двух монархов при армиях, некоторым образом ограничивало власть его. Сверх сего, ему были подчинены три генерала, старее его в чине, из которых один только Барклай де-Толли беспрекословно выполнял волю его, как бы не помня, что еще недавно сам был его начальником. Милорадович иногда представлял донесения, мимо главнокомандующего прямо в главную квартиру Государя, и получал оттуда повеления, а Блюхер редко бывал единого мнения с графом Витгенштейном насчет военных действий и других распоряжений; никогда не спрашивал совета его и на возражения не обращал внимания [36]. Столь затруднительное положение побудило графа Петра Христиановича, вскоре после Бауценской битвы, представить Государю следующее донесение: "Так как теперь прибыл к армии генерал Барклай де-Толли, который меня гораздо старее и у которого я всегда находился в команде, то я и ныне почту за удовольствие быть под его начальством. При соединении армии необходимо быть одному начальнику; я же до сих пор всем распоряжал именем Вашего Императорского Величества, находясь при Вашей квартире, а по сему, не мог никто и обижаться тем. Но как теперь, по случаю ретирады, я не могу быть всегда при Вашем Величестве, то считаю сие уже неудобным, не сделав кому-либо чрез то оскорбления, ибо в армии я многих моложе." На основании этого донесения, генерал Барклай де-Толли назначен главнокомандующим российско-прусскою армиею. 

Последовавшее перемирие лишило Наполеона средств употребить силы свои на поражение союзников, имевших только 70 000 под ружьем. Наша армия расположилась в Силезии. Между тем Государь лично производил переговоры с князем Меттернихом, приехавшим к нему в городок Опочну: войска наши пополнялись; армия прусская увеличилась до 230 000 человек; крепости: Глац, Нейссе, Козель и Швейдниц были приведены в оборонительное состояние. Наполеон, с своей стороны, занялся исправлением разных укреплений, сооружал новые, усиливал полки, сосредоточиваемые у Дрездена. Владетели Рейнского союза продолжали ему повиноваться. Польские войска, под начальством князя Понятовского, спешили соединиться с французскими. 15 июня подписан был Александром в Рейхенбахе договор с Австрией, положивший предел владычеству Франции; в исходе июня наследный принц шведский объявил себя на стороне союзников. 

Составились три армии: Главная или Богемская, под предводительством австрийского фельдмаршала князя Шварценберга; Силезская, Блюхера и Северная, наследного принца. Граф Витгенштейн находился в первой: выступя (10 авг.) из Петерсвальда, он взял приступом с 3 пехотною дивизиею высоты у Гисгюбеля, укрепленные засеками и защищаемые осьмью орудиями неприятельскими, под командою генерала Дюрюта; обратил его в бегство к Пирне; принудил Сен-Сира, пришедшего на помощь, оставить высоты; занял Пирну; взял в плен 580 человек, в числе которых 16 офицеров и адъютант маршала, награжден за это дело австрийским орденом Марии Терезии малого креста; атаковал (12 ч.) с авангардом своим, неприятельскую кавалерию и, рассеяв ее между деревнями Лейбницем и Груною, отбил четыре орудия; во время неудачного приступа к Дрездену (14 ч.) [37], подкрепляя авангард корпуса генерала Клейста, вытеснил французов из деревни Стризена. 

После Дрезденского сражения (15 авг.), союзные войска отступили в Богемию: французы несколько раз атаковали графа Витгенштейна, составлявшего с вверенным ему корпусом арьергард армии, но везде были отбиты. Он содействовал довершению знаменитой Кульмской победы (18 ч.); преследуя неприятеля, занял (23 ч.) Ноллендорф, (24 ч.) Петерсвальде, (27 ч.) Пирну; взял более тысячи человек в плен; отбил три орудия и одно знамя. 

Приближаясь с корпусом своим к Лейпцигу (2 окт.), вместе с прусскими генералами Клейстом и Кленау, граф Витгенштейн теснил четыре неприятельские корпуса: Виктора, Лористона, Понятовского и Ожеро, бывшие под начальством короля неаполитанского; находился на Лейпцигском сражении (4 окт.) во второй колонне, под предводительством генерала Барклая де-Толли: занял высоты перед деревней Вахау, овладел лесом, удержал свою позицию, не смотря на сильные атаки французов; 6 числа, на втором, решительном сражении, атаковал селение Пробстгейду, которое до семи раз переходило из рук в руки; опрокинул (7 ч.) неприятеля из последней позиции его при Лейпциге и содействовал взятию приступом сего города; награжден золотою саблею с надписью "За храбрость", украшенною лаврами и алмазами и командорственным крестом ордена Марии Терезии. 

В числе вождей, которым было поручено преследовать французов по большой дороге чрез Люцен, находился австрийский генерал Гиулай, но он действовал столь медленно и неудовлетворительно, что на его место поступил (9окт.) князь Витгенштейн, а генерал Гиулай пошел позади, в виде резерва. Отступление неприятелей происходило в великом беспорядке. Переправы через Салу и Унструт затруднили их следование. Дороги наполнены были бродягами и отсталыми, брошенными обозами, зарядными ящиками и множеством палых лошадей. В арьергардных делах ежедневно отбивали у французов пушки и тысячи пленных. Граф Витгенштейн, поражая остатки наполеоновых сил, поручил (14 окт.) блокаду Эрфурта прусскому генералу Клейсту; обложил (13 дек.) город Кель первым корпусом генерал-лейтенанта князя Горчакова 2-го; присоединил к своей армии Баденские войска и переправился (22 ч.) чрез Рейн выше Стразбурга у Фор-Луи. Авангард его, под начальством графа Палена, подвинулся к Саверну, вступил в Вогезские горы, мимоходом бомбардировал Фальсбург, и пошел на Люневиль и Бриенн. За авангардом в нескольких маршах следовал граф Витгенштейн с пехотой, направляясь на Нанси. Он отдал войскам следующий достопамятный приказ: "Воины! Уже орлы наши парят далеко в пределах Франции, и устрашенный враг ищет убежища в самой внутренности собственных своих владений. Поражая восстающих на вас в поле, будьте друзьями и защитниками мирных жителей городов и сел. Отмщайте обиды лишь одним врагам нашим. Солдаты! Я укажу вам путь в славе, но путь к бессмертию снищите благословением народов, нами побежденных." 

19 января (1814г.) граф Витгенштейн занял город Васси; двинулся потом к Ножану; оставил под оным наблюдательное войско; перешел Сену при Пон-сюр-Сен; намеревался идти к Парижу, но получил приказание от князя Шварценберга возвратиться из Нанжиса в Провен и содействовать Блюхеру в случае нападения на него императора французов. Граф Пален должен был отступить туда же. Наполеон двинул против него (5 февр.) свои силы: сначала храбрый военачальник хладнокровно выдерживал огонь следовавших за ним неприятельских батарей и отбивал первые атаки кавалерии, но, быв окружен со всех сторон целой армией, опрокинут, не имея никакого подкрепления, обратился в бегство. Прибывшие к авангарду граф Витгенштейн и начальник его штаба, генерал Довре, увлечены общим расстройством. Тщетно первый требовал помощи у одного союзного генерала, стоявшего с авангардом графа Вреде между Нанжисом и Донмари. Он отвечал, что ему не велено завязывать дела. Сильное преследование кончилось за Нанжисом, около Мезон-Руж. Потеря наша в этот день заключалась в девяти орудиях и в 2114 убитых и без вести пропавших. 

Почтенный военный писатель наш Михайловский-Данилевский следующим образом оправдывает действия графа Витгенштейна: "Он обязан был наблюдать за неприятелем, находившимся пред ним, и подвинуть авангард до Мармона, когда отступили к Гиню и Шому знакомые ему с берегов Двины маршалы Удино и Виктор; иначе, оставаясь в Провене, он потерял бы их из виду, особенно находясь в краю, где нельзя было полагаться на показания враждебно к нам расположенных жителей. Так как правое крыло графа Витгенштейна было обеспечено отрядами генерала Дибича, находившегося близ Монмираля, и князя Любомирского в Лаферте-Гоше, то он считал обязанностью идти с корпусом к Нанжису, чтоб сблизиться с авангардом, для подкрепления его в случае нападения. Он тем менее полагал опасным движение свое к Нанжису, что накануне извещен был генералом Дибичем о марше Наполеона от Монмираля к Куломье. Граф Витгенштейн был в русской армии то, что у пруссаков Блюхер, и питал ровное с сим полководцем пренебрежение к французам, которых они оба не редко побеждали. Он вполне разделял с Блюхером неудовольствие на князя Шварценберга за его медленность, полагал, что только решительностью и быстротою можно восторжествовать над Наполеоном, и что необходимо поспешнее идти на Париж, куда хотел прийти прежде соперника славы своей, Блюхера [38]." 

12-го февраля французы заняли Троа. Главная армия отступила. Командовавший арьергардом граф Витгенштейн прибыл (14 числа) в Коломбе-Лезеглиз к королю прусскому и донес, что преследование прекратилось, из чего он заключает, что Наполеон обратился против Блюхера, в пользу которого надобно сделать диверсию, иначе силезская армия может подвергнуться поражению. Король согласился с ним. 15 числа, с рассветом, граф Витгенштейн двинулся к Бар-сюр-Обу, впереди которого находился главнокомандующий князь Шварценберг. Последний назначил его в подкрепление баварцам, которым поручал (согласно мнению графа Витгенштейна) овладеть горами и оттуда действовать на левое крыло французов. Вреде объявил, что его войска, по усталости людей и лошадей, не могут выполнить этого движения. Тогда граф Витгенштейн испросил у князя Шварценберга позволения отправиться туда со своим войском. Оно заключалось в двух пехотных корпусах: князя Горчакова и принца Евгения Виртембергского и конницы графа Палена. Первый (при котором находился граф Витгенштейн) получил от него приказание напасть на неприятеля с фронта; второй и конница обходить французов справа через Левиньи и Арсонваль к Доланкуру, чтоб там отрезать им переправу. Войска тронулись по данному направлению; французы также наступали, подкрепленные конницею. Граф Витгенштейн, почти не имевший кавалерии, ибо она пошла в обход, и опасавшийся, чтобы центр его не был прорван, послал графу Палену повеление возвратиться и просил подкрепления у князя Шварценберга. Между тем дело завязалось по всей линии и вскоре прекращено появлением одной дивизии принца Евгения Виртембергского, выходившей из Левиньинского леса против оконечности левого крыла французов. В это время граф Вреде повел атаку на Бар-сюр-Об. Баварцы и австрийцы встретили в городе сильное сопротивление. Французы, вспомоществуемые жителями, засели в домах и оттуда стреляли, но обход их левого крыла, атака на город и на позицию, побудили маршала Удино отступить за Об. Граф Витгенштейн был ранен в правую ляшку навылет пулею и остался при первом корпусе. Потеря наша убитыми и ранеными простиралась до 1200 человек; у графа Вреде выбыло из строя с небольшим 300. 

По причине полученной раны, граф Витгенштейн, распоряжениями которого остановлено дальнейшее отступление Главной армии, не мог долее находиться в оной и чрез несколько дней испросил увольнения. Тогда король прусский удостоил его следующим рескриптом: "В сражении при Бар-сюр-Об я вновь имел случай быть свидетелем храбрости русских и благоразумного предводительства ими, которое вам, любезный генерал, приносит столько чести. Поэтому, содержание вашего письма было для меня тем неожиданнее, что я разделяю с Императором убеждение в ваших заслугах и отличном поведении войск, бывших в сем сражении под вашим начальством, и могу дать вам успокоительное уверение, что Его Величество признает это столь же, как и я [39]." Граф Витгенштейн, почувствовав облегчение от болезни, прибыл к войскам в Париж, где лично удостоверился в неизменном к нему благоволении Государя. 

Бегство Наполеона с Эльбы (1815 г.) вызвало снова храброго полководца на военное поприще: он выступил в поход с войсками, расположенными на границах Курляндской и Литовской и в царстве Польском, но сражение при Ватерлоо, за которым последовало отречение от престола Наполеона, остановило его на пути к славе, столь ему известном. В 1816 году отлучался он на восемь месяцев в чужие края, для поправления своего здоровья, потерпевшего от ран и военных трудов. 3 мая 1818 года победитель трех маршалов Наполеона пожалован главнокомандующим второй армии, со всеми правами и преимуществами, званию сему присвоенному, и членом Государственного Совета; получил, вслед за тем (1823 г.) аренду на двенадцать лет в Подольской губернии [40]. Ныне благополучно царствующий Государь Император возвел графа Петра Христиановича в достоинство генерал-фельдмаршала 22 августа 1826 года, наименовал шефом гусарского его имени полка. 

В 1828 году последовал разрыв с Турцией, которая неоднократно нарушала Букарестское постановление. Войска 6-го и 7-го пехотных корпусов, отслужив с коленопреклонением в лагере молебствие, переправились 25 апреля через реку Прут в трех колоннах, при местечках: Скулянах, Фальчи и Водолуй-Исаки. Правая колонна, под командой генерал-лейтенанта барона Крейца, в тот же день заняла Яссы, и продолжала следование к Фокшанам; средняя и левая двинулись на Максимени, оттуда 6-й корпус, под начальством генерал-лейтенанта Рота, поспешил к Букаресту, для защиты оного от предстоявшей ему опасности. Авангард, под предводительством генерал-майора барона Гейсмара [41], занял столицу Валахии 30 апреля. Жители приняли русских как избавителей, с изъявлением живейшего восторга; митрополит со всем духовенством вышел к ним навстречу и воссылал мольбы к Всевышнему за спасение города от разорения, предназначенного турками. Между тем 7-й корпус обложил (29 апр.) Браилов. Таким образом, граф Витгенштейн, в течение пяти дней, овладел обеими столицами княжеств Молдавии и Валахии, и заняв операционную линию между Бухарестом и Браиловым, лицом к Дунаю, обеспечил переход остальных войск через границу, приобрел значительное пространство неприятельского края, для удовлетворения первых военных потребностей. 

5-го мая великий князь Михаил Павлович прибыл под Браилов, защищаемый правильными укреплениями, местоположением и флотилиею на Дунае. Войска, осаждавшие эту крепость, поступили под его начальство, 7-го числа, в полдень, Государь Император, без конвоя, переправился через границу своей империи в Водолуй-Исаки, по наведенному на Пруте мосту для перехода армии: впереди коляски, для указания пути, ехали верхом несколько молдаван. В полночь Его Величество остановился в загородном доме паши браиловского, лежащем почти в середине блокадного лагеря; на другой день (8 числа), в сопровождении великого князя, генерал-фельдмаршала и начальника главного штаба, графа Дибича, объехал передовые посты и наружные работы. При его появлении войска пришли в неизъяснимый восторг. Он разделял с ними опасность; своеручно награждал знаками военного ордена отличившихся солдат; приказал отослать обратно всех пленных, взятых с начала блокады, одарил их червонцами. Паша и гарнизон изумились, услышав, что под стенами Браилова находился могущественный Монарх России. 13 числа открыта новоустроенная батарея из 24 орудий, начавшая действие с желаемым успехом. В тот день несколько 24 фунтовых ядер ударили из крепости в основание возвышения, на котором стоял Император и с которого он не сошел до самого прекращения огня. 

Между тем отряд 6 корпуса, под начальством подполковника Донского войска Золотарева, занял (9 мая) Крайову, столицу Малой Валахии; Запорожская Сечь, существовавшая с давних времен на правом берегу Дуная, неприязненная в прежние войны с Турцией, добровольно покорилась Государю. Кошевой атаман, вместе с предместником своим, Иосифом Гладким (который пользовался уважением турецкого правительства и был возведен в достоинство двухбунчужного паши), сопутствуемые двумя писарями, всеми старшинами и есаулами, двумя священниками и с тысячью казаков, перешли границы наши и расположились в Измаильском карантине. Государь пожаловал атаману медаль со своим изображением. Запорожцы поклялись верой и правдой служить России, даже против турок. 

Необыкновенное разлитие Дуная препятствовало переправе наших войск, но русские преодолели трудности, противопоставленные им природой: в несколько дней, под турецкими укреплениями, окончены работы для устроения плотины. Прежде наведения моста, надлежало разбить неприятеля, засевшего в Исакче на той стороне реки, очистить от него возвышения, покрытые кустарниками и усеянные батареями. Левым крылом укрепления турецкие примыкали к крепости, правым к озерам и болотам, которые простирались до самого Дуная. Эта позиция, по правилам военного искусства, почиталась неприступной. На все пункты нашей переправы наведены были пушки и поверхность реки подвержена перекрестным выстрелам. 

27 мая загремели орудия с обеих сторон: два егерские полка, под прикрытием нашей Дунайской флотилии, первые устремились на вражеский берег: бывший атаман запорожцев, Гладкой, предложил мелкие суда свои, способствовал переправе, заслужил храбростию, присутствием духа и усердием военный орден Св. Георгия 4-й степени, также чин полковника. Часть егерской бригады и 9-й пехотной дивизии полки: Алексопольский и Кременчугский, предводимые дивизионным командиром Бартоломеем 1-м и начальником штаба 3 корпуса генерал-майором князем Горчаковым [42], под главной командой генерала от инфантерии Рудзевича, в скором времени причалили к противоположному берегу и, пройдя вдоль оного более версты по глубоким болотам, овладели высотами, занятыми неприятелем, который, уступая решительному натиску русских, обратился в бегство, оставив победителям в добычу два лагеря и 20 орудий на батареях. Тогда на одной из них взорван погреб, начиненный порохом. Потеря наша в этот день ранеными и убитыми простиралась до 112 человек. В числе отличившихся генералов, находился начальник главного штаба 2-й армии, генерал-адъютант Киселев. 

Гассан-паша с пятнадцатитысячным войском удалился в крепость Исакчу, которой предместье, равно и крепости Тульчи, преданы им огню. Вечером того ж дня русские подвинулись к Исакче на пушечный выстрел, овладев всеми полевыми укреплениями. 

Устроение моста началось (28 мая) с величайшей деятельностью. Турки не смели показываться из крепости. Государь переправился через Дунай в лодке, управляемой запорожцами, бывшими не задолго пред тем подданными Оттоманской Империи. Полковник Гладкой, до того двухбунчужный паша, находился у руля. На другой день (29 ч.) начальствовавшие в Исакче Гассан и Эюн-паши изъявили желание сдаться на капитуляцию. 30 числа Муромский пехотный полк, с распущенными знаменами и барабанным боем вступил в крепость. В числе трофеев досталось: 75 орудий, 18 знамен и значительное количество военных и съестных припасов. Вслед за тем обложены крепости: Тульча генерал-лейтенантом Бартоломеем, Мачин генерал-лейтенантом Ушаковым и Гирсово генерал-лейтенантом князем Мадатовым. Вторая из них сдалась (5 июня) с 87 пушками полковнику Роговскому. 8 числа покорена великим князем Михаилом Павловичем, после жестокой обороны, крепость Браилов. Вследствие заключенной накануне капитуляции с трехбунчужным пашой Солиманом, двенадцатитысячный гарнизон получил позволение отправиться в Силистрию под нашим прикрытием. Турецкая флотилия сдалась вместе с крепостью. Великий князь, находившийся беспрерывно под огнем неприятеля, посещавший траншеи и сапы, спускавшийся в минные галереи, устроенные под бастионами и доходивший до конца оных, принял на себя человеколюбивое попечение о больных и раненых турках. 11 июня князь Мадатов занял крепость Гирсово; 12 числа генерал-лейтенант Ридигер вступил в крепость Кюстенджи. Около этого времени некрасовцы, потомки донских казаков, удалившихся в турецкие пределы во время смуты, бывшей на Дону при Петре Великом, выслали к Государю депутатов с повинной и вступили в подданство России. 

Тогда главнокомандующий второй армией, удостоился получить следующий рескрипт от Государя Императора: 

"Граф Петр Христианович! 

Вскоре по открытии настоящей против турков кампании, прибыв к действующей армии, нашел я, к удовольствию моему, Молдавию и Валахию занятыми уже быстрым движением войск наших. Столь важный успех, благоразумными вашими распоряжениями в самом начале войны приобретенный, охранил жителей сих двух княжеств от всех угрожавших им в военное время бедствий со стороны турок. Скорый переход войск наших за Дунай, взятие крепостей: Исакчи, Мачина и Браилова, есть последствие искусных соображений ваших и точного исполнения принятого плана кампании, со дня начатия коей уже более трех сот неприятельских орудий и значительное число военных запасов, нам доставшихся, свидетельствуют об одержанном над неприятелем превосходстве. За все сие изъявляя вам мою признательность, и желая ознаменовать истинное благоволение мое к всегда отличному и полезному служению вашему, препровождаю к вам при сем алмазные знаки ордена Св. Апостола Андрея Первозванного. Пребываю вам благосклонным 

НИКОЛАЙ.

В лагере при Траяновом вале на реке Карасу. 

Июня 9 дня, 1828 года." 

Анапа увеличила завоевания русских, сдалась (11 июня) генерал-адъютанту князю Меншикову, который с горстью людей противостоял многочисленному неприятелю и нанес ему (28 мая) сильное поражение, отразив вылазку гарнизона, опрокинув, обратив в бегство толпу черкес, дерзнувших тогда напасть на его войско. В покорении этой крепости содействовал князю Меншикову вице-адмирал Грейг. 15 июня генерал-лейтенант Ушаков овладел Тульчею. 24 числа главная квартира Государя, оставив Карасу, прибыла в три перехода к Базарджику. Здесь тщетно турки старались (25 ч.) удержать быстрое стремление нашего авангарда, атаковав, в числе четырех тысяч, пикета: они были отражены на всех пунктах и генерал-лейтенант Ридигер, преследуя их, занял Козлуджи, очистил дороги в Праводы и Енибазар. Варна и Силистрия обложены генерал-адъютантом графом Сухтеленом (которого вскоре сменил князь Меншиков) и генералом Ротом, потом князем Щербатовым. Генерал-лейтенанту Корнилову поручено наблюдение Журжи. Неприятельские силы сосредоточивались в укрепленной горной позиции при Шумле; она была центром операций турецкого войска - туда двинулась (8 июля) наша армия, под предводительством генерал-фельдмаршала графа Витгенштейна. При ней находилась главная квартира Государя Императора. 

В Малой Валахии генерал-майор барон Гейсмар удерживал турок со стороны Видина и наблюдал за сообщениями их крепостей по Дунаю. 26 июня сразился он с неприятелем близ Калафаты. Отряд его состоял только из четырех тысяч человек; турки имели четыре тысячи чел. пехоты, пять тысяч конницы, 10 полевых орудий и, сверх того, были прикрываемы артиллерией ретраншаментов, окружающих Калафату. Выждав натиск Оттоманской конницы, он опрокинул ее, уничтожил все покушения неприятеля обойти его левый фланг, разбил турок, прогнал назад к Калафату, оттуда они уже не смели более грабить соседственные селения. Неприятель лишился убитыми, ранеными и взятыми в плен до 400 человек. Это поражение предшествовало двумя месяцами с небольшим блистательной победе, одержанной тем же генералом над сераскиром Видинским. Последний вышел (12 сент.) из своих укреплений при Калафате с 26 000 войском и 30 пушками, намереваясь овладеть Крановом, которого города он уже был назначен пашою. Дошед до селения Байлешты, турки начали делать окопы в семи верстах от того места, где находился генерал-майор барон Гейсмар с своим отрядом, состоявшим только из 4200 человек под ружьем. Не смотря на неравенство сил, русский генерал решился предупредить неприятеля смелым нападением, не давая ему времени укрепиться, и пошел прямо на него (14 числа) около полудня. Сражение было весьма упорное и кончилось не прежде ночи, без решительного на чьей-либо стороне перевеса. Барон Гейсмар, предвидя, что утром турки атакуют, окружат его, или обойдут, решился вторично напасть на них ночью: регулярные войска неприятельские, сражавшиеся отчаянно, были истреблены; прочие обратились в бегство и распространили ужас до самого Калафата, куда более 10 000 спаслось, разбросав по дороге свое оружие. Неприятель лишился убитыми несколько тысяч человек, в том числе двухбунчужного пашу из арнаутов; в плен взято 600 человек; весь турецкий лагерь, 24 знамя, семь пушек, множество лошадей, повозок, военных снарядов и съестных припасов достались победителям. С нашей стороны убито и ранено до 600 человек. 

Между тем генерал-фельдмаршал подступил (9-го июля) к Шумле. Гуссейн-паша с пятидесятитысячной армией защищал эту крепость; на всех высотах, окружающих ее, построены были укрепления. Осадные работы продолжались с успехом. В сражениях 8 и 16 июля отличился своей храбростию, искусством и распорядительностью генерал-адъютант Киселев, награжденный золотою шпагой, украшенной алмазами. Государь отправился в Одессу, куда прибыл 28 ч. на фрегате "Флоре". Там находилась в то время Императрица. 23 августа он возвратился в армию и, осмотрев госпитали в Бабадаге и Кюстенджи, явился (27 ч.) под стенами Варны для обозрения осадных работ; посетил раненого (9 авг.) князя Меншикова, который начал их с меньшим числом войска нежели гарнизон крепости. Не взирая на беспрерывные вылазки, наши батареи находились не далее 30 саженей от Варны. Осадным корпусом предводительствовал тогда (с 17 ч.) генерал-адъютант граф Воронцов; ему сдал команду генерал-майор Перовский [43], овладевший (14 ч.) неприятельскими контр-апрошами. В присутствии Государя (имевшего постоянное пребывание на корабле "Париже") четыре бастиона были разрушены и находившиеся на них орудия приведены в несостояние действовать от удачной пальбы с наших батарей. Сверх того корабли, посылаемые поочередно из флота под крепость, производили по ней сильный огонь. 1 сентября войска наши овладели вечером последними ложаментами турецкими, вне крепости, и, положив на месте до 300 человек, подорвали (2 числа), на рассвете, контрэскарп перед северным бастионом. Щадя кровь своих подданных, чадолюбивый Монарх решился принудить Варну к сдаче правильной осадой. Приближение сильной помощи, под предводительством Омера-Вриони, одного из искуснейших полководцев турецких, не спасло крепости. 

25 сентября 110 отборных егерей и матросов, за час до рассвета, вошли, под начальством лейтенанта Зайцевского, в Варну через сделанный до того пролом в ближайшем к морю северном бастионе, положили на месте защищавших это место турок и, в жару битвы, подкрепленные несколькими ротами, бросились в середину самого города. Тогда не успели еще устроить ложамента в занятом бастионе: отважные воины не могли удержаться против неприятельского гарнизона, получили приказание отступить и в совершенном порядке исполнили это, уводя с собой множество приставших к ним христианских женщин и детей, овладев двумя знаменами. Найденные в бастионе 14 орудий, по невозможности их увезти, были заклепаны, и одно сброшено в ров. Потеря наша простиралась до 80 человек убитыми и до 300 ранеными. Устрашенные турки немедленно вступили в переговоры о сдаче города. Между тем осадные работы продолжались, вместе с бездействием Омер-Вриони. 29 числа Варна, с 162 орудиями, сдалась безусловно. Турецкий полководец обратился в бегство по цареградской дороге, преследуемый принцем Евгением Виртембергским, бросая зарядные ящики, обозы. Гарнизон положил оружие. Один лишь капитан-паша [44], любимец султана, с немногими приверженцами, защищался в цитадели, где и был взят в плен нашими войсками, которые вступили в город через проломы с распущенными знаменами и с барабанным боем. Государь возвратил свободу капитану-паше, пожаловал графу Воронцову, в знак совершенного своего благоволения и признательности, золотую шпагу с надписью: "За взятие Варны". 

Сделав нужные распоряжения к дальнейшим военным действиям, Император, по случаю наступавшего дня рождения Августейшей своей родительницы, как бы предчувствуя скорую разлуку с ней, пересел с корабля "Парижа" на линейный же корабль "Императрица Мария", и отправился в Россию 2 октября. Тридцать шесть часов плавание было благополучно; потом поднялась жестокая буря, какой не запомнят самые опытные моряки, и порывами ветра повредило все снасти; через 24 часа она утихла; после шестидневного плавания, корабль 8 числа в три часа утра бросил якорь в Одесском порте. Пребывание Государя в Одессе продолжалось не более двух часов: он поспешил в С. Петербург, куда прибыл 14 октября, в самый день рождения своей родительницы, когда его вовсе не ожидали, за десять дней до внезапной ее кончины. 

Не взирая на совершенный недостаток в фураже, генерал-фельдмаршал наблюдал Шумлу во все продолжение осады Варны. Турки неоднократно делали сильные вылазки, атаковали наши редуты, покушались обойти левый фланг и, отражаемые с значительным уроном, не могли даже, по обыкновению своему, подбирать убитых и раненых. 3 октября главнокомандующий начал отступление от Шумлы; 7 числа, в лесистом дефилее при селении Айдохду, неприятель, вышедший из крепости в числе 8000 отборной кавалерии с частью пехоты и артиллерии, атаковал наш арьергард, но был отбит с значительным уроном. 

Чрезвычайно ранняя в том краю дождливая и холодная погода, расстроивая дороги, затрудняла производство работ под Силистриею. Генерал-фельдмаршал решился (21 окт.) обратить осаду крепости в бомбардирование: оно продолжалось с успехом двое суток сряду, но 23 октября стужа увеличилась; сильная вьюга покрыла глубоким снегом все наши батареи, занесла солдатские землянки, и на Дунае начал образовываться лед в огромных глыбах. Сама природа суровой зимой положила конец дальнейшим действиям нашим против Силистрии, угрожая прекратить свободное сообщение левого берега Дуная с правым. 27 октября войска 2 и 3 корпусов начали движение свое на зимние квартиры, назначенные в Валахии и Молдавии. Для наблюдения Силистрийского гарнизона главнокомандующий оставил против этой крепости отдельные флотилии, а на левом берегу Дуная велел укрепить местечко Каралаш и устроить редуты в удобных местах против крепостей, еще остававшихся на реках турок. В Малой Валахии, барон Гейсмар, пользуясь обстоятельствами, совершил в одну ночь переход 50 верст, явился под Калафатом и устрашенный гарнизон оставил крепость, спасаясь толпой в Виддин, причем значительная часть его погибла в Дунае. Таким образом обеспечена была та страна от набегов неприятеля с правого берега реки. 

Кроме занятия двух княжеств, Молдавии и Валахии, с частью Болгарии по ту сторону Дуная, и восьми покоренных крепостей, взято в плен второй армией в кампанию 1828 года: 9 пашей и около 22 500 офицеров и солдат; отбито у турок три лагеря, 957 пушек (из числа которых девять пожалованы Государем Императором графу Витгенштейну), 180 знамен; полонено и потоплено 17 больших судов, 45 малых; освобождено от тяжкой неволи несколько тысяч болгарских семейств [45]. С нашей стороны утрачено восемь орудий под Шумлею, вследствие нечаянного нападения. 

Начало 1829 года ознаменовано завоеванием двух крепостей: Кале и Турно, в которых найдено 87 орудий, но граф Витгенштейн, среди блистательных побед, чувствуя совершенное расстройство здоровья, принужден был удалиться (9 февр.) от командования армией. По сему случаю состоялся (6 числа) следующий Высочайший рескрипт: 

"Граф Петр Христианович! Соглашаясь на желания мои, изъявленные вам в рескрипте от 11 ноября прошлого года, вы доселе, не взирая на постигшие вас недуги, сохранили начальство над вверенной вам армиею, и я с удовольствием вижу, что предназначения мои к приведению оной в состояние соответствующее цели и видам будущей кампании, неусыпными попечениями вашими, большею частию исполнены. Руководствуясь опытами многолетнего служения, обеспечили вы будущие успехи оружия нашего распоряжениями вашими. Таким образом совершили вы круг усильного труда и занятий, за пределы коего, без несправедливости к вам, не могу требовать продолжения деятельности вашей, а потому и соглашаюсь на увольнение ваше от командования действующею армиею. В надежде, что здоровье ваше, восстановясь временным отдохновением, дозволит вам снова быть полезным Отечеству, мне остается только повторить вам при сем случае чувства истинной благодарности за долговременное и знаменитое служение ваше на поприще славы, труда и опасностей. Вместе с сим повелел я сохранить вам полное содержание, по званию главнокомандующего вам производимое. Пребываю навсегда вам доброжелательным. 

НИКОЛАЙ."

С того времени знаменитый военачальник вложил в ножны меч свой, и, на закате славных дней, пользуясь всегдашним уважением и любовью соотечественников, покоится от трудов в принадлежащем ему местечке Каменке (Подольской губернии, Ольгопольского уезда), занимаясь счастием поселян и делами благотворения, всегда доступный, кроткий, праводушный. В 1834 году король прусский возвел его в достоинство светлейшего князя. "С истинным удовольствием, - писал Государь Император к генерал-фельдмаршалу от 16 июня, - усмотрел я из письма вашего, что Его Величеству, королю прусскому, во изъявление признательности своей к знаменитым заслугам, оказанным вами в продолжении последней против французов войны, угодно было возвести вас с потомством в княжеское достоинство. 

Дозволяя вам и роду вашему носить сей титул и удостоверяя вас, что мне весьма приятно видеть и в сем случае новое доказательство того отличного уважения, которое стяжали вы блистательными и незабвенными на поле чести подвигами, пребываю навсегда вам благосклонный 

НИКОЛАЙ."

"Имя защитника Петрова града, - говорит военный писатель наш Михайловский-Данилевский, - останется драгоценным для России, которая не забудет, что победы его, в горестные для нее минуты, в июне и июле 1812 года, были единственным ея утешением." 



[1] Родительница князя Петра Христиановича была дочь графа Финкснштейна; мачеха урожденная княжна Долгорукова, вдова графа Андрея Алексеевича Бестужева-Рюмина. (См. об нем во второй части, в конце биографии генерал-фельдмаршала графа Бестужева-Рюмина). Николай Иванович Салтыков (в последствии князь и генерал-фельдмаршал) был также женат на княжне Долгоруковой. См. об нем во второй части. 

[2] Вильгельм Христофорович Дерфельден, вступивший в службу 1754 года, тридцать пять лет пожинал лавры с Суворовым. Он одержал (1789 г.) при Галаце славную победу над двадцатитысячной турецкой армией: положил на месте более 3000 человек; взял в плен 1492, в том числе сераскира Ибрагима-пашу; отбил 13 пушек, 37 знамен; овладел лагерем; получил за свои ратные подвиги (4 мая) военный орден Св. Георгия второй степени; начальствовал во время Пражского штурма (1794 г.) атакой правого крыла; произведен в генерал-аншефы. Суворов называл его Героем Праги и Галаца. Дерфельден, впоследствии, покрыл себя славой в Италии и на Альпийских горах. Император Павел I переименовал его в генерала от кавалерии, пожаловал кавалером ордена Св. Апостола Андрея Первозванного (1797 г.) и большого креста Св. Иоанна Иерусалимского (1799 г.) и уволил (29 окт.) в отставку с позволением носить военный мундир. См. об нем во второй части, в биографии генералиссимуса князя Суворова-Италийского. 

[3] Граф Валериан Александрович. См. его биографии во второй части моего Словаря достопамятных людей Русской земли, стран.406-410. 

[4] См. в третьей части биографию генерал-фельдмаршала князя Барклая де-Толли. 

[5] Описание Отечественной войны в 1812 году, Михайловского-Данилевского, ч. 1, стр. 247. Ридигер ныне генерал от кавалерии. 

[6] См. Историю нашествия императора Наполеона на Россию, соч. Бутурлина, ч. 1. 

[7] Эта пенсия была заменена, в 1817 году, арендой в Курляндии на тридцать лет. 

[8] Описание Отечественной войны в 1812 году, ч. 1, стр. 399. 

[9] См. Жизнь, военные и политические деяния князя Голенищева-Кутузова-Смоленского, издан, в С. Петербурге 1813 г. ч., 3, стр. 13. 

[10] Ныне генерал от инфантерии. 

[11] Ныне генерал от инфантерии. 

[12] См. в третьей части биографию князя Голенищева-Кутузова-Смоленского. 

[13] Бутурлин. Михайловский-Данилевский простирает число войск графа Витгенштейна до 39816 человек. Описание Отечеств, войны, ч. 4, стр. 81. 

[14] Описание Отечественной войны, ч. 4, стр.85. 

[15] Из донесения Государю графа Витгенштейна от 30 августа 1812 года, № 33, видно, что во время сражений не было знамен при неприятельских войсках. Описание Отеч. войны, ч. 1, стр.419. 

[16] Бутурлин, часть, 2. 

[17] Чести моей никому не отдам. Государь Император в ознаменование военных подвигов, оказанных графом Витгенштейном, повелел потом (30 ноября 1813 года) внесть в герб его эту надпись. 

[18] Описание Отечественной войны, ч. 1, стр. 427-429. 

[19] Бутурлин, часть 2. 

[20] Описание Отечественной войны, ч. 4, стр. 110. 

[21] Бутурлин, ч, 2. 

[22] Часть 4, стр. 196. 

[23] См. ниже биографию генер.-фельд. графа Дибича-Забалканского. 

[24] Описание Отечественной войны, ч. 4, стр. 330. 

[25] Бутурлин, ч. 2. Михайловский-Данилевский пишет, "что у Макдональда было под ружьем с небольшим 5000 человек", ч. 4, стр. 336. 

[26] Записки о походе 1813 года, соч. Михайловского-Данилевского, втор изд. 1836 года, стр. 57. 

[27] Записки о походе 1813 года, стр. 99. 

[28] Записки о походе 1813 года, стр. 109. 

[29] Чиновник прусский, которому была вручена диспозиция, был погружен в столь крепкий сон, что расписавшись в получении ее, не прочитав, положил ее под подушку. Записки о походе 1813 года, стр. 117. 

[30] Записки о походе 1813 года, стр. 121. 

[31] Собственные слова Милорадовича, сказанные им А. И. Михайловскому-Данилевскому. Смотри Записки последнего, стр.128. 

[32] Михайловский-Данилевский. См. его Записки 1813 года. 

[33] См. в третьей части биографию генер.-фельд. князя Барклая де-Толли. 

[34] Записки, о походе 1813 года, стр. 156. 

[35] Записки о походе 1813 года, стр. 159. 

[36] Записки о походе 1813 года, стр. 171 и 172. 

[37] См. в третьей части биографию генер.-фельдмаршала князя Барклая де-Толли. 

[38] Описание похода во Франции в 1814 году, изд. 1836 года; часть 1, стр. 217 и 218. 

[39] Описание похода во Францию в 1814 году, ч. 1, стр. 286, 289-294. 

[40] Аренда эта должна была поступить во владение графа Витгенштейна в 1829 году, почему Император Александр Высочайше повелел до того времени производить ему по семи тысяч двести рублей серебром в год. 

[41] Ныне генерал-адъютанта и генерал-лейтенанта. 

[42] Ныне генерал-адъютант, генерал-лейтенант и начальник главного штаба действующей армии. (См. об нем в биографии князя Варшавского.) 

[43] Ныне генерал-адъютант, генерал-лейтенант, оренбургский военный губернатор и командир Отдельного корпуса. 

[44] Великий адмирал. 

[45] Картина войны России с Турциею в царствование Императора Николая I-го, соч. Булгарина. С. Петер. 1830 года, стр. 38 и 39. 
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43-й генерал-фельдмаршал

князь Фабиан Вильгельмович фон дер Остен-Сакен

Барон (потом граф и князь) Фабиан Вильгельмович фон дёр Остен-Сакен родился в Ревеле 20 октября 1752 года. Фамилия его с XV столетия известна в Курляндии. Отец, барон Вильгельм-Фердинанд Остен-Сакен, будучи капитаном, находился адъютантом фельдмаршала графа Миниха при его падении (1741 г.), переведен тогда в Ревельский гарнизон и тринадцать лет продолжал службу в том же чине по самую кончину свою (1754 г.). 

Под надзором попечительной матери [1], барон Остен-Сакен провел в бедности первые года своего детства. Она поместила его, потом, в школу, находившуюся в Дерпте, но здесь не мог он получить блистательного образования и сам, в последствии, усовершенствовал себя в науках и языках, посвящая все свободное время учебным занятиям. 

В юном возрасте определился он в военную службу (1766 г.) подпрапорщиком в Капорский мушкетерский полк и, в чине сержанта (с 1767 г.), выступил (1769 г.) на поле чести: участвовал в блокаде города Хотина генерал-аншефом князем Голицыным, в сражениях 22 июня и 29 августа [2], в ночной атаке турецких войск 7 сентября и за отличие пожалован прапорщиком, на 18-м году от рождения. Тогда он переведен в Нашебургский мушкетерский полк, в котором остался до капитанского чина (1777 г.), сражаясь (с 1771 по 1772 год), под знаменами Суворова, с польскими конфедератами. 

Находясь в Варшаве, барон Остен-Сакен поступил в ординарцы к нашему послу графу Стакельбергу, который - по словам Сепора - царствовал в Польше именем Екатерин. Он полюбил его за чрезвычайную расторопность, оставил при себе. Этот временный отдых был весьма полезен молодому человеку, наблюдавшему вблизи действия искусного дипломата: умная беседа и чтение усовершенствовали образование Остен-Сакена. Из Углицкого мушкетерского полка, он определен (1785 г.) в кадетский корпус, как отличный офицер, совершенно знающий порядок службы, деятельный, усердный. Здесь, вскоре, получил он чин майора (1786 г.) и в тот же день (13 ноября) переименован в подполковники с помещением в Московский гренадерский полк. Тогда Барклай де-Толли, опередивший его в последствии, находился еще поручиком. 

В 1789 году барон Остен-Сакен снова обнажил меч против врагов Отечества и перешел с Ростовским мушкетерским полком (в который был переведен 19 июля) под начальство Суворова, участвовал (20 ч.) в сражении при реке Путне; при взятии (21 ч.) Фокшан и овладении турецкими окопами, также крепким монастырем Св. Самуила; получил за оказанную храбрость орден Св. Владимира 4-й степени с бантом; содействовал (5 ноября) занятию Бендер князем Таврическим; обратил на себя (11 дек. 1790 г.) во время измаильского штурма внимание Суворова, который отдал справедливость мужеству его и благоразумию. 

Новое поле открылось для барона Остен-Сакена в 1794 году; он отличился в разных битвах против польских мятежников: при м. Липшняки (16 мая); Ошмяны (21 ч.); Салаты (16 июня); при штурмовании (8 июля) неприятельского ретраншамента под Вильно; во время покушения поляков (9 ч.) под этим городом и (31 ч.) при завладении оным; награжден золотою шпагою с надписью: "За храбрость"; сражался (20 авг.) при м. Олит; произведен за отличие в полковники; участвовал (28 ч.) во взятии г. Ковно; переведен (11 февр. 1795 г.) в Черниговский мушкетерский полк. 

По кончине Императрицы Екатерины II-й, барон Остен-Сакен был пожалован в генерал-майоры Императором Павлом I-м, с назначением шефом Екатеринославского гренадерского полка (28 сент. 1797 г.) и, вскоре, произведен в генерал-лейтенанты (11 июля 1799 г.). Он находился в Швейцарии с корпусом Римского-Корсакова, когда этот генерал, окруженный в Цюрихе Массеною, принужден был вступить с ним в неровный бой 14 и 15 сентября [3]. В первый день неприятель пять раз опрокинут и преследован со значительным уроном. Барону Остен-Сакену удалось удержать позицию впереди города. Ночь приближалась; французы прекратили наступление; в Цюрихе царствовал величайший беспорядок. Сакен с трудом мог пробраться до квартиры Римского-Корсакова между войск, пушек, лошадей и экипажей, загромоздавших улицы. У него был собран весь генералитет. "Не считаю положение наше столь критическим как воображают, - сказал ему барон Остен-Сакен. - Урон наш не превышает 800 человек. Мы можем держаться при Цюрихе несколько дней; между тем должен прибыть князь Италийский и все поправится". "Для этого, - отвечал корпусный командир, - нам нужны хлеб и патроны". На другой день (15 сент.), в четыре часа утра Сакен снова явился к Римскому-Корсакову. "Что вы решили?" - был первый вопрос его. "Овладеть Цюрихскою горою, сосредоточить там весь корпус и тогда отступить к Еглизау, смотря по обстоятельствам". Между тем минута битвы наступала. "Я отправлюсь к своему месту, - сказал Сакен, - и, удерживая неприятеля от города, буду ожидать дальнейших. распоряжений ваших". Тогда, он разделил пятитысячный отряд свой на две колонны и, без потери времени, двинулся против Массены: французы были не только опрокинуты, но преследованы на довольно значительном пространстве по дорогам, ведущим в Эглизау и Баден. Обрадованный успехом, барон Остен-Сакен отправил своего адъютанта к Римскому-Корсакову с просьбою: приказать левому флангу, располагавшемуся у Цюрихской горы, примкнуть к правому близ Эглизауской дороги и тем дать выгодный оборот сражению. Около двух часов прошло до возвращения посланного. В это время барон Остен-Сакен принужден был отступить к прежней своей позиции. Наконец адъютант прискакал с ответом корпусного командира, что город договаривается о сдаче, что сам он уже перешел за Цюрихскую гору и что все бежит в величайшем беспорядке. Барон Остен-Сакен немедленно обратил адъютанта к Римскому-Корсакову с требованием оставить в его распоряжении, по крайней мере, несколько батальонов, потому, что Козловский полк почти весь был расстроен, а Екатеринославский гренадерский только один сражался, но и это желание не выполнено. Положение барона Остен-Сакена было самое отчаянное: он находился в сильнейшем огне, окруженный многочисленным неприятелем, без всякой надежды иметь подкрепление. Уже ограда корпуса, храбрые гренадеры, сражавшиеся как львы, не зная опасности в которой находились, начали колебаться. "Разве вы не те екатеринославцы, которые славились при Императрице Екатерине?" - вскричал тогда барон Остен-Сакен, схватив знамя и бросившись вперед. В эту минуту герой был ранен пулею в голову: его отнесли в город. "Едва оставил я поле сражения, - писал Сакен к своему приятелю из Нанси, - как солдаты устремились за мною, окружили меня на улице, где перевязывали мне рану, не хотели удалиться. Я утешал их по возможности и указывал им дорогу, по которой следовало отступать. В первом часу пополудни неприятельские войска заняли город, проходили мимо моих окон с радостными восклицаниями и беспрестанною стрельбою. Признаюсь, что минута эта была одна из горестнейших моей жизни! Вечером пришли в мою квартиру несколько офицеров штаба генерала Массены, в том числе адъютант Рейнвальд и батальонный командир Баель. Они напали на мои вещи: похитили у меня лошадей, экипаж, деньги, платья - словом все, что я имел; людей же моих (которых принудили увезть эту добычу в дом Массены, где разделили ее между собою) удержали пленными. Таким образом, остался я без прислуги и без потребнейших вещей. На другой день послал я к генералу Массене с жалобою о подобном поступке, неслыханном у просвещенных народов, однако ж ничего мне не возвращено. Отнять последнюю рубашку у генерала, которого после сражения находят раненым в спокойном городе, есть дело почти неизвестное простейшим людям! Пребывание мое в Цюрихе, и, особенно, откровенные мои выражения не понравились Массене, также его штабу: они требовали непременно моего выезда. Кроме того, что здоровье мое этого не дозволяло, я сам не имел охоты отправиться во внутренность Франции. Заметив, что я противился их воле, они старались делать мне всякого рода неприятности: я принужден был оставить Цюрих и прибыл в Нанси 3/15 октября. Здешнее правительство назначает пленным некоторое вспомоществование, но это едва достаточно для их пропитания. Оно предложило таковое пособие и мне; однако ж я никогда не жил на чужих издержках, а тем менее мог жить на счет врагов моего Отечества! В этом отношении несчастие мое несколько возвысило мою гордость". 

Возвратясь из плена в 1801 году, барон Остен-Сакен занял квартиры в Ревеле с вверенным ему С. Петербургским гренадерским полком и, охраняя берега Эстляндии, производил переговоры с английским адмиралом Нельсоном. Через три года потом (1804 г.), он пожалован (22 мая), при осмотре полка Императором Александром, кавалером ордена Св. Анны первой степени; командовал в 1805 году, корпусом, расположенным в Гродненской, и, после, резервным в Владимирской губерниях. 

Война с Франциею, снова вызвала его (1806 г.) на бранное поле. Он участвовал в сражениях (14 дек.) при г. Пултуске; у деревни Янковой (22 янв. 1807 г.) и (26 и 27 ч.) под Прейсиш-Эйлау; награжден орденом Св. Владимира второй степени большого креста; получил от короля прусского ленту Красного Орла. Вслед за тем барон Остен-Сакен находился в битве (21 февр.) при деревне Лаунау, но вскоре постигло его несчастие: он лишился команды и пять лет влачил горестные дни в Петербурге, претерпевая крайний недостаток. Наступил достопамятный 1812 год: Государь, уважая заслуги, храбрость и военное искусство барона Остен-Сакена, вверил ему резервный корпус, расположенный на Волыни. 29 сентября он поступил в армию адмирала Чичагова и принял в команду корпус генерала графа Каменского. Тогда флигель-адъютант Чернышев [4], с отрядом легких войск и ротою конной артиллерии, перейдя в семь суток более пятисот верст, занял города Седлец и Венгров, около двадцати местечек, истребил десять значительных магазинов, навел ужас на саму Варшаву. Для прекращения этих опустошений, фельдмаршал князь Шварценберг отрядил к местечку Бяле генерала Ренье с его корпусом. Барону Остен-Сакену, имевшему под своим начальством 33 батальона пехоты, 16 эскадронов кавалерии, 3 казацких полка и 4 роты артиллерии, было поручено наблюдать у Бреста-Литовского за армиею австрийского фельдмаршала и стараться прикрывать движение адмирала Чичагова к реке Березине. Авангардом его командовал генерал-майор Гампер, боевым корпусом генерал-майор Булатов, резервом генерал-майор граф Ливен. Всех войск было у него не более 18 000 человек, но вскоре главнокомандующий подкрепил его девятитысячным корпусом генерал-лейтенанта Эссена 3-го. 

Князь Шварценберг имел под ружьем до 50 000 человек. Он следовал с главными силами от берегов реки Буга, через Волковиск, к Слониму; встал между корпусом барона Остен-Сакена и армией Чичагова. Тогда в Слониме формировался из мятежных литовцев гвардейский двухтысячный полк под командою Конопки. Барон Остен-Сакен поручил генералу Чаплицу захватить его. Отряд наш, состоявший из двух егерских колков, Павлоградского гусарского, двух казачьих и конной роты Арнольди, подошел (8 окт.) к Слониму: Конопка обратился в бегство, но был настигнут Чаплицем, разбит, ранен пикой и взят в плен вместе с 13 офицерами и 235 нижних чинов. Прочие разбежались. Это поражение имело важные последствия на остальные формирования в Литве. 

Узнав, что князь Шварценберг и Ренье устремились за армией Чичагова, которая шла к Слониму, барон Остен-Сакен выступил из Бреста к Высоколитовску в намерении атаковать где можно неприятельский арьергард и поодиночке корпуса, если к тому представится случай, но отступать от превосходных сил. "Только сим средством, - писал он, - надеюсь я подать Чичагову возможность уйти вперед и принудить неприятеля прекратить преследование дунайской армии. Если бы даже я и был разбит, до чего однако не дошло, то и самое поражение мое, остановив неприятеля, все бы способствовало Чичагову к достижению цели, от которой зависела участь войны". В сих словах заключается превосходный план действий, избранный знаменитым полководцем [5]. 

28 октября барон Остен-Сакен прогнал за реку Нарев французский отряд, находившийся при деревне Плоски; вошел в Беловежский лес; обратил в бегство (29 ч.) через Свислочь к Великим Гринхам часть арьергарда Ренье; сильно теснил его, в намерении воспрепятствовать князю Шварценбергу напасть с тыла на адмирала Чичагова; сразился с Ренье (1 ноября) при селении Лапинице; принудил его отступить к Волковиску; ворвался (2 числа), врасплох, в этот город; овладел обозом и канцелярией корпусного французского генерала, который спасся в окно; продолжал сражаться с ним во всю ночь; положил на месте 500 человек; взял в плен столько же; отбил одно знамя; выступил из города (3 ч.), но принудил князя Шварценберга предпринять обратный путь из Слонима к Волковиску, для подкрепления генерала Ренье. 

Ложное показание пленных австрийцев, что князь Шварценберг снова обратился к Слониму, заставило барона Остен-Сакена атаковать (4 нояб.), по утру, левое крыло неприятеля. В то время как сильный огонь открылся с обеих сторон и начинало уже завязываться настоящее дело, два пушечных выстрела, произведенные от местечка Изабелина, известили о приближении австрийского авангарда. Барон Остен-Сакен немедленно приостановил нападение и, уклоняя корпус свой от двух огней многочисленного неприятеля, начал отступать к Бресту-Литовскому, теснимый австрийской кавалерией. 16 числа князь Шварценберг снова отделился от Ренье и пошел к городу Слониму. Наш генерал, во время отступления, не позволил ему никогда себя расстроить и умел уничтожить покушения неприятеля зайти во фланг предводимого им корпуса. Между тем адмирал Чичагов выиграл время и утвердился на реке Березине. 

По приказанию Чичагова, барон Остен-Сакен отправил к дунайской армии 10 000 человек. Имея мало войск, он стоял между Ковелем и Любомлем и не мог покуситься ни на какое предприятие против Ренье. Вскоре последний, следуя за движением князя Шварценберга, начал отступать. "Победы Вашей Светлости, - писал к князю Кутузову барон Остен-Сакен, - расстроили намерения саксонцев. Да будет вам вечная слава: вы решили судьбу и независимость северных держав [6]". Он старался настигнуть неприятеля: генерал-майор Булатов отбил у австрийцев 1200 чел. пленных; граф Ливен взял 400 человек из арьергарда генерала Ренье. 25 декабря последние войска неприятельские перешли границу. 

Барон Остен-Сакен участвовал в покорении (27 янв. 1813 г.) Варшавы Милорадовичем; получил приказание от князя Кутузова, оставя для наблюдения за отступавшими к Галиции австрийцами один казачий полк, идти с корпусом к Ченстохову. Подступив к этой крепости 10 марта, он, немедленно, очистил от неприятеля предместия и ближние селения; сначала держал крепость в тесной блокаде, потом (23 ч.) начал бомбардировать и заставил (25 ч.) коменданта сдаться на капитуляцию. Весь гарнизон, состоявший из 54 штаб- и обер-офицеров и 1026 нижних чинов, взят в плен. В числе трофеев находились: 2 знамени, 24 медных пушки, одна мортира, 2740 ружей и множество военных снарядов и провианта. Вслед за тем, барон Остен-Сакен двинулся к Кракову, где стоял князь Понятовский с десятитысячным корпусом; принудил его удалиться в Галицию; заключил с австрийским генералом Фримоном условие, в котором, между прочим, сказано, что "корпуса обоих генералов, будучи наблюдательными, не должны напрасно проливать кровь"; награжден (16 мая) орденом Св. Александра Невского; присоединился к главной армии. 

Постановленное перемирие (20 мая) прекратило только на два месяца с небольшим военные действия. Барон Остен-Сакен поступил в состав Силезской армии, находившейся под предводительством прусского фельдмаршала Блюхера. Корпус его состоял из 52 000 человек. Он участвовал в изгнании (6 авг.) неприятеля из г. Лигница; взял в плен б офицеров и 200 рядовых; сразился с французами при с. Штейднице; очистил от них (7 числа) Кейзервальд; занял (9 ч.) г. Бунцлау. но когда Наполеон, желая отдалить Блюхера от театра войны, двинул против него главные силы свои, барон Остен-Сакен отступил, вместе с пруссаками, до Яуера. В это время император французов узнав, что союзники угрожали Дрездену, возвратился туда, оставя в Силезии часть войск под начальством Макдональда. 

Французский маршал, слишком самонадеянный, продолжал с меньшими силами преследовать Блюхера, но последний воспользовался отсутствием Наполеона: напал на Макдональда (14авг.) при реке Кацбахе, совершенно разбил его, положил на месте до 18 000 человек, взял более ста пушек. Барон Остен-Сакен, начальствовавший правым крылом силезской армии, содействовал победе: овладел ключом позиции неприятельской, высотами у Эйхгольца, привел в совершенное расстройство левое крыло Макдональда, уничтожил покушение двух французских дивизий напасть на фланг союзников. Перед сражением Блюхер отправил к нему следующую записку: "Herr general! Ich attaquire; was werden sie machen [7]?" "Ура! Сакен", - отвечал он главнокомандующему и, с этим победоносным восклицанием, ударил на неприятеля в штыки [8], опрокинул его с крутых берегов в быстрые реки Нейсу и Кацбах, взял 42 орудия и, в плен, 1511 человек, в том числе одного генерала и 10 офицеров. "Я обязан важною победою под Кацбахом особенно Сакену, - писал Государю Блюхер, - быстро и без приказаний моих занял он 12-ти пушечною батареею высоты между Бельсгофом и Эйхгольцем, посредством чего был я поставлен в возможность тотчас обратить нападение на правое крыло неприятелей [9]". Император Александр произвел барона Остен-Сакена (14 ч.) в генералы от инфантерии; король прусский пожаловал ему орден Черного Орла. 

Неприятель отброшен был за реку Квейсу. Наполеон поспешил к Макдональду; Блюхер снова отступил, но император французов не решился преследовать его, желая отомстить богемской армии за Кульмскую битву. Тогда прусский фельдмаршал возобновил свои наступательные действия: перепра-вясь (27 авг.) через Нейсу, вступил в Бауцен; преследовал неприятеля до реки Эльбы; нанес ему страшное поражение у Мейсена при с. Кельне; по переправе через Эльбу (21 сент.) при Шварц-Эльстере, вблизи главной армии Наполеона; разбил наголову у Вартенберга французского генерала Бертрана, взял 11 орудий; соединился у Цербига с Северною армией и, вместе с наследным принцем шведским, двинулся к Лейпцигу. Во всех этих битвах барон Остен-Сакен принял деятельное участие. 

4-го октября Блюхер, не ожидая содействия наследного принца, находившегося при Галле, выступил из Шкейдица, встретил неприятеля в четырех верстах от Лейпцига, у селения Мекерна, разбил его и принудил отступить, частью за реку Парту, а частью к самым предместьям Лейпцига, при чем взял 43 орудия. 5 числа произведена в Силезской армии только одна удачная кавалерийская атака русскими гусарами [10], 6-го числа барон Остен-Сакен стал с двадцатитысячным корпусом на северной стороне Лейпцига, против Галльских ворот, у деревни Голиса. Несколько редутов защищали их. 7-го, в день назначенный для приступа, он атаковал Галльское предместие, два раза был отражен с значительною потерею, но ворвался в него; получил (8 окт.) за оказанное мужество военный орден Св. Георгия второй степени. Потом, барон Остен-Сакен преследовал неприятеля, через Мерзебург и Эйзенах, к Рейну; перешел эту реку близ города Мангейма ночью с 19 на 20 декабря. Двадцати-шеститысячный корпус его, при котором находился король прусский, сосредоточился на том месте, где Некар впадает в Рейн. На противоположном берегу был редут с шестью орудиями, которые господствовали над устьем Некара и Мангеймом: надлежало было овладеть этим укреплением. В 4-м часу поутру посадили на лодки и плоты русских егерей, которых за темнотою французы приметили уже тоща, когда они были в нескольких шагах от левого берега Рейна. Неприятель открыл по ним пушечную и ружейную пальбу, продолжавшуюся три четверти часа. Егери три раза безуспешно ходили на приступ, но в четвертый раз ворвались в редут и взяли все шесть орудий и триста человек их защищавших. Король подъехал к победителям, благодарил их и был приветствуем восклицанием "Ура!". Все это происходило во мраке зимней ночи. Взошедшее солнце осветило русских, уже ставших твердою ногою во Франции. Окрестность огласилась воинскою музыкою, гремевшею во всех полках, а Рейн покрыт был судами, перевозившими войска. К шести часам вечера поспел понтонный мост, по которому прошел весь корпус [11]. За эту переправу барон Остен-Сакен получил от Государя в награду пятьдесят тысяч рублей. 

Переправясь через Рейн, Блюхер разделил армию на две части. Одну из них, состоявшую из корпусов графа Сен-При и Капцевича, под начальством графа Ланжерона, оставил он для блокады Майнца и Касселя; с другой, то есть с корпусами Йорка и барона Остен-Сакена, пошел вперед. Маршал Мармон, сосредоточивший силы свои у Тюркгейма, отступил к Мецу. Блюхер двинулся к Нанси, занял этот город, открыл сообщение с Главной армией и, потом, через Туль и Жуэнвиль, продолжал движение к Бриенну, куда вступил 14 января (1814 г.). С ним были тогда одни русские войска под командою барона Остен-Сакена и Олсуфьева. Йорк наблюдал за Мецем, Тионвилем и Люксембургом, а Клейст только что переправлялся через Рейн. 

Главная квартира императора французов находилась в Шалоне. Вскоре Наполеон открыл наступательные действия: атаковал (15янв.) отряд генерала Ланского, оставленного Блюхером в Сен-Дизье для содержания сообщения к стороне Бар-ле-Дюка с передовыми войсками Йорка; принудил его отступить к Васси; отрезал от прусского фельдмаршала корпус Йорка; двинулся против Блюхера; напал (17 числа), между Мезьером и Бриенном, на авангард русский, предводимый графом Паленом, который не мог удержать возраставших сил неприятельских и отступил к Бриенну; превратил в пепел город, в котором воспитывался, но поставленными генералом Никитиным, по приказанию барона Остен-Сакена, 24 батарейными орудиями в левый фланг французской армии, принужден был отступить с уроном, бросив взятые пушки 15-й роты. Тогда граф Пален сделал атаку на левое крыло французов, овладел 8 орудиями. Город остался за нами. Наступила ночь; неприятели начали раскладывать огни перед биваками; Блюхер покоился в Бриеннском замке, лежащем на горе. Вдруг несколько эскадронов французских скрытно подошли к городу и промчались по улице, где барон Остен-Сакен распоряжался. Он прислонил лошадь к близстоявшему дому, и хладнокровно выждал, пока мимо его пронеслись французы [12]; немедленно очистил от них город; провел в нем ночь, но неприятель удержался в замке. В два часа утра Блюхер приказал Остен-Сакену отступить на позицию при Транне, по дороге на Барсюр Об, и присоединиться к главной армии. Взятые 8 орудий были им увезены. Русские и французы дрались с ожесточением. Потери убитыми и ранеными простирались с каждой стороны до трех тысяч человек. 

В сражении (20 янв.) под Бриенном, где Наполеон лишился 73 орудий, барон Остен-Сакен, главный виновник успеха, командовал центром, овладел Ла-Ротьером, ключом неприятельской позиции, и удержал за собою это селение, несмотря на усилия императора французов исторгнуть оное из рук его. Во время битвы шел снег; сильная вьюга несколько раз прекращала огонь, потому, что сражавшиеся не могли видеть друг друга. "В сей великолепный и достопамятный день, - упомянул барон Остен-Сакен в своем донесении, - Наполеон перестал быть врагом человеческого рода, и Александр может сказать: "Я даю вселенной мир!"" Выхваляя действия барона Остен-Сакена, обратившего в бегство гвардию Наполеона, Государь произнес: "Сколь чувствую Я себя виноватым пред ним, чему причиною ...., который оклеветал его. Надеюсь, однако ж, что теперь Сакен будет доволен Мною [13]". Он возложил на него (20 ч.) собственные знаки ордена Св. Апостола Андрея Первозванного; пожаловал ему, потом, вазу с изображением Бриеннской победы. Император австрийский прислал барону Остен-Сакену командорственный крест Марии Терезии. 

Наполеон отступил по двум направлениям за реки Об и Вуару, на берегах которых были оставлены сильные арьергарды, чтоб скрыть и обезопасить это движение. С рассветом, 21 января, Государь благодарил, на поле сражения, за мужественные подвиги, корпус барона Остен-Сакена, стоявший в колоннах, а ему самому сказал: "Ты победил не только внешних неприятелей, но и внутренних [14]". Войска двинулись за французской армией. В авангарде были цесарцы, виртембергцы и баварцы, которые преследовали с такою медленностью, что потеряли ее из вида. Наполеон отступил к Ножану. Князь Шварценберг занял (26 ч.) Труа. Блюхер от Бриенна следовал, с корпусами барона Остен-Сакена и Олсуфьева, к Шалону. Он обходил Наполеона с левого крыла и с тыла; главная армия с правого; предполагал соединиться около Вертю с остальными корпусами силезской армии генерала Йорка и следовавших от Рейна: Клейста и Капцевича, и идти с ними на Париж. 

Тогда прусский фельдмаршал узнав, что Йорк овладел Шалоном (25 ч.) и Макдональд, прикрывавший у этого города главный парк французской армии, отошел с своим корпусом к Эперне - вознамерился отрезать маршалу дальнейшее отступление у Лаферте-су-Жуара, или отбить у него часть запасного парка, в котором было более ста орудий, запряженных крестьянскими лошадьми. Чтобы успеть в своем предприятии, Блюхер велел Йорку идти за Макдональдом, направил чрез Бержер и Монмираль корпус барона Остен-Сакена, а Олсуфьеву приказал следовать за ним на расстоянии в одни сутки и остановиться в Шампобере. Корпус или, лучше сказать, отряд последнего состоял только из 3690 человек пехоты, при которых было 24 орудия и 16 конных вестовых. На него напал (29 янв.) Наполеон со всей армией. Русский генерал во весь день, с горстью людей, держался в назначенном ему месте, но был взят в плен, лишился здесь девяти пушек и до двух тысяч человек: остальные под предводительством генералов Корнилова и Удома, с 15 орудиями, пробрались сквозь многочисленные ряды неприятеля и лесом прошли к селению Портобинсон, сохранив все знамена. 

Армия силезская разрезана Наполеоном на две части: барон Остен-Сакен и Йорк, находившиеся у Лаферте-су-Жуара и Шато-Тьери, были совершенно отделены от Блюхера, ожидавшего при Вертю Капцевича и Клейста. Желая отбросить Сакена из круга действий союзных армий, и с тем вместе избавить Париж от опасности, император французов оставил у Этожа против Блюхера корпус маршала Мармона, а сам, 30 января, перед рассветом, пошел к Монмиралю. Между тем, Блюхер велел барону Остен-Сакену возвратиться назад и идти на соединение с ним от Лаферте-су-Жуара через Монмираль к Вертю, а генералу Йорку приказал соединиться с Сакеном, и у Шато-Тьери устроить мост для перехода на правый берег Марны, в случае если они не удержатся против неприятеля, которого встретят у Монмираля. Фельдмаршал прусский не полагал, чтобы Наполеон со всею армиею пришел от берегов Сены на путь его действий: иначе велел бы Сакену и Йорку без отлагательства переходить за Марну. Барон Остен-Сакен был одного мнения с Блюхером, не ожидал встретиться с Наполеоном, и обратился на Монмираль, надеясь разбить неприятеля. 

Монмираль был уже занят французами. Известие, что Наполеон находился там, подтвердилось, но барон Остен-Сакен отвергал справедливость этого показания и продолжал марш. В девять часов утра (30 янв.), в авангарде завязалась перестрелка. Сакен выстроил свой корпус в следующий боевой порядок: расположил центр на большой дороге из Лаферте-су-Жуара в Монмираль, правое крыло в селении Марше близ речки Пети-Морен, а левое по направлению к деревне Фонтенель. Здесь должны были примкнуть к Сакену пруссаки, в содействии которых он твердо был уверен, но в то самое время, как Наполеон, намеревавшийся ударить со всеми силами на левое крыло наше, три раза атаковал правое, и селение Марше, защищаемое генералом Талызиным, переходило из рук в руки, прибыл генерал Йорк и объявил барону Остен-Сакену, что прусская пехота еще не скоро может поспеть, и что он всю свою артиллерию принужден был оставить в Шато-Тьери по причине весьма худой дороги от Вифора до Монмираля, где нет мостовой. Таким образом, русские, как под Бриенном и Шампобером, одни должны были выдержать натиск Наполеона. 

Во втором часу пополудни сражение сделалось общим по всей линии, но Наполеон не имел еще никакого успеха. Часа в три, прусская бригада показалась около Фонтенеля, без артиллерии: к ней посланы были две русские батарейные роты. Полагая, что дальнейшее упорство против превосходного неприятеля было бы напрасно, и наконец удостоверясь из слов взятого в плен капитана французской гвардии, что Наполеон сам предводительствует войсками, барон Остен-Сакен решился отступить. Коль скоро французы заметили, что он оставляет Марше, то двинулись против его центра и пошли наперерез его боевой линии. Кровь полилась реками. Французская кавалерия бросилась в атаку, но, будучи опрокинута Васильчиковым, не отважилась на вторичное покушение. Наши без расстройства отошли к Вифору по вязкой грязи, в которую многие солдаты принуждены были бросать обувь. Талызин успел присоединиться к корпусу, хотя неприятели на пространстве около трех верст старались преградить ему путь. Они отрезали только Софийский пехотный полк, который, однако, пробился на штыках. Пруссаки также отступили от Фонтенеля. Барон Остен-Сакен велел генералу Никитину ввести в дело русскую артиллерию, находившуюся при них. Она стала позади прусской бригады, и когда последняя прошла за батарею, то из орудий открыт огонь. Несмотря на жестокость его, французы несколько раз врывались на батарею. Ночь прекратила сражение. Проходя сквозь лес и топкие болота, Васильчиков, прикрывавший отступление, принужден был бросить из числа более поврежденных восемь батарейных орудий. Ночью корпус продолжал отступление к Шато-Тьери. На другой день барон Остен-Сакен и Йорк были уже на правом берегу Марны, и сняли за собою мосты. Потеря наша в людях простиралась до 5000 человек, что составляло более третьей части корпуса барона Остен-Сакена, имевшего только 14 000 под ружьем при начатии монмиральского дела, в котором пруссаков было до 4000. Из числа их убито и ранено 850 человек [15]. 

Описывая отважный подвиг барона Остен-Сакена, отдавая справедливость его решительности, ревности в исполнении полученных повелений, военный писатель наш Михайловский-Данилевский говорит: "Сакен мог бы избежать кровавой встречи с тем, кто долго был грозен своим противникам, но не исполнил бы приказаний Блюхера. Что станется, - продолжает он, - с самою высокою военною добродетелью, повиновением, если частным начальникам разрешено будет изменять диспозиции и отступать, потому только, что на пути своем они могут встретить сильные препоны? Сакен мог ошибиться в расчете, но в сем случае, это заблуждение героя, который слишком много доверяет силам своим". 

Блюхер с неимоверною скоростью привел в порядок разбитую армию, и, подкрепив ее пришедшими с Рейна русскими и прусскими войсками, прибыл (9 февр.) на берега Сены в Мери, занятый графом Витгенштейном, и примкнул к правому крылу главной армии. Тщетно французы покушались (10 февр,) овладеть этим городком и находящейся там переправою. Силезская армия перешла (13 февр.) через Об при Англюре и Бодемоне. Она состояла из корпусов барона Остен-Сакена (начальствовавшего левым крылом), Йорка и Клейста, в которых считалось под ружьем до 50 000 человек. Цель Блюхера заключалась в том, чтобы отвлечь Наполеона от главной армии и разбить Мармона, находившегося в Сезане с 8000 человек, но французский маршал отступил при его приближении к Лаферте-су-Жуар, где присоединился к маршалу Мортье. Блюхер приказал барону Остен-Сакену овладеть Мо. Он занял (15 ч.) предместье на левом берегу Марны, и готовился атаковать самый город, когда Мортье и Мармон вступили в него. Барон Остен-Сакен, которого гул канонады доходил до предместий Парижа, получил приказание оставить дальнейшее покушение на Мо, перейти у Лаферте-су-Жуара на правый берег Марны и примкнуть к пруссакам, что он и исполнил 17-го февраля. Между тем прусский полководец достигнул цели, для которой он отделился от главной армии: Наполеон поспешно шел за ним из Труа с 40 000 армией. Блюхер двинулся к Уши, что на Суассонской дороге, преследуемый маршалами Мортье и Мармоном. Наполеон угрожал его флангу. В эту критическую минуту граф Воронцов вступил в Суассон; Блюхер перешел (20 ч.) по каменному мосту через Эн и соединился с генералами Винцингероде и Бюловым, которых корпуса простирались до 50 000 человек. 

В битве при Краоне (23 февр.), где граф Воронцов покрыл себя славой, сражаясь шесть часов с малыми силами против армии Наполеона [16], барон Остен-Сакен предводительствовал войсками, по случаю отлучки Блюхера. Он отступил, потом, к Лаону, но губительным действием артиллерии, расположенной им на довольно значительном возвышении, нанес страшный вред неприятелю, следовавшему в густых колоннах по тесному пространству, заставил его с ужасным уроном обратиться назад. Потеря французов постиралась до 8000 убитых и раненых; в числе последних находился маршал Виктор. С нашей стороны выбыло из строя до 6000 человек. 

Блюхер сосредоточил все свои силы у Лаона. Армия его состояла из 109 078 человек: 67 020 русских и 42 058 пруссаков. Барон Остен-Сакен находился в резерве; участвовал (26 февр.) в ночном нападении на корпус Мармона, который лишился 45 орудий, 100 зарядных ящиков, более двух тысяч пленных, обращен в бегство. Вслед за тем барон Остен-Сакен получил приказание от прусского фельдмаршала идти с графом Ланжероном через Брюер и Краону и оттуда поворотить направо в тыл Наполеона, который стоял у Класси, но это движение было отменено, по случаю наступательных действий императора французов на лаонскую позицию. Вскоре Блюхер занемог и не довершил нанесенного им поражения неприятелю. 

7-го марта прусский фельдмаршал, узнав о движении Наполеона к Марне, выступил из Лаона. Он дал следующее направление своим шести корпусам: Бюлова отрядил к Суассону; Йорка и Клейста к Шато-Тьери, а с тремя русскими корпусами, графа Ланжерона, барона Остен-Сакена и Винцингероде, направился через Реймс к Шалону, куда прибыл 11 марта. 13 числа обе союзные армии двинулись на Париж: Силезская из Вертю следовала на Монмираль и на Лаферте-Гоше; Главная из-под Фер-Шампенуаза по большой дороге на Сезан. Продолжая дальнейшее следование, граф Вреде и барон Остен-Сакен были оставлены в Мо, чтобы прикрывать тыл союзных армий от нападения Наполеона. Здесь Государь смотрел корпус барона Остен-Сакена и благодарил его и войско за их службу и труды. В строю было 6000 человек, то есть менее третьей части того числа, какое считалось в корпусе при переходе через Рейн. Они не отличались блестящей наружностью, потому, что в последних двух походах, особенно во Франции, были в беспрерывных сражениях и маршах. Под некоторыми орудиями находились даже колеса от крестьянских повозок. Но эти недостатки, которые в короткое время легко было исправить, заменялись славой, приобретенной корпусом: его смело можно было уподобить легионам кесаря [17]. 

В Париже назначили (19 марта) комендантов: русского, австрийского, прусского и французского, а генерал-губернатором барона Остен-Сакена. Трудно было избрать на это место генерала, который бы лучше его умел внушить уважение к имени русских и приобрести любовь жителей, ибо он соединял с глубоким знанием света твердый характер и привлекательное обращение. Лестное звание, в которое возвели его, было достойным возмездием за подвиги в минувших походах. По вступлении в должность, он запретил тревожить и оскорблять кого бы то ни стало за политические мнения, или за наружные, кем-либо носимые, знаки. Соблюдая строго подчиненность между войсками и порядок в городе, он привязал к себе парижан до такой степени, что повсюду был принимаем с рукоплесканиями. При его появлении воздух оглашался восклицаниями: "Да здравствует генерал Сакен" Когда он приезжал в театр, и занавес был поднят, зрители требовали, чтоб актеры снова начинали представление. Следующий отданный им приказ может служить лучшим доказательством правил, коими он руководствовался в своем управлении: "Осмотрев временный гошпиталь, учрежденный в предместье Руль, я свидетельствую начальникам и чиновникам мою особенную благодарность за их старание облегчить скорбь храбрых воинов. Меня истинно тронула признательность больных к тем лицам, которым вверено о них попечение. Небо да благословит также народ, оказывающий вспомоществование раненым и больным без различия стран, коим они принадлежат [18]". 

В июне месяце караулы в Париже сданы были национальной гвардии, и наша армия предприняла обратный поход из Франции. Барон Остен-Сакен сложил с себя звание генерал-губернатора. Городовое Правление поднесло ему, в знак признательности, карабин, пару пистолетов и золотую шпагу, осыпанную бриллиантами, на одной стороне коей было начертано: "Мир 1814 года", а на другой: "Город Париж генералу Сакену". В определении, на основании которого это оружие было поднесено нашему полководцу, сказано, что "он водворил в Париже тишину и безопасность, избавил его от излишних расходов, покровительствовал присутственным и судебным местам, и что жители, благодаря бдительности его, могли предаваться обыкновенным своим занятиям и почитали себя не в военном положении, но пользовались всеми выгодами и ручательствами мирного времени". "Городовое Правление, - сказано в заключении определения, - почитает обязанностью изъявить генералу Сакену признательность свою за эти благодеяния, оказанные жителям". И Национальная гвардия поднесла барону Остен-Сакену золотую шпагу в знак своего уважения. Знаменитый Талейран, барон Шаброль (префект Сенского департамента) и граф Беньо (Beugnot, управлявший полицией в королевстве) засвидетельствовали ему благодарность за соблюденную им военную подчиненность, неусыпную деятельность его, строгую справедливость во всех отношениях [19]. Король пожаловал барону Остен-Сакену табакерку с своим портретом, украшенную бриллиантами, в сорок тысяч рублей. "Господин генерал! - писал тогда Людовик XVIII к бывшему генерал-губернатору. - Отдавая совершенную справедливость благоразумному поведению вашему в добром моем городе Париже, и тому попечению, какое употребляли вы к облегчению, по мере возможности, тягостей, претерпеваемых моими подданными, желаю я изъявить вам в препровождаемом подарке доказательства отличного моего уважения, удовольствия и истинного благорасположения". Вслед за тем, король возложил на него военный орден первой степени. 

Барон Остен-Сакен участвовал и во втором походе соотечественников во Францию (1815 года); выступил из Варшавы с вверенным ему корпусом, под главным начальством фельдмаршала Барклая де-Толли; командовал центром нашей армии во время смотров оной при Вертю (26 и 29 авг.); удостоен Высочайшего благоволения; награжден (1-го сент.) арендою в пятнадцать тысяч рублей на двенадцать лет [20]. 

В начале 1818 года генерал-фельдмаршал князь Барклай де-Толли скончался в Инстербурге, близ Кенигсберга, и первая армия поступила (8 июня) под главное предводительство барона Остен-Сакена, который в том же году (26 авг.) пожалован членом Государственного Совета и, потом (8 апр. 1821 г.), возведен в графское достоинство Российской Империи за найденное Александром устройство вверенных ему войск. Отъезжая за границу (1822 г.), Государь признал полезным, чтобы, во время его отсутствия, главнокомандующий первой армией имел пребывание в С. Петербурге. Оттуда граф Остен-Сакен отправил (31 окт.) к ярославскому гражданскому губернатору следующее любопытное письмо: "Я узнал, что в Ярославле сооружают памятник покойному Павлу Григорьевичу Демидову. Я там видел его общеполезные учреждения. Позвольте, милостивый государь, чтоб и мой камушек был положен в сем памятнике и благоволите препроводить куда следует приложенные здесь на этот предмет пятьсот рублей. Другие наши земляки живут в чужих краях и нередко окружают себя там людьми, которых злословие кормит и пожар веселит, но наш почтенный Демидов чтил труды своего отца, любил соседа и оставил внуку способ быть в свою очередь полезным сыном Отечеству". 

Прекратилась жизнь Императора Александра (1825 г.) и граф Остен-Сакен нашел в августейшем преемнике его Монарха столь же внимательного, справедливого к его заслугам: он назначил его шефом Углицкого пехотного полка (в котором Сакен служил капитаном, при Императрице Екатерине II-й, 1777 - 1785 г.), переименованного полком графа Остен-Сакена. "Желание мое, - писал к нему Государь 28 янв. 1826 г., - иметь в армии российской полк имени достойного ее военачальника, может послужить вам удостоверением сколь искренно отличаю Я достоинства ваши и заслуги государству, вами оказанные". 

Сим не ограничилось благоволение Императора к знаменитому полководцу. 22 августа того ж года получил он фельдмаршальский жезл при следующем лестном рескрипте: "Граф Фабиан Вильгельмович! Во внимании к долговременному и полезному служению вашему, ознаменованному отличными подвигами в войнах и особенными трудами во время мира по командованию вверенною вам 1-ю армиею Нашею, Мы признали справедливым возвесть вас в достоинство генерал-фельдмаршала войск Наших, как вождя опытного и поседевшего на поприще воинской славы. Препровождая к вам присвоенный званию сему жезл, Мы остаемся удостоверены, что сей отличительный знак верховного военачальника в руках ваших всегда укажет путь к новым подвигам и славе войску вами предводительствуемому. 

Пребываем к вам всегда благосклонны 

НИКОЛАЙ".

Маститый старец обрадован был в 1830 году новым знаком Монаршего внимания: получил орден Св. Владимира первой степени, на ношение которого - упомянул Император в своем рескрипте от 22 сентября - долговременная, достохвальная служба его престолу и Отечеству давно уже давала ему полное право. Вскоре возникли беспокойства в Литве, подчинены графу Остен-Сакену губернии: Киевская, Подольская и Волынская (1831 г.). Он в полной мере оправдал доверие Государя своевременными и решительными распоряжениями. Его предусмотрительностию и непоколебимою твердостию, при единодушной ревности подчиненных и блистательной храбрости вверенных ему войск, в короткое время уничтожены в тех губерниях все преступные замыслы неблагонамеренных людей, рассеяны многочисленные шайки мятежников и, снова, восстановлены тишина, спокойствие [21]. Новые заслуги приобрели генерал-фельдмаршалу портрет Императора, украшенный алмазами, для ношения на груди [22]. 

Семнадцать лет Остен-Сакен, возведенный, в 1832 году (2 ноября), в достоинство князя Российской Империи, управлял первой армией, имея пребывание в Могилеве и в Киеве: в 1835 году, Государь, уважая глубокую старость его, препроводил к нему (17 марта) следующий рескрипт: "В настоящих отношениях России ко всем европейским державам, уповая на сохранение прочного и продолжительного мира и признавая вследствие того возможным принять некоторые меры к необходимому сокращению расходов государственных, Я, в общей связи с сими мерами, предположил не содержать отныне впредь двух армий в отдельном составе и, упразднив сообразно с тем управление вверенной вам 1-й армии, причислить 4-й пехотный корпус к армии действующей, а все прочие войска оной подчинить непосредственно военному министру. От военного министра получите вы подробное извещение об основаниях, на коих полагаю привести в действие сию меру. Принимая оную, Я утешаюсь мыслию, что благоприятные обстоятельства, коих она есть последствие, представляют Мне возможность доставить вам необходимое отдохновение и покой после долголетнего, знаменитого служения вашего на пользу и славу Отечества и, вместе с тем, пригласив вас в С. Петербург на постоянное жительство, пользоваться личными советами и опытностию вашею. На сей конец Я приказал приготовить для вас помещение в одном из дворцов моих и сохранить вам полное содержание, по званию главнокомандующего вами получаемое [23]. За сим, изъявляя вам душевную признательность Мою за неослабные и деятельные труды по управлению армиею, всегдашнюю попечительность о пользах ее, строгий порядок и благоустройство, которые постоянно и во всех отношениях были в ней сохраняемы, Я пребываю с особенным уважением навсегда вам благосклонным". 

Князь Остен-Сакен, по преклонным летам, не мог воспользоваться лестным приглашением, остался в Киеве, "Всемилостивейший Государь! - писал он тогда к Императору. - От простого солдата достигнув звания генерал-фельдмаршала, я имел счастие командовать армиями и быть военным губернатором Парижа. При сложении последней должности, тамошнее правительство поднесло мне, вместе с грамотою, шпагу, карабин н два пистолета. Это суть доблести не мои, а победоносной Российской армии, которая, преодолев все полчища врагов, взяла гордую столицу и даровала ей своего начальника. Всеподданнейше прошу Вас, Всемилостивейший Государь, принять сии трофеи российского оружия в московскую Оружейную палату, дабы они напоминали потомству, что русские владели неприступным Парижем и генерал их в нем начальствовал". Император, с особенным удовольствием, изъявил свое согласие, отозвался (29 июня 1835 г.), что это приношение будет служить вечным памятником знаменитых заслуг фельдмаршала престолу и Отечеству и незабвенных подвигов воинов Российской армии, ознаменовавших себя кротостию и благонравием, посреди побед и занятия самого города Парижа, следуя священной воле, влечению сердца в бозе почивающего любезнейшего брата его, Императора Александра 1-го. 

Тих был вечер славной жизни Сакена: сошед с поприща действователей и приближаясь к могиле, он обращал еще потухавший взор на современные происшествия, любил слушать чтение газет и журналов; жаловался приближенным только на чувствуемую им слабость в ногах (его водили под руки с 1835 года); твердо помнил давно прошедшие события и забывал новейшие. За последним обеденным столом, данным им для почетнейших особ в Киеве, в торжественный день тезоименитства Государя Императора (6 дек. 1836 г.), фельдмаршал спросил об умершем уже генерале: "Где Яшвиль? Я его не вижу", Он предложил в тот день два тоста: 1-й, за здравие Государя; 2-й, за здравие россиян и чтоб войны не было. Долго боролся он со смертию, которая восторжествовала над ним 7-го апреля 1837 года. Ему было тогда восемьдесят четыре года. Викарный епископ Иннокентий (по случаю кончины, 23 февр., митрополита Евгения, друга фельдмаршала) проводил со всем киевским духовенством бренные останки до могилы. Там последний обряд совершил пастор. Прах Остен-Сакена покоится на бастионе крепостном, вправо от Богородично-Рождественской церкви, у дальних пещер. На том месте еще нет памятника. 

Князь Фабиан Вильгельмович фон дёр Остен-Сакен был роста выше среднего; имел приятную наружность; взгляд быстрый, исполненный ума; улыбку насмешливую; ум образованный. С знанием военного дела, соединял чрезвычайную храбрость, опытность; был предприимчив, тверд, справедлив, обходителен с подчиненными и, вместе, строг, взыскателен по службе, но в обществах отличался веселым нравом, любезностию, остротою и часто колол в разговорах. Непоколебимая стойкость составляла отличительную черту его характера. Он оставил после себя деньгами и билетами на двести восемьдесят тысяч рублей. В этом заключалось все его имущество. Король прусский отозвался о Сакене [24], что "Россия лишилась в нем отличнейшего полководца, более полвека посвятившего жизнь своим августейшим Монархам и счастию Европы". Оказанные им важные услуги Отечеству: искусными маневрами против армии князя Шварценберга (1812 г.); разбитием Макдональда при Кацбахе (1813 г.) и содействием (1814 г.) Блюхеру в поражении Наполеона под Бриенном не умрут в потомстве. 



[1] Мать князя Остен-Сакена, урожденная Удам, была дочь шведского майора. 

[2] См. во второй части биографию ген.-фельдм. князя Александра Михайловича Голицына. 

[3] См. во второй части биографию князя Суворова. 

[4] Ныне граф, генерал-адъютант, генерал от кавалерии и военный министр. 

[5] Описание Отечественной войны в 1812 году, ч. 4, стр. 117. 

[6] Описание Отечественной войны, ч. 4, стр. 322. 

[7] "Господин генерал! Я атакую. Что вы сделаете?" 

[8] В тот день, по причине беспрерывного дождя, нельзя было стрелять из ружей. 

[9] Описание войны 1813 года, сочинение Михайловского-Данилевского, 1840г., ч. 2, стр. 21. 

[10] См. в третьей части биографию генерал-фельдмаршала князя Барклая де-Толли. 

[11] Описание похода во Франции в 1814 году, Михайловского-Данилевского, изд. 1836 г., ч. 1, стр. 38 и 39. 

[12] Михайловский-Данилевский. См. Описание похода во Франции, ч. 1, стр. 89. 

[13] Описание похода во Франции, ч. 1, стр. 113. 

[14] Там же, ч. 1, стр. 117. 

[15] Описание похода во Франции, в 1814 году, ч. 1, стр. 175-185 

[16] См. в третьей части биографию генер.-фельдм. князя Барклая де-Толли. 

[17] Описание похода во Франции в 1814 году, ч. 2, стр. 234. 

[18] Описание похода во Франции, ч. 2, стр. 327 и 328. 

[19] "Je me hate de presenter votre lettre au Roi. Sa Majeste, a qui rien de ce qui est delicat n'echappe, reconnaitra sans doute dans la maniere avec laqu'elle Votre Excellence a rcmpli sa sharge dans les circonstances si difficiles ou EIle se truuvait, ces principes de moderation et ces sentimens d'amitie, dont votre glorieux Monarque nous a donne tant de preueves. Votre Excellence avail voulu' que les Parislens ne connussent son aiitorite que par les resultats heureux de 1'ordre et de la discipline militaire. II m'est personellemeni agreable de pouvoir Vous assurer. Monsieur le Baron, que leur estime et leur reconnaissance vive et sincere vous suivront partout и проч." Из письма к барону Остен-Сакену князя Талейрана, от 2-го июня 1814 года. "Je suis tressensible pour tout ce que Votre Excellence a bien voulu me dire d'obligeant en remettant les fonctions, qui Lui avaient ete confiees. Sa Majeste I'Empereur Alexandre, dont la magnanimite sera celebree desormais dans tout les temps et surtout dans les Annales de la France, nous a donne une preuve particuliere de Sa blenveillance en Vous choisissant pour Gouverneur de Paris. Confonnement a la promesse Imperiale qui nous fut donnee, nos monumens et nos institutions publics ont ete preserves de loule violation; les aulorites ont conserve tous leurs droits, qui n'ont pas ete compromis an seui instant. Malgre les difficultes des circonstances et des besoins joumaliers d'une grande Annee, nos usages sont restes les memes et nous n'avons souffert que ce que la necessite nous imposalt en sacrifices momentanes. C'est particulierment la ville de Paris qui a joui de tous ces resultats; ils sont dus a Votre vigilance, a Votre amour pour le bien et a la confiance que Vous avez su inspirer и проч". Из письма барона Шаброля от того ж числа. "Temoin plus que nul autre de tout ce que Votre Excellence a fait pour mainlenir constamment dans Paris une justice impartiale et 1'ordre public, je Vous dois I'expression particuliere de ma reconnaissance. Ce sera dans les Annales de 1'Europe une circonstance unique, mais fort honorable pour Vous, Monsieur le Baron, qu'un General, arrive a Paris des rives de la Neva, у ait donne des lecon dans I'art de gouverner et qu'il ait reussi de maintenir 1'ordre parmi tant de nations agitees par des passions si diverses. Votre Nom est synonyme chez nous pour designer la vaillance, la justice et la probite et en quelque lieu que ce soit ou les Francais retrouveront Monsieur le General de Sacken, ils croiront revoir en lui un Ami". Из письма графа Беньо от 4-го июня 1814 года. 

[20] Эта аренда состояла в Курляндской губернии из деревень: Петервеис, Верпенгоф и Шенекен. В 1826 году (7 окт.) она отсрочена еще на двенадцать лет. 

[21] Слова Высочайшего рескрипта от 1-го июля, 1831 года. 

[22] "Si votre age, mon cher Marechal, - писал Государь к графу Остен-Сакену 29 октября 1831 года, - ne vous a pas appelle sur les champs de bataille poue cueillir de nouveaux lauriers, vos sages dispositions et votre constante acnvite ont su arreter le feu de la rebellion qui la menacait si gravement les derrieres de Notre Annee; partout, jans tout ce qui fut сопПе a vos soins, vous avez porte la шеше sollicitude. Vous ne serez done point surpris, si prive du plaisir de vous le dire de vive voix, je le fait par ecrit dans ce moment. Je desire vous persuader de ma vive et sincere reconnaissance. Recevez la au nom de la Patrie, que Nous servons et a laqu'elle ce service puissamment rendu, n'est pas le moindre de votre tongue et glorieuse carriere, Croyez a la sincerite du motif, qui me dicte ces ligncs, ainsi qu'a I'inalterable estime et amitie, que vous porte votre sincerement affectionne (signe) Nicolas". 

[23] Всего восемьдесят четыре тысячи рублей. 

[24] В следующем письме к родственнику фельдмаршала, действительному камергеру графу Ивану Остен-Сакену от 21 мая 1837 года: "Monsieur le Compte! C'est avec une vive douleur, qur je viens d'apprendre par votre lettre du 15/27 Avril dernier, le deces de M-r. le Peldmarchal Prince d'Osten-Saken. Je sens aves vous, Monsieur, la grandeur de la perte, que votre Patrie vient de faire par la mort d'un Capitaine aussi distingue, qui plus d'un demi siecle a consacre sa vie a ses Augustes Souverains et au oonheur de toute 1'Europe. 

Recervez, Monsieur le Compte, 1'assurance de mes regrets sinceres sur cet evenement douloureux. Je suis Votre bien affectionne (signe): 

Frederic Guiltaume." 
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44-й генерал-фельдмаршал

граф Иван Иванович Дибич-Забалканский

Граф Иван Иванович Дибич-Забалканский, сын барона Ганса Эренфрида фон Дибича, происшедшего от древней, благородной фамилии [1], родился в Силезии в поместье Грослейпе 1/13 мая 1785 года. 

С самых юных лет отличался он быстрым умом, счастливою памятью, пламенною любовью к наукам; на четвертом году возраста удивлял всех своими познаниями и, подобно Суворову и Кутузову, имел наставником нежного родителя, который обучал его, потом, географии, истории и математике, любимым занятиям молодого Дибича. В свободное время, старец рассказывал любопытному юноше события семилетней войны, воспламенял его воображение славою соотечественников, бессмертными подвигами Фридриха Великого, которого, некогда был адъютантом. В 1797 году двенадцатилетний Дибич записан в Берлинский кадетский корпус, где, вскоре, произведен в унтер-офицеры за отличные успехи и примерную нравственность. 

Россия обязана Дибичем Императору Павлу I-му. Он пригласил на службу отца его, которого принял подполковником и, вслед за тем, произвел в генералы. Уволенный, с чином портупеи-прапорщика, юный Дибич увидел второе Отечество свое в начале 1801 года. Тогда царствовал уже Александр. Директор корпуса, генерал Рюхель, изъявил королю сожаление, что Пруссия лишилась молодого человека, подававшего о себе лестные надежды. 

Ему предоставлено было вступить в любой полк гвардейский: он избрал Семеновский, в который и принят прапорщиком (23 авг.), на семнадцатом году от рождения. В шумной столице, в кругу товарищей, посещавших блестящие общества, молодой Дибич отказался от удовольствий и деятельно занимаясь фрунтовою службой, посвятил свободное время изучению русского языка, в полгода мог уже говорить и писать, как природный россиянин. 

В 1805 году объявлена война Франции, произошло Аустерлицкое сражение (20 ноября) [2]. Здесь Дибич в первый раз выступил на поле чести и раненый в кисть правой руки, перевязал рану платком, взял шпагу в левую руку, остался при роте до самого конца битвы, награжден золотою шпагою с надписью: "За храбрость". В 1807 году, будучи прикомандирован к квартирмейстерской части, он участвовал в сражениях при Ламитине (24 мая), Гутштате (25 ч.), Гейльсберге (29 и 30), и Фридланде (2 июня); получил, за оказанное им мужество, ордена Св. Владимира 4-й степени, Св. Георгия 4-го класса и прусский за заслуги. Ему было тогда двадцать два года. 

С того времени по 1812 год, Дибич, вдали от ратного стана, деятельно продолжал заниматься службой и усовершенствованием себя в военных науках, как бы приготовляясь к знаменитым подвигам, долженствовавшим передать имя его потомству. В 1810 году (сент. 19) переведен он в свиту Его Величества по квартирмейстерской части подполковником; в следующем году пожалован (15 сент.) в полковники. 

Нашествие Наполеона на Россию (1812 г.) открыло Дибичу обширное поле к славе. Он назначен был обер-квартирмейстером в корпус генерал-лейтенанта графа Витгенштейна, участвовал под его знаменами во всех одержанных им блистательных победах: был (16 июня) в авангардном деле под Вилькомиром; при перестрелке (10 июля) с неприятелем близ мызы Леамполь; в генеральном трехдневном сражении (18, 19 и 20 ч.) под Якубовом, Клястицами и Головщицею; награжден, в чине полковника, военным орденом Св. Георгия 3-го класса; в битве (29 числа) на реке Свольне; в авангардных делах под Смолянами и Гамзелевою (3 и 4 авг.); в кровопролитных сражениях (5 и б ч.) под Полоцком [3], за которые пожалован генерал-майором, на двадцать восьмом году от рождения. В этом чине и в должности генерал-квартирмейстера, Дибич командовал в отряде генерал-майора Бегичева авангардом, который состоял, при 6 орудиях, из сводного егерского полка, четырех сводных гренадерских батальонов 5-й и 14-й дивизий, двух эскадронов Рижского драгунского полка и сотни казаков. Он сразился с неприятелем (5 окт.) при селении Юровичи; прогнал его (6 числа) в позицию под город Полоцк; при взятии штурмом этого города (ночью, с 7 на 8 число), пробился с авангардом князя Яшвиля сквозь заставу правого берега Полоты; участвовал (9 числа) в сбитии неприятельских батарей на левом берегу Двины; в сражениях (19 числа) под Чашниками и Смольною (2 ноября); в авангардных стычках под Батурами; 15 ч. при Старом Борисове; 16-го в славной победе над маршалом Виктором при Студянке: поставил против правого крыла неприятельского батарею о 12 орудиях, которая удачным действием своим привела в величайший беспорядок обоз, тянувшийся к переправе через реку Березину; награжден орденом Св. Анны первой степени и золотою шпагой, украшенной алмазами. Но знаменитейший подвиг его в Отечественную войну был под Колтынянами (13 дек.): смело врезавшись между двумя колоннами прусских генералов Йорка и Массенбаха, он занял это местечко своим отрядом, состоявшим не более как из двух тысяч человек [4]. Неприятель слишком вдесятеро превосходил его. Дибич стал поперек дороги из местечка Шелеля в Крожи и растянул сколько можно более слабый отряд свой, чтобы придать ему вид авангарда, предшествующего сильному корпусу войск; расположил передовые посты впереди и позади занятой им линии, желая прикрыться от обоих прусских корпусов и, пользуясь удобным местоположением, расставил в некоторых местах стрелков, в других батареи и развернутые эскадроны. Вскоре показался генерал Клейст с головою колонны генерал-лейтенанта Йорка. Дибич тотчас послал к нему переговорщика с уведомлением, что он отрезан от маршала Макдональда русским корпусом; предложил ему заключить условие о нейтралитете. Клейст остановил свое движение до прибытия Йорка, следовавшего за ним с главными силами. Тогда генералы, Дибич и Йорк, имели свидание между двух цепей передовых постов. Следствием оного было перемирие, заключенное до утра. Вечером отряд барона Дибича усилился присоединившеюся к нему кавалериею из 1000 человек. 14 числа генерал Йорк, не получавший никакого известия о французском маршале, решился приступить к условию, которое бы доставило прусским войскам возможность идти, без боя, до самой границы, с тою, однако ж, оговоркою, что если они достигнут реки Немана, не открывши сообщения с остатком Макдональдова корпуса, в таком случае будут объявлены нейтральными. Между тем все дороги были заняты русскими войсками и генерал Йорк, по настоянию Дибича, заключил с ним (18 дек.) в мельнице Пошернской, близ Таурогена, договор, которым он обязался наблюдать совершенный нейтралитет, до получения повелений от короля; если же Его Величество прикажет ему соединиться с французскими войсками, в таком случае не действовать против русских в течение двух месяцев. Это условие пятою статьею распространено и на генерал-лейтенанта Массенбаха. Последний тотчас, отделясь от Макдональда, присоединился к отряду Дибича. Таким образом русские совершенно были обязаны его присутствию духа и твердости отложением 18 000 пруссаков, событие важное, ибо оно послужило примером и ободрением для всей Германии [5]. Атаковав неприятельский арьергард в Тильзите, Дибич вытеснил его из этого города (19 дек.), преследовал до Скайсгиррена, причем взял в плен 500 человек; продолжал обеспокоивать Макдональда и 20 числа; находился потом при блокаде Данцига генерал-лейтенантом Девизом; вступил (20 февр. 1813г.) с авангардом графа Витгенштейна в Берлин, где за двенадцать лет перед тем продолжал еще учение в звании кадета. 

24 февраля, Дибич участвовал в авангардном деле под Зегаузеном; 24 марта в сражении под Гомерной при взятии деревень Данегковой и Феслице, за что получил от короля прусского орден Красного Орла 1-го класса; апреля 5 и 6 при бомбардировании крепости Витгенберга и взятии штурмом форштатов. 

Вскоре армия графа Витгенштейна присоединилась к главной и Дибич назначен был генерал-квартирмейстером союзных войск; сражался (20 апреля) под Люценом; участвовал во многих авангардных делах и в кровавой двухдневной битве (8 и 9 мая) под Бауценом, прекращенной по его совету. 

Заключено перемирие. Генерал-майор Дибич употреблен был в переговорах с Австриею, за которыми последовал разрыв этой державы с Наполеоном. Князь Шварценберг назначен главнокомандующим над союзными армиями. Военные действия возобновились. В упорных битвах под стенами Дрездена (14 и 15 авг.), Дибич находился в опаснейших местах: под ним были убиты две лошади и он сам получил контузию в ногу, но, чувствуя сильную боль, сел на третью лошадь и продолжал командовать вверенными ему войсками. Он отличился также распорядительностью и мужеством в сражениях под Кульмом (17 и 18 авг.); награжден орденом Св. Владимира 2-й степени; участвовал (2 окт.) в кавалерийском деле при деревне Госле, а под Лейпцигом (4, 6 и 7 числа) храбростию и советами содействовал победе. Тогда князь Шварценберг снял с себя, на поле битвы, орден Марии Терезии малого креста и надел его на Дибича; Государь произвел его в генерал-лейтенанты. 

Война продолжалась и в 1814 году; Дибич находился в сражении под Бриенном (20 янв.); несколько времени действовал отдельно с легкою гвардейскою кавалерийскою дивизией и бригадою гренадер; вступил (1 февр.) в город Сезан; сразился (2, 3 и 4) с неприятелем при Макалонне и Монмирале; был в числе малых особ, приглашенных Императором Александром (12 марта) для совета [6], "должно ли , по соединениии наших армий, атаковать Наполеона, или идти прямо на Париж?" - и предложил сделать покушение на столицу Франции. 19 числа войска наши вступили в Париж. Дибич в скором времени (23 марта) был награжден орденом Св. Александра Невского, на 29 году от рождения. Доверенность к нему Государя возрастала приметным образом. 

Отдыхая от военных трудов, он вступил в брак (1815 г.) с племянницею генерал-фельдмаршала князя Барклая де-Толли баронессою Женни фон Торнаув, но, вскоре, расстался с молодою, любимою им супругой, чтобы, в звании начальника Главного штаба 1-й армии (30 апр.), участвовать в новом походе соотечественников. Союзные войска во второй раз двинулись к Парижу и Наполеон, разбитый при Ватерлоо, удален на остров Св. Елены; Европа избавилась от угрожавшей ей опасности. Тогда при Вертю произошел смотр нашей армии [7], за который барон Дибич награжден от Государя алмазными знаками ордена Св. Александра Невского. Он оставался в главной квартире (расположенной в Могилеве на Днепре) до пожалования в генерал-адъютанты (8 июня 1818 г.); сопровождал Александра (1821 г.) в Лайбахе, где получил от австрийского императора орден Леопольда 1-й степени и, вслед за тем, от Государя (20 сент.) Владимирскую ленту; в 1822 году находился в свите его на смотре под Вильно; в следующем году (25 апр.) поручено ему исправлять должность начальника Главного штаба Его Величества. 

Почетное место, занимаемое бароном Дибичем, сблизило его еще более с Александром, который повелел ему (1823 г.), сверх настоящей должности, присутствовать в Государственном Совете и (1824 г.) в Комитете Министров; утвердил (6 апр.) начальником Главного своего штаба; брал его во всех путешествиях (1823 и 1824 г.) по России; (1825 г.) в Варшаву и, наконец, в Крым и Таганрог, где барон Дибич оплакал (19 ноября) преждевременную кончину Монарха-благодетеля. 

При самом вступлении на престол ныне благополучно царствующего Государя, Дибич, всегда усердный и деятельный, имел случай оказать важную услугу Отечеству в южных губерниях, за что удостоился получить (в янв. 1826 г.) лестный рескрипт от Императора и, вслед за тем, в день Высочайшего коронования (22 авг.) произведен в генералы от инфантерии. Вскоре (1827 г.) поручено ему исследовать положение дел в Грузии: он возвратился в столицу в мае месяце и возведен (25 июня) в графское достоинство Российской Империи. 

В 1828 году (2 апр.) последовал разрыв с Портою Оттоманской. Граф Витгенштейн получил главное начальство над войсками; Дибич, по Высочайшему повелению, отправился в армию, которая (25 числа) перешла Прут, в трех колоннах, при местечках Скулянах, Фальчи и Водолуй-Исаки. Генерал-майор барон Гейсмар, командовавший авангардом 6 корпуса, занял Бухарест (30 апр.); 7-й корпус обложил Браилов (29 числа). Граф Дибич, находившийся при обозрении этой крепости, руководствовал начатием и ведением осады до 20 мая; 27 числа переправился с войсками через Дунай у Сатунова; участвовал (30 ч.) в покорении Исакчи и Кюстенджи (12 июня); сопровождал Государя к Шумле; принял деятельное участие и в осаде Варны, в битвах 16 и 18 сентября [8]; награжден орденом Св. Апостола Андрея Первозванного. Вслед за тем, он находился при облежании Силистрии, откуда во время сильной заразы, свирепствовавшей в Бухаресте, поспешил в этот город, осмотрел чумные госпитали, предложил перенесть главную квартиру в Яссы и возвратился, в исходе декабря, в Петербург с планом для будущей кампании. 

Блистательное поприще открылось любимцу славы: он был назначен 9 февраля 1829 года главнокомандующим 2-й армии, вместо генерал-фельдмаршала графа Витгенштейна, который уволен от предводительства по случаю совершенно расстроенного здоровья. Перешед с большою трудностию Дунай (в апр.) по причине полноводия и разлития реки, граф Дибич, сосредоточил часть сил своих в Черноводах; открыл кампанию движением к Силистрии; обложил эту крепость: все ложементы и редуты, окружавшие ее, были взяты; турки прогнаны штыками во внутренние укрепления, потеряв до 400 человек убитыми. С нашей стороны выбыло из рядов до 190 человек, в том числе 15 офицеров. 

Граф Дибич имел в предмете выманить неприятеля из главного его оплота, Шумлы, в открытое поле, и принудить к сражению. Этот план удался ему в полной мере. Великий визирь Решид-паша, прославившийся воинскими подвигами в море, вышел из Шумлы в последних числах мая, с 40 000 человек отборнейшего турецкого войска, с многочисленною артиллериею и осадил занятые отрядом генерала Рота Праводы. Немедленно главнокомандующий, поручив облежание Силистрии генералу Красовскому, усиленным и скрытым переходом достигнул с остальными войсками (24 мая) селения Мадры, куда двинулся и генерал Рот, оставив против визиря генерала Куприянова с четырьмя полками пехоты, двумя кавалерии и принадлежащею к ним артиллериею. Таким образом граф Дибич стал в тылу армии Решила, отрезав его от Шумлы. 

Узнав только 29 числа о движении русских и полагая, что они принадлежат к корпусу генерала Рота, визирь снял осаду Правод, и поспешил к теснинам Кулевчинским, в надежде истребить вовсе малочисленный отряд, дерзавший маневрировать в тылу его армии. Генерал Рот присоединился (30 мая) до рассвета к главным силам нашим, расположась влево от селения Мадры. Неприятель стал на горах пред дефилеей Кулевчи. 

После общей рекогносцировки, главнокомандующий велел, около 11 часов утра, генерал-майору Отрощенко атаковать турок, расположившихся на высотах впереди деревни Чирковки. Началась канонада на правом фланге нашем; вся неприятельская кавалерия и пехота, отступила за скаты гор и скрылась в лесу. Гусары Иркутского полка немедленно заняли высоты, и батальон Муромского двинулся за ними. Тогда маскированная неприятельская батарея, дотоле сокрытая, начала действовать на правом фланге, и препятствовала нашим движениям. Сначала направлен был на этот важный пункт огонь наших батарей, потом 11-й егерский полк с 4 орудиями под начальством полковника Севастьянова двинулся на приступ, подкрепляемый вторым батальоном 12-го егерского полка с 2 орудиями. Уже отряд приближался к неприятельской батарее и наши орудия заставили ее замолчать, как вдруг высыпала турецкая пехота из закрытых мест, и в превышающем числе кинулась на атакующие батальоны. В то же мгновение авангард наш атакован был на всех пунктах неприятелем в несравненно превосходных силах. 

Началось ужасное кровопролитие. Батальон Муромского полка, будучи окружен турками, сражался до последней капли крови. Три батальона 11-го и 12-го егерского полков, теснимые спереди и с флангов, обороняясь штыками, оступили в порядке, устилая путь трупами неприятельскими. Подполковник Севастьянов с знаменем в руках ободрял своих подчиненных, и мужественно удерживал натиск густых колонн. Генерал Отрощенко, чтоб остановить турок, велел перевезти 6 орудий на правую сторону дороги, и разить наступающих картечью, но невозможно было удержать разъяренные толпы, которые по трупам своих товарищей рвались вперед на ослабленные русские батальоны. Турки, укрывавшиеся за ущельями, с левой стороны нашей позиции, бросились на первый батальон 12 егерского полка, и принудили его к отступлению. Теснимый всею их силою, авангард наш должен был уступить, и неприятели с ужасным криком шли вперед, осыпая русских градом пуль. В это время ранены генералы Отрощенко и Глазенап. 

Ободренные успехом, турки бросились в обход правого нашего фланга, и таким образом атаковали армию с фронта и с фланга. Генерал граф Пален, подкреплявший авангард, приказал начальнику своего штаба, генералу Герману, послать навстречу неприятелю первую бригаду б-й пехотной дивизии, с батарейною ротою 9-й артиллерийской бригады, а Капорский пехотный полк с 2 орудиями той же бригады назначил в резерв. Не сомневаясь в успехе, и понуждаемые необходимостью пробиться в Шумлу, турки устремились, как исступленные, на эту бригаду, состоявшую из Невского и Софийского пехотных полков под начальством генерал-майора князя Любомирского. Полки наши построились в каре и встретили неприятеля пулями и штыками. Турки употребили все свои усилия, чтоб прорваться в каре, бросались на штыки и гибли. Ряды наши были непроницаемы как стена. Наконец мужественное сопротивление пехоты и удачное действие батарейной роты под командою полковника Вальца удержали натиск неприятеля, но не прекратили намерения его сбить нас с позиции. Прибывшая на помощь к правому флангу нашему первая бригада 2-й гусарской дивизии с 4-мя легкими орудиями под командою начальника дивизии генерал-лейтенанта барона Будберга, и вслед за нею кон-но-батарейная рота под начальством генерал-майора Арнольди, несколько уравняли бой и ободрили уставшую нашу пехоту. Смелые атаки гусар и отличное действие артиллерии не только заставили турок прекратить покушения к овладению правым нашим флангом, но и принудили их к отступлению на всех пунктах: они заняли прежнюю позицию свою на горах, пред дефилией Кулевчи. Усталость обеих сторон прекратила бой на некоторое время. 

Главнокомандующий воспользовался бездействием неприятеля, чтоб заместить первые линии свежими войсками, подкрепить ослабевшие отряды, и усилить вновь боевую линию резервом. Генерал-лейтенант Крейц, стоявший против Шумлы, также получил подкрепление. Турки, не ожидая нападения, изумились, увидев в пять часов пополудни наступательные наши движения. Конно-батарейная № 19 рота и батарейная № 4, 16-й артиллерийской бригады, подкрепляемые полками 5-й пехотной дивизии с их артиллериею начали атаку. Генерал-адъютант барон Толь (начальник Главного штаба армии), находясь впереди колонны, сам устроил батареи. Открылась сильная канонада с обеих сторон, и вскоре неприятельские пороховые ящики стали взлетать на воздух. Смятение и ужас распространились в рядах турок. Главнокомандующий немедленно велел пехоте нашей двинуться колоннами и занять лежащие впереди боевой линии высоты, а застрельщикам приказал броситься в лес, направо и налево. Стройность, быстрота повсеместной атаки и русская храбрость увенчали полным успехом мудрые распоряжения графа Дибича. Неприятель дрогнул, и вскоре принужден был обратиться в бегство. Сильный натиск наших войск не дал ему опомниться. Тесня турок штыками, осыпая градом пуль, русские вскоре расстроили боевой их порядок, овладели позицией, и неприятель, лишась пленными 1500 человек, оставил в добычу победителям многочисленный свой обоз с разными запасами, весь лагерь, 43 орудия, 6 знамен, искал спасения в горах и рассыпался по обеим сторонам дороги. Генерал-адъютант граф Пален преследовал бегущих, устилая путь неприятельскими трупами. Генерал-майор Куприянов гнал турок до Камчика и, потом, возвратился к Праводам. Разбитая армия визиря пробиралась тропинками чрез Балканы, искала спасения в Шумле, а многие беглецы, удалившись во внутренность страны, распространили всюду ужас и отчаяние. На расстоянии восьми верст разбросаны были тела неприятельские, среди оставленных обозов и оружия. Насчитано более 5000 тел. С нашей стороны убито 32 штаб и обер-офицера и 1239 нижних чинов. Ранено 2 генерал-майора, 29 штаб- и обер-офицеров и 1009 нижних чинов [9]. Император наградил знаменитый подвиг графа Дибича военным орденом Св. Георгия второго класса и Всемилостивейше предоставил ему шесть орудий из числа отбитых у неприятеля. 

Первым следствием Кулевчинской победы было покорение Силистрии, которая сдалась генерал-лейтенанту Красовскому с 10 000 гарнизоном, 253 орудиями, 80 знаменами. За взятие этой важной крепости граф Дибич назначен (25 июля) шефом Черниговского пехотного полка, наиболее отличившегося под стенами оной. 

Главная армия двинулась к Шумле, показывая вид, будто хочет заняться осадою. Визирь усилил гарнизон 12 полками регулярной пехоты и другими войсками, ослабив береговую линию по Черному морю и дефилеи Балканов. Тогда граф Дибич предпринял свой знаменитый маневр, который считается одним из искуснейших в военной истории. Оставляя визиря в предположении, что русская армия намерена осаждать Шумлу, он предписал генералу Красовскому присоединиться к нему с частию корпуса, осаждавшего Силистрию, и выслал генералов Ридигера и Рота с отрядами к Камчику, чтоб выиграть несколько переходов, прежде, нежели визирь догадается об истинном его намерении. Все движения наши делались с наступлением ночи, и Решид-паша не мог заметить никакой перемены в русском лагере, ибо порожние места немедленно замещались новыми войсками, на первой линии. 

Граф Дибич намеревался перейти Камчик двумя колоннами, имея в резерве корпус графа Палена, и закрываясь от Шумлы наблюдательным корпусом генерала Красовского, который не должен был доходить далее Янибазара. Он выступил из-под Шумлы 5 июля, и прибыл в Девно, сделав переход в 50 верст. Визирь, приметив движение наших войск, выслал отряд конницы для рекогносцировки, но генерал князь Мадатов удержал турок в трех верстах от Янибазара, а генерал Красовский занял выгодную позицию за этим городом. 

Высланные прежде с корпусами генералы Рот и Ридигер, проходя с великою трудностию по дорогам, испортившимся от дождей, достигли Камчика: генерал Ридигер 5 числа около 6 часов пополудни, при деревне Чалымалы, а генерал Рот 6-го числа утром против селения Дервиш-Джавана. Турки никак не ожидали русских на переправе, полагая, что они заняты осадою Шумлы, но, при нечаянном их появлении, решились защищаться. Благоразумные распоряжения генерала Ридигера расстроили все намерения неприятеля. Мост был наведен под прикрытием орудий, и русские атаковали редуты и ложементы неприятельские холодным оружием, вытеснили турок из укреплений и обратили в бегство на Кюприкиой, отбив 4 пушки и знамя. 

Выстрелы, слышанные вниз по реке Камчику, заставили генерала Ридигера, оставив сильное прикрытие при переправе, спешить к генералу Роту, который при Дервиш-Джаване встретил отлично устроенные укрепления с 18 орудиями, и многочисленные толпы пехоты и кавалерии. Генерал Рот, не желая подвергать напрасной потере людей в этом выгодном для неприятеля местоположении, выставил против него две егерские бригады с 16 орудиями, приказав открыть пальбу на противоположный берег; а генералу Вельяминову велел, между тем, с 16 дивизией и частию 7-й, сделать скрытое движение вправо, к деревне Дюльгарду. По непроходимой дороге, с величайшим трудом доставили туда понтоны, и под сильным неприятельским огнем из ретраншаментов, в ночи устроены четыре моста. С рассветом 7 числа, войска наши, под прикрытием огня 12 орудий, двинулись на переправу. Генерал Вельяминов лично предводительствовал ими. Муромский полк шел впереди, за ним Якутский и 32-й егерский. Перейдя мост, русские ударили в штыки на лагерь неприятельский, и овладели оным. Турки, оставляя оружие и имущество, кинулись в леса и по дороге к Буюк-Чифлику. Генерал Рот, перешед Камчик, устремился к деревне Дервиш-Джавану, против главных сил турецких. Чтобы достигнуть до этого места, надлежало прокладывать новую дорогу чрез густой и болотистый лес. Офицеры подавали пример солдатам, работали сами и первые бросались вброд, при переходе чрез ручьи. Наконец, преодолев невероятные затруднения, русские с радостию увидели неприятеля, выступившего против них в поле: опрокинув его, бросились в штыки на укрепленный лагерь, и в то же самое время генерал Фролов, оставленный генералом Ротом по ту сторону Камчика, против Дервиш-Джавана, приказал под сильным огнем наших орудий, егерям и казакам кинуться вброд и атаковать неприятеля с другой стороны. Егери, неся сумы над головами, по грудь в воде, перешли Камчик и ударили в штыки. Неприятель обратился в бегство, потеряв б пушек, б знамен, множество снарядов, весь лагерь, 300 человек пленными и втрое убитыми. С нашей стороны потеря убитыми и ранеными не превышала 300 человек. Совершив эту славную переправу, войска наши двинулись быстро вперед, и вошли в Балканы, дотоле почитавшиеся неприступными. 

Перенеся войну в самые недра турецких владений, граф Дибич славою своих подвигов, строгою дисциплиною вверенных ему войск, охранением собственности граждан покорял города и крепости: Миссемврия (11 июля), Ахио-ло, Бургас (12 числа) сдались генералу от инфантерии Роту без обороны; неприятель, опрокинутый на всех пунктах, лишился 10 орудий (кроме найденных в крепостях), 11 знамен; пленными до 3000 человек; убитыми 1500. Айдос был взят (13 июля) генерал-лейтенантом Ридигером, после упорного сражения, продолжавшегося три часа. Двенадцатитысячный корпус, высланный визирем, обращен в бегство и рассеялся в горах по Шумлинской и Карнабатской дорогам. Потеря турок простиралась до тысячи человек убитыми и ранеными; взято в плен 7 офицеров и 220 нижних чинов; отбито 3 орудия и 4 знамя. Донося Государю о последней победе, главнокомандующий не скрыл крайнего прискорбия своего, что бедные и истинно несчастные жители того края, чрез неистовство бегущего неприятеля, претерпевали большое раззорение. "В Айдосе, - писал граф Дибич, - турки разрушили православные церкви - когда мечети их сохранены нами в совершенной целости; разграбили жителей, которые не успели удалиться - когда у нас находят они покров и защиту". 14 числа казаки генерал-майора Жирова заняли Карнабат без боя, захватив до 40 пленных. Три линейных корабля Черноморского флота с адмиралом Грейгом, вошли (8 числа) в залив Миссемврии, имея за собою множество транспортных судов с разным для армии продовольствием. 

Граф Пален занял Карабунар и Факи, делая разъезды по дорогам к Тырнову, Кирклиссе и к Адрианополю. 18 июля генерал-майор Шереметев со 2-ю бригадою 4-й уланской дивизии, 4-мя конными орудиями и 100 казаками, сразился у Ямболя с Галил-пашою, несравненно превышавшим его в силах. Уланы, подкрепленные искусным действием нашей артиллерии, не только отбили атаки многочисленного неприятеля, но, прогнав его в город, предали огню весь лагерь. Устрашенный паша, предполагая на другой день быть атакованным всеми нашими силами, отступил с поспешностию, в ночь с 19 на 20 число, к Адрианополю и частию к Сливне, оставя в Ямболе значительные военные запасы и 39 000 пудов сухарей. 21 числа генерал-майор Шереметев занял Ямболь. 

Тогда главнокомандующий, для ближайшего сношения с генерал-лейтенантом Красовским, и чтобы стеснить сколь можно более неприятеля к Шумле, приказал генерал-майору Набелю завладеть остававшимися еще в руках турок дефилеями Чалыкаваком и Ченге. 25 числа Красовский, подошед к Марату и послав авангард свой, под командою начальника штаба генерал-майора князя Горчакова, к Эски-Стамбулу и далее, вынудил тем визиря выйти к нему навстречу с значительным числом войск, атаковал его и так стеснил к горам между Матчинским укреплением и Трудами, что только малая часть с визирем, под самым картечными выстрелами нашей артиллерии, могла пробраться обратно к Шумле, и что прочие, рассеясь по горам, искали спасения в своих укреплениях, сильно преследуемые 22-м егерским полком. В этом деле неприятель лишился до 500 человек; в плен захвачено более 50. 

Между тем из поисков, сделанных к Сливне, открылось, что там собралось значительное войско и что туда ожидали самого визиря. Турецкий корпус, расположенный у этого обширного и укрепленного города, почитаемого вторым после Адрианополя, состоял под начальством сераскира Галила и других двух пашей, из 13 полков регулярной пехоты, трех полков регулярной кавалерии и из пяти тысяч иррегулярного войска с артиллериею. Решась нанести новый удар неприятелю, главнокомандующий двинулся к Сливне (28 июля) с 6-м и 7-м корпусами и с 5-ю пехотною дивизиею 2-го корпуса. Главные укрепления города были обращены по Ямбольской открытой дороге, где находилась значительная часть турецкой кавалерии и регулярной пехоты, почему граф Дибич направил всю свою пехоту около подошвы гор, дабы потом, заняв город, взять в тыл все неприятельские укрепления и заставить турок уступить их без боя. Кавалерия наша получила приказание склониться к Ямбольской дороге: здесь генерал Ридигер, приближась (31 числа) в надлежащую дистанцию, открыл огонь из артиллерии и тотчас повел атаку, опрокинул неприятеля к городу и в укрепления. 

В то время, как действие происходило на левом нашем фланге, правый, состоявший из пехоты, подавался живо вперед, а граф Пален остановился в резерве между правым и левым крылом. Неприятель сделал несколько выстрелов из артиллерии и, когда главнокомандующий выдвинул против нее 19-ю артиллерийскую бригаду, поспешно стал свозить свои пушки и отступать в город. Батальоны 18-й дивизии ворвались в Сливно, принудили турок, бросив укрепления Ямбольской дороги, бежать во всех направлениях по тропинкам в горы и в ущелья. Главные силы сераскира отступили по Казанлыкской и Старорецкой дорогам; пехота наша и казаки преследовали их до шести часов пополудни. Сражение продолжалось не более трех часов. Вся артиллерия неприятельская, состоявшая из 9 пушек со всеми зарядными ящиками и 6 знамен были трофеями того дня. В плен взято 300 человек. При вступлении главнокомандующего в город, многочисленное духовенство приветствовало православных наших воинов с крестом и святою водою, а народ, со слезами радости, хлебом и солью. Город, взятый штурмом, не подвергся никакому насилию, и войска в порядке и тишине заняли разные части оного, будучи угощаемы добрыми болгарами вином и хлебом. Незадолго перед тем, отряженный адмиралом Грейгом инженер-подполковник Бурно овладел (21 и 23 июля) двумя приморскими укрепленными городами Василиком и Агатополем. 

После разбития неприятельского корпуса при Сливне, граф Дибич, дав отдохнуть один день войскам, ускорил движение армии к Адрианополю. Несмотря на чрезмерные жары необыкновенного знойного лета, на каменистую почву земли и на пути, более трудные, нежели на Балканах, наши храбрые и неутомимые воины с непоколебимою твердостию перенесли всю тягость быстрого перехода. Передовой отряд генерал-майора Жирова, сделав 6-го августа 50 верст, подвинулся до Ханли-Энеджи, и оттуда направил 200 казаков по дороге к д. Арнаутской, лежащей в 4-х верстах от Адрианополя. На этом пути казаки встретили до 700 человек турецкой конницы, атаковали их, опрокинули и гнали более пяти верст, отбив одно знамя, 44 чел. пленных. 7 августа армия приближалась к Адрианополю двумя дорогами, идущими от Ханли-Энеджи и Акбунара. Главнокомандующий расположил 2-й корпус по близости Эски-Сарая; влево от него Шлиссельбургский полк занял высоту, господствующую всем пространством до города и у подошвы коей проходит большая дорога из Буюк-Дербента в Адрианополь, 6-й корпус стал во второй, а 7-й в третьей линии, близ которого расположилась и главная квартира армии. Все три корпуса упирались правыми флангами к Тундже. Казаки генерал-майора Жирова заняли посты свои по высотам, окружающим Адрианополь, а полк Ильина партиями своими доходил и до Царьградской дороги. 

Главнокомандующий сделал общую рекогносцировку с начальником Главного штаба вверенной ему армии, генерал-адъютантом графом Толем, по местоположению, на котором неприятель устроил несколько батарей. В Адрианополе считалось до 80 000 жителей, половина магометан, из коих от 10 000 до 15 000 были хорошо вооружены. Турецкий корпус, собранный для защиты города, состоял из 10 000 регулярной пехоты, 1000 человек конницы и до 2000 ополчения. Местоположение около Адрианополя способно для упорной защиты; оно пресечено глубокими оврагами и покрыто виноградными садами, обнесенными насыпями и рвами. 

Быстрота переходов, от 30 до 35 верст в день, и внезапное появление русских войск пред вратами древней столицы, до такой степени поразило пашей, что они немедленно выслали на передовые посты наши переговорщиков о сдаче города. Главнокомандующий требовал, чрез действительного статского советника Фонтона, чтобы все турецкие войска положили оружие, сдали пушки, знамена, военные и продовольственные снаряды и припасы, и вообще все имущество, принадлежащее турецкому правительству, на каких условиях дозволял пашам с их войском иметь свободное отступление, но не по Константинопольской дороге, а в направлении к Филипополи, или Демотике. Все иррегулярные войска, вместе с жителями города, должны были равномерно положить оружие и продолжать спокойно домашние занятия в Адрианополе, под защитою собственных своих законов и судопроизводства. Срок 14 часов времени определен был для принятия предложенных условий; при чем поручено г. Фонтону объявить пашам, что в следующий день, то есть 8 числа, армия будет продолжать свое движение, и что если к 9 часам пополуночи военные и гражданские власти не подпишут предложенных условий, тогда начнется приступ со всех сторон. 

8-го августа, в 5 часов пополуночи, согласно данной диспозиции, войска выступили фланговым маршем слева двумя колоннами. Правую, состоявшую из пехоты 2 и б корпусов, повел высотами сам главнокомандующий, для сближения к пунктам атаки; левую колонну, из трех полков 2-й гусарской и 4-й уланской дивизий и 32 конных орудий, поручил он начальнику Главного штаба армии, с тем, чтобы, заняв наперед дорогу в Кирк-Клису, старался потом отрезать и Константинопольскую. Резерв составлен был из 7-го корпуса генерал-лейтенанта Ридигера и должен был стать по дороге из Буюк-Дербента к Адрианополю близ рощи, окружающей Эски-Сарай, древнее жилище султанов. 

Неприятель с господствующих высот, им занимаемых, видел общее движение и столь устрашен был оным, что поспешил выслать в 7 часов своих полномочных, в надежде испросить себе выгоднейшие условия. Ответ был коротким, что войска идут к назначенным им пунктам и никакой отмены, в предложенны условиях сделано быть не может. Многочисленный народ, не ожидая окончательного решения переговоров, вышел из города с приветствиями радости навстречу нашим воинам. В то же время, войска турецкие, бросая свое оружие, оставляли батареи и лагерь, прежде нежели были подписаны условные статьи. Таким образом, русские без всякого боя заняли позицию неприятеля со всеми его батареями, проникли к главным казармам, где регулярные турецкие войска сложили знатную часть своего оружия и удалились из города. Кавалерия наша пресекла им отступление в Царьград. 2-й корпус графа Палена стал пред Константинопольскими вратами; б-й генерала Рота занял дорогу к Кирк-Клису; 7-й генерал-лейтенанта Ридигера расположился при Тундже в великолепных казармах на 10 000 человек, построенных султаном Махмутом. Отряд войск этого корпуса был выдвинут по дороге к Филипополю. Главная квартира графа Дибича поместилась вне города, в дворце султана, называемом Эски-Сарай. 

В Адрианополе взято 58 орудий, 25 знамен, 8 бунчуков, несколько тысяч ружей, большею частию почти новых, значительное количество военных снарядов и продовольственных запасов. Торговля и домашние занятия жителей ничего не потерпели. Все требования с нашей стороны делались чрез Кайма-кан-пашу (генерал-губернатора) и удовлетворялись в то же время. Между тем, генерал-лейтенант барон Будберг занял (8 авг.) г. Кирклисс и (9 числа) Люле-Бургас; адмирал Грейг покорил (7 ч.), посредством капитан-лейтенанта Баскакова, крепость Иниаду: неприятель в числе 2000, упорно защищался; потом обращен в бегство, оставив победителям сильные свои укрепления, 30 пушек, 2 мортиры и множество военных снарядов. Вслед за тем (10 авг.) Камчатского пехотного полка майор Крамер истребил литейный завод в Самокове; жители Демотико сдали город с тремя бронзовыми орудиями; генерал-адъютант Киселев [10], охранявший от турок Молдавию и Валахию, проникнул с отрядом своим до окрестностей Софии. 

16 августа прибыли в главную квартиру из Константинополя дефтердарь Мехмет-Садик-эфенди и Абдул-Кадир-бей, отправленные самим султаном и снабженные его полномочиями, для вступления в переговоры о заключении мира. Они изъяснили главнокомандующему в убедительных выражениях искреннее желание Порты положить конец неприязненным действиям и, вместе, справедливую признательность к чувствам великодушной снисходительности Государя Императора. Назначенные в помощь графу Дибичу полномочными тайный советник граф Пален и генерал-адъютант граф Орлов лишь только прибыли в Бургас: до приезда их в главную квартиру генерал-майор князь Горчаков [11] и действительный тайный советник Фонтон предварительно открыли (18 авг.) переговоры. Трактат вечного мира с Турецкою Империею был заключен и подписан обоюдными полномочными в Адрианополе 2-го сентября: Дарданеллы и Босфор открыты навсегда для торговли всех народов без изъятия. Безопасность российских пределов, особенно с азиатской стороны, совершенно ограждена присоединением к империи нашей крепостей: Анапы, Поти, Ахал-цыха, Ацхура и Ахалкалаки. Прежние трактаты с Портою признаны ею в полной их силе. Вознаграждение убытков, от войны понесенных российскими подданными, обеспечено. Заразе, нередко угрожавшей южному краю России, положены преграды учреждением по обоюдному соглашению карантинной линии на Дунае. Утверждены преимущества княжеств Молдавии и Валахии, права, дарованные сербам по Бухарестскому договору и Акерманской конвенции; признано Портою безусловно политическое бытие Греции, определенное Россиею, вместе с союзными державами, Англиею и Франциею. 

Знаменитые подвиги графа Дибича, совершенные им в течении трех месяцев, доставили ему славное проименование Забалканского (30 июля), алмазные знаки ордена Св. Апостола Андрея Первозванного (28 авг.), военный орден Св. Великомученика и Победоносца Георгия первого класса (12 сент.) и, 22 сентября, фельдмаршальский жезл, на 45 году от рождения. Сверх того, Государь Император пожаловал (30 авг.) супругу его, графиню Анну Егоровну, в статс-дамы, и Высочайше повелел (30 июля) Черниговскому пехотному полку именоваться впредь полком графа Дибича-Забалканского, а король прусский удостоил фельдмаршала алмазными знаками ордена Черного Орла и богато украшенною алмазами шпагою с вензелем. 

"Победоносная армия, предводительству вашему вверенная, - писал Император к графу Ивану Ивановичу от 12 сентября, - с самого открытия кампании не переставала ознаменовывать себя блистательнейшими подвигами. Совершенное разбитие главных сил верховного визиря при селении Кулевчи, покорение крепости Силистрии, незабвенный переход Балканских гор, овладение всеми крепостями Бургасского залива и занятие второстоличного города Адрианополя.суть дела, покрывшие ее неувядаемою славою. Но не довольствуясь сим, отличные воинские дарования ваши, явили свету событие, превосходящее даже меру ожидания. Вы не замедлили перенести победоносные знамена наши пред врата самой столицы неприятеля, и опершись правым флангом на морские силы наши, в архипелаге находящиеся, а левым на Черноморский наш флот, принудили наконец Оттоманскую Порту торжественно признаться в бессилии своем противустоять российскому оружию, и решительно просить пощады". 

Граф Дибич-Забалканский относил все получаемые им награды храбрым сотрудникам своим, достойным воинам второй армии, благодарил их, в приказах, за примерные подвиги и, на верху почестей, вскоре испытал непостоянство счастия: переход тяжкий, убийственный для человека пылкого, умеющего сильно чувствовать! Сначала лишился он супруги, скончавшейся в С. Петербурге от нервической лихорадки 13 марта 1830 года, на 31 году от рождения. Печальная эта весть достигла до него в Бургасе и он в минуту глубокой горести воскликнул: "и так отныне я весь буду принадлежать России!" Вслед за тем произошло возмущение в Польше. Тщетно человеколюбивый Монарх старался кроткими мерами смирить злоумышленников, щадя народ, слепо повиновавшийся нескольким злодеям. Русская армия, составленная из корпусов: отдельного гвардейского, гренадерского, 1-го и 6-го пехотных, 3-го и 5-го резервных кавалерийских и Литовского отдельного, была поручена главному предводительству генерал-фельдмаршала Дибича. Ему также подчинены губернии: Гродненская, Виленская, Минская, Подольская, Волынская и Белостокская область, объявленные в военном положении. С горестным предчувствием герой обнажил меч, возвратясь из Берлина, где пробыл около трех месяцев. 

Желая воспользоваться способами края, дабы занятием вдруг большого пространства оного обеспечить по возможности будущее продовольствие войск в самом царстве Польском, фельдмаршал вступил туда (24 и 25 янв.) с 80 000 армиею на разных пунктах, но распорядился таким образом, что в течении двадцати часов мог соединить свои силы и нанести возмутителям решительный удар, если бы они отважились принять сражение. Войска их были расположены двумя отрядами, первым при Остроленке, Пултуске и Рожанах, а другим, главнейшим, около Минска, Калупгана и Станиславова. Фельдмаршал двинулся всеми силами к Бугу, чтобы, перейдя эту реку, разделить мятежников на две части и отрезать отступление к Варшаве правого их фланга. 30 января армия сделала общее фланговое движение влево, и перешла Буг в двух местах, при Броке и при Нуре. 31 числа авангард графа Палена занял Венгров. Мосты при Ливе и Старой Веси были совершенно истреблены. При первом из сих мест возмутители, под прикрытием артиллерии, старались воспрепятствовать возобновлению моста, но бригада егерей и сильный, удачный огонь орудий наших, принудил их удалиться. В воеводстве Седлецком мятежники сразились с партизанским отрядом полковника Анрепа, заставили его отступить из Седлеца были опрокинуты у Збучина, преследованы на расстоянии шести верст. Войска наши везде находили продовольствие, особенно в фураже, которого при тогдашней распутице никакими средствами подвести бы не можно было. Между тем мятежники сосредоточивали свою армию; авангард их из 6 полков пехоты, 4-х кавалерии, части кракусов и 4 батарей артиллерии занимал позицию под Калушиным. Граф Дибич приказал атаковать оный 5-го февраля. Войска, состоявшие под начальством цесаревича, при коих находился и начальник Главного штаба армии генерал-адъютант граф Толь, быстро двинулись к этому городу и стремительно ударили на мятежников, которые после упорного сопротивления были опрокинуты, бежали из Калушина, преследованы до Минска по главному шоссе и по дороге на Якубов. Потеря с нашей стороны простиралась до 50 человек ранеными и убитыми. 

На правом фланге генерал барон Розен, лично предводительствовавший своим авангардом, атаковал мятежников. Покровительствуемые местоположением, они три часа защищались с крайним упорством, но видя войска наши готовыми ударить на них в штыки, обратились в бегство, и были отброшены за селение Добре. На этом фланге мы лишились до 400 человек убитыми и ранеными. В числе первых находился храбрый командир Волынского уланского полка полковник Филимонов. 

6-го февраля фельдмаршал приказал возобновить нападение. Левая колонна, под начальством генерал-адъютанта графа Палена, заняла Минск в 8 часов утра и передовые посты оной дошли до Милосны. Генерал барон Розен, пользуясь успехами накануне им одержанными, гнался за мятежниками до Окунева. В этот день они защищались с меньшим упорством. Вообще в оба дни потеря их была несравненно значительнее нашей; в особенности пострадал 4-й линейный полк. У них отбито одно орудие и взято в плен до 200 человек нижних чинов, несколько офицеров, также командир 4-го егерского полка полковник Савицкий. 

Выходя из дефилей к селению Грохову, имея в соединении всю свою армию, мятежники встретили 7-го числа в восьми верстах от Праги головы колонн генералов барона Розена и графа Палена. В начале сражения, около 10 часов утра, местоположение препятствовало противупоставить им значительные силы и развить линию действия, почему голова колонны графа Палена, прежде атакованного, продолжала бой с некоторою невыгодою, ибо одна лишь егерская бригада 1-й пехотной дивизии и 5-й егерский полк, бригада 3-й уланской и бригада 1-й гусарской дивизий с малочисленною артиллерией, в продолжении трех часов, должны были выдерживать стремительные натиски двух дивизий, одной пехотной и одной кавалерийской, поддерживаемых действием 40 орудий. Граф Пален наконец принужден был отступить до двух верст назад по дороге к Милосне. Между тем, главнокомандующий, приближаясь сам к месту сражения, приказал начальнику артиллерии генерал-адъютанту Сухозанету распорядиться немедленным выводом в бой значительнейшего числа артиллерии, а начальнику Главного штаба армии ближе осмотреть положение мятежников. Граф Толь донес генерал-фельдмаршалу, что все их усилия направлены против правого фланга авангарда графа Палена, вероятно в том намерении, чтобы не дать оному соединиться с колонною барона Розена, против коего выставлены были со стороны мятежников 1 пехотная их дивизия, уланская и также многочисленная артиллерия. Это побудило графа Толя усилить правый фланг авангарда подошедшими в то время Староингерманландским полком и одним батальоном 4 морского полка, а центр оного 4-мя конными и 4-мя пешими орудиями. Главнокомандующий поспешил лично к голове нашей 2-й пехотной дивизии, и, подкрепив еще более правый фланг несколькими батальонами, взятыми из оной, приказал своему конвою ударить на мятежников, готовившихся овладеть высотою при самом шоссе. С этой минуты сражение приняло другой оборот. Все двинулось вперед. Правое крыло 1-го корпуса повел генерал граф Толь. В центре и на левом фланге граф Пален сбил повсюду мятежников, и конно-егерский его величества короля Виртембергского полк, по личному приказанию генерал-фельдмаршала, врубившись в пехоту, нанес оной большое поражение, и взял при этом случае в плен польского майора Борткевича с многими офицерами. Генерал-квартирмейстер армии, генерал-адъютант Нейдгарт, содействовал главнокомандующему в исполнении его распоряжений с большою пользою. Около 4-х часов пополудни граф Толь вошел в связь с авангардом корпуса барона Розена, состоявшим под командою генерал-лейтенанта Влодека. 24-я и 25-я дивизии шли непосредственно за оным, образуя правую оконечность действовавших войск. Кровопролитное сражение кончилось в 4-х верстах от Праги в виду жителей Варшавы. У мятежников была в действии вся их армия, из 60 000 пехоты и кавалерии при 80 орудиях. С нашей стороны участвовало менее половины армии; ибо ни гвардейские войска под начальством великого князя Михаила Павловича, ни 3-я кирасирская дивизия, ни гренадерский корпус в действии не находились. Потеря наша простиралась до двух тысяч человек убитыми и ранеными; в числе последних: начальник артиллерии генерал-адъютант Сухозанет, походный атаман генерал-майор Власов, генерал-майор Афросимов, полковник Бодиско и несколько штаб и обер-офицеров. Урон мятежников был значительнее, судя по трупам, на месте сражения оставшимся; в плен взято до 500 человек, в том числе подполковник Кивернский и многие другие штаб- и обер-офицеры. Бывший лейб-гвардии гренадерский и конно-егерский полк пострадали наиболее против других. Армия их состояла под командою князя Радзивилла, но движениями оной, по показанию пленных, располагал Хлопицкий. 

С 8-го по 13-е не призошло никаких важных действий. Неприятель занял сильную позицию пред самою Прагою, и генерал-фельдмаршал отложил атаку до приближения к армии корпуса генерала князя Шаховского, который ночью с 11-го на 12-е число переправился чрез Буг в разных местах по льду Сироцка, мужественно опрокинул холодным оружием нападение мятежников, обратил их в бегство и преследовал за деревню Белоленку. Между тем генерал-лейтенант барон Крейц с 24 эскадронами, 24 орудиями артиллерии и одним казачьим полком, занял без боя город Люблин, переправился потом чрез Вислу у Пулавы, и летучим отрядом овладел городом Радомом, где рассеял собравшийся трехтысячный отряд новонабранного войска. В Кузеницах встретил он генерала Дверницкого, с которым вступил в дело, и опрокинул его по дороге к Варшаве, после упорного сопротивления, с значительною потерею со стороны мятежников. 

Армия наша расположилась на Брестском шоссе перед корчмою Выгодою, имея правый фланг на высотах в направлении к деревне Кавентину; левый пред корчмою Вавр, упиравшийся к непроходимому болоту. Главные посты, влево размещены были под самою Вислою, в Зержене и Збытках; вправо посылались разъезды до деревни Зимкова. 

13 февраля, главнокомандующий, сделав общую диспозицию, назначил корпусу графа Палена, составлявшему левое крыло армии, оставаться 1 дивизиею на шоссе, а всею линиею корде-баталии, из 4-х дивизий пехотных состоящей, сделать наступательное движение, подвигаясь правым флангом вперед мимо деревни Кавентзин. 2-я гренадерская дивизия, 3-й резервный кавалерийский корпус и гвардейский отряд следовали за центром армии. 

Мятежники, занимавшие сильною пехотой лес пред центром нашей линии, были атакованы второю бригадою 24-й дивизии; прочие бригады оной поддерживали эту атаку. Дело завязалось самое жаркое; одно подкрепление посылаемое за другим, ввело наконец всю 24-ю дивизию в бой. Мятежники усиливались удержать лес, и употребили на то значительную часть своей пехоты, так, что наконец и 3-я бригада 25-й дивизии была введена в действие. В то же время начальник Главного штаба армии, граф Толь, усилил правый фланг наш батареею полковника Ренне, а слева генерал-квартирмейстер, генерал-адъютант Нейдгарт с полками: Белостокским, Новоингерманландским и фельдмаршала князя Кутузова-Смоленского, стал обходить лес крайнею оконечностию оного, и пройдя до внешней опушки, был встречен мятежниками картечью. Они вскоре после того повели сильными колоннами третий раз атаку в лес, и принудили центр наш, состоявший из 24-й дивизии, к отступлению. Таким образом лес три раза переходил из рук в руки до тех пор пока главнокомандующий не подкрепил центра резервом из двух бригад 2-й гренадерской дивизии: тогда неприятель был совершенно вытеснен из леса, с чувствительною потерею. 

В самом начале сражения, желая открыть прямое сообщение с корпусом князя Шаховского, генерал-фельдмаршал приказал Литовской гренадерской бригаде, поддержанной бригадою Литовской уланской дивизии, следовать к нему на соединение. Князь Шаховской, избегая отдельного сражения, сделал фланговое движение мимо деревни Марк, чтобы выйти на деревню Зомики, и таким образом примкнуть к правому флангу армии. 

Мятежники, в намерении повсюду отразить наступательные действия, чрезвычайно растянули боевую свою линию. Усмотрев тоща возможность нанести им решительный удар и, прорвав линию, отбросить правый их фланг чрез шоссе в болота, главнокомандующий велел начальнику Главного штаба армии тронуться вперед с 3-ю кирасирскою дивизиею 3-го резервного кавалерийского корпуса и с полками лейб-гвардии уланским цесаревича и Украинским уланским. Это движение было сопряжено с немалыми затруднениями, ибо надлежало перейти через три рва, в которых хотя артиллерия полковника Ренне успела сделать несколько спусков, но не менее того кавалерия не могла следовать иначе, как по три направо, скрытно за отбитым у неприятеля лесом. Вышед из оного, граф Толь построил ее рысью под самым сильным огнем артиллерии мятежников, против которой в то же самое время успел он вывести четыре конные роты, усиленные пешею артиллериею полковника Ренне. Соединенные таким образом более 30 орудий артиллерии, быстро подвинулись вперед на картечный выстрел, и открыли самый смертоносный огонь против пехоты и артиллерии мятежников. Под прикрытием наших орудий, выстроился в боевой порядок в три линии: в первой лейб-гвардии уланский полк цесаревича; во второй, эшелонами справа и слева, кирасирские полки: принца Алберта Прусского, Новогородский и Стародубский; за ними в резерве Орденский кирасирский полк. Правее этого боевого порядка поставлен полк Украинский уланский. Вся кавалерия построена была в колоннах к атаке. Еще правее шел генерал-майор Муравьев с Литовскою гренадерскою бригадою, а слева оной 1-я бригада 2-й гренадерской дивизии. 

Пред нашими войсками стояла часть кавалерии мятежников, а за нею пехота в разных ретраншаментах, за домами и другими естественными преградами. Граф Толь имел ввиду, атаковав их конницу, опрокинуть ее на пехоту, и в общем замешательстве преследовать быстро; но едва тронулась кавалерия наша шагом, и, потом, рысью вперед, как кавалерия мятежников обратилась в бегство. Конные роты № 17,18,19 и 20, выскочив на самый ближний картечный выстрел, открыли жесточайший огонь. В то самое время лейб-гвардии уланский цесаревича полк атаковал с фронта колонны неприятельские, а кирасирский принца Алберта Прусского, предводимый храбрым командиром своим, полковником бароном Мейендорфом, в жару атаки поскакал через всю линию колонн мятежников и привел их в сильное расстройство: они обратились стремглав к Праге, бросая всякое рода оружие, зарядные ящики, и оставя на месте множество убитых. 

В самую эту минуту, граф Пален левым своим флангом быстро наступил вдоль по шоссе, и с Ольвиопольским гусарским полком загнал неприятельскую пехоту в болото, из которого весьма малая часть спаслась. Поражение мятежников нашею кавалериею было бы еще блистательнее, если бы они не успели занять высоты близ Праги своею артиллериею, под прикрытием коей спасены батареи правого фланга. Около шести часов мятежники скрылись с поля сражения под самую Прагу. Выдвинутая многочисленная наша артиллерия, к которой присоединилась артиллерия прибывшего корпуса князя Шаховского, обложила ближайшие высоты предместья, и произвела наижесточайшее опустошение в войсках, столпившихся у ворот Праги. Вечером сражение мало по малу прекратилось. Мятежники всю ночь переходили Вислу по мосту в большом беспорядке. С наступлением утра войска наши заняли Прагу, но мостовое укрепление осталось еще в руках мятежников, которых число не превышало 4-х или 5 батальонов. 

Из рядов наших выбыло до 8000 убитыми и ранеными. В числе последних находился генерал-майор (ныне генерал-лейтенант и сенатор) Михайловский-Данилевский [12]. Потеря мятежников была значительнее от сосредоточенного действия нашей многочисленной артиллерии и стремительных атак кавалерии. Все госпитали, лазареты и многие частные дома в Варшаве были заняты ранеными. В числе последних находились генералы: Хлопицкий и Жимирский, лишившийся руки и вскоре умерший. Многие вновь формированные полки польские и отряды кракусов совершенно рассеялись. Князь Радзивилл отказался от начальствования, объявив, что чувствует себя неспособным командовать войском. На его место назначен бригадный генерал Скржинецкий, незадолго перед тем произведенный в этот чин революционным правительством. 

Ненадежное состояние льда на Висле, вскрывшейся во многих местах, воспрепятствовало главнокомандующему переправиться на противуположный берег. Между тем, дав отдых войскам, утомленным чрезвычайно трудным и дальним походом, он возложил на командира 6-го пехотного корпуса, генерал-адъютанта барона Розена, окончательное очищение Плоцкого воеводства от мятежнических партий и обезоружение жителей оного. Три раза являлся парламентер к фельдмаршалу с надменными условиями: он отвергнул их с презрением. 

В Пулаве, жители подстрекаемые мятежниками, воспользовались оплошностию стоявшего там эскадрона Казанского драгунского полка, изменнически напали на него, и, несмотря на упорную оборону, истребили этот эскадрон самым злодейским образом. Вслед за тем генерал Дворницкий, с корпусом до 15 тысяч пехоты и кавалерии, переправился на эту сторону Вислы и, опрокинув передовой отряд генерал-лейтенанта барона Крейца, пошел к Люблину, разглашая о намерении своем вторгнуться в Волынскую губернию. Барон Крейц, отступая пред ним шаг за шагом, в намерении отвлечь его на дальнее расстояние от Вислы, открыл ему вход в Люблин, а потом, обошед искусным движением левый фланг и тыл корпуса Дворницкого, быстро наступил (27 февр.) на этот город и взял его приступом. Потеря мятежников убитыми была весьма значительна; в плен взято у них 3 офицера и до 300 человек нижних чинов. С нашей стороны убито 40 человек; ранено: генерал-майор барон Деллинсгаузен, который лично вел на штурм первую колонну спешенных драгун; полковник Шиллинг, 3 офицера и 83 человека нижних чинов. Дворницкий, отправив часть своих войск в Замосц, с остальными остановился у Красностава. 

Тогда генерал-фельдмаршал отрядил против Дверницкого начальника Главного штаба армии, генерала графа Толя, с 3-м резервным кавалерийским корпусом, частию 3-й гренадерской дивизии и Литовскою гренадерскою бригадой, поручив ему отрезать корпус мятежников от Вислы и наступить на него решительно. Генерал Серавский, следовавший за Дворницким, немедленно переправился обратно за Вислу, не успев даже уничтожить паромов. Дверницкий, с своей стороны, быстро отступил к Замосцу, где остановился под самыми стенами крепости. Граф Толь, оставив значительный наблюдательный отряд против его корпуса, движением главных сил своих отрезал ему все пути к Висле и ко вторжению в Волынскую губернию. 

Генерал-адъютант барон Розен с вверенными ему войсками, получил приказание (в марте) наблюдать Прагу и прикрывать наши сообщения. Ему было запрещено до времени действовать наступательно и, в случае нападения превосходных сил, велено отходить по предназначенному направлению, для соединения с 2-м пехотным корпусом, следовавшим из пределов империи. 

14 марта генерал Уминский с 9-гысячным войском намеревался атаковать мост под Остроленкою, но был встречен сильным и удачным огнем батарейных орудий. Отступил поспешно к Висле, преследуемый по шоссе конною артиллерией. 19 числа мятежники внезапно показались, в значительном числе, при Милосне, и стремительно напали на авангард барона Розена, находившийся под командою генерал-лейтенанта барона Гейсмара, заставили его отступить к Дембевелькам, где был расположен передний эшелон 6-го пехотного корпуса. Здесь завязалось весьма жаркое дело, продолжавшееся более 4-х часов. Войска мятежников, пользуясь превосходством сил, и получая беспрерывно новые подкрепления, сильно теснили передовой отряд наш, и генерал-адъютант барон Розен, предвидя невозможность удержать занимаемую им позицию, отступил к Минску, сообразно с предписанием, данным ему на таковый случай. Тогда оставлены были в топи 4 орудия, которых, по чрезвычайно дурной дороге, наши войска не могли вывезть. Барон Розен, ночью на 20-е число, занял крепкую позицию позади Калушина, при речке Ливице. Это движение мятежников приостановило переправу чрез Вислу генерал-фельдмаршала. 

Из Варшавы были высланы значительные подкрепления. Мятежники начали снова теснить 6-й пехотный корпус, который в продолжении нескольких дней мужественно обороняясь против превосходного в числе неприятеля, понес важные потери. К довершению неудач оказался недостаток в подовольствии по случаю возникших беспокойств в Виленской губернии, чрез которую следовали припасы из главных пунктов заготовления. Главнокомандующий счел нужным сосредоточить вверенную ему армию ближе к границам империи, для окончательного устройства способов продовольствия и усмирения литовских мятежников: двинулся с главными силами к Седлецу, куда прибыл ночью на 30 марта. Отражая с отличным мужеством, при деревне Игане, упорные натиски возмутителей, барон Розен успел (29 числа) отбить у них 4 орудия, но топкость места не дозволила их увезть. По этой причине оставлено и одно наше орудие. В этом деле 13-го егерского полка полковник Бессонов пал впереди своих воинов под штыками мятежников; бригадный командир генерал-майор Добровольский и командир 14 егерского полка подполковник Жирков, ранены; нижних чинов ранено и убито до 1000 человек. Потеря мятежников, по словам пленных, также была значительна. 31 числа они удалились к Калушину, преследуемые казаками. 

Около этого времени, Дверницкий сделал (28 марта) нападение на наши передовые посты в Крылове и Грубышове, а 29 числа начал переправляться в значительных силах чрез Буг, между Устилугом и Летовижем. Командир 4-го резервного кавалерийского корпуса, генерал-лейтенант Ридигер, не мог оспоривать переправы и отступил к реке Стыри. Фельдмаршал предписал генерал-лейтенанту барону Крейцу с вверенным ему 5-м кавалерийским корпусом немедленно обратиться в тыл корпуса Дверницкого. 

Так прошел март месяц. В апреле оружие наше начало торжествовать по-прежнему. 

Генерал-лейтенант Угрюмов, с 1-ю гренадерскою дивизиею и 8-ю эскадронами кавалерии, разбил 2 апреля близ Венгрова, у местечка Лива, двенадцатитысячный корпус генерала Уминского, покушавшегося обойти наш правый фланг; овладел мостовым укреплением при речке Ливеце; истребил штыками около 500 мятежников из защищавших шанцы; взял в плен 300 человек, в том числе майора; отбил несколько орудий, которых, однако ж, не мог увезти. Генерал-лейтенант барон Крейц сразился (4, 5 и б апр.) с генералом Серавским, перешедшим Вислу. Корпус последнего состоял, при 9 орудиях, из 10 000 человек, с которыми он намеревался присоединиться к Дворницкому. Барон Крейц разбил его при Стржесковице, Вронове, Ополе и Карчмиско, нанес ему при Казимирже окончательный удар, взял в плен 4-х штаб-, 52-х обер-офицеров и более 2000 нижних чинов. Вся потеря мятежников простиралась до 6000 человек. Генерал-лейтенант Ридигер воспрепятствовал (6 апр.) Дворницкому утвердиться на правом берегу реки Стыри; вытеснил из смежного леса три батальона мятежников с большим для них уроном; взял в плен 2-х офицеров, 50 рядовых; овладел 4-мя орудиями без лафетов, устроенных на брусьях, которые велел затопить; переправился (7 числа), у селения Хриники, на левую сторону реки Стырь; атаковал Дворницкого в занятой им позиции у местечка Боромеля: рассеял всю его пехоту, уничтожил совершенно два дивизиона лучшей регулярной кавалерии, взял в плен до 200 человек. Наступившая ночь прекратила мужественное стремление храбрых войск наших и дальнейшие их успехи. Мятежники, пользуясь темнотою, отступили с большею поспешностию к Берестечку, истребив на своем пути все мосты и переправы. Они потеряли до 1500 человек отборнейшего войска, особенно кавалерии, 8-го числа, Дворницкий, достигнув Берестечка, перешел вброд на правую сторону Стыри, и потянулся к Радзивилову. Генерал-лейтенант Ридигер живо его преследовал, но не мог его догнать, будучи на каждом шагу удерживаем починкою мостов и плотин. В это время, генерал-майор Давыдов овладел Владимиром, где особый отряд был оставлен Дворницким для возбуждения мятежа в Волынской губернии; вытеснил возмутителей из домов; многих положил на месте; взял в плен 90 человек. 

Удостоверясь, что главные силы мятежников находятся между Ливом, Калушиным, Шеницею и Минском, генерал-фельдмаршал предпринял против них (12 апреля) наступательное движение. 14 числа первый пехотный корпус, под начальством генерал-адъютанта графа Палена, настиг главнокомандующего Скржинецкого, имевшего под ружьем более 15 тысяч человек, разбил его при с. Таргувке, принудил отступить к Минску, взял город приступом; сразился с Скржинецким при с. Стоядле, где он занял весьма выгодную позицию, обошел правый фланг его, опрокинул оный и сильным огнем батарейных рот 2-й и 3-й артиллерийских бригад, безостановочным натиском пехоты заставил мятежников начать общее отступление. Лубенский и Клястицкий гусарские полки, с двумя сотнями казачьего Конно-Черноморского, преследовали их до с. Дембевелки, где они остановились на позиции. Потеря наша в этих битвах не превышала 300 человек, в том числе 10 офицеров, но была чувствительна тяжелою раною, полученной храбрым начальником 2-й пехотной дивизии, генерал-лейтенантом Скобелевым, которому оторвало ядром левую руку по локоть. Он выдержал операцию, сидя на барабане, перед колоннами войск наших, бывшими в резерве и окруженный песенниками! Через два часа потом, изувеченный на поле брани вождь продиктовал приказ своей дивизии, которым, изъявляя сожаление товарищам, что гневная судьба принудила его расстаться с ними, благодарил офицеров за пламенное усердие их к службе Государя и Отечества и просил передать добрым, славным, храбрым солдатам намерение старого инвалида, получеловека, по выздоровлении, немедленно примкнуть к рядам друзей чести, если они будут продолжать с такою же готовностью сражаться за правое дело батюшки Царя нашего. "С такими отличными сподвижниками, - оканчивал Скобелев приказ свой, - для поражения врагов милого Отечества, и трех, по милости Божией, оставшихся у меня пальцев, с избытком достаточно [13]". Мятежники понесли весьма значительную убыль в людях. Генерал-фельдмаршал, прогнав их из окрестностей расположения наших войск, возвратился от Минска, чрез Калушин, за речку Кострин. 

Шайки мятежников наводняли Августовское воеводство. 10 апреля адъютант великого князя Михаила Павловича, полковник Анненков, с малочисленным отрядом разбил четыре тысячи человек, атаковавших его близ города Мариамполя, взял в плен 1170, в том числе и начальствовавших над этими скопищами майора Шона и капитана Сперлинского. Между тем, генерал-лейтенант Ридигер неутомимо преследовал Дворницкого и оттеснил его к самой границе Галиции. Он занял (14 числа) позицию близ оной, на высотах, близ Люлинской корчмы. На другой день генерал Ридигер атаковал его. Мятежники показывали готовность вступить в бой, но когда пехота наша, перейдя два глубокие оврага, а кавалерия, обойдя левый фланг мятежников, повели решительную атаку, то они мгновенно удалились в австрийские владения, живо преследуемые нашею кавалериею до самого рубежа. Тогда взято в плен около 200 человек. Одно бегство Дворницкого за границу спасло войско его от совершенного истребления. 

После поражения бароном Крейцем генерала Серавского, он одержал новую поверхность над Скаржинским, имевшим под ружьем 10 тысяч человек, при 12 орудиях. 25 апреля мятежники заняли Коцк, 27 выступили чрез Фирлей к Каменке. Здесь был ими атакован генерал-майор Фези, командовавший 47 и 48 егерскими полками и бригадою конных егерей. Не взирая на значительное превосходство сил, он мужественно отразил неоднократные их нападения. Вскоре подкрепил его генерал-майор барон Деллинсгаузен, начальствовавший авнгардом генерала Крейца. Тогда войска наши из оборонительного положения перешли в наступательное и оттеснили мятежников к Любартову. 28 числа генерал Крейц со всеми силами устремился на них: они сражались упорно, но должны были уступить мужеству и храбрости наших войск и, разбитые совершенно, бросились частию чрез Вепрж и частию к Ленчке, сильно теснимые победителями. В плен взято 13 офицеров и около 600 рядовых. Поле сражения усеяно было телами убитых, ранеными, ружьями, ранцами и зарядными ящиками. Наша потеря не превышала 400 человек. Вслед за тем, командир полка принца Карла Прусского, полковник Гембиц, разбил 1-го мая, близ селения Цершпенты, пятисотенную колонну мятежников, составленную из так называемых беспардонных стрельцов и 50 кракусов; преградил им путь, вогнал в болото, переколол, изрубил почти всех: спаслось не более 60 человек. 

Мятежники намеревались напасть на войска наши, расположенные близ Седлеца. Генерал-фельдмаршал двинул (30 апр.) главные силы армии к Калушину. Здесь находился Скржинецкий с большею частию пехоты при 24-х орудиях: он отступил к Ендржеву, где покушался удержаться, но (1 мая) удачным действием нашей артиллерии и храбростию всех вообще войск, сбит и отброшен к Милосне, оставив в руках наших до 100 человек. 

В это время гвардейский корпус, под личным предводительством великого князя Михаила Павловича, сосредоточился у местечка Замброва. Авангард двинулся к с. Вонсево, имея передовой отряд в Пржетицах, для наблюдения за движениями мятежников и подкрепляемый 3-ю гвардейскою пехотною бригадой с ее артиллериею, которые были расположены в местечке Червин. Ими начальствовал генерал-адъютант Бистром. На правом фланге корпуса находился отдельный отряд под командою генерал-лейтенанта барона Сакена: он занимал Остроленку и Ломзу. 

Ночью с 4 на 5 мая мятежники перешли Буг против нашего авангарда, в числе двадцати тысяч, под личным предводительством Скржинецкого. В одно и то же время Остроленка была атакована силами, превосходившими отряд барона Сакена, и на левом фланге гвардейского корпуса довольно значительное число мятежников заняло местечко Hyp при реке Буг. Имея против себя всю почти их армию. Его Высочество сосредоточил свои силы в Снядове, чтобы оттуда двинуться к с. Рудкам в направлении к Тикочину, занять при оном позицию на реке Нареве, и ожидать дальнейшего распоряжения генерал-фельдмаршала. Это движение, предпринятое 7-го числа, совершено в виду многочисленного неприятеля с примерным порядком, несмотря на частые теснины и трудные песчаные дороги. Арьергард весьма успешно отражал неоднократные нападения мятежников, а для обеспечения правого фланга корпуса, отряжены были к селению Щепанкову лейб-гвардии конный и кирасирский Его Императорского Величества полки с 4~мя конными орудиями, которые потом подкреплены лейб-гвардии гренадерским полком. В центре, все войска, составлявшие авангард, должны были сниматься постепенно, начиная с 3-й гвардейской бригады, и занимая позиции для взаимного покровительства движений каждой части. 

Около пяти часов пополудни 1-я колонна гвардейского корпуса, состоявшая из 1-й гвардейской бригады, Семеновского и кавалергардского полков, расположилась в боевом порядке на позиции позади с. Гачи. Вскоре начали приходить постепенно и прочие войска, и вечером весь корпус был совершенно собран. Продолжая следование, арьергард наш, предводимый генерал-адъютантом Бистромом, дошел 8-го числа до с. Менженин, где занял л.-г. егерским полком лес, окружающий селение Рудки. Около полудня показались до восьми батальонов пехоты мятежников с артиллериею, и атаковали лес. Л.-г. егерский полк мужественно удерживал свою позицию в продолжении восьми часов, несколько раз опрокидывал превосходного в силах неприятеля, едва не отбил у него орудий, взял 140 человек пленных и прибыл на другой день, в 5 часов утра, в Завалы, не будучи тревожим мятежниками. Весь корпус вступил тогда на позицию при с. Жолтки. Ночью с 10 на 11 число, мятежники начали поспешно отступать, преследуемые казаками и кавалериею генерал-майора графа Ностица. 

Узнав о движении главных неприятельских сил против гвардейского корпуса и что значительный отряд мятежников, из 12 эскадронов и 10 батальонов, под командою генерала Лубинского, находится в Нуре для наблюдения по течению Буга, генерал-фельдмаршал немедленно отрядил против оного (10 мая) генерала графа Витта с передовым корпусом, при котором и сам находился. Неприятель занимал выгодную позицию, прикрытую лесом, в двух верстах от Нура. Первый удар наших уланов опрокинул кавалерийские аванпосты. Карабинеры 1-го и фельдмаршала князя Барклая де-Толли полков двинулись прямо на лес и выбили оттуда мятежников. Они устроились в боевом порядке под самым селением. Приближаясь к Нуру, главнокомандующий приказал выставить батареи; а между тем послал в обход левого фланга генерал-лейтенанта Каблукова и генерал-майора Берха, с тремя полками кирасир (Орденским, Стародубским и Новгородским) и Новоархангельским уланским. Мятежники, видя решительное против них действие, начали тянуться влево к дороге, на м. Чижев, но кирасиры, дошедши почти до д. Стрелковой, возбранили им прямой путь, и несмотря на значительное их превосходство в пехоте, которая с нашей стороны не могла подоспеть вместе с кавалериею, смело ударили на мятежнические колонны, нанесли им важный урон, отбросили их в лес и отбили одно орудие, несколько ящиков и до 150 пленных. Наступившая ночь прекратила битву. Между тем гренадеры наши заняли местечко Hyp. Мятежники поспешно отступили, пробираясь лесами и малыми дорогами к Чижову. Наша потеря простиралась только до 50 человек. У мятежников наиболее пострадал бывший гвардейский конно-егерский полк, которого часть совсем истреблена кирасирами. 

Главнокомандующий усиленными переходами поспешил соединиться с гвардиею. В 30 часов армия перешла 70 верст. 13 мая авангард наш, за которым следовали в недальнем расстоянии главные силы, двинулся к д. Пыскам. Передовые войска достигли, близ д. Гостеры, арьергард мятежников, устроенный в боевом порядке, и в то же время показались от д. Якац головы колонн гвардейского корпуса. Аванпосты мятежников были тотчас опрокинуты, и главные силы их, теснимые со всех сторон, принуждены с поспешностию отступить, сначала по направлению к Червину, потом на Трощин и Остроленку. Армия расположилась, ночью, лагерем при д. Пысках. 

14 числа генерал-фельдмаршал продолжал движение к Остроленке. Общим авангардом начальствовал генерал-адъютант Бистром. За Трощином, на половине дороги до Сржекуна, в лесистом дефилее встречены первые посты мятежников. Решительный натиск нашего авангарда вынудил их, после упорного сопротивления, отступить к Остроленке, и всеми силами защищать дорогу, ведущую к этому городу, затрудненную сверх того болотистым кустарником и курганами. Колонны пехоты неприятельской с 12 орудиями, расположенными на песчаных буграх, открыли жестокий огонь у д. Лавы, но наша артиллерия, выдвинутая генерал-адъютантом князем Горчаковым, вскоре взяла верх; гвардейские конные егери зашли в левый фланг мятежников, а уланы, под командою графа Ностица, сделали атаку с фронта. Мятежники зажгли Лаву, сняли мост чрез тинистую речку и, оставив более 500 пленных, побежали в Остроленку, засели в каменных домах. 

Дано приказание атаковать город. Гренадерские полки: Астраханский и генералиссимуса князя Суворова-Рымникского, под начальством генерал-майора Мартынова, стремительно бросились на приступ. Тщетно мятежники упорным сопротивлением и произведенным в городе пожаром, старались остановить решительный натиск храбрых воинов: они сквозь огонь, под градом пуль и картечи, пронеслись в строгом порядке, в шестирядной колонне, по разобранному уже, частию, мосту, овладели на той стороне семью орудиями, и таким образом утвердились на правом берегу Нарева. Полки, 3-й карабинерный и Екатеринославский гренадерский под командою генерал-майора Берха,поддерживали их, а вслед за ними перешли карабинерные полки 3-й гренадерской дивизии. 

Мятежники бежали в беспорядке по шоссе, которое на той стороне реки Нарева делает крутой поворот, и продолжается близ берега вниз по течению реки. Начальник Главного штаба, генерал-адъютант граф Толь, заметив важность этого пункта, поставил тотчас на левом берегу батарею из 4-х орудий, приказав усиливать оную по мере приближения артиллерии и действовать по шоссе. Число орудий возросло мало по малу до 32. Он был душою батареи: переходил от одной пушки к другой, сам направлял каждую. На правой стороне города расставлены были вверх по течению реки еще 34 орудия, которые служили непреодолимою препоною самым отчаянным покушениям мятежников. 

Генерал-фельдмаршал намеревался дать отдых войскам, утомленным от нескольких усиленных маршей и чувствительного полуденного зноя, но Скржинецкий, возвратив назад главные свои силы и артиллерию, приказал, во что бы то ни стало, сбить передовые наши полки и уничтожить мост. Эта атака была поручена, под личным его распоряжением, Красицкому с тремя линейными полками и кавалериею, поддерживаемою жестокою канонадой. 

Заметив превосходство сил мятежников, генерал-фельдмаршал велел 1-му пехотному корпусу, предводимому графом Паленом, поддержать храбрых наших гренадеров. Полки 3-й и 4-й морские и 2-й егерский, с свойственным им мужеством, бросились навстречу мятежникам и в одно мгновение опрокинули пехоту, отразили кавалерию, взяв 250 пленных. В это время генерал-лейтенант Мандерштерн получил рану пулею в лицо и должен был оставить поле сражения. 

Мятежники собрали остатки дивизии Каминского и, подкрепив ее полками Малаховского, начали вновь формироваться к атаке в сильных колоннах пехоты и кавалерии. Тогда генерал-фельдмаршал приказал пяти батальонам 3-й пехотной дивизии поддерживать войска в случае надобности. Атака была быстрая и упорная, но храбрые полки наши, при содействии перекрестных батарей, особливо, поставленной на весьма выгодной позиции графом Толем, отразили мятежников на всех пунктах, взяли в плен бригадного начальника Красицкого, несколько штаб- и обер-офицеров и нижних чинов, и преследовали бегущих до самого леса. Шесть раз мятежники, пользуясь своею кавалериею и большим числом пехоты, покушались сильными колоннами вытеснить храбрых гренадеров и морские полки на левый берег Нарева: они всегда были отражаемы штыками с важною потерею. Бой продолжался с чрезмерным упорством от полудня до ночи, в течение которой мятежники пробрались боковыми дорогами на шоссе и поспешно отступили за м. Рожаны, преследуемые двумя полками казаков. На другой день (15 мая) двинулся за ним авангард наш, под начальством графа Витта. 

Поле битвы усеяно было трупами мятежников; множество из них потоплено в реке; взято 3 орудия и более двух тысяч человек, в том числе третья часть раненых. Вся потеря их превышала 8 тысяч человек, кроме большого числа дезертиров, разбежавшихся по лесам. Наш урон простирался, убитыми: штаб- и обер-офицеров 37; нижних чинов 915; ранеными, три генерала: Мандерштерн, Шильдер и Насакин; 126 штаб- и обер-офицеров и 2919 нижних чинов. Победа при Остроленке разрушила надежды Скржинецкого. Кто бы подумал, что над главным виновником оной, исполненным жизни, силы мужества, здоровья, невидимо тогда носилась смерть! 

Армия наша стала для отдыха в Лагерь при Пултуске. Главная квартира занимала небольшую мызу в 3-х верстах от города. Дом, из пяти маленьких комнат, вмещал генерал-фельдмаршала и его сотрудников: начальника Главного штаба армии и генерал-квартирмейстера. Длинный сарай был занят чинами многочисленного штаба, привыкшими под знойным небом Турции к удовольствиям бивачной жизни. 

Приближались достопамятные для русского оружия дни, 29 и 30 мая, Кулевчинскою победой и блистательным переходом чрез неприступный хребет Балкана, за два года перед тем совершенным. Окружающие фельдмаршала, большею частию участники знаменитых его подвигов, надеялись разделить с ним удовольствие столь сладостных воспоминаний. 28 числа, утром, главнокомандующий почувствовал некоторую дурноту, но весь день был весел и не подавал ни малейшего повода к опасениям; вечером, во время прогулки, ласково приветствовал всех встречавшихся, и несколько минут разговаривал с польскими пленными, в большом числе ежедневно доставляемыми в главную квартиру. Все были обворожены добротою души его и благосклонным обращением. В 10 часов пополудни он еще подписывал бумаги и лег спать совершенно здоровый. 

Мало-помалу угасали бесчисленные огни, расположенные перед биваками. Фельдмаршал был разбужен для некоторых дел по службе. В два часа он почувствовал желудочную боль, позвал слугу и с обыкновенною снисходительностию приказал сказать лейб-медику Шлегелю, когда он проснется, чтоб пришел к нему, строго запретив тотчас его тревожить и будить кого-либо. В четвертом часу боль усилилась; фельдмаршал велел позвать лейб-медика, но подтвердил данное перед тем приказание: никого другого не беспокоить. Переступив за порог, доктор с ужасом увидел всеми любимого полководца терзаемого признаками губительной холеры в высшей ее степени. Немедленно пущена была кровь, поставлены пиявки, употреблены сильнейшие средства к оттиранию и преподаны все возможные пособия. Больной оставался в совершенной памяти и подходящих к нему лиц (кроме медицинских) просил скорее удаляться, опасаясь сообщить им заразу. Наконец, в семь часов пополуночи, усилия медиков вывели пот; больной несколько успокоился. До того времени корчи немного показывались, и страдания ограничивались более жаром и дрожью; после осьмого часа они начались в ногах; боль бросилась во внутренность, и терзания, продолжавшиеся почти до десяти часов, казались чрезмерными. "Около десяти часов вопль страдальца, - писал Государю граф Толь в своем донесении от 29 мая, - несколько уменьшился, но силы жизненные видимо ослабевали; дыхание делалось постепенно труднее; вскоре наступил род безжизненности, прерываемой лишь редкими движениями головы; взгляд совершенно потух, и, наконец, в 11 1/4 часов, невозвратная потеря наша совершилась, и Всевышнему промыслу угодно было лишить армию достойного ее предводителя". 

Кончилось земное значение генерал-фельдмаршала и сильная, непритворная печаль на лицах подчиненных, общий отголосок о добродетелях умершего, свидетельствовали, что он не все унес с собою, что он умел соединить с достоинством первостепенного сановника благородное чувство любви к ближнему, дающее настоящий вес человеку. Забывая собственную опасность (ибо тогда почитали холеру заразительною), все спешили отдать последний долг знаменитому военачальнику, орошали благодарною слезой бренные его останки! Адъютанты и служившие при нем офицеры перенесли тело со смертного одра в залу, на приготовленное место. Оно было перевезено, потом, морем в С. Петербург и (14 сентября) предано земле на немецком Волковом кладбище, подле умершей в 1830 году супруги графа Дибича. Государь Император, уважая незабвенные заслуги его, Высочайше повелел пехотному генерал-фельдмаршала графа Дибича-Забалканского полку сохранить и впредь это наименование. 

Граф Иван Иванович Дибич-Забалканский был малого роста; имел большую голову, быстрый взгляд, разговор несвязный, отрывистый, затруднявший людей, редко с ним обращавшихся; не занимался своею одеждою; был неловок в обращении; с нравом пылким, скорым, соединял добродушие, сострадательность, строгую справедливость; незлопамятен; доступен, ласков с подчиненными; наверху почестей не знал гордости; помнил прежние связи; искренно любил родных своих. 

"Будь всегда добрым сыном, - писал он из Бургаса, в 1830 году, к племяннику, молодому Тизенгаузену, при выпуске его из артиллерийского училища, - и тоща ты с веселым духом и твердостию преодолеешь все препятствия, которые, встречаясь более и менее на всяком пути жизни, лишь сильнее укрепляют истинного христианина и сына Отечества к исполнению долга. Лучшего я не могу желать тебе по моему убеждению; все прочее есть только суетный блеск, дело постороннее. Прости. Будь добр и счастлив". Был неустрашим, решителен на поле брани. Переход его за Балканы не умрет в истории. В кампанию 1831 года, он отступил от Варшавы, имел разные неудачи, но, со всем тем, нанес чувствительные удары мятежникам: под Прагою, в Люблине, у м. Лива, при Казимирже, м. Боромеле, с. Таргувке, Стоядле, Мариамполе, Любартове, Ендржеве, Нуре и, наконец, при Остроленке; значительно уменьшил войска их, которых убыло более 20 000 человек, не считая корпуса Дворницкого, отброшенного в Галицию. 

Современники произнесли приговор над Дибичем. Его ожидает суд потомства. 



[1] Фамилия Дибичей принадлежит к древнейшему дворянству Силезии, особенно княжеству Глогау, в котором находятся родовые их поместья. Из летописей Глогавских видно, что члены этого дома еще в начале XIII столетия отличались храбростию в военных походах силезцев; сражались, потом, под победоносными знаменами герцогов с Орденскими рыцарями в Пруссии, в начале XV столетия. В числе храбрейших ратоборцев считался рыцарь Ганс фон Дибич, который воевал против турок в 1520 году, во время осады Вены султаном Солиманом. 

[2] См. биографию генер.-фельдм. князя Кутузова-Смоленского. 

[3] См. биогр. генер.-фельдм. князя Витгенштейна. 

[4] Бутурлин, ч. 2. Михайммский-Данилевский простирает отряд Дибича только до 1400 чел. Описание Отечественной войны, ч. 4., стр. 329. 

[5] Бутурлин, ч. 2. 

[6] Особы сии были; граф Барклай де-Толи, князь Волконский и генералы Дибич и Толь. 

[7] См. биографию генерал-фельдмаршала князя Барклая де-Толли. 

[8] См. биографию генерал-фельдмаршала князя Витгенштейна. 

[9] Картина войны России с Турциею, сочин. Булгарина, С. Пет., 1830г., стр. 66-73 

[10] Ныне граф, генерал от инфантерии, министр государственных имуществ и член Государст-венного Совета. 

[11] Ныне генерал-адъютант, генерал-лейтенант и начальник Главного штаба действующей армии. 

[12] Известный наш военный писатель. Он награжден тоща золотой шпагою с надписью: "За храбрости", украшенною алмазами. Б. К. 

[13] Скобелев потерял в 1808 году, при Коуртане, два пальца правой руки: указательный и средний. Он командовал тогда ротою егерей и получил еще сильную контузию в грудь ядром. См. о Скобелеве в третьей части, в биографии генерал-фельдмаршал князя Барклая де-Толли, при описании битвы под Реймсом 1814 года. 
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45-й генерал-фельдмаршал

князь Иван Федорович Варшавский, 
граф Паскевич-Эриванский

Князь Иван Федорович Варшавский, граф Паскевич-Эриванский, родился в Полтаве 8 мая 1782 года. Фамилия его двести лет известна в Малороссии; предки проливали кровь под знаменами гетманов; дед, Григорий Иванович, переименован из бунчуковых товарищей [1] в надворные советники; отец, Федор Григорьевич, служивший в Малороссийской Коллегии, под главным начальством Задунайского, имел чин коллежского советника [2]; оба пользовались общим уважением, заслужив его умом, обходительностию и благородным образом мыслей. 

20 февраля 1794 года Паскевич был определен в пажеский корпус. Быстрые успехи в науках и примерное поведение скоро обратили на него внимание начальников, 30-го января 1798 г., он пожалован в звание камер-пажа, 1-го августа 1800 в лейб-пажи, а 5-го октября того ж года, будучи 18 лет, выпущен поручиком лейб-гвардии в Преображенский полк, с назначением флигель-адъютантом к Государю Императору Павлу Петровичу. 

Первый поход Паскевич сделал в 1805 году, за границу; но военная школа его началась под руководством Михельсона [3], прославившегося в царствование Екатерины II поражением Пугачева (1774 г.). При открытии войны с Турциею, в 1806 году, флигель-адъютант Паскевич, в чине штабс-капитана, состоял при этом опытном военачальнике и участвовал в занятии Ясс (12-го ноября) и Букареста (13 декабря); в следующем 1807 году, находился при атаке турецких укреплений у сел. Турбата и, потом, 12 и 17 июня в сражении под Измаилом. За мужество, оказанное в сих делах, награжден орденом Св. Владимира 4 ст. с бантом и золотою шпагою с надписью "За храбрость". Кампания прекратилась перемирием, заключенным вследствие договора в Тильзите. 

Вскоре после того главнокомандующий Михельсон скончался (19 августа) в Букаресте, искренно оплаканный армиею, как храбрый вождь и добрый начальник. Кратковременная служба под его знаменами образовала природную наклонность Паскевича к войне. Он глубоко понял всю важность любимых изречений Михельсона: "Не смотреть на число неприятеля, но искать его везде; трус гонит, а молодец отрезывает"; "Начальник должен во всяком деле быть примером". 

Место Михельсона заступил князь Прозоровский, участник побед наших над пруссаками в семилетнюю войну, полвека проливавший уже кровь на поле брани. Паскевич, произведенный 14 февраля 1808 года в капитаны, остался при нем, и во время перемирия был посылан неоднократно, с разными дипломатическими поручениями, прямо к визирю и в Константинополь, где по случаю войны, миссии нашей тогда не было. Поездки эти, сопряженные с большею опасностию, едва не стоили ему жизни. В то время на дорогах к Константинополю были повсеместные разбои, особенно в горах Балканских, так что сами турки боялись оставлять жилища. На пути из Правод турецкий конвой бросил Паскевича и он сам, с проводником, пробрался в Айдос, где паша удивился его решимости. В другой раз в самом Константинополе ему угрожала опасность; но он успел нанять маленькую, четырехвесельную лодку и на этом судне, с двумя гребцами, пустился в Варну, плывя сто верст по бурному морю. Варнский паша хотел его задержать; но Паскевич уверил турецкого начальника, что мир уже заключен, и единственно потому был пропущен в главную квартиру русской армии, где, по его донесению, военные действия возобновлены. 

Весною 1809 года наши войска обложили Браилов, обороняемый 15 000 гарнизоном; сначала произведено бомбардирование, потом назначен штурм. Паскевич находился на приступе с охотниками 13 егерского полка, и, не доходя рва, тяжело ранен в голову. Недолго он оставался в бездействии: 9 июня его произвели в полковники, а 17 июля, начальствуя отдельным отрядом, в поиске противу Браилова, он разбил турецкую партию и награжден за все эти подвиги орденом Св. Анны 2 ст. Потом, когда армия русская переправилась за Дунай, Паскевич находился при покорении крепостей: Исакчи и Тульчи; начальствовал аванпостами при изгнании турок с острова Четали, был при открытии траншей, бомбардировании и сдаче крепости Мачина, также в деле при Кистенджи и командовал батальоном 14-го егерского полка в битве при Разсовате, где князь Багратион нанес совершенное поражение сераскиру Хозрев-паше. Вслед за тем Паскевич участвовал в обложении крепости Силистрии и 15 сентября отразил сделанную оттуда вылазку. Но всего более отличился он в эту кампанию в битве с Пеглеван-пашою, при с. Татарине, за что был награжден алмазными знаками ордена Св. Анны 2 ст. 

В следующем 1810 году Паскевич служил под начальством графа Каменского, командуя Витебским мушкетерским полком; 16 мая участвовал в разбитии неприятеля под городом Мангалия, а 22-го в штурме Базарджика. В сем последнем деле поручена ему была одна из четырех штурмовых колонн; тремя другими командовали полковники: граф Сен-При, граф М. С. Воронцов и граф Де-Бальмен: всеми же войсками на приступе генерал-лейтенант Воинов. Таким образом здесь вели к победе лица, которых имена сделались в последствии известны в русской армии. Паскевич из первых ворвался в город и был за отличие награжден орденом Св. Владимира 3 ст. 4 июня он находился с Витебским полком под стенами Варны; командовал экспедициею, сделанною на противоположную сторону озера Девно; овладел батареями на мысе Галатобург; обложил оттуда крепость и отбил две вылазки из Варны. Отважные эти подвиги доставили ему военный орден Св. Георгия 4 класса. Вслед за тем, по прибытии неприятельского флота, несколько тысяч турок 22 июля сделали новую вылазку; но Паскевич удерживая, с одним Витебским полком, все усилия многочисленного неприятеля, прогнал его с великим уроном. Важный успех этот был награжден орденом Св. Георгия 3-го класса. И так Паскевич в полковничьем чине имел все ордена, каких только можно достигнуть в этом звании. 

Во время сражения 23 июля под Шумлою он оставался в Базарджике, для прикрытия обозов; потом находился при блокаде Шумлы, под командою графа Каменского 1-го; когда же штурм Рущука кончился неудачею и главнокомандующий потребовал туда старшего брата своего с корпусом, Паскевич участвовал в победе, одержанной главнокомандующим графом Каменским 2-м над сераскиром Кушанц-али при Батыне, где 19 000 русских разбили 45 000 турецкую армию и неприятель, кроме убитых 10 000 человек, потерял 5000 пленных, 14 орудий, лагерь и флотилию. Паскевич, содействовавший при этом случае взятию турецких батарей, произведен 28 ноября 1810 года в генерал-майоры, на 29 году от рождения. Еще до производства главнокомандующий поручил ему отряд из Витебского и Днепровского мушкетерских полков, при 22-х орудиях, с приказанием прервать сообщение между Рущуком и Журжею. Для этого он занял по Дунаю так называемый разбойничий остров; построил на нем батареи и тем способствовал скорой сдаче означенных крепостей. 

В 1811 году генерал-майору Паскевичу, по Высочайшему повелению, поручено (17 января) формировать в Киеве Орловский пехотный полк, которого он наименован шефом. Вслед за тем 6 июня ему вверена 1-я бригада 26 пехотной дивизии, в составе коей находился и вновь сформированный им полк; по назначении же генерал-лейтенанта Раевского командиром 7-го пехотного корпуса, 26-я дивизия [4] поступила 10 мая 1812 года, под команду генерал-майора Паскевича и с нею он начал блестящее поприще в достославную Отечественную войну, состоя во 2-й армии, под предводительством князя Багратиона, которому уже был лично известен. 

Битва при Салтановке доставила Паскевичу первый случай сразиться с французами. Князь Багратион, переправившись чрез Березину, в Бобруйске, двинулся оттуда 7 июля на Могилев, желая преградить неприятелю путь к Смоленску. Он шел так поспешно, что 11-го числа, на рассвете, передовой отряд его был у Дашковки, опрокидывая и гоня перед собою легкие французские войска. Не имея верных сведений о силах неприятеля и полагая, что число их не превосходит 6000 человек, главнокомандующий приказал Раевскому продолжать атаку и по пятам французов ворваться в Могилев. Соединив при Салтановке весь корпус свой, состоявший в тот день из 20 батальонов пехоты, 20 эскадронов кавалерии, 3-х казачьих полков и 72 орудий, всего 13 000 человек, Раевский дал приказание Паскевичу, с 26-юдивизиею, 3-мя казачьими и Ахтырским гусарским полками, идти в обход правого неприятельского фланга, с тем, чтобы самому ударить на центр с 12-ю дивизиею Колюбакина, когда Паскевич выйдет из лесу и начнет атаку. Два батальона Нижегородского и Орловского полков первые вступили в лес, и, встретя на дороге французов, отряженных маршалом Даву в обход левого фланга Раевского, опрокинули их, перешли мост, заняли деревушку на той стороне речки, но лишь только стали они выходить оттуда, как 4 французские батальона, лежавшие в хлебе, подпустив их на самое близкое расстояние, дали залп и ударили в штыки. Завязался рукопашный бой. Знамя Орловского полка, отнятое неприятелем, переходило из рук в руки, но спасено: тут батальоны потеряли наполовину, были отброшены в лес и преследуемы французами. В это время приближался Паскевич. Он тотчас послал Полтавский полк, бывший впереди, на подкрепление сражавшимся, а сам, по выходе из леса, поспешно устроил линию из Ладожского полка и 18 орудий. Исполнив это, он поехал на правый фланг, чтобы узнать, что там делается, и на дороге встретил Полтавский полк в отступлении, а о передовых батальонах не было и слуху. Остановив отступающих, Паскевич повел их в линию; но на дороге увидел, что два французские батальона идут ему в тыл. Минута была критическая; дивизия могла быть совершенно отрезана, потому что узкая тропинка, по которой надлежало отступать, была в руках неприятеля. Отвести назад Полтавский полк и переменить фронт линии было делом одного мгновения, французы уже приблизились на полуружейный выстрел; но картечный залп успел остановить их. Полтавский полк бросился в штыки и сражение таким образом восстановлено. Два наши батальона, далеко оттесненные в лес, успели возвратиться к опушке. 18 орудий действовали так удачно, что неприятельские колонны принуждены были отойти на дальнейший выстрел. 

Раевский ждал этого успеха и двинулся с 12-ю дивизиею на Салтановку; но после неоднократного нападения должен был воротиться. В это время, около 4 часов пополудни, пришло к нему донесение от Паскевича, что на левом фланге встречено, вместо 6-ти, 20 тысяч, и что для одержания поверхности нужно подкрепление. Раевский отвечал, что собственные его атаки отбиты, что он потерял много людей и посылает только один батальон. Дождавшись прибытия этого батальона, Паскевич пошел с ним лесом, в обход правого неприятельского фланга, приказав старшему по себе, полковнику Савонни, перейти мост у Фатовой и атаковать французов в штыки, когда услышит выстрелы. Он уже приближался к опушке леса против деревни Селец, и был в 150 саженях от неприятеля, коща адъютант Раевского привез приказание отступать, потому что князь Багратион убедился лично, что неприятель был гораздо сильнее. При отступлении, французы стремительно атаковали Паскевича; но он, отразив натиск, вышел из леса без потери и соединился с 12-ю дивизиею. Урон в корпусе Раевского, простирался вообще до 2000 человек. Под Паскевичем ранена лошадь. 

Невозможность пробиться чрез Могилев, на соединение с 1-ю армиею, заставила князя Багратиона взять направление чрез Мстиславль, откуда он продолжал путь к Смоленску, не тревожимый более французами. Этим обязан был главнокомандующий 2-ю армиею делу под Салтановкой, вся тяжесть которого преимущественно лежала на 26-й пехотной дивизии. 

Заслуги Паскевича под Смоленском еще важнее, 3-го августа он был послан с 10 батальонами подкрепить Неверовского, в знаменитом отступлении его от Красного. В 6-ти верстах от Смоленска они встретились. Отряд Паскевича из 26-й пехотной дивизии, 36 орудий, одного драгунского и одного казачьего полков, составил авангард и стал за оврагом, в 6-ти верстах впереди города. В 4 часа пополудни приблизился неприятель и занял позицию на пушечный выстрел от наших батарей. Около 4000 конницы обошли левый фланг Паскевича и остановились в деревне. Зажженные ночью костры свидетельствовали о великом числе неприятельских войск. Раевский отправил донесения к главнокомандующим: князь Багратион находился от него в 30 верстах, Барклай де-Толли в 40; но оба они приказывали держаться у Смоленска. Созванные на совещание генералы советовали принять сражение впереди города на той позиции где стоял корпус. Противного мнения был Паскевич, приехавший после. "Здесь будем мы совершенно разбиты, - сказал он. - Если счастием кто и спасется, то, по крайней мере, мы потеряем все орудия, а главное, Смоленск будет в руках неприятеля". "От чего ж вы так думаете?" - спросили его. "Вот мои доказательства, - отвечал Паскевич. - Вы занимаете точно такую же позицию, как и я, впереди вас за три версты. Правый фланг защищен Днепром, но левый совершенно открыт. К тому же позади вас рытвина, непроходимая для артиллерии. Сегодня неприятель обошел с 4000 кавалерии мой левый фланг, завтра он повторит тот же маневр против вас. Если вы даже и отобьете французов с фронта, то, во время дела, они обойдут вас с левого фланга, и займут Смоленск. Вы принуждены будете отступать, и, к несчастию, на ваш левый же фланг, то есть, в руки неприятеля, потому что туда ведет дорога, а сзади вас овраг, и стены Смоленска. Положим, что ударив с пехотою, при самом большом счастии, вы даже прорветесь к мостам Смоленским, но артиллерию не провезете". "Где же вы думаете дать сражение?" - спросили Паскевича. "В самом Смоленске, - сказал он. - Может быть, мы там удержимся. При несчастии принуждены будем отойти, но сохраним корпус. Во всяком случае выиграем время и дадим возможность армии придти к нам на помощь [5]". 

Раевский согласился с мнением Паскевича; осмотрел вместе с ним, при лунном свете, Смоленск и выбрал позицию. Ночью занялись размещением войск. Оборона Королевского бастиона, на который преимущественно ведены атаки, поручена Паскевичу. Под его начальство поступил центр и правый фланг корпуса, состоявший из 12 батальонов и 42 орудий. 

4-го августа Наполеон велел Нею атаковать Смоленск тремя сильными колоннами. Одна из них, миновав ядра и картечь, шла прямо на Королевский бастион и уже приближалась к рытвине, составлявшей в том месте ров Смоленской крепости. Паскевич едва успел выстроить батальоны, лежавшие на покрытом пути, как французы, не взирая на действие 42 орудий, там поставленных, явились на гласис, но были отбиты. Покушения возобновлялись несколько раз: но батальонный огонь принуждал их возвращаться. Наконец они были вытеснены из оврага штыками и трупы их устлали все пространство до гласиса. Стрелки бросились преследовать французов, но Паскевич ударил отбой, воротил людей и снова построил шесть батальонов за покрытым путем; неприятель перестреливался из-за оврага и не смел делать новых покушений. На левом и на правом флангах, французы также потом опрокинуты. Наполеон, видя неудачу приступов, ограничился канонадою. Около полудня показалась 2 армия на противном берегу Днепра. Вечером прибыл к Смоленску и Барклай де-Толли. Все поздравляли Раевского и Паскевича; но князь Багратион более прочих доволен был их геройским подвигом. 

Наполеон не ожидал столь мужественной обороны и вот как он в последствии думал об этом, на острове Св. Елены: "Упрекают меня, что я не маневрировал в 1812 году: я сделал под Смоленском тот же маневр, как и под Регенсбургом, обошел левое крыло русской армии, переправился чрез Днепр и устремился на Смоленск, куда прибыл 24 часами прежде неприятеля. Отряд из 15 000 человек, нечаянно находившийся в Смоленске, имел счастие оборонять город целый день, что Барклаю де-Толли дало время на следующие сутки подоспеть с подкреплением. Если б мы застали Смоленск врасплох, то, перешед Днепр, атаковали бы в тыл русскую армию и отбросили ее на север. Такого решительного удара совершить не удалось [6]". 

Ночью с 4 на 5 августа Дохтуров сменил Раевского в Смоленске и оба главнокомандующие, одобряя вполне прекрасно избранную позицию для обороны, приказали Дохтурову защищать город на тех же самых местах [7]. 5 августа первая армия заняла возвышения на правом берегу Днепра; вторая отошла за 12 верст по Московской дороге, и, потом, 15 числа оба двинулись к Дорогобужу, а 17 пришли в Царево-Займище. В тот же день прибыл в главную квартиру князь Кутузов и, приняв начальство над армиями, повел их к Бородину. 

Здесь, в упорной и решительной битве, Паскевич снова явил опыты бесстрашия и самоотвержения. Он, с 4-мя полками 26-й пехотной дивизии, поставлен был для обороны курганной батареи, находившейся в центре позиции нашей, и дал приказание начальнику артиллерии своей дивизии, Шульману, не свозить орудий с батарей, а при сближении неприятеля отослать только назад лошадей и зарядные ящики. Атаки французов, на этом пункте, были самые отчаянные. Сильные колонны двинулись туда; беспрерывный огонь артиллерии нашей не остановил их; они без выстрела перелезли чрез бруствер и захватили 18 орудий; но не могли ими воспользоваться, потому что зарядные ящики отправлены были прежде назад, по приказанию Паскевича. Еще несколько минут промедления и неприятель успел бы разрезать позицию русских. Уже задние колонны его поспешали к месту, однакож Паскевич, бросившись на правый и левый фланги атакующих, остановил их стремление и хотя сам был взят во фланги другими неприятельскими колоннами, но держался с отчаянием, возобновляя беспрестанно нападения. В это время подоспели Ермолов и граф Кутайсов, с батальоном Уфимского полка, и Богдановский с 4-мя батальонами Нарвского и Алексопольского. Французы были опрокинуты, обращены в бегство и совершенно истреблены. Под Паскевичем убита тогда одна лошадь, а другая ранена. Полки его от повторенных и отважных атак неприятеля потеряли 3000 человек и были сменены 24 пехотною дивизиею Лихачева. Людей при орудиях, на курганной батарее, переменяли два раза и брали солдат для прислуги из пехотных полков. За Бородинское сражение Паскевич награжден орденом Св. Анны 1-й ст. 

30 августа он поступил в арьергард Милорадовича, назначенный прикрывать отступление армии чрез Москву; ему ведено защищать Дорогомиловский мост, с 26-ю дивизиею, имевшею под ружьем не более 1200 человек и без артиллерии [8]. Тем важнее было это поручение, что предводительствовавший арьергардом, ученик Суворова, намеревался сражаться в улицах столицы до последнего человека и обещал Мюрату оставить одни развалины, если он не даст русским время спокойно выйти из Москвы со всею артиллериею и обозами. Уже французские колонны угрожали отрезать арьергард, но решительность и присутствие духа Милорадовича, доставили армии возможность безвредно отступить. 

В кровопролитном сражении 12-го октября при Малоярославце, где русскому войску предлежала трудная обязанность, заслонить Наполеону путь в изобильные наши губернии, Паскевич также принял участие. Он с своею дивизиею, несколько раз врывался в город и под ним ранена лошадь. На третий день князь Кутузов отправил его на Медынскую дорогу, с отрядом: из 5 полков 26-й пехотной дивизии и 4-х казачьих, при 36 орудиях. Ему ведено было идти к полотняным заводам, а оттуда в Медынь, дабы иметь дорогу эту во власти нашей и преградить ровному с ним в силах неприятелю путь на Калугу. Поручение это, исполненное в точности, свидетельствует о большой доверенности, которую имел тогда к нему главнокомандующий. 

19-го октября, Паскевич поступил под команду генерала Платова, преследовавшего французов с тыла, и начальствовал у него всею пехотою и регулярною кавалериею, именно: 26 пехотною дивизиею, 46 егерским и 3 гусарским полками, с 36-ю орудиями. В тот же день Платов настиг у Колоцкого монастыря арьергард неприятельский, под предводительством Даву, атаковал его и совершенно расстроил два батальона. Даву принужден был отступить, бросив в монастырской ограде 27 орудий. Платов едва мог нагонять его. Французы покидали на дороге раненых, больных и тяжести. 22 октября храбрый атаман содействовал Милорадовичу в разбитии, под Вязьмою, трех французских корпусов. Участие Паскевича в этом сражении, сильно поколебавшем армию Наполеона, также было очень важно. Командуя центром и правым флангом атаки, он согнал неприятеля с четырех позиций, ворвался с своею дивизиею штурмом в Вязьму, объятую племенем, опрокинул штыками французский арьергард и, не останавливаясь, оставив позади себя сражавшихся, прошел мост и занял верхний город. Тогда около 3000 французов сдались военнопленными. Ночью Паскевич заградил неприятелю большую дорогу. Несколько раз французы старались пробиться сквозь ряды его, и, наконец, принуждены были взорвать сто ящиков и сжечь свои обозы. 

После Вяземской битвы, Паскевич поступил с дивизиею в состав главной армии и следовал с нею до Ельни, а оттуда назначен в авангард генерала Милорадовича, у которого составлял голову колонны. Воюющие армии приближались (2-го ноября) к Красному: Наполеон из Смоленска, князь Кутузов из Щелканова. 3-го числа, Паскевич напал с егерской бригадой на хвост 1-й гвардейской неприятельской колонны, которая, после упорного сражения, была разбита; взял с боя 4 орудия, одного генерала, 600 человек и весь обоз. На другой день вице-король, отрезанный от Красного, атаковал, близ Никулина, правый фланг Паскевича. Последний занимал лес егерями 26-й дивизии, опрокинул неприятелей штыками и блистательною атакой Московского драгунского полка, увеличил число пленных еще одним генералом и 800 нижних чинов; отбил два знамя и шесть орудий. В этом деле Милорадович овладел всею артиллериею вице-короля, состоявшею из 17 пушек. 

6 ноября Паскевич еще раз отличился под Красным при поражении маршала Нея, намеревавшегося пробраться с своим корпусом на большую дорогу. Битва произошла на берегах речки Лосмины. Встреченный жесточайшим картечным огнем из 40 орудий, Ней перешел овраг и с удивительною отвагою, даже с исступлением, бросился на наши батареи. Они почти были взяты, потому что егерские полки, защищавшие их, отступили. Тогда Паскевич, впереди Орловского, Ладожского и Полтавского пехотных полков, ударил в штыки, совершенно истребил четыре неприятельские колонны и тем содействовал победе. За это сражение он пожалован кавалером ордена Св. Равноапостольного князя Владимира 2-й ст., а Орловский полк получил серебряные трубы [9]. 

Состоя после сего с дивизиею своею в авангарде Милорадовича, Паскевич участвовал в знаменитом для русских и пагубном для Наполеона преследовании французской армии; перешел Днепр в Копысе и потом в Орше; после же переправы чрез Березину, вместе с прочими войсками авангарда, занял квартиры между г. Вилькомиром и местечком Воложиным. 11-го декабря Император Александр прибыл в Вильну, а 12-го, в день своего рождения, Его Величество принимал поздравления. Здесь, окруженный генералами, он сказал им: "Вы спасли не одну Россию, но и Европу". В этом многочисленном собрании первенствующих военных лиц, князь Кутузов рекомендовал Государю Паскевича, как лучшего генерала: ему было тогда только 30 лет. Вскоре, по случаю болезни Раевского, он назначен был командовать 7 корпусом, состоявшим из 8 полков пехотных и 48 орудий. 

В начале 1813 года Паскевич перешел Неман и повел вверенный ему корпус к Плоцку. 23 февраля он назначен главным командиром блокады Модлина с 7 корпусом, тремя полками 13 дивизии, двумя драгунскими и четырьмя казачьими. Шесть месяцев он простоял под этою крепостию. По его представлению ведено было вести формальную осаду. 60 осадных орудий и 60 000 боевых зарядов доставлены были из Грауденца, Торна и Вильны: корпус возвысился до 28 000 челов. под ружьем, образованием пришедших к нему рекрутских партий; инженерные генералы прибыли для открытия траншей. Все это стоило ему великих трудов, стараний и переписок. Уже начали бомбардировать крепость, для отвлечения внимания неприятеля от места открытия траншей; выстрелы осаждающих зажгли в ней госпиталь; готовились к решительному нападению и чрез четыре дня Модлин был бы взят; но в ночь получено повеление о заключенном с Наполеоном перемирии. Это было большою и невозвратною потерею для Паскевича, после шестимесячных беспрерывных забот. Однакож Император Александр оценил его усердие и наградил за блокаду весьма лестным рескриптом. 

Вскоре за сим сформирована под начальством Беннигсена так называемая Польская армия, в состав которой поступил и 7 корпус, бывший в команде Паскевича. Она прибыла в Богемию спустя две недели после Кульмского сражения и назначена прикрывать сообщения главной армии, при наступательном движении сей последней к Лейпцигу. Паскевичу был поручен авангард из 26 пехотной дивизии, б эскадронов регулярной кавалерии и трех казачьих полков. 26 сентября он атаковал неприятеля одною кавалериею при Кесюбле и, после упорного сражения, овладел лагерем. 27 сентября неприятель взял позицию в д. Линдигт; но Паскевич сбил его оттуда, устремился на корпус маршала Сен-Сира, укрепившийся в сильной позиции при Донау, и принудил французов отступить к Дрездену. За отличие в сих делах ему пожалованы алмазные знаки ордена Св. Анны 1-й ст. 

Продолжая теснить неприятеля, Паскевич сразился с ним (1 октября) в окрестностях Дрездена, прид. Плауен; потом, с отдельным отрядом, делал поиски на неприятельские партии до города Мейсена, прошед в два дня 90 верст. Наконец, в знаменитой битве под Лейпцигом, он, с 26 дивизиею, 7-го октября был на приступе в голове колонны, ворвался в предместия, взял 4000 челов. в плен и отбил более 30 орудий. Геройство это было награждено на другой день чином генерал-лейтенанта, который получил он на 32 году от рождения. После Лейпцигского сражения поручена была ему блокада крепостей: Магдебурга (с 27 октября по 28 ноября) и Гамбурга (с 15 по 23 декабря); отсюда он отозван во Францию, для командования находившеюся там 2-ю гренадерскою дивизиею. 

Приняв новое начальство, Паскевич вскоре отличил себя в битве при Арсисе (18 марта 1814г.), где гренадеры его несколько раз поражали французские каре маршала Нея. Под стенами Парижа, 18 марта, ожидала его новая слава: он восстановил сражение в предместии Бельвиль и преследовал неприятеля до самых ворот города. Наградою за этот подвиг был орден Св. Александра Невского. Десять лет беспрерывной боевой жизни, на обширном и разнообразном поприще, под знаменами лучших наших полководцев, и, особенно, в борьбе России с Наполеоном, где Паскевич, начальствуя дивизиею, а потом корпусом, не редко должен был действовать отдельно, усовершенствовали его в военном ремесле, а примерная неустрашимость доставила ему в армии именование храброго. 

В 1815 году, по случаю бегства Наполеона с острова Эльбы, война с Франциею возобновилась; но русские не успели в ней участвовать. Победа союзников при Ватерлоо успокоила Европу. В это время Паскевич был отряжен для блокады крепости Туля и потом находился с 2-ю гренадерскою дивизиею, на смотрах армии нашей (в августе) при г. Вертю, где устройство войск русских изумило иностранцев. 

Кончился знаменитый поход, и Паскевич, получив в Вильне начальство над гренадерским корпусом, довел его до назначенных квартир в г. Смоленске. Здесь познакомился он с помещиком Смоленской губернии, статским советником Грибоедовым, и в 1817 году женился на его дочери Елисавете Алексеевне. 

Соединяя с военными доблестями качества гражданина, Паскевич, между тем, приобрел лестную доверенность Монарха: в 1817 году (августа 11) поручено ему было сопутствовать великому князю Михаилу Павловичу по России и иностранным землям. Вскоре назначен он (14 ноября) командиром 2-й гвардейской пехотной дивизии. 

В путешествии с Его Императорским Высочеством, Паскевич обозрел Германию, Голландию, Англию и Италию. Благоволение к нему Императора Александра продолжалось неизменно. Он был награжден (8 ноября 1819 г.) алмазными знаками ордена Св. Александра Невского и назначен (11 мая 1821) начальником 1-й гвардейской пехотной дивизии. 

Сильное наводнение, бедствие давно небывалое, едва не поглотило Петербург (7 ноября 1824 г.). Среди всеобщей горести, бесчисленных утрат и жертв. Благословенный Александр спешил утешить столицу, собственным самоотвержением и всеми средствами великодушного пособия. Для скорейшего узнания всех потерь и нужд жителей и чтоб подать безотлагательную им помощь [10], несколько первенствующих лиц, близких к Государю, наименованы временными начальниками в частях города, наиболее потерпевших. В числе их Паскевич облечен званием (19 ноября) военного губернатора Выборгской стороны. Его участие к несчастным и человеколюбивое содействие облегчили судьбу многих семейств и приобрели ему признательность Монарха. В день рождения Императора (12 ноября) назначен он генерал-адъютантом и командиром 1-го пехотного корпуса. Квартируя в Митаве, Паскевич оставался в этой должности до наименования его членом учрежденного в С. Петербурге Верховного Уголовного Суда над государственными преступниками; после того, он присутствовал на коронации Государя Императора в Москве, где получил новое назначение, открывшее ему блестящее поприще к заслугам. 

Еще не задолго до кончины Императора Александра, Персия нарушила Гюлистанский трактат, заняв пограничные с Карабахом земли, между реками Капанакчаем и Чудуром. Закавказское начальство, с своей стороны, для обеспечения прав России, нашлось вынужденным окружить воинскими отрядами небольшое пространство, отделяющее озеро Гочку от окрестных гор. Этот участок земли персияне почитали своею собственностию. 

В 1826 году Государь Император, ныне благополучно царствующий, желая сохранить дружеские сношения с Тегеранским двором, предложил шаху и наследнику персидского престола, Аббас-мирзе, чрез генерал-майора князя Меншикова, не только размен взаимно занятых земель, но и уступку части ханства Талышинского. Российский посол был принят, сначала, в Персии с знаками отменного уважения, осыпаем почестями и ласками; но от его прозорливости не скрылось, что при дворе Тегеранском существовала сильная партия, неблагоприятствовавшая России, и что действиями ее, равно как и умом шаха, управляли: сын его Аббас-мирза, и главный министр Аллаяр-хан. Первый из них вынужден был пристать к враждебной нам стороне, по влиянию предшествовавших внутренних и внешних обстоятельств; второй, будучи женат на дочери шаха и в свойстве с Аббас-мирзою [11], находил собственную пользу в войне с Россиею. Приготовляясь к внезапному разрыву, они всячески старались скрывать до времени свои намерения и потому задержали все бумаги, отправляемые князем Меншиковым к главнокомандующему Грузиею, генералу Ермолову, а между тем войска Аббас-мирзы приближались к границам Карабахской провинции; резервная персидская армия сосредоточивалась в Агаре; сардарь Эриванский получил повеление действовать наступательно. Тщетно персидское министерство старалось продолжать переговоры, для вида, чтобы выиграть время, князь Меншиков решился оставить Тегеранский двор, отправился в Таврис, где чиновники его посольства были уже арестованы в квартирах и твердостию своею возвратил им свободу. Наконец, он сам был задержан (4 августа) в Эривани; обречен на жертву; но умел избегнуть угрожавшей ему опасности. 

Тогда Персия располагала значительными военными силами: регулярная пехота, образованная английскими офицерами, состояла из 38 500 челов., иррегулярная из 5000; кавалерия простиралась до 94 000, кроме охранной стражи Аббас-мирзы. Сформированная им полевая артиллерия состояла из 42 орудий, при которых находилось 910 человек офицеров и солдат. 

Аббас-мирза, переправясь чрез Араке, при Худоперинском мосте, вступил в принадлежащую России Карабахскую провинцию. Слабый отряд наш, состоявший под начальством полковника Реута, из 9 рот 42 егерского полка, четырех орудий и одного Донского казачьего полка, не мог остановить многочисленного неприятеля, среди народного восстания мусульман, и удалился в крепость Шушу. Здесь наследник персидского престола более полутора месяцев оставался в бездействии, довольствуясь тесною блокадой Шуши, в то время, как силы русских сосредоточивались в одном месте и подходили подкрепления. Между тем, ханства Талышинское и Ширванское, возбуждаемые изменою ханов и присутствием персиян, были в полном возмущении. В сих трудных обстоятельствах, главнокомандующий генерал Ермолов предписал генерал-майору князю Мадатову с отрядом из 4-х батальонов, 14 орудий и части нерегулярной конницы, действовать чрез Елисаветполь, для открытия сообщения с крепостью Шушою, и атаковать персиян где их ни встретит. Мадатов Згго сентября сошелся с ним при реке Шамхоре и разбил передовой персидский отряд, состоявший из 1-го батальона сарбазов, 6000 иррегулярной конницы и 4 орудий. Аббас-мирза, узнав о том, снял 5-го числа блокаду Шуши и двинулся к Елисаветполю, навстречу русским. 

Известия о столь неожиданном нашествии персиян были получены в Москве, во время празднеств, сопровождавших Высочайшее коронование. Из находившихся там генералов, Государь избрал генерал-адъютанта Паскевича и отправил его в Грузию, для командования корпусом, под главным предводительством генерала Ермолова, с особенною доверенностию. 29 августа Паскевич прибыл в Тифлис, принял в свое ведение войска, сосредоточенные у этого города для наступательных действий против персиян, и получил от главнокомандовавшего предписание соединиться с отрядом князя Мадатова; последнему велено состоять под его начальством и содействовать Паскевичу в освобождении от блокады крепости Шуши. 

Достигнув Елисаветполя, Паскевич расположился впереди сего города, чтоб запастись провиантом. Отряд его, по соединении с князем Мадатовым, не превышал 7000 человек, при 22-х орудиях. Он употребил для приготовления войск к бою, три дня, проведенные на месте, разделил пехоту на 13 полубатальонов и делал примерные маневры. 13-го сентября предположено было в 9 часов утра двинуться вперед; но до рассвета явились в лагерь два армянина, из коих один был переводчиком русского языка у Аббас-мирзы. Они известили, что неприятель, собрав все свои силы, приближается к Елисаветполю. Паскевич тотчас пошел навстречу. Боевой порядок войск его состоял из трех линий с резервом: в первой в колоннах к атаке находились 4 полубатальона 41 егерского и Ширванского пехотного полков с 12-ю орудиями; во второй в колоннах же к атаке 4 полубатальона 7 карабинерного и Грузинского гренадерского полков. На флангах первой линии были два казачьих полка и конница из татар и грузин; на флангах второй линии два полубатальонные каре, с двумя орудиями каждое. Нижегородский драгунский полк, поставленный подивизионно, против интервалов первых двух линий, составлял третью линию, а за ним в резерве 6 орудий и три полубатальона Херсонского гренадерского полка. 

Обе стороны встретились в 7 верстах от Елисаветполя, на расстоянии полуядерного выстрела. Аббас-мирза имел под своим начальством 15 000 регулярной пехоты и 20 000 кавалерии и различных нерегулярных войск с 25 орудиями, не включая множества фалконетов на верблюдах. Почти вся пехота его находилась в центре; на флангах же по шести батальонов, вместе с кавалериею; артиллерия была расположена в центре и на флангах. Сам Аббас-мирза командовал всеми войсками и центром; правым флангом старший сын его Магмет-мирза (нынешний шах), а левым зять шаха Аллаяр-хан. 

Лишь только войска наши успели остановиться и начать пальбу из артиллерии, как неприятель быстро повел атаку на всех точках. 18 батальонов его, подойдя в линиях с фронта и правого фланга, открыли батальный огонь; но Паскевич приказал батальонам Ширванскому, Грузинскому и 41 егерскому броситься в штыки и храбростию этих войск неприятельская пехота была разбита и преследуема; артиллерия же их замолчала и также начала отступать. Центр позиции Аббас-мирзы был разорван, однакож персияне большим числом пехоты и кавалерии обходили еще наши фланги. Тогда Паскевич, взяв из резерва два полубатальона Херсонского гренадерского полка, четыре орудия и дивизион драгун, выдвинул их влево и тем остановил покушения с этой стороны. Но на правом его крыле сражение колебалось. Неприятель, обойдя все наши линии, загнал казаков и нерегулярную конницу почти до Елисаветполя, а пехотою сильно напирал на две роты Херсонского гренадерского полка, дивизион драгун и два орудия. Паскевич подкрепил их тремя полубатальонами 7 карабинерного полка, и приказал зайти в тыл и пересечь сообщение, что заставило неприятеля отступать в горы. Для преследования этой отрезанной части посланы еще два полубатальона Херсонского гренадерского полка. Персидская пехота окружена была на курганах и картечью принуждена сдаться в числе 950 человек, с двумя батальонными командирами и 7 офицерами. Паскевич лично преследовал неприятеля на 12 верст; но войска Аббас-мирзы бежали с такою поспешностию, что настичь их было невозможно. Победителю достались два лагеря, 4 знамя, одно орудие, один фалконет, 80 зарядных и патронных ящиков и 1100 пленных с двумя батальонными командирами и 7 офицерами. Сверх того персияне потеряли убитыми и ранеными до 2000 человек. С нашей стороны убиты: батальонный командир Ширванского полка храбрый подполковник Греков, два обер-офицера и 43 рядовых; ранены: 9 штаб- и обер-офицеров и 240 нижних чинов. 

Таким образом около семи тысяч русских, совершенно разбили 35 000 персиян, большею частию образованных по примеру европейскому и имевших сильную артиллерию. Блистательною сею победою обязаны были решительности Паскевича и искусству с коим устроил он войска свои в боевой порядок, им придуманный. Государь наградил его золотою шпагой, украшенною бриллиантами, с надписью: "За поражение персиян при Елисаветполе". 

Аббас-мирза поспешно удалился за Араке с одною артиллериею; пехота и конница его рассеялись по горам. 

Желая воспользоваться ужасом, наведенным на персиян Елисаветпольским сражением, Паскевич неоднократно предлагал перенести немедленно военные действия внутрь Персии и ручался за успех наступательного движения, чрез Агар на Таврис. Недостаток продовольствия, заставил отказаться от верного предприятия. Спустя несколько времени Аббас-мирза, собрав рассеянную армию, угрожал новою переправою за Араке, и малыми партиями тревожил наши пределы: около 600 семейств кочевых карабахцев были захвачены персидскими наездниками. Силы Паскевича уменьшились, по случаю откомандирования части вверенных ему войск, для усмирения Ширванского ханства; но не смотря на то, он переправился (25 октября) с отрядом за Араке, у селения Марельян, и выслал вперед авангард. Устрашенный появлением русских, Аббас-мирза отступил к Ардебилю. Посыланные в разные стороны партии наши, обращая везде в бегство персидскую кавалерию, отбили до 5000 штук скота. Возвратив увлеченных неприятелем карабахцев и ознакомясь с предстоявшим ему театром войны, Паскевич переправился (31 октября) обратно чрез Араке вброд при Асландузе. Государь, в весьма лестном рескрипте изъявил ему особенное благоволение за прогнание персиян из наших границ и очищение от неприятеля провинций: Карабахской, Ширванской и Шекинской. Вскоре главнокомандующий предписал ему расположить войска на зимних квартирах. 

В марте 1827 года набеги персиян возобновились. С обеих сторон готовились к новой войне. 29 числа Паскевич принял, по Высочайшей воле, главное начальство над отдельным Кавказским корпусом, со всеми правами, властию и преимуществами, присвоенными главнокомандующему большою действующею армиею, и вскоре открыл кампанию, которая обессмертилаимя его в местах, прославленных Помпеем, и с того времени недоступных европейскому оружию. 

В силу Высочайшего повеления надлежало начать поход безотлагательно; но весна только что наступила; дороги были испорчены проливными дождями и огромными массами таявшего снега, продовольствие не готово и парки не устроены. 

Чтобы исполнить волю Государя Императора, Паскевич двинул в Эриванскую область авангард, под начальством генерал-адъютанта Бенкендорфа; занял Эчмиадзин и обложил Эривань, а между тем приказал разработывать в том направлении дорогу, чрез хребты: Ахзебиук и Безобдал. 

На левом фланге отряд, под командою генерал-майора Панкратьева, был поставлен на Араксе, у Ах-караван-сарая, для прикрытии мусульманских провинций. В то же время генерал-адъютант Паскевич вошел в сношение с бывшим карабахским владельцем, Мехти-Кули-ханом, удалившимся в 1822 году в Персию. Хан этот, опасный своими набегами, кочевал тогда с 3000 семейств в ущельях Араклинском и Дараюртском, и мог во всякое время выставить до 4000 вооруженных всадников. По предложению Паскевича, он безусловно предался великодушию Императора и, под прикрытием войск русских, переселился в закавказские пределы. 

В исходе мая, генерал-адъютант Паскевич перешел с 15 000 корпусом горы: Ахзебиук и Безобдал и соединился с авангардом. С 8-го по 15 июня, в ожидании прибытия последних войск, он лично производил ежедневные рекогносцировки блокируемой Эривани и приказал начальнику инженеров генерал-майору Трузсону, построить на берегу реки Занги батареи, для бомбардирования крепости. Как без осадной артиллерии нельзя было предпринять настоящей атаки, а не овладев Эриванью невозможно было идти к Таврису, то Паскевич решился до сентября месяца, т. е. до времени прибытия осадной артиллерии из России, перенесть действия на нижний Араке и отнять у неприятеля крепость Аббас-Аббад, которая, по выгодному своему положению, давала персиянам возможность ее курсировать Эривани и вообще могла расстроивать предприятия наши на левом берегу Аракса. 

Поручив блокаду Эривани генерал-лейтенанту Красовскому, Паскевич, для избежания нестерпимых жаров и вредного действия сильного северного ветра, причинявших болезни в войсках, приказал ему занять позицию в горах при селении Джангули, где свежий воздух более благоприятствует здоровью; оберегать Эчмиадзинский монастырь, в котором находились госпиталь и запасы, и прикрывать сообщение с Грузиею. На левом фланге генерал-майору Панкратьеву предписано наблюдать за движением провиантских транспортов из Ах-Оглана в Герюсы и далее, для продовольствия главного отряда, и препятствовать покушениям Магмет-мирзы, стоявшим против него за Араксом с 12 000 войском. Обеспечив таким образом сообщения свои в тылу, генерал-адъютант Паскевич 20-го июня сосредоточил войска на речке Гарничай, в 50 верстах от Эривани, и разделил их на две колонны: первая под начальством генерал-лейтенанта князя Вадбольского; вторая под предводительством генерал-лейтенанта князя Эристова; авангардом командовал по-прежнему генерал-адъютант Бенкендорф, 21-го числа войска выступили к Аббас-Аббаду, чрез Нахичевань. Расстояние от Гарничая до Нахичевана составляет только 72 версты, но переход продолжался шесть дней. 

Совершенный недостаток в воде; жар, доходивший до 43 градусов; песчаная равнина, палимая лучами солнца затрудняли движение войск, сопровождаемых огромными обозами и артиллерийскими парками. Облитые потом, изнуренные жаждою воины, во всей походной аммуниции, шли бодро и весело, и звуки песен родного края раздавались в знойной, отдаленной пустыне! 

26-го июня, в день прибытия генерал-адъютанта Паскевича с передовыми войсками в Нахичевань, показалась на другом берегу Аракса неприятельская кавалерия из 3000 челов., под предводительством Наги-хана и Гассан-хана. Высота воды воспрепятствовала передовому отряду нашему переправиться чрез реку, но персияне, после нескольких пушечных выстрелов, поспешно отступили в горы. Отдаление их от Аракса имело важные следствия: кочевые племена, живущие в горах, по левую сторону дороги, в числе 2000 семейств, покорились безусловно; у них куплено до тысячи штук рогатого скота, и, ободренные хорошею платою, они охотно начали доставлять разные съестные припасы в лагерь. Старшины татарских племен близ реки Бергушета, также явились с просьбою о принятии их под покровительство. В Нахичеване войска расположились по течению родника Нахи, славящегося в той стороне чистою водою. Обильная жатва пшеницы и сарачинского пшена, в окрестностях города, обеспечила на некоторое время продовольствие отряда. Чтобы сделать запас, Паскевич приказал каждой роте намолотить по сто четвертей пшена, и заплатил солдатам по рублю серебром за четверть. 

28, 29 и 30 июня он производил лично обозрение Аббас-Аббада. Крепость эта, выстроенная под руководством английских инженеров, по правилам европейской фортификации, примыкая одним фасом к Араксу, представляла правильный шестиугольник с 6-ю бастионами. Ров, шириною в 2 1/2, а глубиной в 2 сажени, обстреливался с флангов; покрытый путь и гласис имели хорошую защиту. Во время рекогносцировки произошли незначительные сшибки между нашими драгунами и персидскими наездниками. 

1-го июля генерал-адъютант Паскевич повел весь отряд свой к Аббас-Аббаду, и занял позицию на Араксе, в 2-х верстах от крепости. Ночью на 2-е число открыты траншеи, а к утру уже были готовы несколько батарей. Персияне изумились успеху работ наших и первые начали пальбу по лагерю. Когда выстрелы их обнаружили крепостные амбразуры, Паскевич направил тотчас туда часть своей артиллерии, а другой приказал бить брешь в той стене, которую полагали тоньше прочих. Весь день продолжалась перестрелка; неприятельские орудия были подбиты и амбразуры засыпаны. Линия атаки постепенно подвигалась вперед и ночью с 3-го на 4-е июля, устроена новая батарея, о шести орудиях. 

Паскевич лично находился в траншеях, не смотря на сильный огонь из крепости, 4-го июля главные работы были кончены. 24 орудия удачным действием своим поражали укрепления и препятствовали гарнизону брать воду, Крепостная стена во многих местах обрушилась и в одном бастионе сделана брешь, сквозь которую можно было различать строения. Но гарнизон, надеясь на скорую помощь, не терял духа. Аббас-мирза, собрав значительные силы в Хое, спешил к Аббас-Аббаду. 16 000 корпус, под личным предводительством его, стоял уже в виду нашего авангарда, в укрепленной позиции при Чорче. Партии персиян начали появляться за Араксом. 

Надлежало расстроить намерения неприятеля. Оставив часть войск, у крепости и Нахичевана, для прикрытия батарей, лагеря и обозов, Паскевич выступил на встречу Аббас-мирзы с несколькими орудиями, 8-ю батальонами пехоты и всею конницею, состоявшею из 2-й уланской дивизии. Нижегородского драгунского и казачьих полков. По его приказанию, для пехоты устроен был чрез Араке мост на бурдюках (воловьих шкурах, наполненных воздухом); кавалерия и артиллерия перешли вброд. Пользуясь переправою, персияне сделали сильный натиск; драгуны и казаки, предводимые генералами Бенкендорфом и Иловайским, блистательным образом отразили нападение на правом берегу, и подкрепленные пехотою, заставили неприятеля отступить к главным силам. Несмотря на чрезвычайный зной и большие затруднения в подъеме артиллерии на крутой и каменистый берег Аракса, войска с невероятною ско-ростию прошли 15 верст, отделявших неприятельскую позицию. При появленииих, персияне быстро атаковали пехоту нашу, но были отбиты. Тогда Аббас-мирза велел обскакать правый фланг отряда нашего, а сам, с густою массою конницы, устремился против левого крыла. Кавалерия русская мужественно их встретила. Паскевич сам подоспел туда с главными силами и сражение не долго колебалось. Неприятель был сбит с крепкой позиции. Драгуны сделали две блистательные атаки и, преследуя персиян, отняли два знамя, из коих одно было с надписью "Победоносное". Тщетно Аббас-мирза усиливался удержать за собою вторую цепь возвышений; удар был решительный и бегство вскоре сделалось общее. 

Пройдя еще восемь верст, Паскевич остановился у ручья Джаван-Булак и приказал кавалерии преследовать бегущих. Сам Аббас-мирза едва успел спастись от плена; но его ружье, вместе с любимым оруженосцем, досталось победителю. Неприятель потерял убитыми до 400 человек и пленными до 100; в числе последних находились три хана, родственники шаха. Урон с нашей стороны был маловажен и состоял из одного штаб-офицера, двух обер-офицеров и 38 нижних чинов, выбывших из строя. В продолжение сражения аббас-аббадский гарнизон сделал сильную вылазку, но был отбит с уроном. 

Победа Джаван-Булакская имела важные следствия. На другой день (6 июля), при залпе артиллерии, выставлены на главной нашей батарее отнятые у неприятеля знамена. Один из пленных послан в Аббас-Аббад рассказать о происходившем сражении, и предложить сдачу крепости. Отчаяние и страх овладели гарнизоном. Комендант просил трехдневной отсрочки, но получил отказ. Во весь день продолжалась слабая стрельба из крепости, а вечером явился неприятельский офицер с белым флагом, и вслед за ним прибыли начальники батальонов: Нахичеванского и Таврисского, находившихся в Аббас-Аббаде, и объявили, что крепость отворяет ворота безусловно. 7 июля, в 7 часов утра, происходила формальная сдача. Гарнизон, состоявший из 2700 человек, положил оружие и выстроился в полном параде, на крепостном гласисе. Гла-ноначальствующий сардарь, Магмет-Эмин-хан, зять шаха, сопутствуемый старшинами, явился впереди войска и поднес Паскевичу ключи. Оба батальона персидской регулярной пехоты прошли мимо его церемониальным маршем; каждый батальонный командир вручил ему свое знамя; за войском следовало духовенство; жители заключали шествие. Лейб-гвардии сводный полк, с распущенными знаменами и музыкою, вошел в крепость, и занял караул. Вслед за тем происходило торжественное молебствие при 101 пушечном выстреле из новоприобретенных 23 орудий [12]. В крепости взято сверх того 2 знамя, множество пороха и разных запасов. Брешь, сделанная нашею артиллериею, была довольно обширна; но гарнизон, приготовляясь к защите, заложил ее огромными мешками хлопчатой бумаги. 

Государь Император, в воздаяние "искусных распоряжений генерал-адъютанта Паскевича и"мужества, которым войска одушевляются его примером [13],пожаловал ему (17 августа) орден Св. Равноапостольного князя Владимира 1-й степени. 

Успехи русского оружия склонили жителей, кочевавших за Араксом в горах, около реки Кизилчай, перейти в Нахичеванскую провинцию. Наиб Нахичеванский, Эксан-хан, и брат его, Ших-Али-бек, изъявили также желание поступить под покровительство России и с большим числом армянских семейств переселились из Урдабада в Нахичевань. Обласканные Паскевичем, они сделали еще более: набрали в Урдабаде, для защиты края, целый батальон из туземных сарбазов, которые снабжены были 400 ружей и одним орудием, отбитым у персиян. Во ожидании осадной артиллерии войска расположились на отдых в лагере при Карабабе, в 30 верстах от Аббас-Аббада. 

Между тем неприятель, пользуясь удалением русских от Эривани, собирался в той стороне. Сардарь Эриванский предпринял овладеть Эчмиадзинским монастырем; но не имел успеха и звал на помощь Аббас-мирзу. Наследник персидского престола, соединив под своим начальством 10 т. пехоты и 15 т. кавалерии с 22 орудиями, сделал весьма искусную диверсию: обошел позицию при Карабабе, и 8 августа занял лагерь на равнинах Эчмиадзинских, при селении Аштарак. В то же время неприятель осадил вторично Эчмиадзин и угрожал монастырю совершенным разорением. 

Генерал-лейтенант Красовский, расположенный с блокадным отрядом при селении Джингули, нашелся в затруднительном положении. Надлежало секурсировать Эчмиадзину; но на дороге туда стоял Аббас-мирза в весьма крепкой позиции, примыкая одним флангом к высокому утесистому берегу речки Аба-рони, а другим к горе Алагезу. Не взирая на то, Красовский, взяв 4 батальона пехоты, 500 казаков и 12 орудий, всего около 2500 человек, двинулся на помощь осажденному монастырю. Он должен был следовать по весьма трудной дороге и потому до рассвета не успел миновать позиции неприятеля. Утро застало его при входе в ущелье, между селениями Аштарак и Ушаганом. Аббас-мирза ожидал отряд наш на другой стороне реки. Надеясь пробиться, Красовский продолжал марш и тем поставил себя в самое критическое положение: персияне, пропустив его далее в ущелье, открыли с флангу убийственный огонь из 22 орудий и в то же время сильными массами кавалерии атаковали арьергард. Отряд наш, обремененный большим числом обозов, принужденный сражаться в самый знойный день, посреди утесов, обязан был спасением своим только личной храбрости начальника, особенному мужеству русских и превосходному действию артиллерии, находившейся под командою полковника Гилленшмидта. Красовский успел достигнуть Эчмиадзина; но потерял убитыми и ранеными 23 офицера, половину войск и почти весь обоз. 

Урон этот тем был чувствительнее, что генерал-адъютант Паскевич уже шел с подкреплением. При первом известии о движении персиян к Эривани, он выступил из Карабабы, оставив там, под начальством князя Эристова, отряд для воспрепятствования неприятелю действовать в тылу главных сил. 5 сентября Паскевич прибыл в Эчмиадзин, где нашел осадную артиллерию, доставленную, наконец, из России. Аббас-мирза тотчас оставил свою позицию и отошел к замку Каракалы на Араксе, в 15 верстах от Сардарь-Аббада. Крепость эта, защищаемая тогда двухтысячным гарнизоном, под начальством известного Гассан-хана, почиталась у персиян преддверием Эривани. Она представляла вид четырехугольника с башнями и имела почти везде двойные стены древней постройки. К южному фасу примыкал большой сад, принадлежавший сардару эриванскому. 13 сентября генерал-адъютант Паскевич произвел рекогносцировку и избрал для атаки южную сторону, где, кроме закрытия от крепостных выстрелов, можно было иметь и воду под рукой. 

Ночью с 14 на 15 число открыты траншеи, не смотря на сильный огонь неприятеля. К рассвету одна батарея была окончена и 8 орудий начали действовать. Персияне произвели вылазку, старались вырубить сад, прикрывавший траншейные работы; но картечью обращены в бегство. 

16 сентября прибыла к Сардарь-Аббаду осадная артиллерия и в ту же ночь заложена первая параллель, в 200 саженях от крепости. Лично управляя работами и действием батарей, Паскевич вел осаду быстро. На другой день неприятельские орудия были сбиты, а на третий обрушена башня над воротами и сделан пролом в куртине; между тем траншеи беспрестанно подвигались вперед. 19 числа, в 5 часов пополудни, явился парламентер с письмом от Гассан-хана просить перемирия на три дня. Ему отвечали, что если крепость не сдастся немедленно, то чрез 24 часа она будет взята штыками. Пользуясь этими переговорами, Гассан-хан успел вечером уйти из противуположных ворот, вместе с своим гарнизоном. Жители появились тотчас на стенах и начали приглашать русских занять крепость. 

Паскевич приказал пехоте вступить в Сардарь-Аббад, а кавалерию послать за бежавшими. Преследование продолжалось более 10 верст. Неприятель рассеялся в разные стороны, потеряв убитыми и ранеными более 500 челов. и пленными 250. Победителю досталось 16 орудий, множество военных и других запасов и около 20 000 четвертей провианта. 

Обеспечив на долго продовольствие отряда, взятыми в Сардарь-Аббаде хлебными запасами, и не давая времени опомниться персиянам, Паскевич немедленно приступил к осаде Эривани и 24-го сентября произвел лично рекогносцировку, под сильным неприятельским огнем. Крепость эта, составлявшая тоща лучший оплот Персии, расположена на крутом утесистом берегу реки Занги, имеет двойные стены с башнями и водяной ров. В расстоянии около четверти версты, к югу, находится город, построенный амфитеатром, на близ лежащих горах. 

Паскевич назначил вести атаку на юго-восточный угол крепости и для того приказал ночью на 26 число бросить в город несколько бомб, а между тем устроить в трехстах саженях, против восточной стороны, на Георгиевском холме, батарею на шесть батарейных орудий, а с правой стороны другую, для четырех мортир. С 26 на 27 число, ночью открыта первая параллель, под сильнейшим огнем из крепости, на который не приказано было отвечать ни одним выстрелом. 

28-го числа канонада русской артиллерии потрясла стены Эривани и сделала не только в них, но и в самой крепости значительные повреждения. 

Устрашенные персияне прекратили свою пальбу; отчаяние овладело ими. Более 18 000 жителей, удалившихся в крепость, умоляли о сдаче; но отважный Гассан-хан, спасшийся из Сардарь-Аббада, начальствовал гарнизоном и, гордясь защитою Эривани от русских в 1808 году [14], не терял еще надежды, успел прекратить возникший ропот. Между тем разрушена юго-восточная угловая башня, вместе с смежною с нею куртиною, и Паскевич 29 числа предложил сдать ему крепость, с условием свободного выпуска гарнизона - защитники отвечали, что будут обороняться до последней крайности. 

Ночью на 30 сентября траншейные работы подвинуты еще на 35 сажен летучею сапою, а на Гераклиевой горе, за рекою, к западу, поставлена новая батарея. Беспрерывный огонь, чрезвычайно тревоживший осажденных; проломы в куртинах и башнях, заставили Гассан-хана выслать парламентера с изъявлением своего согласия сдать крепость, но он просил обождать решения Аббас-мирзы. Хитрая уловка не имела успеха; Паскевич требовал немедленной сдачи, без всяких условий, и вместе с тем приказал увеличить канонаду. Вскоре подошли летучею сапою так близко, что туры были поставлены на самом гласисе. Сильнейший огонь с обеих сторон не прекращался во всю ночь. Одних бомб брошено было 900. Пламя от них и зарево пожаров освещали картину разрушения. Крепость гибнула под развалинами; но Гассан-хан оставался непреклонен. На рассвете 1-го октября пальба утихла; осадные работы были доведены до самого рва. Тогда на юго-восточной башне показались в значительном числе эриванские жители; они махали белыми платками, становились на колена и телодвижениями просили о пощаде. Немедленно шесть рот лейб-гвардии Сводного полка заняли ближайшие башни и стены. Другие войска посланы к северным воротам, чтобы пресечь неприятелю дорогу. Окруженный со всех сторон, Гассан-хан, скрылся с своими приверженцами в главной мечети, близ сардарского дворца. Между тем ворота отворились и гарнизон, состоявший из 3000 челов., положил оружие; мечеть была окружена; засевшие там сарбазы сдались; Гассан-хан обезоружен. Он намеревался взорвать на воздух крепость и в главном пороховом погребе найден горящий фитиль. Беспорядок недолго продолжался. Чрез два часа восстановилась тишина и победители явили собою образец самой строгой дисциплины. 

В Эривани взято 4 знамя, 38 пушек, 2 гаубицы, 9 мортир, 50 фальконетов, 1500 пудов пороха, множество артиллерийских снарядов и других заготовлений и до 14 000 четвертей разного рода хлеба, достаточного для продовольствия войск на пять месяцев. Кроме Гассан-хана взяты в плен: Суван-Кули-хан, комендант крепости, отысканный в подземелье; командир гвардейского батальона Аббас-мирзы, Касум-хан; два других батальонных начальника; начальник артиллерии, Фет-Али-хан и Аслан-хан Араклинский. С нашей стороны, во время осады, убито и ранено только 52 человека, в числе которых 3 офицера. 

За отличное мужество, твердость и искусство, оказанные генерал-адъютантом Паскевичем при покорении Сардарь-Аббада и важном завоевании знаменитой в Азии крепости Эривани [15], пожалован ему (29 октября) орден Св. Победоносца Георгия 2-й степени большого креста. 

Для управления Эриванскою областию учреждено Паскевичем временное правление под председательством генерал-лейтенанта Красовского, который оставлен в Эривани с 4-мя полками 20-й пехотной дивизии и принадлежащею к ней артиллерией, одною пионерною ротою, армянским и грузинским пехотным ополчением, дивизионом улан, двумя казачьими полками и татарскою конницею. Не забыто было и торжество веры: в покоренной крепости, турецкая мечеть обращена в грекороссийскую церковь, во имя Покрова Пресвятой Богородицы. 

б-го октября Паскевич с главными силами двинулся к Нахичевани; оттуда предпринял решительное движение к Таврису. На пути туда уже находился генерал-лейтенант князь Эристов. Отряд его, переправясь чрез Араке, прошел Дорадиское ущелье и 3-го октября занял город Маравд. 

Аббас-мирза стоял тогда в 20 верстах от Дорадиского ущелья, в Хое. Войска его, значительно уменьшившиеся, состояли только из трех тысяч человек, при 12 орудиях. 

Сарбазы, приведенные в ужас завоеванием Эривани, разбежались толпами. Превосходная дисциплина, наблюдаемая русскими с самого открытия кампании, внушала к ним доверенность и жители везде встречали их с восторгом. 

Аллаяр-хан готовился в Таврисе к обороне; употреблял попеременно угрозы и просьбы, увещевания и насилия; приказывал резать уши и носы; выкалывал глаза ослушникам; но народ, в числе 60 000 не изъявлял охоты защищаться. Уже князь Эрнстов, отряженный Паскевичем вперед, приближался (13 октября) к резиденции наследника персидского престола; Аллаяр-хан был так напуган, что велел стрелять из пушек, тогда как войска русские находились еще в дальнем расстоянии. После трех выстрелов из наших орудий, пехота неприятельская рассеялась в разные стороны, а ожесточенная чернь и конницы: Марандская и Нахичеванская, бросились грабить дворец Аббас-мирзы. Среди общего беспорядка и волнения, глава адербиджанского духовенства, Ага-Мир-Фета-Сеид, муштеид Тавризский, тайный враг династии Каджаров, привлеченный на сторону Паскевича и дисциплиною войск его и ласковым, справедливым обращением победителя с мусульманами, много способствовал к покорению города. Пользуясь беспредельным к нему доверием народа, он явился в сопровождении мулл к Аллаяр-хану и решительно объявил, чтобы последний отказался от всяких покушений защищаться. Оставленный войском и окруженный со всех сторон русскими, Аллаяр-хан, скрылся в одном доме, в предместий. Ключи города были спрятаны. Муштеид приказал поспешно разломать ворота и вышел в сопровождении духовенства и почетнейших граждан, на встречу русского авангарда. Генерал-майор Панкратьев тотчас вступил в Таврис, с музыкою и барабанным боем, и занял цитадель. Войска наши расположились лагерем между крепостию и предместьями. На доме занимаемом английским посольством, был поднят великобританский флаг. Туда приставлен особый караул для охранения. В Таврисе найдено: два знамя, повелительный жезл Аббас-мирзы, 31 пушка, 9 мортир, 2 фальконета, до 3 т. ружей, множество артиллерийских снарядов, литейный завод и 6000 четвертей хлеба. В числе пленных находились: Аллаяр-хан и Кельб-Гуссейн, хан Талышинский. 

Между тем Паскевич с главными силами приближался также к Таврису; 17 октября выехал к нему навстречу бывший Тавризский военный губернатор Фет-Али-хан, с обещанием оказывать зависящие от него пособия, для продовольствия войск и управления краем. Аббас-мирза заговорил также о мире; писал, что намерен приехать лично к победителю, для вступления в переговоры, ссылаясь на данное ему полномочие от шаха; но, до назначения места, где должны происходить конференции, Паскевич продолжал торжественное свое шествие и с авангардом вступил в Таврис. Главнейшее духовенство, почетнейшие из беков и старшины встретили его вне города, в сопровождении многочисленного народа; по своему обыкновению, они устилали дорогу цветами и закалывали быков, в честь победителя. Войска наши, при залпе артиллерии с башен и бастионов, проходили мимо церемониальным маршем. Вечером цитадель была освещена факелами. 

Незадолго пред тем получено было известие о покорении маленьким отрядом наших крепостцы Аланджи, построенной на высоких, неприступных утесах. В ней найдено 4 пушки с запасом хлеба. Войска персидские удалились отовсюду. Город Марага отдался под покровительство России. Таким образом, Паскевич, в течение трех месяцев, взял лично, открытою силою: три крепости; покорил важный, укрепленный Таврис; овладел 112 пушками, кроме мортир и фальконетов; принудил девять неприятельских батальонов положить оружие; увеличил число пленных двумя сардарями и 20 ханами; истребил, рассеял остальную пехоту и кавалерию персиян и навел страх на самого шаха, оставившего Тегеран. 

Лаская муштеида, главу персидского духовенства, победитель велел арестовать некоторых ханов и беков: из них одни могли иметь вредное влияние на народ; другие, быв подданными русскими, делали разные грабительства в наших провинциях. Аббас-мирза, вследствие предложения трактовать лично о мире, выслал (21 числа) с полномочиями каймакама, третье лицо персидского министерства, с тайными поручениями к жителям Тавриса. Предваренный о том, Паскевич велел задержать каймакама в семи верстах от города, отправил к нему в местечко Карашелик почетный караул, и приказал действительному статскому советнику Обрезкову начать там переговоры, снабдив его основными статьями, на которых мог быть утвержден мир. 

Местом свидания Аббас-мирзы с генерал-адъютантом Паскевичем, назначен Дехкорган, в 60 верстах от Тавриса, по Марагской дороге. Постановлено: чтоб во время конференции все войска персидские были отправлены за Урумийское озеро, во внутренность государства, а русские заняли бы Адербиджан. В случае несогласия, военные действия должны были продолжаться по-прежнему. 23 октября открыто главное управление Адербиджанской области, из русских членов и почетнейших туземцев. В тот же день Паскевич предписал генерал-лейтенанту князю Вадбольскому следовать с отрядом к Ардебилю и овладеть этою крепостью, в которой хранились большие запасы. 24 числа совершено благодарственное молебствие за успехи, увенчавшие наше оружие. Приглашенный на этот парад английский министр при Тегеранском дворе, полковник Макдональд, изъявил удивление, что полки и артиллерия, после шестимесячной трудной кампании, не казались изнуренными, но стройным движением своим и чистотою одежды, как будто готовились к новому походу. Для удобнейшего продовольствия фуражем и дровами, войска размещены в окрестностях Тавриса, а один батальон, рота пионер, два горных орудия и казачья партия отправлены к Агару, для исправления дороги. 

Вскоре Марагский хан, в ознаменование своего усердия и преданности России, возвратил в Таврис 42 человека наших пленных; жители Хоя прислали от себя депутатов, с изъявлением покорности; ханство Карадахское также признало власть победителей. Старшины Шахсеванские и Шаггангрийские изъявили преданность. Правитель последних, сын известного Азат-хана, оспо-ривавшего престол у Фет-Али-шаха, торжественно покорился России. 

Аббас-мирза согласился на все предложения, объявленные каймакаму. Тогда отправлен был в Чевистер отряд, под командою генерал-адъютанта Бенкендорфа 2-го. Ему ведено ожидать там проезда наследника персидского престола и потом занять город Хой. Генерал-майор Панкратьев с другим отрядом послан в Дехкорган. 

На обширной равнине, близ озера Урмио, Бенкендорф узнал (4 ноября) о приближении Аббас-мирзы. Персидский принц желал быть встреченным с пушечною пальбою и потому, в угодность ему, сделано шесть выстрелов. Он проехал по фронту, здоровался по-русски с нашими солдатами и сказал Бенкендорфу: "Весьма рад, что генерал, первый обнаживший меч против меня в нынешнем году, первый и встречает меня накануне мира". Потом продолжал с важностию: "Надобно много времени для образования каждого народа в войне: мы только начали; вы также имели свое время испытания, прежде нежели дошли до той степени, на которой находитесь. Но, как бы то ни было, впредь будем жить в мире; а теперь, не правда ли, довольно странно что я у вас в гостях, в этой стране?" Отряд Бенкендорфа был расположен в линии, вдоль дороги. Аббас-мирза осмотрел его и обратил особое внимание на артиллерию и устройство пушек; просил, чтобы часть пехоты и конницы прошли мимо его церемониальным маршем. Желание принца было удовлетворено. Стройность в движениях, воинственная осанка и выправка солдат чрезвычайно его удивили. Принц один казался веселым; на лицах особ, составлявших свиту его, выражалось чувство оскорбленного самолюбия [16]. 

При прощании Аббас-мирза сказал, что он,"по заключении мира, надеется быть в России, куда влечет его желание видеть Его Величество Императора и всю Августейшую Фамилию. Конвой наш провожал Аббас-мирзу до Чевистера и там, у шатра наследника престола, драгуны наши содержали почетный караул вместе с курдами. Между тем отряд Бенкендорфа приблизился к Хое и был встречен перед городом ханами, сеидами, муллами и множеством народа, с изъявлением покорности. В этом обширном городе, имеющем до 4 тыс. домов, найдено 14 орудий и значительное число разных воинских запасов. 

Получив донесение о приезде Аббас-мирзы в Чевистер, генерал-адъютант Паскевич выехал, в сопровождении казачьего полка в Дехкорган, куда и прибыл 5-го ноября. На половине дороги встретил его сын наследника персидского престола, Хозрев-мирза, нарочно для того посланный своим отцом. Внук хана сошел с лошади, в довольно далеком расстоянии и оказал русскому полководцу особое уважение. На другой день Паскевич отправил за семь верст от Дехкоргана, на встречу Аббас-мирзы, дивизион улан и генерал-лейтенанта графа Сухтелена, с корпусным штабом. Принц весьма благосклонно их принял; пригласил графа Сухтелена ехать с собою рядом, а штабу указал место впереди своей персидской свиты. Теснота улиц в Дехкоргане затруднила следование конвоя; Аббас-мирза проехалмимо войск и приветствовал каждый эскадрон. У квартиры, ему назначенной, он был встречен генерал-майором Панкратьевым; почетный караул состоял из роты лейб-гвардии Сводного полка. Принц любовался бодрым видом воинов, выправкою их и чистотою одежды. Немедленно приехал к нему Паскевич; они встретились посреди комнаты: Аббас-мирза взял за руку нашего генерала, говорил с ним весьма дружески, а на другой день посетил сам его. 

8-го ноября, в день тезоименитства великого князя Михаила Павловича, после молебствия, был в присутствии Аббас-мирзы парад всем войскам, собранным в Дехкоргане. Персидский принц обращал на все особенное внимание, и, потом, согласился быть на завтраке, приготовленном в гвардейском полку. Для Аббас-мирзы устроена была в особой палатке, украшенной военною арматурою, комната, в восточном вкусе и в ней накрыт стол для трех особ: в середине сел Аббас-мирза, на левой стороне 15-летний сын его Хозрев-мирза, а на правой Паскевич. Пример еще небывалый в Персии, чтобы дети гордых шахов посещали кого-либо, подавали руку чужеземцам и обедали с ними за одним столом. В большой палатке накрыты были по обеим сторонам столы, за коими сели главные особы принца, наши генералы и офицеры. Азиатские блюда для гостя были приготовлены собственными его поварами. В продолжении завтрака хоры музыкантов, трубачей и песенников попеременно играли и пели. Тосты были питы при пушечных выстрелах и громогласных восклицаниях "Ура!" за здравие Государя Императора, высокого именинника, Аббас-мирзы и сына его,"желающих мира, и, наконец, за здоровье русского военачальника. Не взирая на затруднительное положение, Аббас-мирза сохранял полное присутствие духа и, с редкою любезностию в обхождении, соединял достоинство своего сана [17]. 

10, 11 и 12 ноября происходили первые конференции между наследником престола и покорителем Эривани и Тавриса, относительно условий мира. 28-го числа Аббас-мирза подписал два протокола, которыми решена уступка России Эриванской и Нахичеванской провинций и обеспечены военные издержки. Все предвещало успешный конец войны, но в это время наступала новая для России борьба. После Наваринской битвы. Оттоманская Порта старалась льстивыми и пышными обещаниями приобресть союзничество персиян. Внезапно политика двора Тегеранского изменилась. Шах изъявил неудовольствие против Аббас-мирзы; вымышлял различные затруднения и отсрочки к уплате вперед контрибуционной суммы и объявил, что наследник престола несправедливо присвоил себе право трактовать с русскими о мире, на таких унизительных и невыгодных для Персии условиях и что за это он отказывает ему от наследования троном и избирает другого сына, Гассан-Али-мирзу. Контрибуционные деньги, назначенные в уплату и высланные уже из Тегерана, были остановлены персиянами; везде агенты их возбуждали жителей против русских. Отрадам неприятельским приказано подвинуться от Урмии ближе к границам, назначенным по перемирию. Но явного разрыва еще не было и шах, по-видимому, желал только выиграть время до мая месяца, когда войска персидские могли вновь собраться из отдаленных провинций, 5-го января (1828 г.) явился для окончания переговоров министр иностранных дел, Мирза-Абдул-Гассан-хан. Он не спешил исполнить своего поручения и 22 дня ехал от Тегерана, под предлогом нездоровья. При первом свидании, генерал-адъютант Паскевич объявил ему: 1-е, что главные статьи мира уже решены и новых переговоров не будет открыто, потому, что все действия Аббас-мирзы были основаны на кредитивной грамоте шаха, и 2-е, что если Персия не признает подписанного первым уполномоченным условия, то разрыв неминуем и военные действия тотчас начнутся. В продолжении этого времени наш левый фланг только, что перешел с нижнего Аракса в Мешкинское ханство и стал на высоте общей линии военных действий. Обстоятельство это давало Паскевичу новое средство стеснить неприятеля. При последнем свидании с Аббас-мирзою он сказал ему: "Я давно примечал, что персияне хотят провести меня и нарочно казался отдавшимся в обман, но мое молчание происходило только от того, что наш левый фланг был еще назади; теперь мы готовы [18]". На другой день (6 января) объявлена декларация о разрыве перемирия. Наследник персидского престола поспешил в Тегеран, чтобы лично представить шаху настоящее трудное положение дел и склонить его к поспешному заключению мира. 

Суровое время года и наступивший холод, простиравшийся до 15 градусов, не остановили быстрого движения русских войск. Дороги были занесены глубоким, непроходимым снегом, но их ведено расчищать деревянными треугольниками, по примеру употребляемых в Финляндии. 15 января отряд правого фланга, под командою генерал-майора Панкратьева, занял город Урмию, один из знатнейших в Адербиджанской области, по крепкому и выгодному местоположению, а отряд левого фланга, под командою генерал-лейтенанта графа Сухтелена, двинулся к Ардебилю, где обыкновенно коронуются шахи и где сохраняется знаменитая гробница Шеих-Софи, основателя Софиевой династии в Персии. Двухтысячный гарнизон находился в этом городе, под предводительством Мехмет-мирзы и Джангир-мирзы, сыновей наследника престола. Они намеревались защищаться, но Паскевич заблаговременно взял меры покорить Ардебиль без кровопролития. 

При отправлении графа Сухтелена, он призвал к себе муштеида, главное духовное лицо в Адербиджане, способствовавшее нам в овладении Таврисом, и предложил новое испытание его преданности к России и влияния на единоверцев. Муштеид должен был послать в Ардебиль людей своих и поручиться, что город не только не будет защищаться, но жители, не взирая на запрещение сыновей Аббас-мирзы, выйдут навстречу к русским, как было в Таврисе. Муштеид оправдал ожидания. 25 января, по приближении отряда графа Сухтелена, сделано было из крепости несколько выстрелов; но народ толпами вышел из города, с изъявлением покорности, и заставил сыновей Аббас-мирзы положить оружие. Персидскому гарнизону была представлена свобода. В крепости найдено 27 пушек (в том числе четыре русских, взятых персиянами в Ленкоране), значительные военные запасы и 2000 четвертей муки. 

Обеспечив продовольствие войск собранными в тылу запасами, Паскевич между тем вел главные силы свои прямо к Тегерану, столице шаха. Ему предшествовал ропот против династии Каджаров, возбужденный преданными нам и недовольными правительством людьми, которых Паскевич обыкновенно умел отыскивать и поддерживать в побежденных землях. Сильная партия образовалась за нас в Адербиджане, из множества частных вассалов, игравших некогда важную роль и лишенных своей значительности и влияния, по вступлении на престол Каджарской династии. Главою их был муштеид, не терпевший фамилии Фет-Али-шаха. Они приготовили в Адербиджане бунт и обещали выставить в пользу России 12 000 конницы. Минута была решительная, потому что новое упорство могло стоить шаху престола. Властитель Персии не захотел изведывать случайностей междоусобной войны, поддержанной действием русских штыков, и, согласясь на все условия, предписанные в Дехкоргане, поспешил выслать вновь наследника престола, Аббас-мирзу, для продолжения переговоров, а в обеспечение верного взноса контрибуции отправил к Паскевичу разные сокровища, в том числе знаменитый величиною и блеском алмаз. Уловки персиян, однакож, продолжались. Аббас-мирза хотел вмешать посредничество англичан; но русский полководец отвергнул это и отвечал, что "все статьи мира уже условлены и что полномочным остается съехаться в первой деревне, для подписания окончательного акта. По общему соглашению избрана деревня Туркманчай, лежащая на пути к Тегерану. Аббас-мирза прибыл туда 6-го февраля и вскоре получено известие, что три курура или 1 500 000 томанов (6 000 000 рублей серебром на русскую монету) переправлены уже за линию наших форпостов, находившихся в Мияне. Эта сумма должна была оставаться в сохранении у великобританского посланника в Персии, г. Макдональда, для выдачи Паскевичу, при подписании мирного договора. Остальные деньги также были на пути из Тегерана. 

Наконец, по устранении всех препятствий, с 9 на 10 февраля 1828 года, в 12 часов ночи (время, почитаемое астрологом Аббас-мирзы благоприятнейшим), подписан был наследником персидского престола и генерал-адъютантом Паскевичем, вместе с дипломатическим чиновником действительным тайным советником Обресковым, в деревне Туркманчае, знаменитый трактат в XVI статьях, в силу коих, между прочим, постановлено: 

Что шах персидский уступает России, в совершенную собственность, ханство Эриванское, по ею и по ту сторону Аракса и ханство Нахичеванское. Признает торжественно все земли и все острова, лежащие между пограничною чертою и хребтом Кавказских гор и Каспийским морем, равно как и все кочующие и другие народы, в тех странах обитающие, принадлежащими на вечные времена Российской Империи. Обязывается заплатить контрибуцию десять куруров томанов раидже, или двадцать миллионов рублей серебром. Предоставляет российским купеческим суда, согласно прежнему обычаю, право плавания по Каспийскому морю, с тем, чтобы там, кроме России, никакой другой державе не иметь военных судов. Положено освободить и возвратить всех военнопленных с обеих сторон, в течении четырех месяцев. Даровано совершенное и полное прощение всем жителям и чиновникам Адербиджанской области, за мнения и поступки их в течении войны. 

С своей стороны, Россия обязалась признавать принца Аббас-мирзу наследником персидского престола и, в случае вступления его на трон, законным государем Персии. 

До 4 марта происходил прием сумм, следовавших от Тегеранского двора. Уплата одного курура (двух миллионов рублей серебром), отсрочена и, для обеспечения взноса этой суммы, отряд, под начальством генерал-майора Панкратьева, оставлен в Хойской и Урумийской областях. 8 марта Таврис был сдан Аббас-мирзе, и в тот же день генерал-адъютант Паскевич выехал оттуда. 13 марта первая колонна русских войск переправилась чрез Араке и вступила в свои пределы. Здесь ожидали победителя Монаршие щедроты, за славное окончание войны и заключение выгодного во всех отношениях мира. Высочайшим рескриптом 15 марта ему пожаловано потомственное графское достоинство Российской Империи, с славным проименованием Эриванского, и, сверх того, миллион рублей ассигнациями. Шах препроводил к нему орден Льва и Солнца, украшенный бриллиантами, на такой же цепи, в "шестьдесят тысяч" рублей, с предоставлением носить этот знак отличия потомкам его (мужеского пола), старшим в фамилии [19]. 

В то же время установлена Государем Императором, в память войны 1826, 1827 и 1828 годов, особая серебряная медаль, на соединенной Георгиевской и Владимирской ленте, для ношения в петлице. В Высочайшем приказе, данном по сему случаю Отдельному Кавказскому корпусу, сказано: "Да послужит знак сей памятником мужества и примерного поведения вашего. Да будет он новым залогом верной службы российского войска и Моей к вам признательности [20]". 

Туркманчайский мир, кроме исчисленных выгод, умножил закавказское народонаселение семью тысячами семейств армянских выходцев, перешедших к нам из Адербиджана. Нынешним устройством и благосостоянием, они обязаны графу Паскевичу, который нарочно для того учредил особый комитет и сам заботился о выгодном и скором водворении переселенцев. 

Между тем новая война готовилась на южных наших границах. В последних числах марта 1828 года получено за Кавказом уведомление о совершенном разрыве России с Портою и Государь, поручая графу Эриванскому отдельные действия, для отвлечения турецких сил из Европы, указалему покорить два пашалыка: Карский и Ахалцыхский и крепость Поти. В другое время и при других обстоятельствах исполнение этой Высочайшей воли не представило бы столь великих затруднений; но граф Паскевич был не в том положении. Окончив со славою и успехом персидскую войну, он имел под рукою, для новой борьбы, не только ограниченные, но и совершенно недостаточные средства. 

Общая масса войск за Кавказом, вместе с прибывшим для персидской войны подкреплением, заключала тоща в себе: 56 батальонов пехоты, 5 полков регулярной кавалерии, 17 полков казачьих и 13 1/2 рот артиллерии. Но из этого числа 6 батальонов, два казачьих полка и 1 1/2 роты артиллерии оставлены в персидских провинциях, для обеспечения верной уплаты контрибуции; а два гвардейских батальона и, за исключением одного сводного полка, вся 2 уланская дивизия, с конно-артиллерийскою №13 ротою возвращались, по Высочайшему повелению, в Россию и два батальона на Кавказскую линию. Сверх того, для сохранения внутреннего спокойствия и повиновения между жителями закавказских областей; чтоб оградить их с тылу от набегов и грабежей горских народов; содержать необходимые внутренние сообщения; для прикрытия полковых штабов и отправления гарнизонной службы, надлежало отделить 31 батальон пехоты, 3 эскадрона драгун, 9 казачьих полков и 5 рот артиллерии. Таким образом, собственно для действия против неприятеля, оставалось: 15 батальонов пехоты, 8 эскадронов регулярной кавалерии, 6 полков казачьих и 6 рот артиллерии. Это были почти те же самые войска, с которыми граф Паскевич окончил персидскую войну; но двухлетние походы, исполненные неимоверных усилий, в стране вредной климатом, опустошенной самим неприятелем, где смертельный зной и жестокость зимы равно были губительны для войск, уменьшили до того числительную их силу, что в строй можно было вывести не более 12 т. человек пехоты, кавалерии и артиллерии, которые едва к 25 апреля возвратились в свои штабы и не только нуждались в отдохновении, но в самой одежде. Еще надлежало почти вновь сформировать транспорты и парки, уничтоженные в Персии недостатком продовольствия и дурными сообщениями. Время было чрезвычайно дорого, потому что 2 армия уже вошла в Молдавию и турки, со стороны закавказских границ, готовились единовременно сделать вторжения на разных точках. 

Заботливость графа Паскевича предупредила неприятеля. Прежде всего он разделил пограничную линию нашу, сообразно местности, на пять участков и вверил защиту каждого из них особым частям войск; дал приказание обмундировать поспешнее полки и артиллерию, назначенные в действующий корпус, и устроить вновь временные госпитали, в некоторых пунктах, ближайших к границе, всего на 2000 человек, сверх того подвижной госпиталь на 1000 человек, с отделением подвижного карантина, на случай появления чумы. При этом не были забыты всевозможные удобства для больных и раненых, на биваках и в походе. 

С такою же предусмотрительностию произведено было им заготовление продовольствия и снабжение войск военными припасами. Провиант, фураж, водка и скот для мясной порции покупались с необыкновенною деятельностию, за наличные деньги. Транспорты казенные, вольнонаемные и земские на арбах и вьюках двигались беспрерывно; большие подвозы водою сделаны из Астрахани и к 1-му июня уже имелось для действующего корпуса: 12 000 четвертей муки и сухарей, тысяча четвертей круп, 4000 четвер. ячменя, 5000 ведер водки и 4000 штук рогатого скота. Для поднятия продовольствия и перевозки его за войсками готов был подвижной магазин из 1070 ароб и 2250 вьюков, а для осады крепостей и действий в поле хорошо снабженные артиллерийский и инженерный парки и мост подвижной на арбах. 

Предположив открыть поход главными силами на Каре, граф Паскевич озаботился немедленно учреждением нового сообщения из Тифлиса на Гумры и оттуда на Эривань, для удобнейшего и кратчайшего следования обозов. 

С своей стороны турки с особенною деятельностию приготовлялись начать кампанию и обеспечить себя верными успехами. Главным начальником в Армении и Анатолии был в то время сераскир Галиб-паша, находившийся некогда посланником во Франции при Наполеоне и известный переговорами с Россиею в Бухаресте и временным исправлением должности верховного визиря. Товарищем его, для предводительствования армиею, султан назначил трехбунчужного пашу Киоса-Магомета, прославившегося мужеством и опытностию в войне с французами в Египте и в продолжении четырех кампаний в Европе: против русских, сербов и греков. В Арзеруме ведено собрать 40 000 корпус войск и для того выслано из Константинополя 3000 пехоты и 24 офицера, образованных по правилам европейской тактики. Все крепости были исправлены и снабжены достаточными гарнизонами и военными запасами. На границе сильные разъезды бдительно стерегли каждое движение наше, а между тем исступленное духовенство, руководимое смыслом султанского Гатти-Шерифа, призывало, именем Пророка, народ к оружию, возбуждало его ополчиться всеми силами против христиан, обещая защитникам веры и земли все блаженства магометанского рая. Внушения эти проникли внутрь закавказских провинций, где нашлись тайные приверженцы Оттоманской Порты, не только среди воинственных горцев, исповедующих мусульманский закон, но и в Гурийском княжестве, граничащем с Трапезонтским и Ахалцыхским пашалыками. 

Уже вторая армия, под предводительством графа Витгенштейна, перешед 25 апреля Прут, занялась осадою Браилова, совершила, в присутствии Государя Императора, славную переправу чрез Дунай и овладела несколькими крепостями; но граф Эриванский еще не начинал кампании, со стороны Кавказа. Бездействие это сильно тревожило сераскира и он, под видом ничтожного посольства, приказал Карскому паше отправить в первой половине мая в Грузию почетного чиновника для доставления верных известий о намерениях, силах и средствах русских. Проникнув хитрость сераскира, Паскевич дал повеление пропустить посланного чрез границу, но направить его чрез места, где наиболее было собрано войск. В Тифлисе он принял турецкого сановника с знаками миролюбия, выказывая, однакож, при всяком случае обширность средств наших за Кавказом и, потом, объявил, что, вследствие происшедшего разрыва, войска русские приготовляются к походу и что Карский паша уже извещен о том официально. Чтобы произвесть еще сильнейшее влияние на ум азиатца, граф Эриванский приказал 23 мая исполнить в присутствии его временный маневр, взятие штурмом древней Тифлисской цитадели, лежащей почти на неприступной скале. Изумленный стройностию и быстротою войск наших, посланный невольно выразился: "Так они возьмут и Карскую крепость!" 

Около этого времени партии турецкие начали тревожить пограничные караулы наши, со стороны Карса. Русский корпус сосредоточивался близ Гумров; но граф Паскевич еще оставался в Тифлисе, страдая от ушиба ноги и простуды. Неприятельские лазутчики, высылаемые в Грузию, уверяли что жизнь его в опасности. "Душа моя полна радости, - писал сераскир Карскому паше. - Враг наш, генерал Паскевич, на краю гроба. Да поразит его Пророк хладом смерти и да померкнет счастливая звезда этого страшного гяура, в войне непобедимого. Теперь легче мы совершим предприятие наше. Спеши сообщить мне о твоих действиях". 

Надежды неприятеля не исполнились, 9-го июня граф Эриванский прибыл к сборному пункту войск и был встреченими с общим восторгом. Начиная кампанию в неприятельской земле, среди народа, чуждого нам по образу мыслей и вере, он заботился прежде всего поколебать между жителями пограничных пашалыков ту неприязненность, которая возбуждена была в них фанатическими разглашениями турецкого правительства. Весьма важно было не только удержать поселян на местах своих, для облегчения способов продовольствия; но и доказать им на самом деле, что русские сражаются против одних вооруженных и что исповедание и собственность остаются неприкосновенны. В этом смысле, до выступления за границу, отправил он несколько воззваний, подкрепленных письмами муштеида, главы магометанского духовенства в закавказских провинциях, умного и добросовестного мусульманина, перешедшего к нам из Персии, после Туркманчайского мира. 

12-го июня все войска, назначенные к действию, соединились в Гумрах. Они состояли из 12 006 человек пехоты и кавалерии во фронте, при 58 полевых и 12 осадных орудиях. 14 числа, в 8 часов утра, по отслужении молебна, граф Паскевич выступил за границу, имея на 40 дней провианта и 20 000 выстрелов. Движение войск его было замедляемо огромными обозами с продовольствием и военными запасами. Надлежало прикрыть 1848 подвод, 2250 вьюков, 2000 штук рогатого скота и 3000 баранов. Невзирая на то, марш совершался в таком порядке, что неприятельская кавалерия, известная своей быстротой, ни разу не осмелилась напасть на вагенбург, поддержанный отовсюду близким присутствием боевых колонн. 

19-го июня граф Паскевич подступил к Карсу и в тот же день, произведя усиленную рекогносцировку, разбил стоявший впереди 5000 отряд неприятельской кавалерии; причем турки потеряли до 430 человек. Сражение это замечательно боевым порядком - колоннами, совершенно новым против запальчивой и, некогда, столь страшной турецкой конницы. Граф Румянцев первый отбросил рогатки и начал строить войска в несколько каре, чтобы доставить им более подвижности. При Ларге он атаковал неприятеля пятью малыми каре, подкрепленными одним главным. При Кагуле главное каре было еще уменьшено и Румянцев имел в этой битве войска в пяти каре, поставленных на одной линии, в промежутках коих находилась конница, построенная в каре. Суворов нашел и этот боевой порядок не довольно подвижным и в Рымникском сражении пехота его была поставлена в шесть небольших (двухбатальонных) каре, расположенных уступами в две линии; конница находилась позади. Подобный боевой порядок был употреблен Суворовым также при Фокшанах. Князь Репнин подражал ему при Мачине. Кутузов в сражении перед Рущуком, разделил пехоту свою на девять каре трехбатальонных, которые, будучи поставлены уступами в две линии, имели позади третью линию из кавалерии. Во время обложенияими армии визиря, он имел 14 батальонов пехоты в каре, кавалерию в промежутках. Но боевой порядок, введенный бессмертным Суворовым, хотя доставил войскам более подвижности, со всем тем, артиллерия, разбросанная по углам каре, не приносила существенной пользы, ибо только четвертая часть ее могла действовать. Граф Эриванский первый решился заменить каре колоннами в деле против азиатцев. Он ставил обыкновенно войска к атаке в три линии: первая и вторая из пехоты, третья из кавалерии, и, наконец, пеший резерв в колоннах же к атаке. Очевидно, что таким образом войска, не будучи связаны затруднительным и не всегда возможным, по местности, движением каре, безопасны от азиатской конницы: пехота может тотчас, в случае нужды, построить каре против кавалерии, а кавалерия совершенно прикрыта пехотой. Артиллерия, в середине первой линии, действует губительнее, не раздробляя огня. Третья линия и резерв в своем среднем интервале также имеют артиллерию [21]. 

Вечером (19 июня) граф Паскевич занял позицию в трех верстах от Карской крепости, лежащей на утесистом и неприступном берегу речки Каре-чай. Оборона ее состояла из двойного ряда зубчатых стен, и множества башен, построенных в 1586 году султаном Амуратом III; нескольких отдельных окопов и больших укрепленных предместий. Гарнизон простирался до 11 000. Твердыня эта почиталась турками неодолимою. Знаменитый шах Надир (в 1735 году) осаждал ее без успеха, почти четыре месяца [22]. Покушения русских в 1807 году также были неудачны. 

Предположив вести осаду с юго-западной стороны, граф Эриванский на другой день снова произвел обозрение и приказал немедленно заложить первую батарею на высоте, противолежащей правому флангу неприятельского лагеря, поставленного за рекой. Турки старались помешать работам, но были отражены с уроном. 21 и 22 числа с деятельностью производились осадные приготовления и батареи подвигались более и более к крепости. 23 числа на рассвете завязалась перестрелка на передовых постах, с обеих сторон высланы подкрепления и вскоре бой усилился до того, что егери наши, прикрывавшие левый фланг работ, ворвались в турецкий лагерь и взяли две пушки и 4 знамени. В эту минуту граф Эриванский лично прибыл к месту битвы. Видя необыкновенное одушевление войск и первый шаг к победе, он немедленно подкрепил егерей и приказал с тем вместе начать нападения с прочих пунктов. 

Искусно направленные им колонны, под прикрытием сильных батарей, мужественно бросились на штурм; в одно мгновение овладели укрепленными предместьями и отдельным ретраншаментом, на горе Карадаг, пробрались по плоским крышам домов под самые крепостные стены, и, несмотря на сильный картечный огонь неприятеля, перелезли внутрь, отбили ворота заваленными камнями, овладели всеми пушками. В 8 часов утра крепость уже была в руках наших. Неприятельская конница спаслась бегством, при самом занятии предместий; остальная часть гарнизона и жители, поражаемые артиллерией и стремлением русских, поспешили укрыться в цитадель, доступную только с одной стороны, по своему положению на высокой и крутой скале, омываемой речкой Каре-чай. Изумленный неожиданной быстротой действий и не видя никакого спасения, паша принужден был выставить белое знамя и послать переговорщика, с просьбой о пощаде. Со своей стороны граф Эриванский отправил полковника князя Бековича-Черкасского, с объявлением следующих условий: 1) чтобы паша признал себя военнопленным и следовал в Грузию, вместе с частью гарнизона, захваченного в плен во время приступа в городе и вне оного и 2) чтобы все войска, укрывшиеся в цитадели, безотлагательно положили оружие, после чего им дозволено будет разойтись по домам. Дабы подкрепить свое требование, он двинулся с музыкой и песенниками к южной стене, а всю артиллерию обратил на цитадель. При объявлении условий гарнизон, стоявший густыми толпами у ворот и на валу, безмолвствовал; но начальник крепости, просил два дня на размышление, ожидая что подоспеет помощь, под предводительством Киоса-Магомета-паши, который был уже недалеко от Карса. Граф Паскевич отвечал: "Пощада повинным, смерть непокорным, час времени на размышление". Видя такую твердость, гарнизон принудил пашу ускорить сдачу и в десять часов утра знамена русские развевались на зубчатых вершинах неприступной Карской цитадели, почти в ту минуту, когда патрули наши начали открывать со стороны Арзерума приближение передовых войск Киоса-Магомета-паши. Трофеями этого знаменитого штурма были: 151 орудие, 33 знамени и 1361 пленных, в числе которых находились: двухбунчужный Эмин-паша, до 30 главных его чиновников и 13 байракшаров (знаменщиков). Сверх того в крепости и цитадели найдено: до 7000 пудов пороха, до 1000 пудов свинца, множество разного рода снарядов и инженерных инструментов и 6000 четвертей хлеба. Убитыми и ранеными турки потеряли до 2000 человек. Урон с нашей стороны простирался до 400 человек. 

Несмотря на внезапность и быстроту штурма, город не был предан грабежу. Тотчас по окончании действий, граф Паскевич водворил спокойствие и порядок, а жителям объявил всеобщее помилование. На другой день чиновники русские вступили в управление пашалыком: законы турецкие остались неприкосновенными, а власть судебная предоставлена, по-прежнему, кадию и муфтию. 

Покорение Карса можно, по справедливости, считать одним из необыкновенных военных подвигов. Выбор атаки, решительность штурма и совершенный успех, стоивший так мало потери, распространили ужас в турецких войсках и, при самом начале кампании, приобрели оружию русскому уважение в неприятельской земле. Государь Император почтил графа Паскевича весьма лестным рескриптом, пожаловал старшую дочь его, графиню Александру Ивановну, во фрейлины ко двору Ее Императорского Величества и наградил победителя двумя пушками, из числа взятых при штурме Карса. 

К сожалению, это славное событие было омрачено неотразимым бедствием: корпус наш, при взятии крепости, заразился чумой, занесенной турецкими войсками из Арзерума. Не было ни одного полка, в котором зараза не обнаружилась бы. Одни скорые и сильные меры, принятые графом Паскевичем, спасли малочисленные его войска от гибели. Здесь нужен был личный пример и строгость исполнения предохранительных способов, не взирая ни на какое лицо. Покоритель Карса знал всю важность этого положения и не пренебрег опасностью. Он советовался со всеми, кто бывал в Константинополе; припомнил сам, что видел и, кроме известных медицинских и карантинных средств, приказал употребить действительнейшее - воду, подвергая очищению через нее всю одежду и имущество от солдата до генерала. Через 20 дней чума прекращена, погибло только 263 человека; но с другой стороны потеря времени была не менее ощутительна. Невольное бездействие ослабило влияние Карского штурма и дало возможность усилиться неприятелю. Войска его отвсюду стекались к пограничным крепостям, а жители оставляли селения, принуждаемые турецким начальством уходить в горы, вместе с имуществом своим. 

От Карса граф Паскевич мог идти к Арзеруму, Ардагану и Ахалкалаки. Он избрал последнюю крепость, где скорее и удобнее было ему соединиться со слабыми секурсами, потребованными им из Грузии, и где корпус его, касаясь левым флангом пространного Чилдырского озера, а правым границ, мог безопаснее следовать с 3000 транспортных подвод. 

Чтобы скрыть от неприятеля истинное направление, граф Паскевич 12 июля умышленно сделал со всеми войсками один переход по Арзерумской дороге, отправив осадную артиллерию, парки и обозы в противную сторону. Следующие три дня он дневал там и велел двинуться за собой одной части Карского гарнизона. Обманутые этим турки, поспешили стянуть свои отряды и начали тотчас отступать к Арзеруму. Между тем дорога на Ахалкалак была исправлена пионерами и граф Паскевич 16 числа двинулся туда с 9-ю батальонами пехоты, двумя полками регулярной кавалерии, четырьмя казачьими и 48 орудиями, оставив в Карсе 6 слабых батальонов, 2 казачьих полка и 12 орудий. Почетные старшины города и особая депутация граждан при прощании благодарили его, за доставленное им спокойствие и защиту и ручались, что тишина не будет у них нарушена. 

Поход к Ахалкалаку продолжался восемь дней. Невзирая на тщательную и почти беспрерывную разработку дороги, высокий хребет Чилдырский, сохранявший местами большие полосы снега, представил много затруднений. Вагенбург едва мог следовать в одну повозку и для помощи, при частых подъемах и спусках с утесистых гор, батальоны должны были сменяться один после другого. 

23-го июля, около полудня, граф Паскевич приблизился к Ахалкалаку и, оставив позади себя войска, произвел немедленно обозрение, а между тем послал двух чиновников требовать добровольной сдачи: гарнизон ахалкалакский, состоявший из 1000 человек отважных удальцов, отверг переговоры и, помня неудачу графа Гудовича в 1807 году, не только объявил, что будет защищаться до последней крайности, но тотчас открыл канонаду. 

Выбранное место для лагеря находилось в 3 1/2 верстах от крепости. Граф Эриванский, с наступлением вечерней темноты, отправил часть войск для заложения батарей, в 170 саженях от крепостных стен. Первоначальный шорох людей и стук артиллерии возбудили внимание турок. Гарнизон открыл оружейный огонь; но в таких случаях граф Паскевич обычно приказывал не отвечать на выстрелы и стрельба сама собой прекратилась. Неприятель, ожидая ежеминутного приступа, провел всю ночь в готовности, имея на стенах зажженные костры. 

На другой день, около четырех часов утра, батареи осадные были окончены и вооружены 10-ю орудиями. В 40 саженях впереди поставлено 6 кегерновых мортирок. Турки изумились столь близкой позицией русских войск, но твердые в своем намерении защищаться до последней крайности, сами открыли огонь. По данному накануне приказанию артиллерия русская, помещенная на выгодном возвышении, сильно отвечала им. В самое короткое время сбиты зубцы главной башни и повреждены стены и углы крепости и цитадели. Осажденные, не находя возможности оставаться на валу, спешили укрыться в каземате; а те, которые не могли там поместиться, с отчаянием перебегали с одного фаса на другой. Действие нескольких орудий, поставленных на открытом месте, против крепостных ворот, довершило ужас и смятение. Полковник Бородин, прикрывавший артиллерию с батальоном Ширванского полка, потребовал сдачи; но, получив отказ, бросился лично на приступ с двумя ротами и по веревкам взошел на стены. Около 9-ти часов крепость была взята. Более половины гарнизона бежала, но была настигнута нашей нерегулярной кавалерией и почти вся изрублена в тесном ущелье реки. Около 300 человек положили оружие в самых стенах, вместе с начальником Ахалкалакского Санджика Мута-Беком, 16 другими чиновниками и 10 байракшарами. Трофеи состояли из 14 пушек и 21 знамени. Урон с нашей стороны был самый маловажный. 

Покорив Ахалкалак, граф Паскевич отправил часть войск для взятия Гертвиса, или Хертыса, крепостцы, лежащей на неприступной скале, в ущельях Куры, на главном пути к Ахалцыху и в 25 верстах от Ахалкалака. Два предшествовавшие штурма до того устрашили Гертвисской гарнизон, что, по первому требованию, он (26 июля) отворил ворота и положил оружие в числе 200 человек. В крепости найдено 13 пушек, одна мортира, до 1000 четвертей хлеба и некоторое количество артиллерийских запасов. В то же почти время (15 июля) на правом фланге сдалась, после семидневной осады, крепость Пота, важный пункт при берегах Черного моря. 

30 июля граф Паскевич торжествовал успехи оружия своего благодарственным молебствием и, изъявляя храбрым войскам искреннюю признательность, заключил приказ по корпусу следующими словами: "Еще несколько дней, и мы явимся пред стенами Ахалцыха, одной из важнейших крепостей; да поможет нам Бог". 

Осада Ахалцыха, к которой готовился граф Эриванский, могла почитаться в тогдашнем положении предприятием самым отважным. Все доходившие сведения удостоверяли, что русский корпус встретит там труды и битвы продолжительные. Турки всего более полагались на этот оплот, против которого уже сокрушилось несколько неудачных попыток наших. 

Граф Паскевич все это предвидел, и хотя прежде похода на Ахалцых мог идти на Ардаган и Ацкур, две слабейшие крепости; но, держась постоянного своего правила:"нападать совокупностью сил на главный пункт, двинулся к Ахалцыху, кратчайшим путем, через хребет Цихиджваре и горы Цхенис-Цкале. Важно было для него прибыть туда ранее, нежели Киоса-Магомет-паша приведет свои подкрепления, которые, по верным уведомлениям, простирались до 30 000 человек. С другой стороны, следуя кратчайшей дорогой на Ахалцых, он прикрывал движением этим границу. 

Под Ахалкалаком граф Паскевич соединился с резервами, высланными из Грузии, в числе 2300 человек, и 28 июля двинул вперед авангард, для разработывания дороги, а за ним осадную артиллерию, также транспорты. Прочие войска выступили 2 августа. При переходе через высокий, утесистый хребет, местами покрытый дремучим лесом, надлежало употребить величайшие уси-лия для провоза тягостей. Узкая, извивистая дорога едва позволяла следовать в одну повозку. У каждого осадного орудия находилось до 200 рабочих; почти все войска заняты были услугою при обозах или расчисткою тропинок; у спусков привязывали к каждому парковому ящику, повозке и арбе огромные сосновые деревья, которые, волочась по земле, уменьшали быстрый оборот колес и напор тяжестей. Граф Эриванский везде находился лично, ободряя присутствием своим усердие и неутомимость войск. Завидя его, батальоны оглашали веселыми песнями дикие ущелья гор. Никто не жаловался на усталость и труды, потому что предусмотрительность начальника подкрепляла физические силы солдат исправным продовольствием: на ночлегах не было недостатка ни в мясе, ни в водке. Уверенность в победе и чувство славы укрепляло еще более каждого. 3 августа авангард наш, пройдя 55 верст самой трудной дороги, достиг правого берега Куры и был встречен многочисленной конной партией, которая тотчас отброшена. На другой день стянулся туда почти весь корпус и занял лагерь в 6 1/2 верстах от крепости, при впадении речки Ахалцых-чай. Вскоре отдаленные залпы крепостных орудий возвестили, что и турецкие войска успели прибыть к Ахалцыху, с другой стороны. Это радостное для города событие ознаменовано было нападением на наших фуражиров, что, впрочем, после кратковременной перестрелки, окончилось безо всякой для нас потери. Для обеспечения левого фланга лагеря, граф Паскевич приказал занять ночью одним батальоном высоту, на противуположном берегу, и на ней устроить небольшой окоп. 

5 августа аванпосты турецкие были в виду нашем. Лазутчики доносили, что к Ахалцыху прибыла большая часть подкрепления, под начальством Киоса-Магомета и Мустафы пашей, и что войска их должны состоять всего из 30 000 человек. Граф Паскевич видел, что бездействие будет для него тягостно, при недостатке пастбищ и в присутствии многочисленного неприятеля, для которого всякая медленность и остановка служит знаком слабости и потому решился, до прибытия отряда генерал-майора Попова, ожидаемого из Карталонии, подвинуться ближе к крепости, чтобы лучше ознакомиться с местоположением и захватить за собою сколь можно более пространства для фуражировки. Рано утром он сам, с частью кавалерии, обозрел окрестность, избрал высоту, для направления атаки и, устроив войска в боевой порядок, повел их к городу. Пока переходили вброд речку, турки показались на левом нашем фланге, против окопа; но несколько пушечных выстрелов заставили их быть осторожнее. 

По причине чрезмерного, палящего зноя, граф Эриванский, пройдя три версты, расположил войска на привал и приказал разместить за каменьями густую цепь застрельщиков. Неприятель толпами дерзко наездничал, вызывая на бой; но ему отвечали изредка перестрелкою. Часу в четвертом пополудни, когда зной приметно уменьшился, колонны двинулись далее с барабанным боем. Батареи, выскакав на передовые высоты, удачным действием опрокинули турецкую конницу. Наша кавалерия с конной артиллерией быстро преследовала бегущих и в одно мгновение овладела всеми возвышенностями, лежащими на пушечный выстрел от крепости, и в особенности остроконечным холмом, на который приказано было вести атаку. Граф Паскевич тотчас прибыл туда, обозрел местоположение, перевел часть кавалерии за реку для прикрытия своего левого фланга, где столпилась сильная масса турецкой конницы, и велел перенести лагерь ближе к городу. Движение обозов началось в 6 часов и лишь только неприятель заметил это, около 10 000 его конницы совершенно неожиданно бросились на левый и на правый фланги наши, с намерением прорваться к вагенбургу. Обе атаки отбиты мужественно. Один эскадрон драгун врубился в самую середину турок, и хотя был остановлен десятиричным превосходством их, однако, спешившись, удержался до прибытия помощи. Неприятель потерял одно знамя и несколько пленных. Вечер прекратил действия. Урон с нашей стороны состоял из одного офицера и 44 нижних чинов. На другой день началась осада. Ахалцых, окруженный горами, посреди изрытого местоположения, был тогда в самом цветущем состоянии, относительно своего народонаселения, торговли, промышленности и богатства жителей. В городе и крепости считалось до 50 000 душ обоего пола. В предместьях, с северной и восточной стороны, обитали большей частью жиды, армяне и католики. Постройка почти каждого дома уподоблялась небольшому замку, где от 20 до 1000 человек могли упорно защищаться. Город был обнесен весьма толстыми сосновыми палисадами, соединявшими четыре бастиона, сложенные из невыжженного кирпича со связью крепких, бревенчатых перекладин. Крепость господствовала над ним и находилась на высоком обрыве речки, примыкая южным фасом к берегу, а с прочих к городским предместьям. Она заключала в себе особую цитадель; имела несколько башен и бастионов и была сложена из камня. Вооружение города и крепости состояло из 67 исправных пушек, а гарнизон простирался до 10 тысяч человек, известных издавна удальством и необычайной храбростью. 

Прикрыв лагерь свой окопами, граф Паскевич в то же время приказал заложить несколько батарей, для действий против крепости, и сам постоянно, днем и ночью, управлял работами, несмотря на довольно сильный пушечный огонь неприятеля. 7 числа присоединился к нему отряд из 1800 человек, прибывших из Грузии; но положение осадных войск не могло значительно от того поправиться. В 8 верстах на другой стороне крепости, в четырех укрепленных лагерях, стояло, под начальством Киоса-Магомета и Мустафы пашей, 10 000 пехоты, большей частью набранной в городах Лазистана, и многочисленная конница, разъезды которой, обхватывая всю окрестность, истребляли последние способы фуражировки. По верным сведениям лазутчиков туда должны были присоединиться через несколько дней 10 000 человек под начальством Мейданского паши. 

В таком состоянии дел и в присутствии столь многочисленного неприятеля продолжение осадных работ оказывалось почти невозможным, и поэтому граф Эриванский решился с частью корпуса атаковать позицию пашей, в ночь на 9 августа, дабы, уничтожив их лагери, лишить гарнизон сильной опоры и действовать потом свободнее против крепости, всей совокупностью своих средств. В столь важном предприятии, от которого зависел успех осады и безопасность целого Закавказского края, он желал знать мнение старших военных чинов и для того собрал их у себя вечером 8 числа. Положено было не откладывать ночной экспедиции и исполнить ее с 8 батальонами пехоты, всею регулярной и нерегулярной кавалерией и 25 полевыми орудиями, оставив прочие войска, в числе 7 батальонов и 43 орудий, для прикрытия осадных работ и вагенбурга. 

Движение началось в два часа пополуночи. Надлежало пройти до рассвета около десяти верст, почти под самыми неприятельскими аванпостами, и в таком опасном деле, посреди изрытого местоположения, трудно было найти верного и сведущего проводника. К счастью вызвался на то взятый в плен в Ахалкалаке Мута-бек, которого обворожили совершенно ласковость и щедрость графа Паскевича. Чтобы скрыть движение, осадным батареям приказано изредка продолжать выстрелы. Казалось все благоприятствовало удачному исполнению экспедиции, хорошо обдуманной и тщательно сохраненной в тайне; но чрезвычайно темная ночь и частые подъемы и спуски задержали следование войск. Один полк, находившийся в арьергарде, у прикрытия артиллерийского парка, сбился с дороги и пока ожидали его, прошло полчаса. Рассвет уже появлялся, а голова колонны едва успела пройти семь верст и до первого турецкого лагеря оставалось еще три версты. Передовые караулы их скоро заметили приближение русских: в одно мгновение тревога распространилась по всей неприятельской позиции и в самое короткое время большие толпы конницы покрыли высоты. Вместо внезапного нападения, надлежало принять сражение на самом невыгодном месте; но граф Эриванский не колебался. Он тотчас приказал стягиваться войскам и, чтобы прикрыть их марш, выставил поспешно, на возвышении перед дорогой, два полка казаков с 4-мя орудиями, а правее от них два батальона егерей с тем же числом пушек. Через полчаса была избрана им лучшая позиция для битвы, какую только можно было приискать, и в шесть часов утра отряд стал в боевой порядок, имея в первой линии на высоте всю артиллерию, а позади в лощине пехоту и кавалерию; два полка казачьих прикрывали тыл. 

Пока все это исполнялось, паши успели сосредоточить свои силы, присоединили к себе часть гарнизона и смело атаковали русских, сначала стрелками, поддержанными частою пальбою из внешних укреплений, а потом многочисленными массами кавалерии, которая стремилась отрезать дорогу от вагенбурга, и большими толпами пехоты, подкрепляемой конными орудиями. Но картечный огонь и мужественная стойкость батальонов были неодолимы. За этим первым нападением последовало второе. Часть лучшей турецкой пехоты, с распущенными знаменами, бросилась прямо к артиллерии. Поставленный впереди Херсонский гренадерский полк, с двумя конными орудиями, едва мог примерным мужеством остановить турок. Неприятель направил туда кавалерийские атаки: удары были столь сильны, что стрелки почти отрезанные, свернувшись в кучки, принуждены были вступить в руконостную схватку; однако удержали за собой место. На подкрепление их граф Эриванский послал еще два батальона; бой завязался самый отчаянный. В эту минуту неприятельская граната зажгла в егерском каре зарядный ящик. Турки с неистовыми криками высыпали на высоту; но беглый картечный огонь остановил их стремление и сражение на несколько времени ограничилось сильной перестрелкой в передовой цепи. 

Между тем кавалерия наша также не была в бездействии. Граф Паскевич поставил ее на правом фланге, впереди пехоты, против левого неприятельского крыла в виду многочисленной их конницы. Важно было отвлечь в эту сторону сколь возможно более турецких войск и отделить их совершенно от крепости, на которую они упирались правым крылом своим. Неприятель с такою же дерзостью производил здесь нападение; но всякий раз, наводимый на артиллерию, был отражаем и преследуем с уроном. Паши не поняли этого маневра и мало-помалу, стягивая сюда всю свою пехоту и конницу, рассеяли их на десять верст и удалились от крепости. Беспрерывные движения и атаки эти, происходившие во время чрезмерного зноя, изнурили совершенно их войска, тогда как половина русской пехоты, находясь в резерве, отдыхала, а кавалерия поочередно участвовала в деле. 

По сделанному накануне распоряжению, часть войск наших около четырех часов пополудни приблизилась из вагенбурга к городу, против укреплений с северной стороны и на оконечности левого фланга сражения. Выстрелы оттуда возвестили минуту решительной атаки. Из оборонительного положения граф Эриванский тотчас перешел в наступательное. Два батальона 42 егерского полка с 14 орудиями посланы им атаковать шанцы, прикрывавшие правое крыло неприятеля; за ним в подкрепление направлены два другие батальона Ширванского пехотного полка. Из остальной пехоты и всей кавалерии сформирована особая колонна против главного турецкого лагеря. В пятом часу пополудни 14 орудий наших, выскакав на высоту, открыли пальбу по неприятельским окопам; но оттуда не отвечали ни одним выстрелом. Полагая, что укрепления эти брошены или мало защищены, 6 конных орудий приблизились рысью на 80 саженей от шанцев и, под их защитой, егери бросились на штурм. Неприятель, подпустив их на самое близкое расстояние, открыл столь убийственный огонь, что батальоны остановились. Генерал Корольков, предводительствовавший ими, пал первой жертвой, пораженный двумя пулями. Сильный дождь, гром и молния увеличили еще более замешательство. Видя это, турки вышли из укрепления и с кинжалами устремились на егерей; но прибытие двух батальонов Ширванского полка, под командою полковника Бородина, восстановило колебавшуюся победу. Они в грозном порядке обошли правый фланг егерской колонны и с неустрашимостью ворвались на штыках в крайний бастион. Шанцы, невзирая на сильный огонь оттуда, взяты в одно мгновение, вместе с бывшим позади их лагерем и 4 пушками. Преследование продолжалось до самого городского палисада и более 500 турок пало на месте, потеряв 7 знамен. 

Быстрое овладение этим важным пунктом решило участь сражения. Граф Паскевич приказал тотчас кавалерийской колонне идти вперед. Многочисленные толпы неприятельские, пораженные ужасом, не выдержали натиска и бежали к своим лагерям с такой поспешностью, что передовые татары наши и казаки, а за ними вся регулярная кавалерия, ворвались туда на плечах турок и гнали их двадцать верст до поздней ночи. Пять тысяч успели скрыться в крепости, вместе с Киоса-Магомет-пашой, раненым в ногу. Победа была совершенная. Неприятельский корпус рассеялся по лесам, потеряв 10 орудий, 10 знамен, 4 лагеря, транспорты продовольствия и артиллерийских снарядов и с лишком 1700 убитых и раненых. С нашей стороны, кроме генерала Королькова, выбыло из строя 31 штаб- и обер-офицеров и 350 нижних чинов. 

На другой день граф Эриванский послал в крепость преданного нам Мути-бека объявить, что в случае дальнейшего упорства город испытает все ужасы штурма. Гарнизон отвечал, что "будет драться до последней крайности и умрет с оружием под развалинами жилищ." Эта мужественная решимость ставила осаждающих в затруднительное положение. При недостатке продовольствия и военных снарядов, должно было с 11 000 войск брать хорошо укрепленный город и крепость, обороняемые 15 000 гарнизоном и снабженные сильной артиллерией. Граф Паскевич видел, что одна быстрота действий может дать ему некоторый перевес и еще вечером 9 числа приказал обратить против города отбитые у неприятеля шанцы. Высота, на которой они были построены, командовала крепостью и потому избрана ключом всех осадных работ. Сильная канонада, произведенная отсюда 10 числа, причинив большой вред в городе, принудила жителей просить об открытии переговоров; но Киоса-Магомет-паша, принявший главное начальство, отвечал восточной фразой, что "сабля решит дело" и приказал обезоружить всех находящихся в Ахалцыхе грузин, армян и католиков, опасаясь, чтобы они не действовали на пользу русских. 

Четыре дня после того осада продолжалась с постоянной деятельностью, батареи приближались более и более к городу и одна из них ночью на 14-е число заложена в 80 саженях от палисада. Неприятель старался всячески замедлять работы и производил непрерывный огонь; но выстрелы турецкой артиллерии не причиняли много вреда, тогда как действие русских орудий, особенно осадных, удачно разрушало неприятельскую оборону. 

Щадя кровь храбрых войск своих, граф Паскевич еще откладывал штурм, ожидая добровольной покорности; но запасы продовольственные и военные истощались, а через восемь дней ожидала совершенная крайность в фураже. В таком положении дел, он назначил штурм 15 августа, в день Успения Пресвятой Богородицы. Это был полковой праздник Ширванского пехотного полка и ему-то предоставлена была слава первой атаки. Зная по опыту, что турки вообще бдительны ночью и на рассвете, граф Паскевич предпринял атаку днем, с той мыслью, что в случае особого упорства гарнизона, наступление темноты позволит лучше скрыть неудачу и малочисленность наших резервов. Ровно в четыре часа пополудни гром сильнейшей канонады из всех осадных батарей, возвестил минуту штурма и в то же время Ширванский полк, предводимый храбрым полковником Бородиным, с распущенными знаменами, веселыми песнями и музыкой двинулся к пролому; впереди шли до 200 человек застрельщиков, с несколькими офицерами-охотниками. Турки вовсе не ожидали нападения и потому первая встреча была слаба; убиты только офицер и 20 рядовых; бастион, на который ведена атака, взят вместе с 4 пушками и несколькими знаменами, а артиллеристы и прикрытие переколото. Саперы наши тотчас срубили ближайший палисад, прикатили туры для ложемента, и начали переносить через ров артиллерию. Через четверть часа в городе уже было общее смятение; но осажденные не оробели. До 4000 войск и жителей устремились к пролому и с необыкновенным ожесточением напали на застрельщиков. Бой отчаянный и рукопашный завязался на самом тесном пространстве. Неприятель несколько раз был опрокидываем штыками; но, получая беспрерывные подкрепления, нападал с той же отвагой. Ширванский полк делал чудеса храбрости, однако, через полчаса кровопролитной схватки, штурмующие овладели только 30 саженями земли и потеряли много офицеров, в числе которых пал неустрашимый полковник Бородин, начальник штурмовой колонны, некогда бывший адъютантом графа Паскевича, любимый им за необыкновенное мужество [23]. Полковник Бурцев, заступивший на его место, успел ввезти в город еще несколько орудий; батарея кегерновых мортирок была поставлена на крышах домов и скорое действие этой артиллерии удержало неприятеля; но перекрестный огонь его был столь велик, что под градом пуль едва можно было устанавливать туры. Офицеры и солдаты беспрестанно выбывали из фронта. 

В шестом часу пополудни граф Паскевич послал на подкрепление сражающимся один батальон Херсонского гренадерского полка. С прибытием его возобновлена атака. Турки выбиты из ближайших домов, кладбища и католической церкви, где отчаянно защищались. На крышу последней подняли горный единорог. Вслед за тем, по приказанию графа Эриванского, батальон 42 егерского полка, с 4 орудиями, ворвался в город правее бреши, несмотря на убийственный огонь и упорное сопротивление; но успех этот стоил еще 9-ти офицеров, победа оставалась нерешенною, потому что каждый дом надлежало брать приступом и отчаянные защитники держались насмерть. Наконец в сумерки артиллерия русская произвела в городе пожар. Граф Паскевич тотчас воспользовался этим и приказал бросать ручные гранаты в трубы и окошки защищаемых домов. Для распространения пламени он послал во все стороны команды со связками сена и соломы. Турки упорно отстаивали свои жилища; почти каждое из них приходилось штурмовать; мужчины и женщины равнодушно погибали в пламени, шли, вооруженные кинжалами, выходили на бой с неимоверным отчаянием. В одной мечети сгорело до 400 защитников. Мало-помалу пожар, при сильном ветре, обхватил южное и западное предместья и принудил неприятеля удалиться в крепость. Осаждающие со всех сторон проникли в город; глубокая ночь прекратила битву. Ложементы наши несколько раз были в величайшей опасности; пламя добралось к строениям, вокруг католической церкви, где оставлено было турками много пороху. Семь человек поодиночке прокрадывались бросить туда огонь, но были замечены нашими стрелками. Урон, понесенный нами, ожесточил солдат; со всем тем, среди ужасов сражения, дисциплина войск графа Паскевича торжествовала. Женщины, дети и беззащитные находили пощаду; спасено множество семейств и уважено духовенство христианское, вышедшее со крестом искать защиты победителя. 

Еще до восхождения солнца Киоса-Магомет-паша выслал из крепости Муфтия и начальника янычаров просить на пять дней перемирия: просьба эта была отвергнута и дано только пять часов на размышление. Вторичная депутация испрашивала беспрепятственного выхода гарнизона, с оружием и имуществом. Избегая кровопролития, граф Паскевич согласился выпустить войска; но потребовал, чтобы оружие и все казенное имущество, находящееся в крепости и цитадели, были его трофеями. Наэтих условиях сдача окончательно решена и в 8 часов утра знамена русские развевались на цитадели, 250 лет никем не покоренной. За первыми войсками въехал туда граф Эриванский, окруженный многочисленною свитою. Груды трупов заграждали улицы; пожар местами еще продолжался. Потеря неприятеля простиралась до 5 000 человек и между убитыми найдено до 100 переодетых женщин, с вычерненными лицами, сражавшихся в рядах защитников. В городе, крепости и цитадели взято 67 пушек, 52 знамени и 5 бунчуков. С нашей стороны убито и ранено 62 штаб- и обер-офицера и 557 нижних чинов. Победитель благодарил войска свои, и обращаясь к Ширванскому полку, потерявшему четвертую часть людей, спросил, "много ли их осталось?" Храбрые солдаты отвечали, "что еще достанет на два штурма!" 

Покорение Ахалцыха тем более было важно, что город этот считался дотоле непобедимым и пользовался громкой славой, не только в Турции, но и на всем пространстве Кавказа. Граф Паскевич вполне загладил неудачу войск русских в 1810 году, возвратив потерянные тогда пять пушек. 

Вслед за взятием крепости приняты меры к прекращению пожара и учреждено в городе, по примеру Карса, областное правление. Победитель не забыл несчастных и велел раздать 386 семействам денежное пособие; больные и раненые тотчас призрены. 

17 августа сдалась крепость Ацкур, лежащая при входе в Боржомское ущелье, а 22-го войска наши заняли Ардаган. В первой из них найдено 14 пушек, 6 знамен и около 300 пудов пороху; во второй 31 орудие и значительные артиллерийские запасы. Завоевания эти облегчили сообщения действовавшего корпуса с Грузией, Имеретией и Карсом и дали возможность сделать скорые подвозы продовольствия, почти уже истощенного. 

Таким образом менее нежели в два месяца Высочайшая воля Государя Императора была исполнена графом Эриванским с самым блистательным успехом: два пашалыка, Карский и Архангельский, покорены; армия неприятельская разбита и рассеяна, лишившись артиллерии своей и знамен, а главнейшие крепости находились в руках русских. За победу под Ахалцыхом и взятие этого города штурмом, Государь наградил графа Паскевича орденом Св. Андрея Первозванного и наименованием Ширванского полка его именем. 

Кампания могла почитаться конченною; часть войск была отпущена на зимние квартиры; но победитель хотел упрочить завоевания свои приобретениями на левом фланге, и оставался в поле до наступления суровой погоды. Между тем, по его распоряжению, был собран в армянской области отряд из 1400 человек пехоты, 200 казаков, 400 конных татар и армян и б орудий, под начальством генерал-майора князя Чевчевадзе. Войска эти предназначались для покорения граничащего с Эриванью Баязетского пашалыка, где жители, большей частью армяне, втайне благоприятствовали русским. Балюль-паша, начальствовавший там, со стороны Турции, также искал случая войти в сношение с графом Эриванским, но колебался и обстоятельства требовали не упустить такого выгодного положения дел. 25 августа князь Чевчевадзе двинулся со своим отрядом и 27 приблизился к Баязету, главному городу пашалыка, построенному на северном полускате одной отрасли Алла-Дага, в крепкой позиции и в 25 верстах на юге от подошвы обоих Араратов. После небольшой канонады и незначительного сопротивления, город и крепость взяты 28 августа, с 12 пушками, 3 знаменами и 2 бунчуками. Балюль-паша находился в числе пленных. Через несколько дней князь Чевчевадзе овладел также укреплениями: Диадин и Топрах-Кале и знамя русское водрузилось на левом берегу Евфрата, в стране хлебородной и обильной пастбищами, в 90 верстах от Арзерума. Это приближение русских войск сильно встревожило сераскира; он всячески старался вытеснить нас из Топрах-Кале; но у графа Паскевича нелегко было отнять завоевания. Он направил в Баязетский Пашалык часть отряда, занимавшего персидские провинции, где уплата значительной части контрибуции дозволила уменьшить войска. 

Сделав все нужные распоряжения к удержанию за собой в течение зимы покоренных крепостей и к обеспечению в них гарнизонов, граф Эриванский 5 октября возвратился в Тифлис, для занятий по управлению обширным краем и приготовлений к новому, весеннему походу. Громкие победы его распространили такой ужас на всем Кавказе, что тамошние горцы, всеща беспокойные, всегда нам неприязненные, несмотря на малочисленность войск, оставшихся для охранения края, не только не осмелились восстать в пользу турок, своих единоверцев, но, напротив, спешили приносить покорность и присягали в верности. Мятеж в Гурии был усмирен также без кровопролития. Граф Паскевич тем более мог радоваться своими успехами, что вся кампания 1828 года стоила ему 3200 человек убитыми, ранеными и умершими от чумы и болезней; между тем как трофеями русскими были: 6 крепостей и 3 замка, 315 пушек, 195 знамен, 11 бунчуков и до 8000 пленных. В тогдашнее время донесения его с поля битв, чуждые прикрас, читались в России с жадностью и общим восторгом. Приказы по войскам переходили из рук в руки. Народная гордость с удовольствием любила слушать рассказы о герое, а горсть его войск, сражавшихся за отдаленными пределами империи, на берегах Евфрата, возобновляла воспоминания о чудо-богатырях времен Суворовских. 

Необыкновенные успехи русского оружия в Азии, возбудили сильное негодование султана против сераскира Арзерумского, Галиб-паши, и его товарища, Киоса-Магомет-паши. Вскоре они оба лишены своего сана и сосланы в отдаленные области. На место их избраны: Гаджи-Салех, паша Мейданский, в звание сераскира, с неограниченным полномочием и Гакки, паша Сивазский, в звание главнокомандующего. Султан, предоставляя им новые значительные средства в войсках и деньгах, требовал, чтобы они, не только остановили дальнейшие успехи графа Паскевича в Азии, но возвратили все завоеванное им у Порты. С такими видами объявлено в азиатской Турции поголовное вооружение. Паши и особенные чиновники султанские и сераскирские деятельно производили во всех провинциях наборы; к весне надеялись иметь до 200 000 войск при 136 орудиях, к которым выслано было из Константинополя достаточное число артиллеристов. Сераскир возобновлял оборону Арзерумской крепости и цитадели, укрепил предместья и приказал обнести город рвом. В Арзеруме, как сосредоточии управления Армении и Анатолии, собраны были огромные продовольственные запасы. Но султан не ограничился этим и, считая потерю Ахалцыха более прочих важною для Порты, дал решительное приказание отнять эту крепость, обещал Ахмет-беку Аджарскому, сильному владетелю одного из храбрейших горных племен Ахалцыхского пашалыка, титул трехбунчужного паши, звание правителя этой области и богатую денежную награду, за исполнение столь трудного предприятия. 

Со своей стороны граф Паскевич-Эриванский с такою же заботливостью приготовлялся к новой кампании в Азии; но его средства далеко не равнялись со способами неприятеля. Хотя на укомплектование Кавказского корпуса и назначено было 20 000 рекрут, однакож полки были до того слабы числом людей, что и при этом усилении едва можно было отделить в действующий корпус до 16 000 человек пехоты и кавалерии, при 78 орудиях, большей частью из новобранцев. Притом рекруты не могли прибыть в Тифлис ранее апреля месяца и их необходимое обмундирование и обучение требовали много времени, так что нельзя было надеяться начать поход ранее июля; в продолжении же зимы трудно было держаться и в оборонительном состоянии. 

Для усиления своих способов, граф Паскевич старался привлечь к себе куртинцев, составляющих значительную часть неприятельской конницы и живущих большими кочевьями в пашалыке Мушском и на пути к Арзеруму. Переговоры открыты им через находившихся в Тифлисе военнопленных пашей. Некоторые курганские старшины охотно приняли предложение. Паша Мушский сам прислал в Тифлис одного армянина, с обещанием действовать в пользу России, если он будет обеспечен в звании паши и получит денежную помощь, для приготовления войск. К нему послан был с тайным поручением капитан Вочнадзе, под видом армянского купца. Граф Паскевич предлагал паше набрать 12 000 конницы и обещал платить им по 10 000 червонцев в месяц. Турецкий сановник согласился на все предложения. Это обстоятельство совершенно обеспечивало наш левый фланг и значительно расширяло для нас круг военных операций. В следующую кампанию граф Паскевич предположил овладеть Арзерумом и идти туда двумя колоннами: от Карса через Саганлуг и из Баязетского пашалыка, через Дели-Бабу; по взятии же Арзерума проникнуть до Сиваза, на расстоянии 350 верст, и, заняв таким образом единственное сообщение Константинополя с торговыми и многолюдными городами: Диарбе-киром и Багдадом, разрезать надвое турецко-азиатские провинции, а потом подвинуться к берегам Черного моря, через Токат на порт Самсунский. Для этого он просил подкрепления из России от 6000 до 8000 и полагал необходимым, чтобы часть русского флота сделала демонстрацию на Трапезонт. Предположения его были вполне одобрены Государем Императором и дано уполномочие действовать по обстоятельствам. 

Покоритель Карса и Ахалцыха, между тем, старался воспользоваться также и местными способами, для увеличения своих сил. По его распоряжению набиралось в Закавказских провинциях земское ополчение. Мусульмане должны были поставить три конных полка, каждый в 500 человек; Армянская область и Баязетский пашалык пешую и конную милицию из татар, армян и куртинцев. Для большего привлечения куртинских, начальников, Государь Император, по представлению графа Паскевича, назначил в распоряжение его 100 000 червонных. 

Среди этих приготовлении неожиданное происшествие увеличило заботы графа Эриванского и едва не подало нового повода к разрыву с Персией. Своеволие тегеранской черни посягнуло на истребление Российской Миссии. Полномочный министр наш Грибоедов был убит с несколькими лицами его свиты [24]. Такой оскорбительный поступок, совершенный по ничтожной причине, в столице шаха, не мог быть оправдан буйством народа и требовал примерного возмездия. Другая война казалась неизбежной и вся ее тягость должна была обрушиться на графа Паскевича. Неизвестно, действовала ли тогда Персия по подстрекательству султана; но почти с правдоподобием можно думать, что внушения Оттоманской Порты имели сильное влияние на судьбу Грибоедова, тем более, что в то же время, т. е. около половины февраля, достигло известие о движении турок к Ахалцыху. Обстоятельства эти сильно встревожили легковерных закавказских жителей, особенно когда через несколько дней получено донесение о вторжении в Талышинскую провинцию Мир-Гассан-хана, прежнего владельца талышей, находившегося на жаловании в Персии, и признаки волнения начали обнаруживаться между мусульманами. 

Можно сказать, что владычество русское на Кавказе никогда не находилось в столь сомнительном положении. Для удержания завоеваний и самого внутреннего спокойствия требовались сильные средства и граф Паскевич обратился прежде всего туда, где угрожала главнейшая и скорая опасность. Он немедленно приказал полковнику Бурцеву с отрядом из 7 рот и 5 орудий занять поспешнее Борджомское ущелье и заслонить таким образом Грузию; вслед за тем отправил в ту же сторону другой отряд, под командой генерал-майора Муравьева, из 5 батальонов и 13 орудий; генерал-майору Гессе предписал вторгнуться из Имеретии в Аджару, или Кабулети, для отвлечения неприятельских сил от Ахалцыха; все ущелья, которыми можно было ворваться в Грузию, велел занять сильными партиями земской милиции; искусным образом распустил слухи, что сам готовится идти к Ахалцыху, со значительным секурсом. 

Но турки были также деятельны. Ахмет-бек спешил исполнить желание султана и, надеясь на легкий успех, 20 февраля, перед рассветом ворвался с 20 000 в предместья Ахалцыха, где все жители мусульмане тотчас вооружились за него. Не теряя времени, он сделал отчаянный приступ к крепости; но гарнизон русский не дремал и, под начальством генерал-майора князя Бебутова, встретил неприятеля с мужеством, достойным кавказских войск. Через полчаса самого дерзкого и упорного нападения штурм был отбит и Ахмет-бек удовлетворил свое мщение на жителях предместий, истребляя их мученической смертью. Положение Ахалцыха было самое критическое: турки 12 дней держали крепость в теснейшей осаде, устраивали ложементы и батареи, ежедневно производили сильную канонаду и старались отрезать воду. 3000 отряд, с двумя пушками, стал при выходе из Борджомского ущелья, для недопущения помощи. Гарнизон наш, состоявший из 1200 человек, перенес с геройством все трудности, проводя безропотно и бессменно на стенах ненастные и дождливые ночи; не только слабые, но и больные не хотели отказываться от службы. Ахмет-бек неоднократно требовал сдачи, уверяя, что секурс разбит. Известий не доходило из Грузии, потому, что все лазутчики были перехватываемы; но самая настоятельность неприятеля усугубляла силы осажденных и давала надежду, что помощь близка. Действительно, на рассвете 4 марта, замечено в турецком стане необыкновенное смятение. Из крепости открыт сильный огонь. Толпы неприятельские теснились в улицах и бегство вскоре сделалось общее. Часть гарнизона произвела вылазку, ударила на турок и увеличила еще более беспорядок их отступления. Ахмет-бек думал собственным примером остановить бегущих; но войска не слушали его приказаний, спасая награбленную добычу. В короткое время многочисленное полчище неприятельское рассеялось в горы, с потерею 4000 убитых и раненых; город был очищен и нам досталось в добычу 4 пушки и два знамени. 

Причиной столь скорого отступления турок было появление отряда полковника Бурцева, который, миновав все препятствия, противопоставленные в Борджомском ущелье, переправился через быструю Куру, успел обойти неприятельский отряд и 4 марта прибыл к Ахалцыху. На другой день после того генерал-майор Гессе разбил при урочище Лимани, близ Николаевской крепости, Трапезонтского пашу, намеревавшегося вторгнуться в Гурию. 

Поражения эти успокоили на время умы закавказских жителей, но не улучшили общего положения дел. Война с Персией еще казалась неизбежною и внутреннее спокойствие зависело от будущих успехов. В самом Тифлисе, между грузинами, нашими единоверцами, открылись следы неблагонамеренности. Граф Паскевич хотел собрать в Грузии земское ополчение, для отправления к Ахалцыху: мера эта была перетолкована в другую сторону и передана поселянам в виде рекрутского набора. Целые деревни Тифлисского, Горийского и Душетского уездов вооруженными толпами шли к Тифлису; в самом городе беспокойные люди днем и ночью производили стрельбу по улицам; однако граф Эриванский умел своей решительностью остановить волнение народа и дело окончилось без кровопролития. 

Хотя Ахалцых был освобожден, но опасность отсюда не уменьшилась. Неприятель собирал новые силы и готовился ко вторичному нападению, которое могло быть гораздо пагубнее, потому что в Ахалцыхском гарнизоне свирепствовала чума. Надлежало постоянно держать в той стороне отряд для секурсирования, тогда как сераскир Арзерумский деятельно производил вооружения и готовился большею массою войск действовать на Каре и Гумры. Противопоставить Персии было нечего, а между тем Порта всячески старалась склонить шаха к разрыву с Россией. Уже в Адербиджане собирались отряды; правительство персидское укрепляло Дорадизское ущелье и за Араксом, по дороге от Маранды и Хои к Нахичевани, начали появляться разъезды персиян. Аббас-Мирза играл двойную роль: исполнял приказания шаха и носил траур по Грибоедову, распуская слухи, что намерен просить помощи у русского Императора, для поддержания трактата Туркманчайского, на нарушение которого намекал двор Тегеранский жалобами по случаю невозвращения аббас-аббадских пушек, между тем, как о последних в трактате ничего не было сказано. Английская миссия не упустила включить тут свою политику, убедив консула нашего, под видом дружбы, оставить Таврис, для избежания личной опасности. Таким образом новый шаг к разрыву был сделан; но граф Паскевич надеялся что Персия, потрясенная последней войной, не скоро решится на наступательные действия, тем более, что Аббас-Мирза нуждался в покровительстве России. Действительно, в начале марта, прибыл от него в Тифлис агент просить на словах совета и помощи графа Эриванского. Желание было ясно и ничто не препятствовало после того открыть переговоры. Граф Паскевич послал немедленно в Таврис адъютанта своего, князя Кудашева, с секретною нотою к наследнику персидского престола. Бумага эта весьма любопытна; содержание ее было следующее: "Ваше Высочество спрашиваете меня как поступить в трудных обстоятельствах предстоящего разрыва с Россией? Рассмотрите внимательно, в каком положении находитесь Вы и подвластные Вам провинции. 

Высокоповелительному шаху угодно начать войну. Предположим, что, исполняя державную волю отца и по тайным проискам братьев, Вы откроете военные действия. С целого государства Вы не можете собрать теперь более.60 000 войск. Наши провинции со стороны Персии, действительно, в настоящее время, не имеют достаточного прикрытия; войска там остались токмо в крепостях. В июне месяце Вы можете вторгнуться в незащищенный край; можете разорить его, но крепостей не возьмете, ибо Вашему Высочеству хорошо известно, что русские крепостей не сдают; продовольствия же у нас достаточно. И так успехи Ваши остановятся близ границы; идти вперед Вы, конечно, не решитесь, потому что не безопасно было бы оставлять у себя в тылу непокоренные крепости. 

С своей стороны: я собираю, между тем, 25 000 войска на границах Турецких, иду против турок, разбиваю их на Саганлуге, беру Арзерум и в октябре месяце, когда горы покроются снегом и никакого сообщения у Вас с сераскиром не будет, обращаюсь через Баязет, на Хой, в Таврис. В это время, то есть осенью, войска шахские и братьев Ваших расходятся по своим провинциям. Вы остаетесь при собственных адербиджанских войсках. Я завоюю Адербиджан и он уже никогда Вам не достанется, а без него Ваше Высочество не можете наследовать престола. Не пройдет и года и, может быть, династия Каджаров совершенно уничтожится. Что было в последнюю войну - будет вновь. Не полагайтесь на обещания англичан и на уверения турок. Султан в самом затруднительном положении: флот наш не допускает к нему жизненных припасов; адмирал Кумани уже за Бургасом; Адрианополь ожидает с трепетом своего падения. Воля Государя исполняется повсюду единодушно, а исполнение возложено на войска, которых неустрашимость известна Европе. Англичане Вас не защитят; ибо их политика относится только к ост-индийским владениям. В Азии мы можем завоевать государство и никто ни слова не скажет: это не в Европе, где за каждую сажень земли война кровопролитная может загореться. Турция нужна для поддержания политического равновесия Европы, но для держав европейских все равно, кто бы ни управлял Персией. Все Ваше политическое существование в руках наших; вся надежда Ваша в России: она одна может Вас свергнуть; она одна может Вас поддержать. 

Если Ваше Высочество желаете знать мое мнение, то со всею искренностью скажу, что нет другого средства загладить плачевную утрату, как просить прощения у Великого Государя моего за неслыханный поступок тегеранской черни. Лучший способ для того прислать ко мне в Тифлис одного из Ваших братьев или сына, для отправления послом в С. Петербург. Беру на себя подкрепить дело это моим собственным ходатайством, пред Престолом Августейшего Монарха. Для большего доказательства приверженности Вашей к России, как Вы всегда утверждали, должно дать другое направление намерениям Шаха: объявить войну Турции, вторгнуться в ее пределы, напасть на Ван. С моей стороны обещаю Вам пособия в ружьях и пушках и буду содействовать войсками этому завоеванию. Этим ясно докажете, что все происшествия не были ни в Вашей, ни в Шахской воле. Объявите на каких условиях Вы захотите сие предпринять: оно будет иметь для Вас неоцененные выгоды. Ваше Высочество известны, что я никогда не изменял слову своему. Буду иметь честь ожидать Вашего ответа". 

Этот отзыв к Аббас-Мирзе доказывает как хорошо известны были графу Паскевичу тогдашние обстоятельства Персии и как близко он понимал характер наследника персидского престола. Предложение послать в С. Петербург шахского внука могло бы казаться в другое время неудобоисполнимым; но это был сын Аббас-Мирзы, которого все политическое существование зависело от нашего двора и граф Эриванский так был уверен в успехе, что приказал князю Кудашеву распускать дорогою слухи, что он послан на встречу персидского принца, едущего в Тифлис, для испрошения пощады за убиение министра русского в Тегеране. 

13-го апреля князь Кудашев прибыл в Таврис и вручил Аббас-Мирзе секретную ноту, в то самое время когда он, из угождения к шаху, деятельно занимался вооружением войск и был в частых по сему случаю сношениях с сераскиром Арзерумским. Заметно было, что англичане умели воспользоваться отъездом нашего консула и влияние их на дела персидские устраняло всякую надежду на прочность мира. Они обещали доставить персиянам 8000 ружей и поддерживали молву в народе, что русское посольство истреблено в Тегеране именно с согласия шаха и его сыновей. Несмотря на то, письмо графа Паскевича имело полный успех. Аббас-Мирза долго думал; но через два дня дал аудиенцию князю Кудашеву и отвечал, что "хотя не уверен в согласии шаха, знает недоброжелательство братьев; но, по совету друга своего, графа Эриванского, решается на все и, без дозволения шаха, тотчас отправляет сына просить прощения в забвении оскорбительного неистовства тегеранской черни". В самом деле принц Хозрев-Мирза вскоре после того выехал в Тифлис и Аббас-Мирза всеми поступками своими старался доказывать особенное расположение к России. 

Успокоив себя с этой стороны, граф Паскевич продолжал однако ж заботиться о средствах вести в одно время две войны и, на случай разрыва с шахом, расположить в пользу нашу жителей мусульманских провинций. Для этого употреблен им был тот же самый муштеид, который оказал ему столько услуг в Персии. Привязанный к графу Паскевичу, он, по заключении мира, оставил свое отечество и был назначен главой духовенства Алиевой секты, в Закавказских областях. Благоразумные внушения и собственный пример его оказали неимоверный успех. Мусульмане не только отказались от всякого сношения с персиянами; но из среды себя дали три конных полка охотников, каждый в 500 человек. Жители Карского пашалыка также выставили 1500 человек пехоты и конницы, для местной защиты, а армяне Баязетские сформировали за нас целый батальон, которому выдано 1400 ружей. 

При всех распоряжениях графа Эриванского, особенное внимание его было обращено на турок. По верным сведениям лазутчиков план сераскира состоял в том, чтобы, показывая вид нападения на разных пунктах, прорваться с главными силами со стороны Карса, через Гумры, во внутренность Закавказского края. Желая ввести русских в заблуждение, он преимущественно усиливал свой левый фланг, высылал войска на лодках из Трапезонта к Николаевской крепости. В первых числах апреля там уже было до 17 000 человек, расположенных в трех укрепленных лагерях. Изменник, Гурийский князь Мачутадзе, был подослан для возмущения Гурии и вскоре ожидали прибытия туда бежавшей княгини Софии, с сыном. В подкрепление их действий Осман-Паша-Хази-Надар-Оглы должен был напасть на слабые русские отряды, расположенные в Гурии, и, потом, вторгнуться в Мингрелию и Имеретию. Против Ахалцыха турки собирали равномерно значительные силы. Под начальством Ахмет-бека Аджарского находилось 20 000 и 20 орудий, к которым следовали из Арзерума 1200 человек регулярной пехоты, с несколькими пушками. Поселяне были этим чрезвычайно встревожены и не могли работать в поле; между тем в крепости продолжала свирепствовать чума и слабый гарнизон принужден был держаться в стенах. 

Граф Паскевич видел, что по малочисленности войск, ему нельзя с равным успехом действовать на всех пунктах; но знал наверное, что главная опасность угрожает в центре, со стороны Карса, и для того старался преимущественно соединить здесь свои силы, не страшась за правый и левый фланги, где неприятель не мог приобрести слишком важных выгод. С сею целью он приказал: генерал-майору Панкратьеву оставить в крепостях Баязетского пашалыка только 4 батальона, один казачий полк и 12 орудий; с прочими же войсками, там находившимися, т. е. с 3-мя батальонами, казачьим полком и 12 орудиями перейти на Арпачай и занять позицию при селении Агузюм, в Карском пашалыке, для защиты Армянской области, в случае разрыва с шахом, прикрытия границ со стороны Гумров и секурсирования Карсу; полковнику Бурцеву, с 800 челов. пехоты, казачьим полком, милицией и 8 орудиями, стать у Ацкура, для вспомоществования Ахалцыху, в случае новых покушений на эту крепость, и действия против неприязненных нам горных жителей Ахалцыхского пашалыка; а генерал-майору Гессе, с отрядом из 2000, охранять границы Гурии, Мингрелии и Имеретии. Сюда же граф Паскевич просил Новороссийского и Бессарабского военного губернатора графа Воронцова и вице-адмирала Грейга выслать поспешнее три маршевые батальона, назначенные из России, для подкрепления действий на северо-восточных берегах Черного моря. Деятельность и предусмотрительность графа Эриванского заменяли недостаток войск и между тем, как сераскир медлил нападением, отряды русские становились на линию действий, рвение персиян в сношениях с Оттоманскою Портою более и более ослабевало. В конце апреля, когда дороги сделались удобными для прохода войск, граф Паскевич двинул из Грузии к турецкой границе 5 батальонов пехоты, два полка регулярной кавалерии, три полка казачьих и три сформированных из мусульман, с 36 орудиями. Меньшая половина этого отряда направлена для подкрепления генерала Панкратьева, которому ведено в то же время занять позицию при селении Субатан, в 40 верстах от Гумров и стольких же от Карса, на соединении нескольких дорог, ведущих к границам Грузии и в Армянскую область. Остальной части в числе 4 батальонов, одного полка регулярной и трех полков нерегулярной кавалерии, с 6-ю орудиями, граф Паскевич приказал сосредоточиться к 16 мая при Ахалкалаке, под начальством генерала Муравьева, и быть в связи с отрядом Панкратьева. Пока войска следовали к границе, граф Эриванский получил известие о выезде из Тавриса персидского принца Хозрев-Мирзы. 10 мая он, действительно, прибыл в Тифлис и доставил от отца своего письмо, наполненное самыми сильными доказательствами дружбы. Двор Тегеранский и вся Персия полагали, что принц едет только в Грузию; но Аббас-Мирза, решившись, для избежания войны, сделать шаг, дотоле неслыханный на Востоке, знал что примирение не может окончиться в Тифлисе и потому безусловно препоручил любимого сына своего и судьбу целого государства праводушию графа Паскевича. Хозрев-Мирза не имел никакого полномочия; он не был официальным послом; но граф Эриванский, основываясь на доверенности наследника персидского престола, принудил принца ехать в Петербург, вопреки представлений его свиты. Личное представительство шахского внука, одно могло загладить вероломный и дерзкий поступок тегеранской черни, против русского министра. Граф Паскевич знал, что добровольно шах никогда, или, по крайней мере, очень долго не дал бы своего согласия на такое возмездие; но, при решительности нашего главнокомандующего, ему нельзя было долее упорствовать. Он, сначала, продолжал собирать войска и в первую минуту грозил войной, когда же турки два раза были разбиты на Саганлуге, шах совершенно отказался от разрыва и поспешил уполномочить Хозрев-Мирзу на все. Граф Паскевич так хорошо предвидел этот конец, что нарочно приказал везти персидского принца сколь возможно медленнее: депеша шаха настигла его в Новгороде, почти через два месяца спустя по выезде из Тавриса. 

Устранив все опасения со стороны Персии и обеспечив внутреннее спокойствие за Кавказом, граф Эриванский, около половины мая, принял лично начальство над войсками, назначенными к действию против турок. 19 мая главная его квартира прибыла под Ахалкалаки, а 24-го перешла к Ардагану, вместе с отрядом Муравьева. Здесь он с резервом своим находился в центре занимаемой войсками нашими черты, почти в ровном расстоянии от Карса и Ахалцыха. Главные неприятельские силы сосредоточивались уже на Саган-луге; один лагерь их из 20 000 войска, под начальством Гакки-паши, стоял в 50 верстах от Карса, по Арзерумской дороге; за ним, в некотором расстоянии, приближался сераскир с 30 000 корпусом. Турецкие партии начали прорываться для грабежей в Карский пашалык. Кягья сераскира [25] с 15 000 отрядом и 20 орудиями, держась в горах Шаутетского Санджака, ожидал удобного случая напасть на Ахалцых и старался увеличить войска свои новыми наборами. 

Эти огромные приготовления и неизвестность куда именно неприятель направит первое и решительное нападение, побудили графа Паскевича разделить резерв свой; но чтобы скрыть такое разделение, он 30 мая двинулся со всеми войсками из Ардагана, по дороге к Ахалцыху, и, пройдя несколько верст, после привала, отправил генерала Муравьева с 3 1/2 батальонами пехоты, частью конницы и 14 орудиями, в Ахалцыхский пашалык, для совокупного действия с отрядом Бурцева против кягьи; сам же, с остальным резервом, двинулся на соединение с Панкратьевым и занял 8 июня позицию в 18 верстах от Карса, по Арзерумской дороге, при селении Котанлы. 

Соединение отрядов Муравьева и Бурцева представило в первую минуту неожиданные затруднения. Бурцев находился с войсками своими в горной части Ахалцыхского пашалыка, для наказания непокорных жителей. Между ним и Муравьевым было почти 100 верст расстояния, перерезываемого неприятельскими партизанами. Кягья, узнав о движении резерва русского к Ахалцыху, решился сделать порознь нападение и 1 июня атаковал, отдельно, небольшой авангард Бурцева, но не имел успеха. Муравьев и Бурцев в тот же день соединились; силы их состояли из 5220 чел. пехоты, 1440 чел. нерегулярной конницы, при 22 орудиях. Кягья имел под своим начальством до 15 000 при 20 орудиях. 2 июня произошло сражение, при деревне Чабории, на берегу речки Пасхов-чай. Кягья, после весьма упорного сопротивления, разбит, потерял 4 орудия, 5 знамен, весь лагерь свой и множество верблюдов, с разным имуществом. Войска его рассеялись и были преследованы в горы, слишком на 20 верст. Ахалцых таким образом обеспечен от новых покушений и граф Паскевич притянул к себе тотчас отряд Муравьева и часть войск, бывших под начальством Бурцева. Для подкрепления Ахалцыхского гарнизона, все еще чрезвычайно терпевшего от чумы, он приказал перевести туда один батальон из Имеретии, куда прибыли морем на укомплектование войск два маршевых батальона и 2000 рекрут. Крымский пехотный полк подвинут из Тифлиса в Сурам, для прикрытия Карталинии. 

9 июня отряд Муравьева и Бурцева соединился с главными силами, при селении Котанлы. Весь корпус там собранный состоял из 12 340 человек пехоты, 5770 кавалерии и 70 орудий. Граф Паскевич разделил войска свои на три части: правою колонною из 8200 челов. и 28 орудий командовал генерал-майор Муравьев, левою из 6200 челов. при 30 орудиях генерал-лейтенант Панкратьев и резервом из регулярной и нерегулярной кавалерии, в числе до 3500 чел. при 12 орудиях, генерал-майор Раевский. В составе нерегулярной кавалерии находились 4 мусульманские полка из охотников, набранных за Кавказом и курдов, и сверх того особая конница Кенгерлы из Нахичеванской провинции. Граф Эриванский, назначив им выгодное содержание, дал каждой части некоторое устройство и различие и поручил их в команду кавалерийских офицеров; к последним определены в помощники почетнейшие мусульмане тех же самых провинций, из коих полки были набраны. Конницы этой считалось всего до 2400 человек; она быстротою своею, ловким наездничеством, необыкновенным усердием и, всего более, небывалым дотоле примером вооружения против своих единоверцев, принесла значительную пользу в течение всей кампании 1829 года и дала правительству мысль употреблять на будущее время подобные земские ополчения внутри Закавказского края, для усмирения непокорных и мятежных горцев. 

Граф Паскевич, соединив при селении Котанлы главные свои силы, посвятил четыре дня для осмотра войск, произвел несколько примерных военных эволюции и рекогносцировал окрестности. Он намеревался немедленно идти на Арзерум и нанести турецкому главнокомандующему поражение в самой резиденции Анатолии; но чтобы встретиться с ним, надлежало прежде переступить через высокий хребет Саганлугских гор и разбить 20 000 неприятельский корпус, стоявший под начальством трехбунчужного Гакки-паши в укрепленном лагере, при урочище Милли-дюз, на пути к Арзеруму. Граф Паскевич знал все эти трудности и должен был спешить движением, чтобы не дать время усилиться туркам при Милли-дюзе, потому что сераскир с 30 000 корпусом еще находился в окрестностях Гассан-Калле, но мог через несколько дней, соединившись с Гакки-пашой, занять другую дорогу, ведущую через Саганлугский хребет к Арзеруму; тогда движение сделалось бы невозможным или стоило бы большой потери. 

Чтобы развлечь бдительность неприятеля и показать Гакки-паше, что войска наши пойдут по той дороге, на которой стоял его лагерь, граф Паскевич три дня сряду посылал в ту сторону рекогносцировки, оставляя без внимания правую дорогу через Зевин, как будто бы она совершенно не была ему известна. Партии русские нарочно доходили до неприятельских аванпостов, стараясь открыть себя, и это более и более убеждало турок в распоряжениях нашего главнокомандующего вести атаку в том направлении. Чтобы удержать их совершенно в таком заблуждении граф Паскевич в полдень 13 июня послал по левой дороге генерал-майора Бурцева, с частью пехоты и кавалерии, при 10 орудиях. Отряду этому он приказал остановиться в сумерки на высотах, зажечь посреди биваков и в вагенбурге большие огни, а с рассветом сделать нерегулярною конницею тревогу в неприятельском лагере. Между тем, перед вечером того же дня граф Паскевич с главными силами сам двинулся по правой дороге и, сделав в продолжении ночи усиленный переход через горы, занял, около 8-ми часов утра, позицию на речке Инжасу, почти на одной высоте с лагерем Гакки-паши. Отважное это движение совершено было с неимоверным успехом и без всякой потери. Ожидания графа Эриванского вполне оправдались. Конница Бурцева, произведя на рассвете тревогу в неприятельском лагере, отвлекла внимание Гакки-паши в противную сторону и турки, по беспечности своей, пропустили русский корпус с обозами по другой дороге, где горы, овраги и леса представляли им все удобства задержать движение на каждом шагу. Очень поздно они увидели ошибку и хотели сбить наши аванпосты, поставленные на возвышениях против их стана; но попытка не удалась и перестрелка, происшедшая при сем случае, останется замечательною тем, что в ней участвовал славный стихотворец наш Пушкин, так рано и так романтически окончивший, потом, жизнь в отечестве. Пылкое воображение и поэтические мечты привлекли его тогда в Азию увидеть этот край, ще совершилось так много замечательных событий в древности, взглянуть на героя, удивлявшего своими подвигами не только Россию, но и Европу и побывать среди неустрашимой горсти войск, творивших чудеса, под знаменами любимого военачальника. Граф Паскевич, занятый важными соображениями, умел и в самых заботах своих заплатить поэту признательным вниманием. Он принял его весьма ласково и пригласил с собою в Арзерум, где Пушкин имел, потом, случай не раз удостовериться, что Музы русские и образцы нашей словесности знакомы победителю, не менее войны. 

Переходом через Саганлугские горы граф Эриванский хотя устранил часть предстоявших ему затруднений, но положение его сделалось еще опаснее. 20 000 турок находились на фланге нашем в укрепленном лагере, а спереди должно было ожидать ежедневно прибытия сераскира, с сильным корпусом. Атаковать Гакки-пашу с фронта оказалось совершенно невозможным, потому что глубокие, скалистые овраги препятствовали приблизиться к его стану, а идти вперед, на встречу сераскира, значило бы не только подвергать тыл нападениям неприятеля, но и оставить на жертву все обозы, которые не было средств охранить посреди гористой местности, пересеченной лесами. Оставалось обойти Гакки-пашу с левого его фланга; но для этого должно было скрытно сделать около 50 верст, обманув бдительность неприятельских аванпостов. 

Предположив обходное движение, граф Паскевич употребил несколько дней на фальшивые демонстрации, стараясь уверить неприятеля, что лагерь его будет атакован с фронта. Каждый день, после обеда, половина русских войск выходила на высоты, окружающие Милли-дюз; несколько батальонов становились на открытых местах, имея впереди себя уступом регулярную кавалерию, а далее партии казаков, заводивших перестрелку. Фальшивые наступления чрезвычайно беспокоили турок и всякий раз они изъявляли радость пушечными выстрелами, коща войска наши в сумерки удалялись в лагерь. 

Действия эти, которых не постигали даже и в главной квартире Паскевича, имели между тем важные следствия. Под покровительством демонстраций огромный вагенбург его, состоявший из 3000 повозок, успел пройти беспрепятственно Саганлугский хребет и соединился с ним на речке Инжасу. Опасаясь ежеминутного нападения, Гакки-паша не обращал внимания в ту сторону, а старался только наблюдать все тропинки, идущие от нашей позиции и, ожидая с нетерпением когда появится на правой дороге сераскир, занял это сообщение отрядом из 1200 челов. пехоты и 400 конницы, расположив их в укрепленных шанцах, позади болотистой речки Хункяр-су, в 10 верстах от русского лагеря. Отряд этот был открыт разъездом и 17 июня, после довольно упорной перестрелки, разбит частью войск, посланных туда графом Эриванским. Тогда около 300 человек турецкой пехоты изрублено и 100 взято в плен;конница же неприятельская, прижатая к обрыву, потеряла много всадников и все 8 знамен при ней бывшие. Урон с нашей стороны состоял из 14 человек убитых и раненых. В этой первой схватке особенно отличились мусульмане, доказав на опыте, что на их храбрость и усердие можно полагаться. 

В тот же день граф Паскевич командировал генерала Муравьева для обозрения правой дороги на Арзерум. Партии наши, проникнув на 25 верст, заметили турецкую конницу, разъезжавшую в окрестностях и открыли лагерь передовых войск сераскира. Удостоверившись, что неприятель предупредил и на другой дороге, граф Паскевич сделал план атаковать сначала сераскира, а потом взять во фланг Гакки-пашу. Предприятие было слишком трудное: одна скрытность могла ручаться за успех, потому что между позициями турецких военачальников не было более 10 верст, и они, имея под ружьем до 50 000 войска, могли легко и скоро соединиться. 18 июня, около полудня, граф Эриванский приказал генерал-майору Панкратьеву, с 5 батальонами, двумя казачьими полками и 20 орудиями, маскировать высоты, лежащие перед неприятельским лагерем, и заслонить таким образом предположенное движение. С тем вместе генерал-майор Муравьев, с двумя батальонами, тремя полками нерегулярной конницы и 8 орудиями, послан за 15 верст вперед, в виде авангарда против сераскира. Когда это было исполнено, все прочие войска, с вагенбургом, двинулись по правой Арзерумской дороге и граф Паскевич сказал окружавшим его: "Теперь корпус мой похож на корабль: я отрубил якорь и пускаюсь в море, не оставляя себе обратного пути". 

Узкая тропинка по полугорью и частые топи в лощинах затрудняли движение обозов. На другой день, в 10 часов утра, колонны наши находились в виду неприятеля, занимавшего обе дороги на Арзерум. Сражение сделалось неизбежно и русский военачальник не уклонился от него. Он тотчас построил войска свои в боевой порядок, неподалеку от селения Каинлы и лично повел их вперед. В исходе 2 часа пополудни правый фланг его был атакован. Битва вскоре завязалась на всех пунктах; но левое крыло находилось особенно в затруднительном положении, когда неожиданно бросилась туда с гор 6000 конница, высланная из лагеря Гакки-паши. Наездники турецкие в быстром натиске, не только два раза прорывали стрелковую цепь, но, минуя каре, успели схватитьпозади часть офицерских вьюков и изрубить караул при одном из патронных ящиков. Граф Эриванский двинул немедленно подкрепление из резерва: неприятель был опрокинут на всех пунктах и потерял одну пушку и два знамени. Конница турецкая, сражавшаяся на левом фланге, скрылась в Миллидюзский лагерь, другая бежала по Арзерумской дороге к окопам, где стоял сераскир, только что прибывший накануне с 12 000 отрядом. Он полагал здесь укрепиться; но русский вождь не дал ему опомниться. Оставив одну часть корпуса на дороге к лагерю Гакки-паши, а другую для прикрытия вагенбурга, граф Паскевич устроил прочие войска в лощине и в 7 1/2 часов вечера двинул их вперед, с музыкой и барабанным боем. Две пешие колонны были направлены на фланги окопов; кавалерия шла в середине. Неприятель, вовсе не ожидавший второго нападения, едва успел сделать несколько выстрелов из неоконченных шанцев, и видя, что его обходят, не осмелился защищаться. Атака была ведена столь решительно, что сераскир не мог поправить дела и заботился только о личной безопасности; беспорядочные толпы опережали его, бросая свою артиллерию и обозы. За 8 верст от места сражения граф Паскевич приказал пехоте остановиться, а сам с кавалерией, на рысях, продолжал преследование до замка Зевина. Передовые татары и казаки ворвались в стоявший там сераскирский лагерь и турецкий главнокомандующий едва сам третий успел ускакать в Гассан-Кале. Турки потеряли в этот день 12 орудий, все бывшие с ним артиллерийские и продовольственные запасы, много убитых и 300 пленных. С нашей стороны выбыло из фронта несколько человек. При отступлении из Зевина неприятель бросил огонь в строение, где хранилось большое количество пороха. На крыше этого дома граф Эриванский долго оставался со своей свитой; но, к счастью, опасность была открыта заблаговременно: строение взлетело на воздух, когда он отъехал уже полверсты. Несколько казаков и мусульман сделались жертвою взрыва. 

Разбитие сераскира и его бегство открывали возможность с большей уверенностью обратиться против Гакки-паши. Граф Эриванский, умев воспользоваться одною победою, не упустил из рук другую. Поздно ночью возвратясь к своей пехоте, он тотчас сделал распоряжение идти с рассветом к Милли-дюзу, до которого считалось 13 верст, по весьма трудному местоположению. Войска были утомлены, но, одушевленные полною доверенностью к вождю, бодро, с песнями, шли на новый подвиг. В 8 часов утра колонны наши были уже в тылу турецкого лагеря и заняли высоты, окружающие его. Неприятель показывал готовность защищаться; палатки оставались на месте, батареи стреляли и знамена развевались в окопах. Все предвещало, что должно будет сделать приступ, и граф Паскевич спешил обозреть местность. От схваченного турка узнали, что Гакки-паша не имел еще известия о поражении сераскира. Пленный был отпущен в неприятельский стан. Вскоре передовые патрули наши стали замечать там всеобщее движение. Чтобы прикрыть замешательство свое, неприятель усилил пальбу, и через полчаса выслал парламентера. Паша предлагал покорность, но просил личной пощады. Ответ Паскевича был: "Положить оружие без всяких условий". Между тем сделаны все распоряжения к атаке. Едва переговорщик отъехал, пальба из окопов возобновилась и эти двусмысленные поступки решили приступ. Граф Эриванский лично повел войска в разных направлениях. Вид стройного движения довершил ужас турок; бросая артиллерию, они спешили спасаться. Только небольшая толпа встретила картечным огнем одну из колонн наших; но окопы мгновенно были взяты со всеми пушками, запасами и имуществом. Граф Паскевич послал тотчас по всем дорогам кавалерию, для преследования. Казаки и татары гнали бегущих почти 15 верст и отбили 16 знамен и 1200 пленных. За несколько верст от лагеря конвой главнокомандующего настиг среди леса самого Гакки-пашу и взял его в плен, со всей свитой и чиновниками. Турецкий военачальник был представлен около 11 часов утра и с восточной вежливостью, подавая свою саблю, просил пощады. Граф Паскевич обласкал его, приказал поместить в том же самом богатом шатре, который принадлежал Гакки-паше и угостить кофием и трубкою. Трофеи двух побед, одержанных одна за другой 19 и 20 июня, были изумительны и состояли из 28 пушек и мортир, почти 2000 пленных, 19 знамен и около 3000 палаток, со множеством продовольственных и артиллерийских запасов. Армия турецкая, совершенно разбитая и рассеянная, оставила на месте до 2000 убитых, тогда как урон русских в оба дня не превышал 100 человек. За эти блистательные успехи Государь Император наградил победителя алмазными знаками ордена Св. Андрея Первозванного и, сверх того, пожаловал супругу его в статс-дамы к Высочайшему Двору. 

Между тем поражение неприятельской армии не уменьшило деятельности графа Эриванского. Он спешил воспользоваться выгодами своего положения и на другой день пошел по пятам турок. Жители окрестных деревень спешили навстречу, прося принять их под защиту. Сераскир намеревался защищаться при Гассан-Кале; но войска его, узнав о безостановочном движении русских, отказались повиноваться и он сам поспешил запереться в своей резиденции. 

Сделав в три дня 80 верст от Милли-дюза, граф Паскевич 23 июня вечером занял крепость Гассан-Кале, в которой найдено 29 пушек. Конница преследовала неприятеля еще далее на 25 верст; отбила до 2000 штук рогатого скота и спасла около 50 армянских семейств, увлеченных в неволю. Покорение Гассан-Кале было весьма важно в отношении дальнейших успехов. С приобретением этой крепости русский корпус стал в 40 верстах от многолюдного и богатого Арзерума. Граф Эриванский тотчас приказал возобновить полуразрушенные укрепления Гассан-Кале и вооружить их неприятельскими пушками, на исправленных и надежных лафетах. Сюда были свезены все продовольственные и военные запасы, приобретенные после победы 19 и 20 июня. Кроткое и справедливое обращение с жителями, распространив доверие к русским войскам и их предводителю, облегчило способы продовольствия. Народ везде возобновлял обыкновенные свои занятия; но не то происходило в Арзеруме. Прибытие сераскира, с остатками разбитых войск, и преследование их нашей кавалерией, которая приблизилась к городу на 15 верст, навели ужас на арзерумских жителей. Многолюдное население этой резиденции, простиравшееся почти до 100 000 душ, не знало что предпринять: впустить ли войско христианское без боя и отдаться великодушию русского вождя, или отважиться на отчаянную битву? Но, с одной стороны, жители Арзерума опасались за свою собственность и личную безопасность; с другой чувствовали невозможность обороны, ибо лучшее войско уже не существовало. Сераскир употреблял все усилия поддержать народный дух: уверял что к нему идут из разных мест подкрепления и убеждал жителей встретить врагов вооруженной рукою. Все это было известно графу Паскевичу, через верных лазутчиков, и он поспешил послать туда свою прокламацию. Доставление ее требовало особенной расторопности и знакомства в городе, в таком деле ни на кого из переметчиков положиться было нельзя; но, к счастью, вызвались добровольно двое арзерумских старшин, взятые в плен в сражении 19 июня. Один из них, Мамиш-ага, обласканный с самого начала, отличался от прочих пленных умом и основательным познанием края. Он скоро понял, что сераскир не может защищать многолюдного, обширного города, и что в случае штурма Арзерум испытает участь Ахалцыха и тогда погибнут в несколько часов все плоды изобилия, благосостояния и торговли. Поверенные эти 24 числа пополудни отправлены были из лагеря при Гассан-Кале, под прикрытием нашего конвоя, который проводил их на довольно далекое расстояние и, между тем, обозрел дорогу. В ожидании ответа граф Паскевич остановил корпус при Гассан-Кале. 

Мамиш-ага с товарищем прибыли в сумерки в город, тотчас созвали своих близких и, объявив им цель, с которой приехали, просили содействия. Решено было поступить с крайней осторожностью и прежде всего обратиться к Аян-аге (губернатору города). Он, выслушав доводы, согласился также, что город может быть спасен только одною покорностью и поспешил собрать к себе всех вельмож арзерумских, имевших участие в правлении и уважаемых народом. Посреди них Мамиш-ага прочитал прокламацию и дополнил на словах со всею убедительностью очевидца и соотечественника, что защищаться бесполезно и что святость обещаний русского вождя несомненна. Никто не противоречил этим внушениям и старшины единодушно согласились уговаривать народ к сдаче города. Но так думали только благоразумные граждане, имевшие собственность: толпы буйной черни приняли сторону сераскира и готовились к битве, хотя, впрочем, в Арзеруме находилось немного войск и пустые палатки с умыслом были расставлены, в виде лагерей. Посланные успели открыть народу этот обман, и разгласили в городе, что сераскир намерен бежать во внутренние области, оставляя жителей собственному произволу. При этих слухах произошло волнение; толпы отовсюду стекались на главные площади и требовали совета. Посреди их не замедлили явиться старшины. Когда предложения русского главнокомандующего сделались известны, народ уполномочил их поступать по усмотрению. Сераскир со своей стороны долго противился общему желанию, употреблял убеждения и угрозы, хотел выехать из города; но жители усилили за ним надзор. 25 июня Мамиш-ага выслал гонца к графу Эриванскому с известием обо всем происшедшем в Арзеруме и, между прочим, писал: "Муллы и почетные жители благоговейно принимают предложения Ваши; они покорствуют перед Вами, и граждане поддерживают их, имея полную к Вам доверенность и зная строгую справедливость, оказанную жителям Карса и Ахалцыха. Сераскир и мятежные войска возбуждают еще в народе волнение; но Вашим словом спокойствие держится". 

Желая сильнее поддержать благоприятствующую нам партию, граф Паскевич тотчас двинулся к Арзеруму, оставив при Гассан-Кале все излишние тяжести. Мамиш-ага сделал еще более. Он на другой день (26 числа), в 7 часов утра, выехал на встречу русских войск, сопровождая Капиджи-башу Арзерумского, который привез от сераскира словесное соглашение принять капитуляцию. Народ с своей стороны писал к графу Эриванскому в восточном духе: "Мы совершенно поняли смысл посланной от Вас прокламации. Чувства человеколюбия и великодушия, столь отличающие Особу Вашу, внушают Вам намерение сохранить мусульман и невинные семейства, живущие в Арзеруме; и по сему просим прислать к нам значущее уполномоченное лицо, сведущее в подобных делах, дабы сераскир, дефтердар и прочие паши, улемы и вельможи арзерумские могли вступить с ним в переговоры и заключить капитуляцию, на основании взаимных существующих между державами постановлений. В удостоверение чего посылаем к Вам Капиджи-башу, Магомет-агу, чиновника сераскирского и Мамиш-агу, одного из здешних старшин, которым поручено принять Ваши по сему предмету повеления". 

После первых объяснений, чиновник сераскира, Капиджи-баша, заметил с удивлением, что граф Паскевич на марше и так близко от Арзерума. Обратясь к нему, он прибавил: "Сераскир и народ полагают вас еще под стенами Гассан-Кале и, соглашаясь на сдачу города, не думают о столь быстром приближении русских. Увидя вас при вратах Арзерума, буйная чернь легко может воспламениться новым фанатизмом и тогда трудно будет ручаться за последствия". На этом основании он убеждал остановить войска и начать тотчас переговоры, уверяя, что около Арзерума нет воды для лагеря, ибо родники находятся под выстрелами городских укреплений. 

Хитрость Капиджи-баши не остановила графа Эриванского. На все рассуждения его он отвечал приказанием ударить подъем. Усердный Мамиш-ага успел скрытно подтвердить потом, что сераскир с намерением ищет проволочки, ожидая к себе подкреплений. 

Около полудня 26 июня граф Паскевич занял лагерь в 4 верстах от Арзерума и уверился в хитрости сераскирского поверенного, найдя здесь источник воды. Небольшая часть неприятельской кавалерии завела перестрелку с нашими аванпостами; но им не приказано отвечать, в надежде, что резиденция Анатолии покорится без кровопролития. В пять часов вечера, после радушного угощения, арзерумские посланцы отправлены обратно в город, получив приличные подарки. С ними послан генерал-майор князь Бекович-Черкасский, с полномочием вести переговоры и заключить капитуляцию, на основании наставлений, лично отданных графом Эриванским. Деятельный вождь не хотел, между тем, терять в бездействии ни одной минуты. Он тотчас обозрел окрестности Арзерума и сделал предположение откуда и каким образом вести атаку, в случае отказа сдаться на капитуляцию. 

Приближаясь к городу, князь Бекович был встречен пушечными выстрелами из предместий. По убеждению арзерумских старшин, сопровождавших его, он остановился на половине расстояния, под неприятельскими ядрами. Через полчаса огонь был прекращен, по настоятельности Капиджи-баши и Мамиш-аги, нарочно ездивших для того в предместья. На наружных укреплениях стояло много вооруженных и народ, в глубоком молчании, теснился большими толпами на улицах. Чиновник, высланный на встречу князя Бековича, приглашал его в дом сераскира; но граф Паскевич, предвидя это, заблаговременно приказал посланному своему остановиться в частном доме, где права гостепреимства, столь свято уважаемые на Востоке, могли бы ручаться за безопасность, и прежде всяких переговоров с сераскиром объясниться с городскими старшинами. Князь Бекович в точности исполнил данное ему наставление и при совершенном знании турецкого языка, при твердости своего характера, умел передать народу великодушные предложения русского главнокомандующего. На другой день, т. е. 27 июня, князь Бекович, по приглашению сераскира, отправился утром к нему в дом. Турецкий военачальник, с тремя пашами и знатнейшими чиновниками, ожидал его во внутренних покоях. Без свидетелей, и только в присутствии русского генерала, сераскир распечатал письмо графа Паскевича и когда дошел до того места, где сказано было что он, с пашами и с войском, не принадлежащим городу, должен признать себя военнопленным, уныние изобразилось на лице 60-летнего турецкого вождя. В смущении своем он повторял, что готов сдать город; но что паши и он сам должны быть свободны. Наконец, показывая притворный вид покорности, решился прибегнуть к последнему средству - взволновать чернь. 

После объяснения с сераскиром, князь Бекович возвратился в собрание старшин и объявил им письменное предложение русского главнокомандующего, заключавшееся в нижеследующих статьях: 

"Граф Паскевич-Эриванский обещает всем жителям: 

1) Личную безопасность. 

2) Неприкосновенность собственности. 

3) Порядок со стороны российских войск и ручательство, что от них никому не будет сделано ни малейшего оскорбления. 

4) Уважение к религии магометанской и ко всем обрядамих веры и церкви, 

5) Суд и расправу по законам магометанским." 

С своей стороны он требует: 

1) Чтобы цитадель и крепость сданы были русским 27 июня на рассвете. 

2) Чтобы знамена, пушки и другие находящиеся в городе оружия, равно как арсеналы, аммуничные и провиантские магазины были сданы тогда же. 

3) Чтобы воинские начальники и чиновники Порты, находящиеся в Арзеруме, сделались военнопленными. 

4) Чтобы все городские жители сложили свое оружие в арсенале, где оно будет храниться до возвращения при окончании войны. 

5) Чтобы ключи крепости были поднесены 27 числа в два часа пополудни депутацией, из первых особ в городе". 

Не давая времени опомниться, князь Бекович, в силу последней статьи, убедил старшин и сераскира отправить в 10 часов утра депутата с ответом, что город будет сдан не позже 4 часов пополудни. Но граф Паскевич не довольствовался обещанием, тем более, что с неприятельских батарей продолжали стрелять по нашим аванпостам и фуражирам. Он видел, что народ и особенно сераскир желают только продлить время до вечера, чтобы выиграть хотя бы один день; и потому отправил обратно депутата с объявлением: 1) чтобы ключи непременно были доставлены в 3 часа пополудни, в противном случае поздняя покорность не спасет города; и 2) чтобы сераскир приказал немедленно вывести войска из передового укрепления Топ-Дага, иначе пребывание их там будет принято за неприязненность. Для решительного настояния по этим двум пунктам был послан с депутатом капитан Корганов. 

Последнее требование доставлено в Арзерум, среди усилившегося волнения в народе. Буйная чернь, по подстрекательству сераскира, окружила дом, занимаемый князем Бековичем, хотела стрелять в окна и разломать ворота; но хладнокровие русского генерала ободрило городских начальников, державших нашу сторону, а хозяин дома со своими родными и приверженцами свято соблюдая гостеприимство, вызвался защищать гостя против мятежников. Осведомившись о том, граф Эриванский построил войска к бою и около 3 часов пополудни сам повел их, с музыкой, прямо на передовое укрепление Топ-Даг. Неприятель встретил его довольно сильным огнем; но, видя стройность движения, не осмелился оставаться на месте и с ужасом бросился в город, покинув 5 пушек. Мятежники сильно оробели, а князь Бекович, воспользовавшись этим, поспешил объявить последнюю волю русского вождя. Между тем часть войск неприятельских, остававшаяся в предместьях, продолжала стрелять. Удержать их мог только сераскир: они требовали невыданного им жалованья и без того не хотели повиноваться. Князь Бекович умел устранить и это препятствие. Депутация с ключами, наконец, была отправлена, в ту минуту, когда граф Паскевич, желая устрашить город, приказал сделать несколько пушечных выстрелов, в ответ на неприятельскую пальбу. В пять часов капитуляция окончательно решена, на тех самых условиях, которые были предписаны графом Эриванским. Депутаты просили свободы сераскиру и пашам; но победитель отвергнул это и объявил их военнопленными. Вслед за тем войска его заняли город и, со времени владычества римлян, христианское знамя в первый раз осенило Арзерумскую цитадель. Трофеями были: 150 орудий, изобильные магазины с провиантом, значительный арсенал с огромными военными запасами, 6 знамен, из коих одно сераскирское и жезл его. Народ изъявлял радость, что дело обошлось без кровопролития и толпами бежал во сретение русского вождя. 

Эти необыкновенные успехи войск наших в Азии казались неимоверными в глазах чужеземцев, а в Отечестве заслужили дань искреннего удивления и восторга. В две недели граф Паскевич прошел 150 верст через горы и леса; рассеял неприятельскую армию; ниспровергнул власть Порты, в самой резиденции Анатолии, взял в плен сераскира, со всеми главнейшими его чиновниками, и лишил эту страну на некоторое время почти всех средств к войне, заплатив за свои победы самою ничтожною потерею в войсках. Государь Император, получив о том донесение, наградил победителя орденом Св. Великомученика и Победоносца Георгия 1-й ст., важнейшим военным отличием в Империи [26] и, сверх того, удостоил его следующим Высочайшим рескриптом: "С самого открытия настоящей войны с Турцией войска отдельного Кавказского корпуса, предводительству Вашему вверенные, не переставали ознаменовывать себя отличнейшими подвигами и быстрое покорение крепостей: Карса, Ахалкалака, Гартвиса, Поти и Баязета, наконец битва под Ахалцыхом и взятие приступом и сей крепости, поставив военные действия Ваши в Азии минувшего года наряду с блистательнейшими походами, приобрели Вам неотъемлемую славу и полную Нашу признательность; но искусству и военным действиям Вашим предлежало совершить опыты гораздо еще важнейшие. Став твердою ногою посреди завоеваний своих, с возобновлением войны в настоящем году, Вы решительно устремились внутрь земли неприятельской, и, не зная никаких преград, в течении 14 дней, прошли два высокие снежные хребта, опрокинули, разбили и рассеяли две турецкие армии, пленили в самом бою одного из главнокомандующих оными, отняли два лагеря, покорили важную крепость Гассан-Кале, отбили у неприятеля всю полевую его артиллерию, и, простираясь далее, 27 июня водрузили победоносные Российские знамена на стенах Арзерума, в самом центре могущества неприятеля на Востоке, взяв в плен самого сераскира Арзерумского, главноначальствующего над турецкой армией и всей азиатской Турцией и четырех старших пашей его [27]". 

Покорение Арзерума, кроме других неисчислимых выгод, улучшило вместе с тем положение дел на нашем левом фланге, где Ванский паша, собрав сильное войско, держал с 20 июня город Баязет в тесной осаде и, может быть, несмотря на храбрость тамошнего гарнизона, успел бы овладеть этим пунктом, если б известия о разбитии турок на Саганлуге и сдача Арзерума не заставили его отступить. Эта диверсия неприятеля могла совершенно расстроить предположения русского вождя, раздробив войска его в важнейшую минуту кампании; но граф Паскевич не увлекался случайностями войны и, продолжая поход к Арзеруму отвечал начальнику Баязетского гарнизона, требовавшему секурса, что "самой лучшей и действительной помощи он должен ожидать от последствий побед, одержанных над сераскиром и Гакки-пашой и, если Бог благословит, от покорения Арзерума". Предусмотрительность его была совершенно оправдана и Ванский паша 1 июля снял осаду, т. е. в то самое время, коща могли дойти к нему верные слухи, что армия турецкая не существует и что сераскир в плену, со всеми главнейшими чиновниками. 

Окончив первый период кампании, граф Паскевич безотлагательно принял меры упрочить свои завоевания: он тотчас спешил восстановить в покоренном краю тишину и безопасность и учредить порядок управления, соответственный обстоятельствам и системе вообще принятой им в Персии и Турции. В Арзеруме, как в Таврисе, Карее и Ахалцыхе, составлено областное правление из русских и почетнейших туземных членов, христиан и мусульман. Покровительствуя единоверцам, победитель оказывал равную справедливость и внимание магометанам, не питая ни в тех, ни в других злобного соперничества, особенно в отношении религии. Таким образом, по вступлении в Арзерум, он тотчас разрешил грекам и армянам торжественное богослужение в их церквах, с колокольным звоном, запрещенным во всех владениях Оттоманской Порты; но в то же время ласкал духовенство магометанское и во всех случаях сохранил уважение ко всем обрядам их веры и законам народным. Везде жители всех исповеданий приглашались к мирным занятиям хозяйства, промышленности и торговли, с обещанием им защиты и пособия в нуждах. Раскладка повинностей уравнена, а для христиан уничтожена унизительная и ненавистная подать харадж. Относительное достоинство российской и турецкой монеты рассмотрено и определено со всею справедливостью. Из числа долгов прежнего правительства уплачен важнейший городским хлебопекам, продовольствовавшим все время турецкие войска безденежно. Все эти меры произвели быстрое и сильное влияние на народ и ободрили особенно мусульман, опасавшихся христианского владычества. Провинциальные местные власти поспешили явиться в Арзерум, с покорностью и просьбами об утверждении их в прежних обязанностях: они были ласково приняты, награждены подарками в восточном вкусе и отправлены к своим должностям. Граф Паскевич обыкновенно поручал управление некоторыми дальними санджаками русским офицерам, вместе с турецкими чиновниками, для облегчения покупки провианта и сбора реквизии. В короткое время народ увидел разительную противоположность в правлении; мусульманский фанатизм смягчился и турки, с христианами, старались изъявлять свою признательность всеми наружными средствами. Они доказывали это в особенности при параде и молебствии, совершенном через несколько дней по покорении Арзерума, за успехи оружия русского в Европе и в Азии. Многочисленные толпы их присутствовали при этой церемонии, не показывая ни малейшего неудовольствия, а вечером жители, безо всякого приглашения, осветили дома свои разноцветными фонарями. 

Между тем граф Эриванский, дав отдых малочисленному своему корпусу, продолжал военные действия небольшими отрядами, посылая их в разные стороны. 7 июля генерал-майор Бурцов овладел важным городом и крепостью Байбуртом, лежащим в 117 верстах от Арзерума, в горах, по дороге к Трапезонту. Там найдено 4 пушки, две петарды и большой запас провианта. 9 июля полковник Леман занял крепость Хнисс, главное место изобильного Хнисского санджака, в 90 верстах от Арзерума, на пути в Мушский пашалык. Здесь также приобретено 6 пушек и хороший запас хлеба. Покорение этого последнего пункта сближало сношения с Мушским пашой, который, согласно данному им зимою обещанию, хотя не принимал никакого участия в войне, но еще держался двусмысленной политики и не оказал ни малейшего содействия в пользу русских. Граф Паскевич послал к нему снова капитана Вачнадзе, с несколькими преданными куртинцами, и приглашал сформировать 1500 чел. тамошних курдов. Нерешимость Мушского паши происходила от того, что сношения его с Россией были открыты в Константинополе и султан еще весной отправил в Муш дядю паши, Ибрагим-бека, для противодействия русским. Ибрагим-бек не успел ни в чем и, подстрекаемый честолюбием, явился в Арзерум искать покровительства и назначения вместо племянника своего. Граф Эриванский обласкал его, осыпал наградами, но оставил при надежде, чем приобрел сильную партию против настоящего Мушского паши, имевшего возможность вредить нам частыми набегами на Арзерумский пашалык. 

При таком обширном театре военных действий пребывание графа Паскевича на одном месте не могло продлиться. Вскоре обстоятельства вызвали его в Байбурт, где Бурцов, после слишком отважного и неудачного дела с горцами, был убит, и небольшой отряд его, потерпевший важную потерю в людях, нашелся в затруднительном положении. Граф Паскевич тотчас двинулся туда с 6 1/2 батальонами пехоты, двумя полками регулярной кавалерии и четырьмя иррегулярной при 32 орудиях. В числе этих войск находился пехотный имени графа Эриванского полк, только что прибывший в Арзерум из Ахалцыха. Встреча с ним была самая трогательная. Солдаты, не видав целый год своего шефа, изъявили особенную радость. Граф Паскевич со своей стороны благодарил полк за мужественную оборону Ахалцыха и жалел, что чума не пощадила многих храбрых. 

В Арзеруме граф Паскевич оставил под начальством генерала Панкратьева почти то же число войск, дав приказание приготовить на зиму удобные казармы для гарнизона, а крепость в уменьшенном виде, привести в надежное оборонительное состояние. Перед выездом он собрал всех старейшин, изъяснив им причины похода, о котором носились самые неблагонамеренные слухи, дал заметить, что благоденствие города и края зависит от спокойного расположения умов и что в противном случае злоумышленники, кто бы они ни были, не избегнут примерного наказания. Вслед за тем он отправил два батальона, казачий полк и 4 орудия на подкрепление Баязета, где чума держала гарнизон в стестнительном положении и ще новая опасность угрожала со стороны Ванского паши. 

25 июля граф Эриванский прибыл в Байбурт и в тот же день произвел рекогносцировку за 10 верст, в виду сильных неприятельских караулов. Ободренный неудачей Бурцева неприятель, состоявший из воинственных горных племен, занимал несколько укрепленных деревень, с решительным намерением защищаться до последней крайности. 26 числа граф Паскевич атаковал главнейшую из этих деревень, Харт, где считалось до 500 каменных домов, прикрытых шанцами и башнями. Горцы были окружены и сбиты на всех пунктах; небольшая только часть успела ночью пробиться из деревни; но на другой день кавалерия русская преследовала их, рассеяла все скопище, состоявшее из 12 000 человек, отбила их лагерь и овладела двумя пушками и несколькими знаменами. 

После Хартского сражения граф Паскевич двинулся вперед по Сивазской дороге, делая ежедневные поиски в горы, для недопущения неприятеля сосредотачивать свои силы. 8 августа он прибыл к местечку Килкит-Чифтлику, почти на половине пути из Арзерума к Сивазу. Неприятель отступал повсюду и граф Эриванский намеревался продолжить марш свой, чтобы покорением важных торговых городов: Сиваза и Токата довершить второй период кампании; но открытая в это время злоумышленность в Арзеруме и полученные донесения о начатых в тылу нашем партизанских действиях курдов и лазов, заставили переменить означенный план, тем более, что удаление главных сил во внутренность азиатской Турции могло подвергнуть вновь Баязет и Ахалцых большой опасности. 

Желая вознаградить эту перемену и не дать случая усилиться новому сераскиру, назначенному Портой вместо военнопленного, граф Паскевич решился ограничить действия свои движениями в окрестности Чифтлика, а между тем отправил небольшой отряд пехоты и кавалерии с горной артиллерией, под начальством полковника графа Симонича, для занятия города Гюмиш-Хане, известного своими серебряными рудниками и населенного большей частью греками. Неприятель постоянно имел здесь свои сборища, пользуясь крепким местоположением, в неприступных горах, отделяющих Арзерумскую равнину от Трапезонта. 13 августа отряд Симонича вступил в Гюмиш-Хане, к неизъяснимому восторгу жителей греческого исповедания, никогда дотоль не видавших русских войск. Успех этой экспедиции весьма много был облегчен движением, произведенным в то же время графом Паскевичем вперед по Сивазской дороге, на расстоянии 40 верст. Но в Гюмиш-Хане нельзя было оставаться долго, по трудности доставления туда съестных и военных припасов и по удалению этого пункта от линии операций, и граф Паскевич, не уклоняясь от важнейшей цели - прикрытия плодородной части Арзерумского пашалыка, сделал демонстрацию на Трапезонт, дабы, удерживая в страхе турок, определительно обнаружить движением этим дух нагорных беков Лазистана, к которым еще после Хартского дела отправлены были тайные агенты, с предложением принять сторону России. 

17 августа главные силы наши взяли это направление, а 20 соединились с отрядом, вышедшим из Гюмиш-Хане. Множество христианских семейств последовало оттуда за войсками русскими, для переселения в Грузию. 21 и 22 августа граф Паскевич продолжал марш на Трапезонт, у берегов которого, по прежнему предположению Двора, надеялся найти русскую эскадру; но трудность дороги представила препятствия неодолимые. Надлежало беспрерывно подыматься на высокие хребты и потом спускаться в глубокие долины, по узким каменистым ступеням, где не только горная артиллерия, но казаки и мусульманская конница едва могли следовать, спешившись. Граф Паскевич, лично, с небольшим конвоем, находился на том перевале, откуда до Трапезонта считают 75 верст: здесь дорога, еще менее проходимая для войск, представляла повсюду голые камни, среди которых местами, и то изредка, растет трава, вредная для животных. Столь неожиданные препятствия огорчили графа Эриванского. Ему хотелось увенчать кампанию взятием Трапезонта, города весьма важного по торговле и удобству сношений с Россией и войсками, действовавшими за Балканами; но разработка дороги могла задержать в горах около месяца; между тем сближалась осень, о флоте не было никаких известий, а сношения с Арзерумом делались час от часу труднее и партизаны неприятельские начали перехватывать курьеров и почты наши. Уверившись, что беки Лазистанские все вооружились в пользу турецкого правительства, граф Паскевич 23 августа обратился к Байбурту, и 27 прибыл с главной квартирой в Арзерум. Для избежания раздробления войск, он приказал Байбуртскую крепость взорвать на воздух, а город поручил в управление Офского бека, явившегося к нему с покорностью, вскоре после сражения под Хартом. Бек обязался за деньги содержать в Байбурте 3000 чел. гарнизона, в течение двух месяцев. 

В продолжении отсутствия графа Эриванского из Арзерума совершено, по его распоряжению, несколько частных экспедиций. В начале августа генерал-майор Гессе разбил турок при урочище Муха-Эстат, на берегу Черного моря, близ Николаевской крепости; причем неприятель потерял одну пушку и два знамени; генерал-майор барон Остен-Сакен проник из Ахалцыха к Аджару; а небольшие отряды наши успешно действовали против курдов, дерзнувших производить набеги на Арзерумский пашалык: хищники эти были везде преследуемы с уроном и загнаны в неприступные горы. 

Кампания могла почитаться оконченной. Армия турецкая в Азии не существовала и только изредка появлялись на театре действий слабые неприятельские отряды, собираемые особенными усилиями нового сераскира. Чтобы сберечь войска для будущей кампании весною, граф Паскевич отправил в начале сентября в Грузию батарейную артиллерию, парки и часть мусульманской конницы, намереваясь вслед за тем, до появления зимы, передвинуть туда и другие излишние войска от занятия крепостей; но это распоряжение дало повод к различным толкам в Арзеруме и пробудило новые надежды легкомысленного народа. Внесколько дней собралось в Байбурте до 12 000, а в Килкит-Чифтлике до 6000. С этими войсками и артиллерией, доставленной из Константинополя, сераскир предполагал тотчас идти к Арзеруму, лишь только выступят оттуда последние резервы в Грузию. Наступательные действия не замедлили, между тем, начаться. Небольшой отряд наш, находившийся в 70 верстах от Арзерума, для сбора и закупки продовольствия, был атакован 10 сентября: неприятель не имел успеха. В то же время партии его начали показываться и с других сторон. Необыкновенная деятельность турок не могла не обратить внимания графа Паскевича. Он видел, что подобное состояние дел не обещает зимнего спокойствия и положил заранее отвратить всякую опасность вторичным походом на Байбурт, но так хорошо умел скрыть свое намерение, что до минуты отдания приказа о выступлении войск никто не предполагал нового движения. 

Войска двинулись 24 сентября в числе восьми батальонов, двух полков регулярной и пяти иррегулярной кавалерии, с 34 орудиями. 26 сентября граф Эриванский был уже в 14 верстах от Байбурта, неподалеку медных заводов. Здесь встречен купеческий персидский караван, шедший из Байбурта, под прикрытием турецкого конвоя. Караван задержан; конвой успел скрыться. Показания купцов были разноречивы: одни говорили, что в Байбурте немного войск; другие, напротив, уверяли, что там не менее 15 000 с орудиями и что самый город укреплен. Все вообще полагали, что первые сведения справедливее и что стоит только ускорить движением, для рассеяния неприятельского скопища; но граф Эриванский не разделял такого мнения и принял меры осторожности, для обеспечения успеха. В тот же вечер передовые войска, продвигаясь далее, имели стычку с турецкими караулами, стоявшими в теснинах на самой дороге. Неприятель был обращен в бегство и граф Паскевич, обозревая местоположение, удостоверился, что Байбурт укреплен окопами. Лазутчики и пленные показывали, что там до 12 000 войск с 6 орудиями и что столь же сильный отряд, под личным начальством сераскира, ожидается на помощь. Чтобы не дать им времени соединиться, русский главнокомандующий отложил нападение только до рассвета; но не пошел в том направлении, как его ожидали, а сделал, по весьма трудной дороге, обходное движение влево и рано утром стал на высотах с западной стороны Байбурта, отрезав таким образом возможность соединиться неприятелю с сераскиром. Перед нами открылась тогда вся окрестность на несколько верст и ни одно движение, ни в городе, ни в окопах не могло скрыться. Турки были так отважны, что сами вышли из укреплений в числе 5000 с двумя пушками: эта дерзость не спасла их. Граф Паскевич сформировал для атаки две колонны и приказал им подвигаться вперед уступами, с барабанным боем, под покровительством артиллерии, поставленной на высотах, а нерегулярной кавалерии велел перерезать неприятелю отступление в ту сторону, откуда ожидали прибытия сераскира. Сильный огонь орудий и приближение штыков привели турок в замешательство: они бросились в беспорядке к городским шанцам и толпами своими заслонили оттуда выстрелы. Кавалерия русская воспользовалась этою минутою и рысью, обскакав пехоту, ворвалась в укрепления, отбила артиллерию и лагери и преследовала неприятеля, рассеявшегося в разные стороны. Граф Паскевич подкрепил тотчас натиск конницы пехотою и резервом. Турки старались удержаться в предместий, за рекой Чорохою; но около полудня город был совершенно очищен и неприятель принужден избрать самый невыгодный путь отступлений по вьючной дороге, пролегающей между крутыми утесами. За бегущими тянулись целые семейства жителей, которых ужас битвы заставлял покидать дома. Преследование продолжалось на 16 верст и окончилось около 4 часов пополудни. В этой несчастной для турок битве они потеряли 6 пушек, 12 знамен, более 700 убитых и 1236 пленных. С русской стороны выбыло из фронта 10 офицеров и 100 нижних чинов. Во время сражения сераскир шел к Байбурту с 10 000 секурсом; в полдень передовые его партии находились в 5 верстах от города, но тогда участь битвы была решена и он поспешно отступил в Гюмиш-Хане. 

Сражение Байбуртское замечательно тем, что именно накануне его, ночью, прибыл к сераскиру курьер наш, посланный из Адрианополя к графу Паскевичу с известием о мире [28]. Он мог бы вовремя доставить свою депешу, но турецкий главнокомандующий с умыслом задержал его, надеясь, что русские будут разбиты; отправил к графу Эриванскому своего гонца, на другой день сражения, настаивая чтобы победитель не предпринимал дальнейшего движения. Не имея никаких известий из Европы, об открытых с Портой конференциях, русский военачальник не мог принять за истину уверения сераскира, чтобы решительно в том убедиться послал в турецкий лагерь своих чиновников, для заключения временного перемирия и, вместе с тем, писал, что подвигается вперед на 25 верст, дабы скорее встретить курьера, прибывшего из Адрианополя. Этим граф Паскевич предупреждал всякий обман со стороны турок и вполне удовлетворял правилам миролюбия. Наконец 1-го октября чиновники наши возвратились, вместе с курьером графа Дибича, и депеша о заключении мира была доставлена. Радостно принимая поздравление войск своих, граф Эриванский жалел об одном, что большая часть завоеваний, приобретенных его победами, возвращалась неприятелю, в силу Адрианопольского трактата. Он надеялся, что вследствие предположения, отправленного им из Арзерума, будет оставлен за Россией, кроме Ахалцыха, Карский пашалык, - провинция важная и в военном, и в гражданском отношении, но неизреченное великодушие Государя Императора пощадило Порту и доказало свету, что война была ведена только за правое дело, а не для приобретений. Славу последней кампании в Азии достаточно свидетельствовали отнятые у неприятеля 262 пушки, 65 знамен, 10 бунчуков и жезл сераскира. В руках русских находились, кроме нескольких укрепленных лагерей, 4 крепости и Арзерум, резиденция Армении и Анатолии; сам главнокомандующий турецкий и правитель обширного края был в плену, со всеми важнейшими его сановниками, и три тысячи воинов. Можно ли было желать лучших успехов от горсти войск, предводимой графом Паскевичем? Победы его вполне содействовали армии нашей в Европе и облегчили ей путь через Балканы. Двор Константинопольский до того был встревожен, что ожидал кавказский корпус перед Скутари. Уже и Мушский пашалык был занят и знамена русские развевались при истоках Тигра, в стране, где 13 веков, после падения Рима, европейское оружие никогда не являлось. Завоевания графа Паскевича тем опаснее были для Порты, что они упрочивались не одними военными успехами, но совершенною переменою в образе мыслей. Мусульмане с удивлением смотрели на справедливое управление русского вождя и охотно принимали новый порядок дел. В краю, где дотоль господствовал фанатизм и суеверие, граф Эриванский умел отыскать благомыслящих людей, привязал их к себе своею системою щедрости и внимания и так удачно действовал через них на народ, что многолюдные города без битв отворяли ворота и новопокоренные турки, ополчаясь за нас, дрались против своих единоверцев, умирали равнодушно в рядах русских, привлеченные на службу хорошим содержанием. Даже женщины знатных сановников не отказывались принимать участия в политических видах графа Паскевича и из гаремов своих тайно извещали его о намерениях неприятеля. Щадя кровь храбрых войск, он с тою же заботливостью берег и материальные средства: вся война в азиатской Турции 1828 и 1829 годов стоила для России только шесть миллионов рублей. 

Государь Император почтил (22 сентября) графа Эриванского повышением в генерал-фельдмаршальский чин: ему тоща было 47 лет. Целая Россия изъявляла признательность герою; победы кавказских войск не только гремели с одного конца империи до другого, но зажгли в соотечественниках наших благородное желание поближе ознакомиться с Кавказом, дотоле почти чуждым любопытству русских. Гордые британцы заплатили также дань удивления иноземному полководцу. Азиатское Лондонское Общество, при чтении одного из отчетов о Востоке, признало в полном собрании своем, что действия графа Паскевича в Персии и Турции замечательны не одними военными успехами, но и той системой управления, которая дала ему возможность удержаться с горстью войск в завоеванном крае и совершенно привязала к нему народ, ослабила фанатизм исламизма, вооружила мусульман против единоверцев. Война в азиатской Турции описана подробно в двух томах, под руководством самого фельдмаршала. Книга эта переведена на французский, немецкий и польский языки и в Отечестве нашем имела необыкновенный успех. Военная академия удостоила ее полной Демидовской премии. Знаменитый сопротивник Наполеона, эрцгерцог австрийский Карл, написал по сему случаю к графу Эриванскому письмо, исполненное самых лестных суждений насчет его кампаний в Азии. 

В половине октября граф Паскевич выехал из Арзерума в Тифлис. Отъезд его сопровождался самым трогательным изъявлением признательности народа. Весть, что русские оставляют завоеванный край погрузила христиан в глубокую горесть; но граф Паскевич заранее об этом думал и не покинул их на жертву мщения турок и хищничества куртинцев. По представлению его Государь Император дозволил переселить в закавказские провинции из азиатской Турции 4000 семейств; число охотников увеличилось в скором времени до 10 000 семейств, или 90 000 душ обоего пола. Для издержек по сему предмету граф Паскевич сберег от войны до 100 000 червонцев. Христиане, покинувшие родину, вскоре перестали сожалеть о роскошных полях и прекрасном небе Армении и Анатолии. 

Адрианопольский трактат, успокоив на время европейские наши армии, не доставил совершенного мира кавказским войскам: у них был другой постоянный и всегдашний неприятель, борьба с которым продолжается почти 40 лет. Если когда-нибудь горцы могли бояться, что наступила последняя минута их дикой вольности, то это, конечно, после счастливо оконченных двух войн с Персией и Турцией. Никогда оружие русское не было так страшно в том краю. Падение Эривани и Ахалцыха, взятие Арзерума, пленение неприятельских главнокомандующих и многочисленные трофеи, приводили в уныние самых отважных и неприязненных нам людей на Кавказе. Они в бездействии ждали конца этой борьбы и трактат Адрианопольский разрушил последние их надежды. Оттоманская Порта торжественно отказалась от всякого влияния на кавказские народы, признав Россию полной обладательницей земель между морями Черным и Каспийским. Граф Паскевич предвидел, что бремя покорения этих воинственных племен падет на него и потому, тотчас по взятии князем Меншиковым Анапы, представил свое мнение, чтобы воспользоваться столь важным пунктом, для будущих действий против горцев; отправил туда двух офицеров, для собрания необходимых на месте сведений. 

Вскоре по заключении мира, Государь Император потребовал от графа Эриванского полного соображения касательно усмирения непокорных кавказских племен. Проект был представлен в непродолжительном времени и заслужил совершенное Монаршее одобрение. Фельдмаршал полагал безотлагательно начать кампанию походом против Чарских и Белоконских лезгин, потом против чеченцев и, наконец, со стороны Устьлабы и Анапы, против закубанских народов, с тем, чтобы тогда же открыть сухопутное сообщение по берегу Черного моря от Анапы до Пота. Экспедиция лезгинская исполнена в половине февраля. Граф Паскевич, собрав несколько батальонов пехоты, часть кавалерии и артиллерии, двинулся лично к селению Закаталы, главному пункту этих непокорных обществ, почитаемому дотоль неприступным. Лезгины, презиравшие всякую опасность и несколько лет уже не платившие подати России, были приведены в ужас. Они почли бесполезным защищаться и согласились на все требования; однако фельдмаршал знал до какой степени можно верить подобным обещаниям и, чтобы положить конец столь частым нарушениям присяги, основал в селении Закаталы крепость, обратив эти вольные общества в русскую провинцию, под названием Джаро-Белоконской области. В это же время появилась в Дагестане сильная религиозная секта, основателем которой был предприимчивый фанатик Кази-мулла, новый Абд-эль-Веггаб. Учение его взволновало некоторые горные Дагестанские округи и угрожало общим восстанием мусульман Омаровой секты. Граф Паскевич тотчас принял самые деятельные меры для удержания спокойствия. Мятеж остановлен войсками нашими и Кази-мулла принужден был ограничить свое учение среди непокорных горцев. Не довольствуясь этим, фельдмаршал отправил в Дагестан генерал-майора князя Бековича-Черкасского к знатнейшим тамошним владельцам, с поручением внушить им всю нелепость воззвания фанатика и подтвердить, что одна верность к правительству может быть для них порукой за спокойное обладание подвластными им землями. Князь Бекович, будучи сам последователь исламизма и притом зная отлично восточные языки [29], умел так хорошо передать наставления фельдмаршала, что главнейшие из дагестанских владельцев: Шахмал Тарковский и Аслан, хан Казикумыкский и Куринский, вооружили немедленно против Кази-муллы конницу свою и действовали с особенным усердием. До самого выезда графа Эриванского с Кавказа секта Кази-муллы не имела больших успехов; но в последствии, как известно, фанатик сделался гораздо предприимчивее и с сильным ополчением не раз отваживался осаждать русские крепости [30]. 

Удерживая в продолжении зимы небольшими отрядами покушения закубанских народов и чеченцев, против Кавказской области, граф Паскевич в мае месяце (1830 г.) передвинул главную квартиру свою в Пятигорск, для ближайшего распоряжения всеми действиями, предназначенными к покорению горцев. Открытие экспедиций замедлялось ожиданием войск, оставшихся по трактату на некоторый срок в завоеванных пашалыках; но время не было потеряно. Один отряд, под начальством генерала-майора Гессе, послан для занятия Абхазии и прибрежных пунктов на Черном море; другой, под начальством генерал-майора барона Рененкампфа, для приведения в покорность осетин, обитающих на границах Грузии и Имеретии и третий, под командой генерал-майора князя Абхазова, для наказания и усмирения горцев, делавших грабительства на Военно-Грузинской дороге. Все эти три экспедиции исполнены с успехом. Отряды наши проникли в неприступные ущелья, нанесли поражение хищникам и захватили главнейших их предводителей. 

Между тем граф Эриванский был вызван в С. Петербург, где ему назначено помещение в Таврическом дворце и где он был принят Августейшим Монархом с редкими знаками Высокого Царского внимания. В проезд фельдмаршала по России повсюду с любопытством смотрели на героя и народ, привыкший видеть первых полководцев наших большей частью в преклонных летах, радовался свежести здоровья и бодрости сил фельдмаршала. В имении Щеглиц, близ Могилева, он провел три дня с отцом. Можно представить как приятно было престарелому родителю увидеть сына на такой степени славы. Немногие доживали до такого счастья [31]. 

Из Петербурга граф Эриванский возвратился в главную квартиру свою в Пятигорск, в то время, когда холера, опустошив Тифлис и Грузию, проникла в Кавказскую область и свирепствовала там в полном развитии. Это неожиданное обстоятельство снова замедлило не только военные действия против горцев, но и самый подвоз продовольствия. Однако же в конце сентября войска стали прибывать из азиатской Турции и фельдмаршал сосредоточил сильный отряд за Кубанью, при урочище Длинном лесе, для покорения двух главнейших черкесских племен: абазехов и шапсугов, которые в последнее перед тем десятилетие, прикрываясь покровительством Оттоманской Порты, явились злейшими неприятелями России. Еще прежде он отправил к ним воззвание, в котором объяснил, что двор Константинопольский торжественно отказался от всякого участия в их делах и требовал, чтобы они добровольно покорились. Надеясь на неприступность своих позиций, черкесы думали сохранить вольность и не спешили ответом. Граф Эриванский, употребляя ту же систему, как в Персии и Турции, старался отыскать посреди этих дикарей - людей, через которых можно бы было действовать на народ. Слава о его щедрости и справедливости почти предупредила эти старания. К нему явились два брата абатов, известные удальством своим между шапсугами, и смелый предводитель хищников абазехский владелец Джембулат Айтеков, наезды которого не раз опустошали границы Кавказской области. Изменив прежде России, он хотел загладить свои поступки и прибегнул к великодушию фельдмаршала. Граф Эриванский обласкал их, умел привязать к себе с большою пользою употреблял потом против их единомышленников. Из среды чеченцев вызвался также Бей-Булат, атаман разбойничьих шаек, издавна тревоживший своими набегами левый фланг Кавказской линии. Он приезжал еще в Арзерум с предложением услуг и возвратился назад с чистым намерением служить верно России, что доказал потом своею смертью за нас. 

В начале октября граф Паскевич двинул от урочища Длинного леса часть войск, под командой генерала от кавалерии Эмануеля, через абазехские земли, для наказания этого племени. Абазехи так были устрашены появлением русских, что тотчас выслали депутатов с просьбой дать им 12 дней сроку, для окончательного соглашения народа, касательно подданства Государю Императору. Через несколько дней потом фельдмаршал сам переправился за Кубань, ниже Екатеринодара, и, приняв начальство над сильным отрядом, обратился против шапсугов и натугайцев, населяющих пространство между левым берегом Кубани и Черным морем, от Екатеринодара до Анапы. Поздняя осень и дожди не позволили исполнить экспедиции в том виде как она предполагалась; однако фельдмаршал прошел до речки Обина, т. е. около 100 верст и был только в 70 верстах от Анапы, по дороге, где почти 30 лет не появлялись русские войска. Система действий, которой обыкновенно он держался, при сем случае заключалась в том, что войска отряда были разделены на две колонны, из коих одна ежедневно по очереди отправлялась в горы, для поисков, а другая следовала большею дорогою, прикрывая главную квартиру. Для облегчения войск и чтобы иметь при отступлении пункты опоры, оставлялись на пути ваген-бурги, в местах менее доступных нападению. В продолжении этого похода произошло несколько стычек с шапсугами. Удалые наездники, в кольчугах и панцирях, не дерзали на решительное сражение, но, пользуясь лесистою местностью, сильными партиями, в числе 1000 человек, нападали с отчаянием на хвосты колонн и фуражиров; со всем тем порядок и осторожность так хорошо были соблюдаемы, что неприятель нигде не имел успеха и был повсюду отражаем с уроном. Экспедицией, совершенной в шапсугской земле, с 16 октября по 1-е ноября, опустошена огнем третья часть той страны и отбито много скота. Но что всего важнее, граф Паскевич лично познакомился с краем, где предполагались большие военные операции и еще сильнее убедился, что система временных наказаний, дотоле продолжавшаяся против черкес, чуждых всякого понятия об излишестве, не достигает своей цели, потому, что они, живя среди лесов, на плодородной почве, орошаемой частыми речками, имеют все необходимое для удовлетворения своих нужд и могут очень скоро вознаграждать причиняемые им потери. В этом убеждении граф Паскевич предполагал последующим экспедициям своим дать совершенно другое направление, именно: прорезывать линии укреплений от Кубани к берегам Черного моря, для прочного утверждения нашего в неприязненной стране. Он тотчас сделал проект как приступить к исполнению этой новой системы и представил о том Государю Императору. По его предположению первая линия предназначалась с правого фланга от Ольгинского редута, что в Черномории, до Геленджикского залива. Она должна была отрезать натугайцев от шапсугов и, лишив эти два воинственные племени свободного сообщения, облегчит для нас покорение земли, занимаемой натугайцами, куда фельдмаршал предполагал выселить потом часть черноморских казаков. По проекту графа Эриванского при Ольгинском редуте надлежало устроить тет-де-пон для безопасной и постоянной переправы через Кубань; оттуда до Геленджикского залива пять укреплений и, потом, в самом Геленджике крепость на два батальона. Сверх того в то же время на левом фланге, в землях чеченцев, предполагалось устроить также два укрепления. Граф Паскевич отправил даже офицера на Дон для закупки лесных материалов и найма вольных плотников и каменщиков в России. Он хотел сберечь солдат для настоящей, прямой их службы, и вместе приготовить гарнизонам новых укреплений сухие жилища, из досок, весьма удобные по тамошнему климату и самые употребительные в Кавказской губернии, где богатые и бедные люди других жилищ почти не имеют, хотя войска до того времени помещались обыкновенно в землянках и сырых плетневых строениях. 

7-го декабря граф Паскевич возвратился в главную квартиру свою в Тифлис. Дальнейшие действия против горцев приостановлены были до наступления весны. Холера воспрепятствовала развить во всем объеме предначертания, сделанные на 1830 год, и многие весьма отважные и хорошо обдуманные экспедиции остались тогда без исполнения. 

Освободившись несколько от беспрерывных и тяжких трудов по военной части, фельдмаршал посвятил целую зиму собственно для дел гражданских, в обширном кругу вверенного ему управления. Еще по окончании Персидской войны, в начале 1828 года, вникая в положение мусульманских провинций и видя неограниченность и безотчетность власти тамошних начальников, он учредил Комитет, для составления нового устройства мусульманских провинций и, вслед за тем, другой Комитет об устройстве мусульманского духовенства, на которое еще не было обращено должного внимания и которое, однако же, имеет за Кавказом важное влияние на народ. По присоединении Армянской области такой же Комитет учрежден для устройства Армянского духовенства, возвращения патриаршескому эчмиадзинскому престолу древней его важности в сношениях внешней политики и издания положительных законов об его управлении. По окончании Турецкой войны к трем вышеизъясненным Комитетам прибавлены два другие: 1) о разборе состояний в мусульманских провинциях и 2) о рассмотрении прав дворянства в Грузии и доказательств лиц на княжеское и дворянское достоинство. Предмет этот требовал внимательного исследования. До тех пор слишком снисходительно и неразборчиво принимались всякие доводы на происхождение и следствием того было непомерное размножение в Грузии князей и дворян, которые никак не могли равняться с этими титулами в империи. Злоупотребления открыты даже в составлении актов и в самом Тифлисе обнаружены делатели фальшивых дипломов, за подписью и печатью грузинских царей. 

Граф Эриванский не ограничился этими начальными распоряжениями. Общее бедственное положение края давно призывало его заботы. С самого прибытия на Кавказ он видел, что целая система тамошнего управления, существовавшая 30 лет; недостаток сведений об обязанностях жителей, о платеже податей; неопределительность прав и отношений различных состояний и несоразмерность в повинностях, не только не вели к благоденствию, но, напротив, служили источником разных неустройств в общественном и гражданском отношениях. Всего более поражала фельдмаршала обширная, почти безотчетная власть главноуправляющих в том крае, в руках которых заключалась судьба миллиона людей и правосудие, основанное частью на запутанных, разнообразных и недостаточных законах и частью на местных обычаях и преданиях, нигде не записанных, но сохранившихся только в памяти народа. Граф Паскевич чувствовал вполне неудобства такого управления и со всею скромностью говорил: "Я вижу, что необходимо ввести другой порядок, но не беру на себя решить в чем именно должны состоять перемены и не имею времени заняться сим". 

В этом смысле, в апреле 1830 года, он сделал представление Государю Императору, присовокупив, что невозможно исправить зло мало-помалу, а надлежит прекратить его общим распоряжением, для чего фельдмаршал признавал действительнейшим средством: введение во всех провинциях российского образа управления и законов, с теми, однако же изменениями, которых местные положения и обстоятельства края потребуют. Чтобы глубже исследовать и развить эту мысль, он просил прислать из Петербурга двух сенаторов, как для обозрения Грузии, так и для составления под его председательством Комитета, по проекту гражданского преобразования за Кавказом. Правительство вполне одобрило это и вскоре прибыли в Тифлис сенаторы Мечников и граф Кутайсов. Работа началась со всею деятельностью. Основными мыслями фельдмаршала были: 1) Учреждение Совета управления, который служил бы в делах гражданских помощию главнокомандующему. 2) Разделение всех вообще провинций и небольших округов на три губернии и 3) Введение однообразного порядка и законов, существующих в империи, с применениями к краю. Такие начала, соответственные истинным понятиям просвещения, ручались за полезное преобразование. Комитет скоро окончил свое дело и представил проект Государю Императору; но исполнение было по обстоятельствам приостановлено. 

20 апреля 1831 года граф Паскевич Эриванский получил в Тифлисе Высочайшее повеление ехать в С. Петербург. Нетрудно было догадаться, что медленное усмирение польского мятежа было тому причиною. Через четыре дня фельдмаршал выехал из Тифлиса, снабдив генерала от кавалерии Эмануеля и генерал-адъютанта Панкратьева подробными инструкциями, касательно управления краем и будущих действий наших против горцев. В инструкциях этих заключается полная, хотя краткая картина Кавказа, в политическом, военном и гражданском отношениях, с верными очерками духа народного, образа мыслей и степени преданности к нам главнейших тамошних владельцев, влияние на них Персии и Турции и, наконец, местные способы для внешней и внутренней войны. 

Весть об отъезде фельдмаршала была принята в Тифлисе с особенной горестью, распространившеюся, потом, также искренно во всех провинциях, в народе и войсках. Около 5000 человек провожало его верст за восемь от города, с единодушными желаниями, чтобы он возвратился в тот край, где почти пятилетнее его пребывание ознаменовано было блистательными победами над врагами России и всегдашним попечением о благе вверенной ему страны. Он оставил Кавказский корпус в том духе соревнования, мужества и отваги, которому, при благоразумном направлении, ничто противостоять не может. Офицеры и начальники везде подавали собою пример и умирали в передовых рядах, стараясь наперерыв отличиться. В гражданском управлении самою замечательною чертою можно почитать то, что в продолжении четырех кампаний, против Персии и Турции, Закавказский край, доставлявший беспрерывно для войны подводы и даже продовольствие, не только не обеднел, но еще разбогател, потому что за все платили наличными деньгами или облегчением податей и строго наблюдалось, чтобы каждый житель был удовлетворен сполна. 

К числу других полезных гражданских дел фельдмаршала на Кавказе должно присовокупить: 1) основание в Тифлисе благородного пансиона для девиц; 2) заведение повозочных почт на главных трактах, где дотоль сообщение производилось только верхом, через казачьи посты; 3) прощение податей осетинам, населяющим самое трудное пространство Военно-Грузинской дороги; 4) камеральное и статистическое описание края; 5) новое таможенное устройство и 6) распоряжения о поселении в закавказских провинциях, кроме множества адербиджанских армян, еще 90 000 армянских семейств, вышедших из Турции по Адрианопольскому трактату: отвод для них земель, назначение пособия и проч. было окончено еще до отъезда фельдмаршала. 

8 мая граф Паскевич прибыл в С. Петербург. В непродолжительном времени получено донесение о битве под Остроленкою, и, вскоре потом, скончался главнокомандующий действующей армией, генерал-фельдмаршал граф Дибич-Забалканский. На место его назначен 4 июня граф Паскевич-Эриванский. Для отъезда нового вождя Государь Император приказал снарядить пароход "Ижору". 

Отправляясь к театру войны, фельдмаршал, в дружеских беседах, с близкими ему людьми, просил "не судить о его действиях прежде трех месяцев". Он вышел на берег в Мемеле и оттуда через прусские владения, сухим путем, прибыл 13 июня в Пултуск, где нашел войска уверенные в себе, после Остро-ленской битвы, но около месяца стоявшие в бездействии, потому что не могли найти продовольствия. Притом главные силы наши были так слабы, что из 136 тыс. армии только две трети находились в отрадах от Замостья до Вильны, куда прорвался Гелгуд и где ежеминутно ожидали нападения; в Пултуске же, при главной квартире, считалось под ружьем только 44 000, к которым через несколько дней должен был присоединиться отрад из Бреста в 9000 челов. С таким-то числом войск и провиантом на 19 суток уменьшенною дачею граф Эриванский должен был по утвержденному Государем Императором в Санкт-Петербурге плану, начать кампанию против неприятеля, который, имея ровное число регулярных сил, управлял поголовными восстаниями в Польше и западных губерниях. 

Цель кампании оставалась та же, как и при начале войны - овладение Варшавою; но прежде нужно было перейти через Вислу, а, занимая сильно укрепленную Варшаву, Прагу, Модлин и Замоет, равносильная армия мятежников делала переход этот затруднительным, и потому поведено было переправиться у прусской границы, 207 верст ниже Варшавы. Между тем обстоятельства не позволяли медлить, ибо не было продовольствия и политика требовала решительности: Франция и другие державы угрожали признать независимость Польши. Медленность в таких случаях не была в системе фельдмаршала. Через девять дней по прибытии в Пултуск, он двинулся к нижней Висле, но переменил сделанные до его приезда распоряжения и, дав направление колоннам выше на 25 верст к северу, сблизил их между собою таким образом, что в четыре или пять часов времени вся армия могла собраться. 

Чтобы вернее обеспечить свое продовольствие и иметь его всегда под рукой, граф Эриванский удвоил тотчас число повозок подвижного магазина и. вместе с тем приказал заготовить на прусской границе еще 12 000 четвертей муки и 800 четвертей овса, а отдельным начальникам отпускать деньгами, для закупки на месте сколь можно большего количества продовольственных припасов. 

26 июня армия русская заняла Плоцк и фельдмаршал несколько дней оставался в этом городе с половиной войск, удержав при себе гвардию, чтобы показать неприятелю намерение перейти здесь Вислу. Приготовления делались так искусно, что мятежники действительно в том уверились, а между тем колонна графа Палена, отправленная вперед, приблизилась к Осеку, заняла два острова на Висле и, поставив там 70 орудий, устроила переправу, по пяти мостам, имевшим общее протяжение до 455 саженей и прикрытым береговыми батареями. Неприятель намеревался атаковать значительными силами Плоцк. Многие думали, что должно дать сражение, но фельдмаршал, не желая отвлекать от себя главной цели, для бесполезной и неверной битвы, оставил город без боя и двинулся с остальными силами к Осеку. Мятежники не смели даже преследовать русский арьергард. 

5-го июля корпус графа Палена перешел на левый берег Вислы и выслал отряды по дороге к Нешахе и Служеву, а 7 и 8 числа переправилась вся армия, без выстрела. Это смелое движение, совершенное с таким успехом, должно почитаться в истории войн одним из самых необыкновенных, потому что обе воюющие армии приняли после сего направление совершенно для них противоположное. 

Неприятель не препятствовал переправе и по непостижимому плану, разделясь тогда на три части, действовал одной против генерала Ридигера в Люблинском воеводстве, другой против генерала Головина на Брестском шоссе и только третьей наблюдал движение главных сил наших. 

С переходом на левый берег Вислы думали отправить конницу, для занятия Калиша в 150 верстах от Осека; но граф Эриванский никогда не имел правила отделять кавалерию на дальнее расстояние, а послал только к стороне Калишского шоссе, для поиска, 500 казаков, два эскадрона гусар и два орудия, с приказанием, чтобы они возвратились через 36 часов. Отрад этот, пройдя 40 верст, встретил земское ополчение, разбил его, рассеял и соединился с армией в назначенное время. 

За Вислою встретились новые препятствия к дальнейшему походу. Контракты, заключенные с прусскими купцами, не были ими выполнены; не сбылась также и надежда иметь из Пруссии подводы; то и другое от худо понятой там холеры и учреждения карантинов, а главное от недоброжелательства прусских поляков. Оказалось, что армия имела всего провианта на 20 дней. Марши скорые требовали сухарей, а их не было. Фельдмаршал указал как это делается на Кавказе и в пять суток войска сами приготовили для себя сухарей на 15 дней. 

Скорое движение от Осека расстроило планы мятежников. Главнокомандующий польский, Скржинецкий, шел уже навстречу и имел повеление сразиться с русскими. Замедли фельдмаршал у мостов, Скржинецкий подвинулся бы до Бреста-Куявского, а тут на всем пространстве до Бзуры, лесистое местоположение, прерываемое малыми полянками, могло служить только к выгоде многочисленной пехоты мятежников и к совершенной невыгоде сильной нашей артиллерии и кавалерии. 

От Бреста-Куявского армия русская сделала с такою же быстротою фланговый марш к Ловичу, который в тогдашней войне был важным стратегическим пунктом. Город этот, лежащий только в 12 милях от Варшавы, занят 20 июля без боя. Мятежники не успели даже вывести оттуда большой госпиталь, изобильно снабженный всеми потребностями для больных. Отсюда сильная Сохачевская позиция, которою владел неприятель, могла быть взята во фланг. Правое крыло нашей армии находилось в таком же расстоянии от Варшавы как и из Сохачева и мятежники должны были опасаться ежеминутно, чтобы русские не явились под стенами столицы, прежде нежели они успеют там запереться. Фельдмаршал тотчас приказал обнести Лович окопами, чтобы оставить там госпитали, парки и магазейн, а между тем дождаться генерала Крейца, который шел с 27 000 из Литвы, где Гелгуд был разбит и загнан в Пруссию. В этом положении главнейшею заботой его было продовольствие. Сначала, при недостатке хлеба, ведено было отпускать войскам четвертую часть картофелем; ненадежные подвозы заменены покупкой на месте; окрестным жителям объявлено приглашение привозить хлеб на продажу в Лович. Хорошая плата чистыми деньгами привлекала их на рынок, почти из лагеря польского. Сбору продовольствия способствовала также учрежденная фельдмаршалом, тотчас ги переходе через Вислу, особая Комиссия, для управления занятым краем и восстановления там законного порядка. Комиссия эта, имея пребывание сначала в Пешаве, а потом в Ловиче, успела в течение нескольких недель собрать до 400 000 злотых и заготовить 9 тысяч четвертей хлеба. 

Видя, что Сохачевская позиция обойдена, Скржинецкий приблизился с 55 000 войск к Ловичу, стал при Болимове, укрепил это местечко и примкнул правый фланг свой к реке Бзуре, а левый к большему Неборовскому лесу, по направлению к Варшаве. Фельдмаршал с своей стороны переменил фронт и в этом положении, на пространстве почти 3-х верст, обе армии разделялись только малою, но болотистою речкою Равкою. Мост и переправа при Болимове были защищены неприятельским тет-де-поном. Произошло несколько авангардных стычек; но Скржинецкий, видя, что позиция фельдмаршала на всех пунктах к выгоде нашей артиллерии и кавалерии, не осмелился повести решительного нападения и лучше хотел потерять звание, нежели армию и честь. Опасаясь ежеминутно атаки на себя, он должен был соединить при Болимове все силы мятежников и от того русские отряды делали беспрепятственно движения во всех направлениях: Ридигер перешел Вислу в Люблинском воеводстве; Розен подходил к Праге от Бреста-Литовского, а Крейц шел от Ломжи до Осека, как во время мира. Недеятельность Скржинецкого возбудила неудовольствие варшавских демагогов. Сейм потребовал его смены. С этой минуты явилось непослушание в польских войсках и возникли бунты в Варшаве. 

Утром 3-го августа неприятель внезапно оставил крепкую Болимовскую позицию и сжег мост на Равке. Фельдмаршал тотчас пошел со всей армией по следам мятежников и настиг их при Шиманове и Тополове, где завязалось арьергардное жаркое дело. Ночью поляки отступили к речке Утрате и стали на правом берегу. 

4-го августа граф Эриванский продолжал движение к Блони и когда партии наши показались за этим местечком, мятежники оставили позицию свою на Утрате и отошли к самой Варшаве. На другой день фельдмаршал отправил графа Витта со всей кавалерией, для усиленной рекогносцировки. При селении Бронише открыт двухтысячный неприятельский отряд: граф Витт разбил его и поляки потеряли при сем случае два орудия, до 500 убитыми и пленными: 37 штаб и обер-офицеров и 1332 нижних чинов, вместе с начальником отряда полковником Галуа. 

Успех этого дела дал повод думать, что неприятель не будет защищаться в Варшаве, но граф Эриванский не разделял такого мнения, ибо столица была укреплена тремя рядами окопов и у поляков, кроме армии, отступившей от Болимова, находилось 6000 гарнизона в Варшаве и Праге, следовательно силы их простирались до 60 000 и были многочисленнее наших. По этой причине фельдмаршал положил дождаться войск генерала Крейца; между тем, сделал 6 августа фланговый марш к Надаржину и авангардом занял Рашин в 7 верстах от Варшавы, не потеряв от самого Пултуска и 100 человек. В новой позиции своей русская армия прикрывалась также небольшою, но болотистою речкою, была в одном расстоянии от Варшавы и Ловича и закрывала корпус генерала Ридигера, с которым тогда только вошла в действительное сношение. В это же время Розен придвинулся к Праге и для соединения с ним фельдмаршал приказал устроить в Гуре-Кальварии постоянный мост, под защитою тет-де-пона. Таким образом столица польская была стеснена с левого и частью с правого берега, а армия мятежников отрезана от всех способов продовольствия: запасы варшавские были большей частью съедены при Болимове, а партии наши, проникая до самых берегов Вислы, не допускали ни фуражировок, ни подвозов. 

В столь затруднительном положении, когда в Варшаве оставалось провианта на 11 и фуража на 7 суток, мятежники собрали совет, в котором сделана были три предложения: 1) атаковать фельдмаршала, на что большинство голосов не согласилось, хотя армия неприятельская была пятью тысячами сильнее нашей; 2) не рисковать ничем и 3) оставив под защитою городских укреплений до 40 000, послать 18 000 против Розена, и около 4000 конницы к Осеку, в тыл наш, для истребления мостов. Это последнее предположение было принято и исполнено довольно удачно. Кавалерия неприятельская дошла до Осека, где встретила сопротивление, корпус же Ромарино, посланный против Розена, опрокинул его при Седлеце и оттеснил к самому Бресту. Но в это время дела приняли другой оборот. 

17 августа прибыли к Надаржину войска генерала Крейца, а 23 подошли две пехотные бригады, потребованные от корпуса Ридигера. С сими подкреплениями русская армия возросла до 73 000 чел. под ружьем, при 390 орудиях, и граф Эриванский, пользуясь удалением из Варшавы 21 000 неприятельских войск, назначил штурм 25 августа, а между тем приказал устроить в близком расстоянии от каждого корпуса редуты, наподобие тех, которые надлежало брать; велел войскам раздать новоизобретенные лестницы, также туры и фашины и обучаться ежедневно примерным приступам. 

Накануне приступа предложена неприятелю добровольная покорность. К мятежникам отправлено последнее милостивое воззвание Государя Императора, и особое письмо к президенту польского правительства, Круковецкому; но поляки были еще сильны, питали несомненную надежду на иностранную помощь и не думали, чтобы 73 000 армия русская могла легко овладеть тремя рядами варшавских укреплений, обороняемых многочисленным гарнизоном. Поэтому они потребовали условий противных чести России, и штурм сделался крайней необходимостью. 

24 числа пополудни фельдмаршал приблизил армию к самой Варшаве. Войскам разослана диспозиция. Зная как важно в самом начале вырвать у неприятеля сильнейшую его опору, граф Эриванский направил главные действия против отдельного укрепления Воли и окопов, находившихся между Вольском и Ерусалимскою заставами, т. е. против фронта наиболее укрепленного. Пехоту он разделил на три части, назначив одну для действительной атаки, а две другие для резерва; кавалерию поставил позади центра боевой линии и на флангах, а особые отряды отделил против застав: Ерусалимской и Мокотовской, для фальшивых нападений, и вызвал из всех гвардейских пехотных полков охотников, для употребления в голове штурмовых колонн. 

25 августа, в 3 часа утром, фельдмаршал был уже верхом. Войска ожидали приказаний его. Указывая на Варшаву, он сказал по нескольку слов каждому полку, каждой батареи и двинул колонны вперед. 100 орудий наших, подъехав на 300 саженей от укреплений, открыли огонь. Меткая и убийственная пальба продолжалась целые два часа и, когда неприятельские орудия были сбиты, граф Эриванский приказал штурмовать ближайшие редуты. В короткое время три из них взяты, несмотря на упорную защиту. Воля, где находилось 5 батальонов и 12 пушек, сопротивлялась долее. Уже наружный вал был в руках наших, но мятежники, имея внутри другой окоп, укрепленную церковь и рощу, держались отчаянно, граф Эриванский приказал подвести туда 70 орудий и атаковать укрепление с трех сторон. В 11-тъ часов утра Воля взята, со всем гарнизоном и артиллерией. Стрелки наши бросились даже к городской заставе; но, по предварительному приказанию, были возвращены. Неприятель, со своей стороны, собрав 12 батальонов из резерва, сделал сильную вылазку; храбрейшему из их генералов была поручена атака; 6 батальонов приблизились к самой Воле, но не выдержали картечных выстрелов и рассыпались с уроном. Против Ерусалимской заставы мятежники также потеряли один редут и укрепленную деревню Раковец. 

Сражение совершенно окончилось в 6 часов вечера. Оставаясь на поле битвы, фельдмаршал разослал диспозицию для второго приступа. Ночь проведена спокойно. В 3 часа утром прибыл на аванпосты генерал-квартирмейстер мятежной армии Пронздинский, с поручением от президента польского правительства. Граф Эриванский принял его в Воле и, не вступая ни в какие переговоры, объявил, что, прежде всего, требует безусловного повиновения законному Государю. Пронздинский дал письменную в том подписку и фельдмаршал согласился тогда на свидание с генералом Круковецким. Свидание это происходило в 9-ть часов утра, в корчме, между Волею и Варшавою, в присутствии Его Императорского Высочества великого князя Михаила Павловича. Круковецкий с надменным видом высказал требования мятежного сейма, стараясь доказать, что в этих предложениях заключалось желание целой нации. Фельдмаршал остановил его и отверг всякий иной договор, кроме безусловной сдачи города и возвращения польского народа к повиновению законной власти. Срок для этого назначен был в час пополудни. Круковецкий возвратился в город, а граф Эриванский занялся распоряжениями к новому приступу и лично повторил всем начальникам свою диспозицию. Он был уверен, что поляки затеяли переговоры только для выиграния времени, потому что ожидали возвращения Ромарино. 

В самом деле в назначенный час ответа не было и Круковецкий, желая замедлить штурм, выслал адъютанта своего просить отсрочки еще на один час, но фельдмаршал не дал провести себя и отвечал, что атака начинается и что в случае согласия на совершенную покорность, парламентер может выехать на левый наш фланг. Через несколько минут раздался первый выстрел с русской стороны и в одно мгновение загорелась обоюдная канонада. Посреди разрушительных ее действий граф Эриванский, подъезжая к большой батарее, поставленной против предместья Чисте, получил сильную контузию ядром- в левую руку. За ближайшим редутом ему пустили кровь. Посиневшая от локтя до кисти рука представляла большую опухоль и нельзя было еще знать о последствиях контузии. Фельдмаршал тотчас подозвал к себе начальника главного штаба армии, графа Толя, и поручил ему смотреть за точным исполнением приказаний, отданных письменно и словесно корпусным командирам, прибавив, "чтобы. никакой перемены в плане атаки без его разрешения не делалось". Когда перевязка окончилась, он отъехал к гренадерскому корпусу, стоявшему на Калишском шоссе, в ста саженях позади Воли. 

Сражение между тем продолжалось. В этот день действия были направлены на предместье Вольское и Чисте. Под покровительством 120 орудий, часть пехоты нашей бросилась к внешним окопам и, после жаркого боя, поддержанная кавалерией, овладела двумя редутами. Несколько гвардейских гусар ворвались даже в город и проскакали от Ерусалимской до Мокотовской заставы. Другие колонны, предшествуемые сильной артиллерией, сближались мало-по-малу к городскому валу. Встревоженный Сейм выслал во второй раз Пронздинского, с полномочием условиться о подписании окончательного договора. Фельдмаршал назначил условия и для скорейшего совершения дела отправил в Варшаву своих депутатов, предупредив Пронздинского, что "штурм будет прекращен, не прежде, как по подписании капитуляции". Между тем граф Толь испрашивал разрешения начать общую атаку. Фельдмаршал, видя, что не прошло еще двух часов, назначенных для канонады, и что огонь из неприятельских укреплений довольно силен, приказал продолжать пальбу и через три четверти часа велел идти вперед. Наступление было произведено совокупно, по Калишскому и Краковскому шоссе и на всем пространстве между этими двумя дорогами. Пехота и гренадеры двинулись беглым шагом и с барабанным боем; гвардейский корпус и кавалерия следовали позади в резерве. Редуты быстро переходили в наши руки и неприятель не успевал увозить своих батарей, поставленных для подкрепления окопов. Заставы Вольская и Ерусалимская и городской вал, на этом пространстве отбиты штыками, несмотря на упорную защиту. Наши ворвались даже в самый город, и несколько гренадерских батальонов продолжали атаку на 500 саженей по Ерусалимской аллее, где и заночевали. В других местах штурм остановился за валом. Около полуночи войска русские овладели всем протяжением от Маримонтской и Черняковской застав, на расстоянии 12 верст. Фельдмаршал тотчас приказал проделать в городском вале амбразуры и вооружить их батарейной артиллерией, на случай, если бы неприятель перешел опять к наступательным действиям. В решительную минуту корпус Ромарино был еще далеко и оставалось защищаться в улицах и домах, где были приготовлены баррикады и скрытные мины; но мятежники, потерявшие в два дня все свои укрепления, не отважились сделать из Варшавы Сарагоссу. Близкая опасность склонила сейм и народных депутатов уполномочить генерала Круковецкого на заключение капитуляции. В силу этой доверенности президент отправил к графу Эриванскому письменный акт, в котором сказано было, что столица и весь польский народ покоряются безусловно воле законного Правительства. Перед самым рассветом главнокомандующий неприятельский, Малаховский, прислал другое письмо, которым обязывался очистить Варшаву и Прагу к пяти часам утра и спрашивал куда отвести польскую армию? Фельдмаршал назначил ей пути к Плоцку, с тем, чтобы туда следовал и корпус Ромарино. После этого, приготовления к новому бою отменены и гвардии назначено занять Варшаву. В 8 часов утра она вступила в город, под личным начальством великого князя Михаила Павловича. Толпы мятежников долго не хотели уступать моста, но когда русский главнокомандующий приказал поставить против них артиллерию, они перешли за Вислу и потянулись к Модлину, бросив прагские укрепления. Трофеями знаменитого штурма были 132 орудия и 3000 пленных, в числе коих находилось 60 штаб- и обер-офицеров. Самые опытные люди сознавались, что ни один приступ не был совершен с таким порядком и предусмотрительностью. Каждая часть войск была употреблена в дело, сообразно роду оружия и потому исполняла атаки с блистательным успехом. Многочисленная русская артиллерия доказала в эти два дня чего можно ожидать от нее при благоразумном употреблении: она начинала пальбу в 400 саженях; после нескольких выстрелов постепенно продвигалась вперед; через час была на картечный выстрел и оставалась в таком расстоянии еще полчаса. От этого губительны были ее действия: они подбили половину неприятельских орудий и потрясли дух мятежников до того, что пехоте нашей легко было окончить. 

Сделав все распоряжения к водворению в городе порядка и тишины и к успокоению большого числа раненых, граф Эриванский перед вечером въехал в Варшаву и остановился в Бельведерском дворце, откуда отправил в Петербург курьером внука Суворова, с кратким донесением: "Варшава у ног Вашего Императорского Величества". Государь наградил подвиг этот с царской милостью. Граф Паскевич-Эриванский возведен в княжеское потомственное достоинство с проименованном "Варшавским" и с титулом "светлейшего". Малолетний сын его пожалован прапорщиком в пехотный имени отца Эриванский полк [32]. В память штурма установлена серебряная медаль, для ношения в петлице. 

Казалось, что со взятием Варшавы должна была окончиться война: народ умолял Царя о помиловании: польская армия отдалась совершенно в распоряжение фельдмаршала, с тем, чтобы в Плоцке ожидать решения своей участи; многие генералы, офицеры и нижние чины потребовали увольнения от службы и остались в столице; с обеих сторон офицеры посланы в разные отряды, для приостановления неприятельских действий - со всем тем замыслы мятежников не уничтожились. На третий день, увидев себя вне опасности за Наревом, они стали утверждать, что Круковецкий самовольно подписал акт покорности и отреклись от выполнения всех условий. Армия польская сменила главнокомандующего Малаховского и избрала на его место Рыбинского. Поступки эти дали повод не доверять неприятельским начальникам. Фельдмаршал тотчас отправил к ним генерал-майора Берга с требованием выполнения капитуляции и, в залог оной, сдачи Модлина и Замостья; но польские войска и народное правление, составленное мятежниками по взятии Варшавы, были далеки от мирного расположения. Они снова мечтали развить народную войну и перенести действия в Литву и Украину. Князь Варшавский поспешил окружить их отрядами, в окрестности Модлина. Между тем корпус Ромарино, оттесненный от Бреста-Литовского, был вогнан в австрийские владения и положил там оружие, в числе 15 000 челов. с 42 орудиями, а корпус Ружицкого, действовавший в Сандомировском воеводстве, против генерала Ридигера, претерпев несколько поражений, был преследован до Кракова и также обезоружен в Галиции. По предварительному соглашению с дворами: Венским и Берлинским, войска русские заняли область вольного города Кракова. 

Когда таким образом спокойствие было водворено почти на всем пространстве царства Польского, князь Варшавский направил последний удар против мятежников, стоявших при Модлине. Они всеми силами старались перейти на левый берег Вислы, но отряды наши не допустили их совершить переправу. 16 сентября фельдмаршал лично прибыл к своей армии и, перейдя Нарев, двинулся в нескольких колоннах вслед за мятежниками. Быстрота движений не дала им опомниться. Отступая через леса Плоцкого воеводства, они не отважились ни разу принять битвы, несмотря на все выгоды местоположений. Наконец, окруженные отовсюду, принуждены были 23 сентября войти в пределы Пруссии и положили там оружие, в числе около 20 000 челов. с 96 орудиями. Вслед за тем сдались крепости Модлин и Замостье, и таким образом менее, нежели в три с половиной месяца, как предполагал фельдмаршал в начале кампании, мятеж совершенно им прекращен и царство Польское возвращено к повиновению законному царю. В память успешного окончания войны. Государь Император повелел всем участвовавшим в походе за границею империи носить бывший польский военный орденVirtuti militari, разделенный на пять степеней. 

Этим славным подвигом мы оканчиваем на сей раз биографию князя Варшавского. Его девятилетнее управление в Польше и заслуги государству в продолжение мира составляют не менее важный предмет для истории; но теперь еще не время говорить о них. Прибавим только, что служба фельдмаршала была удостоена новыми милостями монарха: в 1833 году Государь Император пожаловал ему собственный портрет свой для ношения на груди; в 1835 перевел сына его, князя Федора Ивановича, лейб-гвардии в Преображенский полк, с оставлением в Эриванском: чтобы (упомянуто в рескрипте),"состоя таким образом и в старейшем из полков лейб-гвардии, и в храбром полку имени отца, приобрел он те знаменитые доблести, которые стяжали службе его родителя столь справедливое право на признательность Государя, Отечества и потомства. Тогда Высочайше поведено Орловскому егерскому полку, сформированному фельдмаршалом в 1810 году, именоваться "егерским генерал-фельдмаршала князя Варшавского, графа Паскевича-Эриванского полком."В 1839 году, при открытии памятника на Бородинском поле князь Варшавский назначен шефом 2-й гренадерской роты лейб-гвардии Преображенского полка, а сын его флигель-адъютантом к Его Императорскому Величеству. В 1840 году фельдмаршалу пожаловано имение Демлин -село Ивановское - в царстве Польском, с доходом 60 000 злотых, в вечное и потомственное владение. 

Иностранные государи почтили также вниманием своим русского полководца. Покойный король Прусский Фридрих Вильгельм, незабвенный сподвижник Благословенного Александра, особенно уважал фельдмаршала: во время пребывания последнего в Кенигсберге в 1834 году, он пожаловал ему орден Черного Орла: в 1835 году, после маневров российско-прусских войск под Калишем, богатую шпагу, украшенную алмазами. От нынешнего Прусского короля князь Варшавский получил, в бытность свою 1840 года в Берлине, драгоценную фарфоровую вазу. Наконец в 1841 году великий герцог Саксен-Веймарский препроводил к нему при рескрипте орден Белого Сокола 1-й степени. 



[1] Бунчуковый товарищ, чин, установленный гетманом Мазепою, в который возводили сыновей генеральных старшин, полковников и знатнейшего шляхетства. Сначала они служили без жалованья, на собственном содержании, охраняя хоругвь и бунчук гетманский, потом при преемниках Мазепы командовали полками, в отсутствие полковников, председательствовали в полковых канцеляриях, присутствовали, по гражданским делам, в Генеральном суде и в особых комиссиях. 

[2] Григорий Иванович Паскевич скончался в 1804 году, на 79-м году от рождения. Федор Григорьевич, родитель фельдмаршала, в 1832, на 76 году своей жизни. 

[3] См. о Михельсоне во второй части. 

[4] Она состояла тогда из полков: Полтавского, Ладожского, Нижегородского и Орловского пехотных, 5 и 42 егерских 

[5] Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 101 и 102 

[6] Montholon, Memoires. t. 2, р. 92. 

[7] См. о последующих битвах в Смоленске, в биографии генерал-фельдмаршала князя Барклая де-Толли, ч. 3 

[8] Описание Отечественной войны, ч. 2, стр. 361 

[9]См. о сем сражении в 3-й части, в биографии князя Кутузова-Смоленского 

[10] "Погибших много, - писал, 10-го ноября, Император Александр к Карамзину, - несчастных и страждущих еще более! Мой долг быть на месте. Всякое удаление причту себе в вину. Вам нетрудно представить себе грусть мою. Воля Божия: нам остается преклонить главу пред нею". Сообщая И. И. Дмитриеву содержание сих достопамятных строк, Карамзин упомянул: "Это любезное письмо есть исторический памятник. Петербург никогда не славил так отеческой попечительности Государя, как в нынешнем бедствии. Народ, слушая панихиду в Казанском соборе, плакал и смотрел на Царя". Сведения сии сообщены мне бессмертным певцом Ермака. Б.-К. 

[11] Аллаяр-хан был женат на дочери шаха; Аббас-мирза на сестре Аллаяра. 

[12] Государь Император, впоследствии, подарил эти пушки Аббас-мирзе. 

[13] Слова Высочайшего рескрипта 

[14] См. в третьей части биографию генерал-фельдмаршала графа Гудовича 

[15] Слова Высочайшего рескрипта 

[16] Константин Христофорович Бенкендорф (родной брат графа Александра Христофоровича), скончавшийся в 1828 году, на 43 от рождения, описал следующим образом Аббас-мирзу: "Не могу изобразить проницательного его взгляда и этой беспрерывной, непринужденной улыб-ки, одушевлявшей физиономию лица, на котором пробивалась скрытая горесть. Черты его замечательны правильностию; подобные можно встретить только в Азии и в Риме. Глаза у него большие, исполненные живостью; зубы прекрасные; цвет лица смуглый и бледный; волосы и длинная борода черны как смоль. Стан высокий и тонкий. Наряд его был весьма прост, исключая кинжала, обложенного драгоценными каменьями. Аббас-мирза имеет от роду от 40 до 50 лет. Лошадь его лучшая, какую я видел в жизни, белая, украшенная богатою сбруею, с бляхами из чистого золота". 

[17] Из писем К. X. Бенкендорфа, помещенных в Северной Пчеле 1827 года. 

[18] История военных действий в азиатской Турции в 1823 и 1829 годах. С. Петербург, 1836 года. Часть 1-я, стр. 144 

[19] Высочайшее соизволение, чтобы орден Льва и Солнца 1-й ст. оставался наследственным в фамилии князя Паскевича, последовало в июне 1830 года. 

[20] Известие о новой славе, приобретенной нашим оружием, вскоре распространилось в отдаленных пределах государства. Китайцы не хотели сначала верить этим слухам, но, потом, сделались обходительнее в торговых сношениях с русскими, оказывали им еще большее уважение, любопытствовали видеть хоть одного гиганта, из числа победителей, и удивлялись каким образом люди обыкновенного роста могли преодолеть персиян, о которых они имеют самое высокое понятие. Слышал от одного чиновника, находившегося тогда в служебных сношениях с китайцами. Б. К. 

[21] См. Историю военных деиствий в азиатской Турции 1828 и 1829 годах, ч. 1, стр. 209-211 

[22] Еще доселе, на высотах перед городом, видны следы укреплений, прикрывавших тогда обширный стан 90 000 персидских войск. 

[23] Полковник Бородин еще в 1812 году награжден, за оказанную им неустрашимость в знаменитой битве под Москвой, военным орденом Св. Георгия 4 класса 

[24] Александр Сергеевич Грибоедов, родственник супруга князя Варшавского, умерщвлен на 36 году от рождения. Прах его покоится в Тифлисе в монастыре Св. Давида. Отправляясь в Персию, он с мрачным предчувствием сказал друзьям: "Там моя могила! Чувствую, что не увижу более России". Многие стихи оригинальной комедии его "Горе от ума", обратились в пословицы. 

[25] Начальник штаба. 

[26] Ныне, кроме князя Варшавского, никто в России не имеет этого отличия. Со времени учреждения ордена Св. Георгия, Императрицей Екатериной II, т. е. с 1769 года, в течении 71 года, всех кавалеров первой степени было только 18, именно: 1) граф Румянцев-Задунайский (1770); 2) граф Орлов-Чесменский (1770); 3) граф Петр Иванович Панин, покоритель Бендер (1770); 4) князь Долгорукий-Крымский (1771); 5) князь Потемкин-Таврический (1788); 6) граф Суворов-Рымникский (1789); 7) адмирал Чичагов (1790); 8) князь Репнин (1791); 9) князь Голенищев-Кутузов-Смоленский (1812); 10) князь Барклай де-Толли (1813); 11) Наследный Принц Шведский, ныне Король, Карл Иоанн (1813); 12) князь Блюхер-Вальштадский (1813); 13) князь Шварценберг (1813); 14) герцог Веллингтон (1814); 15) граф Беннингсен (1814); 16) герцог Ангулемский (1823); 17) князь Варшавский (1829) и 18) граф Дибич-Забалканский (1829) 

[27] В числе пашей находился дефтердар (министр финансов азиатской Турции) Назиф-Эфенди 

[28] Генерального штаба штабс-капитан Дюгамель, ныне генерал-майор и министр в Персии. 

[29] Генерал-майор князь Бекович-Черкасский умер в 1832 году на Кавказе. 

[30] Кази-мулла осаждал крепости: Владикавказ, Буритю и укрепленный город Дербент 

[31] В бытность мою в Малороссии (1817-1821 г.), я пользовался лестным знакомством Федора Григорьевича Паскевича: еще тогда не мог он говорить без слез о своем сыне, столь последний утешал почтенную его старость! Б. К 

[32] Так прародитель Императора Николая I-го, Петр Великий, награждал сподвижников своей славы, фельдмаршалов Шереметева и Меншикова: в 1709 году, сын последнего, князь Петр-Лука, пожалован, после крещения, поручиком лейб-гвардии Преображенского полка; а в 1713 получил чин прапорщика того же полка, также после крещения, сын Шереметева, граф Петр Борисович, впоследствии обер-камергер Высочайшего двора. 

